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 ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 
 

माननीय अ�य� : �� स�ंया 281, �ी अनमुलुा रवेतं रेड्डी । 
 

(Q. 281) 
 

�ी अनमुलुा रवेंत रड्ेडी : अ�य� जी, मेर े�� का माननीय मं�ी जी ने पूरा उ�र नह� िदया है, 

�य�िक आधी इनफोम�शन दनेा हाउस को रागँ डायर�ेशन म� लेकर जा रहा है । I asked the 

question about the details of the number of cases registered under the offence 

of sedition across the country during the last 10 years including the current 

year, State/UT-wise and year-wise. But I received a very simple reply. It is 

stated, “The National Crime Records Bureau (NCRB) compiles and publishes 

information on crimes in its publication “Crime in India”. NCRB started 

collecting data on cases registered under the offence of sedition (Section 124 

(A) of the Indian Penal Code, 1860) from 2014 onwards. Published Reports 

are available till the year 2019)”. 

 म�ने करटं ईयर से दस साल तक के दौरान देशभर म� राज�ोह के दज� िकए गए मामल� क� 

स�ंया मांगी थी । माननीय मं�ी जी ने वष� 2019 तक के मामल� के बार ेम� �र�लाई िदया है । This 

is incomplete answer. मेरा दूसरा �वाइंट है िक िद�ली पिुलस गहृ मं�ालय के अधीन आती है 

। मं�ी जी ने �र�लाई म� कहा है िक पिुलस, लॉ एडं आड�र �टेट स�जे�ट है, मगर िद�ली पिुलस गहृ 

मं�ी के अडंर आती है । वष� 2019 के बाद िद�ली म� बह�त सार ेकेसेज राज�ोह के दज� ह�ए ह� । 

उ�र �देश म� भी ह�ए ह� । Criticism or asking questions and creating accountability is 

a routine matter. क� � सरकार या �देश सरकार को पूछना कोई सिैडशन नह� होता, मगर वष� 

2014 के बाद देश म� यह हो रहा है िक यिद कोई सरकार क� पॉिलसी के िखलाफ कोई कदम 
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उठाए   या सरकार के िखलाफ कुछ कहे, तो इमीिडएट 124(ए) म� सैिडशन केस दज� िकए जा रहे 

ह� । म� �र�लाई म� से बोल रहा ह� ं िक वष� 2019 म� कंिव�शन रेट 3.3 परस�ट था । इसका मतलब 

पॉिलिटकली मोिटवटेेड केसेज �यादा से �यादा लगाए जा रहे ह� ।  

माननीय अ�य� : आपका �� �या है? 

�ी अनमुलुा रवेतं रड्ेडी : महोदय, �� के सदंभ� म� ही म� �ीऐ�बल बोल रहा ह�ं । अगर िकसी 

नौजवान को, िकसान नेता या िकसी �यि� पर पांच, छह साल के िलए केस दज� कर िलया और 

चाज�शीट या इ��वायरी पूरी नह� क� जाती है तो उ�ह� नौकरी नह� िमलेगी, उ�ह� पासपोट�  नह� 

िमलेगा और वीजा भी नह� िमलेगा । जैस ेस�ुी िदशा रिव पर  िकसान� क� मदद करने के िलए जांच 

बैठाई गई, लेिकन कोट�  म� कुछ �ूव ही नह� कर सके । मेरा क� � सरकार स ेसवाल है िक यिद एक 

साल के अदंर जांच नह� क� जाती और कंिव�शन नह� ह�आ तो ये चाज�ज �ॉप करने के िलए �या 

क� � सरकार का कोई �पोजल है? मेरा दूसरा सवाल है िक 26 जनवरी, 2021 के बाद िकसान 

रलैी होने के बाद बह�त सार ेकेसेज िद�ली म� दज� िकए गए । िकसान� के साथ िजन लोग� ने आवाज 

उठाई, उन पर झूठे इ�जाम लगा रहे ह� । �या क� � सरकार का इन चाज�ज को �ॉप करने का कोई 

�पोजल है? 

�ी जी. िकशन रड्ेडी : माननीय अ�य� महोदय, माननीय सांसद ने आपके मा�यम से जो �� 

पूछे ह� और िद�ली के बार ेम� जो बताया है, उसके बार ेम� म� बताना चाहता ह� ंिक िद�ली का हमार े

पास अभी तक जनरल एनसीआरबी का डाटा है । सभी �टेट्स का डाटा आने के बाद क� � सरकार 

�ारा इस डाटा क� घोषणा क� जाती है । अभी तक हमार ेपास वष� 2019 का डाटा रडेी है । उसम� 

घोषणा क� गई है । क� � सरकार के पास अलग से डाटा नह� रहता है । दूसरा, एनसीआरबी का 

डाटा, जो �टेट गवन�म�ट देती ह,ै उसके आधार पर हम घोषणा करते ह� । इसके अलावा माननीय 

सांसद महोदय ने पूछा िक वष� 2014 के पहले के बार ेम� �य� नह� बताया गया? म� यह बताना 

चाहता ह� ं िक सिेडशन केस के बार ेम� जब कां�ेस सरकार थी, उस समय कोई डाटा अलग नह� 

रखा गया है । वह पूरा जो आईपीसी �ाइम �रकॉड्�स रखे जाते ह�, उसम� ही िमलाकर रखे जाते थे । 
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हम गव� के साथ बताना चाहते ह� िक मोदी जी क� सरकार आने के बाद सेिडशन केसेज का वष� 

2014 के बाद अलग डाटा हम देश के सामने रख रहे ह� । उससे पहले कां�ेस पाट� ने कोई डाटा 

नह� रखा था । आप लोग छुप-छुपाकर आईपीसी म� ही रखते थे ।  

 माननीय अ�य� महोदय, इसके अलावा म� बताना चाहता ह� ं िक भारत क� 130 करोड़ 

जनता है । अभी सोशल मीिडया आया, अलग-अलग मीिडया आया और मीिडया बह�त जाग�क हो 

गया । आजकल �जातंि�क �प म� बह�त बड़ा-बड़ा भाषण भी िदया जाता है, मगर इसके बाद भी 

सेिडशन केसेज देश म� बह�त कम ह� । वष� 2014 म� एनसीआरबी �ारा �रपोट�ड केसेज क� स�ंया 

केवल 47 है । वष� 2015 म� 30 केसेज, वष� 2016 म� 35 केसेज, वष� 2017 म� 51 केसेज,  वष� 

2018 म� 70 केसेज और वष� 2019 म� 93 केसेज ह� ।  

 अ�य� महोदय, म� यह बताना चाहता ह� ं िक इन केसेज म� भी क� � सरकार का कोई 

डायर�ेट इ�वॉ�वम�ट नह� रहता है । �टेट गवन�म�ट �ारा आधा�रत ही ये केसेज चलाए जाते ह� । 

चाहे लॉ एडं ऑड�र म�टेन हो, �ाइम आइड�िटिफकेशन हो, �ाइम रिज��ेशन हो, �ाइम 

इ�वेि�टगेशन हो, �ाइम �ॉजी�यूशन हो, केसेज चाज� शीिटंग हो, केसेज �ॉयल क��लीिटंग हो, 

केसेज कि�व�शन हो, पूरी क� पूरी �र�पािँसिबिलटी �टेट गवन�म�ट के ऊपर रहती है । स��ल 

गवन�म�ट का इसम� िकसी तरह का इ�वॉ�वम�ट नह� रहता है । चाज�शीट डालना, कि�व�शन करना, 

ये सब �टेट गवन�म�ट के अिधकार �े� पर आधा�रत है । �टेट गवन�म�ट जो �रपोट� देती है िक ��येक 

साल म� िकतने केसेज �रकॉड� िकए गए, िकतने केसेज म� कि�व�शन ह�आ, िकतने केसेज म� 

�ॉजी�यूशन ह�आ, वह सब क� � सरकार एनसीआरबी के �ारा �ा� �रकॉड� को पािल�याम�ट के 

सामने रखती है । इसके साथ ही म� िद�ली के बार ेम� बताना चाहता ह� ं। एनसीआरबी ने अभी तक 

जो वष� 2019 के डाटा क� घोषणा क� है । इ�ह�ने िद�ली के िलए अगल से कोई �� नह� पूछा है, 

िफर भी म� बताना चाहता ह� ं। सबसे पहले केरल के बार ेम� बताना चाहता ह� ंिक कां�ेस के शासन म� 

वष� 2014 म� 5 केसेज थे । About Delhi, during 2019, there was only one case;  

during 2018, there was one case; and in 2016, there were two cases. 
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एनसीआरबी ने िजस डाटा क� घोषणा क� है, उसके आधार पर म� बताना चाहता ह� ंिक िद�ली के 

बार ेम� जैसा बताया जा रहा है, वैसा कोई सेिडशन का केस अभी तक ह�आ है । आदरणीय सांसद 

जी ने िजस ऐ�ट के बार ेम� पूछा है, उसके बार ेम� भी म� बताना चाहता ह� ं िक The Committee 

on Criminal Law Reforms under the chairmanship of the Vice-Chancellor, 

National Law University, Delhi, in 2020 को क� � सरकार ने एक कमेटी का गठन िकया है । 

माननीय गहृ मं�ी �ी अिमत शाह जी ने इस कमेटी के बार ेम� देश के सभी म�ुय मंि�य�, देश के 

सभी सघंशािसत �े��, सभी �यूिडशयल ऑिफसस�, वे�रयस यूिनविस�टीज, लॉ यूिनविस�टीज व 

इं�टीट्यूट्स को िच�ी िलखी है । इसम� अम�डम�ट करने के िलए देश भर से हम लोग सझुाव मांग रहे 

ह� । पूरी �रपोट�  आने के बाद इस बार ेम� ससंद म� चचा� करके जो सीआरपीसी बदलने का िवषय है, 

उसे ससंद के सामने भारत सरकार लाने वाली है ।  

�ी अनमुलुा रवेतं रड्ेडी : महोदय, गहृ मं�ी जी वष� 2019 तक क� इनफॉम�शन दे रहे ह� । I am 

asking information from 2019 to 2020 and from 2020 to till 26th January, 2021. 

The law and order of the Union Territory of Delhi comes under the Home 

Minister. यहा ँपर जो चाज�ज़ लगवाये, स�ुीम कोट�  बार-बार यह कह रहा है िक “criticism of 

the Government is not sedition.” 

माननीय अ�य� : आपका �� �या है? आप अपना �� किहए ।  

�ी अनमुलुा रवेतं रड्ेडी : मेरा �� यह है िक िद�ली पिुलस वाल� ने िजतने भी केसेज़ लगाये, वष� 

2019, वष� 2020 और वष� 2021 म� िजतने भी केसेज़ लगाये, उन केसेज़ के बार ेम� म� पूरी िडटेल 

पूछना चाह रहा ह� ँ। इसक� पूरी जानकारी सभा को देनी चािहए। 

 दूसरी चीज, 26 जनवरी, 2020 के बाद िकसान� के ऊपर, प�कार� के ऊपर और यवुा 

नेताओ ंके ऊपर जो सेिडशन केसेज़ लगाये ह�, �या उन चाज�ज़ को �ॉप करन ेका कोई �पोजल 

गहृ मं�ी जी का है? यह म� साफ-साफ पूछना चाह रहा ह�।ँ 

माननीय अ�य� : मं�ी जी, आप भी दो लाइन म� जवाब दीिजए। 
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�ी जी. िकशन रड्ेडी : म� िफर बताना चाहता ह� ँिक एनसीआरबी का डाटा वष� 2019 का ही क� � 

सरकार के पास है । अगर आप िद�ली के िलए अलग �� पूछ रहे ह�, यवुा नेता हमार े िलए नेता 

नह� ह� । आप यवुा नेता के बार ेम� पूिछए, हम ज�र पूरी िडटे�स आपको द ेसकते ह�।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : �ी मनीष ितवारी जी। 

…(�यवधान) 

�ी अनमुुला रवेतं रड्ेडी: सर, ये जवाब ही नह� द ेरहे ह�।…(�यवधान) �पेिसिफकली िदशा रिव 

केस के बार े म� तो इ�ह� कुछ बताना चािहए।…(�यवधान) He is not ready to reply my 

question. …(�यवधान) म�ने आपके मा�यम से गहृ मं�ी जी से सीधा �� पूछा है।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : मनीष जी, �या आप �� नह� पूछना चाहते ह�? 

…(�यवधान) 

�ी अनमुलुा रवेतं रड्ेडी : महोदय, आपके मा�यम से म� गृह मं�ी जी से यह कहना चाह रहा ह� ँिक 

िद�ली म� िकसान आ�दोलन के समय जो केसेज, चाज�ज़ लोग� पर लगाए गए ह�, �या उ�ह� वापस 

लेने का सरकार का कोई इरादा है या नह� है? …(�यवधान)   

माननीय अ�य� : मनीष ितवारी जी, आप पूिछए। 

SHRI MANISH TEWARI : Thank you very much Speaker, Sir.  The Father of 

our Nation, Mahatma Gandhi, had very famously described Section 124 (a) as 

the prince of the political Sections of the Indian Penal Code.  

माननीय अ�य� : आप ��तावना मत बनाइए । आप सीधा �� पूिछए। 

SHRI MANISH TEWARI : The difficulty with Section 124(a) is that it makes the 

offence of alleged sedition punishable with life imprisonment.  The fact that this 

particular Section is abused, misused and is used to chill free speech is 

demonstrated by the figures which the Government has supplied.  Now, if you 

look at the figures, in 2014, out of 47 cases registered, there is one conviction.  
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In 2015, out of 30 cases registered, there is zero conviction. In 2016, out of 35 

cases registered, there is one conviction. In 2017, out of 51 cases registered, 

there is one conviction. In 2018, out of 70 cases registered, there are two 

convictions.  In 2019, out of 93 cases registered, there is one conviction.  

 Now, my question is this.  Despite the fact that an attempt has been 

made through two explanations, two very narrowly focussed, as to what falls 

within the ambit of sedition, this law continues to be misused and the latest 

manifestation of that misuse is the Disha Ravi case.  If the Minister would read 

the Judgement, the Bail Judgement, which was given by the hon. Justice 

Rana, he makes it very obvious that the Delhi Police absolutely and miserably 

failed to adduce any evidence to substantiate the charge of 

sedition.…(Interruptions) 

माननीय अ�य� :   माननीय मं�ी जी, आप जवाब दीिजए । आप �पेशल केस का िनवेदन कर रहे 

ह� ।  

SHRI MANISH TEWARI : Mr. Speaker, Sir, let me complete my question.  

Given the fact that this law is misused, as demonstrated by your figures, would 

the Government bring an amendment which further narrows down the scope of 

the application of Section 124(a)? That is my question, Mr. Speaker, 

Sir.…(�यवधान)   

�ी जी. िकशन रड्ेडी : महोदय, कि�व�शन के िवषय पर कोट� िनण�य लेता है । भारत सरकार इस 

पर कोई िनण�य नह� लेती है।…(�यवधान)   

 दूसरा, म� कां�ेस पाट� को यह बताना चाहता ह� ँिक वे िमसयूज के बार ेम� िजतनी कम बात 

कर�, उतना अ�छा रहेगा।…(�यवधान) आपने लोक नायक जय�काश नारायण जी से लेकर अटल 
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िबहारी वाजपेयी, एल.के.आडवाणी जैसे लाखो लोग� को मीसा का िमसयूज करके जेल के अदंर 

डाला।…(�यवधान) आप िमसयूज के बार े म� िजतनी कम बात कर�, उतना अ�छा 

रहेगा।…(�यवधान) 

का�ेंस पाट� को डेमो�ेसी के बार ेम� बात करने का कोई अिधकार नह� है।…(�यवधान) म� 

ज�र बताना चाहता ह�।ं…(�यवधान) आपने वष� 1980 म� टाडा के अदंर िकतने लोग� को जेल के 

अदंर डाला और मीसा के अंदर िकतने प�कार� को, �ेड यूिनयन के लोग� को, �टूड�ट यूिनयन के 

लोग� को, राजनीितक लोग� को, प�कार� को जेल के अंदर डाला।…(�यवधान) का�ेंस पाट� को 

कोई अिधकार नह� है।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ीमती मीना�ी लेखी। 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप बैठ जाइये। 

…(�यवधान) 

�ीमती मीना�ी लेखी : अ�य� जी, एक छोटी सी इंटरव�शन है । मेर ेिम�…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप मझेु पूछो, उनसे मत पूछो। 

�ीमती मीना�ी लेखी : म� �� से पहले एक लाइन बोल दू?ं 

माननीय अ�य� : न । आप सभापित पैनल म� हो, आप मझुस ेपूछो। 

�ीमती मीना�ी लेखी : अ�य� जी, मेरा �� स�ंया 283 है, लेिकन उससे पहले म� िसफ�  एक 

चीज बोलना चाहती ह�।ं 

माननीय अ�य� : आप �या इस �� पर स�लीम��ी पूछना चाहती हो? 

�ीमती मीना�ी लेखी : हा ँ। जजम�ट, ऑड�र तथा बेल के समय �या िदशा रिव िजसका िज� हो 

रहा है, उसम� चाज�शीट फाइल हो गई है या उसम� पूरा ऑड�र, जजम�ट आ गया है? माननीय मं�ी 

जी यह बता द� िक अभी तक जमानत का जो ऑड�र होता है, वह जजम�ट होता है या जमानत का 
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ऑड�र, जमानत के जो िनयम ह�, वह अलग होते ह� और �या उसम� चाज�शीट दािखल होकर पूरा 

ऑड�र आ चकुा है, िजसक� ये लोग बात कर रहे ह�? 

�ी जी. िकशन रेड्डी : अ�य� जी, जो केस के बार े म� बता रहे ह�, वह अडंर इनवेि�टगेशन 

है।…(�यवधान) उसम� कोई चाज�शीट नह� है, कोई जजम�ट नह� है । अभी अंडर इनवेि�टगेशन है । 

चाज�शीट अभी तक नह� है।…(�यवधान) चाज�शीट होने के बाद, जजम�ट होने के बाद ये लोग बात 

कर सकते ह�।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �वे�न नबंर 282 

 �ी िमतेष पटेल (बकाभाई) – उपि�थत नह�। 

�ीमती शारदा अिनल पटेल  ।  
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(Q. 282) 
�ीमती शारदा अिनल पटेल : माननीय अ�य� महोदय, दिुनया के कई देश िटड्डी हमल� से जूझ 

रहे ह� । अ��क� देश क�िनया म� 70 साल म� सबसे भीषण अटैक ह�आ । वहा ं फसल और 

वन�पितया ंखराब होने से भुखमरी जैसे हालात पैदा होने लगे । इस ेसोमािलया म� रा��ीय आपात 

घोिषत िकया जा चकुा है तो पािक�तान म� भी िटड्िडय� के हमले को रा��ीय आपात घोिषत िकया 

गया है। 

 िटड्िडया ँ एक िदन म� 150 िकमी तक उड़ सकती ह� और एक वग� िकलोमीटर का झुंड 

35000 लोग� के िजतना भोजन खा सकता है । दिुनया भर म� हर साल िटड्िडय� के कारण अरब� 

डॉलर क� फसल� बबा�द हो जाती ह� । िटड्िडय� का हमला एक अतंरा���ीय सम�या है और इसका 

समाधान भी उसी �तर पर होना चािहए । हाल ही म� भारत ने ईरान को िटड्डी िनयं�ण के िलए 25 

मीि�क टन मैलािथयान भेजा है। 

 भारत सरकार को िटड्डी हमले से �भािवत देश� का समूह बना कर एक अतंरा���ीय कोष 

क� �थापना करनी चािहए और िटड्िडय� को लेकर एक रा��ीय नीित बनानी चािहए, िजससे 

िटड्डी िनयं�ण और िकसान� को होने वाल ेनकुसान क� सही भरपाई क� जा सकती है। 

 िटड्डी से ह�ए नुकसान का मआुवजा अब तक नेशनल िडजा�टर �रलीफ फंड, �टेट 

िडजा�टर �रलीफ फंड के ज�रए िकसान� को िसफ�  दो हे�टेयर तक ही फसल खराब होने तक का 

िदया जा रहा है, जो िक महज 27 हजार �पये होता है । िकसान� क� मांग है िक दो हे�टेयर क� 

सीमा को बढ़ा कर िजतना नकुसान हो रहा है, वह िदया जाए। 

माननीय अ�य� : आप मांग �या रखना चाहती ह�? 

�ीमती शारदा अिनल पटेल : इन हालात के बीच एक अ�छी सूचना भी है । अ��क� देश क�िनया 

म� िटड्िडय� के भयानक हमले से परेशान िकसान अब राहत क� सांस ले सक� गे । िटड्िडय� के आने 

से िकसान खशु ह�, �य�िक एक वै�ािनक स�ंथा ने िकसान� से कहा िक तमु िटड्िडय� को हमार े
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पास लाओ, हम उसके पैसे द�गे । ये स�ंथा इन िटड्िडय� को मारकर �ोटीन से भरपूर पशु आहार 

बना रही है । अब इस �ि�या से िकसान भी खशु, पश ुआहार खरीदने वाले भी खशु और िटड्िडय� 

से ह�ए नुकसान क� थोड़ी भरपाई भी हो रही है । मेरा �� है िक �या के�� सरकार का िवचार 

िटड्डी हमल� पर रा��ीय नीित बनाते ह�ए उसे रा��ीय आपदा घोिषत करने का है? 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, बैठ जाइये । माननीय सद�यगण, माननीय मं�ीगण, मेरा आप 

सबसे िवनतीपूण� आ�ह है, म� सदन म� कई बार आ�ह भी कर चुका ह� ं िक सभी माननीय सद�य 

�� पूछते समय स�ेंप म� �� पूछ� और माननीय मं�ी महोदय से भी आ�ह है िक वह भी स�ेंप म� 

जवाब द� तो हम �यादा से �यादा �� सदन के पटल पर ला सकते ह� । आप अगर िलख कर भी 

लाते ह� तो इतना सा पूछे िक �� �या है आपका, बाक� तो सब जवाब म� है। 

�ी कैलाश चौधरी: माननीय अ�य� जी, जैसा िक माननीय सद�य ने कहा िक िटड्डी का जो 

अटैक ह�आ, िजससे लगभग पूर े देश के अदंर इसका असर कह�-कह� कुछ रा�य� म� ह�आ । 

िवशेषकर इसका असर राज�थान, गजुरात और कुछ पजंाब म� ह�आ । उसको िनय�ंण करने के 

िलए भारत सरकार ने समय से पहले पूरी तैयारी कर ली थी । एिपयो क� �रपोट� के अनसुार हम� 

सूचना हो गई थी िक िटड्डी का हमला राज�थान के पि�मी भाग से होगा । इसक� हमने पूरी 

तैयारी क� थी । यह इतना बड़ा झुंड आता है िक एक िकलोमीटर बाई िकलोमीटर के अदंर लगभग 

40 हजार िमिलयन िटड्डी होती है । यह िकलोमीटर टू िकलोमीटर आता है । इसको कं�ोल करने 

क� पूरी �यव�था हमने क� थी । जैसे ही हम� �रपोट�  िमली, उसके आधार पर हमार े पास जो 

उपकरण थे, पेि�टसाइड और अ�य सारी �यव�था हमने क� । मझेु आपको बताते ह�ए �स�नता 

होती है िक िटड्डी को िनयं�ण करने के िलए पूरे िव� म� पहली बार �ोन का उपयोग िकया और 

लगभग 15 �ोन लगा कर उसको िनयंि�त िकया । इसके साथ ही साथ ही हमने इसको िनयिं�त 

करने के िलए लगभग दो हैिलकॉ�टर क� �यव�था क� है । हैिलकॉ�टर से भी हमने ��े िकया । 

पहली बार हैिलकॉ�टर से ��े ह�आ, िजसक� वजह से िटड्डी को िनयंि�त िकया गया । हमने 

लगभग 140 �र�ूटम�ट भी िकए । इसके अित�र� हमने नए उपकरण, पहले लगभग हमार ेपास 40 
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मशीनरीज़ थ� । तो हमने यूके से उसी समय, कोरोना के अदंर लॉकडाउन था, लेिकन उसके 

बावजूद भी हमने �यव�था कर वहा ंसे 70 नई मशीन� मंगवाई । 70 मशीन� के अित�र� हेिलकॉ�टर 

से ��े करने वाली जो मशीन होती ह,ै उसके भी पांच मशीन� के ऑड�र िदए । उनम� से दो मशीन� आ 

भी गई ह� । कुल िमला कर इसके िलए पूरी �यव�था क� गई और साथ ही माननीय सद�य ने �लेम 

क� बात का िज� िकया ह ै । �लेम के अदंर भी म� कहना चाह�ंगा िक उसके अदंर राज�थान म� 

�यादा अटैक ह�आ था । उसके िलए हमने �टेट िडजा�टर फंड से 132 करोड़ �पये िदए और 

लगभग 90 हजार िकसान� को इसका लाभ िमला था । साथ ही इसके िलए जो �धान मं�ी फसल 

बीमा योजना है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: ये तो गजुरात से सद�य ह� । आप तो गुजरात का बता दो। 

…(�यवधान) 

�ी कैलाश चौधरी: माननीय अ�य�, म� इसम� गजुरात का भी बताऊंगा । राज�थान के अदंर भी 

ह�आ और जहा ंगजुरात क� आव�यकता ह�ई तो वहा ंपर भी 18 करोड़ �पये गजुरात सरकार के 

�ारा �लेम के मा�यम से िदया गया । लगभग 8836 िकसान� को इसका लाभ िदया गया है । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: मं�ी जी, आप सिं�� म� जवाब िदया करो ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: म� माननीय सद�य� से िफर अंितम बार आ�ह कर रहा हूॅ ंिक आप सिं�� म� �� 

पूछ� और माननीय मं�ी जी सिं�� म� जवाब द�। 

 मोह�मद सदीक   जी। 

…(�यवधान) 
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MOHAMMAD SADIQUE :  I thank you, Hon. Speaker Sir. 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप ध�यवाद मत क�रए, आप तो सीधा �� पूिछए। 

…(�यवधान) 

MOHAMMAD SADIQUE:  Sir, you have given me the opportunity, I thank you 

for that.  Through you sir, I want to ask the Hon. Agriculture Minister that I hail 

from Malwa region and in the district Fazilka in Punjab, locusts spoilt the 

standing crops of farmers.  So, I urge upon the Agriculture Minister to provide 

adequate compensation to those farmers whose standing crops have been 

destroyed by locusts.  No compensation has been provided to these hapless 

farmers till now.  Sir, kindly think about the welfare of farmers and do the 

needful in this regard.  Thank you. 

�ी कैलाश चौधरी: महोदय, जैसा िक माननीय सद�य ने पजंाब का िज� िकया है तो जहा ंसे 

रा�य सरकार क� �रपोट� आई है और जहा ं िगरदावरी �रपोट�  के अ�दर िकसान� क� फसल� का 

नकुसान बताया गया है तो वहा ंपर �टेट िडजा�टर फ�ड या नेशनल िडजा�टर फ�ड से �लेम 

िदया गया है । लेिकन, पजंाब से हमार ेपास ऐसे कोई आंकड़े नह� आए ह�, िजसक� वजह से वहा ंपर 

�लेम िदया जा सके । अगर पजंाब सरकार क� तरफ से �लेम के िलए कुछ आएगा तो िनि�त �प 

से िकसान� का मआुवजा देने क� िसफा�रश हम रा�य सरकार से कर�गे। 

�ी जगदि�बका पाल : अ�य� महोदय, मेरा �� बह�त मह�वपूण� �� है। 

माननीय अ�य�: आप कौन-सा �� ऐसा पूछते ह�, जो मह�वपूण� न हो? 

 

                                    
 English translation of the speech originally delivered  in Punjabi. 
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�ी जगदि�बका पाल : अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी ने �वयं यह �वीकार िकया है िक 

िटड्िडय� ने दस रा�य� म� बड़े पैमाने पर नकुसान िकया है । माननीय मं�ी जी ने रा�य� से �रपोट�  

आने क� बात कही है । उ�र �देश से मा� 112 िकसान� क� �रपोट�  आई जबिक पि�मी उ�र 

�देश के बािलयान जी यहा ं बैठे ह� और पूव� उ�र �देश म� वष� 2020-21 म� बड़े पैमाने पर 

िटड्िडय� का हमला ह�आ ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक जब बाढ़ आती है, सूखा 

आता है, तो के�� सरकार क� एक अ�ययन टीम वहा ंजाती है और वह उस �ित का आकलन 

करके िफर नेशनल िडजा�टर �रलीफ फ�ड से पैसे देती है । आप इसम� �टेट िडजा�टर �रलीफ 

फ�ड क� बात कर रहे ह� । �या माननीय मं�ी जी िवचार कर�गे िक अगर इतने बड़े पैमाने पर दस 

रा�य� म� �ित ह�ई तो नेशनल िडजा�टर �रलीफ फ�ड के िलए के�� सरकार से उन रा�य� म� �ित 

का आकलन करने के िलए कोई टीम भेजी जाएगी, िजससे िक देश के िकसान� को उसका लाभ 

िमल सके। 

�ी कैलाश चौधरी: महोदय, जैसा िक �वयं माननीय सद�य ने नेशनल िडजा�टर �रलीफ फ�ड 

का िज� िकया है तो म� कहना चाह�ंगा िक ��येक रा�य के पास एक �टेट िडजा�टर �रलीफ फ�ड 

होता है । जब कह� �टेट िडजा�टर �रलीफ फ�ड के पूर ेपैसे का िवतरण कर िदया जाता है तो 

उसके बाद अगर कोई रा�य सरकार, के�� सरकार स ेमांग करती है तब के�� सरकार स ेउनके 

पास जाती है । अगर िकसी रा�य को एनडीआरएफ क� आव�यकता होगी तो िनि�त �प से उनका 

�ितवेदन आएगा । उसके बाद भारत सरकार उसके ऊपर िवचार करगेी । भारत सरकार िकसान� 

के िलए �ितब� है । अगर कोई आपदा हो या िकसान� को कोई नकुसान होता है तो नर�े� मोदी जी 

क� सरकार िनि�त �प से िकसान� के साथ हर द:ुख क� घड़ी म� उनके साथ खड़ी है । जहा ंभी 

िकसान� के ऊपर सम�या आएगी, उसके िलए भारत सरकार तैयार है। 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�य, म� आपसे पूछना चाहता ह� ं िक ऐसी जानकारी है िक शायद 

वहा ं पर अब तो कोई दूसरी फसल पैदा हो गई होगी । अब कोई दल वहा ं जाएगा तो वह �या 

देखेगा? वहा ंतो कोई दूसरी फसल पैदा हो रही है। 

�ी जगदि�बका पाल : महोदय, यह भिव�य के िलए सोचने क� बात है। 

माननीय अ�य�: यह भिव�य के िलए है ।  

�ी कैलाश चौधरी: महोदय, मेरा माननीय सद�य स ेआ�ह है िक जब इसके िलए रा�य सरकार 

कहेगी, उसके बाद के�� क� टीम वहा ंजाती है । आव�यकता पड़ने पर िनि�त �प से जाती है। 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी, आप ऐसा कह द� िक भिव�य म� अगर ऐसा ह�आ तो होगा। 

�ी कैलाश चौधरी: महोदय, आव�यकता पड़ने पर िब�कुल ऐसा होगा। 

कृिष और िकसान क�याण म�ंी; �ामीण िवकास म�ंी; पंचायती राज म�ंी तथा खा� 

�स�ंकरण उ�ोग म�ंी (�ी नर�े� िसहं तोमर): माननीय अ�य� महोदय, िपछले िदन� म�, 

िनि�त �प म�, िटड्डी से नकुसान क� खबर� देश भर से आई ह� । पहले सामा�य तौर पर यह होता 

था िक यह पजंाब, राज�थान और गजुरात के �े� म� ही होता था, लेिकन इस बार इसका काफ� 

िव�तार था । लेिकन, मुझे कहते ह�ए यह �स�नता है िक सरकार ने �ाथिमक �प से काफ� तैयारी 

क� थी और इसिलए िनि�त �प से िकसान� को बड़ी मा�ा म� बचाया गया है । जहा-ंजहा ंनकुसान 

ह�आ, वहा ंएस.डी.आर.एफ. से भी रा�य� को अनमुित दी गई िक व ेमआुवजा बांट� । जहा ंरा�य� ने 

यह आ�ह िकया िक टीम भेजनी चािहए वहा-ंवहा ंटीम भेजी भी गई है । अगर आगे भी कभी ऐसी 

कोई प�रि�थित आई तो िनयमानसुार जो कार�वाई होती है, वह क� जाएगी। 

माननीय अ�य�: �� न सं. 283. 

  �ीमती मीना�ी लेखी । 
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(Q. 283) 

�ीमती मीना�ी लेखी : माननीय अ�य� महोदय, िफशरीज फाम�स� �ोड्यूस के िलए जो 

ऑग�नाइजेशन, एफ.एफ.पी.ओज़. बनाए गए ह�, उसम� उनका ए�सपोट�-ओ�रएटेंड �ोड�शन बढ़े, 

को�ड �टोरेज का काम हो और अ�य जो स�ंथान ह�, �या उनके साथ िमलकर माननीय मं�ी जी 

और उनका मं�ालय कोई िवचार कर रहा है? 

�ी िग�रराज िसहं: अ�य� महोदय, म� माननीय सद�य को ध�यवाद दूगंा । म� उ�ह� इसिलए 

ध�यवाद दूगंा िक इ�ह�ने एक ऐसे �� को खड़ा िकया है िक िफशरीज के से�टर म�, म� आपके चेहर े

को देखते ह�ए बोलना नह� चाहता ह�,ं मझेु तो िवप� के नेता यह जानते भी नह� ह� िक यह कोई 

मं�ालय है, ऐसी ि�थित म� इ�ह�ने यह �� खड़ा िकया है।…(�यवधान) 

 महोदय, यह एफ.एफ.पी.ओ. �य� खड़ा िकया गया है? यहा ं 31.50 लाख हे�टेयर 

�रजरवॉयर है।…(�यवधान) 

�ी रवनीत िसहं : सर, हम जानते ह�।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: अगर माननीय मं�ी जी बार-बार यह बात कहते ह� तो आप उनको बता देना िक 

जानते ह� या नह� जानते ह�, आप सदन म� बता देना । उ�ह�ने दो-तीन बार कह िदया। 

…(�यवधान) 

�ी िग�रराज िसहं : दोन� मा�टर ह�, असल म� शिश थ�र जी उनके गु� ह� और वह उनको बताते 

रहते ह� । …(�यवधान) िजस देश म� लगभग 25,000 हे�टेयर तालाब हो, 3.8 लाख िकलोमीटर 

�रवर हो, 8,118 िकलोमीटर को�टल ए�रया हो, निदय� का छोर हो और बैिकश  वाटर 12,000 

हे�टेयर हो, इन प�रि�थितय� म� �धानमं�ी ने पहला काम िकया है, म� माननीय सद�या और सदन 

को बताना चाहता ह� ँिक 70 साल म� एफएफपीओ बनान ेक� योजना बनानी पड़ी । आप कहते ह� िक 

सदन म� जवाब छोटा द�, लेिकन लगता नह� है िक आपसे इजाजत िलए वगैर म� पूरी बात नह� कह 

सकता। 
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माननीय अ�य�: नह�-नह�, यह �� काल है। 

�ी िग�रराज िसहं: म� अपनी थोड़ी सी बात कह रहा ह� ँिक आज एफएफपीओ इसिलए बनाने क� 

ज�रत पड़ी िक 70 साल म� मछली का उ�पादन केवल 100 लाख मीि�क टन ह�आ । मोदी जी ने 

छह साल म� डेढ़ सौ लाख मीि�क टन का उ�पादन िकया । यह इस कारण से ह�आ िक आजादी के 

बाद केवल 3,682 करोड़ �पये ही से��ल एलोकेशन से पैसा गया । मोदी जी न े32,000 करोड़ 

�पये का इनवे�टम�ट िकया । उसी �म म� अभी माननीय सद�य ने एफएफपीओ के बार ेम� जो कहा 

है, कृिष मं�ालय ने िकसान� के सवंध�न के िलए 10,000 एफपीओ क� घोषणा क� है । हमने नीली 

�ािंत म� िफश�रज फाम�र �ोड्यूसर ऑग�नाईजेशन िदया और कृिष मं�ालय ने भी �क�म दी । उन 

सारी चीज� म�, हम उनको माक� ट म� एडं टू एडं इन�लूिडंग ए��पोट�  तक म� मदद कर�गे । इसम� 

�वॉिलटी सीड्स, �वॉिलटी �ोड�शन, मैनेजम�ट, कॉ�ट अफेि�टव, को�ड चेन और ए��पोट� तक 

क� मदद क� जाएगी । अभी हम एफएफपीओ को पूरी तरह से ���थेन करने के िलए लगभग 700 से 

ऊपर िलया है। 

�ीमती मीना�ी लेखी: माक� िटंग पॉिलसीज को लेकर मछली पालन म� जो लोग जड़ेु ह�ए ह�, उनको 

माक� ट क� ही िद�कत है । अगर िफश�रज �ोड�ट सही जगह पर तथा सही समय पर नह� पह�चेँ तो 

बह�त अिधक मा�ा म� उसक� वे�टेज है । इस वे�टेज को हम कैसे डील कर रहे ह�, उसका सही 

समय पर आयात-िनया�त हो सके, देशभर म� उसको बेचा जा सके, उसके िलए माक� िटंग क� �या 

��टेजी है और िकन एज�सीज के साथ िमलकर उस पर काम िकया जा रहा है? 

�ी िग�रराज िसहं:  महोदय, समु� से लेकर इनल�ड तक लगभग 25 �ितशत पो�ट हाव��ट 

लॉसेज है । उस लॉसेज को कम करने के िलए हमने को�ड चेन को िलया है । समु�ी छोर म� हाब�र 

को िलया है और निदय� म� भी िलया है । हमने इसम� को�ड चेन और �ोसेिसगं को िलया है और 

ए�सपोट�र से जोड़ा है । म� माननीय सद�या से कहना चाह�गँा िक आप सब के सहयोग से मोदी जी 

के नेत�ृव म� जो योजना बनी है, हम पो�ट हाव��ट को इस बार कम से कम 5 से 10 पस�ट नीचे ले 

जाने का काम कर�गे। 
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�ी हसनैन मसूदी : जनाब, आप जानते ह� िक ज�मू-क�मीर िपछले दो साल से िजस मशुिकलात 

से जूझ रहा है, ज�मू-क�मीर का एक पोट�िशयल है, आइस को�ड वाटर क� वजह से �ाउट िफश 

फािम�ग का वहा ँबड़ा �कोप है । उसे लोकली भी कं�यूम िकया  जा सकता है और ए��पोट�  का भी 

उसम� पोट�िशयल है । म� जानना चाहता ह� ँिक ज�मू-क�मीर म� �ाउट िफश फािम�ग को बढ़ावा देने के 

िलए और उसको �मोट करने के िलए �या �पेशल �टे�स उठाए जा रहे ह�? �या वहा ँपर ए�सपोट�  

का भी कोई चांस है? दूसरी बात यह है िक �या को�ड चेन का वहा ँपर कोई इंतजाम िकया जाएगा 

या उसक� िलए कोई �यव�था क� जाएगी? 

�ी िग�रराज िसहं: महोदय, वैसे तो यह �वे�न फाम�र �ोड्यूशर ऑग�नाइजेशन से जड़ुा ह�आ है । 

माननीय सद�य ने जो पूछा है, म� उनको बता देना चाहता ह� ँ िक जो िहमालयन �टेट्स ह�, हमने 

�ाउट िफश के िलए रा�य सरकार के साथ िमलकर योजना बनाई है । ज�मू-क�मीर, ल�ाख, 

िहमाचल �देश और उ�राखडं रा�य है, िजनम� �ाउट िफश को �पेशल अट�शन िदया गया है । 

हमने आरएएस सिहत सारी चीज� क� �यव�था क� है । माक� ट िलंक, कैसे उसका �मोशन हो, यह 

सारी योजना बनाई है । अगर माननीय सद�य इसके िलए िलख�, तो म� उनको इसके बार ेम� बता 

दूगंा। 

माननीय अ�य�: आपके िडपाट�म�ट से भी बह�त स ेमाननीय सद�य �� पूछना चाहते ह� । यह 

बह�त मह�वपूण� िडपाट�म�ट है। 

SHRI DHANUSH M. KUMAR : Respected Speaker, Sir, in the current 

scenario, agriculturists and farmers are not having a profitable yield and lives 

of the farmers are in a miserable condition. Hence, I request the hon. Minister 

to provide details of the Government’s initiatives to promote inland fishing so 

as to promote and find alternatives to improve the livelihood of the farmers, 

and also the subsidies given by the Central Government to promote inland 

fishing. 
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�ी िग�रराज िसहं: महोदय, म� िफर कह�गंा िक अगर कोई �पेिसिफक हो, �लू �रवो�यूशन से लेकर 

जो नीली �ािंत के पहले था, यह इस �वै�न से जड़ुा नह� है, लेिकन नीली �ािंत से लेकर �धान 

मं�ी म��य सपंदा योजना तक हमने केवल सम�ुी ही नह�, इनल�ड के साथ, �ैिकश वाटर के साथ, 

�रजवा�यर के साथ, �पेिसिफक िकसान� के िलए योजना बनाई है । आप इसके िलए रा�य सरकार 

से सपंक�  कर�। 

माननीय अ�य�: �� स.ं 284 .  

  �ी ई. टी. मोह�मद बशीर । 
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(Q. 284) 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER : Sir, the hon. Minister in his statement 

has mentioned certain things but they are vague. Since sickness of PSUs is a 

very important issue in our country, I wish to ask a question. It is quite 

unfortunate that instead of making honest efforts and holistic approach to save 

the sick and loss-making public sector units, preference and emphasis is given 

on closure for such industries and disposal of movable and immovable assets. 

Similarly, Sir, the fact remains that we have established these kinds of 

industries but it is shocking to note that optimum utilization of installed capacity 

is not being done there. The percentage of under-utilization of installed 

capacity creates a situation of anxiety. 

My specific question is this. I would like to know what are the steps you 

have taken to revive the sick industries and how many industries have been 

saved through such efforts. Similarly, I would like to know whether you wish to 

take any kind of steps for ensuring the complete utilization of the installed 

capacity. Thank you. 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: It is always the Government’s effort to utilize 

complete capacity of the unit and more importantly, we are always trying to 

ensure that more and more industries become really viable. To that end, I have 

a good news for you. A list of CPSEs is approved for revival, restructuring and 

merger. Some of them are: Hindustan Steelwork Construction Limited, 

Richardson & Cruddas Limited, Konkan Railway Corporation Limited, NEPA 
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Limited, Hooghly Printing Company Limited, MTNL, BSNL, and Brahmaputra 

Valley Fertilizer Corporation Limited. So, there is always an effort to ensure 

that those units which can be revived are revived. 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER : Sir, my second question is this. The 

main issue causing the sickness of the public sector units is the transfer of 

HODs, whether it is General Manager, MD or whoever it may be. They go and 

come back like that. Such institutions are not getting continuous leadership 

and thus, the HOD cannot work there with a vision and determination. These 

are casual kind of things. 

 I would like to ask the hon. Minister whether you will take any effective 

step to ensure the continuous leadership of the Head of Department. That is 

the need of the hour and I would like to get a specific reply from the hon. 

Minister. 

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: It is a very important issue and a suggestion 

has been given. This is suggestion for action. 

�ी अरिवदं सावतं : माननीय अ�य� जी, मानननीय मं�ी जी ने यहां जो जवाब िदया है, उसम� 

उ�ह�ने कहा है िक The Department for PSEs has issued, on 29th October, 2015, 

guidelines for streamlining the mechanism for revival and restructuring of 

sick/incipient sick and weak Central Public Sector Enterprises. उ�ह�ने जो म�ु ेरखे 

ह�, म� उसका �वागत करता ह�ं । उसम� उ�ह�ने दो-तीन मु�े रखे ह�, म� उसका भी �वागत करता ह�ं । 

उ�ह�ने बीएसएनल का िज� िकया, लेिकन िजस ढंग से बीएसएनएल क� �ो�ेस होनी चािहए, आज 

भी बीएसएनएल का 4जी कने�शन नह� िमलता है । िद�ली म� भी नेटवक�  नह� िमलता है । िपछले 

चार वष� म� हम �गित नह� कर पाए ।  
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मेरा �पेिसिफक सवाल है । भारत पे�ोिलयम को बेचने का िवषय आया । वहा ं लोग� म� 

अशांित है, लोग� म� इस बार ेम� बह�त ग�ुसा है, कम�चा�रय� म� भी डर और भय है । भारत पे�ोिलयम 

कारपोरशेन और एलआईसी से�टर के �ाइवटेाइजेशन के िलए जो कदम उठा रहे ह�, जबिक वह 

िसक नह� है, वीक भी नह� है । वह स�म और ताकतवर है । खासकर पि�लक से�टर ब�क के 

मा�यम से ही जन-धन योजना गरीब� तक पह�ंची । इन तीन� को हम �ाइवटेाइज �य� कर रहे ह�? 

जबिक ये सार े�ोिफट मेिकंग है और इसम� से कोई िसक नह� है, वीक नह� है ।  

�ी �काश जावड़ेकर : अ�य� महोदय, यह गलतफहमी है िक एलआईसी का �ाइवटेाइजेशन हो 

रहा है, ऐसा नह� हो रहा है । He has asked a few more questions in one question. He 

is a skilled union leader also of BSNL and MTNL. Let me tell him that BSNL 

and MTNL come in the category of strategic sector. In strategic sector, there 

will be Government’s presence. Of course, others, like private companies, will 

also be there. But there will be Government’s presence. You can give 

suggestions with regard to BSNL and MTNL for their revival because you have 

experience in that sector and we welcome your suggestions. 

�ी अरिवदं सावतं: अ�य� जी, मं�ी जी ने मेर े �वे�न का आ�सर नह� िदया, ब�क और 

एलआईसी के बार ेम� �य� नह� कहा?  

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: I said that there is no plan to privatise the 

LIC. गलतफहमी है, एलआईसी के बार ेम� िकसी ने कहा भी नह� है । There is no effort to 

privatise it. So, that is one issue. The second issue is, as far as banks are 

concerned, do not believe in rumours.  

माननीय अ�य�: �ी राम कृपाल यादव जी ।  

�ी राम कृपाल यादव: अ�य� महोदय, �वे�न हमारा थोड़ा सा िडफर�ट है ।  

HON. SPEAKER: No difference is allowed.  
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�ी राम कृपाल यादव: अ�य� महोदय, मेरा �� इसी से जड़ुा ह�आ है और बह�त मह�वपूण� है । म� 

आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाह�गंा, आप ��ण उ�ोग पर कृपा कर रहे ह�, ��ण 

उ�ोग� का �याल रख रहे ह� और उसको जीवंत कर रहे ह� । देश म� बह�त से ऐसे रा�य ह�, जहा ं

उ�ोग नह� है । वहा ंउ�ोग लगाने के िलए सरकार का कोई िवचार है या कोई उ�मी �ाइवटे �प से 

भी अगर कोई उ�ोग लगाना चाहे तो �या उसके िलए कोई िवशेष �यव�था क� गई है?  

 म�  िबहार से आता ह�ं । दभुा��य से िजतने भी सरकारी उप�म थे, वे सभी झारखडं म� चले 

गए । हम लोग� के पास कुछ नह� है । हमारी आबादी �यारह करोड़ क� है । सरकार बेरोजगारी, 

गरीबी और  भूखमरी को दूर करने का �यास कर रही है, लेिकन उससे भी नह� िनकल पा रही है । 

आप िबहार जैसे रा�य पर अपनी कृपा �ि� देने का काम कर�गे तािक वहां उ�ोग लग सके, चाहे वह 

िजस �प म� लगे । ध�यवाद ।   

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: Various States organise investment-friendly 

measures and declare their policies accordingly. मझेु जहा ंतक याद है, जब िबहार म� 

पहली दफा �यास ह�आ िक इ�वे�टम�ट �यादा से �यादा आए तो उसको भी अ�छा �र�पांस िमला 

है । म� इतना ही कह सकता ह�ं ।  

माननीय अ�य�: डॉ. जी. रणजीत रड्ेडी - उपि�थत नह� ।  

                        �ीमती सिु�या सलेु   

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE : Sir, in the reply, the hon. Minister 

has said that the revival or restructure of CPSEs are dealt with by the 

Ministries concerned. The Government talks about Atmanirbhar Bharat which 

is a very good programme and I am sure is very well intended. The hon. 

Minister happens to be from the same district that I come from. I would like to 

ask him this. Since you are looking at an integrated programme in supporting 

Atmanirbhar Bharat so aggressively, what specific intervention are you doing 
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for two companies, especially from the State we come from, one is Hindustan 

Antibiotics Ltd. and the other is Hindustan Aeronautics Ltd.?  Given the 

situation in the country, globally and in India, all pharmaceutical companies are 

doing exceptionally well. So, why is this Government not specifically supporting 

Hindustan Antibiotics and what intervention are we doing for Hindustan 

Aeronautics which is a flagship company of this country, which we are proud 

of? It was an Atmabirbhar Bharat Mission which started 70 years ago.  

SHRI PRAKASH JAVADEKAR: As far as Hindustan Antibiotics is concerned, 

it was one of the very premier institutes, and as you know the whole saga or 

the whole history of how there were efforts of revival which did not succeed. 

But now, the Government is thinking on how Hindustan Antibiotics Ltd. can be 

utilized in a proper way. So, the scheme is under consideration.  

माननीय अ�य�: �� सं. 285  । 

�ी िदले�र कामैत ।
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(Q. 285) 

�ी िदले�र कामैत : माननीय अ�य� जी, �धान मं�ी म��य सपंदा योजना बह�त ही उपयोगी 

योजना है ।  माननीय मं�ी जी ने जवाब म� कहा है िक िबहार म� यह योजना लागू ह�ई, यह बात सही 

है । िबहार म� मा� 183.32 करोड़ �पये िदए गए ह� जबिक सिुवधा लेने वाले काफ� लोग ह� और यह 

फंड बह�त कम है । फंड क� कमी के फल�व�प सबको लाभ नह� िमल रहा है । म� माननीय मं�ी जी 

से आपके मा�यम से पूछना चाहता ह� ंिक िबहार म� इस योजना के लाभ के िलए िकतने आवेदक ह� 

और िकतन� को लाभ िमल पाया है? सपुौल िजले म� िकतने लोग� को लाभ िमल पाया है? 

म� माननीय मं�ी महोदय से यह भी पूछना चाहता ह� ं िक गत वष� िबहार म� इस योजना के 

अतंग�त �ा� फंड म� से िकतना खच� ह�आ है? 

�ी िग�रराज िसहं: माननीय अ�य� जी, माननीय सद�य ने कहा िक िबहार म� कम फंड गया है । म� 

इस बार ेम� कहना चाहता ह� ंिक �लू र�ैयलेुएशन म� पांच साल म� 1800 हे�टेयर म� नए तालाब खदुे, 

1000 िफशरमैन के घर बन,े 500 यूिनट पेन क�चर ह�ए, 134 यूिनट केज क�चर ह�ए, 1123 

हे�टेयर वाटर लॉग ह�ए । अभी 20050 करोड़ क� इ�वे�टम�ट क� म��य सपंदा योजना है, इसम� 

इनके िलए 1390 करोड़ �पए रखे ह� । इ�ह�ने िजतना भेजा है, उसे अभी िदया है और आगे आता 

रहेगा ।  

 म� माननीय सद�य को बताना चाहता ह� ंिक िबहार िफश �ोड�शन म� बह�त तेजी से बढ़ रहा 

है । म� राम कृपाल जी से कहना चाहता ह� ंिक वहा ंमछली है �य�िक यह कहत ेरहते ह� िक वहा ंकुछ 

नह� है । वष� 2013-14 म� बीस लाख टन �ोड�शन था जो वष� 2019-20 म� 33,26 लाख टन हो 

गया । यह िफश  �ोड�शन िबहार क� �गित क� िनशानी है । पहले मछिलया ंआं� �देश से आती 

थ� । 

माननीय अ�य�: आप अपने �� का तो जवाब द�। 

…(�यवधान) 
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�ी िग�रराज िसहं: उनके �� का जवाब यही है िक िजला म� िकतना गया है, यह रा�य बताएगा। 

�ी िदले�र कामैत : माननीय अ�य� जी िबहार म� म��य सपंदा योजना के अतंग�त �ा� आवेदन� 

के अन�ुप �वीकृित नह� िमल पा रही है, िजसका �मखु कारण योजना के सचंालन हेत ु�ा� रािश 

अपया�� है ।  

म� स�लीम�टरी �� के �प म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ं िक �या सरकार इस 

रािश को बढ़ाने का िवचार करती है? �या सरकार िबहार �देश के िलए ल�य �ाि� को बढ़ाने का 

िवचार रखती है िजससे अिधक से अिधक िकसान� को लाभ िमल सके? मं�ी जी �वयं जानते ह� 

िक आवेदक अिधक ह� लेिकन सरकार फंड नह� द ेपा रही है ।  

म� माननीय मं�ी जी से कहना चाहता ह� ं िक आप िबहार के ही रहने वाले ह�, कम स ेकम 

आप तो सिफिशएटं फंड द� । आपने सबस ेकम फंड िबहार को िदया है। 

�ी िग�रराज िसहं: माननीय अ�य� महोदय, म� माननीय सद�य से कहना चाहता ह� ंिक 20,050 

करोड़ पांच साल� के िलए था, िजसम� से पूरे देश से 4000 करोड़ का �ोजेक्ट आना चािहए था, 

लेिकन, 9112 करोड़ का आया है । इनके िलए ल�य तो 1390 करोड़ का रखा था । यिद वहा ंसे 

��ताव आएगा, तो हम उसको पास करते जाएगें । आप रा�य सरकार से िभजवाते रिहए और यहां 

से पास होता रहेगा। 

DR. SHASHI THAROOR : Thank you very much, Mr. Speaker. The previous 

Question also on fish made it very clear that though the PMMSY is a very good 

scheme, but we are not on track. We have not produced the 500 fish farmers 

organisations yet, and we are not on track for your announced targets of 200 

lakh tonnes of fish by next year. 

 Now, the fishing community is in desperate condition. In my State of 

Kerala, they are really mainly below the poverty line. They are suffering 

terribly. This pandemic has hit them even further. They could not go out to fish. 
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If they fish, they could not sell it because of the conditions in our country. It 

was a very difficult time. The need for a scheme like the Matsya Sampada 

Yojana could not be greater because this scheme actually is supposed to 

double the income of fishers and fish farmers as well as increase fish 

production. 

 What I want to ask the hon. Minister is this. In his scheme, he has five 

major ports or fishing harbours including Kochi, Chennai, Visakhapatnam, etc. 

All these are very big ports to be developed as hubs in economic activity. What 

the fisher people need is minor fishing harbours to be developed. These big 

ports are in big cities where they have already developed their infrastructure. 

We have small fishing harbours where our fisher people are suffering terribly. I 

can name seven such harbours in my Constituency where we need the kind of 

facilities that the PMMSY could actually benefit. Can you extend these hubs of 

economic activities to the smaller fishing harbours in order to help the 

economically challenged and vulnerable fishing communities, particularly, in 

the State of Kerala? Secondly, can you do more to extend the benefits of this 

away from the big schemes to the small fisher folk? It would be a great service 

to our people. Thank you, Mr. Speaker. 

�ी िग�रराज िसहं: अ�य� महोदय, वैसे तो यह �पेिसिफक िबहार से �� था, वह एफएफपीओ से 

सबंंिधत था, लेिकन माननीय सद�य �ानी प�ुष ह�, म� इनके ��� का जवाब देना चाहता ह� ं िक 

केरल म� हमने पहले भी हाब�र से लेकर, मेजर हाब�र, माइनर हाब�र को ल�िडंग स�टर िदया है । जो  

8000 िकमी  को�टल बे�ट ह�, उसम� केरल भी है । हम ��येक गांव म� सागर िम� योजना बहाल 

कर रहे ह� । िजतनी ल�िडंग स�टर क� ज�रत होगी, उतनी ल�िडंग स�टर, �य�िक िजतना अभी तक 
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रा�य सरकार से आया है, हमने सबको स��शन करने कोिशश क� है, जहा ं भी वह टेि�नकली 

वॉयबल है । हम पो�ट हाव��ट से लेकर एफएफपीओज आिद सारी चीज� पर रा�य सरकार से 

िमलकर काम कर रहे ह� । अगर, डेटा के साथ कुछ �पेिसिफक है, तो द�, म� इसका जवाब माननीय 

सद�य को दूगंा। 

माननीय अ�य�: �� सं. 286  । 
 रड्ेडी, �ी उ�म कुमार ।
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(Q. 286) 

SHRI UTTAM KUMAR REDDY: Sir, as regards this Question, the Government 

has not given a clear answer. I had asked whether there is a proposal to set up 

a Turmeric Board? The Government is talking about Spices Board looking after 

the turmeric also, but there is no clear answer by the Government whether 

there is a proposal to setup a Turmeric Board or not. 

 Sir, I would like to bring one more thing to your notice. The farmers have 

been agitating for a Turmeric Board in Telangana for many years now. During 

the last Parliament elections, Mr. Rajnath Singh as the Home Minister, Mr. 

Prakash Javadekar and Mr. Ram Madhav gave specific assurances in this 

Parliamentary constituency that a Turmeric Board would be setup.  

As you are aware, 80 per cent of the turmeric in the world is produced in 

India, and out of that 50 per cent is produced in a single District in Telangana. 

Despite the clear assurances and the farmers agitating for so long, why has 

the Government not come up with a proposal for it? I understand from this 

answer that there is no proposal for it. What is the problem in the Government 

setting up a Turmeric Board? It does not need great financial cost. The land 

has been allotted there by the earlier Government. I once again bring to your 

notice that there is no MSP and there is no market intervention. Your answer is 

wrong. There is no market intervention in respect of turmeric in Telangana as 

of now.  
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Turmeric is a high-cost crop; it is a crop which is exported; farmers are 

investing Rs.1.5 lakh an acre. Why does the Government not come up with a 

Turmeric Board like the Coconut Board or the Tobacco Board, where you can 

provide better varieties and facilitate exports? 

�ी परषो�म �पाला : माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�य जी ने जो �� िकया है, वह 

ह�दी बोड� का कोई ��ताव है और उसके बार े म� सरकार ने ठीक से जवाब नह� िदया है, 

एमआईएस के बार ेम� कोई उ�लेख नह� िकया है । उ�ह�ने एमआईएस के बार ेम� तो नह� पूछा था । 

म� आपके मा�यम से उनका �यान बोड� पर लाना चाहता ह� ंिक एक नह� पचास मसाल� के कारोबार 

के िलए मसाला बोड� िव�मान है । िफर भी ह�दी के बार ेम�, खासकर तेलंगाना के िकसान� और 

वहा ंक� रजवात� के उपल�य म� वहा ंमसाला बोड� ने िनजामाबाद म� ही उसका जो सभंागीय �े� 

था, उसका िव�तार करके �पेिसिफक ह�दी के िलए 20 फरवरी से उसको काया�ि�वत कर िदया है, 

जो ह�दी के ऊपर ही फोकस करगेा और उसको आगे बढ़ाने का काम करगेा। 

 म� माननीय सद�य के स�ंान म� एमआईएस को लाना चाहता ह� ंिक एमआईएस �क�म ऐसी 

है िक िजस िकसी चीज के �ाइस िगर जाते ह� और �ाइस िगर जाने के बाद रा�य क� सरकार भारत 

सरकार को आवेदन देती ह,ै तो रा�य सरकार के इस आवेदन को भारत सरकार मंजूर करती है । 

यिद ह�दी के बार ेम� भी वहा ंक� सरकार क� ओर से माक� ट इंटव��शन के िलए कोई ��ताव आएगा, 

तो भारत सरकार इसक� ज�र मंजूरी देगी। 

SHRI UTTAM KUMAR REDDY: Sir, the Minister replied that a Spices Board 

Extension Office is set up in Nizamabad. I am asking the Minister again. What 

is the problem in setting up a Turmeric Board when 80 per cent of Turmeric in 

the world is produced in India, and 50 per cent is produced in a district?  

  I have visited your Regional Office. All that they are doing is giving 

export license. A Turmeric Board would address all the problems of the 
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turmeric farmers, provide better varieties, give export incentives, give export 

promotions, and a lot of other things. I am once again telling the Minister that 

Shri Rajnath Singh, Shri Ram Madhav and Shri Prakash Javadekar, who is 

present here, assured specifically while filing the nomination of the BJP MP 

candidate that they would set up a Turmeric Board in Nizamabad. Why has it 

not been set up? …(Interruptions) 

�ी परषो�म �पाला : महोदय, म� आपके मा�यम से पूर ेसदन के सामने एक िवषय के बार ेम� 

बह�त ही �प�ता से कहना चाहता ह� ं । ह�दी िकसान� क� मदद के िलए आईसीएआर क� ओर से 

वहा ं क� सरकार के साथ िमलकर वहा ं एक पाक�  बनाया जा रहा है । उसक� मदद से वहां पर 

आईसीएआर ने नई-नई वैरायटीज दी ह�, जो ह�दी िकसान� को अपनी उ�पादकता बढ़ाने के िलए 

मदद कर रहे ह�।…(�यवधान) उसको ए�सट�शन के मा�यम से…(�यवधान) वह ह�दी िकसान� के 

िलए ही है।…(�यवधान)  

SHRI UTTAM KUMAR REDDY: Are you setting up a Turmeric Board? 

…(Interruptions) 

�ी परषो�म �पाला : म� आपको यह बताना चाहता ह� ंिक…(�यवधान)  

�ी कोथा �भाकर रड्ेडी : वहा ंपर कं�यूज़न है।…(�यवधान) 

�ी परषो�म �पाला : वहा ं कोई कं�यूज़न नह� है । एक मसाले के िलए नह� बि�क पचास 

मसाल� के िलए जो बोड� काम कर रहा है, एक बोड� िजस काम म� लगा ह�आ है, ऐसे ही काम म� और 

बोड� लगाने क� ज�रत अभी नह� लग रही है।…(�यवधान) आप नाम से लड़ रहे ह�, आपको काम 

म� इं�े�ट नह� है।…(�यवधान) ह�दी िकसान� क� मदद करने के िलए और उनक� क�रकुलम 

कॉ�ट�ट को बढ़ाने के िलए नई वैरायटी का संशोधन करके, उसके �ंटलाइन िडमॉ�स�ेशन वहा ंक� 

यूिनविस�टी के साथ िमलकर िकसान� को िदया जा रहा है।…(�यवधान) िकसान� को बताया जा 

रहा है।…(�यवधान) वह राजक�य रीित से…(�यवधान) वह िसफ�  बोड� �य� नह� बना रहे ह�, उसी 
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श�द को लेकर राजनीित करनी है, तो उनके जवाब नह� होते ह�।…(�यवधान) िकसान� क� सम�या 

का जवाब ज�र िदया जाता है।…(�यवधान)  

12.00 hrs 

SHRI B.N. BACHEGOWDA : My colleague asked about establishing the 

Turmeric Board only in Telangana. There should be a National Turmeric 

Board. The hon. Minister should establish a National Turmeric Board. Even if it 

is established in Telangana, I do not have any problem. Telangana is not the 

only State in India. In fact, Chamarajanagar is also a turmeric growing area in 

my constituency in the State of Karnataka. So, the hon. Minister has to 

consider the situation and establish a National Turmeric Board.  

�ी परषो�म �पाला : अ�य� महोदय, म�ने पहले ही उ�र म� बह�त िवन�ता से इस सदन के 

स�ंान म� डाला है िक हमारा मसाला बोड� का सभंागीय ऑिफस था…(�यवधान) उनको अपना 

काम करने के िलए, �पेिशयली ह�दी के काम के िलए उसको �थािपत कर िदया गया है । वह 20 

फरवरी स े काम कर रहा है।…(�यवधान) म� इसके आगे एक बात और बताना चाहता ह� ँ । 

…(�यवधान) आप मेरी बात सनु लीिजए…(�यवधान) मसाला बोड� ने और इसी सभंागीय 

काया�लय ने साथ िमलकर भारत इले��ॉिन�स और सूचना �ौ�ोिगक� के साथ िमलकर �पाइस 

मंडी का �ोजे�ट भी श�ु कर िदया है और अकेली इस प�रयोजना के साथ ख�मम और वारगंल 

िजले के 5 हजार िकसान जड़ु गए ह� । …(�यवधान)  
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु कुछ माननीय सद�य� �ारा कुछ िवषय� पर �थगन 

��ताव क� सूचनाए ं �ा� ह�ई ह� । म�ने िकसी भी �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए 

अनमुित �दान नह� क� है। 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : िब��  जी, �या मामला है? आप �या बोलना चाहते ह�? 

…(�यवधान) 

�ी रवनीत िसहं (लुिधयाना): अ�य� महोदय, ध�यवाद । आपने मझेु टाइम िदया। 

माननीय अ�य� : टाइम िदया नह� है । आप अपना िवषय बताइए । आप �या बोल रहे थे? 

…(�यवधान) 

�ी रवनीत िसहं: सर, आपको जैसा िक पता है िक तकरीबन 9 पीएसयू ब��स ह�, उनके तकरीबन 

10 लाख लोग ह�, जो ��ाइक पर ह� । इस ��ाइक का कारण �या है? उ�ह� बह�त बड़ा डर है िक 

यहा ँपर बार-बार �ाइवटेाइजेशन क� बात हो रही है । उसम� सबसे बड़ा खतरा यह है िक उससे 

एससी/एसटी, ओबीसी और �रल इंिडया से गरीब लोग जड़ेु ह�ए ह� । उ�ह� अपनी नौकरी का सबसे 

बड़ा खतरा है । सर, वे 10 लाख लोग ह� । यहा ँपर फाइन�स िमिन�टर नह� ह� । व ेगांधी फैिमली के 

नाम से नाराज हो जाते ह� । इिंदरा गांधी जी ने नेशनलाइजेशन �य� िकया था, �य�िक ये ब��स गांव 

के नजदीक हो सक�  । गांव के िकसान, छोटे दकुानदार और छोटे शहर� के पास आ सक�  और हर 

आदमी से ये ब��स जड़ु सक�  । इनका मकसद यही था ।  

 अ�य� महोदय, जब वष� 2008 म� आिथ�क मदंी दिुनया म� आई थी तो इन ब��स ने हमार े

देश को बचाया था । ये ब��स वे ब��स ह� । म� �यादा न कहते ह�ए इतना ही कहना चाहता ह� ँ िक 

इससे फाइन�िशयल िस�यो�रटी कॉ��ोमाइज होगी, वह सबस ेबड़ी खतरनाक बात है । हम� 1 लाख 

75 हजार करोड़ �पये का िडसइंवे�टम�ट करना है ।  
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सर, �या �ाइवेट ब�क आम आदमी का सोचेगा? िकसी गरीब का सोचेगा? वह तो बड़े-बड़े 

सरमायेदार का सोचेगा तो िफर गरीब आदमी कहा ंजाएगा? िकसान कहा ँ जाएगा? मजदूर कहा ँ

जाएगा? जब ये ब��स �ाइवेट हो जाएगें तो इनके �ॉिफट मैिकंग वे�चस� रह�गे । �या ये कभी सोशल 

�रफा�स� क� तरफ सोच�गे? इ�ह� तो िसफ�  �ॉिफट मैिकंग चािहए । ये बने ही इसिलए थे । हम� घाटा 

हो रहा है तो होने दो, लेिकन गरीब लोग� को तो फायदा हो रहा है । कोरोना के दौरान आज 

पीएसयूज का �या हाल है? म� अतं म� यही चाहता ह� ँिक फाइन�स िमिन�टर यहां पर आकर अपना 

�य��य रख�। 

अपनी सीधी बात रख�, �य�िक यह केवल दस लाख लोग� क� बात नह� है, बि�क ये ब�क 

देश के हर िसिटज�स के साथ जड़ेु ह�ए ह� । यहा ंपर ससंदीय काय� मं�ी जी बैठे ह�, आज दस लाख 

लोग ��ाइक पर ह�, वे इस बात को ि�लयर कर� । िजतनी ज�दी उनसे डायलॉग श�ु कर�गे, उतना 

अ�छा होगा । …(�यवधान) सर, कह� 25 लाख िकसान बैठे ह� और अब ये दस लाख लोग बैठे ह� । 

सरकार जवाब दे । …(�यवधान) मेरी �र�वे�ट है िक सरकार को इ��लाइज से बात करनी 

चािहए।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी बी. मिण�कम टैगोर को �ी रवनीत िसंह �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है। 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, िश�ा मं�ालय क� अनदुान मांग� पर चचा� और मतदान के 

प�ात,् िजन माननीय सद�य� का शू�य काल लॉटरी म� नाम आया है और माननीय सद�य� का 

शू�य काल का कोई िवशेष िवषय होगा तो म� उनको अपना िवषय उठाने क� अनमुित दूगंा । इसिलए 

आप लोग सदन म� देर रात तक उपि�थत रह� ।  
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12.06 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 

माननीय अ�य�: अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें। 

आइटम न�बर दो से सात, �ी अजु�न राम मेघवाल । 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� महोदय, म� डॉ. िजते�� िसंह क� ओर स ेिन�निलिखत प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं: 

(1)   वष� 2021-2022 के िलए उ�र पूव� �े� िवकास मं�ालय क� अनदुान� क� िव�ततृ 
मांगे ।  

(2)    वष� 2021-2022 के िलए उ�र पूव� �े� िवकास मं�ालय क� िनग�त प�रणामी 
अन�ुवण �परखेा। 

[Placed in Library, See No. LT 3869/17/21] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� महोदय, म� �ी मनसुख मांडिवया क� ओर से िन�निलिखत प� 

सभा पटल पर रखता ह� ं: 

(1) (एक) क�टनाशक सू�ीकरण �ौ�ोिगक� सं�थान, गड़ुगांव के वष� 2018-2019 के 
वािष�क �ितवदेन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त 
लेखे। 

 (दो)   क�टनाशक सू�ीकरण �ौ�ोिगक� सं�थान, गड़ुगांव के वष� 2018-2019 के 
काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 
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(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 3870/17/21] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह� ं: 

(1) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा (1) के अतंग�त िन� निलिखत प�� 
क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 

(क) (एक) एचएमटी िलिमटेड, बंगलौर के वष� 2019-2020 के काय�करण क� सरकार �ारा 
समी�ा के बार ेम� िववरण ।   

 (दो)   एचएमटी िलिमटेड, बंगलौर का वष� 2019-2020 का वािष�क �ितवेदन, 
लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 3871/17/21] 

(ख) (एक) सांभर सा�टस िलिमटेड, जयपरु के वष� 2019-2020 के काय�करण क� सरकार 
�ारा समी�ा के बार ेम� िववरण ।   

 (दो)   सांभर सा�टस िलिमटेड, जयपरु का वष� 2019-2020 का वािष�क �ितवेदन, 
लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 3872/17/21] 

(ग) (एक) िहंद�ुतान सा�टस िलिमटेड, जयपरु के वष� 2019-2020 के काय�करण क� 
सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण ।   

 (दो)   िहंद�ुतान सा�टस िलिमटेड, जयपरु का वष� 2019-2020 का वािष�क 
�ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-महालेखापरी�क क� 
िट� पिणयां। 

[Placed in Library, See No. LT 3873/17/21] 
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(2) से��ल मे�युफै�च�रगं टे�नोलॉजी इंि�टट्यूट, बंगलौर के वष� 2019-2020 के वािष�क 

�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे। 

[Placed in Library, See No. LT 3874/17/21] 

(3) (एक) �लूड कं�ोल �रसच� इिं�टट्यूट, पल�कड़ के वष� 2018-2019 के वािष�क 
�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेख।े 

 (दो)   �लूड कं�ोल �रसच� इंि�टट्यूट, पल�कड़ के वष� 2018-2019 के काय�करण 
क� सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

[Placed in Library, See No. LT 3875/17/21] 

(4) िन� निलिखत प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण):- 

 (एक) वष� 2020-2021 के िलए एचएमटी िलिमटेड और भारी उ�ोग िवभाग, भारी 
उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय के बीच समझौता �ापन। 

[Placed in Library, See No. LT 3876/17/21] 

 (दो) वष� 2020-2021 के िलए राज�थान इले��ोिन�स ए�ड इ����म�टस िलिमटेड 
और भारी उ�ोग िवभाग, भारी उ�ोग और लोक उ�म मं�ालय के बीच 
समझौता �ापन। 

[Placed in Library, See No. LT 3877/17/21] 

 (तीन) वष� 2020-2021 के िलए सीम�ट कारपोरशेन ऑफ इंिडया िलिमटेड और भारी 
उ�ोग िवभाग, भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय के बीच समझौता �ापन। 

[Placed in Library, See No. LT 3878/17/21] 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� महोदय, म� �ी दानवे रावसाहेब दादाराव क� ओर से 

िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह� ं: 

(1) िविधक माप िव�ान अिधिनयम, 2009 क� धारा 52 क� उप-धारा (4) के अतंग�त 
िन� निलिखत अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 
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 (एक) िविधक माप िव�ान (सरकार अनमुोिदत परी�ण के��) सशंोधन िनयम, 2021 

जो 1  फरवरी, 2021 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं सा.का.िन.95(अ) 
म� �कािशत ह�ए थे ।  ।   

 (दो)   िविधक माप िव�ान (सामा�य) (सशंोधन) िनयम, 2021 जो 3 माच�, 2021 के 
भारत के राजप� म� अिधसूचना सं. सा.का.िन.149(अ) म� �कािशत ह�ए थे ।  ।   

[Placed in Library, See No. LT 3879/17/21] 

(2) भारतीय खा� िनगम (�टाफ) (पांचवां संशोधन) िविनयम, 2020 क� एक �ित (िहंदी 
और अ�ेंजी सं�करण) जो खा� िनगम अिधिनयम, 1964 क� धारा 45 क� उप-धारा (5) 
के अतंग�त 11 िदस�बर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं ईपी.36(1)/2020 
म� �कािशत ह�ए थे ।  

[Placed in Library, See No. LT 3880/17/21] 
 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� महोदय, म� �ी परषो�म �पाला क� ओर से िन�निलिखत प� 

सभा पटल पर रखता ह� ं: 

(1) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा (2) के अतंग�त िन� निलिखत प�� 
क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 

 (एक) गजुरात �टेट सीड्स कारपोरशेन िलिमटेड के वष� 2019-2020 के काय�करण 
क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण ।   

 (दो)   गजुरात �टेट सीड्स कारपोरशेन िलिमटेड का वष� 2019-2020 का वािष�क 
�ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनयं�क-महालेखापरी�क क� 
िट� पिणयां। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 
वाला िववरण (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 3881/17/21] 
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(3) आव�यक व�त ु अिधिनयम, 1955 क� धारा 3 क� उप-धारा (6) के अंतग�त उव�रक 

(अजैिवक, जैिवक या िमि�त) (िनय�ंण) चौथा सशंोधन आदशे, 2020 क� एक �ित 
(िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण) जो 29 अ�ूबर, 2020 के भारत के राजप� म� अिधसूचना 
स�ंया का.आ.3885(अ) म� �कािशत ह�आ था। 

[Placed in Library, See No. LT 3882/17/21] 
  
(4) क�टनाशी अिधिनयम, 1968 क� धारा 36 क� उप-धारा (3) के अतंग�त िन�निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक� एक-एक �ित (िहंदी तथा अ�ेंजी सं�करण):- 
 (एक) का.आ. 2582(अ) जो 4 जनवरी, 2020 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ 

था तथा िजसके �ारा उसम� उि�लिखत नए क�टनाशक� को क�टनाशी 
अिधिनयम, 1968 क� अनुसूची म� शािमल िकया गया था ।  

 (दो)   का.आ. 826(अ) जो 22 फरवरी, 2021  के भारत के राजप� म� �कािशत ह�आ 
था तथा िजसके �ारा उसम� उि�लिखत नए क�टनाशक� को क�टनाशी 
अिधिनयम, 1968 क� अनुसूची म� शािमल िकया गया था ।  

[Placed in Library, See No. LT 3883/17/21] 

 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� महोदय, म� �ी कैलाश चौधरी क� ओर से िन�निलिखत प� 

सभा पटल पर रखता ह� ं: 

(1) (एक) से��ल ए�ीक�चरल यूिनविस�टी, इ�फाल के वष� 2018-2019 के वािष�क 
�ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

 (दो)   से��ल ए�ीक�चरल यूिनविस�टी, इ�फाल के वष� 2018-2019 के काय�करण 
क� सरकार �ारा समी�ा के बारे म� एक िववरण (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण)। 

(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलबं के कारण दशा�ने 
वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण)। 

[Placed in Library, See No. LT 3884/17/21] 
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12.06 ½ hrs 

STANDING COMMITTEE ON DEFENCE 
17th to 22nd Reports 

 

�ी जुएल ओराम (सुदंरगढ़): महोदय, म� र�ा सबंंधी �थायी सिमित के िनम्निलिखत �ितवेदन 

(िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ��ततु करता ह�:ं 

 

(1) ‘र�ा सेवाए,ं खरीद नीित, र�ा आयोजना और िववािहत आवासीय प�रयोजना  पर 

पूजंीगत प�र�यय के बार ेम� वष� 2019-20 के िलए र�ा मं�ालय क� अनदुान� क� 

मांग� (मांग स.ं 20)' िवषय के बार ेम� तीसरे �ितवेदन (17व� लोक सभा) म� अतंिव�� 

िट�पिणय�/िसफा�रश� पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई के सबंंध म� र�ा संबंधी 

�थायी सिमित का 17वां �ितवेदन। 

(2) ‘र�ा सेवाए,ं खरीद नीित, र�ा आयोजना और िववािहत आवासीय प�रयोजना  पर 

पूजंीगत प�र�यय के बार ेम� वष� 2020-21 के िलए र�ा मं�ालय क� अनदुान� क� 

मांग� (मांग स.ं 20)' िवषय के बार ेम� सातव� �ितवेदन (17व� लोक सभा) म� अतंिव�� 

िट�पिणय�/िसफा�रश� पर सरकार �ारा क�-गई-कार�वाई के सबंंध म� र�ा संबंधी 

�थायी सिमित का 18वां �ितवेदन। 

(3) ‘सामा�य र�ा बजट, सीमा सड़क संगठन, भारतीय तटर�क, र�ा स�पदा सगंठन, 

सरकारी �े� के र�ा उप�म�, क� टीन भडंार िवभाग, भूतपूव� सैिनक क�याण और 

र�ा प�शन  के बारे म� वष� 2021-22 के िलए र�ा मं�ालय क� अनदुान� क� मांग� 

(मांग स.ं 18 और 21)' के संबंध म� र�ा सबंंधी �थायी सिमित का 19वां 

�ितवेदन। 
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(4) ‘थल सेना, वाय ुसेना, नौ सेना, सयं�ु �टाफ, सै�य अिभयांि�क� सेवाओ,ं भूतपूव� 

सैिनक अशंदायी �वा��य योजना और सैिनक �कूल�  के बार ेम� वष� 2021-22 के 

िलए र�ा म�ंालय क� अनदुान� क� मांग� (मांग स.ं 19 और 20)' के संबंध म� र�ा 

सबंंधी �थायी सिमित का 20वां �ितवेदन। 

(5) ‘र�ा सेवाए,ं खरीद नीित, र�ा आयोजना और िववािहत आवासीय प�रयोजना पर 

पूजंीगत प�र�यय के बार ेम� वष� 2021-22 के िलए र�ा मं�ालय क� अनदुान� क� 

मांग� (मांग स.ं 20)' के संबधं म� र�ा सबंंधी �थायी सिमित का 21वां �ितवेदन। 

(6) ‘आयधु िनमा�िणया,ं र�ा अनसुंधान और िवकास संगठन, गणुव�ा आ�ासन 

महािनदेशालय और रा��ीय कैडेट कोर के बार े म� वष� 2021-22 के िलए र�ा 

मं�ालय क� अनदुान� क� मांग� (मांग स.ं 19 और 20)' के संबंध म� र�ा सबंंधी 

�थायी सिमित का 22वां �ितवेदन। 
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12.06 ¾ hrs 
STANDING COMMITTEE ON FINANCE 

25th to 31st Reports 
 

SHRI JAYANT SINHA (HAZARIBAGH): Sir, I beg to present the following 

Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee on Finance:- 

(1) Twenty-Fifth Report on Demands for Grants (2021-22) of the Ministry 

of Finance (Departments of Economic Affairs, Expenditure, Financial 

Services and Investment & Public Asset Management).  

(2) Twenty-Sixth Report on Demands for Grants (2021-22) of the 

Ministry of Finance (Department of Revenue). 

(3) Twenty-Seventh Report on Demands for Grants (2021-22) of the 

Ministry of Corporate Affairs. 

(4) Twenty-Eighth Report on Demands for Grants (2021-22) of the 

Ministry of Planning. 

(5) Twenty-Ninth Report on Demands for Grants (2021-22) of the 

Ministry of Statistics and Programme Implementation. 

(6) Thirtieth Report on Action taken by the Government on the 

recommendations contained in Seventy-First Report (16th Lok Sabha) 

on the subject ‘Central Assistance for Disaster Management and Relief’. 
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(7) Thirty-First Report on Action taken by the Government on the 

recommendations contained in Seventy-Second Report (16th Lok Sabha) 

on the subject ‘Strengthening of the Credit Rating Framework in the 

Country’. 
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12.07 hrs 

STANDING COMMITTEE ON LABOUR 
17th  to 19th Reports 

  

�ी गणेश िसहं (सतना): महोदय, म� �म सबंंधी �थायी सिमित के िनमन्िलिखत �ितवेदन (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ��ततु करता ह�:ं 

(1) �म और रोजगार मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मागं� (2021-22)’ संबंधी 17वां 
�ितवेदन। 

(2) व� मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2021-22)’ सबंंधी 18वां �ितवेदन। 
(3) कौशल िवकास और उ�मशीलता मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2021-22)’ 

सबंंधी 19वां �ितवेदन। 
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12.07 ½ hrs 

STANDING COMMITTEE ON COAL AND STEEL 
16th to 20th  Reports 

 

�ी अ�ण साव (िबलासपुर): महोदय, म� कोयला और इ�पात सबंंधी �थायी सिमित के 

िनमन्िलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) ��ततु करता ह�:ं 

(1) कोयला मं�ालय क� ‘अनुदान� क� मांग� (2021-22)’ संबंधी 16वां �ितवेदन। 

(2) खान मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2021-22)’ सबंंधी 17वां �ितवेदन। 

(3) इ�पात मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2021-22)’ संबंधी 18वां �ितवेदन। 

(4) कोयला म�ंालय से सबंिंधत ‘’देश भर म� कोयला संर�ण और कोयले के प�रवहन 

के िलए आधारभूत ढांचे का िवकास’’ िवषय संबंधी 19वां �ितवेदन। 

(5) इ�पात मं�ालय से सबंंिधत ‘प�े पर दी गयी लौह अय�क खान� का िवकास और 

इ�तम �मता उपयोग’’ िवषय संबंधी 20वां �ितवेदन। 
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12.08hrs 

STANDING COMMITTEE ON SOCIAL JUSTICE 
AND  EMPOWERMENT 

     20th to 22nd Reports 
 

 

�ीमती रमा देवी (िशवहर): महोदय, म� सामािजक �याय और अिधका�रता सबंंधी �थायी सिमित 

के िनमन्िलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ��ततु करती ह�:ं 

(1) सामािजक �याय और अिधका�रता मं�ालय (सामािजक �याय और अिधका�रता 

िवभाग) क� ‘अनदुान� क� मांग� (2021-22)’ संबंधी 20वां �ितवेदन। 

(2) सामािजक �याय और अिधका�रता मं�ालय (िद�यागंजन सशि�करण िवभाग) क� 

‘अनदुान� क� मांग� (2021-22)’ संबंधी 21वां �ितवेदन। 

(3) अ�पस�ंयक काय� म�ंालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2021-22)’ संबंधी 22वां 

�ितवेदन। 
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12.08 ½ hrs 

STANDING COMMITTEE ON EDUCATION, WOMEN, 
CHILDREN, YOUTH AND SPORTS 

325th and 326th Reports 
 

 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): महोदय, म� िश�ा, मिहला, बाल, यवुा और खेल सबंंधी �थायी 

सिमित के िनमन्िलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ��ततु करता ह�:ं 

(1) यवुा काय��म और खले म�ंालय क� अनदुान� क� मागं� 2021-22 सबंंधी 325वां 

�ितवेदन। 

(2) मिहला और बाल िवकास मं�ालय क� अनदुान� क� मांग� 2021-22 सबंंधी 

326वां �ितवेदन। 
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12.08 ¾ hrs 
STANDING COMMITTEE ON PERSONNEL,  
PUBLIC GRIEVANCES, LAW AND JUSTICE 

106th and 107th Reports 
 
 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): I beg to lay on the 

Table the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Personnel, Public Grievances, Law and Justice:- 

 

(1) One Hundred Sixth Report on Demands for Grants (2021-22) of 

Ministry of Personnel, Public Grievances and Pensions. 

(2) One Hundred Seventh Report on Demands for Grants (2021-22) of 

Ministry of Law and Justice. 
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12.09 hrs 

MATTERS UNDER RULE -377 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, आज िनयम 377 के अधीन मामल� को उठाने क� अनमुित 

�दान क� गई है । आप अपने मामल� के अनमुोिदत पाठ �यि�श: �प से सभा पटल पर रख सकते 

ह�। 

…(�यवधान) 

�ी अनमुलुा रवेतं रड्ेडी (म�काजिगरी): सर, सदन म� इसको बोलने का मौका दीिजए। 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आपका सझुाव ठीक है, अगली बार से म� कोिशश क�ंगा। 

 

(i) Need to run trains from Delhi to Kasganj and 
Etah districts, Uttar Pradesh 

 
 �ी राजवीर िसहं (राजू भै�या) (एटा): म� माननीय रले मं�ी जी से अपने  ससंदीय �े� एटा (उ�र 

�देश) मे ि�थत कासगंज और ऐटा िजल� को भारतीय रले के मा�यम से देश क� राजधानी िद�ली 

से जोड़ने के िलए अनरुोध करता ह�ं । मेरा ससंदीय �े� अ�य�त िपछड़ा है और यहा ं क� 

अथ��यव�था कृिष आधा�रत ह ैतथा यहां के �यादातर लोग काम और रोज़गार के िलए िद�ली 

जाते ह� पर�त ुकोई सीधी �ेन न होने के कारण लोग� को प�रवहन के अ�य साधन� पर िनभ�र रहना 

पड़ता है । इसिलए म� मागं करता ह�ं िक कासगजं और ऐटा िजल� क� बह��तीि�त मांग को पूरा 

करने के िलए िद�ली से कासगजं और ऐटा के बीच रले लाइन को अित शी� पूरा करके िद�ली के 

िलए �ेन चलवा करके जनता को सौगात दी जा सके । इन रेल लाइन� के िवकास का काय� कई वष� 

पूव� �वीकृत होने के बावजूद अभी तक पूरा नह� हो सका है। 

                                    
 Treated as laid on the Table.  
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(ii)Regarding environmental clearance to facilitate construction of 
National Highway from Raipur to Deobhog in Chhattisgarh 

 

�ी चु�नीलाल साह� (महासम�ुद): रायपरु से अभनपरु रािजम होकर देवभोग जाने वाली रा��ीय 

राजमाग� क� �वीकृित उपरांत िनमा�ण हेत ु िवशेष वन �े� (उ�ित अ�यार�य) होने के कारण 

पया�वरण िवभाग क� अनमुित नह� िमलने से सड़क िनमा�ण नह� हो पा रहा है । �ात हो िक देवभोग 

ग�रयाबदं िजला म�ुयालय से लगभग 150 िकलोमीटर दूर है, तथा उ� माग� से ओिडसा रा�य के 

कालाहांडी िजला से सपंक�  का एकमा� सड़क है । सपुेबेड़ा �े� िकडनी मरीजो के नाम से चिच�त 

गावँ है । जहा ं100 से अिधक लोग अपनी जान गवा चकेु है । �थानीय �तर पर िचिक�सा सिुवधा 

नह� होने के कारण मरीज� को राजधानी रायपरु ले जाया जाता है । इस कारण 200 िकलोमीटर से 

अिधक का सफर करना पड़ता है । सड़क क� जज�र हालत एव ंएकाक� रोड होने के कारण मरीज� 

एव ंआम जनता को काफ� मिु�कल� का सामना करना पड़ रहा है ।  

रा��ीय राजमाग� म�ंालय �ारा दो पाट�  म� �वीकृित �दान क� गई है, लेिकन बीच का िह�सा 

पया�वरण/वन िवभाग म� लंिबत होने के कारण अपूण� है । लंिबत �करण को अितशी� �वीकृित 

�दान करने क� महान कृपा हो। 
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(iii)Need to formulate a plan for protection from wild animals around Bor 

Tiger Reserve in Wardha Parliamentary Constituency, Maharashtra 
 

�ी रामदास तडस (वधा�): मेर ेससंदीय �े� वधा� के बोर �या� अभयार�य �े� के अधीन आने 

वाले करीब 10 �ामसभाओ के 87 गांव के िनवािसय� व�य �ाणी से �भािवत है �य�िक 

व�य�ािणय� �ारा िवगत तीन वष� म� लगभग 300 मानव एव ंमवेिशय� को घायल िकए गए िजसम� 

कई लोग� क� म�ृय ुभी हो गयी है ।  िनवािसय� म� दहशत �या� है । अतः माननीय पया�वरण, वन एव ं

जलवाय ुप�रवत�न मं�ी जी से व�य�ािणय� से सरु�ा हेत ुसरकार िवशेष �यान देकर एक योजना 

बनाने का आ�ह ह ै साथ ही साथ कृिष एव ं जानमाल के नकुसान को देखते ह�ए सरकार �ारा 

�भािवत/आि�त प�रवार� को मआुवजा देने का भी �ावधान िकया जाना चािहए एव ंम� इस दघु�टना 

म� मार ेगए �यि�य�  के आि�त प�रवार�  को मआुवजा देने क� मांग करता ह�।ँ 
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(iv)Need to redress the grievances of people whose land has been 
acquired for North Karanpura Super Thermal Power Plant, Tandwa in 

Chatra Parliamentary Constituency, Jharkhand 
 

�ी सुनील कुमार िसहं (चतरा): नाथ� कण�परुा सपुर थम�ल पावर ट�डवा िजला-चतरा प�रयोजना 

के लगने से ट�डवा को िवकास एव ंरोजगार क� एक आशा जगी थी पर�त ुवत�मान म� सपना पूण� 

होता नह� िदखलायी पड़ रहा है । िव�थािपत भू-रयैत� �ारा िन�न मांग� को लेकर िवगत दो माह से 

�यादा समय से धरना जारी है ।  

1. िव�थािपत प�रवार को एनयूटी क� रािश का भगुतान कराया जाय । अगर भगुतान म� िकसी 

�कार क� �ि�या म� बाधा है तो रयैत� को एक म�ुत रािश भगुतान क� �यव�था क� जाय ।  

2. NKSTPP िनमा�ण काय� म� अिध�िहत भूिम का मआुवजा 15 लाख �पये �ित एकड़ िकया गया 

है जबिक बाद म� इसी प�रयोजना म� 24 लाख �पया �ित एकड़ जमीन �य िकया गया है । अतः 

रयैत� को 24 लाख �पया �ित एकड़ भगुतान क� जाय ।  

3. NKSTPP िनमा�ण काय� म� ि�प�ीय वाता� म� शत् �ितशत रोजगार �थानीय को देने पर सहमित 

बनी थी, पर�त ु�थानीय को रोजगार न देकर काफ� स�ंया म� बाहर के लोग� को िदया गया है । 

सहमित के अनुसार शत् �ितशत �थानीय लोग� को िनयोिजत िकया जाय एव ंबाहरी को हटाया 

जाय। 
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(v)Need to enhance the pension of persons associated with JP Movement 

 

�ीमती रमा देवी (िशवहर): हम सभी जानते है िक भारतीय इितहास म� जे.पी.आंदोलन का 

अ�यंत मह�वपूण� �थान है । जब लोकतं� क� र�ा के िलए लोकनायक जय�काश नारायण जी के 

नेत�ृव म� देश�यापी आंदोलन चला था और करीब एक साल तक चले इस आंदोलन ने देश को एक 

िदशा देने का काम िकया । पर�त,ु दःुख के साथ कहना चाहती ह� ँ िक इस आंदोलन म� शािमल 

जे.पी. सेनािनय� को आज आिथ�क तंगी का सामना करना पड़ रहा है �य�िक महंगाई के िहसाब से 

सरकार �ारा उ�ह� दी जाने वाली प�शन क� रािश नाकाफ� है । साथ ही सरकार �ारा जे पी 

आंदोलन के सेनािनय� को �वा��य क� सिुवधा भी नह� दी जाती िजससे जेपी आंदोलन के 

सेनािनय� को काफ� किठनाइय� का सामना करना पड़ता है। 

अतः सरकार से अनरुोध है  िक  जे.पी. आंदोलन के सेनािनय� क� किठनाइय� को देखते 

ह�ए उ�ह� दी जाने वाली प�शन क� रािश म� बढ़ोतरी क� जाये साथ ही �वा��य क� सिुवधा भी 

उपल�ध कराई जाये। 
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(vi)Regarding better road connectivity in Solapur Parliamentary 
Constituency, Maharashtra 

 
डॉ. जयिस�े�र िशवाचाय� �वामीजी (शोलापुर): मेर ेससंदीय �े� सोलापरु शहर के हैदराबाद 

रोड प�रसर म� कृिष उपज मंडी है । इस मंडी मे महारा�� के अलावा कना�टक बीजापरु, गलुबगा� 

हैदराबाद इन शहरो से अनाज के लगबग पांच हजार �क सोलापरु माक� ट म� खरीद-िब�� के िलए 

�ित िदन आते ह� । परतं ु सोलापरु शहर मे �लाई-ओवर न होने के कारण इन �क� को केवल 

दोपहर 12 से 2 और राि� को 9 से 11 के बीच आवागमन करने क� अनमुित है । िजसके कारण 

यह �क िनधा��रत समय को छोड़कर शहर के चारो ओर महामाग� पर खडे रहते है । �क� को शहर 

से आवागमन करने के िलए 8 से 9 घंटे �कना पडता है । इस कारण सोलपरु कृिष उपज मंडी मे 

अनाज क� खरीद-िब�� पर िवपरीत �भाव पड़ रहा है । िजसके कारण सोलापरु के �यापार म� मदंी 

आ रही है । म� माननीय सड़क, प�रवहन व राजमाग� मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ँिक सोलापरु शहर 

के (1) ओ�ड पणेु नाका से प�कार भवन और (2) कृिष उपज मंडी से बीजापरु रोड बाइपास तक 

डायवज�न बनाकर सोलापरु के �यापार म� विृ� और शहर मे यातायात सचुा� �प से होने के िलए 

सहायता कर।े 
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(vii)Need to improve BSNL telecom services in Palamu Parliamentary 

Constituency, Jharkhand 
 

�ी िव�णु दयाल राम (पलामू): मेर ेससंदीय �े� पलामू के अतंग�त सचंार �यव�था क� ि�थित 

अ�यंत दयनीय है । पलामू ससंदीय �े� के दोन� िजले यथा पलामू एव ं गढ़वा न�सल �भािवत 

िजले ह� तथा िपछड़े एव ंआकां�ी िजले ह� । दूरसचंार क� �यव�था सतंोष�द नह� है । मोबाइल 

टावर क� स�ंया अ�यिधक कम है और यिद एक दो जगह� पर टावर है अभी तो काय�रत नह� रहते 

ह� और कभी-कभी रहते भी ह� तो सीमावत� रा�य� के टावर ही �भावकारी होते ह� । पलामू ससंदीय 

�े� अतंग�त गढ़वा िजला अतंग�त सीमावत� �खडं� यथा बरडीहा, केतार, खर�धी, भंड�रया, 

िचिनया, बडगड, रमकंडा म� सचंार �यव�था के नाम पर कुछ भी नह� है । बीएसएनल टावर लगाने 

के िलए िजला �शासन के मा�यम से होते ह�ए रा�य सरकार ने कुल 84 बीएसएनल मोबाइल टावर 

लगाने क� सूची गृह िवभाग को भेजी थी जो मेरी जानकारी के अनसुार दूरसंचार 

मं�ालय/बीएसएनल म�ुयालय म� �ा� हो चकु� है परतं ुइस िदशा म� कोई साथ�क पहल अभी तक 

क� गयी नह� िदखती है ।  

अतः म� माननीय मं�ी जी से मांग करता ह� ं पलामू जैसे न�सल �भािवत �े� पर िवशेष 

�यान देने क� कृपा कर� एव ं बीएसएनल को यथा वांिछत जगह� पर �थािपत करने का आदेश 

सबंंिधत पदािधका�रय� को देने क� कृपा कर�। 
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(viii) Need to set up a Sainik School in Satna Parliamentary 
 Constituency, Madhya Pradesh 

 

�ी गणेश िसहं (सतना): मेर ेलोकसभा �े� सतना (म�य �देश) से बड़ी स�ंया म� यवुक सेना म� 

सेवा द ेरहे ह�, तथा सीम�ट उ�ोग के कारण यहा ंक� एक अलग पहचान है । िपछड़े वग� के छा� 

छा�ाओ ंहेत ुके��ीय िव�ालय, नवोदय िव�ालय के साथ-साथ सैिनक �कूल� म� भी 27 �ितशत 

का आर�ण िदया गया ह,ै उसके िलये म ैतथा पूरा देश कृत� है ।  

मेर ेलोकसभा �े� म� सैिनक �कूल नही है । अतः म� माननीय मं�ी जी से इस िव�ीय वष� म� 

खोले जाने वाले 100 सैिनक �कूल� म� से एक सैिनक �कूल मेर ेसतना िजले म� देने क� मांग करता 

ह�ं । पूरा िजला अ�यंत आभारी रहेगा। 
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(ix)Regarding better infrastructure facilities at   
Prayagraj Airport, Uttar Pradesh 

 

�ीमती केशरी देवी पटेल (फूलपुर): म� सरकार का �यान �यागराज ि�थत एयरपोट� िजसका 

उ�ाटन मा0 �धानमं�ी जी �ारा िकया गया था, क� सम�याओ ंक� ओर आकृ� कराना चाहती ह� ं । 

उ� एयरपोट� म� याि�य� क� स�ंया काफ� बढ़ गई है, िजससे टिम�नल िबि�डंग छोटी पड़ रही है एव ं

एयर ि�ज� क� स�ंया भी कम है, िजनको बढ़ाने क� एव ंएक सेरमेोिनयल लाउ�ज के िनमा�ण क� भी 

आव�यकता है। 

एयरपोट�  म� नाइट लैिडंग हेत ु रनवे लाइट क� सिुवधा वायसेुना �ारा वांिछत ह� । 

आर0सी0एस0 उड़ान योजना के अतंग�त जेट एयरवेज को आवंिटत क� गई इंदौर, नागपरु, पटना 

एव ंलखनऊ क� उड़ाने बदं है एवं इंिडगो �ारा भी भोपाल, दहेरादून व भवुने�र क� उड़ाने अभी 

तक �ार�भ नह� क� जा सक� ह�। 

कृपया इ�ह� त�काल �ारभं िकये जाने क� आव�यकता है । एयरपोट�  म� पह�चँने के िलए 

िनमा�णधीन भगवतपरु-बेगम बाजार रलेवे ओवर ि�ज िजसका िनमा�ण लगभग 90 �ितशत पूण� हो 

चकुा है एव ंवायसेुना क� एन0ओ0सी0 न िमलने क� वजह से �का पड़ा है, का काय� भी त�काल 

पूण� करवाने क� कृपा कर�। 
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(x) Need to ensure adequate measures for setting up laboratories at all 
entry points for testing of food products imported into the country 

 

�ी अजय िम� टेनी (खीरी): खा� सरु�ा और मानक अिधिनयम के अनसुार आयाितत खा� 

और खा� व�तओु ंक� गणुव�ा व श�ुता के िलए ऐसी आयाितत खा� साम�ी सम�ुी माग�, एयर 

काग� या सीमा �यापार के मा�यम से देश म� आती है, क� जाचँ व �माण प� दनेे हेत ुFSSAI तथा 

�योगशाला को परी�ण हेतु �ािधकृत करने के िलए �णाली लागू क� है । पर�त ुमेरी जानकारी के 

अनसुार 635 ए�ंी पॉइंट के बजाय ऐसी �णाली मा� 150 िचि�हत �थान� पर उपल�ध है, िजसे 

प�रणाम �व�प ऐसी �यव�था होने के बावजूद लगभग 500 �थल� पर �णाली ना होने से स�पल 

लेने वाले ना उपल�ध होने के कारण तथा औसतन 150 िचि�हत �थान� पर भी गणुव�ा �रपोट�  

आने से पहले ही खा� पदाथ� क� िब�� तथा उपभोग होने क� सभंावना रहती है िजससे लोग� के 

�वा��य पर असर पड़ता है ।  

मेरा अनरुोध है िक खा� पदाथ� के आयात के सभी पॉइंट पर FSSAI िनयिु�यां तथा 

�योगशाला �थािपत करना एव ं आयात हो रही साम�ी पर केवल िह�दी/अ�ंेजी या �थानीय 

भाषाओ ंम� हो िजससे जापान को�रया आिद से आ रही साम�ी के िवषय म� भी पूरी जानकारी हो 

सके तथा लोग� के �वा��य को नकुसानदेह खा� पदाथ� से बचाया जा सके। 
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(xi) Need to complete the construction of NH-24 in Uttar Pradesh 

 

�ीमती रखेा अ�ण वमा� (धौरहरा): एन0 एच0 24 सीतापरु से शाहजहापँरु, बरलेी होता ह�आ 

िद�ली को जाता ह� । इस रोड़ का काय� िजस भी क�पनी �ारा िकया जाता ह�,  उस काय� को आधे 

म� ही ब�द कर देते है । मेरा माननीय म�ंी जी से यह िनवेदन है िक इस रोड़ के �के ह�ये काय� को 

पूण� करने के िलये स�बंिधत अिधका�रय� को िनद�िशत करने का क� कर� िजससे मेरी �े�ीय जनता 

को हो रही परशेािनय� से िनजात िमल सक� । 
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(xii)Regarding Covid-19 vaccination programme 

 

�ी िववेक नारायण शेजवलकर (�वािलयर): िव� म� सबस े बडे पूण�त: वै�ािनक, सरुि�त, 

सिुनयोिजत व सव��पश� टीकाकरण अिभयान के दूसर ेचरण का �ारभं �धानमं�ी मा. मोदी जी ने 

�वयं टीका लगवाकर िकया है । मा. मोदी जी के नेत�ृव म� देश क� जनता ने कोिवड का मकुाबला 

सफलतापूव�क िकया है । हम देश पर आये घोर संकट से उभरने जा रहे है । भारत म� िनिम�त 

वै�सीन पूरी तरह �भावी, िव�सनीय व सरुि�त है । आज भारत दिुनया का सबसे बड़ा कोिवड 

वै�सीन �ो�ाम चला रहा है‚ और गव� क� बात यह है िक, भारत सबसे बड़े वै�सीन �ो�ाम के साथ 

ही दिुनया म� सबसे तेज गित स ेअपने नाग�रक� का वै�सीनेशन भी कर रहा है । जैसे कोरोना के 

िखलाफ भारत क� लड़ाई उदाहरण बनी है, वैसे ही हमारा वै�सीनेशन �ो�ाम भी दिुनया म� एक 

िमसाल बना है । वै�ािनक�‚ िचिक�सक� एव ंमेिडकल �टाफ एव ंइस �यव�था से जडेु सभी जन� के 

�ित देशवासी कृत� ह� । 

 सभी व�र� नाग�रक� का टीकाकरण िकतने समय म� पूरा कर िलया जायेगा इसक� 

जानकारी देने का क� कर� ।           
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(xiii) Regarding setting up of de-addiction/awareness centres and 
rehabilitation of affected youths in the country 

 

कँुवर पु�पे�� िसंह च�देल (हमीरपुर): बुंदेलखंड सिहत देश म� यवुा बड़ी स�ंया म� िविभ�न �कार 

के नश� म� िल� ह� और नशा वत�मान समय म� िवकराल सामािजक सम�या बन गया है ।  देश के 

िविभ�न इलाक� म� नशे के िखलाफ जन आ�दोलन होते आए ह� और इन आदंोलन� का िविभ�न 

रा�य� म� ल�बा इितहास ह ै । �वतं�ता आ�दोलन के दौरान भी देश म� नशे के िव�� मू�य� का 

िनमा�ण िकया गया था। 

नशे को कभी भी भारतीय समाज म� सामािजक �वीकृित नही िमली है । पर�त ुवत�मान म� 

आधिुनक�करण और अ�य सामािजक और आिथ�क कारण� से िवशेषकर यवुाओ ंके �ारा नशे के 

सेवन म� विृ� ह�ई है जो िक एक गंभीर िचंता का िवषय है । एक सव� के अनसुार देश म� 2009 से 

2011 के बीच म� देश म� 1.4 अरब डालर का �यापार ह�आ और देश के लगभग 25% यवुा और 

गरीबी क� रखेा से नीचे रहने वाले लगभग 40 % भारतीय िकसी न िक िकसी �कार का नशा करते 

ह� । नशे के कारण न िसफ�  आिथ�क नकुसान होता है अिपत ुमानव जीवन भी बबा�द होता है | िवगत 

वष� िसनेमा जगत से भी नशा करने और इसके सगंिठत �यापार क�भी खबर� आई थी ।  

अत: मेरा सरकार से िनवेदन है िक ब�ुद�ेखडं सिहत देश के यवुाओ ंऔर गरीब� को नशे से 

बचाने हेत ुदेश भर म� अिधक स�ंया म� िमशन मोड म� सव��च �ाथिमकता के आधार पर आवासीय 

नशा मिु� और जाग�कता के��� का िनमा�ण िकया जाए और नशे के कारण बबा�द हो चकेु यवुाओ ं

के पनु�वास के िलए िवशेष उपाय िकए जाए ।  
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(xiv)Need to restore old pensions scheme 

 

�ी दीपक बैज (ब�तर): देश म� वष� 2004 से रा��ीय प�शन �णाली (एनपीएस) लागू है, जो ब�को 

एवं बीमा कंपिनय� के ज�रए सचंािलत है । इसके तहत कोई भी नाग�रक अपने मनमतुािबक रािश 

जमा कर, एक समयाविध उपरांत प�शन ले सकता है । के��ीय कम�चारी इस प�शन योजना को लेने 

हेत ुएक तरह से बा�य ह� । इसम� कई िवसगंितय� के कारण तभी से के��ीय कम�चा�रय� के सगंठन 

परुानी प�शन योजना (ओपीएस) क� मांग कर रहे ह� पर के�� सरकार उनक� मागं� को अनसनुा कर 

रही है । एनपीएस म� कई िवक�प ह� और यह शेयर माक� ट िलं�ड इंवे�टम�ट ह�, िजसके कारण िनवेश 

पर िमलने वाला �रटन� अिनि�त है और कम�चा�रय� को सेवािनव�ृ होने पर कम प�शन िमल रही है, 

जो महंगाई म� गजुार ेलायक नह� है । मेरी मांग है िक सरकारी कम�चा�रय� के सगंठन� क� मांग� पर 

परुानी प�शन योजना (ओपीएस) पनुः लागू कर ेिजससे कम�चा�रय� को सेवािनव�ृ पर स�मानजनक 

गजुार ेलायक प�शन िमले। 
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(xv)Regarding protest by farmers against the farm laws 

 

SHRI ANUMULA REVANTH REDDY (MALKAJGIRI) : Farmers from across 

the country are protesting against the three farm laws forcefully passed by the 

central government. Lakhs of farmers are sitting in protest at Delhi borders for 

more than 100 days. Kisan Mahapanchayat is happening across the country.  

Our country which believes in the idea of ‘Jai Jawaan Jai Kisaan’ have left its 

farmer to die in the cold winter and now approaching hot summers at Delhi 

Borders. These are the farmers who made India self-sufficient in food grains, 

our Anna Data (अ�न-दाता) are forced to die on roads protesting for their basic 

right. More than 270 farmers have lost their lives protesting against the three 

farm laws forced on them. I request the government to compensate the 

families of the farmers who lost their life protesting against the three farm laws 

and at the same time they should be honoured as ‘Farm Martyrs’ 
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(xvi)Regarding construction of  car shed at Purna Junction in Parbhani 
district, Maharashtra and doubling of Parbhani - Manmad railway line 

 
�ी सजंय जाधव (परभणी): देश का पूणा� ज�ंशन परभणी के पास बना ह�आ है तथा यह देश के 

िविभ�न माग�, शहर� को जोड़ता है । यह देश के माने जाने जं�शन म� से एक है यहा ंपर 300 एकड़ 

भूिम खाली है । यहा ंका म�न ऑिफस अभी नांदेड़ चला गया है तथा यहां पर रलेवे हॉि�पटल और 

�कूल सिहत अ�य सिुवधाए भी ह� लेिकन लोग� को आव�यक सिुवधा नह� िमल पा रही है । परभणी 

पूणा� जं�शन पर कार सेड का काम भी नह� ह�आ है और परभणी-मनमाड डबल �ैक का काम अभी 

बाक� है ।  

अतः  म� सरकार से अनरुोध करता ह� ँिक परभणी पूणा� जं�शन म� कार सेड और परभणी-

मनमाड डबल �ैक के काम को ज�द से ज�द िकया जाए तथा िबजली से जोड़ने का जो भी काम 

भी बाक� है उसे िबजली जोड़ा जाए और परभणी म� जो भी रलेवे के बाक� बचे काम ह� उनको ज�द 

िकया जाए िजससे याि�य� को सिुवधा और परभणी क� �े�ीय जनता को रोजगार िमल सकेगा। 
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(xvii)Need to make Sabeya Airfield in Gopalganj district,  
Bihar ready for air services 

 
 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): मै सरकार  का �यान से सबेया एयरफ��ड जो िक मेर े

ससंदीय �े� गोपालगंज के हथुआ अनमु�डल म�ुयालय म� ि�थत है, क� ओर आकृ� करना 

चाहता ह� ँ। सबेया एयरिफ�ड 517 एकड म� फैला है एवं यह कई �ि� स ेstrategic location पर 

है । एयरफोस� �टेशन गोरखपरु इसको standby Runway के �प म� भी उपयोग कर सकता है । 

बंद पड़े सबेया एयरफ��ड को UDAN योजना के तहत भी हवाई सेवाए ंश�ु करने के िलए भी 

मंजूरी दी जा सकती है ।  

 मेर े संसदीय �े� गोपालगंज एव ंआस-पास के िजल� से सवा�िधक स�ंया म� लोग खाड़ी 

देश आते-जाते है ऐसे म� सबेया एयरफ��ड से उड़ान सेवा श�ु होने से िवकास ती� गित से होगा 

तथा पय�टन को भी बढ़ावा िमलेगा, ऐसे ही पड़ोसी िजले सीवान, छपरा, पूव� च�पारण, पि�मी 

च�पारण एवं दवे�रया को सवा�िधक लाभ होगा । मेर ेससंदीय �े� गोपालगंज म� िवदेशी म�ुा का 

आगमन भी देश के कई िजल� से बेहतर है ।  

अतः म� माननीय र�ा मं�ी से आ�ह करता ह� ँिक सबेया एयरिफ�ड को एयरफोस� �टेशन 

गोरखपरु के देख-रखे म� चालू कराया जाय और सबेया एयरिफ�ड का रनवे चालू होने के बाद 

एयरफोट�  अथ��रटी ऑफ इंिडया इसको रगेलुर देख-रखे मे operational activity चालू कर ेतािक 

UDAN योजना का लाभ दूर-दराज के देश के लोग� को भी िमल सके।    

 

 



16.03.2021                                                                                                              730 

 
 

(xviii)Regarding setting up of a coach factory and upgradation  
of Kazipet Railway Junction 

 

SHRI DAYAKAR PASUNOORI (WARANGAL): I would like to put forward 

before the House that Kazipet Junction which is within my parliamentary 

constituency Warangal having greater significance is main corridor connecting 

North & South of Railways. This Station established during Nizam''s period 

later on developed with full infrastructure with Steam Loco Shed (Abandoned), 

present Diesel Loco Shed, Electric Loco Shed and Loading points for Granite 

and Food Grains , Coach Maintenance Depot, Periodical Overhauling Centre 

and Major Crew Depot. It has every possible eligibility for upgradation to 

Division Level. For Decades, this demand is before the Central Govt, and 

Railways which is still pending, and there is greater demand for Establishment 

of Coach Factory which has full fledge availability land and water resources. 

Therefore, I would request the government to examine the matter and sanction 

the Division and Coach Factory to Kazipet Junction. 
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(xix)Regarding damaged school buildings 

 

SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH (MANDYA): Whether the 

government has taken serious note that huge number of school buildings are 

either old or damaged due to lack of maintenance.  

If so, whether the government has any data of the number of such 

school buildings including Kendriya Vidyalayas. 

 Whether the government has also taken note that a great worry has 

been caused among all, including parents, as the schools function in such 

dilapidated buildings. 

What measures are being taken to reconstruct the school buildings to 

ensure safety of the students? 
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(xx)Regarding inclusion and treatment of 'Gau Shala' as 'Pashu Shivir' 
during natural calamity under the SDRF norms 

 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): म� एसडीआरएफ नॉ�स� िदनाकं 8:04:15 के पैरा स�ंया 6 (2) म� 

पश ुिशिवर हेत ुचार,ेपानी व दवाइय� क� आपूित� से स�बंिधत उ�लेख क� तरफ सरकार का �यान 

आकिष�त करते ह�ए बताना चाहता ह� ँ िक सूखे के दौरान लोग अपने पशओु ंको खलुा छोड़ देते ह� 

तब उन पशओु ंका रखरखाव सबंंिधत �े� क� गौशालाओ ं�ारा िकया जाता है और अ�सर पश ु

मािलक अपने छोड़े ह�ए पशओु ंको वापस लेने नह� आते इसिलए उन पशओु ंके रखरखाव का खचा�  

गौशालाओ ं�ारा वहन िकया जाता है और आपदाओ ंके दौरान जब चार ेक� दर बढ़ जाती है तो 

जल प�रवहन भी महंगा हो जाता है तब गौशाला उ�च लागत का सामना करने म� असमथ� हो जाती 

है  । अतः एसडीआरएफ नॉ�स� म� गौशालाओ ंको पश ु िशिवर के �प म� शािमल करने हेत ु गहृ 

मं�ालय से अनरुोध है,उ� स�ब�ध म� राज�थान सरकार ने भी 12/05/2020 को क� � से प�ाचार 

िकया था । 
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12.10 hrs 
UNION BUDGET (2021-2022) – DEMAND FOR GRANTS 

Ministry of Railways-Contd… 
 

�ी सुनील कुमार िसहं (चतरा): म� वष� 2021-22 के िलए रले म�ंालय के िनयं�णाधीन अनदुान� 

क� मांगो पर अपनी बात रखना चाहता ह� ँ। रलेवे के पास वष� 2021-22 म� 2,15,058 करोड़ �पये 

का अब तक का सवा� िधक योजनागत पंूजी �यय है, िजसम� आम बजट म� आविंटत िकए गए 

आंत�रक �ोत से 7,500 करोड �पये, अित�र� बजट सबंंधी ससंाधन� से 1,00,258 करोड 

�पये और पूजंीगत �यय आवटंन से 1,07,100 करोड़ �पये शािमल है। 

िपछले िव� वष� के दौरान कोिवड-19 के कारण रलेवे के सामने कई अभूतपूव� चनुौितयां 

आई ं। कोरोना वायरस के �सार को रोकने के िलए कोरोना काल म� या�ी सेवाओ ंको बंद करना 

पडा । पर�त ुिवपरीत प�रि�थितय� के बावजूद भारतीय रलेवे ने रा��ीय �तर पर ज�री उ�पाद� 

और सेवाओ ंक� स�लाई को चालू रखा और लाख� �वािसय� को उनके गंत�य तक भी पह�ंचाया । 

अब पनुः या�ी सवेाओ ंके िलए िवशेष �ेने चालू कर दी गई है। 

िकसान रले का चालू िकया जाना माननीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी क� दूरदिश �ता 

और िकसान� के �ित गहर ेलगाव का प�रचायक है । िकसान रले से दूध, मांस और मछली सिहत 

खराब होने वाले और कृिष उ�पाद का वहन करके बेहतर बाजार अवसर उपल�ध हो रहे है । रलेवे 

ने अब तक तेरह �ट� म� िकसान रेल सेवा प�रचािलत िकया है । जनवरी 2021 तक 34,000 टन 

से अिधक माल का वहन िकसान रेल ने कुल 120 दौरा म� िकया है। 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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भारतीय रलेवे ने भारत-2030 के िलए एक रा��ीय रले योजना (NRP) तैयार क� है । यह 

भिव�य म� रेलवे क� ज�रत� को पूरा करने के िलए होगा । िजसके तहत रलेवे म� वष� 2030 तक 

बिुनयादी ढांचे का िनमा�ण िकया जाएगा, जो वष� 2050 तक रलेवे सबंंधी सभी ज�रत� और मांगो 

को पूरा करने म� स�म होगा। 

भारतीय रलेवे के उ�च घन�व नेटवक�  और अ�यिधक उपयोग होने वाले माग� पर �वेदश म� 

िवकिसत �वचािलत �ेन सरु�ा के �ावधान िकए गए है । इस �णाली से रले दघु�टनाओ ंम� कमी 

आई है। 

अब म� मेर ेसंसदीय �े� चतरा क� रलेवे सबंंिधत मागं� को माननीय रले म�ंी जी �यान म� 

लाना चाहता ह�।ँ 

 चतरा - गया रले लाइन प�रयोजना :- चतरा से गया रलेवे लाईन �ोजे�ट का अिंतम सव��ण पूरा 

हो गया है । चतरा िजले म� 37.672 एकड़ भूिम के िलए भूिम अिध�हण का काय� भी लगभग हो 

चकुा है । 2007-08 के बजट म� चतरा -गया रले लाइन िनमा�ण के सव� क� �वीकृित दी गई थी । 

यहां रलेवे लाइन िबछाने क� मांग काफ� परुानी है । इस प�रयोजना को गित देने क� आव�यकता ह�। 

चतरा - िशवपरु - टोरी रले लाइन प�रयोजना :- म� आपके मा�यम से रले मं�ी जी का �यान 

आकिष�त करना चाहता ह� ँिक चतरा से िशवपरु जोड़कर िशवपरु - चतरा एक िमिसगं िलंक को पूरा 

िकया जा सकता ह� और यह कोयला ढुलाई के िलए बह�त उपयोगी सािबत होगी । चतरा - िशवपरु 

लाईन को कोल इंिडया के सहयोग से बनाया जा सकता ह� । अतः इस िदशा म� आव�यक कदम 

उठाय� जाये। 

चतरा- टोरी नई रले लाइन सव��ण के िलए इस बजट म� बह�त कम रािश दी गई है । इसके 

िलए बजट का आवटंन बढाया जाना अ�यंत आव�यक है । अतः मेरा आपके मा�यम से रेल मं�ी 
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जी से अनरुोध है िक चतरा - टोरी रले लाइन प�रयोजना को गित देने के िलए पया�� बजट का 

आवंटन कर�। 

मेर े �ारा उ�लेिखत योजना के पूण� होने पर टोरी -िशवपरु –चतरा – गया लाईन का 

प�रचालन होगा । यह प�रयोजना दशे के आिथ�क उ�नित के �ि�कोण से अ�यंत मह�वपूण� िस� 

होगी । इस प�रयोजना से जहा ंखिनज सपंदा का प�रवहन अ�य�त ती� गित से हो पायेगा, वह� 

आवागमन क� �ि� से अ�यंत िपछड़े ह�ये �े� क� भी उ�नित होगी । साथ ही उ�वाद से �भािवत 

इस �े� म� शांित �थािपत करने क� संभावना �बल हो सकेगी । अतः इसके िलए पया�� रािश का 

आवंटन कर काय� को पूण� करवाने क� कृपा कर�। 

बरवाडीह-िचरिमरी (अि�बकापुर) रले लाइन प�रयोजना : चतरा लोक सभा �े� म� आजादी से 

पूव� बरवाडीह – िचरीिमरी रलेवे लाईन प�रयोजना ��तािवत थ� । िजसम� िचरीिमरी से अि�बकापरु 

तक रलेवे लाईन बन चुक� है । बरवाडीह से अि�बकापरु तक रलेव ेलाईन का िनमा�ण लि�बत है । 

इस प�रयोजना के िलए आजादी से पूव� ही भूिम अिध�हीत क� जा चकु� है । अधूरा िनमा�ण काय� भी 

ह�आ है । यह प�रयोजना झारखडं के पलामू सभंाग को छ�ीसगढ़ के सरगजुा सभंाग से जोड़ता है । 

जनजातीय बह�ल सरगजुा एव ंझारखडं का �े� सीधे मुंबई, हावड़ा से जडुता है । इस रलेमाग� से 

अ�य माग� क� अपे�ा मुंबई से कोलकाता क� दूरी 400 िकलोमीटर कम हो जायेगी । त�कालीन 

रले रा�य म�ंी ने िदनाकं 10 फरवरी 2017 को मझेु प� भेजकर बताया है िक रले मं�ालय ने कोल 

इंिडया िलिमटेड से प�रयोजना को िवकिसत करने का अनरुोध िकया था । मेरी आपके मा�यम से 

रले मं�ी जी से मांग है िक कोल इि�डया के साथ इस प�रयोजना के िलए �यास करना चािहए । इस 

रले लाईन को पूण� करने के िलए म� रले मं�ी जी से आ�ह करता ह� ँिक पया�� बजट और िनयिमत 

िनगरानी क� �यव�था कर�। 
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गया -डा�टेनगजं रले लाईन प�रयोजना :- गया से डा�टेनगंज तक ��तािवत रले लाईन 

प�रयोजना जो वाया शेरघाटी , ईमामगंज , डूम�रया , चक मनातू होकर जायेगी का काय� अ�य�त 

धीमे गित से चल रहा ह� । यह रले प�रयोजना वामपथंी उ�वाद �भािवत �े� म� ��तािवत ह� । इस 

योजना के पूण� होने से जहां उ�वाद पर लगाम लगेगा वह� आवागमन क� �ि� से एक बह�त बड़ी 

आबादी को लाभ होगा । अतः इस योजना को शी� पूरा करने क� �ि� से बजटीय �ावधान बढाने 

के साथ साथ अ�य कदम उठाने चािहए ।  

आदश�/ मॉडल �टेशन :- लातेहार, बरवाडीह, टोरी, च�दवा, बालूमाथ, मह�आिमलान एव ं

िछपादोहर रेलवे �टेशन� पर मॉडल �टेशन बनाने क� िदशा म� शी� काय� कर� तथा अिवलंब या�ी 

सिुवधाए ंउपल�ध करवाने क� �यव�था कराए।ं 

रले ओवरि�ज (ROB) का िनमा�ण : लातेहार िजला के च�दवा �ख�ड के टोरी �टेशन के िनकट 

टोरी-चतरा, डोभी पथ पर रले ओवरि�ज (ROB) का िनमा�ण के िलए �वीकृित एव ंएवं रािश िमली 

ह�ई है । इसम� िवल�ब के कारण जनता म� बह�त आ�ोश है और कई बार उ� �दश�न हो चकुा ह� । 

यह बह�त �य�त माग� है । इसके िनमा�ण को शी� करवाने क� आव�यकता ह� । पर�त ुयहा ँयह �यान 

रखना  होगा िक ��तािवत आर.ओ.बी. से शहर को नकुसान न हो और उसका मूल �व�प बना 

रहे । वत�मान रलेवे फाटक के समीप रले अडंरपास छोटे वाहन� के उपयोग के िलए खोला जाए । 

लातेहार �टेशन के िनकट लातेहार - सरयू पथ पर भी रलेवे ओवरि�ज (ROB) का िनमा�ण तथा 

बरवाडीह ज�शन के िनकट तथा िछपादोहर रलेवे �टेशन पर तथा मह�आिमलान �टेशन पर रेलवे 

ओवर ि�ज (ROB) का िनमा�ण िकया जाय� । बरवाडीह जं�शन �टेशन पर फुट ओवरि�ज (FOB) 

का िनमा�ण सरु�ा क� �ि� से अ�यंत आव�यक है। 
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�ात�य रहे िक नेतरहाट, बेतला अ�यारण को भारत सरकार के पय�टन म�ंालय ने �वदेश 

दश�न म� शािमल िकया है, िजससे यहां बह�त पय�टक आना चाहते है । नेतरहाट पूव� भारत का एक 

िहल �टेशन है । माननीय म�ंी जी से आ�ह है िक रलेवे के व�र� अिधका�रय� को एक बार 

नेतरहाट अव�य भेज� और नेतरहाट म� एक रलेवे हॉली डे हॉम का िनमा�ण का ��ताव तैयार िकया 

जाये। 

कोरोना के कारण ह�ए लॉकडॉउन से पहले चल रही रले गािडय� म� कुछ गािडय� को पनुः 

चलाया गया है, लेिकन इन गािड़य� के कई �टेशन� पर ठहराव ब�द कर िदया गया है । मेरा आ�ह 

है िक सभी रेलगािडय� का पनुः सचंालन तथा पूव�वत �टेशन� पर ठहराव क� �यव�था क� जाये। 

        जैसे म� कुछ गािडय� के बार� म� बताना चाहता ह� ँिक शि�पुंज �पेशल �ेन (01447/01448) 

तथा गाड़ी स�ंया 08311/08312 स�बलपरु-मडुआडीह- स�बलपरु ि�-सा�ािहक �यौहार िवशेष 

ए�स�ेस का बरवाडीह, लातेहार और िछपादोहर पर पनुः ठहराव चालू कर�। 

रांची िद�ली गरीबरथ गाड़ी का बरवाडीह �टेशन पर ठहराव िकया जाना चािहए । रांची से 

टोरी के बीच सचंािलत सवारी गाडी का प�रचालन बालूमाथ होते ह�ए िशवपरु तक िकया जाय�। 

िदनाकं 09 माच� 2017 को टोरी से बालूमाथ रलेवे लाईन के उ�ाटन के समय माननीय 

रले रा�य म�ंी �ी मनोज िस�हा जी ने बालूमाथ तक सवारी गाडी शी� चालू करने क� घोषणा क� 

थी । �थानीय नाग�रक रले रा�य मं�ी क� घोषणा से उ�मीद कर रहे है िक बालूमाथ तक सवारी 

गाड़ी चालू होगी, पर�त ुअभी तक रले रा�य मं�ी क� घोषणा क� पालना नह� ह�ई ह� । अतः टोरी से 

बालूमाथ होते ह�ए िशवपरु तक सवारी गाडी को चलाने क� काय�वाही क� जाय�। 
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राजधानी ए�स�ेस को स�ाह म� कम से कम दो बार लोहरदगा – टोरी �ट से चलाया 

जाना चािहए इससे रांची से िद�ली क� दूरी करीब 80-90 िकमी. कम हो जाएगी । िद�ली पह�ंचने म� 

कम समय लगेगा, रलेवे को फायदा होगा । लोहरदगा, टोरी, लातेहार एवं चतरा िजले के �े�� क� 

जनता को राजधानी ए�स�ेस क� सिुवधा िमलेगी और खचा� कम होगा। 

म� माननीय  रले मं�ी जी से आ�ह करना चाहता है िक गढ़वा रोड से रांची वाया बरवाडीह - 

लातेहार- टोरी – लोहरदगंा के बीच एक नई �ेन चालू क� जाये । इसके अलावा श साहत अ�य 

भाग� से देश के पि�मी और दि�णी िह�स� म� आवागमन क� सिुवधा का कम टेन� का प�रचालन हो 

रहा ह� । इसिलए देश के पि�मी एव ंदि�णी शहरा के िलए नई �ेने चालू क� जाये। 

चतरा संसदीय �े� एक ऐसा �े� है जहा ंआजादी पव� क� घोिषत बरवाडीह-िच�रमीरी रलेवे 

लाईन आज तक लि�बत ह�  । रलेवे नेटवक�  क� पया�� सिुवधा के अभाव म� इस �े� का िवकास 

अचार बािधत रहा ह ै। माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी ने चतरा लोक सभा �े� के चतरा, 

लातहार एव पलामू िजल� को देश के 115 मह�वपूण� आकां�ी िजल� म� शािमल िकया है । इस �ि� 

से इस �े� के िवकास के िलए उपरो� रले प�रयोजना को शी� पूरा िकया जाना चािहए। 

वत�मान म� झारख�ड रा�य म� रलेवे के म�डल काया�लय कमशः धनबाद, च�धरपरु, रांची 

म�डल ह� । इसके अित�र� आ�ा, मगुलसराय, आसनसोल, मालदा और हावडा मंडल के अधीन 

भी झारख�ड रा�य का बह�त बड़ा �े� आता ह ै । ये सभी लगभग 45 �ितशत रलेवे के रवेे�यू म� 

अपनी भागीदारी करते ह� । इसिलए मेरी रले मं�ी जी से मांग है िक झारख�ड रा�य म� रलेवे का 

जोनल काया�लय �थािपत िकया जाय� । आ�ा म�डल म� सि�मिलत बोकारो को अलग िकया जाये 

और बोकारो को धनबाद या रांची रले म�डल के साथ जोड़ा जाय� अथवा अलग से बोकारो रेल 

िडवीजन का िनमा�ण िकया जाय�। 

इसी के साथ म� रलेवे क� अनुदान� क� मांग� का समथ�न करता ह� ँ। सध�यवाद। 
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DR. SANJAY JAISWAL (PASCHIM CHAMPARAN): I would like to express 

my views on an important topic such as the Railway Budget 2021.  

• Railways are the lifeline of our nation and has helped immensely in 

providing essential transport services across the country during the 

coronavirus lockdown.  

• The budget has the highest ever capital expenditure target in the 

history of Independent India worth Rs.5.54 lakh crore.  

• A record sum of Rs.1,10,055 crore is allocated for Railways out of 

which Rs.1,07,100 crore is for capital expenditure only.  

• The capital expenditure is projected at Rs.2,15,058 crore, an annual 

increase of 21 per cent over 2019-20.  

• For the first time since 2015-16. the budgetary support from the Central 

Government will be higher than the borrowings.  

• Railways' revenue for 2021-22 is estimated at Rs.2,17.460 crore which 

is an annual increase of 12% over 2019-20. The total revenue from 

traffic for 2021-22 is estimated to be Rs.2,17,110 crore, an annual 

increase of 12% over 2019-20.  

• The special attention on reforms, freight and passenger traffic, capital 

formation and creating infrastructure has put a bet on increased growth.  

• In 2021-22, revenue from both freight and passenger traffic is expected 

to grow at an annual rate of 10% over 2019-20.  
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• The total revenue expenditure by Railways for 2021-22 is projected to 

be Rs.2,10,899 crore, an annual increase of 10% over 2019-20.  

• The Railways' Operating Ratio in 2021-22 is estimated to be 96.2%. 

This is better than the operating ratio of 98.4% in 2019-20.  

• The Ministry of Railways has prepared the National Rail Plan 2030 for 

creating a 'future ready' Railway system by 2030. It will also augment its 

infrastructure during the 2021-51 period.  

• The draft National Rail Plan envisages an additional capital 

expenditure worth Rs.5.8 lakh crore during the 2021-26 period.  

• The draft National Rail Plan estimates that on average. funds available 

with Indian Railways for capital expenditure over the next five years will 

be: (i) about Rs.60.000 crore per annum as gross budgetary support, (ii) 

about Rs.7,000 crore per annum from internal resources, and a 

maximum of Rs.1,30,000 crore per annum from extra budgetary 

resources.  

• This plan will have positive spill over effects that combines growth, 

equity and inclusiveness truly reflecting the stepping stone for our 

economy.  

• My constituency West Champaran is located near the India-Nepal 

border. Every year, numerous tourists from India and Nepal visit New 

Delhi via Raxaul. The Indian border town of Raxaul has emerged as one 

of the busiest towns for heavy transportation due to high trade volume. 

Hence, I request our hon. Railway Minister to propose a Rajdhani 
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express or Pashupatinath Superfast Express from Nev. Delhi to Raxaul 

so that it would be convenient for number of passengers.  

• Bihar has always been a land of historic importance, starting from 

Champaran Satyagraha of 1917. The visiting of tourists signifies its 

importance: to instil a sense of pride among Indians, and for boosting 

tourism, I also request honourable Railway Minister to construct a 60-

meter-long India flag near the Raxaul Railway area and at Bettiah 

Railway Station.  

• Such huge capital expenditure target will further enhance India into a 

new era of inclusive growth and prosperity and connecting further the 

lives of the people with the help of Indian railways.  

• It has addressed the most pressing developmental challenges by 

bridging the gap between impactful projects and innovation. The national 

transporter which is the railways would monetise the dedicated freight 

corridors after commissioning.  

• The Committee on Restructuring Railways (2015) had recommended 

that Railways should rationalise its manpower. and make the 

organisation more business-oriented amenable to private participation 

while retaining an optimal level of functional specialisation.  

• On the same lines, the Government has undertaken Railways steps to 

enhance private participation in the operation of passenger train 

services. For instance, proposals have been invited for private 
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participation in the operation of passenger train services over 109 origin-

destination pairs of routes through the introduction of 151 trains.  

• To boost the tourism sector, coaches with enhanced facilities will be 

provided on the tourist lines to provide better experience to passengers.  

• The Aatmanirbhar Bharat ka Railway budget enables to bring down the 

logistic costs of the industry. In the same direction. the Western and 

Eastern Dedicated Freight Corridor (DFC) will be commissioned by 

2022.  

• Indian Railways operates not just for passengers and freight but also 

for social institutions like hospitals, schools, to name a few. Indian 

Railways has brought regional connectivity bringing in regional 

development.  

• The government has shown us that the way forward is in accelerated 

and effective implementation of state-sponsored development 

programmed and schemes and will continue to do so.  
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�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): आज के समय म� रलेवे आम आदमी के यातायात का सगुम 

साधन है । बड़े शहरो म� लोग एक �थान से दूसर े�थान जाने के िलए मे�ो रेल और उपनगरीय 

या�ा के िलए लोकल रले गािड़य� से या�ा करते ह�। 

आज सदन म� रले बजट क� अनदुान� क� मांगो वष� 2021-22 के िलए चचा� हो रही है । 

हमेशा से हर सरकार का यही �यास रहा है िक रलेवे को और रले या�ा को यातायात और अ�य 

काय� हेतु अिधक सचुा� और सगुम बनाया जाय, और याि�य� को सिुवधाओ ं हेत ु िवशेष �यान 

िदया जाय। 

बजट वष� 2021-22 के साथ िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी ने 1 फरवरी 2021 

को रेलवे बजट का भी ��ताव ��ततु िकया गया था । हम सभी जानते ह� िक रले मं�ालय भारतीय 

रलेवे के �शासन और रलेवे बोड� के मा�यम से नीित िनमा�ण का �बंधन करता है । और भारतीय 

रलेवे क� � सरकार का एक वािणि�यक उप�म भी है । इसके साथ ही साथ हमारी भारतीय रलेवे 

हमार ेरा�� क� अवसरंचना�मक �मताओ ंके िलए मह�वपूण� है। 

रलेवे के खच� और �यय के मा�यम से रलेवे �ारा िव� पोषण िकया जाता है इसके साथ ही 

साथ इसके आंत�रक ससंाधन जैसे माल और या�ी राज�व, रलेवे भूिम के प�े पर देना, क� � 

सरकार से बजटीय समथ�न अ�य तरह के उधार शािमल होते ह� और इसम� सं�थागत िव�पोषण, 

साव�जिनक-िनजी भागीदारी और िवदेशी ��य� िनवशे भी है। 

रलेवे के कामकाजी खच� जैसे वेतन, �टाफ सिुवधाए,ं प�शन, प�रसपंि� रख-रखाव रेलवे के 

आंत�रक ससंाधन� के मा�यम से िमलते ह� । जबिक पूजंीगत �यय जैसे वैगन� क� खरीद, �टेशन 
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पनुिव�कास को अित�र� बजटीय ससंाधन�, क� � सरकार से बजटीय सहायता और आंत�रक 

ससंाधन� के मा�यम से िव� पोिषत िकया जाता है। 

अगर हम रलेवे के राज�व क� बात करते ह� तो 2021-22 के िलए रलेव े का राज�व 

2,17,460 करोड़ �पये अनमुािनत ह,ै जो िक िव� वष� 2019-20 म� 12% क� वािष�क विृ� है, 

जबिक, 2021-22 के िलए �ैिफक से कुल राज�व 2,17,110 करोड़ �पये होने का अनुमान है । 

2019-20 म� 12% क� वािष�क विृ� होने का अनमुान है इसके साथ ही साथ 2021-22 म�, माल 

ढुलाई और या�ी यातायात दोन� से राज�व 2019-20 से अिधक 10% क� वािष�क दर से बढ़ने क� 

उ�मीद है । 2020-21 म�, माल और या�ी यातायात स ेराज�व �मशः 16% और बजट अनमुान 

से 75% कम होने का अनमुान है। 

अगर हम रलेवे के �यय  क� बात करते ह� तो 2021-22 के िलए रलेव े�ारा कुल राज�व 

�यय 2,10,899 करोड़ �पये का अनमुान है । िव� वष� 2021-22 म� रलेवे का ऑपरिेटंग अनुपात 

96.2% होने का अनमुान है। 

बजट 2021-22 म� रलेवे से अनेक घोषणाए ँऔर ��ताव िकये गए थे बिुनयादी ढाचेँ के 

िवकास के िलए रा��ीय रले योजना 2030 तैयार क� गई है । योजना के तहत, समिप�त �ेट 

कॉ�रडोर प�रयोजनाए ंश�ु क� जाएगंी और इसम� अनेक को�रडोर बनाये जाएगें । रलेवे के आंत�रक 

राज�व का 90% से अिधक माल और या�ी �ेन� को चलाने के मूल �यवसाय से आता है । जबिक 

2020-21 म�, बजट म� अनमुािनत 1% क� विृ� के मकुाबले, िपछले वष� क� तलुना म� या�ी 

यातायात क� मा�ा म� 87% क� िगरावट का अनमुान है। 

देश भर म� लॉकडाउन माच�-अ�ैल 2020 के श�ुआती चरण के दौरान, रलेवे क� या�ी 

सेवाओ ंको पूरी तरह से िनलंिबत कर िदया गया था । जबिक बंद के दौरान माल दलुाई का काय� 

जारी रहा और अब यह अनमुान लगाया जा रहा है िक माल यातायात क� मा�ा िपछले वष� (2019-
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20) क� तलुना म� 7% कम होने का अनमुान है । नतीजतन, 2020-21 म�, रलेवे का अपना राज�व 

बजट अनमुान से 35% कम होने का अनमुान है। 

देश भर म� लॉकडाउन होने के बाद सभी तरह के या�ी रले गािड़य� को बंद कर िदया गया 

था । लेिकन, अब िवशेष �ेन� क� �यव�था के साथ कुछ हद तक सेवाए ं िफर से श�ु हो गई ह�, 

हालािंक, अभी तक सभी तरह क� रले गािड़य� को पनुः श�ु नह� िकया गया है जबिक यह रले 

गािड़य� को पनुः श�ु िकये जाने क� आव�यकता है। 

पूना से मुंबई के बीच करीबन 135 िकलोमीटर का अतंर ह� । मुंबई देश क� आिथ�क 

राजधानी के नाम से भी जानी जाती है । इसी के चलते देश भर के यवुा लाखो क� स�ंया म� मुंबई 

शहर म� नौकरी और �यवसाय हेत ुआवागमन करते ह� । उनम� से बह�त से नौकरीपेशा और �यवसाय 

करने वाले कई सार ेलोग ठाणे, पनवेल और नई मुंबई म� रहते ह� । जबिक पूना से मुबंई हर रोज 

या�ा करने वालो क� स�ंया भी काफ� होती है, पूना से मुंबई तक कई सारी �ेन� चलती ह� । लेिकन, 

अगर याि�य� क� सं�या देखी जाय तो यह �ेन कम पड़ती ह� और आज के समय म� पूना भी एक 

िबज़नस हब बन रहा है । यहा ँपर अनेक औ�ोिगक �े� ह� । मेरी सरकार से मांग है िक पूना म� भी 

रले �ट को मुबंई के तज� पर िवकिसत िकया जाय और इन औ�ोिगक �े�� के बीच लोकल �ेन 

चलाने हेत ुकाय� िकया जाय। 

मेर ेसंसदीय �े� मावल के अतंग�त खालापरु तालकुा के अतंग�त चौक रलेवे �टेशन आता है 

और इन �टेशन से लगभग एक लाख या�ी �ितिदन मुबंई तथा बािक जगह� के िलए �ेन से 

आवागमन करते ह� जबिक पूना स ेमुबंई के बीच गाड़ी सं�या 11010/11009 (िसंहगढ़ ए�स�ेस) 

और गाड़ी सं�या 12126/12125 (�गित ए�स�ेस) रोजाना चलती है और इन दोन� गािड़य� का 

खालापरु तालकुा के अतंग�त आने वाले �टेशन पर ठहराव नही होने के कारण �थानीय याि�ओ ंको 

अनेक परशेािनय� का सामना करना पड़ता है । जबिक इसके िलए ल�बे समय से मांग क� जाती रही 

है । अतः मेरा िनवेदन है िक इन रलेगािड़य� को चौक �टेशन पर ठहराव िदए जाने हेत ुउिचत कदम 
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उठाये जायं । महोदय, मेर ेसंसदीय �े� के अतंग�त करजत से पनवेल तक रले सेवा श�ु करने के 

घोषणा बजट म� 3 वष� पूव� म� क� गई थी और जबिक यह �े� म�य रलेवे के अतंग�त आता है और 

आज के समय म� मुंबई म� करीब होने से यहा ँसे लाख� स�ंया म� या�ी करजत, पनवेल से मुबंई तक 

या�ा करते ह� इसम� �यादातर या�ा करने वाले, नौकरीपेशा कम�चारी, �यापारी, �थानीय नाग�रक 

और छा� ह� । लेिकन 3 वष� पूव� घोषणा होने के बाद भी इस �े� म� जमीन अिध�हण का काय� बह�त 

ही धीमी गित से होने के कारण यहा ँपर आज तक इस काय� म� कोई �यादा �गित नही ह�ई है  और 

तीन वष� बीत जाने के बाद भी काम क� गित म� कोई बढ़ो�री नह� ह�ई है । अगर यह काय� ज�दी 

होता है तो करजत से पनवेल तक रेल सेवा श�ु के साथ ही साथ रले याि�ओ ंको या�ा करने म� 

सिुवधा के साथ ही साथ रलेवे िवभाग को भी अ�छी आमदनी �ा� हो जाएगी। 

 वतमा�न म� पणेु-लोनावला उपनगरीय रले सेवा अि�त�व म� है और आज लगभग एक से 

सवा लाख �थानीय या�ी िनयिमत �प से इस उपनगरीय रले सेवा का इ�तेमाल करते है । और 

आज पणेु लोनावाना के बीच चलने वाली रले गािड़या ँ2 �ैक पर चलती ह�, जबिक बजट 2010 म� 

तीसर े और चौथे �ैक बनाने के िलए रलेवे �ारा मजूंरी भी �दान क� गई थी (64 िकलोमीटर, 

�ारिंभक प�रयोजना लागत 4.253 करोड़ �पए के साथ)  । रलेवे के इस तीसर ेऔर चौथे �ैक के 

िनमा�ण हेत ुसव� भी िकया जा चकुा है जबिक इस �ैक के िनमा�ण हेत ुरले िवभाग के पास जमीन भी 

है । लेिकन, आज इतने वष� से अिधक का समय बीत जाने के बाद भी अभी तक इस पर काम श�ु 

नह� ह�आ है । और म�ने �वयं कई बार इस काय� को शी� िकये जाने हेत ुस�बिंधत अिधका�रय� से 

बैठक क� है लेिकन यह काय� अभी भी उिचत गित से नह� हो रहा है अतः मेरी मांग पणेु-लोनावाला 

के तीसर ेऔर चौथे �ैक का काय� अितशी� श�ु करने करने हेत ुउिचत कार�वाई क� जाय। 

सरकार ने देश म� "रलेनीित" के तहत रलेवे �टेशन� पर अनेक ज�रतमंद �यि�य� को �ेस 

जूस /फल �टाल आविंटत िकये ह� तािक वे अपने ब�च� को उिचत िश�ा, अ�छा रहन-सहन द े

सक�  । वत�मान म� इनक� आय नह� के बराबर रह गई है और इनको अपने प�रवार के भरण-पोषण म� 
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काफ� किठनाई हो रही है । अत: इन बूथ� पर रलेनीर, िबि�कट, चाकलेट सिहत अ�य चीज� बेचने 

क� अनुमित िदए जाने क� आव�यकता थी और इसी को देखते ह�ए रलेवे ने इन �टाल को जूस 

फल के अित�र� अ�य सामान बेचने क� मंजूरी दी है । लेिकन उ�र रलेवे ने इस हेत ुअभी तक 

अपने छोटे व�डरो को यह मंजूरी नह� दी है, जबिक देश के अ�य रलेवे जोन म� यह िनित लागू हो 

चकु� है अतः मेरा माननीय मं�ी जी स ेआ�ह है िक इस िवषय पर गहनता से िवचार कर उ�र रलेवे 

को भी उसके रलेवे �टेशन� पर �ेस जूस /फल िव�ेताओ ंको �टाल� पर पर रलेनीर, िबि�कट, 

चाकलेट इ�यादी चीज� बेचने क� अनमुित �दान िकये जाने हेत ु िनद�िशत कर इन छोटे व�डर� क� 

सम�या का िनदान कर�, िजससे ये लोग अपने प�रवार क� अ�छी तरह से देखभाल एवं 

आव�यकताओ ंको पूरा कर सके।        
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SHRI NITESH GANGA DEB (SAMBALPUR): I would like to express my 

views on Demands for Grants on Railways for the year 2021-22. The allocation 

of fund for development of railway projects for the State of Odisha during the 

Financial year 2021-22 is about Rs. 6995.58 crore. This current allocation is 

about 26 per cent more than the previous year’s allocation. 

 The allocation of fund for railway projects are like- 

 (a) Khurda road Bolangir new railway line - Rs. 1000 crore 

 (b) Brundamal-Jharsuguda overbridge - Rs. 20 crore 

 (c) Rourkela-Jharsuguda 3rd line  - Rs. 230 crore 

 (d) Sambalpur – Talchar doubling line - Rs. 173.52 crore 

 (e) Sambalpur – Titlagarh doubling line - Rs. 200 crore 

 (f) Jharsuguda – Champa 3rd line  - Rs. 30 crore 

 (g) Jharsuguda – Bilaspur 4th line  - Rs. 432 crore 

 (h) IB railway flyover    - Rs. 46.52 crore 

 

 The Deogarh district of my Parliamentary Constituency has not been 

found a place in railway map till date, after 73 years of Independence. The 

Talcher-Bimalagarh (154 km) new railway line goes through Deogarh district 

and links many villages once this project will be completed. The proposed cost 

of this project is about Rs. 1928 crore. Only 20 km of this project is completed 

with estimated cost Rs. 839 crore. The work fro km 20 to km 43.50 i.e. 
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Sunakhani station has started but the progress is very slow indeed. The 

Government of Odisha has to expedite the land acquisition and handing over 

the remaining 916 acres of land. This delay necessitated increasing the cost of 

this railway project. Though Rs. 140 crore was allocated in last year’s budget, 

but a very small amount of Rs. 10 crore has been allocated in the current year’s 

budget. 

 I urge hon. Railway Minister through you to at least allocate Rs. 500 

crore in supplementary Budget and Ministry of Railways may take 

programmatic approach to complete this Talcher-Bimalagarh railway project for 

the socio-economic development of my Parliamentary Constituency Sambalpur 

in the State of Odisha. 
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�ी संजय सेठ (राचँी) : देश क� आजादी के बाद यह पहला बजट है, िजसम� रलेवे के 

इं�ा���चर पर जोर िदया गया है । वरना परुानी रले पट�रय� पर रले दौड़ती रही, बोझ बढ़ता गया, 

दघु�टनाए ंहोती रह� और जनता को लोकलभुावन वादे िमलते रहे ।  

रलेवे के िलए लाया गया यह बजट रलेवे को नई गित �दान करगेा और भारतीय रले भी 

दिुनया के िवकिसत दशे� क� रेल� क� तरह तेज र�तार से दौड़ सकेगी । यह र�तार न िसफ�  रलेवे 

का होगा बि�क देश के िवकास क� र�तार होगी । इस बजट के िलए म� माननीय �धान म�ंी �ी 

नर�े� मोदी जी के कुशल माग�दश�न, माननीय रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी क� कुशल काय�शैली 

और �ीमती िनम�ला सीतारमण जी क� सोच को सै�यूट करता ह� ँ। रले रा�यम�ंी रहे सरुशे अगंाड़ी 

जी आज हमार ेबीच नह� ह�, म� उनको नमन करते ह�ए, रलेवे के �ित िकए गए उनके काय� क� 

सराहना करता ह�।ं 

रलेवे ने नए बजट म� िवकास क� जो रखेा ख�ची है, जो �लूि�ंट तैयार िकया है, वह आने 

वाले भिव�य के िलए सखुद या�ा कराने वाला है । इस बजट म� िकसान� के िलए िकसान रले का 

�ावधान है, पय�टन के िलए िव�ताडोम �ेन का �ावधान है । आज से पहले रले का मतलब िसफ�  

पैस�जर �ेन और माल ढोने क� गाड़ी समझी जाती थी । अब हमने रलेवे को नया िव�तार िदया है । 

िनि�त �प से इसके िलए वत�मान क� सरकार ध�यवाद क� पा� है। 

इस बजट को लेकर म� अपने �े� क� भी कुछ चचा� करना चाहता ह� ं। मझेु यह कहते ह�ए गव� 

है िक पूर ेभारत म� सबस ेअिधक राज�व झारखडं ने िदया है । उसम� च�धरपरु रेल मंडल दूसरे 

�थान पर है । महोदय, म� आ�ह करना चाहता ह�ं अपने �े� म� रलेवे से जड़ुी सिुवधाओ ंके िव�तार 

के िलए । झारखडं और िवशेष �प से रांची लोकसभा �े� म� स�जी और फल� क� �यापक खेती 
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होती है । रांची से एक िकसान रले क� आव�यकता है, जो िविभ�न �ामीण �े�� को जोड़ते ह�ए दूसर े

रा�य� के िलए चलाई जाए । इससे �ामीण �े�� म� स�जी और फल क� खेती कर रहे िकसान� क� 

फसल को देश�यापी पहचान भी िमलेगी और उनक� कमाई म� इजाफा भी होगा । वही िव�ताडोम 

�ेन झारखंड के पय�टन को नई गित �दान करगेा और झारखडं के पय�टन को देश�यापी पहचान भी 

िमलेगी । रांची के आस-पास ही महज 30 िकलोमीटर के दायर ेम� ऐसे कई झरने, पहाड़, निदया,ं 

ऐितहािसक �थल, मंिदर ह�, िजनके िलए यिद िव�ताडोम �ेन चलाई जाती है तो िनि�त �प से 

पय�टन नई गित पकड़ेगा । �थानीय लोग� को रोजगार िमलेगा । लोग एक दूसरे क� सं�कृित से 

प�रिचत हो सक� गे । म� आ�ह करता ह�ं माननीय रले मं�ी जी से िक मेर ेलोक सभा �े� म� छह कोच 

वाली िव�ताडोम �ेन चलाई जाए। 

हम सबके �ेरणा�ोत रा��प�ुष ��ेय अटल िबहारी वाजपेयी  जी ने रांची लोहरदगा टोरी 

जो िक 700 करोड़ �पये क� लागत का �ोजे�ट है, रले लाइन का िशला�यास िकया था । वह रलेवे 

लाइन का काम भी वत�मान क� नर�� मोदी जी क� सरकार म� पूरा ह�आ है । मेरा आ�ह है िक रांची 

से नई िद�ली चलने वाली �ेन को उस रले लाइन पर चलाया जाए । इससे न िसफ�  याि�य� और 

रलेवे का 3 घंटे का समय बचेगा, बि�क संसाधन भी बच�गे और रलेवे को रलेवे के याि�य� को एक 

नया �ट िमलेगा। 

माननीय रले मं�ी जी से मेरा एक और आ�ह है िक रांची म� आईआरसीटीसी का काया�लय 

खोला जाए । वत�मान समय म� आईआरसीटीसी का काया�लय कोलकाता म� है और कोलकाता से 

रांची का सचंालन सभंव नह� हो पाता है । कोलकाता म� बैठे एक �ुप जनरल मैनेजर के िज�मे 7 

रा�य का काम है । ऐसे म� बड़ा �े� होने के कारण काम सीध-ेसीधे �भािवत होता है । मेरा आ�ह है 

िक रांची म� आईआरसीटीसी का काया�लय खोलकर वहां काय� क� नई सभंावनाओ ं को संभव 

बनाया जाए तािक �थानीय �तर पर रोजगार सजृन हो, �े� का िवकास हो। 
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मेरा एक और आ�ह माननीय रले मं�ी जी से है िक झारखडं क� राजधानी रांची म� रलेवे का 

जोन बनाया जाए । सबसे अिधक राज�व दनेे के बावजूद झारखडं म� रलेवे का जोन नह� होना हम 

सब के िलए क�कारक होता है । रलेवे का जोन नह� होने के कारण कई कामकाज �भािवत होते ह� 

और जोनल काया�लय से झारखडं के लोग� का सीधा संवाद नह� हो पाता है । यिद झारखडं क� 

राजधानी रांची म� रेलवे जोन खोला जाता है, तो झारखडं क� सवा तीन करोड़ जनता क� � सरकार 

के �ित कृत� रहेगी और इसका सीधा लाभ रा�य क� जनता को िमलेगा । रेलवे को भी िमलेगा । 

वत�मान समय म� हमारा रलेवे जोन या तो हाजीपरु है या तो कोलकाता है और यह दोन� ही �े� 

आम लोग� क� पह�ंच से बह�त दूर ह� । यिद रांची म� जोनल काया�लय खलुता है तो रलेवे को भी 

कामकाज करने म� आसानी होगी । आम जनता को भी सह�िलयत होगी और रा�य के िवकास को 

भी नई गित �दान होगी। 

झारखडं म� कई ऐसी खदान� ह�, जहां से कोयले का खनन ह�आ और अब वह बंद पड़ी ह� । 

इन खदान� म� �चरु मा�ा म� पानी भरा पड़ा है और पानी क� �वॉिलटी इतनी अ�छी है िक सामा�य 

�प से भी हम लोग उस पानी का उपयोग करते ह� । रलेवे रांची म� एक �लांट लगाकर इस पानी के 

उपयोग क� योजना बना सकता है । उसका उपयोग रले नीर बनाने व रलेवे क� अ�य ज�रत� को 

पूरा करने के िलए िकया जा सकता है । इस पर दीघ�कािलक योजना बनाकर काम करने क� 

आव�यकता है, तािक आने वाले समय म� जल सकंट से हम� मिु� िमल सके और हम हमार ेही पास 

पड़े जल का उपयोग कर सक� । 

मेरा आ�ह है माननीय रले म�ंी जी से िक झारखडं क� जनता और झारखडं के राज�व को 

देखते ह�ए वहां रले संसाधन� का िवकास िकया जाए । इसका �लूि�ंट तैयार िकया जाए। 



16.03.2021                                                                                                              753 

 
 

SHRIMATI RAKSHA NIKHIL KHADSE (RAVER): I would like to express my 

views on an important issue of infrastructure the life line of the country, 

Demands of Grants related to Railways. 

I take the opportunity to Congratulate the hon. Finance Minister Shrimati 

Nirmala Sitharaman ji for the general Budget 2021-22, the one of its kind when 

not only the country but whole world is heavily gasping in Covid pandemic 

concerns, but this Proactive and Futuristic Vision Budget presented under the 

dynamic and visionary Prime Minister of our country Respected Shri Narendra 

Ji Modi still showing progressive Indian economy and marching towards 

Aatmnirbhar Bharat. And I also take the opportunity to congratulate the 

Railway Minister Shri Piyush Ji Goyal in presenting railways budget at the 

moment when the country's lifeline is in  wheezing state still showed patience 

and seamless efforts and putting back it on track to function and extend the 

best means of logistic in passenger as well as material handling like the daily 

needs including perishable vegetables and fruits. 

Rather we must be thankful to the Railway Minister Shri Piyush Ji Goyal 

for their devotion towards country's growth, working under the Covid adverse 

circumstances and keeping our promises for Safety First Policy and continuous 

efforts and updating the applicability of the high technology developed in house 
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to further strengthening and providing the indigenously developed automatic 

train protection system to eliminates train collision due to human error. 

Railway authority has proposed to set up POH workshop for LHB 

Coaches on Central Railway through Indian Railways Projects Sanctions and 

Management (IRPSM). I request through this hon. House to the hon. Railway 

Minister Shri Piyush Ji Goyal to establish this POH workshop for LHB Coaches 

at Bhusawal. As at Bhusawal the Railway’s own land is available where the 

project work can be immediately started so that there will not be any delay in 

project implementations.  The proposal has already been forwarded to the 

Railway Board by the zonal authority at Central Railway, Mumbai for their 

consideration and shifting the project from Nagpur to Bhusawal in Central 

Railway. 

In my Raver Constituency under Central Railway Bhusawal Division in 

Maharashtra State Pachora-Jamner NG line presently in working condition and 

preferred by the local communities started since long by British Government in 

the year 1918.  It is very old and ancient and requires immediate attention for 

getting conversion from NG to Board gauge with extension up to Malkapur 

(Bodwad). This conversion and extension up to Malkapur (Bodwad) has been 

sanctioned but the project work is moving very slow.   I request hon. Minister to 

sanction the branch connection at Pahur railway station while conversion of the 

Pachora-Jamner to directly connect the world-famous Ajanta caves through 

Railway and this heavily observing tourist place can further develop after 

getting direct train approach. Also, this conversion with a small portion 
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additional branch extension up to Ajanta will be adding to the tourism 

development in this region. The survey for all work of this branch extension up 

to Ajanta Caves has completed. If the conversion of this railway is not viable, 

you may propose to develop this route by keeping it as the narrow-gauge route 

with extension branch connection to Ajanta Caves and upgrade this as a 

“Heritage Ajanta Line”. And also you may provide additional new locomotive. 

To boost tourism sector, you may propose for the Vista-dome Coach.  If the 

railway authority is proposing this Pachora-Jamner as a Heritage providing 

extension up to Ajanta Caves, then some Vista-Dome Coaches can boost this 

tourist location also along with the other tourist locations across the country. 

As the Gauge conversion for the Pachora-Jamner Narrow Gauge has 

been proposed and provided in last budget, I request the hon. Railway Minister 

to propose a survey for Bhusawal to Aurangabad rail connectivity which will be 

joining this conversion at Jamner thereby the joining distance remaining will be 

around 100 Kms. only. Also, this Bhusawal-Aurangabad rail connectivity is a 

shorter route and this will provide the well connectivity of Marathwada region of 

Maharashtra State with other parts of the country. Also, as Railway authority 

has already started the process of Aurangabad-Ahmednagar new rail network 

for which survey has been carried out, which will establish a new shorter route 

and also reduce the burden on heavily congested route for central railway 

approaching to Mumbai and will also reduce the congestion of the single line 

track from Manmad-Daund connecting Delhi to the southern part of 

Maharashtra and South India including Goa. This new rail connectivity 
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established for Bhusawal-Auranagbad joining Jamner and Pahur station 

directly will make the access of Mumbai via Pune to Aurangabad joining 

Bhusawal to further connect this track to Delhi and Kolkata route station and 

will bring Ajanta caves (world famous tourist place) on the main track from 

Mumbai, Pune and connecting major metro stations as it is connecting on the 

main Central line. 

I and the citizen of my Constituency are thankful to the hon. Railway 

Minister Shri Piyush Ji Goyal for starting a train which is suggested to run as 

the premium train, special Rajdhani Express (02221/02222) from Central 

Mumbai to Delhi via Bhusawal operating daily. I request the hon. Railway 

Minister to grant the permission for this Rajdhani Express with providing a 

stoppage at Bhusawal as the staff joining at Jalgaon has all the way to travel 

from Bhusawal to Jalgaon and vice versa thereby incurring cost for the 

Railways so also more of the travellers of this train are from the belt of Banana 

growing farmers and for them joining the train at Bhusawal is preferable and 

cost saving on many issues. 

There is a long-standing demand of the people of my constituency for 

having separate train from Bhusawal to Mumbai, as lot of trains are moving in 

the direction towards Central Mumbai but all are long distance trains and 

getting reservations is a big issue. I request the hon. Railway Minister to 

operate a special train from Bhusawal to Mumbai. Similarly, many private 

buses are running from Jalgaon/Bhusawal to Pune.  Hence I also request 

through this House for providing a train from Bhusawal to Pune via Manmad. 
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As there is no fast and superfast premium train operating on the route from 

Mumbai/Pune to Bhusawal like Shatabdi, I request the hon. Railway Minister to 

sanction at least one premium train on this route from Bhusawal going towards 

Mumbai/Pune. 

I welcome the move of the hon. Railway Minister towards monetisation 

of the assets for generation of the non-revenue earnings of railways by utilising 

the surplus land which is not immediately required for any expansion of 

railways. such lands are to be given on Built Operate and Transfer basis to 

create new models by constructing restaurants, hotels and commercial 

complexes to earn and make use of such land which is lying idle since long 

with Railways. There are many lands in Bhusawal Division which can generate 

the amount to Railways without any investments. I have forwarded the 

proposal for consideration of such land from Bhusawal Division which has 

been certified by the concerned authority for surplus lands can be immediately 

converted for the asset monetisation and can be given for long term lease rent. 

I once again Congratulate the hon. Railway Minister who is working hard 

under the vision and guidance of respected Prime Minister Shri Narendra Modi 

Ji and the Finance Minister Shrimati Nirmala Sitharaman Ji and colleague 

Minister of State for Finance Shri Anurag Ji Thakur for providing highest ever 

Budgetary support which is more than last year to the tune of 53 per cent.  This 

higher capital budget will help in completion of the priority projects and will lead 

to increased transportation capacity, faster transits and reduced logistic costs. 

This will give the major boost to various sectors like manufacturing, logistics, 
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travel and tourism etc. thereby resulting in employment generation. The 

indigenously developed Train Collision Avoidance Systems (TCAS) which will 

help Railway Organisation achieving the goal of ‘ZERO Accidents’, 

strengthening the Railway network and infrastructure with enhancing Railways 

carrying capacity both for goods as well as passenger trains with Safety First 

Policy, enhancing women safety and proposing all railway stations to be 

developed with multi-storied commercial buildings on PPP mode thereby 

fetching more revenue generation for Railways and utilisation of land. I support 

the Demands on Grants for Railways and once again forward my sincere 

thanks to respected Speaker Sir for the opportunity given to express my views 

for the Demands on Grants for Railways. 
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�ी राकेश िसहं (जबलपुर) : आज म�  रले बजट पर अपना प� रखना चाहता ह�ं  । रले बजट एवं 

उसके अनदुान� क� मांग� पर कुछ कहने के पूव� म� कोरोना काल म� भारतीय रले के सराहनीय काय� 

के िलए माननीय �धान म�ंी �ी नर�े� मोदी जी, रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी, रलेवे के सम�त 

अिधका�रय� एव ं रलेकिम�य� के �ित भी आभार �य� करता ह�ं, िज�ह�ने कोरोना क� वैि�क 

महामारी के दौरान लाख� क� स�ंया म� �वासी मजदूर� एव ंज�रतमदं लोग� को उनके घर� तक 

िनःश�ुक पह�ंचाने क� �यव�था क� गई । अ�य� जी, कोरोना काल म� भारतीय रले ने लगातार 

आव�यक या�ी गािड़य� के साथ ही मालगाड़ी के मा�यम से खाने-पीने क� चीज� का िनवा�ध �प से 

पूरे देश म� स�लाई क� जाती रही है, िजससे खा� साम�ी क� मांग� को पूरी क� जाती रह�। 

माननीय मोदी जी के नेत�ृव म� वष� 2014 म� क� � म� सरकार बनने के बाद से लगातार हमारी 

सरकार के �ारा रले इं�ा���चर के िवकास पर अभूतपूव� काय� िकये गए ह� । चाहे वह आमान 

प�रवत�न का काय� हो, रले माग� के दोहरीकरण का काय� हो, िव�तुीकरण का काय� हो, समपार 

फाटक हो, �ेन म� सधुार क� बात हो, या�ी सिुवधाओ ंम� बढो�री हो, सभी काय� म� सरकार ने 

अभूतपूव� और ऐितहािसक िवकास काय� कर यह सािबत िकया है िक यिद काम करने क� इ�छा 

शि� हो तो कुछ भी नाममुिकन नह� ह�। 

पूव�वत� सरकार� ने भारतीय रले को हमेशा बड़े वोट ब�क के �प म� उपयोग िकया है । जैसे 

ही चनुाव नजदीक हो, ऐसी घोषणाए ंक� गई ं िजनको पूरा करने म� न सरकार क� िदलच�पी रही 

और न ही उसक� उपयोिगता समझी गई । देश भर क� �मुख प�रयोजनाए ंघोषणाओ ंके बावजूद 

बरस-दर-बरस लटकती और भटकती रह�, िक�त ुक� � म� मोदी जी के नेत�ृव म� सरकार बनने के 

बाद न केवल नई घोषणाए ंह�ई ं बि�क का�ेंस और यूपीए सरकार के काय�काल के दौरान घोिषत ह�ई 
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प�रयोजनाओ ंको भी �ाथिमकता के आधार पर पूरा करने का भी बीड़ा सरकार �ारा उठाया गया 

है। 

िपछले 6 वष� के काय�काल म� माननीय मोदी जी के नेत�ृव म� हमारी सरकार के �ारा रले के 

नेटवक�  और प�रसपंि�य� म� िकए िवकास के कारण भारतीय रले अमे�रका, चीन, �स के बाद िव� 

का चौथा सबस ेबड़ा रले नेटवक�  बनकर िव� पटल पर अपनी पहचान बना चकुा है । इस वष� के 

रले बजट म� भारतीय रले को 1 लाख 7 हजार करोड़ �पये के बजट का �ावधान िकया गया है, जो 

िपछले वष� के रले बजट क� तलुना म� 53% अिधक है । बजट म� �ावधान क� गई पूंजी के मा�यम 

से ज�मू और क�मीर, उ�राखडं और पूव��र रा�य� म� रा��ीय प�रयोजनाओ,ं कोयला 

प�रयोजनाओ,ं प�न सपंक�  प�रयोजनाओ,ं डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर और अ�य मह�वपूण� �वाह 

�मता संवध�न प�रयोजनाओ ंको समय-सीमा म� पूरा करने म� सहायता िमलेगी। 

म�  माननीय रले म�ंी जी से अपने ससंदीय �े� से जड़ुी कुछ मह�वपूण� मांग� को �काश म� 

लाना चाहता ह� ँऔर आ�ह क�ँगा िक िन�निलिखत मांग� को �ाथिमकता के आधार पर पूरा िकए 

जाने म� सहयोग �दान कर�। 

मेरा ससंदीय �े� जबलपरु भारतीय रले क� �ि� से बह�त मह�वपूण� और उपयोगी है । 

पि�म म�य रले का म�ुयालय जबलपरु म� है । साथ ही जबलपरु पमर ेका रले मंडल भी है । जोनल 

म�ुयालय होने के बावजूद भी जबलपरु पूव�वत� सरकार� के उदासीन रवैये और राजनैितक भेद-

भाव के कारण दूसरे जोनल म�ुयालय क� अपे�ा कुछ पीछे रह गई थी, िक�त ुक� � म� एनडीए क� 

सरकार बनने के बाद िवकास काय� म� िनि�त �प स ेगित िमली है और वष� परुानी प�रयोजनाए ंभी 

पूरी हो चकु� ह� और शेष प�रयोजनाओ ंपर िवकास काय� िकए जा रहे ह�। 

जबलपरु-ग�िदया आमान प�रवत�न का काय� मा� 6 वष� म� हमारी सरकार के �ारा पूरा क� 

गई है । िपछले िदन� माननीय रले मं�ी जी के �ारा उ� रेल खडं के पूरा होने के बाद तीसरी �ेन 

जबलपरु-चांदाफोट�  ए�स�ेस �ेन के िनयिमत सचंालन को हरी झंडी दी गई है । आपके मा�यम से 
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म� माननीय रले म�ंी जी से आ�ह क�ँगा िक उ� रले खडं पर मेर ेसंसदीय �े�ा�तग�त �वारीघाट 

रलेवे �टेशन पर �ेन� के ठहराव क� लगातार मागं क� जा रही है । इस स�ब�ध म� मेर े �ारा 

महा�बंधक, दि�ण पूव� म�य रले िबलासपरु एव ंमंडल रले �बंधक नागपरु को भी उ� रले खडं पर 

चलने वाली सभी �ेन� का ठहराव �वारीघाट म� देने के स�ब�ध म� िलिखत सझुाव भी दे चूका ह� ँ । 

अतः आपसे आ�ह है िक इस स�ब�ध म� यथाशी� आव�यक काय�वाही िनद�िशत करने का क� 

कर�। 

जबलपरु-ग�िदया रले खडं के पूरा होने उपरांत बड़ी सं�या म� �थानीय लोग� �ारा जबलपरु 

से नागपरु के िलए ओवरनाइट �ेन� क� मांग क� जा रही है । म� आपके मा�यम से माननीय म�ंी जी 

को बताना चाह�गँा िक जबलपरु एव ंआस-पास से �यापार और उपचार हेत ुबड़ी स�ंया म� �ितिदन 

�थानीय लोग� का नागपरु आना-जाना होता है । वत�मान म� जबलपरु से नागपुर के िलए वाया 

इटारसी, बैतूल �ेन है, िक�त ुइस �ट पर याि�य� को नागपरु पह�ंचने म� अिधक समय लगता है । 

अतः आपके मा�यम से रले म�ंी जी आ�ह क�ँगा िक जबलपरु से नागपरु के िलए एक पथृक और 

िनयिमत ओवरनाइट �ेन चलाए जाने पर िवचार िकया जाना आव�यक है। 

जबलपरु रलेवे �टेशन के रीडेवलेपम�ट का काय� �गित पर है, िजसम� अ�तरा���ीय �तर क� 

सिुवधाओ ंसे �टेशन को लैस करने क� तैयारी क� जा रही है । जबलपरु रेलवे �टेशन शहर के म�य 

म� ि�थत है और आस-पास म� कोई �मखु �टेशन नह� होने के कारण जबलपरु म� गािड़य� का 

अ�यिधक दवाब बना रहता है । म�ने पूव� म� भी रले मं�ी एव ंपि�म म�य रले के अिधका�रय� को 

जबलपरु के नजदीक ि�थत अधारताल रलेवे �टेशन को िवकिसत करने हेत ुसझुाव दे चकुा ह�ं । 

अतः म�  रेल म�ंी जी को आ�ह क�ँगा िक बजट म� अधारताल रेलवे �टेशन के िवकास के स�ब�ध 

म� भी िवचार िकया जाना आव�यक है। 
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जबलपरु ि�थत मदन महल रलेवे �टेशन को मेरी मांग पर टिम�नल एव ंकोिचंग कॉ��ले�स 

के �प म� िवकिसत िकए जाने का काय� �गित पर है, िक�त ुकाय� क� गित काफ� धीमी है । अतः 

आपके मा�यम से रेल मं�ी जी से आ�ह क�ँगा िक इस प�रयोजना को समय-सीमा म� पूरा िकये 

जाने हेत ुिनद�िशत करने का क� कर�। 

जबलपरु म� जबलपरु-ग�िदया आमान प�रवत�न के काय� पूरा हो जाने के बाद हाउबाग म� 

रलेवे क� भूिम पर टाटा क� सर इंि�टट्यूट और पमर ेके अधीन�थ क� �ीय िव�ालय खोलने क� मेरी 

मांग पर पि�म म�य रले �ारा ��ताव बनाकर रले बोड� को भेजा गया है । अतः मेरा आपके मा�यम 

से माननीय रेल म�ंी जी से आ�ह है िक उ� दोन� ��ताव� को यथाशी� �वीकृित �दान करने का 

क� कर�, तािक इन दोन� प�रयोजनाओ ंपर िनमा�ण काय� शु� िकया जा सके। 

जबलपरु स�पूण� महाकौशल का मु�यालय है । कोरोना क� वैि�क महामारी के दौरान या�ी 

गािड़य� को �थिगत िकया गया था । अनलॉक के दौरान धीर-ेधीर ेकुछ या�ी गािड़या ंश�ु क� जा 

रही ह�, िक�त ुजबलपरु से �मखु शहर� के पूव� म� चल रही �ेन� को पनु: श�ु करने क� मांग क� जा 

रही है । अतः आपके मा�यम से माननीय रले म�ंी जी से आ�ह क�ँगा िक शेष सभी िनयिमत एवं 

िवशेष �ेन जो पूव� म� संचािलत क� जा रही थ�, उ�ह� पनु: िनयिमत श�ु करने हेत ुिनद�िशत करने 

का क� कर� । इसके साथ ही िजन �ेन� को श�ु िकया गया ह�, उनम� अिधकतर �ेन� के ठहराव को 

छोटे �टेशन से समा� कर िदया गया है, िजससे �थानीय लोग� �ारा पनु: बहाल िकये जाने क� मांग 

क� जा रही है। 

माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी के माग�दश�न और रले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी 

नेत�ृव म� भारतीय रले देश भर के �मखु डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर के प�रयोजनाओ ंपर फोकस कर 

रहा है । म� आपके मा�यम से माननीय रले म�ंी जी को बताना चाह�गँा िक मेरी मांग पर माननीय 

सड़क प�रवहन और रा��ीय राजमाग� म�ंी �ी िनितन गडकरी जी के �ारा जबलपरु को �देश का 

सबसे ल�बा �रगं रोड के ��ताव को �वीकृत िकया गया है, िजसम� म�ुय �प से वहृद् लॉिजि�टक 
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पाक�  का भी �ावधान िकया गया है । रलेवे क� �ि� से भी �ेट कॉ�रडोर के िलए जबलपरु बह�त 

मह�वपूण� है । अतः रले म�ंी जी से आ�ह क�ँगा िक ��तािवत �ेट कॉ�रडोर म� जबलपरु को भी 

शािमल कर�, तािक �े� के िवकास के साथ ही इस �े� म� �यवसाय और रोजगार के ससंाधन� म� 

बढ़ो�री हो सके। 

म� सरकार से आ�ह क�ँगा िक उ� मांग� को �ाथिमकता के आधार पर पूरा िकए जाने हेत ु

सहयोग �दान करने का क� कर� । इसके साथ ही पनु: म� इस रले बजट का समथ�न करता ह�ं । मझेु 

इतने मह�वपूण� िवषय पर अपने िवचार � य� त करने का मौका  दनेे के  िलए पनु: आभार । 
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DR. SUBHASH RAMRAO BHAMRE (DHULE): I  support  the Demands for 

Grants under the control of the Ministry of Railways.  

 I would like to bring to the notice of the hon. Railway Minister that I come 

from North Maharashtra, which is a backward region and which is not 

connected with the main railway line. This is the main reason that it could not 

develop into an industrial area. There has been a long-standing demand of the 

people of my constituency for the construction of Manmad – Indore new 

railway line. The said railway line was already sanctioned. The same has been 

mentioned in the Pink Book (2016). The Ministry of Railways, Ministry of 

Shipping, Government of Maharashtra, and Government of Madhya Pradesh 

entered into an MoU. After that, it was decided to start this project on PPP 

model and the responsibility was given to JNPT. The SPV was formed. The 

JNPT has an equity of 55 per cent. The Government of Maharashtra and the 

Government of Madhya Pradesh have an equity of 15 per cent respectively. It 

was then decided that JNPT will be the lead agency. But unfortunately, the 

Ministry of Shipping is giving a cold shoulder to this project. 

 I earnestly request the hon. Railway Minister to look into this matter and 

kindly expedite the work of Manmad – Indore railway line. I also earnestly 

request the hon. Minister of Shipping to honour the MoU which was signed by 

the Ministry of Railways, Ministry of Shipping, Government of Maharashtra, 

and Government of Madhya Pradesh.  
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 If this is implemented, the area will be developed into an industrialised 

area and it will also help in the generation of employment.  
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SHRIMATI  POONAMBEN MAADAM (JAMNAGAR): I would like to express 

my views on such an important issue, an important Ministry. This year has 

been a” Year of Grit and Victories” for Indian Railways. Faced with daunting 

and unprecedented COVID related challenges, under the guidance and vision 

of PM, Indian Railways has not only been able to keep national supply chain 

running and move millions of people back home in most adverse 

circumstances but has also been able to usher in an unprecedented growth in 

development of infrastructure, innovation, capacity expansion of network, 

freight diversification and transparency matters.   

 Railways has used COVID challenge as an opportunity to lay the 

foundation for future development and the next level of travelling experience 

for passengers. In line with the hon. Prime Minister’s mantra, “Reform, Perform 

and Transform”, and his advice that “it is better to set a stiff target and seek to 

achieve it rather than drifting forward without aim”, Ministry of Railways has 

worked towards ushering in transformational changes across in all the area of 

its operations and management.  

 A National Rail Plan (NRP) 2030 has been developed with a view to 

develop infrastructure by 2030 to cater to the traffic requirements up to 2050. 

Based on the NRP, a Vision 2024 document has been prepared to develop 

infrastructure by 2024 to enhance modal share of Railways in freight 
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transportation to more than 40 per cent and to cater to the traffic requirements 

up to 2030.  

 An innovative financing has been devised to fund these priority projects. 

Indian Railway Finance Corporation (IRFC) is mobilizing resources with 

sufficient moratorium period and projects are being targeted to be completed 

well before expiry of moratorium period. These priority projects are being 

planned in such a way that they will provide enough return to service the debt. 

The draft plan has been put in public domain and is now being circulated 

amongst various States for comments. MOR aims to finalise the plan at the 

earliest.  

 In the past, Railway projects were suffering from huge time and cost 

overrun on account of thin spread of resources over a large number of projects 

and execution of projects prior to completion of pre-requisite activities like land 

acquisition and other clearances. The capital expenditure in Railways has 

been vastly scaled up after 2014 (almost double the previous level) to address 

the accumulated backlog of infrastructure deficiency in the Railways. Along 

with stepped up fund allocation, super-critical and critical projects have been 

identified and prioritized.  

 These measures along with introduction of E-work contract management 

system, E-Shramik Kalyan portal and a single Central Payment System (in 

collaboration with State Bank of India) have vastly improved transparency in 

decision-making. This has resulted in accelerated the pace of project execution 
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(as measured in terms of commissioning of broad-gauge lines or electrified 

kilometres per annum).  

 The COVID-19 Pandemic and related lockdown had put both their lives 

and livelihoods of millions of migrants on hold. A great many number of them 

urgently wanted to get back to their homes and villages. Taking notice of this 

need, the Ministry of Home Affairs ordered the Ministry of Railways to arrange 

an emergency unique train service in coordination with individual State 

Governments. The first Shramik Special Train was flagged off on 1 May, 2020.  

 During the COVID-19 pandemic lockdown period, Indian Railways men 

rose to the challenge and once again demonstrated that they can perform 

under adverse and crisis situations. Indian Railways took advantage of the 

opportunity of availability of traffic blocks due to reduced train operations 

during lockdown period and completed over 350 critical and long-pending 

major bridge and track works. These works had a significant bearing on safety 

and operational efficiency. Some of these works were pending for several 

years as sufficient traffic blocks could not be made available under normal 

working conditions due to high density of traffic.  

 Electrification has been accorded high priority as a part of the national 

goal to transform India into a green nation. 66% of track length has been 

electrified by November, 2020. Railways aim to complete electrification of its 

entire broad-gauge network by 2023.  
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 Railways has embraced a “Freight on Priority” policy by pushing for an 

aggressive customer-centric approach to expand the freight carried not only 

from the traditional segments but also by attracting new customers to its fold.  

 Business Development Units (BDUs) have been set up at Railway 

Board, Zonal Railway and Divisional levels. Multi-disciplinary teams from BDUs 

have been reaching out to customers to attract new business by providing 

compelling value-for-money logistics solutions. The BDUs have scored several 

early successes by attracting new business from customers who had never 

used rail in the past. Time-tabled parcel services have been launched to 

provide reliable services to courier services, e-commerce companies. For the 

first time, ever since April, 2019, there has been no passenger fatality in train 

accidents.  

 Safety of the passengers and safe upkeep of railway assets is the 

topmost priority of the Indian Railways. With the constant focus on safety 

consequential train accidents have progressively reduced to an all-time low of 

55 in 2019-20. For the first time, ever since April 2019, there has been no 

passenger fatality in train accidents.  

 I am thankful for giving importance to my State and my constituency in 

railway projects such as Humsafar train from Mumbai to Jamnagar, Duranto 

Express to Jamnagar and doubling of train lines. Passenger amenities in 

stations have improved a lot.  
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 I have a few demands that I humbly submit for consideration of the hon. 

Railway Minister. Morning train from Porbandar to Rajkot via Vasjaliya – 

Jetalsar is a necessity. Rajkot being the business centre for Saurashtra, many 

passengers travel to the city and return to their places. Similarly, a new train 

may be started between Okha and Delhi and between Porbandar to Haridwar 

via Vasjaliya – Jetalsar.  

 Frequency of Okha – Dehradun and Okha – Varanasi trains may be 

increased from weekly to twice a week. This will help a lot of people in this 

segment. Many long-distance trains are terminated at Hapa railway station 

which causes inconvenience to passengers travelling to and from Jamnagar. I 

had taken a meeting in this regard but despite that only one train Hapa – 

Tirunelveli was extended up to Jamnagar. My request is that the remaining 

trains Hapa – Katra, Hapa – Madgaon, Hapa – Bilaspur and Hapa – Surat 

intercity may be extended from Hapa to Jamnagar.  

 As regards track doubling, work permit has been granted till Rajkot that 

needs to be extended to Okha. Due to COVID-19 many local trains have been 

cancelled which is affecting not only daily local passengers but vendors as 

well. My request is not to cancel the local trains like Bandra – Jamnagar Janta 

Express, Somnath – Okha local, Okha – Viramgaam local, Okha – Bhavnagar 

local, Rajkot -Porbandar local and Ahmedabad – Okha local.  

 I have a few more demands. Bandra – Jamnagar Humsafar Express 

may be extended up to Okha and Hapa – Bilaspur – Hapa Express may also 

be extended up to Okha. Similarly, Rajkot – Rewa – Rajkot train which is 
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terminating in Rajkot may be extended up to Okha. Hon. Railway Minister may 

kindly positively consider my requests.  

 With these words, I conclude. I whole-heartedly support the Demands.  

 Thank you.  
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�ी अजय ट�टा (अ�मोड़ा): म�  वष� 2021 रले बजट क� अनदुान मांग� पर अपने िवचार � य� त 

करना चाहता ह�ं  ।  मा. अ�य� जी िपछले वष� वैि�क महामारी कोिवड-19 के कारण पूर े देश म� 

रलेवे का �चालन ब�द हो गया था, उस कारण रेलवे को काफ� अिधक आिथ�क नकुसान एन भी 

सहना पड़ा, वह� दूसरी ओर देश के यश�वी माननीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी के आ�ान पर 

पूरा देश एकजटु ह�आ ।  

रलेवे िवभाग ने भी अपनी मह�वपूण� भूिमका देश को दी, लॉकडाउन के कारण देश के 

िविभ�न �ांत� से वहा ं रोजी-रोटी क� तलाश म� गये जन� को अपने मूल घर� को जाने का संकट 

खड़ा हो गया था । देश के यश�वी �धानमं�ी जी के आ�ान पर अपने यश�वी  रेल मं�ी जी �ारा 

"�िमक �पेशल �ेन" पूरे देश को चलवायी गयी, िजससे सभी या�ी िबना श�ुक अपने-अपने घर� 

को वापस आये । �ेन� म� उ�ह� भोजन और पानी क� भी �यव�था �दान क� गयी । मेर े रा�य 

उ�राख�ड के भी कई हजार जन उ� सेवा का लाभ लेकर अपने घर वापस आये और उनके �ारा 

�धानमं�ी जी और मा० रलेमं�ी जी का आभार �य� िकया गया ।  

जहां एक ओर पूरा िव� कोिवड-19 महामारी से जूझ रहा था, वह� दूसरी ओर कोिवड-19 

के िनयम� का पालन करते ह�ए धीर-ेधीर ेलॉकडाउन भी समा� होने �ार�भ ह�ए, उस दौरान रेलवे ने 

कई मह�वपूण� �ेक� पर सधुारीकरण के काय� भी िकये गये, इन काय� के स�प�न होने हेत ुभी रले 

मं�ी जी के �ित आभार �य� करता ह�ं ।  

देश क� िव� मं�ी �ीमती सीता िनम�ला रमण जी �ारा अपने बजट भाषण म� रलेवे को 

1.10.055 करोड़ �पये का �ावधान िकया और रले िवभाग �ारा पूर ेदेश म� 46 हजार िकलोमीटर 

रले लाइन� को िव�तुीकरण करने का काय� होगा, नई रले लाइन� का िनमा�ण होगा, देश म� िवकिसत 
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नई रले कोच� का िनमा�ण होगा और रेलवे �टेशन भी िव��तरीय बन�गे, हवाई अड्ड� क� तज� पर 

रलेवे �टेशन ह�गे, इसका उदाहरण मेर ेरा�य के ऋिषकेश म� बना नया रलेवे �टेशन होगा। 

म� बधाई दूंगा रले मं�ी जी को, िक अपना देश रलेव ेके �चालन म� 'जीरो काब�न' वाला देश 

होगा, �य�िक लगभग पूर ेदेश म� �ेन� का संचालन म� िव�तुीकरण का �योग होगा ।  

मेर े रा�य उ�राख�ड म� कई दशक� से चल रही मांग िक पव�तीय �े� म� भी �ेन� का 

सचंालन हो आजादी के प�ात, वत�मान म� जब देश म� यश�वी �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी ने जब 

देश क� कमान थामी तो िव� �िस� चार धाम प�रयोजना पर �ेन चले उस पर काय� �ार�भ ह�आ है 

और तेजी से काय� चल रहा है । चार धाम क� या�ा करने आने वाले याि�य� हेत ुज�द रले उपल�ध 

होगी। 

म� अपने ससंदीय �े� हेत ुरले मं�ी �ी पीयूष गोयल जी से आ�ह क�ंगा िक मेर ेसंसदीय 

�े� के एकमा� रलेवे �टेशन टनकपरु, िजसका �ॉड गेज म� आमान प�रवत�न का काय� अपनी 

सरकार के काय�काल 2017 म� ह�आ, देश क� आजादी के प�ात 22.02.2018 को पहली �ेन का 

सचंालन �ार�भ ह�आ और देश के िविभ�न �े�� को पांच �ेन� आनी श�ु ह�ई । मेरा आ�ह है िक मेरा 

ससंदीय �े� जो िक साम�रक, धािम�क एवं पय�टन क� �ि� म� िव� िव�यात ह� । अभी मेर ेआ�ह पर 

रले मं�ी जी �ारा 26.02.2021 को टनकपरु से िव� िव�यात धािम�क �थान पूणा� िग�र के नाम से 

िवशेष जन शता�दी �ेन का सचंालन िकया गया उसम� �वय ंरले म�ंी जी वचु�वल उपि�थत थे । मेरा 

आ�ह है िक उ� �ेन का समय सचंालन प�रवित�त िकया जाए �य�िक उ� �टेशन से बस� का 

सचंालन भी होता है, बस� 7 या 7.30 घ�ट� म� टनकपरु से िद�ली पह�ंचती है पर पूणा�िगरी जन 

शता�दी �ेन 12 से 13 घ�ट� म� पह�ंच रही है । मेरा आ�ह है िक उ� �ेन का �ेक टनकपरु, 

बनवसा, खटीमा, पीलीभीत, बरलेी, रामपरु, मरुादाबाद, गािजयाबाद, िद�ली से उ� �ेन भी 7 

घ�टे लेगी ।  
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SHRI ANNASAHEB SHANKAR JOLLE (CHIKKODI): I would like to express 

my views on the Demand for grants for 2021-22 for the Ministry of Railways.  

 At the outset, let me congratulate hon. Finance Minister for presenting 

first Digital Budget in the backdrop of unprecedented COVID-19 crisis.  

 Indian Railways has a crucial role in the economic growth and 

development of our country.  Be it carrying agriculture produce to distant 

places, aiding growth of industries and connecting major ports, Railways have 

significantly helped in bridging the distance between the different places and 

regions of our country.  As a relatively cheap mode of transport, it has been a 

preferred mode of travel and one of the instruments in national integration.  

 With over 67,850 route kilometres, Indian Railways is the third largest 

network in the world.  During the year 2019-20, Indian Railways carried 1.2 

billion tonnes of freight and 8.1 billion passengers – making it the world’s 

largest passenger carrier and fourth largest freight carrier.  It has adopted 

technological changes including development of specific indigenous systems in 

signalling to avert train collision and to enable real time management of trains, 

in keeping with the Atmanirbhar Bharat Mission and by maintaining cleanliness 

standards under Swachh Bharat Abhiyan.  

 In the wake of the COVID-19, operation of all passenger trains stopped 

due to lockdown. The operating losses to the Railways across all zones 
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amount to decline by Rs. 36,9903.82 crores in comparison to last year.  It may, 

however, be noted that to ensure that the supply of essential commodities 

throughout the country is not disrupted.  Indian Railways introduced parcel 

special train services during COVID times. Shramik specials were organized in 

a mission mode to move migrant workers, pilgrims and students stranded in 

various States during the lockdown. Starting from 1st May to 31st August 2020, 

4621 Shramik Specials have been operated as per demands of State 

Governments.  

 It is a known fact that infrastructure development pertaining to railways 

in our country has been a regular and a continuous move since independence.  

Keeping in view the need of creation of new lines, expansion of traffic facilities 

and doubling of railways lines etc. in the Union Budget 2021-22, Railways has 

highest ever total plan capex of Rs. 2,15,058 crore.  This works out to 53 per 

cent higher than the budget estimates of 2020-21 (upto December, 2020).  

 The Government is very committed to modernize the rail sector to 

achieve Atma Nirbharata. Various dedicated freight corridors have been 

planned and are being implemented to integrate India, improve logistical 

efficiency and help farmers and entrepreneurs to move goods quickly. One of 

the long pending railway lines in my Constituency also needs to be 

commissioned and completed soon. The Shedbal-Vijaypura Railway line gives 

not just connectivity to both the districts of Belagavi and Vijayapura but also 

helps in transport of Agri commodities like fruits, vegetables and other farm 

produce thus empowering most of the families in that area. 
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 This line from Shedbal to Vijaypura of 112 kilometres was surveyed in 

2011 and never saw the light of the day till now.  It is my sincere request to 

hon. Railway Minister Shri Goyal Ji  to kindly consider this at the earliest and 

help my people and region to integrate with the India and larger world through 

Railways.  
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�ी रिव िकशन (गोरखपुर): म� 2021- 22  के रले बजट पर अपने िवचार रखता ह�ं  ।  भारतीय 

रले का कायापलट माननीय �धानमं�ी जी के िदशा िनद�श म� हो रहा है । इसम� कोई सदंेह नह� है 

िजस �कार हमारा देश हर �े� म� नई ऊंचाइया ं छू रहा है, उसी �कार रलेवे जहा ं एक ओर 

67,850 िकलोमीटर के लाइन के साथ िव� का सबसे बड़ा रले नेटवक�  बन गया है । वही 2019 

20 म� 8.1 िबिलयन याि�य� का आवागमन कराकर िव� का सबसे बड़ा या�ी वाहक बन गया है । 

माननीय �धानम�ंी जी के आ�मिनभ�र भारत के आहवान एव ं�यास� को रलेवे न ेबह�त ही अ�छे 

तरह से लागू िकया है । प�रणाम �व�प आज रलेवे म� लाइन� िबछाने से लेकर या�ी ड�बे बह�त ही 

अिधक मा�ा म� �वदेशी इ�तेमाल हो रहे ह� । पूर ेिव� के साथ-साथ भारत म� भी कोरोना महामारी 

का सामना िकया और इस दौरान रलेवे का योगदान म� जीवन भर नह� भूल सकता ह�ं । रलेवे ने 

िजस तरह रा�य सरकार� के अनरुोध पर �व�रत कार�वाई करते ह�ए दूसर ेजगह पर फंसे याि�य� 

और खासकर मजदूर� को अपने गंत�य �थान पर पह�ंचाने का काम िकया । ये बह�त �शंसनीय ह�  । 

म� इन काय� को मुंबई एव ंगोरखपरु से �वयं सम�वय कर रहा था इसिलए म�न ेइस ेबह�त नजदीक से 

देखा है । इसके अलावा भारतीय रले ने सभी आव�यक मानक� पर िपछले 6 वष� म� अभूतपूव� 

�गित िकया है और मझेु पूरी उ�मीद है िक िव� म�ंी के �ारा ��ततु यह रले बजट इस िदशा को 

और ती�ता �दान करगेा । सबसे मह�वपूण� कदम म�ने रले दघु�टनाओ ंको कम करने म� पाया है, 

जहा ं2017 म� 104 रेल दघु�टनाए ंह�ई थी वह� 2020 म� यह 55 पर आ गई है हम इसी र�तार से 

सधुार करते रहे तो अगले 5 वष� म� रले दघु�टनाए ंनग�य हो जाएगी । इसी तरह �व�छता के मानक 

पर भी �व�छ भारत अिभयान को अपनाकर रेलवे ने बह�त सफलता �ा� क� है । पया�� अवसंरचना 

िवकास म� सयंम लगता है और िजस तरह से सन 2050 तक पर आयोिजत माल यातायात सभी 

                                    
 Speech was laid on the Table. 



16.03.2021                                                                                                              778 

 
सबंंधी मांग को �यान म� रखकर रा��ीय रले योजना के तहत 2030 तक और सरंचना को 

िवकिसत िकया जा रहा है । यह भारतीय रले के िवकास म� एक �ांितकारी कदम है  ।  

म� �धानमं�ी जी �ारा क� गई पहल नया भारत नई रले का भी �वागत करता ह�ं । इस पहल 

से देश म� पीपीपी मॉडल से कुछ मांग� पर आधिुनक �ेन� को चलाने क� रलेवे का जो �यास है, 

इससे या�ी सेवा म� �यापक सधुार होगा  । िव� म�ंी जी का म� आभार �कट करता ह�,ं िज�ह�ने 

कोिवड19 को महामारी और सभी सरकारी खच� म� कटौती के बावजूद क� �ीय बजट 2021 22 म� 

रलेवे को िमलने वाले बजटीय ससंाधन म� 53% क� विृ� ह�ई है और िपछले िव� वष� क� तलुना म� 

37,050 करोड़ अिधक िमले ह� । सरकार का यह �यास िन�य ही रले म� हो रहे स�ंया�मक काय� 

को और गित �दान करगेा Eastern freight corridor western freight corridor तथा हाई 

�पीड रले कॉ�रडोर के �ोजे�ट अपने समय पर पूण� हो सके और देश क� जनता को अ�यिधक 

सिुवधाए ंिमल सक�  । इन प�रि�थित म� भी भारतीय रले का पूजंीगत िनवेश िपछले वष� के मुकाबले 

33% अिधक है । 54,016 करोड़ �पए अिधक होकर अपने �रकॉड� �तर पर 2,15,058 करोड़ 

�पए है । मझेु पूरी उ�मीद है और िव�ास है िक इतने बड़े पूजंीगत िनवेश से भारतीय रले देश के 

अथ��यव�था को पनुः �थािपत करने म� इंजन का काम करगेा ।  

रले मं�ी जी को मेरा एक सझुाव है िक िजस तरह हम रले के पूर े िबजली करण के िलए 

लगातार �यास कर रहे ह� तािक िव�तु क� खपत �यूनतम िकया जा सके उसी �कार हम� रलेवे म� 

एक �यास करना चािहए िक इसे अिधकतम सौर ऊजा� के उ�पादन का क� � बनाया जाए जैसा क� 

िविदत है, भारत म� सबसे अिधक भू सपंि� वाली सरकारी स�ंथा रलेवे है । इसके पास पूर ेदेश म� 

हर एक कोने कोने तक अपना भवन है अगर इन भवन� का इ�तेमाल हम सौर ऊजा� के उ�पाद म� 

कर� तो मझु ेिव�ास है िक जहा ंएक और रलेवे के खच� म� भी बड़ी कटौती आएगी वही देश म� सौर 

ऊजा� के उ�पादन म� भी बड़ी बढ़ोतरी होगी । म� इसके अित�र� माननीय रले मं�ी जी का �यान 

अपने �े� के सभंािवत कुछ �मखु सम�याओ ंक� ओर िदलाना चाहता ह�ं । गोरखपरु कै�ट रलेवे 
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�टेशन के पास र�ा मं�ालय क� भूिम है िजसका ह�तांतरण रले िवभाग को होना जनिहत म� 

आव�यक है । 

1.गोरखपुर से िद�ली तक व�दे भारत �ेन क� आव�यकता है। 

2. गोरखपरु से परुी तक नई रले गाड़ी चलाने क� आव�यकता है । 

3.गोरखपुर से दहेरादून चलाने वाली स�ािहक �ेन को �ितिदन चलाया जाए । 

4. गोरखपरु रलेवे �टेशन पर यहां के �वतं�ता स�ंाम सेनानी व शहीद� क� �ितमा लगाई जाए 

िजसम� यहां आने वाले याि�य� को इन सेनािनय� व शहीद� के जीवन से �ेरणा िमल सके ।  

5. गोरखपरु �टेशन से गोरखपरु छावनी �टेशन को रले लाइन के साथ सड़क माग� से जोड़ा जाए ।  

6. गोरखपरु से मुबंई तक गरीब रथ �ेन चलाने क� आव�यकता है ।  

7. गोरखपरु से पिनहवा तक रले खंड का दोहरीकरण व िव�तुीकरण िकया जाए ।  
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रले म�ंी; वािण�य और उ�ोग म�ंी; तथा  उपभो�ा मामले, खा� और साव�जिनक िवतरण 

म�ंी  (�ी पीयूष गोयल) : अ�य� जी, ध�यवाद । सबसे पहले तो म� सभी स�माननीय सांसद� का 

ध�यवाद करना चाह�ंगा, िज�ह�ने कल देर शाम तक बड़े उ�साह के साथ, बड़ी गहराई म� रलेवे क� 

विक� ग के बार ेम�, रलेवे के कामकाज म� �या अ�छा हो रहा है, �या सधुार हो सकता है, �या लोग� 

क� ए�सपे�टेशंस ह�, िडमा�ड्स ह�, उसके बार ेम� बड़े िव�तार से कल चचा� ह�ई । यह भी �यान म� 

आता है िक उसम� हरेक माननीय सांसद के �े� के साथ रलेवे का िकतना सबंंध पड़ता है और यह 

भी �यान म� आता है िक कई सांसद रलेवे के काम म� बह�त �िच लेते ह� । म� सभी माननीय सांसद� 

को आ��त करना चाह�ंगा िक जो-जो िवषय आपने कल उठाए और कल लगभग 53 माननीय 

सांसद� ने अपने-अपने िवषय उठाए थे ।  

माननीय अ�य� जी, आपको और आपके मा�यम स ेसभी माननीय सांसद� को जानकार 

खशुी होगी िक कल देर रात तक हमार ेसभी अिधका�रय�, मझुे लगता है िक रात भर ही बैठे ह�गे, 

�य�िक सबुह तो म� �र�यू कर रहा था, 53 एमपीज़ ने जो-जो पॉइट्ंस उठाए, वे सब �मश: नोट 

िकए थे । इसम� हरेक का जवाब सामन ेहै ।  

माननीय अ�य� : बह�त अ�छा, यही अपे�ा थी। 

�ी पीयूष गोयल : माननीय अ�य� जी, ध�यवाद । दो बजे के बाद अगर कोई एक-एक िवषय का 

भी जवाब चाहे तो वह मेर ेकमर ेम� आ जाए । म� दो बज ेके बाद एक-एक माननीय सांसद का जवाब 

दे पाऊंगा । वैसे तो िपछली बार वष� 2018 म� िडमा�ड्स फॉर �ा�ट्स के ऊपर चचा� दोन� सदन� म� 

ह�ई थी, तब 174 माननीय सांसद� ने लोक सभा म� चचा� क� थी । उसम� से 100 हाउस म� और 

बाक� ने अपने �रिटन �पीचेस ले क� थ� । रा�य सभा म� 30 माननीय सांसद� न ेअपनी बात रखी 

थी । मझेु आप सबके साथ शेयर करते ह�ए खशुी है िक सभी 204 माननीय सांसद� को उनके 

िवषय� का जवाब गया और यथास�भव जो-जो काम हो सकता था, हमने वह करने क� पूरी कोिशश 

क� । मेरा लगातार सांसद� के साथ स�पक�  बना रहता है ।  
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म� इस ससंद क� ग�रमा समझता ह�ं । माननीय सांसद इतनी मेहनत करते ह�, इतनी तैयारी 

करके आते ह�, िवभाग क� सम�याओ ंको हम सबके सम� रखते ह� तो म� इस ससंद क� ग�रमा को 

बढ़ाने हेत ुऔर आप सबके स�मान हेत ु�य�न कर रहा ह� ं िक भारतीय रले वा�तव म� भारत के 

भिव�य के िलए एक इंजन फोर �ोथ, उसम� अथ��यव�था हो, याि�य� क� सिुवधा हो, हर िवषय म� 

एक ऐसा िडपाट�म�ट, एक ऐसी िमिन��ी बन,े जो सवेंदनशीलता के साथ आप सबक� मांग� को भी 

सनु,े देश क� ज�रत� क� पहचान कर े। याि�य� क� अपे�ाए ंह� िक सरुि�त, सगुम या�ा िमले और 

इसम� उ�ोग जगत क� भी अपे�ाए ं ह� िक उनका मालगाड़ी के मा�यम से ज�दी सामान पह�ंचे, 

अथ��यव�था को बल िमले । इन सभी चीज� को �यान म� रखते ह�ए हमने रेलवे के बार ेम� एक अलग 

सोच के साथ, एक अलग �ि�कोण के साथ गत 7 वष� म� माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी 

के माग�दश�न म�, उनक� अगआुई म�, उनक� दूर�ि� क� सोच को �यान म� रखते ह�ए काम करने का 

�य�न िकया । इसम� समाज के हर वग� को, चाहे वह िकसान हो, गरीब हो, उ�ोग हो, एमएसएमई 

से�टर हो, हर से�टर को हम सिुवधा पह�ंचा सक�  और रलेवे सभी के जीवन म� एक �कार से नई 

उमंग के साथ पेश आ सके, नए उ�साह के साथ रलेवे के �ित सबक� सोच, सबके देखने का ��य 

बने । वैसे पहले िजस �कार से काम चलता था, म� उसके बार ेम� �यादा नह� कहना चाह�ंगा, लेिकन 

कई माननीय सांसद� ने कहा िक हमारा �ोजे�ट पहले से चल रहा है, उस बजट म� स��शन ह�आ, 

अभी तक काम नह� ह�आ, माननीय सद�य तकलीफ समझ�गे और म� आपके मा�यम से उसक� 

थोड़ी जानकारी देना चाह�गंा । तकलीफ वह� पर थी िक िकस �कार से रलेवे का काम करना, काम 

करने का ढंग और उसके िहसाब से कैसे रलेवे म� परशेािनया ंबढ़ी, कैस ेरलेवे म� काम क� �पीड भी 

कम ह�ई और काम िजस �कार से होना चािहए था, वह नह� हो पाया । सम�या थी िक पैसा, िनवेश 

बह�त कम रहता था, अलग-अलग रले मं�ी अपना बजट पेश करते थे और बजट म� जो कहा और 

जो िनवेश मेन बजट म� उपल�ध ह�आ, इन दोन� के बीच कोई तालमेल ही नह� था  । यानी लोग� क� 

अपे�ाए ंथ� िक वे एनाउंस हो जाए,ं लेिकन वाि�तवकता थी िक न जमीन हाथ म� है, न अ�ूव�स ह�, 

कोई वाइ�ड लाइफ के �ू �ोजे�ट जा रहा है, पैसा कम है और आिह�ते-आिह�ते करके यह 
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ि�थित हो गई िक घोषणाओ ं के ऊपर घोषणाए ं होती गई ं । म� थोड़ी जानकारी आपको दूगंा तो 

आपको हैरानी होगी िक िकस �कार स ेघोषणाए ंहोती थ�, िकस �कार से लोग� को गमुराह िकया 

जाता था ।  

अ�य� जी, अगर हम िनवेश को देख�, तो वष� 2004 से 2009 के बीच कुल िनवेश लगभग 

5 वष� म� लगभग सवा लाख करोड़ �पए ह�आ, यानी कैपीटल ए�सेप�िडचर और से�टी के अलग-

अलग काम� म� हर वष� औसतन 25 हजार करोड़ �पए िनवेश ह�आ । वष� 2009 से वष� 2014 के 

बीच उसे बढ़ा कर दो लाख, 30 हजार करोड़ �पए कर िदया गया, जो औसतन हर वष� 45 हजार 

करोड़ �पए होता है । यानी 25 हजार करोड़ �पए से बढ़ा कर औसतन 45 हजार करोड़ �पए 

िनवेश होता था ।  

मझेु आप सभी को यह बताते ह�ए खशुी होती है और शायद यह इसिलए भी सभंव ह�आ है 

िक माननीय �धान मं�ी जी, िज�ह�ने अपना बचपन एक रलेवे �टेशन पर िबताया है, उ�ह�ने एक 

रलेवे �टेशन पर अनभुव िलया  है िक िकस �कार रले हर �यि� के जीवन को छूती है । वह िकतना 

मह�वपूण� काम करती है  ।  �धान मं�ी जी ने लगातार रलेवे पर िवशेष �यान देते ह�ए वष� 2014 से 

वष� 2019 के बीच लगभग पांच लाख करोड़ �पए, यानी रलेवे ने हर वष� औसतन एक लाख करोड़ 

�पए, दोगनुा िनवेश िकया । आगे क� कहानी और भी िदलच�प है । वष� 2019-20 म� इसको बढ़ा 

कर लगभग डेढ़ लाख करोड़ �पए कर िदया गया और हाल म� अब जो बजट हम सब के सम� है, 

िजसक� चचा� के िलए हम आज एकि�त ह�ए ह�, बजट, 2021-22 म� दो लाख, 15 हजार करोड़ 

�पए का िनवेश भारतीय रले को देने का ऐितहािसक काम माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� 

िकया गया है । माननीय िनम�ला सीतारमण जी ने हम� रलेवे म� िनवेश के िलए दो लाख, 15 हजार 

करोड़ �पए उपल�ध कराए ह� । उसी के कारण आगे के िलए हम एक बह�त सोची-समझी रणनीित 

के तहत िकस �कार से काम को तेज गित दी जाए उस पर िवचार िकया है और रलेवे को �यूचर 

रडेी बनाने के िलए, भिव�य के िलए देश को तैयार करने के िलए रलेवे अपनी आह�ित दे, उसके 

िलए एक नेशनल रले �लान-2030 तैयार िकया गया है । लगभग दो-ढाई वष� तक देश के कोने-
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कोने तक, च�पे-च�पे म� जो �ोजे�ट्स चल रहे ह�, उनको देखा, �या आव�यकताए ंह�, उनको देखा, 

कहां जमीन िमल सकती ह,ै कहां जमीन नह� िमल सकती है, �या ि�थित है, उन सबको देख कर 

एक �लान बनाया और इस �लान के हेत ुजो काम तेज गित से होने चािहए, िजसक� बह�त अित 

आव�यकता है, उनको सपुरि�िटकल �ोजे�ट्स बनाया । हम ने लगभग 58 �ोजे�ट्स को 

सपुरि�िटकल   �ेणी म� रखा है और 68 �ोजे�ट्स को ि�िटकल �ोजे�ट्स सेके�ड फेज म� रखा 

है । उनके िलए मापदडं �या था, �या हमार े पास पूरी तरह से जमीन उपल�ध है,  �या रा�य 

सरकार सहयोग द े रही है, सभी ि�लयर�सेज अ�ूव�स ह� या नह� ह� । कई �ोजे�ट्स 70-80 

�ितशत ख�म हो गए, लेिकन पैसे के अभाव म� कई वष� तक लटके रहते थे, हम ने उनको 

�ाथािमकता दी । हम ने कुछ ज�रत� को �यान म� रखा िक पोट्�स से कनेि�टिवटी, कोयले से 

कनेि�टिवटी, आिखर आज देश म� 24 घंटे िबजली िमलती है, देश के कोने-कोने म� आज िबजली 

क� कमी नह� है, तो वहा ंकोयला पह�ंचना भी अित आव�यक है । कोयले के �ट्स ह�, पोट्�स से 

कनेि�टिवटी हो । हम ने �टील इंड��ी म� बह�त �गित क� है, तो �टील इंड��ी क� र�ेवायरम�ट 

आयरन ओर और कोयला ह,ै हम न ेउसको �ाथिमकता दी है ।  

 िकसान� को �ाथिमकता दी गई िक उनक� उपज कहा ंजानी आव�यक है । िकसान� के 

िलए कोई �ट है, तो उसे �ाथिमकता दी गई । अलग-अलग �कार स ेबड़ी सोची-समझी रणनीित 

से, बजाय िक जो पैसा उपल�ध है, उसे पांच सौ �ोजे�ट्स म� बांट दो, हमने कोिशश क� िक उसे 

�ोजे�टवाइज़ जो चीज� ज�द से ज�द ख�म हो सक� , जनता और उ�ोग क� सेवा म� आ सक� , 

उसके िलए �यादा पैसा िदया गया । इसके साथ ही यह एक दभुा� �यपूण� ि�थित है िक हमार ेकई 

िम� बोलते ह� िक आप कॉप�टाइ�ड कर रहे ह�, आप िडसइ्ंवे�टम�ट कर रहे ह� । यह आरोप लगता है 

िक �ाइवेटाइ�ड कर रहे ह� । म� यह �प� कर दू ं िक भारतीय रले कभी �ाइवेटाइ�ड नह� होगी । 

भारतीय रले भारत क� संपि� है और यह भारत क� ही रहेगी । भारत के लोग� क� ही रहेगी । 

लेिकन रोड भी भारत क� सपंि� है, तो �या कोई यह कहता है िक इस पर िसफ�  सरकारी गािड़या ं

ही चल�गी, ऐसा तो कोई नह� कहता है । रोड एक सिुवधा बनी है । रोड पर िजतनी �यादा गािड़या ं
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चल�गी, देश का िहत उतना ही �यादा है । आपक� भी गाड़ी चले, सरकारी गाड़ी भी चले, बस भी 

चले, िनजी �े� क� बस चले, �क चले, िजतनी गािड़यां चल�गी, देश क� उतनी ही �यादा आिथ�क 

�गित होगी । इससे लोग� को सिुवधा िमल�गी ।  

 रलेवे लाइन लग गई, तो �या यह कोिशश नह� होनी चािहए िक हमार ेयाि�य� को अ�छी 

सिुवधाए ँिमल� । अ�छी �पीड क� �ेट �े�स चल� और अगर उसम� कोई िनजी िनवेश आता है, तो म� 

समझता ह� ं िक उसका �वागत होना चािहए । माननीय िगल साहब ने जब िडबेट श�ु क�, तो 

उ�ह�ने अमतृसर �टेशन का िज� िकया । आज दशे म� करीब 8,000 �टेशसं ह� । हमने देखा है िक 

रलेवे 168 वष� परुानी है । आज से 8 या 10 वष� पहले रलेवे �टेशसं िकस हालत म� थ,े आप लोग 

याद क�िजए । आज रलेवे के पास िजतनी सिुवधाए ंथ�, उसके िहसाब से हमने काफ� सधुार क� 

कोिशश क� ह� । रलेवे �टेशसं पर एलइडी लाइट्स लगाई गई ह�, वहा ं पर एयरपोट�  क� तरह ही 

लाइिटंग क� �यव�था हो गई है । वेिटंग ��स अ�छे बन गए ह�, और उनक�  स�ंया बढ़ाई गई ह� । 

ए�केलेटस� और िल�ट्स तो अभूतपूव� लगे ह� । आज हर �टेशन पर टॉयलेट बन गए ह�, कोई 

�टेशन िबना टॉयलेट के नह� है । म� समझता ह� ंिक हर एक म� मिहलाओ ंके िलए अलग टॉयलेट्स 

बने ह� । हम िद�यांग� के िलए भी टॉयलेट्स क� स�ंया बढ़ाने क� कोिशश म� लगे ह�ए ह� । अगर हम� 

अितआधिुनक �टेशन बनाने ह�, जो िव��तरीय ह�, तो आप सोिचए िक िकतने लाख� करोड़ �पये 

खच� ह�गे? हमने अमतृसर के िलए एक �लान बनाया है, 230 करोड़ �पये के िनवेश से अमतृसर 

रलेवे �टेशन को अितआधिुनक िव��तरीय रलेवे �टेशन बनाने क� योजना है । जब कोई �यि� 

गो�डेन टे�पल जाएगा, तो उसे गव� होगा िक म� अमतृसर रलेवे �टेशन पर उतरा ह�ं । हमने ऐसा 

�टेशन तय िकया है । इसका आरएफपी भी बन गया है और इसे ज�द ही इ�यू िकया जाएगा । हमने 

लगभग 50 �टेशन� के बड़े अ�छे और मॉडन� िडजाइ�स तैयार िकए ह� । नई िद�ली रलेवे �टेशन 

को लगभग 5,000 करोड़ �पये के िनवेश से एक बह�त ही अ�छा रलेवे �टेशन, जहा ंनई लाइने आ 

सक� , वहा ं अदंर- बाहर जाने म� �यादा समय न लगे,  नए �लाईओवर िस�टम से सीधा बाहर 

हाइवेज़ से कने�ट हो जाने क� �यव�था क� जा रही है । एक बड़े �प म� रलेवे का िव�तार हो, रलेवे 
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�टेशसं का स�दय�करण हो । म� समझता ह� ंिक अगर उसम� िनजी िनवेश भी आए, तो यह देशिहत 

म� है, या�ी िहत म� है ।  

अगर हम� नए डीएफसी, डेडीकेटेड �ेट कॉरीडोर बनाने ह�, जैसा िक माननीय िव� मं�ी 

�ीमती िनम�ला सीतारमण जी ने अपने बजट भाषण म� बताया है िक हमने नए डीएफसी का 

डीपीआर बनाने का काम श�ु िकया है । ई�टन� डेडीकेटेड �ेट कॉरीडोर और वे�टन� डेडीकेटेड 

�ेट कॉरीडोर बन रही ह� । इन दोन� को सरकार बना रही है । इसका काम आज से 15 वष� पहले 

श�ु ह�आ था । यह वष� 2005-2006 म� श�ु ह�आ था और यह वष� 2008 म� अ�ूव ह�आ था । इसम� 

वष� 2014 तक मा� 10,000 करोड़ �पये िनवेश ह�ए थ,े मा� 10,000 करोड़ �पये । हमने वष� 

2014 से 2019 के बीच 40,000 करोड़ �पय े िनवेश कर िदए ह� । अगर िनवेश नह� होगा, तो 

�गित कैसे होगी? जहा ंतक मझेु �यान है, तो इस वष� शायद 14,000 करोड़ �पये या 16,000 

करोड़ �पये डीएफसी म� िनवेश करन ेके िलए एक ही वष� म� मंजूरी िमली है । मझेु उ�मीद है िक 

अगले वष�, अभी कोट�  म� एक-दो छोटी सम�याए ंजमीन के सबंंध म� चल रही ह� । म�ुबई के पास 

जेएनपीटी पोट�  पर हम� महारा�� सरकार क� मदद चािहए, िजससे 3,200 लोग� का पनुवा�स िकया 

जा सके । हमन ेदोन� के िलए पैसे भर िदए ह�। 

अगर वह मदद िमल जाए, तो जब भारत आज़ादी के 75 वष� मनाएगा, तब ई�टन� और 

वे�टन� �ेट कॉ�रडोर चालू हो जाएगें, जो वष� से लटके पड़े ह� । �या एक-एक डेिडकेटेड �ेट 

कॉ�रडोर को बनने म� 17 वष� लगने चािहए? उसके बदले अगर सरकार जमीन अिध�हण कर ले, 

सरकार जमीन लेकर िबड-आउट कर दे, तो िनजी �े� अपनी एिफिशएसंी भी लाएगा, िनजी �े� 

अपना िनवेश भी लाएगा, उसको ज�द-से-ज�द पूरा करगेा, सेवाए ंदेगा । वे सेवाए ंिकनको िमल�गी? 

वह भारत के उ�ोग� को िमल�गी, लोग� को नयी नौक�रया ँ िमल�गी । भारत के उ�ोग� को गित 

िमलेगी, तो भारत का जीडीपी ज�द-ज�द 5 – 10 ि�िलयन तक पह�ंचेगा । यिद हम� आगे चलकर 

एक िव��तरीय ताकत बननी ह,ै तो लॉिजि�ट�स कॉ�ट पर भी िनय�ंण करना ज�री है । इन सब 

म�, म� समझता ह�,ँ जब सरकार और िनजी �े� िमलकर काम कर�गे, तभी जाकर हम देश का 
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उ��वल भिव�य बनाने म� सफल ह�ग े । इस �ि�कोण से, हमने बह�त सोच-समझकर िविभ�न 

�ोजे�ट्स को वष� 2030 तक टेक-अप करने का एक नेशनल रले �लान बनाया है । कोिशश यह है 

िक �ेट लोिडगं को वष� 2024-25 तक 70-80 �ितशत बढ़ा द�, िजससे लोग� के सामान� को रलेवे 

के �ारा दूर-दूर तक पह�ंचाने म� सिुवधा हो । चाहे वह िकसान हो, उ�ोग हो या वह कोई पास�ल ही 

�य� न हो ।  

 जब कोई पहली बार एमपी बनकर आएगा और आप अपने शहर से कुछ फन�चर िद�ली 

लाना चाह�, तो आप उनको पास�ल म� डाल द�, वह स�ती दर पर िद�ली पह�ंच जाएगा । यह मझेु 

इसिलए याद ह ैिक जब म� एमपी बना और म�ने घर का फन�चर और अ�य सामान �क से भेजा था, 

तो वह बह�त महंगा पड़ा था । लेिकन रेलवे म� वही काम एक-ितहाई पैसे म� हो सकता है ।  

 इसी तरह से, हम िजतना िव�तार कर�गे, तभी जाकर देश का भिव�य भी उ��वल होगा, 

एक तरह से रलेवे देश के सनुहर ेभिव�य का साधन बनेगी ।  

 महोदय, म� �मखु पाचँ िवषय� पर चचा� करना चाह�ंगा । हमने कोिवड के समय म� आपदा को 

कैसे अवसर म� बदला । दूसरा, गत ्एक वष� म� माल गािड़य� म� कैसे सधुार ह�आ है । तीसरा, िनवेश 

है, िजसका थोड़ा िज� म�ने पहले िकया । हम िनवेश को कैसे समझदारी से करके देश को आगे 

लेकर जा रहे ह� । चौथा, आधिुनक टे�नोलॉजी का इ�तेमाल करके एक अ�छा भिव�य, एक नई 

सबुह देश के िलए तैयार हो, यह देश को िमले और पाचँवा,ँ �ांसपेर�सी लेवल को और कैसे इन��ज 

िकया जाए । उसम� जो मह�वपूण� काम हो रहा है, वह है रलेवे का पूरा पनुग�ठन । रलेवे का िस�टम 

साल�-साल से चलता आ रहा है, आठ� सिव�सेज म� एक-दूसर ेके अतंिव�रोध के कारण सम�याए ं

पैदा होती ह�, उनके कारण कई काम िडले होते ह� । उसे हम एक एिफिशएटं ऑग�नाइजेशन के �प 

म� प�रवत�न करने क� कोिशश कर रहे ह� ।  

 महोदय, वष� 2020 क� कहानी रेलवे के साहस, सेवा, समप�ण और सशि�करण क� है । 

रलेवे 168 साल परुानी सं�था है । बह�त-सी आपदाए ंआई ं। रलेव ेने �पेिनश �लू तक देखा है । एक 

जमाने म� तो यह कहा जाता था िक �पेिनश �लू म�ुबई पोट�  म� आन ेके बाद पूर ेदेश म� फैला, तो 
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यह पूर ेदेश म� रलेवे के मा�यम से फैला था । लेिकन इस बार माननीय �धानमं�ी जी क� सोच 

इतनी कर�ेट थी, इतनी परफे�ट थी िक उ�ह�ने समय पर लॉकडाउन िकया । कई लोग आलोचना 

करते ह� िक उस समय तो िसफ�  ढाई सौ या पाचँ सौ लोग ही पीिड़त थे । आपने �य� लॉकडाउन 

िकया? आप क�पना क�िजए, अगर वह लॉकडाउन नह� िकया गया होता, तो रलेगािड़या ँिदन-रात 

चलत� और वह कैसे इस महामारी को देश के कोने-कोने तक पह�ंचा देती और अगर रलेगािड़या ँ

ब�द नह� क� जात�, तो आज देश के छ: लाख गांव� तक कोिवड पह�ंच गया होता । इसिलए 

रलेगािड़य� को समझदारी स े ब�द िकया गया । जब ज�रत पड़ी, तो हमार े�वासी मजदूर� को 

उनके घर पह�ंचाने के िलए लगभग 4,600 �िमक �पेशल �े�स चलाकर लगभग 60 लाख से 

अिधक �िमक� को उनके घर� तक पह�ंचाया गया। 

 आपको जानकर आ�य� होगा िक �िमक� के िलए उन �ेन� के हर िड�बे म� आरपीएफ के 

हमार ेजवान िदन-रात रहते थे । लगभग दो करोड़ मी�स, भोजन म�ुत म� रलेवे ने �िमक �पेशल 

�ेन� म� िदया, 2 करोड़ 16 लाख पानी क� बोतल� द�, िजससे �िमक �पेशल �ेन� के मा�यम से 

सरुि�त और सगुम तरीके से हमार ेभाई-बहन घर पह�ंच पाए ।  

वा�तव म� एक �कार से जो व�तएु ंहमको अित-आव�यक लगती ह�, �य�िक अगर िबजली 

नह� होती, तो आप सोिचए िक लॉकडाउन म� िबजली नह� होती, तो घर� म� बैठना िकतना मिु�कल 

होता । लॉकडाउन म� िबना िबजली, िबना टीवी के �या होता । देश भर के कोने-कोने म� कोिवड 

काल म� कोयला पह�ंचा, दशे के कोने-कोने तक फूड�े�स पह�ंचे, अनाज पह�ंचा । देश के कोने-कोने 

तक दवाइया ं पह�ंच� । देश के कोने-कोने तक फिट�लाइज़र पह�ंचा । आिखर यह सब अगर नह� 

पह�ंचता, तो �या सभंव होता िक लोग महीन� घर म� बैठ पाते? आपने कह� से भी अनाज क� कमी 

क� बात नह� सनुी ।  

माननीय �धान मं�ी जी ने �धान मं�ी गरीब क�याण योजना से हर �यि� तक अनाज 

पह�ंचाया, िजसका साधन भारतीय रले बनी । भारतीय रले ने अनाज पह�ंचाया, िबजली घर� तक 

कोयला पह�ंचाया और सबसे आव�यक बात है िक आिखर आज कोिवड के बावजूद िकसान� क� 
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फसल अ�छी ह�ई है, �य�िक एक ही सै�टर है, िजसम� �ोथ है । इस देश म� फूड�े�स �ोड�शन म� 

3.5 परस�ट क� �ोथ है । अगर फिट�लाइज़र नह� पह�ंचता, तो �या सभंव होता? हर िकसान क� 

िचंता करते ह�ए �धान मं�ी जी ने कहा िक यह सब सिुनि�त करो, कह� से भी क�पले�ट न आए ।  

एक ज़माना था, जब खा�-फिट�लाइज़स� क� कमी के कारण गोिलया ंचलती थ�, हाईवेज़ 

�लॉक होते थे । सात साल� म� कभी यह ��य नह� ह�आ और कोिवड के समय कह� भी 

फिट�लाइज़स� क� कमी नह� ह�ई और आज िकसान� ने इतना अ�छा उ�पादन कर के देश को 

सरुि�त बनाया है, देश क� शान बढ़ाई है । कोिवड क� लड़ाई म� रलेवे के अिधका�रय� और 

कम�चा�रय� के प�रवार� को डर नह� था, ऐसा नह� था । आप सोिचए िक पूर ेमाच�, अ�ैल और मई म� 

कोिवड के बावजूद �े�स चल�, अफसर ड्यूटी पर रहे, कम�चारी �ै�स म�टेन करते रहे, लोको-

पायलेट्स �े�स चलाते रहे, आरपीएफ के जवान �ेन� म� रहे । �या उनके प�रवार� को कोिवड से 

डर नह� लगता था? �या उनके प�रवार वाल ेउनसे नह� बोलते थे िक आप �य� बाहर जा रहे ह�, 

�धान मं�ी जी   ने तो लॉकडाउन अनाउंस िकया है । मुझे आज रलेवे के पूर ेप�रवार पर बह�त गव� 

है । कोिवड के समय एक भी �यि�, एक भी कम�चारी ने यह नह� कहा िक म� काम पर नह� आऊंगा, 

म� ड्यूटी पर नह� आऊंगा । उ�ह�ने कोिवड क� िबना िचंता िकए ह�ए चौबीस� घंटे ड्यूटी क� । 

…(�यवधान) म� समझता ह� ंिक इस पर तो िवप� भी कम से कम रलेवे म� काम कर रहे लोग� को 

तािलया ंबजाकर या सीट थपथपा कर दाद द ेसकता है िक कैस ेकोिवड के बावजूद वे लोग िदन-

रात एक कर के देश क� सेवा म� लगे रहे । …(�यवधान) 

हमने इस बीच अपने कई िम� और प�रवार के लोग� को खोया । म�ने अपने खदु के 

एमओएस माननीय �ी सरुशे अगंड़ी जी को खोया है । वे बह�त सहज और शालीन �यि� थे, उनका 

�वाभाव बह�त अ�छा था । वे सबके साथ िमल-जलुकर काम करते थे । म� आज उन सभी को 

��ांजिल देता ह�,ं िज�ह�ने रलेवे म� काम करते ह�ए, दशे क� सेवा करते ह�ए, अपने-अपने जीवन को 

गंवाया है । कई सार ेिक�स ेह�, जो आपने पेपस�-टीवी म� पढ़े-देखे ह�ग े। एक ब�चे के िलए दूध लेकर 

आरपीएफ कां�टेबल �ेन के पीछे भाग रहा है, �य�िक उस ब�चे क� मा ं ने रेलवे है�पलाइन पर 
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फोन िकया था िक �ेन म� दूध नह� िमल रहा है और �ेन �टेशन स े िनकल गई है । वह जवान 

भागकर ब�चे के िलए दूध पह�ंचा रहा है । …(�यवधान) कह� से यह खबर आई िक एक िद�यांग 

ब�चे के िलए कैमल-िम�क चािहए था । िकसी रलेवे के कम�चारी ने यह बात पढ़ी और पता लगाया 

िक कैमल िम�क कहां से िमलेगा । राज�थान से दूध लेकर ओिडशा या पूव� भारत के िह�से म� 

पह�ंचाया । इस दौरान अलग-अलग िक�से हमने सनेु । म� समझता ह� ंिक पूरा दशे रलेवे प�रवार का 

कृत� रहेगा, िजसने इस महामारी के बावजूद देश क� सेवा क� ।  

 िकसी माननीय सद�य ने दभुा��यपूण� िट�पणी क� थी िक रलेवे ने जो कोिवड केयर स�टस� 

बनाए ह�, वे �य� बनाए ह� या अ�छे नह� ह� या सेवा म� नह� ह� । जब महामारी श�ु ह�ई तब िव� म� 

िजस तरह से डर का माहौल था, िजस �कार से हमारी सिुवधाओ ंम� कमी थी, उस समय आप 

सोिचए िक िकतनी सोची-समझी रणनीित के तहत ऐसा िकया गया िक यिद कोिवड महामारी तेजी 

से फैलती है और हमार ेअ�पताल ओवरवैल�ड हो जाते ह�, यानी उनक� कैपेिसटी कम पड़ती है 

और नए पेश�ट एडिमट नह� कर पाते ह�, ऐसी प�रि�थित म� कोिवड पेश�ट को कहां रख�गे? यिद उसे 

घर म� रख�गे, तो पूरे मोह�ले म� बीमारी फैल सकती है । यह माननीय �धान मं�ी जी क� दूर��ता 

थी, आगे के िलए सोच थी िक अगर कोिवड महामारी बढ़ जाती है और हम� आइसोलेशन स�टस� 

चािहए तथा सरकारी �यव�थाए ंकम पड़�, तो उस समय जब रलेवे क� पैस�जर �ेन� बदं थ�, तब �या 

उन �े�स को आइसोलेशन कोचेज म� कंवट�  कर सकते ह� । कोिवड का कोई इलाज नह� है । जो 

दवाई खाते थे, वे बखुार कम करने के िलए खाते थे जैसे फैबी�लू, हाई�ो�सी�लोरो�वीन आिद, 

लेिकन इस बीमारी का कोई इलाज नह� है । इस बीमारी का एक ही हल था िक उस �यि� को 

आइसोलेट िकया जाए और उसके खाने-पीने का �यान रखा जाए । आइसोलेशन के िलए 5601 

कोचेज को कोिवड केयर स�टस� म� कंवट�  िकया गया और 80 हजार बैड्स तैयार िकए गए । आप 

देिखए िक इसके पीछे सोच �या थी । यह बात हम� िद�ली, म�ुबई म� बैठकर �यान नह� आती है 

लेिकन �ाव�ती म� यिद कोिवड फैल जाए, तो वहा ंउतनी सिुवधाए ंनह� ह�गी लेिकन एकदम रलेवे 

कोिवड केयर स�टर को �ाव�ती तक ले जा सकता था, िजससे वहा ंके लोग� को भी सिुवधा िमल 
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जाए । ये स�टस� कई जगह इ�तेमाल ह�ए, उ�र �देश म� इ�तेमाल ह�ए । म� समझता ह� ंिक िट�पणी 

करते समय हम� एक बार ज�र सोचना चािहए । यह एक �कार से सेवा करने क� कोिशश ही क� गई 

थी । इसक� इतनी ज�रत नह� पड़ी, �य�िक देश म� माननीय �धान मं�ी जी ने िजस �कार से 

नेत�ृव करके इसका �यान रखा िक यह बीमारी �यादा न फैले, उसक� वजह से इस सेवा क� इतनी 

ज�रत नह� पड़ी, लेिकन यह एक बैकअप था, सरु�ा थी िक कोिवड केयर स�टर आइसोलेशन वाड� 

के �प म� देश के पास उपल�ध है ।  

 अ�य� जी, कोिवड के समय हमने कई ऐसे �ोजे�ट्स को पूरा िकया, जो वष� से बन नह� 

पा रहे थे । कई ऐसे �ोजे�ट्स थे, िज�ह� पूरा करने के िलए आपको दो-तीन िदन तक �ैिफक �लॉक 

करना था यानी सभी रलेवे लाइ�स वहां बंद करनी पड़त� । आपको जानकर खशुी होगी िक कोिवड 

महामारी के समय लगभग 350 ऐसे �ोजे�ट्स पूर े िकए गए, जो शायद कभी पूर ेहो नह� पाते । 

उदाहरण के िलए म� पि�म बंगाल क� बात बताना चाहता ह�ं । कोलकाता म� 15 रलेवे लाइन� को 

�ास करता ह�आ एक टाला नाम का आरओबी था । आप क�पना क�िजए िक 15 रलेवे लाइन� को 

एक साथ बदं करके उस आरओबी को िड�म�टल करना �या सभंव है, लेिकन कोिवड के समय 

हमने उस आरओबी को िड�म�टल िकया और यह अित आव�यक था �य�िक वह आरओबी बह�त 

बरु ेहाल म� डैमेज था । म� मु�बई से आता ह� ं। बा�रश क� वजह से और समु� नजदीक होने के कारण 

वहा ंकई �टील गाड�स� खराब हो जाते ह�, �ोड हो जाते ह� । मािहम म� एक मीठी  ि�ज है, एक म�ास 

गुंटूर सै�शन है, जहा ंबड़े �प म� कोरोजन हो गया था । ऐसे सभी लि�बत काम� को हमने कोिवड के 

दौरान पूरा करके रलेवे को सरुि�त बनाया। 

रलेवे के काम को और अ�छा िकया और आज देश भर म� लगभग 350 �ोजे�ट्स ऐसे ह� 

जो हम� िकसी तरह से छूते  ह� । इन सब सरु�ा के काम� को बल और िनवेश देने के कारण मझेु 

खशुी है िक िपछले दो साल� म� वष� 2019 से 2021 तक एक भी पैस�जर क� म�ृय ु रलेवे के 

एि�सड�ट के कारण नह� ह�ई । आिखरी म�ृय ुमाच�, 2019 म� ह�ई थी । यह एक दभुा� �यपूण� ि�थित 

थी, लेिकन अब से�टी पर इतना जोर िदया जा रहा है िक इन दो साल� म� एक भी पैस�जर क� म�ृय ु
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रलेवे एि�सड�ड से नह� ह�ई । इस हेत ुकई काम िकए गए ह� । म� एक आंकड़ा ठीक करना चाहता ह�ं । 

जो सपुर ि�िटकल �ोजे�ट्स थे, वे 58 थे और ि�िटकल �ोजे�ट्स 68 थे, िजनको म�ने श�ु म� 

नैशनल रले �लान के सबंंध म� बताया था । आपको जानकर खशुी होगी िक जो 58 सपुर ि�िटकल 

�ोजे�ट्स ह�, उनको तेज गित देकर अभी तक उनम� से हम 25 को पूरा कर पाए ह� और 31 इस 

वष� के अतं तक पूर ेहो जाएगें । िसफ�  दो रह जाएगें, जो अगले वष� पूर ेहो जाएगें । इसी �कार से 68 

ि�िटकल �ोजे�ट्स म� से 3 पूर ेहो चकेु ह� । आने वाले 3 साल� के अदंर इन सब �ोजे�ट्स को 

पूरा करके पोट�  कनेि�टिवटी, कोल कनेि�टिवटी, टू�र�म आिद चीज� के िलए इन �ोजे�ट्स का 

लाभ हम सब ले पाएगंे ।  

 माननीय अ�य� महोदय, लगभग 80 �ितशत मेल ए�स�ेस �ेन� शु� हो चकु� ह� । 91 

परस�ट सब-अब�न �ेन� शु� हो चकु� ह� । पैस�जस� �ेन� आिह�ता-आिह�ता श�ु हो रही ह� । आपम� से 

कई माननीय सांसद� ने उस बार े म� भी िज� िकया । म� उन सबका स�ंान लेकर जहा-ंजहा ं

िडमांड्स ह�, उनको ज�र पूरा करने का काम क�ंगा । आपको खशुी होगी िक आज तक 43 �ट्स 

पर 377 िकसान रले� अभी तक चल चकु� ह� और लगभग सवा लाख टन, िकसान� क� उपज, 

िजनम� साधारणत: फल, सि�जयां होती ह�, इस �कार क� चीज� इन �ेन� से जाती ह� । बहन भारती 

पवार जी ने कल मझुसे पूछा िक नािसक से और िडमांड है, पर िकसी ने उनको �िमत कर िदया 

िक एक ही �ेन िमलेगी । बहन जी, ऐसा नह� है । िजतनी �ेन� िकसान� को चािहए, जहा ंिडमांड हो, 

यह सरकार भारतीय रले मं�ालय के मा�यम से उनको उपल�ध कराएगी । माननीय �ी कृ�णा 

देवरायालू, जो आं� �देश से ह�, उ�ह�ने कहा िक टरम�रक, िचली और �पाइसेज को िकसान रले 

म� लेकर नह� जाया जाता । वह इसिलए �य�िक �वांिटटी बह�त छोटी होती है । िकसान रले बड़े-बड़े 

िड�बे वाली �ेन है । इन छोटी चीज� को हम पास�ल म� लेकर जाते ह� । पास�ल के मा�यम से 

टरम�रक, �पाइसेज रगेलुरली जा रहे ह� । अगर �यादा �वािंटटी हो तो हम उसे िकसान रले म� 

लेकर जा सकते ह�, पर साधारणत: इन चीज� म� बड़ी �वांिटटी नह� होती ह� ।  
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 माननीय अ�य� महोदय, िमिन��ी ऑफ फूड �ॉसेिसगं न े श�ु म� टमाटर, �याज और 

आलू, तीन� पर 50 �ितशत िकराए म� भी छूट दी थी और अब उसको बढ़ाकर सभी फल और 

सि�जय�, जो िकसान रले से जाती ह�, उन पर 50 �ितशत क� छूट िकराए म� द ेदी गई है । माननीय 

�पीकर साहब कल मझेु एक मजेदार बात बता रहे थ ेिक फूल� के ऊपर बह�त �यादा खचा�  होता 

था । हमने उसको िनय�ंण म� करके पािल�याम�ट का लगभग करोड़, डेढ़ करोड़ �पया बचाया है । 

हमने फूल� को िकसान रले से भेजने का काम श�ु िकया । िपछली 9 माच� को लातूर और 

उ�मानाबाद से साढ़े छ: सौ िकलो फूल पहली बार िकसान रेल के मा�यम से कुडु�वाडी �टेशन से 

आदश� नगर, िद�ली लाया गया । उसके कई सार े �यूज-पेपस� आिट�क�स भी मेर ेपास ह� । फूल 

अगर देश भर म� आने लग�ग ेतो स�ते भी हो जाएगें और भारत के अ�छे फूल देश के कोने-कोने म� 

लोग इ�तेमाल भी कर पाएगंे ।    

 महोदय, मालगाड़ी के काम म� एक अ�तु इितहास रचा गया है । कोिवड क� महामारी से 

पहले मालगािड़या ँलगभग 22, 23 अिधक से अिधक 24 िकलोमीटर �ित घंटा क� एवरजे �पीड 

पर सामान लेकर जाती थ� यानी मुंबई पोट�  पर िकसी ने सामान डाला तो गवुाहाटी पह�चँते-पह�चँते 

एक ह�ता लगता था । हमने उस �पीड को, कोिवड का लाभ लेते ह�ए िक कोिवड के समय बाक� 

�े�स कम ह� तो बह�त �लािनंग करके, �पीड बढ़ाने के ऊपर एक-एक पहलू के ऊपर �यान देकर, 

आज मुझे आप सबको बताते ह�ए खशुी है िक आज जो �ेट क� �पीड है, वह लगभग डबल हो गई 

है । 45 िकलोमीटर �ित घंटा �ेट क� �पीड हो गई है यानी गुवाहाटी अब सामान 2.5 िदन म� पह�चँ 

जाता है । इससे देश क� अथ��यव�था को गित िमलेगी, बल िमलेगा । कोिवड के बाद आगे भी ये 

�े�स इसी र�तार पर चल�गी । जैसे-जैसे नई �े�स आ रही ह�, हम �ेट के अलग पाथ बना रहे ह� 

और उस पाथ के िहसाब से अब �ेट �े�स डबल �पीड पर सामान का आवागमन कर�गी, िजससे 

एमएसएमई से�टर हो, अलग-अलग उ�ोग के से�टस� को कम खच� पर अपना सामान पह�चँाने क� 

सिुवधा िमलेगी । देश क�पेिटिटव होगा । देश क�पेिटिटव होगा तो नया िनवेश आएगा, लोग� को नई 

नौक�रया ँ िमल�गी । उ�टे पहले एक जमाना था िक िकसी को कुछ �ेट भेजना है, कुछ सामान 
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भेजना है तो उसे रलेवे के पीछे घूमना पड़ता था, भागादौड़ी करनी पड़ती थी । कई बार हमार ेपास 

माननीय सांसद� के फोन आते थे िक हमार ेइलाके म� �ेट �े�स क� कमी है, कोयल ेके िलए �ेन 

नह� िमल रही है । म�ुयम�ंी कहते थे िक कोयला पह�चँाओ । आज �पीड डबल होने से यह ि�थित 

है िक हमार ेपास इतनी कैपेिसटी उपल�ध है िक हम� बाहर जाना पड़ रहा है, हम� उ�ोग के पास 

जाना पड़ रहा है । हम� रा�य सरकार� के पास जाना पड़ रहा है । ‘िबजनेस डेवलपम�ट यूिनट’ हर 

िडिवजन म� रलेवे ने खोले ह� । आज ‘क�टमर इज िकंग’ को सामने रखते ह�ए हम क�टमर के पास 

जाते ह� । कोई फोन कर दे िक मेर ेपास सामान है तो तरु�त हमार ेअिधकारी दौड़ते ह� िक हम कैसे 

उस सामान को रलेवे से �ांसपोट�  कर�। 

महोदय, इसी के फल�व�प, म� आपके मा�यम से सभी माननीय सांसद� को और पूरे देश 

को अवगत कराना चाह�गँा िक िसत�बर से लेकर फरवरी तक हर महीने, गौर क�िजए िक िसत�बर 

से फरवरी तक हर महीने, 6 महीने हो चकेु ह�, िजतनी �ेट लोिडगं भारतीय रेल म� ह�ई है और 

कोिवड क� महामारी ख�म नह� ह�ई है, उसके बावजूद जो �ेट लोिडगं इन 6 महीन� म� हर महीने ह�ई 

है,   वह भारतीय रले के इितहास म� सबस ेअिधक है । अिधकतम �ेट लोिडगं इन 6 महीन� म� ह�ई 

है । इसम� हमने �ेट िड�काउ�ट्स भी िदए, नया �ैिफक अ�ै�ट िकया । िपछले महीने जनवरी म� तो 

119.80 िमिलयन मीि�क ट�स भारत के रलेवे के इितहास म� सबसे अिधक एक महीने म� लोिडगं 

िपछले महीने, दो महीने पहले जनवरी म� क� गई । इस सबका लाभ देश को आगे कई वष� तक 

िमलता रहेगा । इससे लॉिजि�ट�स कॉ�ट भी कम होगी । इसस े हमारी क�पेिटिटवनेस, हमार े

एमएसएमई से�टर को बल िमलेगा, हमार ेए�सपोट�  को बल िमलेगा और आगे चलकर यह देश सही 

मायने म� एक िव��तरीय अथ��यव�था बन पायेगा ।  

महोदय, कई माननीय सांसद� ने शायद टीवी पर, ट्िवटर पर या सोशल मीिडया पर देखा 

होगा । अब हम �ेट �े�स एक के बाद एक नह� चलाते ह� । हम कई बार तो 5-5 �ेन� एक साथ 

जोड़कर चलाते ह�, िज�ह� हम अनाक�डा �ेन बोलते ह� । वह नाम पता नह� कहा ँसे आया, िकसने 

तय िकया, मझेु तो पता नह� । िकसी अिधकारी या िकसी नए यंग ऑिफसर के माइंड म� आया, 
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उसने अनाक�डा बोल िदया और आज कई बार 3 �ेन�, 4 �ेन�, 5-5 तक �ेन� एक साथ जोड़कर हम 

चलाते ह� । इससे �ेट भी ज�दी पह�चँता है । इससे �पीड �यादा हो जाती है, 5 इंजन चलते ह� । 

वह �ेन कह� भी �टॉप नह� करती है और तेज र�तार से अपने गंत�य �थान तक सामान को ले 

जाती है ।  

12.49 hrs                           (Shri P.V. Midhun Reddy in the Chair) 

 आज के िदन नई-नई चीज� को भी रलेवे ने सेवा देने का काम श�ु िकया है । 

ऑटोमोबाइ�स हो, सीम�ट हो, अलग-अलग चीज� अभी रलेवे के �ू जानी श�ु हो गई ह�। 

मझेु िव�ास है िक अगर �ेट रलेवे से बढ़ता है, देश और क�पीटेिटव होता है, देश म� और 

िनवेश आता है, उसका लाभ म� समझता ह� ंिक पूर ेदेश म�, हर एक सांसद के �े� म� िमल पाएगा । 

यह मेरा अटूट िव�ास है । म�ने डीएफसी के बार े म� िज� िकया था । डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर 

वा�तव म� अ�छी क�पना थी, पर बड़ी धीमी गित से चल रही थी । �धान मं�ी मोदी जी के आने के 

बाद उसको िनवेश भी िदया गया, गित सधुारी गई । यहां तक िक उ�ह�ने मुझे आदेश िदया िक यह 

देश के िलए इतना मह�वपूण� है, इसको हर ह�ते मॉनीटर करना चािहए । म� �वय ंअपने लेवल पर 

हर ह�ते डीएफसी को मॉनीटर करता ह�ं । मझेु िव�ास है, जैसा म�ने कहा िक अभी तक करीब 650 

िकलोमीटर शु� हो चकुा है । माननीय �धान मं�ी जी ने 29 िदसबंर, 2020 और 07 जनवरी, 

2021 को दोन� �ेट कॉरीडोस� म� एक-एक सै�शन को देश को समिप�त िकया था । माच�-अ�ैल तक 

450 िकलोमीटर और पूर े तरीके से ख�म हो जाएगा और अगले वष� तक हम दोन� को पूरा 

इि��लम�ट करने म� सफल ह�गे । तीन और डीएफसी कॉरीडोस�, जैसे म�ने बताया िक तीन� डीपीआर 

का काम श�ु हो गया है । वा�तव म� ई�टन� डेिडकेटेड �ेट कॉ�रडोर भी पि�म बंगाल जाता है, जो 

दानकुनी तक जाएगा । दो और �ेट कॉ�रडोस�, एक ई�ट कॉ�ट डीएफसी जो खड़कपरु तक जाएगा 

और एक ई�ट-वे�ट डीएफसी, जो खड़कपुर होते ह�ए दानकुनी तक जाएगा । हम एक तरीके से 

जाल बनाने क� कोिशश कर रह ेह� िक कैसे डीएफसीज़ का एक जाल बन जाए और देश के कोने-

कोने तक सिुवधा पह�ंचे । थोड़ा अनफॉ�यु� नेट है िक पि�म बंगाल के माननीय सद�य आज हमार े
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बीच नह� ह� । मझेु िव�ास ह ैिक इससे पि�म बंगाल के आने वाले भिव�य म� वहा ंक� अथ��यव�था 

को भी और बल िमलेगा, और �यादा तेज गित से वहा ंपर उ�ोग आएगें तथा िवकास होगा। 

 सभापित महोदय, माननीय सांसद� ने अलग-अलग िवषय उठाए ं। म�ने कहा िक म� हरेक का 

जवाब रडेी करके लाया ह� ंऔर इंिडिवजअुली द ेसकता ह�ं । मझेु िव�ास है िक अगर म� माननीय 

सांसद� को जानका�रया ंदू ंतो वे खशु ह�ग े। केरल के हमार ेमाननीय मोह�मद बशीर साहब ने कुछ 

िवषय उठाए ं । अब आपको जानकार खशुी होगी िक केरल म� 2009 से 2014 के बीच जो पैसा 

िनवेश होता था, 2021-22 के बजट म� वह लगभग ढाई गनुा कर िदया गया है । लेिकन हमारी 

सबसे बड़ी सम�या है और वह भी म� अपने साथ लेकर आया ह� ंिक केरल म� एक भी �ोजे�ट पर 

काम नह� कर पा रहा ह�,ं �य�िक जमीन ही उपल�ध नह� होती है । एक सरकार आए या दूसरी 

सरकार आए, दोन� िडमाडं करती है िक नई लाइन श�ु हो, नई लाइन �वीकृत हो । �या हम भी 

पूव� के रले मंि�य� क� तरह िसफ�  घोषणाए ँकर�, फायदा �या है? अगर एक भी �ोजे�ट म� लाइन न 

िमलने के कारण म� काम नह� कर पाऊँ और मेर ेपास, शिश थ�र जी आप इस पर गौर क�रए, मेर े

पास 9 �ोजे�ट्स क� िडटे�स ह�, 458 िकलोमीटर पर काम होना है । आप सनुकर हैरान ह�गे िक 

िसफ�  8 िकलोमीटर का काम ख�म हो चकुा है, ओनली 8 िकलोमीटस� । अब ऐस ेम� �या बताया 

जाए िक तेज गित से काम �य� नह� हो पा रहा है? लेिकन उसी के सामने आप म�य �देश का ��य 

देिखए । म�य �देश म� 2009 स े 2014 के बीच जो िनवेश होता था, उसके बिन�पत आपको 

जानकार हैरानी होगी िक इस बजट म� 12 गनुा िनवेश िदया गया है। 

12.54 hrs                         (Hon. Speaker in the Chair) 

यानी  2021-22 म� 7700 करोड़ �पये म�य �देश से गजुरने वाली लाइन� के ऊपर िनवेश 

होगा । वह �य� स�भव है, �य�िक वहा ं जब हम फोन करते ह� तो तरुतं कार�वाई करके जमीन 

उपल�ध कराई जाती है । उसके ऊपर हम रले लाइन� लगा सक�  । जो �टेट गवन�म�ट क� शेय�रगं 

फॉमू�ले के काम ह�, उसम� उनका पैसा आ जाता है । आं� �देश के मेर े साथी न े �ी मांगटुा 
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�ीिनवासलूु रड्ेडी और �ी लावू �ीकृ�णा देवरायालू ने मेरी तारीफ भी क�, िजसके िलए म� आपका 

ध�यवाद करता ह�ं।  

म� आपसे अनरुोध भी करता हूॅ ंिक आं� �देश मे हम चाहते ह� िक ज�द से ज�द �ोजे�ट्स 

बढ़�, लेिकन उसके िलए आपका सहयोग लगेगा, जमीन लगेगी, जो आपका शेयर है, �वांइट व�चर 

�ोजे�ट्स म�, वह शेयर आप उपल�ध कराइए । सर, आज के िदन लगभग 1200 करोड़ �पये आं� 

�देश से आने बाक� ह�, मझेु वह िदलवा दीिजए, और तेज़ गित से वहा ंपर काम श�ु हो जाएगा । 

 म� हर �देश क� बात बता रहा हूॅ ं। तिमलनाडु ले लीिजए, तिमलनाडु म� जो सन ्2009 से 

2014 के बीच जो िनवेश होता था, उसको अभी लगभग साढ़े तीन गनुा, वष� 2021-22 के बजट म� 

िकया गया है । असम म� जो 2009-14 के बीच होता था, उसको भी सवा तीन गनुा बना िदया गया 

है, 2021-22 म� । उ�राख�ड, देव भूिम है, उ�राख�ड के माननीय सांसद कल नह� बोले, लेिकन 

उ�राख�ड म� जो 2009-14 के बीच पैसा िदया जाता था, उसको बढ़ा कर, आप सनु कर हैरान हो 

जाएगें िक 23 गनुा कर िदया गया है । यह कोिशश भी हो रही है िक उ�राख�ड के सब �ोजे�ट्स 

तेज़ गित से और चार धाम क� या�ा तक, जो क�पना है िक चार धाम क� या�ा भी रलेवे के सगुम 

सफर से हो सके, उसक� तरफ हम तेज गित से आगे काम करना चाहते ह�। 

 ऋिषकेश-कण��याग  क� जो नई लाइन है, 125 िकलोमीटर क�, उसको नैशनल �ोजे�ट 

घोिषत िकया गया है । इस बजट म� 4200 करोड़ �पये िदए गए ह� । एक बार कण��याग पह�ंच जाए,ं 

उसके बाद चारधाम क� या�ा क� लाइन� के ऊपर भी आगे चल कर काम श�ु हो पाएगा। 

 पि�म बंगाल म� भी िजतना िनवेश चािहए, उतना देने के िलए त�पर ह� । लेिकन पि�म 

बंगाल क� गाथा म� सनुाऊं तो शायद अ�य� जी, मझु ेशायद कल सबुह तक भाषण देना पड़ेगा । 

पि�म बंगाल म� हर �ोजे�ट म� लाल अंक लगे ह�ए ह� । िकसी भी �ोजे�ट म� कोऑपरशेन नह� है । 

देश का सबसे परुाना �ोजे�ट जो चल रहा है, सन् 1974-75 म� एक �ोजे�ट अ�ूव ह�आ  जो िक 

हावड़ा-आमता-बरगिछया-च�पादकना-तारके�र-आमता-बागनान  । सन ् 74-75 म�, इमरज�सी के 

भी पहले यह �ोजे�ट अ�ूव ह�आ था । आज 45 साल बाद भी, उस �ोजे�ट का कोई अता पता 
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नह� है । 110 िकलोमीटर से मा� 42 िकलोमीटर हम कर पाए ह� । बाक� के िलए जमीन नह� है । 

इनफै�ट जमीन के िलए हमने पैसे िदए थे, वष� पहले । पैसे देने के बावजूद, ज़मीन नह� िमली, अब 

हम पीछे पड़े ह�, पैसे वापस लेने के िलए, वे भी नह� िमल रहे ह� । हर �ोजे�ट क� यही कहानी है । 

अ�छा! मज़ेदार बात यह है िक जब म� आज के िलए तैयारी कर रहा था तो म�ने देखा िक वष� 

2009-10, 2010-11 और 2011-12 म� इतने सार े�ोजे�ट्स अनाउंस ह�ए थे । म� मुंबई से आता 

हूॅं । म�ने मुंबई के कोई ये सब �ोजे�ट्स अनाउंस नह� िकए । हमने तो पूर ेदेश क� िचंता क� । लेिकन 

वष� 2009-10 और 2010-11 इतने सार े �ोजे�ट्स – नई लाइन के सात �ोजे�ट्स, गेज 

कनवज�न के �ोजे�ट्स उस समय म� अनाउंस नह� िकए, लेिकन डि�लंग के लगभग आठ-दस 

�ोजे�ट्स, सब अनाउंस िकए गए, लेिकन उसके िलए हमार ेको सहयोग नह� िमला । जहा ंरलेवे के 

पास जमीन है, वहा ंडि�लंग तो हम तेज़ गित से कर रहे ह�, लेिकन बाक� जगह� पर काम नह� कर 

पा रहे ह� । म� समझता हूॅ ंिक सभी माननीय सांसद इस बात को समझ ल� िक रा�य सरकार सपोट� 

कर�, जमीन समय पर िमल जाए तो जैस ेवडोदरा  से केविड़या का अभी हमने एक �ोजे�ट लगाया 

था, वडोदरा  से केविड़या कने�ट िकया, िजससे देश के हर कोने से लोग सरदार पटेल जी क� 

�टेचू ऑफ यूिनटी पर जा सकते ह�, उनको ��ांजिल दे सकते ह�, वहा ंपर बह�त सारी सिुवधाए ं

बनाई गई ह� । अब वह �ोजे�ट इतनी तेज़ गित से ह�आ, �टाट�  टू िफिनश दो सवा दो साल म� पूरा 

�ोजे�ट लग गया।  

13.00 hrs 

इसका मतलब िक �ोजे�ट ए�ूवल, िडजाइिनंग, सव�, ल�ड लेना और इ��लीम�ट करना, 

�टेशसं बनाना, सब इतनी तेज गित से हो पाया �य�िक रा�य सरकार ने सपोट�  िकया, जमीन 

िदलाई, ओवरहेड वायस� हटाए । जहा ंपर हम� कुछ ज�रत पड़ी, मदद क� ज�रत पड़ी, वे तरु�त 

मदद करने के िलए आते थे । म� समझता ह� ं िक रा�य सरकार और रलेवे के बीच के फासले को 

अगर हम ि�ज कर सक�  तो रलेवे तेज गित से काम कर सकता है और देश के कोने-कोने को जोड़ 

सकता है। 
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 माननीय फा�ख साहब ने िज� िकया था िक �ीनगर क� जो �ेन है, उसे बढ़ाया जाए । म�ने 

उसके िलए आदेश दे िदया है । उस �ेन को ज�द ही बढ़ाया जाएगा। 

 माननीय हसनैस मसूदी साहब ने िज� िकया िक ज�मू-क�मीर को पया�� िनवेश नह� 

िमलता है । म� तो यह बात सनुकर हैरान ह� ं । ज�मू-क�मीर का ऊधमपरु-�ीनगर-बारामूला लाइन 

का जो पूरा �ोजे�ट है, यह बड़ी चैल�िजगं लाइन थी । गत वष� म� इस पर िजतनी तेज गित से काम 

ह�आ है, वह देखने लायक है । म� आपको आमिं�त करता ह�ं । आप आकर चेनाब ि�ज के �ोजे�ट 

के काम को देिखए । यह िव� का सबस ेऊँचा ि�ज है । यह �रवर बेड लेवल से 359 मीटर ऊँचा है, 

यानी आइफल टावर से भी 30 मीटर ऊँचा है । इसम� जो काम चल रहा है, वह वा�तव म� देखने 

लायक है । इस लाइन को लगाने के िलए तो 200 िकलोमीटर क� �पेशल रोड बनानी पड़ी । वह 

इतना मिु�कल और इन-ए�सेिसबल टेरने था । कई सार े पी.आई.एल. ह�ए । िकतने समय तक 

�ोजे�ट लि�बत रहा �य�िक कोट�  का �टे था । उस सब को पार करते ह�ए अब उस �ोजे�ट म� तेज 

गित से काम चल रहा ह ै। इस बार भी उसम� िजतने पैसे चािहए, पूरा िनवेश िकया गया है । अगर 

उसम� और पैसे लग�ग ेतो और िमल जाएगें । लेिकन, हमारी इ�छा है िक वष� 2022 के अ�त तक या 

माच�, 2023 तक, चूंिक यहा ंक� टेरने काफ� अनसट�न है, िहमालय क� जो टेरने है, वह काफ� 

अनसट�न होने के कारण उसम� थोड़ी-बह�त अचानक से सर�ाइजेज आ जाती ह� । लेिकन, अगले 

दो-ढाई  वष� म� इस पूर े �ोजे�ट को पूरा करके क�मीर से क�याकुमारी पूरी एक कड़ी से जड़ु 

जाएगा । यह बताते ह�ए मझेु बह�त आन�द हो रहा है।…(�यवधान) 

DR. FAROOQ ABDULLAH (SRINAGAR): Sir, I have a Point of Order.  

यह बह�त अ�छी बात है । म� आपसे गजुा�रश करता ह� ंऔर म� आपस ेपहले भी गजुा�रश कर 

चकुा ह� ं िक आज बिनहाल से बारामूला के बीच जो रले चल रही है, मेहरबानी करके उसक� 

���व�सी को बढ़ाइए ।  
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�ी पीयूष गोयल: सर, म�ने उसे बढ़ान ेके िलए आदेश द ेिदया है । आपको यह भी जानकर खशुी 

होगी िक वहा ं एक िव�टाडोम भी पह�ंच गया है । इसका ए�सपे�रम�ट स�सेसफुल हो जाएगा । 

िव�टाडोम का मतलब है िक चार� तरफ काचँ होगा, िजससे सफर के समय आप पूरी वािदया ंदेख 

सक� , बफ�  िगरने का आन�द ले सक�  । वह भी वहा ंपह�ंच गया है । उसके ए�ूव�स क� �ि�या चल 

रही है । वहा ंक� प�रि�थितय� को देखते ह�ए िस�यो�रटी ि�लयर�स ली जा रही है । अगर यह वहा ं

सफल हो जाता है तो उसे वहा ंऔर बढ़ाएगंे ।  

 आज देश म� अलग-अलग �ट्स पर 35 िव�टाडो�स पय�टन के िलए चल रहे ह� । आगे 

चलकर हम पय�टन को बल देने के िलए 100 और िव�टाडो�स बनान ेजा रहे ह�। 

 िबहार के कई माननीय सांसद� ने अपनी बात रखी है । राम कृपाल यादव जी ने तो शु� ही 

िकया था । िदले�र कामैत जी, सशुील कुमार िसंह जी, �ीमती वीणा देवी जी, जनाद�न िसंह जी, 

�दीप कुमार, बहन रमा देवी जी, बहन किवता िसंह जी, सबने कई सार ेिवषय रखे । सबका जवाब 

उपल�ध है । आपको यह जानकर खशुी होगी िक इस वष� 5,000 करोड़ �पये से अिधक िनवेश 

िबहार को िमला है, जो िपछली बार क� तलुना म� साढ़े चार गनुा �यादा है। 

 उ�र �देश के भी कई माननीय सांसद� न ेकई सार ेिवषय रखे । माननीय ल�लू िसंह जी, 

माननीय शफ�कुर�हमान बक�  जी, बहन अनिु�या पटेल जी, राम िशरोमिण वमा� जी, �याम िसंह 

यादव जी, अनरुाग शमा� जी ने अपनी बात रखी । म� आपस ेकहना चाहता ह� ं िक माननीय �धान 

मं�ी जी को आपने ही चनुकर भेजा है। 

अगर म� आपको वहा ँके बजट के बार ेम� बताऊँ तो आपको यह सनुकर आ�य� होगा िक वष� 

2009-14 के बीच �ितवष� उ�र �देश से होती ह�ई रले �यव�थाओ ंम� जो िनवेश होता था, उसको 

11 गनुा कर िदया गया यानी 1045 �ितशत  विृ� क� गई । आप इसक� क�पना क�िजए । जहा ँपर 

हम� सपोट�  िमलता है, �टेट गवन�म�ट सामने से आकर सपोट�  कर� तािक हम उसको आगे बढ़ा सक� । 
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 आरओबी क� बात कई माननीय सद�य� न ेरखी है । हमार ेपजंाब के भी माननीय सद�य� ने 

इस िवषय को उठाया था । माननीय जसबीर िसंह िगल जी, डॉ. अमर िसंह और �ी गरुजीत िसंह 

औजला जी ने आरओबी क� बात उठाई है । आज लगभग 20,000 मैन लेवल �ॉिसंग है, इसिलए 

�वाभािवक �प से उसको �ायोरटाइज करना पड़ता है । जहा-ँजहा ँपर �टेट गवन�म�ट सामने आती 

है और 50 �ितशत शेयर करती है तो हम वहा ँआरओबी बनाते ह� । जहा ँआरयूबी क� संभावना हो, 

जहा ँउसक� ज�रत हो, उसको रेलवे बनाती है । आपने जो भी िवषय रखा है, उस पर म� गंभीरता 

से िवचार क�ँगा और जहा-ँजहा ँ सभंव हो, उसको आगे ए�सै�ट क�ँगा।…(�यवधान) म� उस 

�वाइंट पर आ रहा ह�।ँ 

 माननीय अ�य� जी, म� तीन िवशेष ि�जेज का ज�र उ�लेख क�ँगा । म�ने िचनाब ि�ज के 

बार ेम� बताया है । तिमलनाडु म� एक प�बन ि�ज है । यह देश का पहला विट�कल िल�ट ि�ज इस 

साल के अतं तक िदस�बर 2021 तक बनेगा । यह ि�ज रामसेत ुको कने�ट करगेा । िजस वष� म� 

पैदा ह�आ था उस वष� यह प�बन ि�ज और इसके आगे लाइन के ऊपर सम�या श�ु ह�ई थी । आगे 

क� लाइन बंद कर दी गई । प�बन ि�ज कई वष� से बह�त धीमी गित से �ेन ले पाता था । इस ि�ज 

को हम िडसम�टल करके भारत का फ�ट�  विट�कल िल�ट ि�ज बनाने जा रहे ह� ।  

 आज सब जानते ह� िक असम म� ��प�ु नदी के ऊपर बोगीबील ि�ज रेल-कम-रोड ि�ज 

का माननीय �धानम�ंी जी ने हाल ही म� उ�ाटन िकया था । इससे अ�णाचल �देश और असम के 

लोग� को एक बह�त बिढ़या सौगात िमली है । आप सब जानते ह� िक िबहार म� कोशी नदी का ि�ज 

अटल जी के समय से लंिबत था, िजसको हमने पूरा िकया और अब उस �ट पर भी गािड़या ँ

चलनी श�ु होगी ।  

 अ�य� जी, ि�ज क� सरु�ा क� बड़ी िचंता रहती थी । अभी तक 815 ि�जेज, आरओबीज 

तथा एफओबीज क� ि�थित िचंताजनक थी । हमने इनका आईआईटी तथा एनआईटी के मा�यम 

से पूरा ऑिडट कराया है । इसम� हम पारदिश�ता इस हद तक ले गए िक अब हमने हर �मखु ि�ज 

या आरओबी क� पूरी िडटेल या तो ि�ज के नजदीक या नजदीक के रलेवे �टेशन पर एक बोड� लगा 
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िदया है । इससे सामा�य �यि� भी देख सकता है िक म� िजस ि�ज पर जाता ह� ँया मेर ेआसपास जो 

ि�ज है, उसका ला�ट ऑिडट कब ह�आ, ला�ट �रपेयर कब ह�आ, सेफ है या नह� है, इसम� 

पारदिश�ता स े सामा�य �यि� को उसक� जानकारी िमलेगी । इसको हमने सिुनि�त िकया है । 

हमारी हर सभंव कोिशश चालू है िक याि�य� और उ�ोग� के िलए कैसे रले या�ा को सगुम बनाए 

और अ�छा कर�। 

 अ�य� जी, दो वदें भारत �ेन श�ु हो गई ह�, एक �ेन िद�ली से वाराणसी जाती है और 

दूसरी �ेन वै�णो देवी जाती है । दोन� बह�त ही �मखु �थल ह� । आप एक जगह जाकर माता वै�णो 

देवी   का दश�न क�िजए । आप दूसर े वदंे भारत �ेन से काशी जाकर बाबा िव�नाथ का दश�न 

क�िजए । िजस �कार से काशी िव�नाथ क� रीहैिबिलटेशन क� एक योजना चल रही है । काशी 

िव�नाथ का एक �कार से पनुग�ठन का काम चल रहा है । वहा ँइतना लाजवाब काम हो रहा है, म� 

समझता ह� ँ िक हरेक माननीय सांसद चाहेगा िक वह काशी िव�नाथ म� जाकर दश�न कर� और 

उनको आशीवा�द ले । वह या�ा आप ज�र वदंे भारत �ेन से क�िजए। 

हमने   44 और वदंे भारत �ेन का काम श�ु कर िदया है । उसक� बोगी का आड�र द ेिदया 

है । आपको शायद याद होगा, �धान मं�ी जी ने कहा था िक एक समय आएगा, जब छोटी-मोटी 

सिुवधाय� नह�, हर माननीय सांसद चाहेगा िक वदंे भारत मेर ेए�रया म� आए । उसी को आगे बढ़ाते 

ह�ए, आज 44 वदें भारत �ेन पर हम काम कर रहे ह� । हम उ�मीद कर�गे और उसके �ट्स ऐसे 

िडजाइन कर�गे िक देश के कोने-कोने तक यह छुये । भारत म� बनी ह�ई वदें भारत, भारत के 

इंजीिनयस� और कामगार� �ारा बनाई गई वदं े भारत, हमार े भारत क� फैि��य� म� बनी ह�ई वदें 

भारत देश म� �ांित लाएगी, सभी याि�य� को सगुम या�ा देगी, यह हमारी कोिशश है ।    

 आपको एक जानकारी ज�र देना चाह�ंगा, �य�िक िपछली बार जो हमारी िडमांड्स फॉर 

�ांट्स, 2018 म� चचा� ह�ई थी, यह उसके बाद क� एचीवम�ट है । सभी माननीय सांसद जानते ह� िक 

अनमै�ड लेवल �ॉिसं�स िकतनी हािनकारक थ� । इसक� सबको िचंता रहती थी । रलेवे ने ठान 

िलया िक हम पूरा �ॉड गेज िस�टम, जो मेन नेटवक�  है, इसको अनमै�ड लेवल �ॉिसंग से पूरी 
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तरीके से म�ु कर द�गे । आपको जानकर खशुी होगी िक जनवरी, 2019, आज से 2 साल पहले 

भारतीय रले ने �ॉड गेज म� पूरी तरीके से अनमै�ड लेवल �ॉिसंग को ख�म कर िदया । कोई 

अनमै�ड लेवल �ॉिसंग �ॉड गेज म� नह� है । कहा ं700-800 यूएमसी, यूएमएलसी कनवट�  होते थे, 

लेिकन अगर रलेवे क� �यव�था म� एक बार कुछ काम करन ेको ठान ल�, तो कुछ भी कर सकते ह� । 

अ�ैल, 2018 से जनवरी, 2019 यानी मा� 10 महीने म� 3,479, लगभग साढ़े 3 हजार अनमै�ड 

लेवल �ॉिसंग को 10 महीने म� ख�म कर िदया गया या मै�ड लेवल �ॉिसंग बना िदया गया या उधर 

आरओबी, आरयूबी का काम िकया गया । हम से�टी क� कोिशश म� लगातार लगे ह�ए ह� ।  

 सफाई, �धान मं�ी मोदी जी ने िजस �कार से देश को सुदंर और �व�छ बनाने के काम का 

बीड़ा उठाया और वा�तव म� म� समझता ह� ंिक अगर 15 अग�त, 2014 को यह �व�छता का काम 

हाथ म� देश ने नह� िलया होता, तो शायद कोिवड क� महामारी को हम इतना रोक नह� पाते । इस 

�व�छता के कारण हाईजीन के कारण भी हम कोिवड को सफलतापूव�क सभंाल पाये, देश को 

सभंाल पाए । आज हर �ेन म� बॉयो-टॉयलेट लगा है, िजसस ेमल �ैक के ऊपर नह� िगरता है ।  

 अ�य� महोदय, म� खदु हैरान हो गया, जब म�ने �रपोट�  देखी । एक �रपोट�  इसके ऊपर बनाई 

गई िक 4 हजार टन मल रोज रलेवे �ैक पर िगरता था । आप इसके बार ेम� सोिचए । कभी-कभी हम� 

�यान नह� आता है, आपको रलेवे �टेशन पर कभी �मेल नह� आएगी, आपको �ेन म� �मेल नह� 

आएगी । आप �ै�स देिखए िक ये िकतने साफ ह� । कोई कॉलोनी हो, कोई लोग रहते ह�, उसके 

आस-पास कोई कचरा रलेवे �ैक पर डाल दे, तो उसक� भी सफाई करने क� हम कोिशश करते ह� । 

पूरे रलेवे िस�टम को �व�छ बनाना, साफ-सथुरा रखना, इसके िलए िदन और रात रेलवे ने काम 

िकया है।  

कई माननीय सांसद वेट िल�ट क� सम�या रज़े करते थे । वटे िल�ट कोई हर �ेन म� नह� 

होती थी । कुछ �ट्स पर साधारणत: हर बार वेट िल�ट होती थी और हम डंडे बड़े खाते थे इस 

वेट िल�ट के पीछे, तो हमने भी इसका एक रा�ता िनकाला है । िजस-िजस �ट पर हम देखते ह� 

िक  वेट िल�ट बह�त बढ़ जाती है तो जो अभी गाड़ी चल रही है, उसी के आगे या पीछे एक �पेशल 
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�ेन चला देते ह� । उसको �लोन �ेन बोलते ह� । अगर समिझए िक मुंबई स ेगोरखपरु बह�त िडमांड 

है, लगातार वेट िल�ट है, तो जो अभी क� �ेन है, उसके 10 िमनट के आगे-पीछे हम एक और �ेन 

चला देते ह� । उसके �टॉपेजेज़ कम रखते ह�, �य�िक अिधकांश लोग� को तो गोरखपरु या उसके 

आसपास ही जाना है । कम �टॉपेज से �पीड बढ़ जाती है, ज�दी से लोग पह�ंच जाते ह� । आपको 

जानकर खशुी होगी िक साधारणत: वेट िल�ट थोड़ी कम ह�ई है, थोड़ा कोिवड क� भी इसम� वजह 

है ।  

जहा-ंजहा ंवेटिल�ट िटकट देखते ह�, वहा ंएक �लोन �ेन श�ु कर देते ह� । हम कोिशश कर 

रहे ह� िक वेटिल�ट िनय�ंण म� रहे, जीरो तो कभी नह� होगी और होनी भी नह� चािहए । अगर जीरो 

हो जाएगी तो मेर ेिलए लॉस है यानी सीट� खाली जा रही ह� । जहा-ंजहा ंवेटिल�ट बह�त बढ़ जाती 

ह�, वहा ं�लोन �ेन देकर वेट-िल�ट �� करते ह� । वा�तव म� आपको जानकर आ�य� होगा, अभी 

तक तीस �लोन �ेन� चला रहे ह� और रलेवे को उसका बह�त अ�छा अनभुव ह�आ है ।  

 कई माननीय सद�य� ने बलेुट �ेन और हाई �पीड �ेन िवषय को उठाया । पहली बलेुट �ेन 

के िलए �टेट सपोट�  न िमलने के कारण िडले हो रहा है । म�ने कई बार सदन म� भी कहा है िक अगर 

महारा�� थोड़ा सा सहयोग कर द� और बां�ा-कुला� म� टिम�नल के िलए जमीन उपल�ध करा दे तो 

एक िव��तरीय जापानीज टे�नोलॉजी क� हाई �पीड बलेुट �ेन भारत म� आएगी । यह देश क� शान 

बनेगी, उससे सीख कर हम देश के कोने-कोने म� हाई �पीड �ेन नेटवक�  बना पाएगंे। 

आज गुजरात म� लगभग 95 �ितशत जमीन अिध�हण हो गया है । दमन और �ीव म� भी 

जमीन अिध�हण हो गया है । महारा�� म� 24 �ितशत ही जमीन िमली है और �टािट�ग पाइटं क� 

जमीन नह� िमल पा रही है ।  

म� सभी माननीय सांसद� से दर�वा�त क�ंगा, हमने अपने लेवल पर और गवन�म�ट के 

लेवल पर इसक� चचा� क� है । अगर हम� वहा ंजमीन ज�दी िमल जाए और टिम�नल फेिसिलटी िमल 

जाए तो हम इस �ोजे�ट को महारा�� म� गित द ेसक� गे ।  
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 िफलहाल गजुरात से�शन का काम बह�त दखु के साथ उस से�शन पर काम शु� कर िदया 

है,  कोई यह आलोचना न कर ेिक गुजरात होने के कारण काम श�ु िकया है बि�क जमीन उपल�ध 

होने के कारण श�ु िकया है । महारा�� जमीन उपल�ध करा दे तो ज�द से ज�द वहा ंभी काम श�ु 

कर सक� गे । सभी माननीय सांसद जानते ह� िक जहा ंसपोट�  िमलेगा, वही नई �ेन लगा पाएगंे, नई 

�ैक लगा पाएगंे ।  

 एक माननीय सांसद ने ��काल म� नागपरु-मुंबई हाई�पीड �ेन के बार ेम� पूछा । हम अभी 

मुंबई-अहमदाबाद ही नह� कर पा रहे ह� तो नागपरु-मुंबई म� जमीन कहां से िमलेगी । िफर भी, हमने 

देश भर म� अलग-अलग �ट आइड�िटफाई िकए ह�, उसका डीपीआर बन रहा है । उसको िनजी 

इ�वे�टम�ट के साथ पि�लक-�ाइवटे पाट�नरिशप िजसम� रा�य सरकार जमीन द,े रले टे�नोलॉजी 

का सपोट�  द ेऔर िनजी िनवेश देश भर म� जहा-ंजहा ं िडमांड है, उसको सपोट�  दे । एक िडमांड 

िद�ली से बनारस के िलए आई है, एक हाई-�पीड �ेन पूवा�चल ए�स�ेस क� भी आई है। 

माननीय म�ुयमं�ी जी ने आ��त िकया है िक वह जमीन और राइट ऑफ वे िदलाएगें । हम 

उसका डीपीआर बनाने म� लगे ह�, ऐसे सात-आठ �ोजे�ट्स पर काम चल रहा है । मेरा सभी से 

अनरुोध है िक रा�य सरकार इसम� सहयोग दे ।  

 गांधीनगर म� एक �टेशन री-डेवलपम�ट को अतंरा���ीय �तर का �टेशन और उसके ऊपर 

होटल, जो महा�मा मंिदर को सव� कर सके, जहा ंअतंरा���ीय �तर क� एि�जिबशन और क�वे�शन 

होते ह� । म� समझता ह� ंिक उसका काम पूरा हो गया है, अगले महीने माननीय �धानमं�ी जी के कर 

कमल� �ारा इसे देश को समिप�त कर पाएगंे ।  

भोपाल म� हबीबगंज म� भी नया �टेशन का काम लगभग पूरा हो गया है । अयो�या और 

गोमतीनगर जैसे देश भर म� कई जगह� पर ऐसे ही काम चल रहे ह� । हम तेज गित से �टेशन �र-

डेवलपम�ट पर बल देने वाले ह� । यह म� आप सभी को आ��त करना चाहता ह�ं । आप सभी को 

जानकर   खशुी होगी िक लगभग छह हजार �टेशन� पर वाई-फाई क� सिुवधा देश भर म� उपल�ध 

है । �या कभी िकसी ने क�पना क� थी? 5961 �टेशन� पर वाई-फाई क� सिुवधा उपल�ध है । 
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उसको मॉिनटर िकया जाता है, पहला आधा घंटा म�ुत होता है । म� एक बार रायपरु गया था । 

छ�ीसगढ़ के माननीय दीपक भाई और अ�ण साह� जी ने भी भाग िलया । अपनी आदत के कारण 

अचानक रात म� �टेशन इंसपे�ट करने चला गया । म� हैरान हो गया िक वहा ंलगभग पांच - छह सौ 

ब�चे �टेशन पर पढ़ाई कर रहे थे ।  म�ने जाकर उनसे बात क� तो बोले िक यहां वाईफाई हाई �पीड 

है इसिलए यहां आकर पढ़ाई कर रहे ह� । म� समझता ह� ंिक बह�त सी ऐसी चीज� जनता से जड़ुी ह� जो 

जनता को लाभ देती ह� और हमने इसके िलए काम िकया है। 

 महोदय, जसबीर िसंह िगल जी, अमर िसंह जी और गरुजीत िसंह जी ने ग�ु नानक देव जी 

क� 550व� जयंती के बार ेम� िज� िकया था । सलुत्ानपरु लोदी रलेवे �टेशन को हमने अप�ेड 

िकया है । आपको अभी कुछ और सजै�ट करना है तो मेर े�ार 24 घंटे खलेु ह� । हम चाहते ह� 

पजंाब म� थोड़ा और समथ�न िमल जाए, नए �ट्स के िलए थोड़ी जमीन िमल जाए, थोड़ा और 

सहयोग िमल जाए तो हम बह�त से �ोजे�ट पजंाब म� कर�गे । अमतृसर �टेशन का आरएफपी अभी 

िनकलने ही वाला ह ै। अब हम पजंाब का बजट एलोकेशन देखते ह�, म� इसिलए िज� कर रहा ह� ंिक 

िकसी को कोई गलतफहमी न हो िक िकसक� सरकार िकस रा�य म� काम करती है, उसके िहसाब 

से �धान मं�ी जी कोई भेदभाव करते ह� । िजस िदन म� मं�ी बना, उस िदन माननीय �धान मं�ी जी 

का �प� आदेश था िक अब चनुाव ख�म और उ�ह�ने यह बात साव�जिनक �प से भी कही है िक 

अब यह सरकार देश के 135 करोड़ लोग� क� सरकार है । यह सरकार हर �यि� क� िचंता करगेी, 

हर राजय् क� िचंता करगेी । िगल साहब, पजंाब म� वष� 2009 से 2014 के बीच सालाना 225 

करोड़ �पये का िनवेश अलग-अलग रलेवे �ोजे�ट्स म� होता था । आपको जानकर खशुी होगी िक 

हम वष� 2021-22 के बजट म� 2262 करोड़ �पये यानी दस गनुा िनवेश पजंाब म� करने जा रहे ह� । 

यही ि�थित हर �देश क� है । छ�ीसगढ़ का आंकड़ा भी ऐसा ही है । मेरा मानना है िक हम� िजस 

�देश ने सहयोग िदया है यह सरकार 24 घंटे उसके िलए त�पर रहेगी । मेर ेपास छ�ीसगढ़ के भी 

आंकड़े ह�, म� यह इसिलए लाया �य�िक आप बह�त उ�ेिजत हो रहे थे िक छ�ीसगढ़ म� काम नह� 
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हो रहा है । बहन तो लगभग जवाब देना चाह रही थी, म�ने उनको रोका और कहा िक रले म�ंी को 

जवाब देने दो ।  

वष� 2009-14 के बीच छ�ीसगढ़ म� 311 करोड़ �पये चलते ह�ए �ोजे�ट्स म� सालाना 

िनवेश होता था । आप वष� 2021-22 के �ोजे�ट म� अंदाजा लगाइए । छ�ीसगढ़ म� हमारी रा�य 

सरकार नह� है, पजंाब म� हमारी रा�य सरकार नह� है । पंजाब म� तो हमार ेिकसान भाई-बहनो को 

हमार ेिखलाफ �िमत कर िदया गया है । एकदम बेबिुनयाद गलतफहिमय� के आधार पर िकसान� 

को �िमत करने का काम िकया गया, लेिकन िफर भी हमने कभी भेदभाव नह� िकया । छ�ीसगढ़ म� 

311 करोड़ �पये का िनवेश वष� 2009 से 2014 म� ह�आ था और इस वष� 3650 करोड़ �पये 

यानी करीब 12 गनुा िनवेश होने जा रहा है। 

 आपको जानकारी देकर मझेु बह�त आनंद आता है िक वष� 2014 म� पूर ेदेश म� भारतीय रले 

म� मा� 2467 एलएचबी कोच थे यानी ि�वस और जम�नी टे�नोलॉजी से बने िडजाइन ह�, जो भारत 

म� लगभग 50 वष� पहले आए थे । एलएचबी कोचेस भारतीय रले कई वष� पहले बना सकती थी, 

लेिकन िसफ�  2500 एलएचबी कोचेस थ,े ये �यादा सरु�ा देते ह� । आपन े�ेन म� देखा होगा, परुाना 

आईसीएफ िडजाइन यानी इंटी�ेटेड कोच फै��ी जो ि�िटश छोड़ गए थे और एक जम�न ि�वस 

िडजाइन एलएचबी है । अब तो वदें भारत भारत का िडजाइन है, देश आगे तेज गित से बढ़ेगा। 

एलएचबी कोच हम बना सकते थे, लेिकन बनाया नह�  । वष� 2014 म� एलएचबी कोच क� 

स�ंया 2500 थी, लेिकन आज के िदन 22500 एलएचबी कोचेज देश म� सेवा दे रही है । इससे 

सरु�ा और सिुवधा बढ़ी है । अब �ेन �ेवेल म� ज�स� नह� आते ह� । अब �ेन �ेवल �मूथ हो गया है । 

�ेन क� �पीड बढ़ गई है और म�टेन�स टाइम भी कम हो गया है । इसके कारण अब �यादा �ेन� चल 

पा रही ह� । जनवरी, 2018 से हमने परुाने िडजाइन क� आईसीएफ कोचेज को बनाना ही बंद कर 

िदया । उसको पूरी तरह से इितहास के प�न� म� डाल िदया । अब जो भी कोच बनती है, वह 

एलएचबी बनती है । इससे आप सभी का सफर सगुम और सरुि�त होगा ।  
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 इसी �कार, देश म� िव�तुीकरण काय� को तेज गित देकर देश म� पया�वरण को सधुारने, 

डीजल-पे�ोल पर खच� कम करने, �पीड बढाने, साथ ही साथ फॉरने ए�सच�ज बचाने, �य�िक �ूड 

आयॅल को आयात करना पड़ता है, के �यास िकये जा रहे ह� । एक होिलि�टक और का�ंीह�िसव 

सोच के साथ पूरी भारतीय रले को िदस�बर, 2023 तक िव�तुीकरण करने का काम तेज गित से 

चल रहा है । आपको जानकर खशुी होगी िक िपछले िदन� वष� 2014 के पहले सलाना 650 िकलो 

मीटर िव�तुीकरण होता था । इस वष� 5500 से 6000 िकलोमीटर िव�तुीकरण होने जा रहा है । 

िपछले वष� करीब 4000 िकलो मीटर तक िव�तुीकरण का काम ह�आ था । कोिवड आ जाने के 

कारण अतं तक हम� कई सार े�ोजे�ट्स पर अ�ूवल नह� िमले थे । िव�तुीकरण पर जो िनवेश है 

वह कैसे बढ़ा? पहले वष� 2004 स ेवष� 2009 के बीच हर वष� 350 करोड़ िव�तुीकरण पर खच� 

होता था । वष� 2009 से वष� 2014 के बीच 900 करोड़ तथा वष� 2014 से वष� 2019 के बीच 

3300 करोड़ �ितवष� खच� ह�आ । इस वष� के बजट म� िव�तुीकरण के िलए 7500 करोड़ का 

�ावधान िकया गया है । यानी, वष� 2009 से वष� 2014 क� तलुना म� लगभग दस गनुा �यादा है । 

जब िव�तुीकरण होगा, तो उसका लाभ हमार ेदेश को होगा, पया�वरण को होगा, िवदेशी म�ुा बचेगी 

और सफर सगुम होगा । मेरा मानना ह ैिक ये सब चीज� आज देश क� जनता देख रही है । देश क� 

जनता देख रही है िक रलेवे के मा�यम से कैसे नई टे�नोलॉजी आज हमारी सेवा म� आ रही है । 

कैसे आईआरसीटीसी वेबसाइट को और सरल कर िदया गया । अब �ेट बिुकंग पूरी तरह से 

ऑनलाइन है । म�ने मजाक म� एक िदन कहा था िक अब िकसी को पास�ल बुक करने या मालगाड़ी 

म� सामान बकु करने के िलए �टेशन नह� आना पड़ेगा, िफर मेर ेअिधकारी ने मझुसे कहा िक सर, 

समान देने तो आना ही पड़ेगा । आपको मा� सामान देने के िलए आना पड़ेगा, बाक�, बिुकंग, पेम�ट 

या उससे सबंंिधत जानकारी सब चीज� टे�नोलॉजी के सहार ेआपको ऑनलाइन िमल जाएगंी । 

आज आपको जानकर खशुी होगी िक हर �ेन जो रलेवे म� चलती है, चाहे पैस�जर �ेन हो या �ेट 

�ेन हो, इस व� जैसे म� यहां खड़ा बोल रहा ह�ं, इस व� वह �ेन कहां है, वह आप रलेव िस�टम के 

मा�यम से देख सकते ह� । आज इस व� कोलकता जाने वाली राजधानी �ेन अगर �ैक पर है, तो 
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इस समय वह कहां है, वह आप देख सकते ह� । प�ं�यएुिलटी पर िवशेष मॉिनट�रगं होती है । मेर े

फोन म� रोज सबुह हर मेल ए�स�ेस �ेन क� �रपोट�  आती है । िकस समय वह शु� ह�ई, िकस समय 

पह�ंची, जो नह� पह�ंची, उसका हर �ेन का कारण, अगर, फॉग को छोड़ द�, �य�िक कुछ िदन� तक 

फॉग रहा, तो साधारणत: आज के िदन 95 �ितशत �ेन� या तो समय से पहले पह�ंचती ह� या समय 

पर पह�ंचती ह� । कुछ माननीय सांसद तो क��ल�ट कर रहे थे िक समय से पहले पह�ंचती है, तो न�द 

खराब कर देती है ।  

 म� एक बात �वीकार करना चाह�ंगा िक कैसे म� भी एक गलत रा�ते पर चल रहा था और 

�धान मं�ी जी ने मझेु सही रा�ता िदखाया । जब म� नया-नया रले मं�ी बना था, तो म� बड़ा 

आकिष�त ह�आ िक िवदशे म�, खास तौर से यूरोप म� िस�निलंग िस�टम बह�त अ�छा है । उससे 

सरु�ा बढ़ेगी, हमारा पूरा िस�टम और अ�छा हो जाएगा । भारतीय रेल म� तो अभी तक कई जगह� 

पर बाबा आदम के जमाने का िस�निलंग िस�टम है । म�ने पूरा �लान वगैरह बनाया िक यूरोिपयन 

िस�टम को भारत म� लाया जाए । लेिकन माननीय �धान मं�ी मोदी जी ने मेरा हाथ पकड़ा और 

कहा िक हम� आ�मिनभ�र भारत बनाना है । हम िवदेशी टे�नोलॉजी पर िनभ�र नह� ह�गे । उ�ह�ने 

िजस �कार से मेरा हौसला बढ़ाया, आज रलेवे के इंजीिनयस�, हमार ेिनजी �े� क� तीन कंपिनया ं

और रलेवे क� आरडीएसओ और इंजीिनयस� िमलकर भारत का अपना खदु का िस�निलंग िस�टम 

डेवलेप कर रहे ह�, िजससे भारत का िस�टम भारत के रेल को आ�मिनभ�र बनाएगा । वह भारतीय 

रले को सरुि�त बनाएगा । िफर हम पूरी दिुनया म� जाकर अपना रलेवे िस�निलगं िस�टम बेचने क� 

�मता रख�गे। 

 वैसे तो कई सार ेअवॉड्�स िमले, कई सार ेऔर काम ह�ए ह� । रलेवे �टेशन� को सोलराइज़ 

िकया गया है । हमने आज हजार रलेवे �टेशन� के ऊपर सोलर एनज� �लांट्स लगा िदए ह� । करीब-

करीब रलेवे क� 400 िबि�डं�स पर सोलर एनज� �लांट्स लगा िदए ह� । ऐसे करते-करते हमारा यह 

�लान है िक पूर ेदेश भर म� रलेवे के पास कई सारी जमीन� पड़ी ह�ई ह�, वैसे तो उन जमीन� को 

सरुि�त रखना भी बड़ा मिु�कल है । लोग उस पर ए��ोचम�ट कर देते ह� । हमने एक �लान बनाया 
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है िक वष� 2023 तक िव�तुीकरण हो जाएगा । वष� 2030 तक भारत िव� का पहला इतना बड़ा 

रलेवे होगा, जो शत-�ितशत िव�तुीकरण कर लेगा । अमे�रका, चाइना िकसी ने नह� िकया है । 

भारत सबसे पहला ऐसा रलेवे होगा । ऐसे ही वष� 2030 तक भारत िव� का पहला रलेवे होगा, जो 

शत-�ितशत नवीकरणीय ऊजा� से अपनी रले �यव�था चलाएगा, िजसको ‘नेट जीरो रलेवे’ कहत े

ह� । हमारी वजह से पया�वरण को नकुसान नह� होने द�गे । यह हमारी �ितब�ता है, यह हमारा 

सकं�प है ।  

म�ने थोड़ा-बह�त िज� िकया है िक पहले के जमान ेम� रलेवे एक बड़े ही िडपाट�म�टल काम के 

�प म� चलती थी । यानी अगर बजट म� एक आरओबी भी �वीकृत ह�आ है, तो साल, डेढ़ साल या 

दो साल तक उसका िडजाइन बन रहा है । आपस म� कभी िसिवल वाल� न ेकोई िडजाइन बनाया 

है, उसको इलेि��कल वाल� ने अपोज़ िकया । इलेि��कल ने प�रवत�न िकया, तो िस�निलंग के 

पास �ॉ�लम हो गई । पूर ेसमय रलेवे म� एक इंटर िडपाट�म�टल �ॉ�ल�स देखने को िमलती थी और 

यह �यव�था 70 साल परुानी थी । जो भारत का रलेवे है, जब पािक�तान से अलग ह�आ, तो सन् 

1951 म� रलेवे बोड� बना और जोनल रलेवेज़ बने थे । आ�त-ेआ�ते कई सारी सिव�सेज़ आई ं । 

�ैिफक सिव�स, िस�निलंग िसिव�स, इलेि�टकल और मैकेिनकल सिव�स । रलेवे को उसका लाभ 

ह�आ । उ�ह�ने बह�त अ�छा काम िकया । रलेवे का डेवलेपम�ट ह�आ । लेिकन अगर हम� िव� �तरीय 

रलेवे बनानी है, तो यह ज�री था िक रलेवे को एकजटु होकर काम करना पड़ेगा । एक साथ, एक 

सोच, एक रलेवे काम करेगी। 

मझेु आप सभी को बताते ह�ए खशुी हो रही है िक अब पूर ेरलेवे बोड� का भी और पूरी रले 

�यव�था क� एक रीवैि�पंग क� ए�ससा�इज़ चल रही है, िजससे रलेवे म� एक सिव�स होगी, इंिडयन 

रलेवे मैनेजम�ट सिव�स (आईआरएमएस) । पूरा रलेवे िवभाग एक साथ सोचेगा, एक जैसा सोचेगा, 

एक ही �ि�कोण रखेगा िक कैस ेदेश क� सेवा कर�, कैसे देश के याि�य� क� सेवा कर� ।  
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माननीय �धान मं�ी नर�े� मोदी जी का जो सपना है िक भारतीय रले देश के िवकास का 

इंजन बने । भारत के उ��वल भिव�य का एक देश बने । एक छोटा िसपाही, एक िगलहरी क� तरह 

उसम� अपना योगदान दे । उस किमटम�ट को, उस काम को पूरा करने के िलए हम सब अित 

उ�सािहत ह� और उस उ�साह के साथ रलेवे को नई ऊंचाइय� तक पह�ंचाने के िलए सकंि�पत ह�, 

ऐसे िव�ास के साथ हम आगे बढ़ रहे ह� । आपके �वय ंके जो इ�यूज़ ह�, मेर ेआिफस म� आपको उन 

सभी के जवाब िमल जाएगें । इसिलए म�ने बड़ी सोच के साथ अपनी बात को रखा है । आपको मेर े

आिफस से हर िवषय क� ऊपर जानकारी िमल जाएगी या म� आपको प� के मा�यम से बता दूगंा । 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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�ी गजानन क�ित�कर (म�ुबई उ�र पि�म): माननीय मं�ी जी �वयं म�ुबई उपनगरीय रले का दद� 

जानते ह� । वहा ंपर डेली 60 से 70 लाख �वासी यातायात करते ह� । वहा ंक� सम�या बह�त किठन 

है । वहा ंडेढ़ करोड़ क� आबादी है । �लोिटंग आबादी एक करोड़ क� है । म� मं�ी जी से उसके िलए 

�ाथ�ना करता ह� ँिक उसका भी आप िज� कर� ।  

�ी गुरजीत िसहं औजला (अमतृसर): �पीकर साहब, म� आपके मा�यम से रलेवे मं�ी जी का 

ध�यवाद करना चाहता ह� ँिक उ�ह�ने अमतृसर को इंटरनेशनल रलेवे �टेशन बनाने क� घोषणा क� 

है । इसक� वष� 2019 म� पहली मीिटंग ह�ई थी । उसम� जब डीपीआर बनी थी तो कुछ �िुटया ंथ�, 

लेिकन उसके बाद आज इ�ह�ने घोषणा क� है तो म� माननीय मं�ी जी से यही पूछना चाहता ह� ँिक 

यह काम कब तक पूरा होगा? म� आरओबी और अडंरपास बनवाने के िलए भी ध�यवाद देना 

चाहता ह� ँ। माननीय मं�ी जी, आप जो अतंरा���ीय रलेवे �टेशन बना रहे ह�, उसका काम कब तक 

पूरा होगा? 

डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): सर, म� रलेवे िमिन�टर साहब से यह कहना चाहता ह� ँिक बह�त 

सारी धािम�क �े�स क� श�ुआत होना एक बधाई वाली बात है । म�ने भी हमारी दो �रलीिजयस �े�स 

सचखंड ए�स�ेस और हेमकंुटसािहब ए�स�ेस म�शन क� थी । साहब, उनका जो डायवज�न ह�आ 

है, उसको आप र�ेटोर कर दीिजए, �य�िक हमार ेलोग� को वह अ�छा नह� लग रहा है ।   

�ी नामा नागे�र राव (ख�माम): सर, मं�ी साहब ने काफ� कुछ �ले�रिफकेशन िदया है । ये पूर े

देश म� रलेवे लाइन को िकस तरह से आगे ले जा रहे ह�, यह बह�त अ�छी बात है । हमारी एक 

�र�वे�ट है । जब आं�ा और तेलंगाना �टेट िडवाइड हो गए थे, िबल पास ह�आ था, वह ए�ट बन 

गया था और दोन� �टेट्स िडवाइड हो गए थे । उस ए�ट म� काजीपेट कोच फै��ी के बार े म� 

ि�लयर कट था । म�ने उसके बार ेम� आपसे �र�वे�ट भी क� थी । हम आपके �र�लाई का वेट कर 

रहे थे । हमार े और भी पॉइंट्स ह�, लेिकन हम उनको नह� उठाना चाहते ह�, लेिकन आप हम� 

काजीपेट कोच फै��ी, जो ए�ट म� ह,ै उसे ज�र द ेद� ।  
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�ी �दीप कुमार चौधरी (कैराना): माननीय अ�य� महोदय, मेरा िवषय यह था िक मेरा �े� 

बाढ़��त   �े� पड़ता है और वहा ंपर जो अडंरपास बनाए गए ह� या बनाए जा रहे ह�, उ�ह� रोका 

जाए । म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह� ँ िक वहा ंपर िजतने भी 

अडंरपास बनाने का काम िकया जा रहा है, उन अडंरपास� का काम रोककर वहा ंपर आरओबी 

पलु बनाया जाए। 

�ी अनभुव मोहतंी (के��पाड़ा): सर, कल आपने हमको इस िवषय पर बोलने के िलए मौका िदया 

था । आज माननीय मं�ी जी ने भी बह�त अ�छा जवाब रखा है । म� उनको ध�यवाद भी देना चाह�ंगा 

िक वे हर सद�य के सवाल� का जवाब अपने ऑिफस म� िलिखत �प म� देने वाले ह�, पर अ�छा 

होता है िक हमने उड़ीसा क� जो िडमा�ड रखी थी, अगर उसका मं�ी जी सदन म� थोड़ा सा िज� 

करते तो बड़ी मेहरबानी होती। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you, Mr. 

Speaker. Thank you, Mr. Minister, for your general response on Kerala, which 

is understood, but we had requested earlier to the Minister specifically for 

religious tourism a train, the Velankanni Express through Trivandrum. 

Secondly, as regards the Nemom Coaching Terminal, the only problem is that 

the Union Budget is not giving money to fund the Detailed Project Report for a 

project which had been approved many years ago. I would urge the Minister to 

expedite this issue. Thank you, Mr. Speaker. 

�ी राजीव रजंन िसहं ‘ललन’ (मुगंेर): अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी ने बह�त िव�तार से 

जवाब िदया है । हम िसफ�  एक �प�ीकरण चाहते ह� और माननीय मं�ी जी भी इससे अवगत ह� । 

जब नीित आयोग क� बैठक ह�ई थी या उसके पहले भी �धान मं�ी जी के साथ िबहार के म�ुय मं�ी 

जी क� िकसी उ�ाटन समारोह म� वीिडयो कॉ��� िसगं मीिटंग हो रही थी । उसम� िबहार के म�ुय 

मं�ी जी ने इस बात को उठाया था । िबहार के जमालपरु म� एक बह�त परुाना डीजल लोकोमोिटव 
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शेड है, उसम� सैकड़� बीघा एकड़ जमीन उपल�ध है । आज उसको धीर-ेधीर ेवाइडंअप िकया जा 

रहा है । हम माननीय मं�ी जी से यह आ�ह कर�गे िक उस डीजल लोकोमोिटव शेड को आप 

इलेि��क लोकोमोिटव शेड म� प�रवित�त क�िजए तािक आपक� वहा ंपर जो आधारभूत सरंचना है, 

उसका �ॉपर उपयोग हो सके। 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): मं�ी महोदय ने राज�थान का नाम ही नह� िलया । राज�थान ने 

आपको 25 एमपी िदए ह� । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: डॉ. स�यपाल िसंह जी। 

�ी हनमुान बेनीवाल: सर, एक िमनट समय दीिजए।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: आप तो बोल चकेु ह�। 

�ी हनमुान बेनीवाल: सर, मेरी मांग है िक फलौदी-नागौर और मेड़ता-प�ुकर और सीकर-नोखा 

रलेलाइन� को �वीकृित �दान क� जाए।…(�यवधान) 

डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): सर, म� माननीय मं�ी जी का �यान आकिष�त करना चाहता ह� ंिक 

आप ही के िवभाग म� आदरणीय िस�हा जी जब रलेवे रा�य मं�ी थे, तो उ�ह�ने 25 िदस�बर, 

2016 को िद�ली स े लेकर सहारनपुर तक क� रलेवे लाइन को डबल करने के िलए भूिमपूजन 

िकया था, लेिकन उसका काम ब�द कर िदया गया है । यह काम पूरा कराया जाना 

चािहए।…(�यवधान) 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  (स�भल): सर, मेरी िसफ�  एक गज़ुा�रश है िक स�भल रलेवे से िब�कुल 

कटा ह�आ है, हम� वाया गजरौला िद�ली से जोड़ िदया जाए और हम �यागराज से वाया चंदौसी 

जड़ु जाएगें, जो स�भल क� ही एक तहसील है । अगर हम� इन दो जगह� स े जोड़ िदया जाए । 

स�भल ितज़ारत क� एक बह�त बड़ी म�डी है । …(�यवधान) 

�ी दीपक बैज (ब�तर): अ�य� महोदय, म� माननीय मं�ी जी से िफर से िनवेदन कर रहा ह�ं िक 

ब�तर म� जो पांच �े�स ब�द थ�, उनम� से एक �ेन इ�ह�ने चलवाई है । इसके िलए म�ने इनको कल 
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ध�यवाद भी िदया था । जो चार �े�स ब�द ह�, कृपया उनको भी चला द�, यही िनवेदन म� माननीय 

मं�ी जी से करता ह�ं। 

�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): सर, म� आपके मा�यम से रले मं�ी जी को ध�यवाद देना 

चाहता ह� ंिक उ�ह�ने 230 करोड़ �पये अमतृसर रलेवे �टेशन के िलए िदए ह� । सबसे बड़ी बात, 

जो मेर ेनह�, लगभग सार ेपजंाब के लोग� के िदमाग म� एक बात थी, िजसे इ�ह�ने िनकालने क� 

कोिशश क� िक हम पजंाब के साथ भेदभाव नह� कर�गे । यह सबसे ज�री बात थी ।  

 म� आपके मा�यम से गज़ुा�रश करता ह� ंिक …(�यवधान) 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद):  म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से बेहटा-औरगंाबाद 

रले लाइन का िनमा�ण काय� �ार�भ कराने और रफ�गंज �टेशन से पि�म म� एक आरओबी या 

आरयूबी बनाने के िलए िनवेदन क�ंगा। 

�ी गणेश िसंह (सतना):  सर, मं�ी जी ने म�य �देश म� जो �ोजे�ट्स चल रहे ह�, उनक� �शंसा 

क� है, इसके िलए म� उनको ध�यवाद देता ह�ं । लिलतपरु-िसंगरौली रले लाइन, िजसके बार ेम� कल 

रीती पाठक जी ने अपने भाषण म� बोला था, उसका िज� माननीय मं�ी जी ने नह� िकया है, म� 

चाह�ंगा िक उसम� जो सम�याए ंह�, उनको दूर कराया जाए । मैहर म� बह�त वेिजटेब�स होती ह�, वहा ं

पर िकसान रले का �टॉपेज िकया जाए। 

�ी सुनील कुमार िसहं (चतरा): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी 

का �यान झारख�ड क� ओर आकिष�त करना चाह�गंा, �य�िक अगर झारख�ड क� प�रयोजनाओ ंके 

बार ेम� भी माननीय मं�ी जी जानकारी देते तो अ�छा होता। 

�ीमती दश�ना िव�म जरदोश (सूरत): सर, हमार े यहा ं नए रलेवे �टेशन के ट�डर का कोई 

उ�लेख नह� ह�आ है । म� माननीय मं�ी जी को ध�यवाद दूगंी िक कल जो िडमा�ड आई थी, उसम� 

उ�ह�ने दूरतंो �ेन क� श�ुआत करवा दी है। 
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�ीमती रीती पाठक (सीधी): अ�य� महोदय, वष� 2014 म� माननीय �धानमं�ी जी ने वीिडयो 

कां�� िसंग के ज�रए म�य �देश के सभी अिधका�रय� के साथ �यि�गत समी�ा बैठक क� थी िक 

वष� 2022 तक हमारी लिलतपरु-िसंगरौली रलेवे लाइन क��लीट हो जाएगी । म� मं�ी जी से आ�ह 

करना चाहती ह� ं िक इसक� लागत लगातार बढ़ती जा रही है, इसिलए इसम� िवशेष  �िच लेने क� 

कृपा कर�। 

�ी राजवीर िसहं (राजू भै�या) (एटा): माननीय रले मं�ी जी ने जो कुछ कहा है, वह बह�त 

सराहनीय है और पूरा देश, प� और िवप� भी उसक� सराहना कर रहे ह� । माननीय मं�ी जी से 

मेरी एक छोटी सी मांग है । म� वष� 2014 से अब तक मेरी एक ही मांग रही है, अगर माननीय मं�ी 

जी, एटा से कासगजं क� रलेवे लाइन कैस ेभी करके पूरी करवा द� तो आपक� बड़ी मेहरबानी होगी ।  

सु�ी सुनीता दु�गल (िसरसा): अ�य� महोदय, प� और िवप� िजस म�ु कंठ स ेरले मं�ी जी क� 

�शंसा कर रहे ह�, उसके िलए म� मं�ी जी को बधाई देना चाहती ह�ं । म� कहना चाहती ह� ंिक नादंेड़ 

साहब, हम 550वां साल मना रहे ह�, तो नांदेड़ साहब का नरवाना म� �टॉपेज हो जाए । 

…(�यवधान) इसके साथ ही अगर आप िसरसा म� िकसान रले का �टॉपेज करा द�गे तो अ�छा 

होगा । ध�यवाद। 

�ी सतंोष पा�डेय (राजनदंगावँ): अ�य� महोदय, हमार ेयहां राजधानी रायपरु से रािजम म� एक 

छोटी रले चलती थी, वह रले भी ब�द हो गई, उसक� पट�रया ंभी उखाड़ ली गई ं । मेरा केवल इतना 

ही िनवेदन है िक बमले�री-ड�गरगढ़ म� ड�गरगढ़ के िलए टॉय �ेन के िलए उसे दे द� । माननीय मं�ी 

जी ने आ�ासन भी िदया था । आपक� बड़ी कृपा होगी। 

�ी अजय िम� टेनी (खीरी): अ�य� जी, म� आपके मा�यम से मं�ी जी से अनरुोध करना चाहता 

ह�ं िक मेर े लखीमपरु लोक सभा �े� म� गोला-शाहजहांपरु से होते ह�ए फ�� खाबाद तक नई रले 

लाइन बनने का �ोजे�ट पहले �ार�भ ह�आ था, उस पर बातचीत ह�ई थी, उसे बनाने क� कृपा कर� ।  
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�ी रामिशरोमिण वमा� (�ाव�ती) : माननीय अ�य� जी, हमार े लोक सभा �े� �ाव�ती म� 

बहराइच, खलीलाबाद वाया िभनगा, �ाव�ती, बलरामपरु, उतरौला, डुम�रयागजं, मेहंधावल 

इ�यािद ये बह�त परुाने �ोजे�ट्स ह� । इसके बार ेम� माननीय मं�ी जी ने �या िकया है? 

SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM): I come from Amalapuram 

of Andhra Pradesh where we do not have a railway line till today. As ours is a 

newly bifurcated State, we are lacking funds. I would request the hon. Minister 

to put special interest on this project. 

�ी जनाद�न िसंह सी�ीवाल (महाराजगजं) : अ�य� महोदय, म� माननीय मं�ी जी का �यान 

आकृ� करना चाहता ह� ंिक िड�ूगढ़ राजधानी, जो पटना से होकर डेली जाती है, उसको छपरा से 

बिलया होकर या िसवान गोरखपरु होकर डेली चलाने का काम कर� । इसस ेबह�त सांसद� और 

अ�य याि�य� को आने–जाने म� सिुवधा होगी ।   

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं) : माननीय मं�ी जी ने सम� िवकास के िलए काम िकया है । 

नेपाल का गेटव ेऑफ इि�डया बढ़नी है, जहा ंपर आपने एक वािशगं िपट िदया है । उसको दो साल 

से ऊपर हो गए ह�, लेिकन वह क��लीट नह� ह�आ है । एक म�टीफं�शनल परपज हॉल बनवाया है, 

उसको इनॉगरटे करा दीिजए। 

�ी सगंम लाल गु�ा (�तापगढ़) : माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से 

�तापगढ़ लोक सभा म� जो चौक घ�टाघर के पास जेल रोड �ॉिसंग है, वहा ंअ�डरपास है, िजसक� 

तीन लाख टीओबी है । म� माननीय मं�ी जी से मांग करता ह� ंिक तीन लाख टीओबी होते ह�ए तीन-

तीन, चार-चार घ�टे जाम रहता है, वह अ�डरपास बनवाया जाए। 

�ी तािपर गाव (अ�णाचल पूव�) : ऑनरबेल �पीकर सर, ऑनरबेल रलेवे िमिन�टर अ�णाचल 

�देश कहां है, यह जानते या नह� जानते ह�, म� यह पूछना चाहता ह�ं। 
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DR. G. RANJITH REDDY (CHEVELLA): Sir, in Tandur of Telangana, one 

RUB is closed. वहा ंलोग चार िकलोमीटर एिनमल �ेिजगं के िलए ले जाते ह� । If it can be 

reopened, we will be thankful to you.  

�ी िगरीश च�� (नगीना) : सर, माननीय अ�य� जी, मेरी मांग है िक नगीना से िद�ली के िलए 

एक �ेन चलवाई जाए ।  

माननीय अ�य� : हमार ेपास �रकॉड� है । हम उनको बनाकर द ेद�गे। 

�ी सभुाष च�� बहिेड़या (भीलवाड़ा) : माननीय अ�य� महोदय, आज से आठ साल पहले 

गलुाबपरुा म� एक रले मेमू कोच कारखाने का िशला�यास ह�आ था, उसक� �या ि�थित है? अगर 

मेमू कोच का नह� बनता है तो दूसरा कोई कारखाना हो । वहा ंपर सारी फैिसिलटी है तो कारखाना 

लगाया जाए ।  

�ी सुधीर गु�ा (म�दसौर) : यह अवसर तो बधाई और ध�यवाद देने का है, �य�िक पूर ेदेश म� 

रलेवे म� एक �ािंत ह�ई है । मेर ेअपने ससंदीय �े� म� तो लगभग 45 अ�डर ि�ज, ओवर ि�ज बनाए 

ह�, इसिलए बधाई दूगंा । हमारी एक मांग है िक नीमच-रतलाम, जो दोहरीकरण …(�यवधान) 

�ी िब�ुत बरन महतो (जमशेदपुर) : अ�य� महोदय, झारख�ड रा�य लगभग 40 �ितशत रवेे�यू 

देता है, लेिकन झारख�ड के बार ेम� कोई िज� नह� िकया गया है । माननीय मं�ी जी से आ�ह 

करते ह� िक झारख�ड के बार ेम� कुछ बोल� ।  

�ीमती रमा देवी (िशवहर) : माननीय अ�य� महोदय, म� यह जानना चाहती ह� ंिक म� िजस जगह 

से सांसद ह�,ं वहा ंअभी तक रले नह� है, वह िजला रले के िबना अधूरा है । िशवहर िजला, जहा ंसे 

म� सांसद ह�,ं वहा ंपर लोग रले लाइन देखने के िलए तरस रहे ह� । म� मं�ी महोदय से आ�ह करती ह� ं

िक वहा ंरले लाइन बनवाने का काम कर� ।  

डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद) : सर, म� पािल�याम�ट म� तीसरी बार िडमा�ड कर रहा ह� ं िक 

मरुादाबाद �ास िसटी से मुंबई क� डायर�ेट �ेन चलाई जाए । मझेु यह जवाब िमला िक वहा ंबह�त 
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रश है, लेिकन वह दूसर ेकासगजं के �ट से जा सकती है । मेरी �र�वे�ट है िक यह बह�त इ�पोट�ट 

�ेन है । यह मरुादाबाद क� परुानी िडमा�ड है ।    

�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़) : अ�य� महोदय, ध�यवाद । िच�ौड़गढ़ ससंदीय �े� म� �तापगढ 

िजला टीएसपी म� है । मदंसौर से �तापगढ़ और �तापगढ़ से बांसवाड़ा सव� तो आपने द ेिदया, अगर 

वहा ंनई रलेवे लाइन आ जाएगी तो आिदवासी �े� म� लोग� को एक बह�त बड़ा लाभ िमलेगा ।  

डॉ. सघंिम�ा मौय� (बदायू)ं : अ�य� महोदय, ध�यवाद । म� आपके मा�यम से पहले तो माननीय 

मं�ी जी को ध�यवाद देना चाह�ंगी िक उ�ह�ने 11 गनुा बजट िदया । म� मं�ी जी का �यान अपने 

लोक सभा �े� बंदायू क� ओर आकृ� करना चाह�ंगी िक यहां आज तक कोई भी �ेन िद�ली और 

लखनऊ को नह� जोड़ रही है । वहा ंपर रलेवे �ेक भी है, �टेशन भी है । िसफ�  समय का थोड़ा सा 

प�रवत�न करके, यिद बरलेी के बजाय बदायू ंसे �ेन चला दी जाए तो बदायंू क� जनता भी िद�ली 

और लखनऊ आसानी से जा सकेगी । म� यही िनवेदन करना चाह�ंगी िक बदायंू क� जनता को भी 

रले से जोड़ने का क� िकया जाए। 

�ीमती जसकौर मीना (दौसा) : अ�य� जी, ध�यवाद । दौसा-गंगापुर रलेवे लाइन का बीस साल 

बाद बह�त तेजी से काम श�ु कर िदया है । म� चाहती ह� ं िक गंगापरु से धौलपरु जोड़कर, करौली, 

कैला देवी और आज लोक सभा म� लाल प�थर लग रहा है, इन सब क� क� कर, राम मि�दर म� भी 

यह प�थर लग रहा है तो इसका िव�तार िकया जाए ।  

�ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): अ�य� महोदय, म� िजस �े� से चनुकर आता ह�,ं 

वह बनासकांठा �े� म� लाखणी, थराद, वाव और सईुगांव तहसील जो रले सेवा से विचत है । वहा ं

पर नई रले सिुवधा श�ु क� जाए । मेरी मांग हैिक धानेरा से बीकानेर-दादर भगत क� कोठी-बां�ा 

ए�स�ेस जो धनेरा से पहले बदं थी, मेर ेिनवा�चन �े� धनेरा के ठहराव को िफर से श�ु िकया जाए। 

कँुवर पु�पे�� िसहं च�देल (हमीरपुर): माननीय अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी से मेरी कई बार 

बात ह�ई है । हमार ेमहोबा से चरखारी, राठ उरई होते ह�ए, रलेवे लाइन वष� 2002 के बजट म� ली 

गई थी । माननीय मं�ी जी से इसके िलए कई बार बात ह�ई है, म� इसके िलए माननीय मं�ी जी से 
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आ�ह करता ह� ं। म� रलेवे के िलए दो मांग करता आ रहा ह� ं। म�ने यह मांग िपछली बार भी क� थी । 

एक महोबा से कबरई, मौदहा, हमीरपरु होते ह�ए, राजधानी को जोड़ने वाली, लखनऊ जाने वाली 

�ेन क� आव�यकता है ।  

�ी भोला िसहं (बुलंदशहर): अ�य� महोदय, म� माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाह�ंगा िक मेर े

लोक सभा �े� बलंुदशहर म� बरलेी-मुंबई-दादर एक �ेन चलती थी, उसका वहां �टॉपेज था, लेिकन 

कोरोना के कारण वह बंद हो गया है । म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह करना 

चाहता ह�ं िक उसको पनु: श�ु करा िदया जाए ।  

डॉ. मोह�मद जावेद (िकशनगजं): अ�य� महोदय, िकशनगजं से पटना के बीच म� शता�दी �ेन 

चलाई जाए। 

SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH (MANDYA): Sir, the Hejjala-

Chamarajanagar rail line in Karnataka which was proposed in the Railway 

Budget about two and a half decades ago is yet to see the light of the day. 

Since it is the hon. Minister’s party which is governing both at the Centre and 

the State, I am sure cooperation would not be a problem here. I would urge 

him to consider this as it would benefit four Districts and be of great benefit to 

the residents of this area. 

डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): अ�य� महोदय, मेरी केवल एक ही मांग है िक मेर ेबालाघाट के 

कटंगी ितरोड़ी माग� म� जब जमीन का अिध�हण हो गया है, वहा ंपर लगभग डेढ़ सौ ऐसे ब�चे ह�, 

िजनको नौकरी दी जानी थी, लेिकन अिध�हण के पांच साल हो गए ह�, लेिकन उनको नौकरी नह� 

िमली है । उनको नौकरी दनेे का क� कर� ।  

�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे): अ�य� महोदय, रा�� रचियता जगत िपता ��ा जी के मंिदर 

प�ुकर से मेड़ता तक रलेवे लाइन, जो वष� 2014 म� �वीकृत हो चकु� है । म� मं�ी जी से िनवेदन 

करना चाह�ंगा िक उसको �वीकृत कराए,ं तािक वह पि�म राज�थान स ेजड़ु जाए। 
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�ी आर. के. िसहं पटेल (बादंा): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह 

करना चाहता ह� ंिक झांसी से बांदा, मािनकपरु, �यागराज के िलए जो रलेवे लाइन गई है, वहा ंजो 

अडंरि�जेज बनाए गए ह�, वहां पर बरसात म� पानी भर जाता है, वहा ंपर आवागमन बािधत हो जाता 

है, उसको ठीक करने का काम कर� । यह माननीय मं�ी जी से मेरा िनवेदन है ।  

�ी अ�ण साव (िबलासपुर): अ�य� महोदय, िबलासपुर, प��ा रोड, लोकल �ेन बंद है । वहां के 

लोग� को आने-जाने म� िद�कत हो रही है । म� माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक उसे शी� 

�ारभं कराए ं।  

�ीमती र�ा िनिखल खाडसे: अ�य� महोदय, िकसान रले एडं वीपीयू रकै कॉमिश�यल रटे पर 

चलने से फल और कृिष उ�पादन देश के हर �े� म� पह�ंच रहे ह�, तो इसे आगे भी बढ़ाया जाए, 

�य�िक इसक� परिमशन िसफ�  माच� तक ही थी। 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह� ंिक 

आज जो रलेवे के आंकड़े ��ततु िकए गए ह�, वे वाकई ऐितहािसक ह� । अगर ये आंकड़े स�चे ह�, तो 

देश रले के मामले म� वाकई बह�त आगे बढ़ेगा । मेरी मांग है िक िद�ली तक एक ए�स�ेस �ेन का 

�टॉपेज और मुरादाबाद से मुंबई वाया अमरोहा एक �ेन चलाई जाए। 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Sir, my request to 

the hon. Minister is for a regular train from Visakhapatnam to Varanasi and for 

stoppage of Ratnachal Express at Elamanchili railway station.  

�ी कोथा �भाकर रड्ेडी (मेडक):  अभी तक हम ने हैदराबाद से िद�ली तक के िलए मं�ी जी से 

भाषण  सनुा है, लेिकन मगर साउथ इंिडया से नॉथ� इंिडया के िलए �पीड �ेन और बलेुट �ेन नह� 

है । सभी �े�स गजुरात, अहमदाबाद, िद�ली, के िलए है । साउथ इंिडया स ेनॉथ� इंिडया के िलए 

हाई �पीट �ेन और बलेुट �ेन चलाना बह�त ज�री है, इसके ऊपर �यान िदया जाना चािहए ।  

�ी बालक नाथ (अलवर): अ�य� महोदय, माननीय रलेवे मं�ी जी यहां िवराजमान ह� । म� सबसे 

पहले आपे से िनवेदन करना चाह�ंगा िक कोरोना के समय पर बह�त सारी �े�स अ�थाई �प से र� 
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कर दी गई थ�, उनको पनु: सचंािलत िकया जाए । हमार ेपास सभी इलाक� से लोग� के आवेदन 

आते ह� िक इन �ेन� को पनु: सचंािलत िकया जाए । अलवर एक बह�त ऐितहािसक शहर है ।  

�ी राम�ीत मडंल (झंझारपुर): म� माननीय मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता ह�,ं उ�ह�ने पूर े

िह�द�ुतान का �याल रखा है । म� झझंारपरु से आता ह� ं । झझंारपरु, लौकहा जो नेपाल बॉड�र पर 

अवि�थत है । मेरा माननीय मं�ी जी से यह िनवेदन है िक वहा ंपर करीब 10 वष� से काम बंद पड़ा 

ह�आ है, उसे िफर से श�ु करने क� कृपा क� जाए । ध�यवाद । …(�यवधान) 

�ी बालक नाथ: महोदय, म� िनवेदन करना चाह�ंगा िक अलवर से राजधानी �ेन गजुरती है, 

…(�यवधान) जो िक जयपरु जाती है । राजधानी का �टॉपेज अलवर म� िकया जाना चािहए, 

�य�िक अलवर बह�त ही पौरािणक शहर है और यह एक बह�त बड़ा इंडि��यल ए�रया है । बड़े-बड़े 

उ�ोगपित रोज अलवर आते-जाते ह� । कृपया राजधानी का �टॉपेज अलवर म� ज�र कर�। 

�ी कमलेश पासवान (बासंगाँव): माननीय मं�ी जी मेरा आपसे िनवेदन है और उ�मीद है िक आप 

�यान भी द�गे । िपछले बजट म� आपने सहजनवां स ेदोहरीघाट के िलए नए रेल लाइन के िलए 

�ोजे�ट  म� �वीकृित दी थी । म�ने उसके िलए माननीय �धान मं�ी जी और आपको भी बधाई दी 

थी । उस पर धन का आवंटन मा� 1,000 करोड़ �पये ह�आ है । आपसे सादर आ�ह है, �य�िक 

यह पूर ेपेपर म� …(�यवधान) आया है । माननीय मं�ी जी आप कृपया इस �ोजे�ट को आगे बढ़ाने 

क� कृपा कर� । आपका ध�यवाद। 

�ी राह�ल क�वां (चु�): अ�य� महोदय, म� मं�ी जी से यह पूछना चाहता ह� ंिक िपछले कई साल� 

म� रले और ल�ड के सव�ज़ ह�ए ह� । हमार ेच�ु म� सीकर और नोखा ंका सव� चार बार हो चकुा है । 

राजगढ़,  तारा नगर, गजिसहंपरु का सव� हो चकुा है । सरदार िसंह हनुमानगढ़ का भी सव� हो चकुा 

है । इनक� �रपोट्�स हमेशा िनगेिटव ही आती है, िजसस ेवहा ंपर लाइन नह� िबछती है ।  

आपसे यह िनवेदन है िक कम से कम तहसील हेड�वाट�स� को जोड़ने का काम िकया जाए । 

राज�थान एक बह�त बड़ा �देश है । यहा ंआज का रलेवे का िव�तार उस लेवल तक नह� ह�आ है । 
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15 वष� म� एक िकलोमीटर तक क� िसंगल रलेवे लाइन भी नह� िबछाई गई है । म� माननीय मं�ी जी 

से यह िनवेदन करता ह� ंिक तहसील� को जोड़ा जाए। 

�ी रोड़मल नागर (राजगढ़): महोदय, कोटा से भोपाल को जोड़ने वाली रामगजमंडी भोपाल, 

आदरणीय �धान मं�ी जी के फा�ट�ैक म� है । वष� 2022 उसक� आिखरी तारीख है, लेिकन काम 

बह�त धीमी गित से चल रहा है । कृपया मं�ी जी उसके िलए अिधक बजट द� ।  

�ी भगवतं खुबा (बीदर): अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद । …(�यवधान) म� माननीय मं�ी जी 

को ध�यवाद देता ह� ंिक वष� 2019 म� बीदर और नादेंड रले लाइन क� �वीकृित दी गई । म� माननीय 

मं�ी जी से यह आ�ह करता ह� ंिक इसके िनमा�ण का काय� ज�द से ज�द �ारभं िकया जाए। 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Hon. Speaker Sir, we are 

having a proposal for South Coastal Zone in the State Reorganization Act, and 

the same is pending with the Railway Minister. The second line from 

Vijayawada to Visakhapatnam is also pending. For both Telangana and 

Andhra Pradesh, the Kovvur-Bhadrachalam rail line is also pending. These 

three proposals may be considered. 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Hon. 

Speaker Sir, it is good to see that the hon. Railway Minister is speeding up the 

freight trains by almost 100 per cent. But the problem is that traders and 

exporters are facing a lot of problem in onloading and offloading because of 

the issue of last-mile connectivity and non-availability of containers. If the hon. 

Railway Minister, in consultation with CONCOR, comes to a creative solution, 

transportation costs will be reduced. 

�ीमती वीणा देवी (वैशाली): म� माननीय मं�ी जी से यह िनवेदन करना चाहती ह� ं िक ज�द से 

ज�द वैशाली से सगुौली तक एक �ेन चलाने क� कृपा कर�। 
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�ी िवजय कुमार दुबे (कुशीनगर): माननीय अ�य� महोदय, देश के सभी अतंरा���ीय हवाई 

अड्डे, रले सिुवधा से जड़ेु ह�ए ह� । वष� 2017 से डीपीआर बनकर तैयार है, लेिकन आज तक 

�ोजे�ट श�ु नह� ह�आ है । गोरखपरु से कुशीनगर प�रयोजना, जो िक अतंरा���ीय हवाई अड्डे को 

जोड़ता है । मेरा माननीय मं�ी जी से यह िनवेदन है िक इस �ोजे�ट को भी आगे बढ़ाए।ं 

�ी रिव िकशन (गोरखपुर): अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद, जो आपने मझेु बोलने का मौका 

िदया है । म� रले मं�ी जी को िदल से ध�यवाद देता ह� ं। ये जो सारी उपलि�धया ंह�ई ह�, हर तरीके से 

ए�सीड�ट्स क� स�ंया कम ह�ई ह�, उ�ह�ने हमार ेएक िनवेदन पर गोरखपरु से हमसफर ए�स�ेस 

श�ु करवाया है, म� उ�ह� और अपनी सरकार को गोरखपरु और जौनपरु के सभी लोग� क� तरफ से 

िदल से ध�यवाद देता ह� ं।  

मेरी दो-तीन मांगे ह�, जो म� तुरतं रखना चाहता ह�ं । गोरखपरु से िद�ली तक वदें मातरम् �ेन 

चलाए जाने क� आव�यकता है । गोरखपरु से एक नई �ेन चल जाए, तो हर-हर महादवे हो जाए । 

गोरखपरु स ेदहेरादून के िलए स�ािहक �ेन, यह एक बड़ी िडमांड है, �य�िक इस व� गोरखपरु 

बह�त ही तर�क� क� तरफ है । गोरखपरु से म�ुबई के िलए एक गरीब रथ �ेन चल जाए, तो बह�त ही 

अ�छा होगा । ध�यवाद। 
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14.00 hrs 

�ी राजीव �ताप �डी (सारण): माननीय अ�य� महोदय, मेमू शेड के िलए ईसीआर ने एक 

��ताव भेजा है । उ�र िबहार म� मे�ो रले प�रयोजना क� �थापना के िलए जमीन का अभाव था । 

छपरा ि�थत सोनपरु के िनकट पहलेजा घाट म� रलेवे क� सरकारी जमीन है, वहा ँपर िनमा�ण के 

िलए भारत सरकार म� ��ताव आया ह�आ है ।  

 म� माननीय रले मं�ी जी से कहना चाह�ंगा िक ईसीआर के �ारा भेजे गए ��ताव को पूरा 

कर�। 

SHRI PRATHAP SIMHA (MYSORE): Hon. Speaker, Sir, I would like to thank 

the hon. Railway Minister, Piyush Goyal ji for sanctioning a satellite railway 

station for Mysuru.  But the State Government will give the land for free and 

bear 50 per cent of the cost only for construction of the new broad-gauge line 

and not for constructing a satellite railway station.  So, I would request the hon. 

Railway Minister to give the money for acquiring it. 

�ी कृ�णपालिसहं यादव (गुना): माननीय अ�य� महोदय, मेर ेलोक सभा �े� गनुा म� च�देरी एक 

�िस� नगरी है । वहा ँके िलए रलेवे लाइन क� मांग िपछले कई वष� से चली आ रही है । म� भी 

िपछले दो साल से इसक� मांग कर रहा ह� ँ। अगर च�देरी को लिलतपरु होते ह�ए िपपरई तक रलेवे 

लाइन से जोड़ िदया जाए, तो अित कृपा होगी। 

�ी दुलाल च�� गो�वामी (किटहार): माननीय अ�य� महोदय, किटहार रले िडिवज़न से 

किटहार-कुमेदपरु, किटहार से मकु�रया और किटहार से जोगबनी रले लाइन का दोहरीकरण िकया 

जाए। 
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डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): माननीय अ�य� महोदय, म� रले मं�ी जी से आ�ह करना 

चाह�ंगा िक मेर ेससंदीय �े� गोपालगजं के तहत थावे ज�ंशन पर वािशगं िपट बनाई जाए तािक वहा ँ

से िद�ली एव ंअ�य महानगर� के िलए �े�स चलाई जा सके। 

�ी अजु�न लाल मीणा (उदयपुर): माननीय अ�य� महोदय, उदयपरु स ेअहमदाबाद के �ॉडगेज़ 

का काम लगभग 80 परस�ट हो चकुा है । अहमदाबाद से डंूगरपरु तक का सीआरएस हो चकुा है, 

वहा ँपर नई रलेगाड़ी चलाई जाए । मेरा मं�ी महोदय से यह िनवेदन है। 

�ी राम कृपाल यादव (पाटिलपु�): माननीय अ�य� जी, म� एक सेके�ड म� अपनी बात समा� कर 

दूगंा। 

माननीय अ�य�: म� एक सेके�ड से �यादा समय आपको दूगंा भी नह�। 

�ी राम कृपाल यादव: म� उससे �यादा बोलूंगा ही नह�। 

माननीय अ�य�: आप उसस े�यादा बोल�ग,े तो भी म� समय नह� दूगंा। 

�ी राम कृपाल यादव : माननीय अ�य� जी, म� माननीय रले मं�ी जी से आ�ह क�ँगा िक वह 

चार सांसद� का इलाका है । िबहटा-औरगंाबाद रले लाइन आप कब तक बना पाएगंे । मेरा यही 

िनवेदन है। 

�ी गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा): माननीय अ�य� महोदय, म� माननीय रले मं�ी जी को बधाई देना 

चाहता ह� ँ। सन् 1934 ई�वी म� िमिथला दो भाग� म� था । लगभग 87 वष� बाद उ�ह�ने कोसी पर रले 

महासेत ुबनाकर िमिथलावािसय� को स�पा है । इसका िशला�यास ��ये अटल िबहारी वाजपेयी के 

�ारा िकया गया था । इसिलए म� माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाह�गंा िक उस सेत ु का 

नामकरण अटल सेत ुके नाम से िकया जाए ।  

 दरभंगा के िलए 10 आरओबी के काम प�िडंग पड़े ह�, उनका काम भी �ार�भ करवाया जाए ।  

�ी रामलुु पोथुग�ती (नगरकुरनूल): थ�क यू सर । तेलंगाना �टेट म� ग�ाल और माचेरला रलेवे 

लाइन के िलए िपछले 40 वष� से कोिशश क� जा रही है । म� रले मं�ी जी स े�र�वे�ट करता ह� ँिक 

वे इस रले लाइन को स��शन कर� । हमार ेए�रया म� अभी तक लोग� न ेरले नह� देखी है ।  
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�ी पशुपित नाथ िसहं (धनबाद): माननीय अ�य� महोदय, म� माननीय रले मं�ी जी को बधाई 

देता ह� ँिक उ�ह�ने रलेवे के �े� म� पूर ेदेश म� बह�मू�य प�रवत�न िकया है ।  

धनबाद रले मंडल ने देश म� सबसे अिधक लगभग 13 हजार करोड़ �पए कमाकर िदये ह� । 

वहा ँ�ेन सिुवधाओ ंम� तो विृ� ह�ई है, �टेशन का नवीकरण आिद सार ेकाम ह�ए ह�, लेिकन म� मं�ी 

जी से आ�ह क�ँगा िक समी�ा करके वहा ँके िलए �े�स क� मांग क� पूित� कर� ।  

�ी सुदश�न भगत (लोहरदगा): महोदय, लोहरदगा से पूवा� रलेवे लाइन के िलए माननीय मं�ी जी 

से आ�ह क�ंगा िक नई प�रयोजना को िलया जाए। 

�ी िवजय कुमार (गया): अ�य� जी, आपके �ारा माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह� ंिक 

गया, बोधगया, शेरघाटी होते ह�ए चतरा तक रलेवे लाइन को िबछाया जाए, �य�िक यह उ�वाद 

�भािवत �े� है। 

�ी िव�णु दयाल राम (पलामू): अ�य� जी, वष� 1940 से इस िवषय पर चचा� होती आ रही है 

लेिकन आज तक कोई कार�वाई नह� ह�ई है । बरवाडीह से िच�रमरी और अि�बकापरु होते ह�ए रले 

लाइन को िबछाना है । इससे रलेवे को भी फायदा है । सीआईएल और होम िमिन��ी से रलेवे पैसा 

ले सकता है । गया और शेरघाटी तक लाइन िबछानी है। 

�ीमती रजंीता कोली (भरतपुर): महोदय, फाटक स�ंया-219, वयाना म� 400 मीटर रा�ता है, 

जहा ंअडंरपास बनाया जा रहा है । वहा ं15 गांव जोड़े जाते ह�, यिद वह रा�ता खोल िदया जाए तो 

मेर े�े� के 15 गांव� को सिुवधा िमलेगी। 

डॉ. (�ो.) मह�े� मुजंपरा (सुर�े�नगर): मेर ेसूय�नगर नगर पािलका के ए�रया म� परुानी पटरी वाली 

मीटर गेज लाइन है, उस पर अित�मण हो गया है । उस अित�मण को हटाकर उस जमीन को 

नगरपािलका को द ेद�, तो हमारा रा�ता चौड़ा हो जाएगा और एक अित�र� रा�ता िमल जाएगा । 

इसके अलावा ए�रया के पाटरी ता�लकुा म� करीब 30 साल� से कोई पैस�जर �ेन नह� दी गई है । 

वहा ंतीन तीथ� �थान और एक इंिडयन स�चरुी आई है । वहा ंपैस�जर �ेन रगेलुर बेिसस पर चलाई 

जाए, तो काफ� लोग� को फायदा हो सकता है ।  
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माननीय अ�य�: सभी माननीय सद�य� को पया�� समय और पया�� अवसर द े िदया है । �या 

अभी भी कोई माननीय सद�य बोलना चाहता है? अब म� माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक  

आप सभी सद�य� के जवाब द ेदीिजए। 

…(�यवधान) 

�ी पीयूष गोयल : अ�य� महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । …(�यवधान) वा�तव म� आपने 

खदु इितहास रच िदया है, िजतना पािट� िसपेशन पहले भी और अभी भी म�बस� का ह�आ है, इससे 

मझेु काफ� जानका�रया ं िमली ह� । म� हर म�बर को �यि�गत प� के �ारा जवाब अव�य दूगंा । 

…(�यवधान) मझेु कई जवाब मुंहजबानी याद ह�, लेिकन मझेु लगता है िक समय का अभाव है, 

अगले िवषय पर िडबेट श�ु होनी है । …(�यवधान) सभी माननीय सद�य� और माननीय अ�य� 

जी, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । …(�यवधान) आप सबने िजस �कार िडमाडं फॉर �ांट क� इस 

िडबेट म� अपना योगदान िदया, पािट� िसपेट िकया, इसके िलए आप सबका तहेिदल से ध�यवाद । 

…(�यवधान) 

 म� अब आप सबस ेदर�वा�त करता ह� ंिक आप िडमांड फॉर �ांट्स क� वष� 2021-22 के 

िलए जो िमिन��ी ऑफ रेलवेज़ क� िडमांड नबंर – 84 है, उसे आप कृपया कर के अनमुोदन द�, 

उसे अ�ूव कर� । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: अब म� रले मं�ालय से सबंंिधत अनुदान क� मांग सभा के मतदान के िलए रखता 

ह�ं ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, �लीज़ आप बैठ जाइए। 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“िक अनदुान� क� मांग� क� सूची के �त�भ 2 म� रले मं�ालय से संबंिधत मांग स�ंया 84 के 

सामने दशा�ए गए मांग शीष� के सबंंध म� 31 माच�, 2022 को समा� होने वाल ेवष� म� सदंाय 
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के दौरान होने वाले खच� क� अदायगी करने हेत ुअनुदान� क� मांग� क� सूची के �त�भ 3 म� 

दशा�यी गयी राज�व लेखा तथा पूजंी लेखा सबंंधी रािशय� से अनिधक सबंंिधत रािशया ं

भारत क� सिंचत िनिध म� से रा��पित को दी जाए।ं” 

 

Demand for Grants for 2021-22 in respect of Ministry of Railways 
voted by the Lok Sabha 

_________________________________________________________ 
No. and Name of Demand              Amount of Demand for Grant submitted 
                                                          to the vote of the House 
______________________________________________________________ 
                 Revenue (Rs.)                Capital(Rs.) 
_____________________________________________________________ 

84   Ministry of Railways                 275986,65,00,000        304836,88,00,000 

 

 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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14.09 hrs 

UNION BUDGET(2021-22) – DEMANDS FOR GRANTS 
Ministry of Education 

 

माननीय अ�य�: अब िश�ा मं�ालय से सबंंिधत अनदुान क� मांग स�ंया 24 और 25 को चचा� 

तथा मतदान के िलए िलया जाएगा । सभा म� उपि�थत िजन माननीय सद�य� के िलए िश�ा 

मं�ालय से सबंंिधत अनदुान� क� मांग� पर कटौती ��ताव प�रचािलत िकए गए ह�, यिद वे अपने 

कटौती ��ताव ��ततु करना चाहते ह�, तो 15 िमनट के भीतर सभा पटल पर अपनी पिच�यां भेज 

द�, िजसम� उन कटौती ��ताव क� स�ंयाए ंिलखी ह�, िज�ह� वे ��ततु करना चाहते ह� । इस �कार 

��ततु क� गई कटौती ��ताव क� �म स�ंयाओ ंको दशा�ने वाली सूची कुछ समय प�ात ्सूचना 

पट पर �दिश�त क� जाएगी । यिद माननीय सद�य� को उस सूची म� कोई िवसगंित िमले, तो उसक� 

सूचना त�काल सभा पटल पर मौजूद अिधका�रय� को द ेद� ।  

��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक अनदुान� क� मांग� क� सूची के �त�भ 2 म� िश�ा मं�ालय से सबंंिधत मांग स�ंया 24 
और 25 के सामने दशा�ए गए मांग शीष� के सबंंध म� 31 माच�, 2022 को समा� होने वाले 
वष� म� सदंाय के दौरान होने वाल ेखच� क� अदायगी करने हेत ुअनदुान� क� मांग� क� सूची 
के �त�भ 3 म� दशा�यी गयी राज�व लेखा तथा पूंजी लेखा सबंंधी रािशय� से अनिधक 
सबंंिधत रािशया ंभारत क� सिंचत िनिध म� से रा��पित को दी जाए।ं” 

Demands for Grants for 2021-2022 in respect of Ministry of 
Education voted by the Lok Sabha 

 
No. and Name of Demand               Amount of Demand for Grant submitted 

                                to the vote of the House 

                                                          Revenue(Rs.)                  Capital(Rs.) 
24   Department of School Education      103673,66,00,000                       …. 
       and Literacy 
 
25 Department of Higher Education          65325,15,00,000                25,50,00,000 
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माननीय अ�य�: आइटम नबंर – 17, डॉ. शिश थ�र जी। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): I do want to thank 

very much the hon. Minister and congratulate him for rolling out the long 

overdue National Education Policy 2020, 34 years after its predecessor in 

1986. Naturally Sir, since that time, a lot has changed amongst the key 

domestic and global trends in the educational field. Our lack of an updated 

educational policy framework that took those developments into account had 

been an obstacle in our goal, a goal shared by all the parties here of 

developing a world class, yet affordable education system for all Indians.  And I 

must say that I want to thank particularly Dr. Pokhriyal because having been in 

that Ministry before his time, I have had the pleasure of meeting him, 

discussing in great detail at his own welcome the ideas and issues that we 

both share are moving forward with education. I was very pleased when the 

Minister responded very constructively, listened to these suggestions and  

included many of them in his policy document.  

 As I have said before and I will say again, my only regret is that this was 

not discussed sufficiently inside the Parliament. But I say this to say that the 

development of our education infrastructure is and must remain a major priority 

for our country, a bi-partisan priority for all parties and I am confident that even 

if we have disagreements on specific details, my experiences with our current 

Minister have illustrated that we can certainly constructively engage with each 

other in the common endeavour of developing a world class education 

ecosystem for our country.  
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14.11 hrs   (Shri P.V. Midhun Reddy in the Chair) 

 On that spirit of constructive deliberation, I would like to share few 

concerns that I have Mr. Chairman with the allocations in the Union Budget for 

the Ministry of Education which I am sorry to say threatens or seems to 

threaten to stifle the roll out of a truly amlbitious National Education Policy. At a 

time when the Ministry is seeking to roll out a serious and broad policy 

framework that would be the cornerstone of a sweeping change in our 

education system, it is indispensable that there be adequate budgetary 

allocations to facilitate the smooth implementation of policy.   

 Minister Saab, you will remember that we met soon after you had 

announced the policy and I had said I only hope you will get the funding for this 

from the Finance Ministry.  You assured me it had all been cleared in the 

Cabinet but the reality today unfortunately is that the budget has been 

characterised by a rather bizarre series of cuts to the overall budget of the 

Ministry of Education. Instead of allocations commensurate with the soaring 

ambitions of the National Education Policy, we have a shocking but evident 

disconnect between the targets outlined in the NEP and the financial support 

being offered by the hon. Finance Minister.  Any hope for positive 

developments in our primary and higher education ecosystem has been 

effectively handicapped by the Budget allocation  which rather than working 

towards raising the Budget for education to six per cent of GDP has actually 

slashed the overall financial support to the Ministry, perhaps the same six per 
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cent.  As a result, instead of a dedicated effort to prioritize the needs of those 

young people who will go on to be the future of our country, the allocations to 

the Ministry only constitute 2.67 per cent of the Government’s estimated 

expenditure for the financial year and only 3.2 per cent of our nation’s GDP.  

The bulk of the cuts have been borne by the Department of School Education 

whose budget has fallen from Rs. 59,845 crore to Rs. 54,873 crore, a           

Rs. 5,000 crore cut at a time when a number of reports have highlighted the 

crisis of students dropping out of the school system after being unable to make 

the switch to online classes.  Given the challenges of recovering the academic 

calender from the time lost during the pandemic, the necessities of equipping 

our teachers to handle the digital classroom, this is the time we need more 

money for school education, not less.   

 Despite the NEP framework rightly recognizing the invaluable 

contributions of the Samagra Siksha Abhiyan in developing an equitable 

primary education eco-system and affording access to the most vulnerable of 

Indian students, what we are seeing, sadly, is that the allocations have 

betrayed these expectations. Not only has the funding for the National 

Education Mission fallen by 2 per cent annually since 2019, but the Samagra 

Siksha Abhiyan, which includes the old Sarva Siksha Abhiyan, Rashtriya 

Madhyamik Siksha Abhiyan and the crucial Teacher Education, has faced the 

largest set of cuts in this year’s allocation. The merger of these three schemes 

into one was done with the aim of developing a holistic approach to school 
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education, but severely cutting the funding is the clearest message this 

Government can send about the approach it wishes to take.  

 Now, the hon. Finance Minister announced a 100 new Sainik Schools in 

partnership with NGOs, private schools and States and so on, on paper. It is a 

welcome development. But a recent document issued by the Navodaya 

Vidyalaya Samiti, that has since been withdrawn, suggests that it may simply 

be an excuse to re-baptise some existing Jawahar Navodaya Vidyalayas as 

Sainik Schools. To make matters worse, there is neither any information about 

funding for these schools in the Budget, nor did the Finance Minister take 

cognizance of the severe financial distress faced by the existing Sainik 

Schools. There are multiple Sainik Schools in the country that are already not 

receiving adequate funding from the Ministry of Defence, including one in 

Kazhakootam in my constituency which has produced many a General. These 

are on the verge of closure. These Sainik Schools are producing Army cadets 

and officers that the entire country should be proud of and yet they have been 

left with poor infrastructure, rotting away in some instances. The burden on the 

parents to meet the cost of these Sainik Schools is increasing unsustainably. 

You would forgive me, hon. Chairperson, Sir, if I challenge this Government to 

fulfil this announcement by providing adequate funding to rescue the existing 

Sainik Schools that are in distress and then to establish even just 10 new 

Sainik Schools, not the 100 you have promised, without re-naming any of the 

Navodaya Vidyalayas which are doing their own work properly.  
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Hon. Chairperson, Sir, we have to face the reality. For the Finance 

Ministry, the numbers suggest that education is not a priority for this 

Government, nor is a systematic cut to the Ministry of Education a new story. 

Just last year, the Standing Committee on Human Resource Development had 

highlighted that the allocations for the Department of School Education was 28 

per cent less than what the hon. Minister had asked for. They did not give him 

that 28 per cent. Similarly, the Committee had noted that the Samagra Siksha 

Scheme had not been backed by the funding that the Ministry had outlined, but 

rather than addressing this deficiency in funding, the Government has, once 

again, slashed the allocation this year by Rs. 7000 crore compared to the 

same figures for the Budget Estimate of 2020. These cuts, Mr. Minister, are of 

serious concern to us since it puts the fate of the laudable targets that you 

have announced for the NEP in jeopardy.  

The aspirational quality of the Minister’s document will mean little if its 

aspirations are not matched with funding for implementation. Already, there are 

targets that, many of us have pointed out, may not be realistic. But with these 

Budget allocations, they definitely look beyond possibility, let alone plausibility. 

For instance, the NEP sets out a target of achieving a Gross Enrolment Ratio 

(GER) of 50 per cent in higher education by 2035, 14 years from now. We 

must question how realistic this is given that the current GER is 26.3 per cent 

in 2018-19 and if you look back to previous 8 years, in 2010-11 when we were 

in Government, the ratio was at 19.4 per cent. So, it has increased only 6 per 

cent in eight years. How are you going to double it in the next 14 years? I do 



16.03.2021                                                                                                              835 

 
not understand. In fact, the GER for male Indians has actually stagnated in 

2018-19. The UGC has set a target of 30 per cent by 2020-21. Mantri Saab 

can tell us, have we come anywhere close to it? No. The fact is that it is 

unlikely to be met in the immediate future. To double the current GER by 2035 

in the face of such cuts seems to me to be a completely unattainable dream.  

Similarly, the hon. Prime Minister eloquently argued that under the new 

Policy, a child can pursue music and mathematics  together at the same time. 

That is very good. Will the Government also help both the teachers and the 

parents to understand who will bear the extra financial burden that these 

wonderfully expensive pursuits will bring with them?  

Will every school be equipped with the necessary music equipment, 

music teachers, faculty arrangements and primary set-up?  If so, where is the 

money for all this in the present Budget?   भाषण म� तो एक चीज कह सकते ह�, लेिकन 

पैसे कहा ँह�? यही मेरा �� है ।  

 Mr. Chairman, enrolment is only half the battle.  Equally important is the 

challenge of student retention.  It is a challenge that this Budget has made only 

more difficult for this Ministry.  Key schemes like the National Programme of 

Mid-Day Meals in schools (which, despite the closure of schools spent much 

more money than was budgeted during the pandemic year) are now, when the 

schools are reopening, actually facing budget cuts.  This year, when we expect 

that the children will be returning to schools and mid-day meals are an 

important part of their day at school, again the budgeted amount is less than 

what was spent last year. It is Rs. 11,500 crore as compared to RE of 
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Rs.12,900 crore for last year.  Surely, to get some children to return to schools 

and stay there and ensure that they are not lost from our education system all 

altogether, these systems require bigger allocations.   

 Similarly, scholarships are the only means for economically 

disadvantaged students to attend classes.  They have been affected as well.  

No wonder that the glaring lack of inclusivity that has been exposed by the 

pandemic with respect to education and access to education will only get 

accentuated with the reduction in the allocations to scholarship schemes of the 

Government.  The National Means-cum-Merit Scholarship Scheme is designed 

for deserving students who do not have the financial means to complete their 

education.  It is a fundamental principle of the Ministry’s NEP and it has seen a 

reduction of three per cent in its allocation. The National Scheme for Incentive 

to Girl Child for Secondary Education is a very important scheme.  It has seen 

a budget slash from Rs. 110 crore last year to Rs. 1 crore this year.  This is a 

scheme which focuses on young girls hailing from SC and ST communities 

and  individuals hailing from families that are most vulnerable to dropping out 

of secondary school and in a year in which many girl children would have had 

to take up domestic chores because they are stuck at home, thanks to the 

pandemic lock down, or activities away from their education, the Government 

in its wisdom has decided to almost completely eliminate the budget for this 

National Scheme for Incentive for Girl Children.  I think, the Minister will have 

to explain to the Finance Minister as to what the problem is with this kind of 

approach.   
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 These vulnerable communities have also, in many cases, been the 

primary victims of the serious digital divide that has been exposed by the 

pandemic. As classes shifted online, not only were our teachers (overworked 

and underpaid as they are), ill-equipped to handle such a significant change, 

but our experience only demonstrated that online learning in its current form is 

exclusionary and discriminatory.  It should be a matter of great shame for all of 

us that even in my own State of Kerala which is supposed to be an education 

beacon for the country, we had incidents like that of the death of the school 

topper, a class X student who hailed from a Dalit family in dire economic 

conditions.  When classes shifted online, her father was a daily wage earner 

and he had no wages coming in during the pandemic and the lock down, they 

were unable to give her a smart phone to follow online classes.  The State 

Government having realised this, started showing some of the online classes 

on television but the family did not have that facility as the one which was 

available to them was broken and they could not afford to repair it. This girl, in 

her grief at missing her classes and not being able to keep up with her better- 

off classmates took her own life.  She was a class topper.  Similarly, many of 

you might have read in the newspapers about the Mathematics student from 

LSR College in this city of Delhi who was academically brilliant and a recipient 

of a Government scholarship but ultimately chose to take her life apparently on 

the grounds that she did not have the resources to buy a laptop.  The 

scholarship payments were delayed by the Government and she felt that she 

did not want to be a financial burden to the family.   
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  These are crucial issues and I am sure that the Finance Ministry ought 

to be listening to these very important concerns.  

 Sir, when I tell the stories,  these two young women were not just bright 

sparks in their own right but in many ways, they represent the future of our 

country.  The future, in their cases, was destroyed by our inability to provide 

sufficient safeguards against the disturbances caused by online classes.    

 We need to, both in the National Education Policy and in any other 

schemes that the Government rolls out, do better to rise to the challenge of this 

digital divide. A recent survey of 10,000 students across 400 cities found that 

only 17 per cent had access to laptops and 4 per cent had access to smart 

tablets. Another reputable report has also highlighted stark infrastructural 

challenges within Government schools. Only 28 per cent of Government 

schools have computers. Only 12 per cent even have an internet connection. 

Last-mile connectivity is practically non-existent in many of our rural schools.  

 Now, the shortcomings of our online education and especially the 

struggles of those who have not been able to gain proper access to it, have 

been put into sharp focus during this on-going pandemic. The reputable 

organisation, Oxfam did a study across five Indian States, surveying over 

1,000 parents and nearly 500 teachers and it shows that over 80 per cent of 

the respondents felt that digital schooling had failed during the lockdown. I am 

not arguing that this is a uniquely Indian problem. The UN has pointed out that 

some estimated 24 million school-going children are likely to drop out on 
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account of this problem worldwide. But we have to address this challenge. We 

are now supposed to be reforming and reviving education.  

 I must say that the very definition of education in India must include 

digital literacy now, if our children are to gain essential access to contemporary 

sources of knowledge. There is a need to digitalize classrooms through the 

introduction of a national computer curriculum in all languages that allows 

children in primary schools to achieve a basic understanding of how to operate 

a computer.  What was a pen and paper to our generation, is now a keyboard 

and a mouse and the fact is that children have to learn them if they have to 

survive in today’s world.  

 This would require the Government to allocate the necessary funds to 

ensure that computers are available and the teachers are trained. With the 

existing barriers and dividers of class, caste, gender etc., it is likely that the 

current push towards online education will actually divide our society more, Mr. 

Minister, unless we can find money for them. If we want to make it a tool for 

progress, we have to find funding.  

 It was really disappointing to note that there was no mention in the hon. 

Finance Minister’s speech of any attempt to address the challenges of online 

education and digital divide, no provisions to compensate for education lost 

during the pandemic, not even a roadmap for those who have been separated 

from the fold because of these barriers within our system. I am really hoping 

that my friend, the hon. Minister for Education will address these when he 

replies to us today.  
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 I do want to say that it is not just our young students who are 

disadvantaged. The burden of transitioning from a physical classroom to a 

virtual space has been equally shared by our teachers as well. We certainly 

welcome the increased allocations under the head of teacher training. But 

even then this is only Rs.250 crore or 0.5 per cent of the total budget of school 

education. So, out of school education, 0.5 per cent is the only increase given 

to teacher training. Surely the hon. Minister will agree that this is simply not 

sufficient to ensure that our teachers are well equipped to handle the 

classroom.  

 Just last year, the Standing Committee had highlighted in its report that 

an estimated 23 per cent of teacher posts under the Samagra Shiksha Abhiyan 

were lying vacant. The situation is likely to have worsened following the 

pandemic. But despite the NEP identifying teacher training as a critical 

component of our education ecosystem, there are few concrete steps to 

address the various challenges faced by our teachers in this budget.  

 The fact is that we do not have enough professors, researchers, 

scientific scholars in our university system. It is not confined to our school 

education alone. If our students are ill-served, our university teachers are also 

no less. We do not make it attractive enough for others to join their ranks. 

Many qualified teachers are already leaving university jobs to join the remedial 

institutes set up by private companies where conditions and rewards are much 

better.  
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 As salaries for our college professors have failed to keep up with other 

professions and given the over-bureaucratisation of our universities, as 

recently as September last year, over 6,210 teaching posts across 42 Central 

universities were lying vacant. Centre-State coordination only further adds to 

the challenge.  

 In my own State of Kerala, a large number of Assistant Professors in the 

State had written to me highlighting that despite the UGC stipulating advance 

increments for those of them who are M.Phil. and Ph.D. holders, the State 

Government has withheld these increments and alleged that our professors 

are not entitled to them, despite neighbouring States implementing these 

provisions. 

HON. CHAIRPERSON: Shashi Tharoorji, please conclude quickly as there are 

three more speakers from your party. 

DR. SHASHI THAROOR : I was told I have 25 minutes. I have only taken 

about 10 or 12 minutes now. 

HON. CHAIRPERSON: The total time allotted for the Congress Party is 25 

minutes and you have already taken almost 20 minutes now. There are three 

more speakers from your party. 

DR. SHASHI THAROOR : Please give me a few minutes more. I am only half 

way through the points I want to make. I will make a few more points and try to 

finish soon. 
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 Sir, I just want to stress the fact that the financial security of these 

Assistant Professors has been hijacked because the UGC gave a 

recommendation and the State Government did not implement it. It suggests 

that the Central Government could, perhaps, issue some clear directive to the 

States. 

 Now, let me quickly come to the other key points before concluding. One 

is that our higher education system – I am repeating my view here, the Minister 

knows it – is over-regulated and under-governed. It is really disquieting to see 

our regulatory institutions restraining academic advancement instead of 

promoting it. They need to move beyond regulation of process, size and 

numbers to a results-based system where the emphasis is on learning 

outcomes and not on how many class rooms are there, what is the size of the 

class rooms, how many teachers are there which is what the regulators seem 

to be doing. In this context, it is disappointing to note that the allocations for the 

Department of Higher Education have fallen by roughly Rs. 1,000 crore, to Rs. 

38,350 crore this year, including significant cuts for schemes like the Higher 

Education Funding Agency, whose allocations have fallen from Rs. 2,000 crore 

to Rs. One crore. There is some magic about this Rs. One crore that the 

Government likes to reduce everything to. This is the scheme introduced by 

the late Arun Jaitley in 2016 and it was designed to allow our institutes to 

borrow capital from the market and in his absence, I must say that I really fear  

greater governmental control over our institutes. This is all the more a problem 
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since RUSA, established in my time at the Ministry as a device to fund State 

Universities, has been starved of funds for a sixth successive year. 

 I had previously raised the issue of over-centralisation during my 

discussions with the hon. Minister and I want to stress that the prominence 

given to the National Testing Agency, the National Higher Education 

Regulatory Authority and a Board of Governors to run institutions of higher 

education are examples of this tendency. The danger that we should watch out 

for is  the tendency to go against your stated goals of greater flexibility and 

actually instead create one mode of top-down regulation. We must be very 

careful to avoid high levels of interference that would only compromise 

institutional autonomy. 

Sir, it should be said, whether it is at JNU or Jamia Millia or Aligarh or 

HCU or several others, in the last few years our campuses have no longer 

remained as inclusive spaces that safeguard freedom of expression and 

individual liberties. Instead, there has been a systematic effort to alter the 

character of our colleges and universities through the imposition of one 

singular and dominating ideology. That is not just an assault on the soul of a 

free, diverse and inclusive India, but, I think, it will deprive our young people of 

the opportunity to access spaces where the social barriers of class and caste 

are left behind, where they can lead an empowered life, where narrow-minded 

identities are replaced by a willingness to embrace differences and cherish the 

diversity of thought and belief. This is ultimately the real training ground for our 

next generation of leaders. So, let us pay attention to giving them that freedom. 
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But to ensure that, we have to ensure affordability of university education and 

accessibility and that is where, some of the over-emphasis on private 

resources for education raise worries because we need to be able to continue 

giving very accessible and affordable education in the public sector for 

universities to be able to embrace the poorest and the marginalised sections of 

our society. 

I applaud the desire of the Minister to develop world class universities in 

India and I support him in wanting to have campuses of eminent foreign 

universities here. But that should not be at the expense of funding your existing 

Central Universities. Their grants have declined by roughly Rs. 1,000 crore 

when compared to the RE of the previous year. Similarly, despite warning 

signs and the pandemic, the allocations for research and innovation have 

actually fallen from already paltry levels of Rs. 307 crore in the previous 

Budget Estimates to Rs. 237 crore in the current financial year. That is a 25 

per cent cut making us the only country to chart such a course of action on 

research after the events of last year. 

Let me just say, I appreciate the hard work that the Minister has put in to 

reforming the education system.  These underwhelming allocations actually let 

him down badly. His own Government has let him down. Minister Saheb, 

please ensure that we discuss the NEP in Parliament, at some point and the 

Temple of Democracy should not be reduced to a noticeboard or just a budget 

counting exercise. But I do want to say that since our higher education has 

been so process-oriented and outcome-deficient, we need to really make an 
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effort to ensure that your Ministry’s requirements are properly funded.  You had 

submitted a requirement of Rs. 10.37 lakh crore for the five-year period – 

2021-26 – before the 15th Finance Commission, and that is about Rs. 2 lakh 

crore a year.  You have received less than half of that in the current Budget. 

So, if you are going to get half of what you believe, you need, how will you do 

your job properly? 

 So, I will try and end here.  There is a lot more I wanted to say, but Mr. 

Chairman, you have asked me to conclude. I would say that  over reliance and 

Anganwadis in school education is rather unwise. But I will end specifically with 

one particular point, which is that the Education Ministry needs more resources 

than are provided for in the Demands for Grants before us. 

 माननीय मं�ी जी, आपने अपना काम तो कर िदया, लेिकन िव� मं�ालय ने आपको िजतने 

पैसे िदए ह�, इनसे आपक� �वािहश� सपने ही रह�गी। 

 Jai Hind. Thank you. 
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TEXT OF CUT MOTIONS 

 

�ी रवनीत िसहं (लुिधयाना):  मै ��ताव करता ह� ँिक: 

 

(TOKEN) 

 

िक उ�च िश�ा िवभाग शीष� के अ�तग�त मागं (पृ� 87) म� 100 �पये कम िकये 

जाए।ँ 

 

 “लिुधयाना म� एक �नातको�र िचिक�सा िश�ा और अनसुधंान स�ंथान �थािपत 

िकये जाने क� आव�यकता।”    (6) 

 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर):  मै ��ताव करता ह� ँिक: 

 

(TOKEN) 

 

िक �कूल िश�ा और सा�रता िवभाग शीष� के अ�तग�त मागं (पृ� 82) म� 100 

�पये कम िकये जाए।ँ 

 

 “राज�थान के नागौर िजले के िखनवासर मेड़ता िसटी, परबतसर और डीडवाना म� 

नये के��ीय िव�ालय� को शी� मंजूरी िदये जाने क� आव�यकता।”    (8) 
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 “के��ीय िव�ालय� म� �वेश के िलए एमपी कोटा को 10 से 50 छा�� तक बढ़ाए 

जाने क� आव�यकता है।”  (9) 

 

 “नागौर िजले म� एक और नवोदय िव�ालय क� खोले जाने क� आव�यकता।”  

(10) 

 

(TOKEN) 

िक उ�च िश�ा िवभाग शीष� के अ�तग�त मागं (पृ� 87)  म� 100 �पये कम 

िकये जाए।ँ 

         

 “यूजीसी के मानक� का पालन न िकए जाने के िलए राज�थान के जयपरु और 

जोधपरु म� सचंािलत िकए जा रहे िनजी िव�िव�ालय� के िव�� जांच और 

कार�वाई िकये जाने क� आव�यकता।”(13) 

 

 “राज�थान के िनजी उ�च िश�ा स�ंथान� �ारा यूजीसी के मानक� का अनपुालन 

सिुनि�त िकए जाने क� आव�यकता है।”(14) 

 

 “राज�थान के िनजी इंजीिनय�रगं कॉलेज� म� एआईसीटीई के मानक� के अनसुार 

अ�छी गणुव�ा वाली �योगशाला और फैक�टी सिुनि�त िकये जाने क� 

आव�यकता है।”(15) 
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM):  I beg to move: 

 

(TOKEN)  

THAT THE DEMAND UNDER THE HEAD DEPARTMENT OF 

SCHOOL EDUCATION AND LITERACY (PAGE 82)BE 

REDUCED BY RS. 100.               

 

 “Need to extend financial support to increase access to digital 

education and strengthen internet infrastructure so that tragic 

incidents such as the one involving the death of two Dalit girl 

students in Kerala can be averted.” (11) 

 

 “Need to augment allocation for Department of School Education 

whose budget witnessed about a Rs. 5,000 crore cut at a time 

when school drop-out rates have increased significantly.” (12) 

 

(TOKEN) 

THAT THE DEMAND UNDER THE HEAD DEPARTMENT OF 

HIGHER EDUCATION (PAGE 87)BE REDUCED BY RS. 100.   

 

 “Need to enhance budgetary allocation for the National Education 
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Policy to ensure a better implementation of its objectives.” (16) 

 

डॉ. सजंय जायसवाल (पि�म च�पारण): माननीय सभापित महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद िक 

आपने मझेु िश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन अनदुान� क� मांग� के समथ�न म� बोलने का मौका िदया । 

अभी म� अपने यू.पी.ए. के िम� को सनु रहा था । उ�ह�ने अ�ेँजी तो बह�त अ�छी बोली, पर अगर वे 

िवषय पर भी अ�छा बोलते तो मझेु बह�त अ�छा लगता । वे �वय ंमं�ी रहे ह� और उ�ह�ने एक बार 

भी   यह नह� बताया िक यू.पी.ए. के समय म� िकतने पैसे िदए गए और आज िकतने पैसे िदए जाते 

ह� । वे हर बात म� इसक� तलुना कर रहे थे िक वष� 2019 म� िकतने पैसे िदए गए थे और अभी �या 

है, वष� 2016 म� अ�ण जेटली जी ने �या िकया था और वे �या कर रहे ह� ।  

 दूसरी बात िक उ�ह�न ेहम� चैल�ज िकया िक आप 100 के बदले 10 सैिनक �कूल खलुवा 

कर िदखा दीिजए । म� माननीय शिश थ�र जी से कहना चाह�ंगा िक कृपया एक बार बजट को �यान 

से पढ़� । हमार ेजो सैिनक �कूल ह�, उ�ह� खोलने का काम माननीय िश�ा मं�ी का नह� होता है, यह 

काम र�ा मं�ालय का होता है । आप िकस �ान से िश�ा मं�ालय को यह समझा रहे ह�? How 

can the Education Minister open a Sainik School?  This work is for the Defence 

Ministry and not for the Education Ministry …(Interruptions) 

म� कह�गंा िक अगर आप अ�ँेजी के साथ-साथ कुछ यह सब �ान भी हम� देते तो हम� बह�त 

अ�छा लगता �य�िक आपक� अ�ेँजी और �ान, दोन� के हम लोग कायल रहे ह�।…(�यवधान) 

डॉ. शिश थ�र : केवल नाम बदलने से सैिनक �कूल का काम �या उस िमिन��ी का नह� 

होगा?…(�यवधान) 

डॉ. सजंय जायसवाल: िब�कुल नह� । सैिनक �कूल का काम िडफ� स िमिन��ी का 

है।…(�यवधान) and you are asking the Education Minister  to open the Sainik 

Schools …(Interruptions) सभापित महोदय, 12 माच� को आज़ादी के 75व� वष� क� शु�आत 

माननीय �धान मं�ी जी ने दांडी माच� को �लैग िदखाकर िकया और आज़ादी का 75वां वष� देश के 
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िलए एक बह�त ही मह�वपूण� �थान रखता है । हम 15 अग�त, 2022 को नए ससंद भवन म� िमलने 

जा रहे ह� । एक ल�य रखा गया है िक वष� 2047 म� जब आज़ादी का एक सौवां वष� होगा, तब भारत 

का िव� ग�ु बनने का जो �वाब है, उसे हम हक�कत म� कैसे पूरा कर सकत ेह�? यह जो िश�ा का 

बजट िदया गया है, जो नई िश�ा नीित आई है, यह उसी वष� 2047 म� िव� ग�ु बनान ेक� तरफ 

एक बह�त ही बड़ा कदम है । हम सबने जो िवगत छ: वष� म� काम िकया है, वह आज़ादी के 67 वष� 

के बाद भी का�ेँस और यूपीए क� सरकार ने नह� िकया । उ�ह�ने कभी यह नह� बताया िक उ�ह�ने 

िकतने गरीब� को िबजली दी, िकतने गरीब� का ए�पावरम�ट िकया, िकतने गरीब� के घर बनवाए, 

िकतने गरीब� को शौचालय िदए और आज िश�ा पॉिलसी पर आप पूछ रहे ह�? जो परुानी िश�ा 

चली आ रही थी, उसम� आपन े�या प�रवत�न िकया? अगर आपने वष� 1986 म� एकमा� प�रवत�न 

करने का काम िकया तो जो हमारी अपनी स�ंकृत भाषा थी, हमारी िह�दी भाषा के जो िव�ान थे, 

जैसे �ेमच�द को, रामधारी िसंह िदनकर को, िज�ह� हम पढ़त ेथे, उ�ह� कह� न कह� आप लोग� ने 

पीछे छोड़ने का काम िकया है । भारत को अगर िव� ग�ु बनना है तो भारत को अपने सािह�य से, 

अपने �ान से, अपने लेखक� और किवय� के �ान से और अपनी भाषा से ही आगे बढ़ सकता है। 

इसके िलए जो �यास माननीय िश�ा मं�ी ने िकया है, उसके िलए म� उ�ह� बह�त-बह�त 

साधवुाद और बधाई देता ह� ँ। अभी हमार ेयूपीए के िम� नह� है । वह यह बताने म� भूल गए िक हमने 

व�ड� �लास इं�टीट्यूशंस के िलए 176 �ितशत इस बजट म� बढ़ाया है । हम िजस ‘�सा’ के िलए 

बात कर रहे थे, वह हमने 53 परस�ट बढ़ाया है । िवगत पाचँ वष� म� इसे हमने दस गनुा िकया है । 

उ�ह�ने बोला िक ‘�सा’ उनके समय म� श�ु ह�आ, लेिकन यह नह� बताया िक उनके समय िकतना 

आबंटन था और आज हम िकतना आबंटन कर रहे ह� । अगर वह भी �ान हम� देते तो बह�त अ�छा 

रहता। 

 उसी तरह से िडिजटल ई-लिन�ग का िवषय है । इसके िलए हमने 20 �ितशत बजट बढ़ाया 

है । हम वही कह रहे ह� िक हमने हर �े� म� पैसे �यादा िदए ह� और यहा ँपर उलटा कहा जा रहा है । 

उसी तरह से के�� सरकार के िविभ�न शोध स�ंथाओ ंके िलए और कॉलेज� के बीच म� जो एक 
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अ��ेला बॉडी बनाने का िनण�य ह�आ है, ये सार ेभारत क� िश�ा नीित को एक नए �तर पर ले जाने 

के िलए ह� । इस बजट म� सवा�िधक �यान अगर िदया गया है तो हमार ेकरोड़� यवुाओ ंके अनशुासन, 

िज�ासा, रचना�मकता और उनके िवकास के �ित समिप�त यह पूरा का पूरा बजट है ।  

 अब शोध एव ंअनसुधंान स�ंथान� का सारा आबंटन िश�ा बजट से न होकर नेशनल �रसच� 

फाउ�डेशन के �ारा होगा । यह एक इतना बड़ा िडसीजन है, जो िक भारत म� �रसच� के िलए पेट�ट 

को आगे बढ़ाने का काम करगेा । यह पहली बार है िक वष� 2019-20 म� िजसक� बात कर रहे थे, 

हम 1 से 10 म� पेट�ट के रिज��ेशन म� आ पाए ह� । कभी भी भारत पेट�ट म� सबस ेपीछे हो जाया 

करता था । अब हमने उस पर आगे बढ़ना श�ु कर िदया है । इस वष� भी 10,000 करोड़ �पये का 

आवंटन यह बताता है िक भारत सरकार अपने अनसुधंान और �रसच� के �ित िकतनी गंभीर है ।  

म� माननीय िश�ा मं�ी को बधाई दूगंा िक नई िश�ा नीित म� उ�ह�ने 5+3+3+4 क� जो 

योजना बनाई है, वह बह�त ही दूरगामी और अ�छे प�रणाम देने वाली है । पहले राइट टू एजूकेशन 6 

से 14 वष� का होता था, अब यह 3 से 18 वष� का हो गया है । यह एक बह�त बड़ा च�ज है । म� एक 

�ोफेशनली डॉ�टर ह� ँ। हम लोग अ�छी तरह से इस बात को जानते ह� िक िकसी मानव के पहले 

छह साल तक 85 परस�ट कॉ�नेिटव डेवलपम�ट होता है । उस छह वष� के बाद अगर आप �ाथिमक 

िश�ा श�ु क�िजएगा तो आप एक बह�त बड़ा अवसर लूज कर जाते ह� । यह पूर े मेिडकल साइंस 

सिहत सब जगह स े�ूफ िकया जा चकुा है । म� माननीय िश�ा मं�ी को बधाई देता ह� ँ िक इस नई 

िश�ा नीित म� उ�ह�ने 3 वष� से ही ब�च� क� िश�ा श�ु क� है । वह पूरी क� पूरी िश�ा नॉन-फॉम�ल 

ढंग से अपनी मातभृाषा म� करनी होगी । यही ब�चे को आगे भिव�य के िलए स�सेसफुल करगेा । 

अपनी मातभृाषा म� अगर नॉन-फॉम�ल �ान िमलता है तभी वह ब�चा �यादा सीख सकता है । वह 

घर पर जाएगा, घर पर सीखेगा िक िचिड़या उड़ रही है और �कूल म� जाकर सीखेगा िक bird is 

flying. उस बेचार ेको न बड� समझ म� आ रहा है, न �लाइंग समझ म� आ रहा है, लेिकन उसे �ी-

�कूल म� रटाया जा रहा है । उसक� जो कॉ�नेिटव डेवलपम�ट क� �मता है, वह कह� न कह� पूरी क� 

पूरी �क जाती है । इसिलए िजस मातभृाषा म� ब�चे घर म� बात करते ह�, उसी मातभृाषा म� फॉम�ल 
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एजकेुशन कराना ब�चे के डेवलपम�टल माइल�टोन के िलए बह�त बड़ा कदम है । इसके िलए म� 

माननीय िश�ा मं�ी को बह�त-बह�त बधाई देता ह�।ँ 

 उसी तरह से �व�थ शरीर म� �व�थ िदमाग का भी वास होता है । जो पोषण अिभयान 

भारत सरकार ने श�ु िकया है, उसके तहत जो अ�छे काय� कर रहे ह�, ब�च� को खाना देने क� 

बात हो रही है । इतना ही नह�, अब तो हम आगे बढ़कर िमड डे मील के बाद �ेकफा�ट क� बात 

करने लगे ह� । य ेसब बताता ह ै िक जब ब�चा हे�दी नह� रहेगा तो हम बह�त सार े डेवलपम�टल 

माइल�टोन िमस कर जाते ह� । इसिलए म� भारत सरकार और माननीय �धानमं�ी �ी नर�े� भाई 

मोदी जी को इस चीज के िलए बधाई दूगँा िक िश�ा, पोषण, �वा��य इन सभी के िलए एक साथ 

सम� �प से सोचने का काय� िकया गया । पहले ये सब अलग-अलग साइलोज म� होता था । इन 

सब का एक साथ �यान रखना एक बह�त ही बड़ा कदम है। 

 अभी बात कर रहे थे िक बह�त सारी िद�कत� ह�ई ह�, एडिमशन कम ह�आ है । माननीय 

सद�य भूल गए िक वष� 2020-21 आरटीई के अंतग�त 43 लाख 72 हजार ब�च� का नामांकन 

ह�आ है। 

यह उनके समय म� 18 लाख भी नह� था । नई िश�ा नीित पर भारत सरकार ने जो �यान 

िदया है, यह उसी का नतीजा ह ै। िश�ा को बदहाल करने का काम अगर िकसी न ेिकया, तो यूपीए 

सरकार ने िकया । वष� 2009 म� अचानक एक िनयम आ गया - नो िडट�शन पॉिलसी, हम िकसी 

ब�चे को फेल नह� होने द�गे । ब�चा पढ़े-िलखे, जाने-नह� जाने, कोई मतलब नह� है । हम उसको 

फेल नह� कर�गे । हम कहने को िदखा सक�  िक ब�चा 8व� पास कर गया, 10व� पास कर गया । यह 

�य� ह�आ था? यह और उससे मजेदार बात है । एक �ो�ाम ऑफ इंटरनेशनल �टूड�ट्स असेसम�ट 

वष� 2009 म� ह�आ था । वह 73 देश� के बीच म�, ओईसीडी कं�ीज़ के बीच म� ह�आ था । उसम� 

भारत क� पोजीशन वष� 2009 म� 73 म� से 72व� थी । यूपीए सरकार के िलए सबसे अ�छा 

सो�यूशन था िक यह परी�ा ही बदं कर दो । जब परी�ा ही नह� होगी, तो हमारी हक�कत के बार ेम� 

पता नह� चलेगा । सच से भागने का काम हमेशा यूपीए सरकार ने िकया । उ�ह�ने जरा सा भी इस 
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बात को नह� सोचा िक अगर व�ड� क� टॉप म�टीनेशनल कंपनीज़ म� देिखए तो हर जगह इंिडयन 

�टूड�ट्स टॉप पो�ट िलए ह�ए ह� । व�ड� के िकसी हॉि�पटल म� जाइए, अमे�रका का सज�न जनरल 

इंिडयन है । यह सब होने के बावजूद हम �य� 73 म� 72व� पोजीशन पर आए, इसक� कोई िचंता 

नह� क� गई । इसका सबस ेबड़ा कारण था िक हम एजकेुशन को रटने का मा�यम, परी�ा का 

मा�यम बनाकर रखे थे । हमने कभी यह िचंता नह� क� िक ब�चे को कह� िक तमु सोचो िक इसका 

सो�यूशन �या होगा? इसीिलए हम लोग� ने पीसा म� इतना खराब परफॉम� िकया । अपनी गलती से 

सीखकर आगे बढ़ने के बजाय सीधा कह िदया गया िक हम ए�जाम ही नह� ल�गे ।  

 म� माननीय मं�ी जी को बह�त-बह�त बधाई दूगंा िक वष� 2021 म� पीसा म� इस बार भारत 

पािट� िसपेट कर रहा है । जो नई िश�ा नीित बनी है, वह ब�च� के िलए �ेन टीजर के �प म� �ी-

�ाइमरी लेवल से काम करगेा और ब�च� को आगे बढ़ाने म� यह बह�त ही बिढ़या कदम होगा । इसी 

तरह से इस नई िश�ा नीित म� सा�ािहक असेसम�ट है । इतना ही नह�, िश�क� का भी असेसम�ट 

करना, िश�क� को �ेिनंग देना, िश�क� को ई-लिन�ग के मा�यम से �ेिनंग देना, यह सब इतना बड़ा 

कदम है िक इसके िलए म� माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� भाई मोदी जी को और िश�ा मं�ी जी को 

बह�त-बह�त बधाई देता ह� ं।  

आज भारत दिुनया का पहला ऐसा देश है जहा ँ�यू आर कोडेड प�ुतक� , िकताब� हम लोग� 

को िमल रही ह�, िविश� ई-साम�ी िमल रही है । वे ई-लिन�ग क� बात कर रहे थ,े वह सब हम लोग� 

के यहा ँइतने बड़े �प म� है । आपदा को अवसर बनाने का हमेशा �धान मं�ी जी िस�ांत रहा है । म� 

िबहार से ह� ँ । खास कर हमार ेयहा ँकोटा आिद जाने का िस�टम था । ई-लिन�ग का इतना सारा 

मैटे�रयल, माननीय िश�ा मं�ी जी और माननीय �धान मं�ी जी के �यास से ब�च� को िमल सके, 

यह ब�च� के िलए एक बह�त बिढ़या चीज हो गई है । अब उ�ह� कह� जाने क� ज�रत नह� है । इतना 

ही नह�, 15व� िव� आयोग का िनण�य है िक जो तीन रा�य सरकार� सबसे अ�छा िश�ा के �े� म� 

काम कर�गी, उनको 4,800 करोड़ �पये िमल�गे । यह एक �ो�साहन देन ेका बह�त ही अ�छा फैसला 

है । इसके साथ ही जो तीन रा�य सरकार� नीचे के पायदान स ेसबसे अ�छा परफाम�स द�गी, उनको 
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भी इस योजना म� शािमल िकया गया है । इसके िलए भी म� माननीय िश�ा मं�ी जी, माननीय िव� 

मं�ी जी और माननीय �धान मं�ी जी को बह�त-बह�त बधाई देता ह�।ँ 

एनसीईआरटी म� जो ब�ते का वजन कम करना है, वह एक अ�छा फैसला है । म� देख रहा 

ह� ँ िक जो पहले एक फैशन िवदिेशय� को मिहमामंिडत करने का था, उसके िखलाफ और उससे 

भारतीय� को भारतीयता के बार ेम� �यादा बताना और उसे आगे बढ़ाने का जो काम िश�ा मं�ी कर 

रहे ह�, वह बताता है िक इ�ह�ने जीवन म� जो 100 से �यादा प�ुतक�  िलखी ह�, उसका ही नतीजा है 

िक यह िश�ा क� सोच है । हमार ेब�चे से पूछा जाए बैटल ऑफ सरायगढ़ �या है, कोई नह� बता 

पाएगा । वह नह� बता पायेगा िक असिमय� ने, आिदवािसय� ने मगुल� के िखलाफ िकस तरह से 

लड़ाई लड़ी । मगुल� ने िकस महु�ले म� �या िकया, यह पूरा का पूरा इितहास है । जो हमार ेयहा ँ

िवदशेी अ�ांता थे, उनके बार ेम� इितहास पढ़ाया जाता है, पर िह�द�ुतािनय� ने उनके िखलाफ जो 

लड़ाई लड़ी, उसके बार ेम� कह� न कह� हम पीछे छूट जाते ह� । इसका एकमा� कारण है िक परुानी 

सरकार ने मान िलया था िक मैकाले क� िश�ा ही उिचत है । उस समय यह बताने का फैशन था 

�य�िक उनको अपनी शिम�दगी िछपानी थी िक हम इस देश पर राज कर रहे ह�, इसिलए उ�ह�ने 

मगुल� को मिहमामंिडत िकया । हमार ेिकताब िलखने वाले और इितहासकार भी कह� न कह� उस 

जाल म� फंस गए। 

म� माननीय िश�ा मं�ी जी को बह�त-बह�त बधाई दूगंा िक इस देश म� भारतीय� के सघंष� का 

जो योगदान रहा है, उसके िलए उ�ह�ने काम िकया । आज िकसी ब�चे से पूिछए िक कालीदास 

कौन थे? न�बे परस�ट लोग� ने तो कभी नाम ही नह� सनुा होगा िक कालीदास कौन थे? जो जानते 

ह� वे बह�त शान स ेबोल�गे िक He was Shakespeare of East. िजस जमाने म� कालीदास जी ने 

स�कड़� रचनाए ंक� थ�, उस जमाने म� अ�ेंज खानाबदोश का जीवन जीते थ ेऔर आज कालीदास 

को Shakespeare of East बोला जाता है । इस तरह क� पूरी क� पूरी गलत िश�ा नीित थी, 

उसको सधुारने का काम एनईपी के मा�यम से िकया जा रहा है ।  
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म� मं�ी जी को बह�त-बह�त बधाई दूगंा और उनसे अनरुोध भी क�ंगा । िह�दी का सािह�य 

िजतना �यादा हो सके, ब�च� को छोटे �तर स ेही बताया जाए, अपनी किमय�, अपने लेखक� और 

इितहास के बार ेम� �यादा से �यादा बताया जाए ।  

हायर एजकेुशन कमीशन के िलए इ�ह�ने जो �ावधान िकया है, उसके िलए भी म� आपको 

बधाई देता ह�ं । इसक� बजिटंग क� भी �यव�था क� गई है । लाइट बट टाइट करने का जो िनण�य है, 

यह बह�त अ�छा कदम है । अगर कोई  भी नया स�ंथान खोलना चाहता है, आठ फै�लटी खोलना 

चाहता है तो आठ� फैक�टी के लोग आएगें और आठ बार एक ही कॉलेज का इंसपे�शन होगा तब 

जाकर उस कॉलेज क� परिमशन िमलेगी ।  

म� िश�ा मं�ी जी को बह�त - बधाई देता ह�,ं उ�ह�ने जो िनण�य िकया है िक एक अ��ेला 

बॉडी बनाकर िजतने भी िडफर�ट िडपाट�म�ट्स ह�, िसवाय लॉ और मेिडकल, सभी िडपाट�म�ट्स का 

असेसम�ट एक साथ होगा, यह बह�त ही अ�छा िनण�य है ।  

म�टीपल ए�ंी और म�टीपल एि�जट का जो िनण�य िकया गया है, उसके िलए भी म� आपको 

बधाई दूगंा । यह आगे के िलए एक बह�त दूरगामी कदम होगा ।  

म� एक छोटा सा उदाहरण �टीव जॉ�स का देना चाह�ंगा । वह इंजीिनय�रगं के साथ 

कैली�ाफ� भी सीखते थे । आज भी कहा जाता है िक ए�पल क� जो कैली�ाफ� है, गगुल उसके 

आसपास भी नह� ठहरता है । जो एिडशनल नॉलेज है, अगर कोई इंजीिनयर है और एिडशनल 

नॉलेज है, �टीव जॉ�स कैली�ाफ� सीखते थे, इसिलए वह ए�पल को इतनी बिढ़या चीज द ेसक�  ।  

सभी लोग� को िडफर�ट फ��ड म� मौका देने का जो �ावधान है, उसके िलए भी म� आपको 

ध�यवाद देता ह�ं । �ेजएुशन चार वष�य �रसच� बेस होगा, यह भी बह�त बिढ़या िनण�य है । केवल 

पढ़ाई और िलखंत से देश आगे नह� बढ़ सकता है । हम� इस बात क� िचंता करनी पड़ेगी िक हम 

�यादा स े �यादा लोग� को �रसच� और एम फ�ल के िलए �ो�सािहत कर�, यह बह�त ही बिढ़या 

िनण�य है । इसी िनण�य से वष� 2047 म� हम जहा ंदशे को पह�ंचाना चाहते ह�, वहा ंपह�ंच पाएगा । म� 

इसके िलए भी माननीय िश�ा मं�ी जी और �धानमं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह�।ं 
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इसी तरह से पहले 960 �कूल� म� �यावसाियक िश�ा होती थी, अब 10,859 �कूल� म� हो 

रही है । सभी �कूल� म� खेल बजट का �ावधान िदया गया है और लाइ�ेरी का �ावधान िकया जा 

रहा है । 158 के��ीय िश�ण स�ंथाओ ंके िलए 4315 करोड़ �पये िदए गए ह�, िजसम� 2,14, 766 

आिथ�क �प से कमजोर वग� के िलए अवसर का सजृन िकया गया है । ये सब बजट के बह�त ही 

अ�छे �ावधान ह� ।  

एससी/एसटी छा�� के िलए भी पो�ट डॉ�टर फेलोिशप क� रािश 38,500 �पये से बढ़ाकर 

47,000 �पये �ितमाह कर दी गई है । नेशनल िमशन ऑफ �वांटम क��यूिटंग एडं टे�नोलाजी के 

िलए आठ हजार करोड़ �पये िदए गए ह� । आिट� िफिशयल इंटेिलज�स ही भारत का भिव�य तय 

कर�गी । इसम� िजस तरह से उ�ह�ने अ�छे काम िकए ह� । बीस मे� िव�िव�ालय हेत ुएक हजार 

करोड़ �पये का आबंटन िकया गया है, य ेसभी दूरगामी फैसले ह�। 

माननीय �धानम�ंी �ी नर�े� भाई मोदी जी जैसे देश को देखना चाहते ह�, वहा ंपह�ंचाने म� 

यह बह�त ही बड़ा कदम है । म� इसके िलए माननीय िश�ा मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं।  

इसके साथ ही म� कुछ सझुाव भी देना चाहता ह�ं । हमार े यहा ं क�तरुबा गाधंी ने पहला 

िव�ालय खोला था, वह बेिसक �कूल के �प म� मेर ेयहां वृदंावन म� खोला गया था ।    

आज उसक� �यव�था जीण�शीण� है । मझेु समझ म� नह� आता है िक म� इसके िलए कला 

स�ंकृित म� जाऊं? यह गाधंी शांित �ित�ान के �ारा रन होता है । जब आज़ादी के 75व� साल म� 

गांधी दांडी माच� को इतना �ॉिमन�स िदया गया है, यहां तो 1938-39 म� महा�मा गाधंी जी रहे थे, 

क�तूरबा गाधंी जी ने यहा ंपहला बेिसक �कूल खोला था । 127 बेिसक िव�ालय महा�मा गांधी के 

कहने स ेखोले गए । इनके िलए हम पांच साल से ��गल करके टीचस� तो ले आए ह�, लेिकन जो 

पहला िव�ालय है, उसक� �यव�था आज भी अ�छी नह� है। 

 म� आपसे अनरुोध करता ह� ं िक आज़ादी का 75वां वष� जब वष� 2022 म� पूरा हो तो इस 

िव�ालय को िश�ा मं�ालय टेकअप कर े । क�तूरबा गांधी जी ने यहां पहला बािलका िव�ालय 

खोला था और पहली बार यहा ंकहा गया था िक ब�चे एजकेुशन के साथ ि�कल �ेिनंग ल�गे । यही 
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बात 80 साल बाद माननीय �धान मं�ी नर�े� भाई मोदी जी ने लागू क� िक �कूल म� ब�च� को 

एजकेुशन के साथ ि�कल �ेिनंग िमले । आप गांधी जी क� उस धरोहर के िलए िवचार कर� और 

बेिसक �कू�स के िलए अलग से �यव�था द� । इसके साथ ही क�तूरबा गाधंी के पहले बािलका 

िव�ालय के िलए अलग स ेकाम कर�गे, ऐसी मेरी आपसे अपे�ा है। 

 मेरी दूसरी अपे�ा भी है । जब आपन े इतनी अ�छी एजकेुशन पॉिलसी बनाई है तो हम� 

कोिचंग इं�टीट्यूश�स का कुछ करना ही होगा । जब हम छा� थ ेतब हमस ेबोला जाता था िक 

आपने 12व� पास कर ली तो मेिडकल और इंजीिनय�रगं म� ए�ं�स करने के िलए कोिचंग करो । 

उसके बाद हम देखने लगे िक 11व�, 12व� पढ़ो और कोिचंग करो । अब कुछ िदन� पहले देखने म� 

आया िक 9व�, 10व�, 11व�, 12व� साथ करो और कोिचंग म� पढ़ाई करो, तभी तमु मेिडकल या 

जेईई म� जा सकते हो । अब म� देख रहा ह� ं िक �लास िस�स से कहा जा रहा है, if you want 

your son or daughter to be in medical or engineering education, you start 

alerting them at an early stage. �या अब कुछ िदन� म� ऐसा हो जाएगा िक कोिचंग स�टस� 

इंजीिनय�रगं और मेिडकल �लास वन से श�ु ह�गे? इस बात पर सोचने क� आव�यकता है । जब 

आप इतनी अ�छी ई-लिन�ग कर रहे ह�, इतने अ�छी िश�ा नीित लाए ह�, तो मेरा सझुाव है िक 10व� 

से पहले कोई भी मेिडकल और इंजीिनय�रगं श�द का �योग िकसी कोिचंग स�ंथान म� नह� होगा । 

इसे देखना देश के भिव�य के िलए ज�री है । अगर ब�चे 12 स े16 घंटे कोिचंग या �कूल म� रह�गे 

तो उनका डैवलपम�ट �या होगा? वे िकस तरह से कुछ नया सोच पाएगंे? 

 म� िश�ा मं�ी जी का इस तरफ �यान आकृ� करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह�ं । आपने 

मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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SHRI DHANUSH M. KUMAR (TENKASI): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. 

Thank you for the opportunity to speak on the Demands for Grants pertaining 

to Education on the General Budget. Education is very much needed for the 

development of a nation. If you provide education to a child, it will educate the 

entire family leading to the development of the entire society. Tamil Nadu is 

itself an example on this front. The oppressed, depressed and marginalized 

classes were uplifted through education because of the efforts of the great 

leader Thanthai Periyar as a way of ensuring social justice. Perarignar Anna 

and Muthamizh Arignar Dr. Kalaignar gave so much of importance for 

education. As a result of these two great leaders Tamil Nadu remains a 

progressive state in the field of education and others. Nowhere in the world 

other than Tamil Nadu you can see a primary school in every kilometer, a 

middle school in every 3 kilometres, a high school in every 5 kilometres and a 

higher secondary school in every 7 kilometers. Due to the policy of the DMK 

led Government in Tamil Nadu the Gross Enrolment Ratio, as regards the 

enrolment of students from higher secondary school to a college stands at 49 

per cent in Tamil Nadu.  Even in a developed country like USA, this Gross 

Enrolment Ratio is just 46 per cent. As regards India, the GER is 26 per cent. 

The measures taken by DMK, when they were ruling Tamil Nadu were 

responsible for the high GER, i.e. 49 per cent which is above the national 

average of India and that of USA. But citing this as a reason, the Union 
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Government is not allocating adequate funds for Tamil Nadu. Education, which 

was a subject in the State list, has been transferred to the concurrent list by the 

Union Government and taken away the rights of the State Government. This 

has diluted the dream of self rule as proclaimed by Perarignar Anna. Dravida 

Munnetra Kazhagam strongly condemn this act of the Union Government. In 

the Election Manifesto of DMK for the forthcoming elections in the State of 

Tamil Nadu, Our revered leader Thalapathi Stalin, has stated that measures 

will be taken to bring Education as a subject once again from the Concurrent 

list to the State list. We, on behalf of DMK, strongly condemn the move of the 

Union Government aiming to bring back caste based vocational education with 

the introduction of New Educational Policy. The Union Government is 

implementing Mid-day meal scheme throughout the country. But this Scheme 

was first introduced by the Justice Party, the forerunner of DMK, in a 

Government School in Mylapore of Chennai in Tamil Nadu, to woo the poor 

students to attend school in the pre-independence era of our country. 

Thereafter during the reign of Dr. Kalaignar M. Karunanidhi, an egg was 

included in the Mid-day meal scheme. As a result, Tamil Nadu became a State 

without malnourishment in children. Our leader Thalapathi M.K. Stalin has 

announced that once DMK comes to power, milk will be provided to school 

students in the morning. As the annual public exams are made mandatory for 

3rd, 5th and 8th Standard students, there is an unnecessary stress in their 

minds. It affects their mindset, creates an imbalance in their studies besides 

making them dropouts from schools. On behalf of DMK I strongly condemn this 



16.03.2021                                                                                                              860 

 
act of taking away the right to education of our Children. Dr, Kalaignar M. 

Karunanidhi, when he was the Chief Minister of Tamil Nadu, put a ban on 

Entrance Exams and as a result of this the rural poor students could get higher 

education in the State. As a detrimental to this initiative, the Union Government 

has introduced NEET. I condemn the Union Government for implementing 

NEET as Students like Anita continue to commit suicide every year due to this. 

In the Election Manifesto of DMK, Our leader Thalapathi M.K. Stalin has 

assured that NEET will not be allowed to be conducted in Tamil Nadu during 

the forthcoming rule of DMK. Moreover the fund allocated for the ancient and 

Classical language Tamil in the Budget is very less.  

I urge upon the Hon. Finance Minister, through you Sir,  to increase the 

fund allocation for Tamil language in the Budget. I urge upon you that Tamil 

should invariably be taught as a subject in all the Schools run by the Union 

Government in the State of Tamil Nadu. We condemn the Union Government 

which wants to divide the innocent and unbiased students in the name of caste 

and religion. Saffronisation of Saint Thiruvalluvar who remains as an identity of 

communalism should not be allowed. Saint Thiruvalluvar should not be seen or 

shown in pictures of textbooks as the one wearing a holy thread. In the days to 

come, I urge upon the Union Government that they should not engage in such 

unwanted acts and should remain vigilant. Thank you.  

15.00  hrs 

HON. CHAIRPERSON : Hon. Members who want to lay their speeches on the 

Table of the House, can do so.  
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SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM):  Hon. Chairman, Sir, I 

thank you for giving me this opportunity to talk on the Demands for Grants 

under the control of the Ministry of Education.  

 Sir, first of all, I would like to congratulate the hon. Minister for the 

Education Policy. Shri Jiddu Krishnamurti, the great writer and philosopher 

from Andhra Pradesh, has said, “There is no end to education. It is not that you 

read a book, pass an examination and finish with education.  The whole life is 

a process of learning from the moment you are born to the moment you die.” 

 Education is a virtue that stays with an individual throughout his life. 

Learning must not be limited to worksheets and online lectures. Learning has 

to continue even during pandemic as it is important to believe that only 

buildings are closed and not the schools. Any methodology adopted for student 

learning must be seen as formal education and not as a temporary way out.  

 The possibilities are immense when education is teamed up with 

innovations. Teachers have already been taking online classes and the need is 

to look at the bigger picture where technology can be and must be utilised as 

an enabler. The potential of virtual classrooms should be utilised to the fullest 

with regular webinars to connect students with field experts and academicians.  

 Sir, as the availability of digital devices and internet connection with 

students in the rural areas is very poor, the learning process must be taken to 

other mediums as well. 

The Government should effectively utilize ISRO’S EDUSAT programme 

for providing classes through television. 
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The challenge before the Government is to make the things scalable and 

affordable. But this would not be possible unless the recommendation by 

National Education Policy 2020, re-emphasized by the Education Policy 2020 

to increase the public investment in education to 6 per cent is fulfilled. For 

2021- 22, the Ministry has been allocated Rs. 93,224 crore which is 2.67 per 

cent of the Central Government’s estimated expenditure. 

Chairman Sir, I would like to flag that the Right to Education Act, 2009 

guarantees free and compulsory education to children which is also enforced 

as a fundamental right under Article 21A. Article 45 of the Directive Principles 

of State Policy provides for early childhood care and education for all children 

until they complete the age of six years. 

I would also like to draw the attention of the Government to the state of 

education in the State of Andhra Pradesh. The State of Andhra Pradesh is 

deprived of educational institutions post-bifurcation and we need to create 

more teaching facilities and centres of higher learning. 

The 13th Schedule of the Andhra Pradesh Reorganization Act directed 

the Government to setup IIT, IIM, IISER, NIT, Central University, Petroleum 

University, Agricultural University, IIIT, Tribal University, and AIIMS. The State 

Government is expected to provide land and Central Government will fund the 

Institution. The YSR Congress Party has been continuously demanding the 

release of these funds and today once again I would like to highlight it. 
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Sir, in 2018-19, the Gross Enrolment Ratio (GER) in primary education 

was close to 100 per cent. However, the GER reduces to 77 per cent at 

secondary level and 50 per cent at the senior secondary level, which implies 

that curtailing dropouts in the education system remains a major problem. All 

we need to do is to provide resources to our students, the very basic needs of 

schools with proper infrastructure. The Government of Andhra Pradesh under 

the guidance of our hon. Chief Minister Shri Y.S. Jagan Mohan Reddy Garu 

has taken up ‘Mana Badi – Nadu Nedu’, which means ‘our school – earlier and 

today’. Under this programme, nine infrastructure components have been 

taken up, like toilets with running water; drinking water supply; major and minor 

repairs; electrification with fans and tube lights; furniture; green chalkboards; 

painting schools; compound walls; and providing labs. Under this scheme, 

44,572 schools including residential schools were renovated with Rs. 2,700 

crore under Phase-I. Yet there are more schools to be covered under this 

scheme. 

Unlike Beti Bachao Beti Padhao Scheme, our hon. Chief Minister has 

come up with an extraordinary idea, where children are sent to school under 

Amma Vodi Scheme, wherein a financial assistance of Rs. 15,000 is provided 

to nearly 43 lakh mothers who send their children to school. Student enrolment 

has already increased by 30 per cent in the current academic year. Funds to 

the tune of Rs. 6,455 crore have been allocated, excluding school and college 

dropouts, Government employees and tax payers. 
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Under Jagan Anna Vidya Deevena Scheme, which provides full fees 

reimbursement to about 14 lakh college students, including those in 

professional courses across the State, the Government released Rs. 4,000 

crore along with the pending dues of Rs. 1,800 crore during the previous TDP 

Government. 

Under Jagananna Vasathi Deevena Scheme, financial assistance will be 

given to ITI, polytechnic and degree students every year towards hostel and 

mess charges which benefits as many as 11,87,904 students. 

Next is the Jagananna Goru Mudda Scheme 2021. The mid-day meal 

scheme is a school meal programme of Andhra Pradesh Government 

designed to the betterment of nutritional standards of school students. This 

programme supplies free lunch on working days at primary and upper primary 

classes in Government and Government-aided schools. The objective of the 

scheme is to enable mothers to send their wards to higher education without 

any financial difficulty. The Government has also increased honorarium for the 

mid-day meal workers. Around 36.59 lakh children are benefited from hot 

cooked nutritious food in 45,236 schools during 2019-20. 

Chairman Sir, implementation of all these schemes is benefiting the 

students in setting up their careers leading to 100 per cent literacy in the State 

which is the main motto of our hon. Chief Minister Shri. YS Jagan Mohan 

Reddy Garu. This has already resulted in the average increase in GER by 4.75 



16.03.2021                                                                                                              865 

 
per cent in 2019-20. The Gross Enrolment Ratio pertaining to primary, upper 

primary and secondary schools in Andhra Pradesh went up by 6.22 per cent, 

3.44 per cent and 4.6 per cent respectively. 

In order to make proper use of the financial help through the schemes 

with zero deviation, the amount will be directly transferred to the beneficiary 

accounts to be used in a proper manner.  Education is a stepping stone for the 

future of any student which can bring socio, economic and financial change in 

the family. 

 So, in this regard, I would like to request the hon. Minister to kindly 

sanction additional Kendriya Vidyalayas as well as Navodaya Vidyalayas in all 

the Parliamentary Constituencies so that the linguistic balances are 

maintained. 

 Hence, Mr. Chairman, Sir, I request, through you, to the Government of 

India to support the Government of Andhra Pradesh financially in implementing 

and benefitting the schemes for the people.  

 Before concluding, I would like to bring to your kind attention as well as 

to the attention of this house about the comprehensive victory achieved by our 

Party in the recently-concluded elections. The results to the Municipal 

Corporations as well as the municipalities show that the YSRCP has won all 

the 11 Municipal Corporations and 73 out of 75 municipalities. The YSRCP has 

secured 52.75 per cent of the vote share; and out of 13,097 panchayats, the 

YSRCP has won 10,382. 
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The focussed and the citizen-centric approach as well as the relentless 

effort in delivery of welfare schemes, especially the above-mentioned ones in 

the education sector have reinforced our hon. Chief Minister Shri Jagan Mohan 

Reddy Garu's popularity and I request the Central Government to proactively 

support the Andhra Pradesh Government's revolutionary initiatives in the 

education sector. Thank you.  
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DR. UMESH G. JADAV (GULBARGA): I would like to express my views on 

Demands for Grants under the Ministry of Education for 2021-2022. I would 

like to put the demands of my Parliamentary constituency i.e, Kalaburagi 

District in Karnataka State.   

In this year’s Budget, there are a few key reforms for the education 

sector in the country including opening of new 100 Sainik Schools on PPP 

Model. Sir, I would like to mention that the overall literacy rate of Kalaburagi 

district is 65 per cent while the male and female literacy rate is 74.4 and 55 per 

cent respectively. Therefore, good and quality education is the need of the 

hour. Therefore, I urge you to kindly sanction a Sainik School to Kalaburagi.  

I would like to draw the kind attention of the hon.  Minister that 

Government has decided to open a centre of excellence in Central University 

of Karnataka, in Kalburgi District. Our CUK is spread over 650 acres with all 

the basic amenities. It was decided that the centre will be a collaboration of the 

Defence Research and Development Organisation (DRDO), Indian Space 

Research Organisation (ISRO) and approximately Rs. 300 crore is proposed to 

be spent to develop the Centre for Excellence in the field of such as Physics, 

Mathematics, Electronics and Communication Engineering, Electrical and 

Electronics Engineering and Computer Science Engineering stand to benefit. 

But in the recent development, it is noted that it has been decided to shift this 

                                    
 Speech was laid on the Table. 



16.03.2021                                                                                                              868 

 
centre to Bangalore University at leased land of 25 acres in the Bangalore 

University. 

I strongly disagree with this decision taken by the University’s Executive 

Committee Member. What is the necessary to shift a centre in leased land 

whereas about 650 Acre land is available in CUK itself? Kalaburagi is the 

backward region in the Northern part of Karnataka where students from the 

downtrodden community are studying and shifting of this centre of excellence 

will definitely impact the development of this region which is going to cater 

thousands of students in various departments. 

 Kalaburagi is one of the fastest growing cities in Karnataka in terms of 

population. It is expected to reach population of ten lakh by 2021. Kalaburagi is 

an educational hub. It has four renowned universities including Central 

University of Karnataka at Kadaganchi. Being a division in North Karnataka, 

the Central Government’s establishments are in good number. Owing to this, 

there is a huge demand of admission in the lone existing Kendriya Vidyalaya. 

In the context of Right to Education Act, 25 per cent of the seats are 

reserved for economically weaker sections. So, being a very backward district 

in Karnataka, it is very much essential to open a new Kendriya Vidyalaya in 

Gulbarga to balance the quality education for all sections of the community and 

Kendriya Vidyalaya is always known for providing the quality education. The 

only existing Kendriya Vidyalaya is located in extreme South of the City. So, it 

is a dire need to open a new Kendriya Vidyalaya in North Part of Gulbarga. 

Therefore, I urge upon  the Government  to consider this long-pending request 
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of opening a new/ Additional Kendriya Vidyalaya in North part of Kalaburagi 

City. 

With these words, I would like to conclude my speech.  Thank You so 

much. 
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डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं): म� वष� 2021-2022 िश�ा के Demands for grants 

पर अपने िवचार रखता ह�ं  ।  िश�ा �यि� के िवकास म� अहम भूिमका िनभाती है । साथ-साथ देश 

का सवा�गीण िवकास के िलए भी ज�री है । आिट�कल 21 के अनसुार िश�ा �यि� का मौिलक 

अिधकार है । वत�मान म� देश क� जनसं�या एक अरब से �यादा है । बेहतर जीवन �दान करने के 

िलए बिुनयादी िश�ा का होना ज�री है । िश�ा देश के अि�तम �यि� तक पह�चे यही हमारा ल�य 

होना चािहए । अ�ंेजी म� िश�ा �ाइमरी लेवल पर ही हर रा�य� को आव�यक िश�ा घोिषत करना 

चािहए। 

 राइट टू एजकेुशन, 2009 के अ�त�गत 6 से 14 वष� क� आय ुवाले ब�च� को �ारि�भक 

िश�ा �दान करना सरकार के िलए अिनवाय� है । उ�च िश�ा िवभाग का काय� 18 वष� से अिधक 

आय ुवाले छा�� को िश�ा हेत ुयोजनाए ंएव ंकाय��म तैयार करना है । हमारी िश�ा प�ित सिदय� 

से केवल देश म� ही नही बि�क पूर ेिव� म� �िस� रही है । नालंदा िव�िव�ालय एव ंत�िशला िक  

िश�ा एक अ�छा उदाहरण है । भारतीय िश�ा �णाली क� िगनती वत�मान म� दिुनया क� सबसे बड़ी 

िश�ा �णिलय� म� होती है िजसम� 1.5 िमिलयन से अिधक िव�ालय ह� । 8.5 िमिलयन से अिधक 

अ�यापक और अलग-अलग सामािजक, आिथ�क प�ृभूिम से आने वाले 250 िमिलयन से अिधक 

ब�चे ह� । यह िव� म� उ�च िश�ा स�ंथान� के सबसे बड़े नेटवक�  म� से एक है । यहा ँ 993 

िव�िव�ालय ह�, 39931 कॉलेज है, 10725 �ट�ड-अलोन स�ंथान ह� । उ�च िश�ा म� अनुमािनत 

�प से कुल नामांकन 37.4 िमिलयन है । िजसम� 19.2 िमिलयन प�ुष और 18.2 िमिलयन 

मिहलाय� ह� । कुल नामांकन म� 48.6% मिहलाय� ह� ।  भारत म� उ�च िश�ा म� Gross Enrolment 

ratio 26.3% है। 

 2011 क� जनगणना के अनसुार देश म� 74.04% सा�रता का आकड़ा था । उ�च िश�ा 

स�ंथान� म� बढ़ोतरी ह�ई हैा म� यहां बताना चाह�गँा िक िपछले 5 वष� म� 158 नय ेमेिडकल कालेज 
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खोले गये ह� । म� यहां चनुौितय� का िज� करना चाहता ह� ँजैसा िक �ामीण इलाक� म� 5व� क�ा म� 

पढ़ने वाले 50% से अिधक छा� दूसरी क�ा क� पाठ्यप�ुतक नही पढ़ पाते ह� । कुछ ब�चे गरीबी 

के कारण �कूल नही जा पाते ह�, कुछ ब�चे क�ा 5 या क�ा 8 के बाद िश�ा छोड़ देते ह� । हम सब 

को इन िवषय� पर भी �यान देना होगा । �ामीण इलाक� के �कूल� म� हम� हर तरह क� सिुवधाए ं

महैुया कराना चािहए तािक गांवो म� भी ब�च� को सही िश�ा िमल सके। 

हमार ेमाननीय म�ुयमं�ी �ी नीतीश कुमार जी ने िश�ा के िवकास के िलए चाहे वह शहर 

या �ामीण इलाक� का हो इसके िलए बह�त ही मह�वपूण� कदम उठाये ह� । यह देखने को िमलता है 

िक लड़िकया ंलड़क� के साथ अिधक से अिधक स�ंया म� घर से िनकलकर िश�ा �ा� करने के 

िलए �कूल जा रही ह� । चाह� वर दूर दराज �य� न हो । हमार ेमाननीय म�ुयमं�ी �ी नीतीश कुमार 

जी के �यास से ब�चे-बि�चया ँसब िश�ा क� तरफ आगे बढ़ रहे ह� । लड़िकय� के िलए छा�विृ� के 

साथ-साथ �ो�साहन क� योजना से छा�ाय� हायर एजकेुशन ले रही ह� । यह हमार ेम�ुयमं�ी जी का 

ही �यास है ।  

मेर ेससंदीय �े� गोपालगजं म� नवोदय िव�ालय है जोिक Rented Accommodation म� 

चल रहा ह ै। मेरा आ�ह ह ैिक नवोदय िव�ालय गोपालगजं को अपने Own Building म� िश�ट 

िकया जाय । म� यहां यह भी रखना चाह�गँा िक सैिनक �कूल, गोपालगजं को भी िसपाया म� बने 

िबि�डंग म� Rented Accommodation से ज�द िश�ट िकया जाय । तािक Rented 

Accommodation से सरकार का जो र�ट लगता है उसको बचाया जा सके और ब�च� को अ�छी 

सिुवधा िमल सके ।  

जैसा िक हम जानते ह� िक के��ीय बजट 2021-2022 म� िश�ा पर 93224.31करोड़ 

�पये िदये गये ह� �कूली िश�ा एव ंसा�रता िवभाग को 58473.66 करोड़ �पये िदये गये ह� जोिक 

आवंटन का 59% ह� । 2021-2022 के बजट म� के�� �ारा �ायोिजत योजनाओ ंके िलए बजट 

आवंटन 50080.50 करोड़ �पये से घटाकर 43285.16 करोड़ �पये कर िदया गया है । के��ीय 

�े� क� योजनाओ ंके िलए आवंटन को 519.50 करोड़ �पये से घटाकर 363.50 करोड़ कर िदया 
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गया है । के��ीय �े� के अ�य �यय के िलए आवंटन को 9205.50 करोड़ �पये से बढ़ाकर 

11192.00 करोड़ �पये कर िदया गया है। 

जैसा िक हम जानते  ह� िक उ�च िश�ा को 38350.65 करोड़ �पये आवंिटत िकये गये ह� 

जोिक कुल आवंटन का 41% है । नेशनल एजकेुशन पािलसी 2020 का उ�े�य क� नीित म� 

भारतीय परपंराओ ंऔर मू�य� को बनाये रखते Sustainable development goal-4 (िश�ा हेत ु

10 ल�य�) सिहत 21व� सदी क� िश�ा के आकां�ी ल�य� के अन�ुप एक नई �णाली बनाने के 

िलए िश�ा �े� म� सधुार के िलए कदम उठाये जा रह ेह� ।  बजट म� िश�ा को रोजगार परक बनाने 

और उ�मशीलता, कौशल िवकास करके भारत के �यास� को और �यापक बनाया है । इस बजट 

म� िकये गये सभी �यास� से उ�च िश�ा के �ित देश के �ि�कोण म� बड़े पैमाने पर बदलाव आएगा । 

म� इ�ही श�द� के साथ Demands for grant को सपोट� करते ह�ए अपनी बात समा� करता ह�।ँ 
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SHRI ANNASAHEB SHANKAR JOLLE (CHIKKODI): would like to express 

my views on the Demands for Grants for 2021-22 for the Ministry of Education.  

 Education plays a prominent role in all-round development of individuals 

and society.  Educated man power is a precious asset in advancement of a 

nation.  Our billion strong nation needs the nurture and care in the form of 

basic education to achieve better quality of life.  This can be achieved by 

building strong foundations in education. 

 The Indian education system is one of the largest in the world with more 

than 1.5 million schools, 8.5 million teachers and 250 million children from 

varied socio-economic backgrounds. It also has one of the largest networks of 

higher education institutions in the world.  There are 993 Universities, 39931 

Colleges and 10725 Stand Alone Institutions. 

 COVID pandemic has changed the dynamics of education sector.  Our 

Government is equally proactive in utilising the opportunity provided in the 

post-COVID world.  New Education Policy will bring new dawn so that each 

individual will become not just educated and learned but also equally 

empowered to lead a better life anywhere in the world.  This is the spirit of new 

India. 

 Our Government has allocated Rs. 93224.31 crore in the Union Budget 

2021-22 for the Ministry of Education.  The National Education Policy proposes 
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revision and revamping of all aspects of education structure, including its 

regulation and governance, to create a new system that is aligned with the 

aspirational goals of 21st century education, including Sustainable 

Development Goals 4 (ten targets for education), while building upon India’s 

traditions and value systems. 

 Various schemes like Samagra Shiksha, Mid-Day Meal, PM e-Vidya, 

creating MOOCs for distance education, Unnat Bharat Abhiyan, NMIEICT, 

STARS, etc will support the eco system to achieve the goals of NEP. 
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�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण): माननीय चेयरमैन सर, एक बह�त मह�वपूण� िवषय है, जो इस 

देश क� यवुा पीढ़ी क� न�व रखेगा । वह िवषय िश�ा है । इस िवषय पर के�� सरकार ने जो कदम 

उठाए ह�, वे सराहनीय ह�, लेिकन आज भी हम इसम� कुछ खािमया ंदेख रहे ह� । इसिलए म� इसम� जो 

अ�छी बात है, उसको अ�छा कह�ंगा और अगर इसम� सधुार क� आव�यकता है तो सधुार क� मांग 

भी क�ंगा ।  

 चेयरमैन साहब, आप जानते ह� िक िपछले साल बजट म� जो �ावधान िकए गए ह�, उसम� 

पहली बात यह है िक हमने बजट एलोकेशन म� से��ली �पासँड� �क�म के िलए 50080.50 करोड़ 

�पये का बजट रखा था, उसको इस वष� म� कम करके 43280.16 करोड़ �पये कर िदया है । 

दूसरी बात यह है िक बजट एलोकेशन म� से��ल से�टर �क�म म� 519.50 करोड़ �पय ेका बजट 

था, उसको कम करके 363.50 करोड �पये कर िदया गया और हमने अदर से��ल ए�सपेिडंचर 

म� बढ़ा िदया । उसको 9 हजार 205 करोड़ �पये से लेकर 11 हजार 192 करोड़ �पये कर िदया । 

वैसे ही हमने से��ल �पासँड� �क�म पर 300 करोड़ �पये से लेकर 3 हजार करोड़ �पये तक बढ़ा 

िदया । म� इस िवषय पर बार-बार कहता आया ह� ँ । हम� दो चीज� देखनी ह� । अभी हमार े िम� 

जायसवाल जी कह रहे थ ेिक अपने जमाने म� इतना �ावधान था और िकतना आवंटन ह�आ? म� 

पूछता ह� ंिक आबादी िकतनी थी? मझेु आज भी याद आता है िक हमार े�कूल के समय म� पढ़ने म� 

आता था िक ‘कर�गे या मर�गे’ । 12 माच� को जो दांड़ी या�ा क� लड़ाई श�ु ह�ई थी, वहा ंसे आगे 

आया िक ‘कर�गे या मर�गे, 40 करोड़ नह� दब�गे’ । इसका मतलब उस समय िह�द�ुतान क� आबादी 

40 करोड़ थी । अब आबादी 135 करोड़ ह�ई है तो �ावधान तो बढ़ेगा ही । �ावधान बढ़ा तो 

आवंटन बढ़ गया, इसका मतलब यह नह� है िक बह�त कुछ कर रहे ह� । बह�त कुछ कर भी रहे ह� । 

आप इस आबादी के िलए सोचो । म� हर समय यह कहता आया ह� ँिक हमने कभी सोशल इ�पै�ट 

नह� देखा है । हम� हर वग� के लोग� को देखना चािहए । यहा ंदो वग� के लोग ह� । हमने यहां पर 

�ाइबल के िलए बह�त से �ावधान िकए ह�, उसका म� �वागत करता ह� ँ। लेिकन जैसे �ाइबल ए�रया 

ह�, गांव ह�, शहर ह� । शहर� म� भी छोटे शहर ह�, बड़े शहर ह� । सिुवधाए ंह�, असिुवधाए ंह� । हम सभी ने 
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कोरोना क� इस महामारी के समय को देखा है । हम िपछले चार वष� स े‘िडिजटल इंिडया’ कहते आ 

रहे ह� । म� �ाइबल ए�रया म� जाता रहा ह� ँ। म�ने वहा ंपर �कूल म� जाने के बाद देखा । �कूल म� ब�च� 

को बलुाया गया। 

जैसे ‘वक�  �ॉम होम’ चल रहा था, वैसे ही वहा ं ‘एजकेुशन �ॉम होम’ चल रही थी । अब 

आप बताइए िक िकतने ब�च� के पास ए�ंाइड फोन होगा या िकतने ब�च� के पास लैपटॉप होगा? 

अगर ये सब िकसी ने दे भी िदए तो नेटवक�  कहा ंहै? नेटवक�  के िलए िबजली कहां है? िबजली है तो 

नेटवक�  नह� है, नेटवक�  है तो वाई-फाई नह� है, इस तरह से िपछले साल म� एजकेुशन नह� ह�ई । 

उसके िलए आप पूरी तरह से िज�मेदार ह�, ऐसा नह� है । िडिजटल इंिडया का काम आपके 

एजकेुशन िडपाट�म�ट का नह� है, िफर भी म� आपसे एक दर�वा�त क�ंगा िक अगर इस देश के 

कोने-कोने म� कोई पह�ंचा है तो वह भारत सचंार िनगम है । हमने उसम� भी कुछ �ाइवेट लोग� को 

बलुा िलया । अगर वे रहते तो िडिजटल इंिडया का आपका फाइबर गांव� तक पह�ंच जाता और 

लोग� को उसक� सिुवधा िमलती, समय पर सिुवधा िमलती । उनके पास कम�चा�रय� क� स�ंया भी 

बह�त थी और उनक� पह�ंच भी बह�त थी । इसको लेकर म� आगे बढ़ता ह�ं । आप जानते ह� िक श�ु 

कहां से होता है । हमने छ: से लेकर 14 वष� क� बात क� है । हमार ेजमाने म�, हम छ: साल म� पहली 

�ट�डड� म� गए । �या आज िकसी का ब�चा छ: साल म� एडिमशन के िलए जाता है? बताइए मझेु । 

िकसी के ब�चे नह� जाते ह� । सभी को �ी-�कूल, मॉणटे्सरी, के.जी. आिद म� एडिमशन लेना पड़ता 

है और वहा ंहमारा कोई बधंन नह� है, डोनेशन के िलए बंधन नह� है । हमने िलखा – छ: से चौदह 

वष� । बराबर पैसा ख�चने का काम वहा ंहोता है । आपने एक बात यहा ंकही है, जो मझेु बह�त दद� 

देने वाली लगी है, पूरी बात बरुी नह� है, लेिकन दद� दनेे वाली है । आपने बताया है:  
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“The Government can look towards harnessing the considerable 

experience of public private partnership entities and NGOs in 

school education while seeking an arrangement for collaborative 

engagement. The participation of the private sector and NGOs in 

managing and operating schools will be an enabler in providing a 

modern and high quality framework for education and boost the 

sector to engage with many more projects under the PPP model.” 

 

 हम हर जगह पर �ाइवेट को ला रहे ह� । कुछ तो िज�मेदारी लीिजए । हे�थ, एजकेुशन, 

�ांसपोट�  जैसी िमिनमम कुछ चीज� है, िजनम� सरकार को िज�मेदारी लेनी चािहए । अब अगर इसम� 

पीपीपी मॉडल लागू कर�गे तो �या वह पा�डव� का धम� कर�गे िक सभी को �याय देगा, गरीब को 

म�ुत िश�ा देगा । वह तो पैसा लेगा । अब कहां लोग इतने पैसे खच� करके एजकेुशन ल�गे? हम 

िडसपै�रटी ि�एट कर रहे ह� । आज देश म� िडसि�िमनेशन एडं िडसपै�रटी बढ़ रही है । गरीब और 

गरीब हो रहा है, अमीर और अमीर हो रहा है । इसका भी एक इवै�यूएशन कभी करना पड़ेगा, आज 

म� उस िवषय पर नह� जाता ह�ं । आप बताइए िक वह ब�चा कौन से �कूल म� जाएगा? दूसरी बात 

यह है िक आज भी गांव� म� जहा ंिबजली नह� है, �कूल नह� ह�, �कूल है तो कमर ेनह� ह�, कमर ेह� 

तो िबजली नह� है, अगर ये सब है तो टीचर नह� है । अगर टीचर है तो िसंगल टीचर है । वह एक 

टीचर अकेले ही चार �लासेज को आज भी पढ़ा रहा है । हमने �या िकया? हमने अलग-अलग 

बोड्�स बना िदए । एसएससी बोड�, आईसीएसई बोड�, सीबीएसई बोड� और अब इंटरनेशनल बोड� आ 

गया ।  

 माननीय मं�ी महोदय, म� इसी न�व  के बार ेम�, िजसे प�क� करनी चािहए, उस पर बात 

करना चाहता ह�ं । यही न�व है, जो िडसपै�रटी और िडसि�िमनेशन ि�एट करती है । आपने 

एजकेुशन के बार ेम� जो अपॉचिुन�टी और इ�वािलटी क� बात क� है, अवसर और �वािलटी ऑफ 
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एजकेुशन उसे नह� िमलेगा । एक ब�चा जाएगा एसएससी बोड� म�, उसका िसलेबस अलग है । दूसरा 

ब�चा जाएगा आईसीएसई बोड� म�, उसका िसलेबस अलग है, तीसरा ब�चा सीबीएसई म� जाएगा, 

उसका िसलेबस अलग है और चौथा ब�चा, रईस� का ब�चा इंटरनेशनल बोड� म� जाएगा, उसका 

िसलेबस अलग है । मेरा आपसे एक सवाल है िक इतने सार ेिसलेबस होने के बाद जब 12व� क�ा 

के बाद �वाइंट इं��स ए�जािमनेशन होता है या कोई सीएटी ए�जाम होता है तो उसका िसलेबस 

सीबीएसई के ब�च� के िलए आसान होता है और हमार ेगांव के, िजला प�रषद �कूल से आए ह�ए 

ब�चे डर जाते ह� । वे भाषा से डरते ह� । आपने एक काम अ�छा िकया है िक मातभृाषा के िलए 

ताकत दी है । यूपीएससी के ए�जाम म� भी हम लोग मातभृाषा द ेसकते ह�, लेिकन नह�, वहा ंअ�ंेजी 

आनी चािहए । हमार ेघर क� दाई भी कहती है िक मेर ेबेटे को का�व�ट �कूल म� एडिमशन चािहए । 

अब   का�व�ट �कूल वाल� के काम आप देख लीिजए तो आपको इतना ग�ुसा आएगा िक पूिछए 

मत । व ेएडिमशन देते व� लोग� को इतना तंग करते ह� । मुबंई म� का�व�ट �कूल� के एडिमशन, 

देिखए कैसे होते ह� । दिुनया भर के लोग ह�, वे सोचते ह� िक तमुसे �या मदद ल�गे, हम� तो पैसा बाहर 

से आता है । हम आपस ेकुछ मदद नह� लेते ह�, हम �य� आपके ब�चे को एडिमशन द�? यह अभी 

श�ु ह�आ है । अभी अपने के��ीय िव�ालय देिखए । यहा ं िकतने सार ेसांसद ह�, आप हम� दस 

एडिमशन क� सिुवधा देते ह� । मेर ेपास एक ही िव�ालय है, वह कोलाबा म� कॉन�र म� है । दूसरा मुंबई 

शहर म� पवई म� है, वह हमार ेमनोज कोटक साहब के यहां है । बाक� लोग� के यहा ंमुंबई शहर म� 

सीबीएसई �कूल ही नह� ह�। 

 अब �या कर�गे? म� मुंबई महापािलका का अिभन�दन करता ह� ं िक उ�ह�ने कदम उठाया । 

हमार ेयवुा नेता आिद�य ठाकर ेजी ने वचु�अल �लास�म श�ु कर िदए, तािक best of the best 

teachers can teach these children of the Municipal School from a remote 

place, and they will get high quality standard education in that school in the 

remote place. वहा ं 250 �कूल� म� सब ब�चे उनको सनुते ह� । वह उनक� शंकाए ं पूछते ह�, 

उनका िनराकरण करते ह� । यह सिुवधाए ंउनके िलए क� ह� । वहा ं�या ह�आ, �या आपको पता 
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चला? एसएससी म� महापािलका के ब�च� को 90 �ितशत से �यादा अकं िमले । यह एसएससी, 

10th म� ह�आ । आप यह कह रह ेह�, इसका म� �वागत करता ह�,ं लेिकन उ�ह�ने कर िदया है । हमने 

देखा िक ब�चे महापािलका के �कूल म� नह� आना चाहते ह�, �य�? या तो आप मराठी मीिडयम म� 

पढ़ाते हो या िह�दी मीिडयम म� पढ़ाते हो । महारा�� कना�टक जैसा नह� है । वहा ंसभी भाषाओ ंके 

�कूल ह� । वहा ं उनको उस भाषा म� पढ़ाया जाता है । आगे चलकर इन ब�च� को अ�ंेजी नह� 

आएगी, अब वह �या कर�गे िक कॉ�व�ट म� जाना है ।  

महोदय, महापािलका का मुंबई पि�लक �कूल कर िदया । अब पि�लक �कूल हो गया तो 

सीबीएसई का हो गया । सीबीएसई आने क� वजह से जो िडि��िमनेशन है, वह कम होता जा रहा 

है । म� आपसे �ाथ�ना करता ह� ं िक यह जो सबसे बड़ी बात है िक �कूल के समय, म�ने देखा िक 

सेके�डरी, हायर सेके�डरी, इं�टीट्यूट ऑफ नेशनल इ�पोट�स इन सारी चीज� पर बह�त �यान 

िदया है । आप अ�छा करना चाह रहे ह�, लेिकन जो न�व है, वह �ाइमरी एजकेुशन है । हमारा वहा ं

पर �यान नह� है। 

 महोदय, आपको पता होगा िक �कूल� म� टीचस� क� पेम�ट क� �ांट िमलती है । उनक� 

तन�वाह   क� �ांट आती है । �कूल� म� �लक�  और दो, तीन पीओन होते ह�, उनक� �ांट बदं कर 

दी । उसके िलए कहां से पैसे लेकर आएगंे? इसके िलए एजकेुशन के महाराजा बन गए, महिष� बन 

गए, खदु के बड़े-बड़े इं�टीट्यूट िनकालत ेह�, जो चाहे पैसा लेते ह� तो लोग रोते ह� । कोरोना के 

समय फ�स के िलए िकतनी लड़ाई ह�ई । पेर�ट्स कहने लगे िक �कूल तो बंद था, हम इतनी फ�स 

�य� द� । वह कहते ह� िक फ�स नह� द�गे तो हम टीचस� क� तन�वाह कैस ेद�गे । यह जो सघंष� हो रहा 

है, उसम� भी आपको �यान देना पड़ेगा ।  

 म� जब के��ीय िव�ालय क� मांग करता ह� ंतो और भी दो चीज� कहना चाहता ह�ं । आपने 

15 हजार �कूल� को �वािलटेिटवली ����थन करने क� बात कही । आप आंकड़ा �य� तय करते ह�, 

सभी को क�िजए ।   

HON. CHAIRPERSON : Mr. Arvind, please conclude now.  
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�ी अरिवदं सावतं :  सभापित महोदय, म� अपनी बात दो-तीन िमनट म� ख�म करता ह�।ं 

HON. CHAIRPERSON: I have given you more time. 

… (Interruptions) 

�ी अरिवदं सावतं  : मझेु दो मह�वपूण� मु�े रखने ह� । मेर ेिम� न ेभी बोला है, जो म�ने िलखकर 

रखा था । मझेु इस बात पर बह�त गव� ह�आ । म�ने देखा िक हमार ेब�चे इितहास पढ़ रहे ह� । म� चाहता 

ह�ं िक परेशान न ह� तो चलेगा, लेिकन उनके कान म� तो जाए िक राणा �ताप कौन थे । छ�पित 

िशवाजी महाराज एक प�ने म�, अले�ज�डर चार प�ने म�, िहटलर पचास प�ने म�, ऐसा �य�? इस देश 

क� �वतं�ता के िलए िज�ह�ने लड़ाई क�, िज�ह�ने �वरा�य का सपना देखा, उनका इितहास हमार े

ब�च� को मालूम नह� है । आप �या बात करते ह�?  

 हाल ही म� एक �ंथालय का उदघ्ाटन मेर ेहाथ� ह�आ । उसको सािव�ी बाई फुले �थंालय 

नाम िदया था । कुछ बि�चयां खड़ी थ�, म�ने उनसे पूछा । उद्घाटन करने के बाद सामने जो लड़क� 

खड़ी थी, म�ने उसको पूछा िक बेटा सािव�ी बाई फुले को जानती हो? उसने बोला िक म� नह� 

जानती । म�ने दूसरी लड़क� से पूछा तो वह बोली िक वह छ�पित िशवाजी महाराज क� मा ंथ� । म� 

बोला िक यह तो छ�पित िशवाजी महाराज क� मा ंसािव�ी बाई फुले को कहती है । इस देश म� 

लड़िकय� के िलए अगर िकसी ने एजकेुशन के दरवाजे खोले तो वह सािव�ी बाई फुले ने खोले थे । 

�या हमारी नई जनरशेन को पता है िक महा�मा फुले जी ने उसके िलए िकतना सघंष� िकया? 

उनके ऊपर गोबर फ� का जाता था, िफर भी वह �कूल चलाती थ�, लड़िकय� के िलए �कूल चलाती 

थ�, वह बेिटय� के िलए �कूल चलाती थ� । हम कहते ह� िक ‘बेटी बचाओ, बेटी पढ़ाओ’, लेिकन यह 

उ�ह�ने उस व� िकया था ।  

सािव�ीबाई फुले के बार ेम� उनको मालूम नह� है । आप कॉ�व�ट �कूल के िकसी भी ब�चे से 

पूछ लीिजए, Do you know Savitribai Phule? Who is she? यह इस देश का दभुा� �य है । 

इसिलए म� बारबार कहता ह� ंिक हमारी न�व मजबूत होने क� आव�यकता है । दूसरी बात यह है िक 

हम� �ॉप आउट पर �यान देने क� आव�यकता है । �ॉप आउट कैसे होता है? �वािलटी एजकेुशन 
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का जो दबाव आता है, वे गांव से यहां आए ह�, यह हो सकता है िक वे �रजव�शन क� वजह से, कोटा 

क� वजह से वहा ंएडिमशन ले िलया, लेिकन वे आईआईटी म� जाने के बाद डर जाते ह� । वे वहा ं

अ�ंेजी मैटे�रयल देखते ह�, वे वहा ंअ�ंेजी सनु रहे ह�, सब कुछ अ�ेंजी म� हो रहा है, तो �ाप आउट 

क� ि�थित आ जाती ह ै । हमारी वह सीट चली जाती है । मेिडकल म� भी वही होता रहता है, 

इसिलए म� आपसे �ाथ�ना करता ह� ंिक आपने जो कुछ अ�छा िकया है, उसक� सराहना सब लोग 

कर�गे, लेिकन अगर ये चीज� हो गई ं तो उससे अ�छी चीज कोई नह� होगी ।  

 म� दोबारा कहता ह�ं िक सीबीएसई का जो �ट�डड� है, जो िसलेबस कम से कम उसम� दो 

िवषय जो जेईई ए�जाम के िलए होते ह�, मै�स और साइंस, उसम� physics, chemestry, 

biology, whatever it may be, you have opened it now. आपने पीसीएम भी िनकाल 

िदया है, आपन ेयह बह�त अ�छी बात क� है, �य�िक कुछ इंजीिनय�रगं कोस�ज के िलए पीसीएम भी 

नह� चािहए । आप इंजीिनय�रगं के एडिमशंस को देिखए, िकतने कॉलेजेज म� सीट्स खाली ह�, आप 

उनसे पूिछए ।  

 इंजीिनय�रगं करने के बाद ब�च� को जॉब भी नह� िमलती है । हम� रोजगार के िलए भी 

सोचना चािहए । …(�यवधान) We should not create jobless people. खाली हाथ बह�त गंद े

होते ह� । Empty mind is devil’s workshop. खाली हाथ गलत जगह जाएगा । म� आपसे �ाथ�न 

करता ह� ंिक आप अ�छा कदम उठा रहे है, आपके जैसा एक अ�छा इंसान इस िवभाग को िमला है, 

म� उसका �वागत करता ह� ंऔर अपे�ा करता ह� ं िक if you ensure quality in education, 

particularly in two subjects, you will achieve the goals through the initiatives 

you are taking. Thank you so much, Sir.  
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�ी  अजय िम� टेनी (खीरी): िश�ा म�ंालय ने िजस तरह  Covid-19 के काल म� ऑनलाईन 

िश�ा व परी�ा आिद से �ेरणा लेते ह�ए आने वाल ेसमय म� भारत क� स�ंकृित व पर�पराओ ंके 

अन�ुप देश म� िश�ा �णाली िवकिसत व �थािपत करने हेत ु नई िश�ा नीित सिहत अनेक 

योजनाओ ंक� घोषणा क� है ।  उसी के अन�ुप माननीय िव�मं�ी जी ने बजट ��ताव भी िदये ह� । 

म� अनदुान मांग� का समथ�न करते ह�ए िव�म�ंी जी व िश�ा मं�ी जी का अिभन�दन करता ह�।ँ 

जो िश�ा �णाली �वतं�ता के बाद िवकिसत करने क� आव�यकता गई थी, उसे िश�ा मं�ी जी 

ने माननीय �धानम�ंी जी के नेत�ृव म� �ार�भ िकया तथा अपनी भाषा म� �ाथिमक िश�ा, 

मा�यिमक व उ�च िश�ा तथा शोध म� अनेक आधारभूत योजनाओ ंसिहत ऑनलाईन िश�ा परी�ा 

तथा अ�यापक� के �िश�ण सिहत तकनीक� िश�ा, िविध, �ब�धन व िचिक�सा िश�ा हेत ु भी 

अनेक सभंावनाए ंपैदा क� ह� । मै इस बड़े व सकारा�मक प�रवत�न हेत ुिश�ा मं�ी जी को ध�यवाद 

देते ह�ए अपने लोक सभा �े� लखीमपरु के िलए िन�निलिखत अनरुोध करता ह�।ँ 

1. लोक सभा �े� लखीमपरु म� ि�थत दोन� के��ीय िव�ालय के भवन िनमा�ण कराने क� कृपा 

कर�। 

2. एक नया एकल�य िव�ालय बनाय�। 

3. बजट म� नई िश�ा नीित के अनसुार ��तािवत 15,000 नये मॉडल िव�ालय� म� से मेर े

लोक सभा �े� म� लखीमपरु, िनघासन, पिलया, फूलबहेड़ (स�ुदरवल) व गोला गोकरन 

नाथ म� बनाने क� कृपा कर े। 

4. ��येक �ाथिमक व मा�यिमक िव�ालय म� ऑनलाईन िश�ा, परी�ा व �िश�ण क� 

�यव�था करना। 

5. मेर ेिजले के सभी �लाक� म� मिहला महािव�ालय (राजक�य) बनाने क� कृपा कर�। 

मै िश�ा मं�ालय जी अनदुान मांग� को �वीकृत करने का समथ�न करता ह�।ँ 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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�ी दुलाल च�� गो�वामी (किटहार): सभापित महोदय, म� के��ीय िश�ा मं�ालय का वष� 2021-

22 के िलए िनयं�णाधीन अनदुान मांग� का समथ�न करता ह�ं । माननीय िश�ा मं�ी, �ी रमेश 

पोख�रयाल ‘िनशंक’ जी का आभार �कट करता ह� ं।  

 महोदय, िश�ा के �े� म� 21वी सदी क� वैि�क आव�यकता और चनुौती को �यान म� रखते 

ह�ए सरकार ने रा��ीय िश�ा नीित म� पहली बार छा�� को अपनी �िच के िहसाब से िवषय पढ़ने क� 

आजादी दी है और िकसी भी कोस� के बीच म� भी िवषय, ��ीम बदलने का िवक�प भी यवुा छा�� 

को िदया गया है । यह अपने-आप म� बह�त मह�वपूण� है । इससे िश�ा �ा� करने वाले छा�� क� �िच 

बढ़ेगी । नई िश�ा नीित क� ज�रत� के अनसुार देश भर म�, जैसा िक अरिवदं सावतं जी कह रहे थे 

िक 15 हजार �कूल� को आदश� िव�ालय बनाना है, यह अपने-आप म� बह�त बड़ी बात है और आने 

वाले िदन� म� िश�ा के �े� म� इससे आमूलचूल प�रवत�न होगा । यह भारत सरकार का यक�न 

िदखलाता है और िश�ा के �ित �ितब�ता िदखलाता है । उनक� गणुव�ा बढ़ाने पर जोर देना 

रा��ीय शोध �ित�ान क� �थापना करना, शोघ को बढ़ावा देने के साथ-साथ 50 हजार करोड़ 

�पए आवंिटत िकया गया है, यह अपने-आप म� एक सराहनीय काय� है ।  

 सभापित महोदय, कोरोना काल म� एव ंसामा�य प�रि�थित म� भी िश�ा िवभाग को बह�त 

बड़ी चनुौती रहती है । चाहे वह रा�य का िश�ा मं�ालय हो या िफर के�� सरकार का िश�ा 

मं�ालय हो, लेिकन िजस ढंग से कोरोना काल म� लोग� को तरह-तरह क� आशंकाए ंथी िक सही 

समय पर ए�जा�स नह� ह�ग,े �लासेज नह� चल�गे, िश�ा �यव�था चरमरा जाएगी, िवभ�न �कार के 

ए�जा�स को शायद भारत सरकार कंड�ट नह� कर सकेगी और िवप� क� बह�त कुछ आशंकाए ंरही 

ह�, लेिकन मं�ी जी ने िजस पारदिश�ता के साथ इस िवभाग म� काम िकया है, िडिजटाइजेशन, 

ऑनलाइन पढ़ाई, िविभ�न �कार क� परी�ाए ंसमय पर लेना और परी�ाओ ंका प�रणाम भी समय 

पर इस चनुौती के समय देना, अपने-आप म� ऐितहािसक और सराहनीय काम है । इसके िलए म� 

भारत सरकार और माननीय मं�ी जी को �दय से ध�यवाद देता ह�।ं 
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 म� िबहार से आता ह�,ं क� �ीय बजट म� उ�र �देश के बाद िबहार को सबसे अिधक योजना 

और रािश दी गई है, म� इसके िलए माननीय िव� मं�ी जी और माननीय िश�ा म�ंी जी को ध�यवाद 

देता ह�ं । देश म� िवकास के दौर म� पीछे रह गए 112 आकां�ी िजल� म� से एक मेरा ससंदीय �े� 

किटहार भी आता है, जो के�� सरकार क� िवकास योजनाओ ंक� �ाथिमकता सूची म� भी है । म� 

माननीय मं�ी जी से यह मांग करता ह� ं िक एक नवोदय िव�ालय और एक के��ीय िव�ालय मेर े

लोक सभा �े� म� होना ज�री है, �य�िक यहां के��ीय कम�चा�रय� के बह�त ब�चे ह� और िश�ा के 

�े� म� मेरा िजला बह�त ही पीछे है । यहा ं एक नवोदय और एक के��ीय िव�ालय खलुवाने क� 

आव�यकता है, तािक पठन-पाठन सचुा� �प से हो सके और िश�ा का सचंार बढ़ सके। 

 महोदय, यह िबहार के साथ-साथ देश के िलए भी बह�त मह�वपूण� है । िबहार का पटना 

िव�िव�ालय िजसे हम लोग पीयू कहत ेह�, इसक� �थापना आजादी से पहले ह�ई थी । यह िबहार 

का पहला एव ंसवा�िधक �िति�त िव�िव�ालय� म� से एक है । वष� 2017 के 14 अ�टूबर को इसका 

शता�दी समारोह मनाया गया था । इस समारोह म� हमार ेआदरणीय �धान मं�ी जी भी गये थे, 

उ�ह�ने वहा ंदेखा िक इस िव�िव�ालय के �ित िबहार और देश क� जनता का बह�त ही लगाव था । 

यह िबहार क� जनता के िदल से जड़ुा ह�आ है, �य�िक यह पहला िव�िव�ालय है, जब माननीय 

�धान मं�ी जी वहा ंगए थे, तब िबहार के माननीय म�ुय मं�ी �ी नीितश कुमार जी ने यह आ�ह 

िकया था िक पटना िव�िव�ालय को के��ीय िव�िव�ालय के �प म� मा�यता दी जाए । वष� 2017 

म� यह मांग क� गई थी । हम लोग� को यह आशा है िक माननीय �धान मं�ी जी िकसी को िनराश 

नह� करते ह� और माननीय �ी पोख�रयाल जी, जो िक एक बह�त ही अ�छे िश�ा मं�ी ह�, ये भी 

िबहार को िनराश नह� कर�गे । इस काम म� देरी हो सकती है, लेिकन िबहार िनराश नह� होगा । आज 

म� उसी बात को दोहराते ह�ए माननीय �धान मं�ी जी, जो यहां पर नह� ह� और माननीय िश�ा मं�ी 

जी से आपके मा�यम से यह मांग करता ह� ंिक �ाथिमकता सूची म� रखते ह�ए, पटना यूिनविस�टी को 

के��ीय यूिनविस�टी का दजा� िदया जाए, तािक िबहार म� िश�ा का सचंार आगे बढ़े और िबहार के 

ब�चे भी रा��ीय पैमाने पर एजकेुशन �ा� कर सक�  । िबहार के ब�चे बाहर पढ़ने जा रहे ह�, िबहार 
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एक गरीब रा�य है, आिथ�क �प से िपछड़ा ह�आ है । आप के��ीय यूिनविस�टी क� मा�यता द�गे, तो 

िबहार के ब�चे तो पढ़�गे ही और साथ ही िबहार से बाहर के ब�चे भी आकर पढ़�गे, तो हम लोग� को 

खशुी होगी और गव� होगा । हम लोग खलेु िदल से भारत सरकार और माननीय मं�ी जी क� �शंसा 

करते ह� । यह आपके समय नह� होगा, तो म� सोचता ह� ंिक यह कब होगा? हम लोग इसके पूरे होने 

क� आशा रखते ह� ।  

अतं म�, म� यह कहना चाहता ह� ंिक िबहार क� सरकार भी िश�ा के �े� म� अ�छा काम कर 

रही है । �ाथिमक िश�ा से लेकर िमिडल िश�ा तक के िलए अ�छा काम कर रही है । इस बार वष� 

2021-2022 के बजट म� िबहार सरकार ने िश�ा पर 17 फ�सदी रािश का �ावधान िकया है, जो 

अपने आप म� मह�वपूण� है । िजसम� इंजीिनय�रगं कॉलेज, �पोट्�स कॉलेज, आईटीआई और 

पॉिलटेि�नक कॉलेज खोले जाने ह� । खासकर िबहार सरकार िबहार के सभी 38 िजल� म� 

पॉिलटेि�नक कॉलेज खोलकर टेि�नकल एजकेुशन को आगे बढ़ाने का काम कर रही है । उसी 

तरह से 107 अनमुंडल� म� आईटीआई कॉलेज खोलकर �यावसाियक एजकेुशन को आगे बढ़ाने का 

काम िकया जा रहा है। 

िबहार सरकार यह काम कर रही है, तो िनि�त �प से वह भारत सरकार क� िश�ा नीित 

को ही आगे बढ़ाने का काम कर रही है । इसके साथ-ही-साथ िबहार सरकार यह भी अ�छा काम 

कर रही है िक वह �ाथिमक �कूल� के ब�च� को उनक� आंचिलक भाषा म� भी िश�ा िदलाने क� 

नीित पर काम कर रही है ।  

 के�� सरकार से मेरी परुजोर मांग है, मेरी तरफ से बार-बार यह मांग है �य�िक िह�दीभाषी 

�े� का सांसद होने के नाते हम लोग इस िद�कत का सामना लोक सभा म� भी कर रहे ह� । जब म� 

अपने भाषण क� तैयारी के िलए कल रफेर�स यूिनट म� कॉपी लेने गया, तो मझेु हर बार अ�ेंजी भाषा 

क� ही कॉपी दी गई । िह�दीभाषी �े� के िलए इंि�लश सीखना ज�री है । मझेु भी इंि�लश स ेबह�त 

�यार है, लगाव है । यिद कोई अ�छी अ�ेंजी बोलते ह�, तो हम� सनुने म� अ�छा लगता है । िफर भी 

देश काल क� प�रि�थित और रा�य� क� ि�थित है । इसिलए म� माननीय िश�ा मं�ी जी से मांग 
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क�ँगा िक तकनीक� एजकेुशन म� भी िह�दी को बढ़ावा िदया जाए और िह�दी भाषा के मा�यम से 

भी तकनीक� िश�ा उपल�ध हो ।  

 इसके साथ ही, कोरोना काल म� भी देश म� िश�ा के �े� म� उ�कृ� काय� करने के िलए 

माननीय िश�ा मं�ी जी को अपनी ओर से, अपने पाट� क� क� ओर से �दय से बधाई और 

ध�यवाद देता ह�।ँ 

 बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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�ी ओम पवन राजेिनबंालकर (उ�मानाबाद): म� वष� 2021-22 क� िश�ा मं�ालय के अनदुान 

मांग� पर अपने िवचार रखता ह�ं  ।  

 िश�ा िकसी रा�� अथवा समाज क� �गित का मापदडं है । जो रा�� िश�ा को िजतना 

अिधक �ो�साहन देता है वह उतना ही िवकिसत होता है । िकसी भी रा�� क� िश�ा नीित इस पर 

िनभ�र करती है िक वह रा�� अपने नाग�रक� म� िकस �कार क� मानिसक अथवा बौि�क जागिृत 

लाना चाहता है । िश�ा के इस �ि�तकारी दौर म� भी संतोष जनक नह� है । यह हमारा दभुा� �य है िक 

जहा ँसारी दिुनया ँ िश�ा के �े� म� आकाश क� बलंुिदय� को छू रहा है, वह� हमार ेदेश भारत के 

�ामीण �े�� म� िश�ा क� ि�थित अभी भी िचंता जनक है। 

भारत   ही   एिशया का एक मा� ऐसा देश है िजसे हजार� साल क� िश�ा क� धरोहर िमली 

है  । "न िह �ानेन स�श ंपिव�िमह िव�ते।" इस सं�कृत �ोक म� �ान (िश�ा) का मह�विवषद 

करते ह�ए �ान जैसा पिव� काय� कोई नही है । यह बात शत �ितशत सच है । जब हम िश�ा के बार े

म� कहते है तो हमारी िश�ा का �ा�प ि�िटश गवन�र लॉड� मॅकोले क� 1835 क� िश�ा कानून पर 

आधा�रत है । इसी म� कई बार सधुार आये  । भारत देश जब आजाद ह�आ तब पहली बार डॉ. 

सव�प�ली राधा कृ�णन जी के अ�य�ता म� िश�ा आयोग गिठत िकया गया इसी तरह कोठारी 

आयोग और इसी सरकार ने लाई ह�ई नयी िश�ा नीित साल 2021 तक का िश�ा कानून यहा ँतक 

हमार ेिश�ा �े� का सफर हम� पता है। 

एक आि�कन िवचारवंत कहता है िक, “एक रा�� का िनमा�ण और उसे िव�शाली बनाने 

क� ताकद िसफ�  िश�ा म� है।" मै आपके मा�यम  स ेसरकार को पूछना चाहता ह� ँक� �या हमारी 

िश�ा �णाली इतनी स�म है  । यिद है तो भारत का एक भी िव�िव�ालय िव� के टॉपटेन िल�ट म� 

�य� नही है  । नही है तो �या हम अभी तक इतनी बेहतरीन िश�ा �दान करने म� स�म नही है। 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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िश�ा कानून बदलने से उसका बाहरी �व�प बदलता है, भीतरी नही । िश�ा िदखावे म� 

नही होती िश�ा उपयोजना�मक होती है । मेर ेिवचार से भारत क� िश�ा नीित िसफ�  लीटरसी रटे 

िदखाने के िलये ही उपय�ु है । भारत म� कई �टीम म� िश�ा �दान क� जाती है । हाल ही म� �नातक 

और �नातको�र िश�ा लेकर  पढे िलखे युवाओ ंक� स�ंया लाख� क� तादाद म� है । हमारी िश�ा 

उतनी बेहतरीन नही है िजतनी िव� ग�ु भारत क� होनी चािहये। 

 मै िश�ा म�ंी से पूछना चाहता ह� ँ िक भारत के िकतने िव�िव�ालय है जो ऑ�सफड�, 

क� �ीज, हॉवड� या अले�झािं�या िव�िव�ालय से �पधा� कर सकते है? 

िव�ान �े� के बारे म� कहे तो हमे बड़ी धरोहर िमली है । डॉ. ए. पी. जे. अ�दलु कलाम जैसे 

महान �यि� �व और रघनुाथ माशेलकर जैसे कई होनहार व�ैािनक िमले  । माशेलकर जी ने िद�ली 

म� रा��ीय �योगशाला का िनमा�ण िकया ऐसी िकतनी रा��ीय �योगशालाए ँ िनमा�ण क� गई है या 

िनमा�णाधीन है? यह सभा गहृ के मा�यम से दशे जानना चाहता है। 

 मै िवन� अनरोध करता ह� ँिक भारत म� क� �ीय िव�िव�ालय� क� स�ंया बढ़ाने क� ज�रत 

है । इसी के साथ र�ेवे के िलये �वत�ं िव�िव�ालय जो िक आंतररा��ीय दज� का होना चािहये 

और आिथ�क और बकँ�ग �े� को मजबूत बनाने के िलये ब�क�ग �े� का �वतं� िव�िव�ालय और 

�ेिनंग स�टस�, अनसुधंान क� � के साथ �यापार वािण�य, सै�य, �वा��य �े�, अतं�र� िव�ान के 

साथ ही देश भर म� कृषी �े� को इजरायल और हॉल�ड जैसा स�म बनाने के िलये उिचत कदम 

उठाने चािहये। 

कई लोग मान�गे िक िश�ा को बढावा देना अनु�पादक है लेक�न िव� गु� भारत बनाने के 

िलये अभी से �यास करने ह�गे और ये िसफ�  िश�ा �े� को सधुार कर ही िकया जा सकता है । 

सरकार अपने देश को पूण� �प स ेिशि�त करने के िलए हर सभंव कोिशश कर रही है जो सराहनीय 

है । लेिकन �ामीण �े�� म� इसका प�रणाम अभी भी अपया�� है। 
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�ामीण �े�� म� अिधकतर ब�च� के माता-िपता िशि�त नह� ह� िजस कारण उनक� �ारिंभक 

िश�ा गणुव�ा पूण� नह� हो पाती है । �ारिंभक िश�ा गणुव�ापूण� न होने के कारण �यादातर ब�चे 

उ�च िश�ा भी गणुव�ापूण� �ा� नह� कर पाते है । माता-िपता का िशि�त न हो पाना भी िश�ा के 

माग� म� एक बड़ी सम�या है । िशि�त वातावरण न होना भी एक बड़ी सम�या है । �यादातर गावँ जो 

शहर� से दूर ि�थत ह� वहां आज भी िशि�त वातावरण का आभाव है । आज भी बह�त से ऐसे गावँ ह� 

जहा ँिश�ा के �ित लोग पूरी तरह जाग�क नह� ह� । सरकारी िव�ालय� म� िश�ा क� ि�थित स�ुढ़ 

न होना भी एक सम�या है । नई िश�ा िनित बनने के बाद सरकार ने सव� िश�ा अिभयान पर िवशेष 

जोर िदया । और कई अिभयान चलाया । �ामीण भारत म� �कूली िश�ा क� ि�थित िचंताजनक है । 

यह बात कुछ समय पहले जारी ह�ई असर (ASER - एनअुल �टेट्स ऑफ एजकेुशन �रपोट�), 

2018 म� सामने आई है । ब�च� क� शैि�क उपलि�ध के संदभ� म� िनजी �कूल� के ब�चे सरकारी 

�कूल�  के ब�च� से बेहतर ह� । गावँ� के िनजी �कूल शहरी िनजी �कूल� क� तरह सिुवधाय�ु नह� 

ह� । इसके अलावा, ब�च� क� उपलि�ध और सीखने म� एक सां�कृितक अतंर भी है जो �कूल म� 

�वेश के पहले से सि�य हो जाता है । िश�ा का अिधकार भी इस सां�कृितक अतंर को पाटने म� 

असमथ� है। 

अत: शैि�क अवसर� क� समानता व गुणव�ा क� �ि� से गावँ� म� बसने वाला भारत ऐसी 

भौगोिलक इकाई बनता जा रहा है जहा ँ िश�ा के मूलािधकार क� �ि�या और प�रणाम म� गहरी 

खाई है। 

आज भी ऐसे �ामीण �कूल ह� जहा ँकमर� व डे�क-ब�च जैसी मूलभूत सिुवधाए ँभी पूरी तरह 

से उपल�ध   नह� ह� । बह�त से �कूल� म� ब�चे बरामद� व पेड़� के नीचे बैठकर ही पढ़ते नज़र आते 

है । गम� के मौसम म� ब�च� को पीने के पानी के िलये भी भटकना पड़ता है । शौचालय �कूल� म� 
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बनाए अव�य गए ह�, लेिकन पानी के अभाव म� उनम� साफ-सफाई रख पाना मिु�कल हो जाता है । 

सव� िश�ा अिभयान के तहत ब�च� को िनःश�ुक प�ुतक�  उपल�ध करवाने का �ावधान ह,ै लेिकन 

इस िदशा म� कोई बेहतर ि�थित िदखाई नह� देती । िश�ा स� श�ु होने के तीन महीने बाद तक भी 

प�ुतक�  नह� िमल पात�। 

�ामीण �कूल� म� िमड-डे मील सचंालन के तौर-तरीक� पर भी सवाल उठाए जाते रहे ह� । 

�कूल� म� ब�च� को खाना िखलाने म� ही िश�क� का काफ� समय बबा�द हो जाता है । आिधका�रक 

�तर   पर िमड-डे मील �क�म के काया��वयन को लेकर ठोस योजना का अभाव एक बड़ा गितरोध 

है । देश के बह�त से �ामीण �कूल ऐसे ह� जहा ँब�च� को बेहतर िश�ा दनेे के उ�े�य से एडूसेट के 

उपकरण लगाए गए ह� । लेिकन भारी-भरकम खच� से लगाए गए ये उपकरण अिधकांश �कूल� म� 

मा� शो-पीस बनकर रह गए ह�। 

आज भी िश�ा बजट का एक बड़ा िह�सा अ�यापक� के वेतन और �शासन पर ही खच� 

होता है । �ामीण �कूलो म� अ�सर यह देखने म� आता है िक अ�यापक आते ही नह� ह� और चार म� 

से एक सरकारी �कूल म� रोज कोइ-न-कोई अ�यापक छु�ी पर होता है। 

आज भी ि�थित यह है िक �ाथिमक और मा�यिमक �तर पर म�य वग� का एक बड़ा िह�सा 

अपने ब�च� को अ�ंेजी िश�ा िदलाने के िलये िनजी �कूल� म� भेजता है । पाठय�म के बोझ को 

कम करना, पास-फेल क� नीित म� बदलाव या बाल क� ि�त िश�ा के बहाने ससंाधन� क� भरमार के 

बावजूद   यह िवचार करना होगा िक कैसे िश�ा क� �ि�या म� गाव और शहर का अतंर कम हो 

सके । �ामीण �े�� म� शै�िणक �तर ऊंचा उठाने के िलये हर हाल म� �ाथिमक िश�ा का �तर 

बढ़ाना होगा। 

बेटी बचाओ-बेटी पढ़ाओ अिभयान क� �ितब�ता को बढ़ावा देने के िलये क�ा 6 से लेकर 

12व� क�ा तक िव�ालय� का उ�नयन करना आव�यक है! 
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कोिवड-19 महामारी के कारण जहां शहरी �े�� के िश�क� और छा�� ने ऑनलाइन 

मा�यम से दूर�थ िश�ा का सहारा िलया है, वह� �ामीण �े�� म� ब�चे िश�ा से चूक रहे ह� �य�िक 

उनके पास ऑनलाइन क�ाओ ं म� भाग लेने का साधन उपल�ध नह� है । कोरोना सकंट और 

लॉकडाउन के चलते भारत म� �कूल बंद थे, सरकार क� तरफ से ऑनलाइन िश�ा क� �यव�था 

क� गई है । लेिकन कई जगह� पर ब�च� के पास �माट�फोन और इटंरनेट क� सिुवधा के अभाव के 

कारण वो इसका लाभ नह� उठा सके । ऑनलाइन िश�ा क� यह सिुवधा शहरी �े�� के �कूल� म� 

पढ़ने वाले ब�च� तक तो पह�ंच रही है लेिकन �ामीण �े�� के ब�च� से यह अभी भी कोस� दूर है । 

अिधकतर �ामीण छा�� के पास मोबाइल क� सिुवधा उपल�ध नह� है । अिधकांश घर� म� एक ही 

मोबाइल फोन है । इसे उनके माता-िपता अपने पास रखते ह� । गरीब ब�च� को टैब और �यवि�थत 

इंटरनेट सेवा देना हमारी �ाथ�िमकता मे होना चािहए। 

अत: मेरा सरकार से अनरुोध है िक इन सारी सम�याओ ंको देखते ह�ए सरकार �ामीण 

�े�� म� अ�छे इंटरनेट क� �यव�था और िव�ािथ�य� के साथ ही उनके माता-िपता को भी जाग�क 

करना, �कूल� म� अ�छी िश�ा, शौचालय �यव�था, खेलने के िलए उपय�ु फ��ड िश�क� क� 

उपल�धता के िलए उपय�ु कदम उठाए ं।   
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SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): Hon. Chairman, Sir, thank 

you very much for giving me an opportunity to speak in the House today on the 

Demands for Grants of the Ministry of Education for 2021-22.  

Ensuring quality in primary and higher education is amongst the 

foremost challenges being faced in India today. Central educational schools 

like KV, JNV and systems like CBSE, ICSE and other State level schools, 

syllabus and subjects may be merged and changed keeping in view the latest 

trends, technology, and end-use for the job-oriented purpose at the national 

level under one umbrella; and introduction of Degree course of 4 years is a 

welcome measure.  

Children must be taught about the needs of the society including various 

laws regarding their role in the development of society by including syllabus in 

subjects at primary level only. All schools and colleges in the country must 

come under one roof having the same course, same syllabus, same plan of 

buildings, designs and infrastructure, uniform school dress, and the students 

must be provided everything free up to 12th standard of education under 

Government sector only.  

Government must promote collaboration between Indian higher 

education institutes and top international institutes and also generate linkages 

between national research laboratories and research centres of top institutions 

for better quality and collaborative research to achieve good results.  

Steps may also be taken to engage with students regularly to help them 

overcome anxiety and stress to face exams. Digital education is a welcome 
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step and involvement of TV and radio may be made compulsory to enhance 

the education system and responsibility must be fixed on them.  

The Government is also helping the students financially to study abroad 

for the higher courses and there must be a policy for a certain period for their 

stay abroad so that they can come to India and serve the nation so that we can 

utilise their knowledge and skill for the overall growth of our nation.  

We welcome the three-language formula and mother language is 

essential at the primary level to grasp the subject thoroughly. Drop out 

students may be tracked. Setting up of academic bank is a welcome measure 

to avoid duplication. Research funding may be increased. All the Anganwadi 

schools in the country may be merged with primary schools having facilities of 

free food, free dress, and supply of books.  

Poor infrastructure is a big challenge to the higher education system and 

particularly the institutes run by the public sector suffer from poor physical 

facilities and infrastructure. Faculty shortages and the inability of the state 

educational system to attract and retain well-qualified teachers have been 

posing challenges to quality education for many years. Large numbers of 

NET/Ph.D. candidates are unemployed even though there are a lot of 

vacancies in higher education. Most of the research scholars are without 

fellowships or not getting their fellowships on time which directly or indirectly 

affects their research. There are insufficient resources and facilities as well as 

limited numbers of quality faculty to advice students.  
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Moreover, lndian higher education institutions are poorly connected to 

research centres and to industries where the student's skill can be utilized. 

Management of Indian education faces challenges of over-centralization, 

bureaucratic structures and lack of accountability, transparency, and 

professionalism. As a result of the increase in the number of affiliated colleges 

and students, the burden of administrative functions of universities has 

significantly increased and the core focus on academics and research is 

diluted.  

I would like to bring to your kind notice the need to set up new Kendriya 

Vidyalaya Schools and Jawahar Navodaya Vidyalaya schools in the  

Telangana State, one in each district as a policy measure. I also hereby assure 

on the floor of the House that our Telangana State Government will extend all 

necessary required cooperation including provision of land, other 

infrastructure, etc. for this purpose. There is no progress in setting up of IIM, 

IIT, lIlT, IISER and other national premier institutes in Telangana State. With 

these few words, I would like to conclude my speech. 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I understand that 

we, as a country like the rest of the world, are going through a pandemic. 

Thus, it was expected that we shall go through economic recession. Though 

other countries such as Bangladesh have even registered a positive growth, 

we, riding on the poor performance of economy in the last four years, have 

done worse off. Thus, budgetary cuts were expected. However, we, as the 

Parliament, need to understand where these cuts have to be made. Focus has 

been shifted towards infrastructure and that is good, but a reduction in 

budgetary support and implementation oversight over three fields is imperative 

when recovering from recession – Health, Jobs, and most importantly 

Education. A reduction in focus from Education will prove to be disastrous for 

this country in the long term. 

 The total expenditure on Education declined by 6 per cent in 2021-22 

compared to previous year’s budgetary estimates. Budget allocated for school 

education in 2021-22 budget is 8.3 per cent less than previous year’s budget 

allocation. Funds allocated for Samagra Siksha under the National Education 

Mission in the 2021-22 budget is 19.8 per cent less than last year’s budget 

allocation. Also, nearly 28 per cent of the budget allocated last year (FY 2020-

21) for Samagra Siksha under National Education Mission remained unspent. 

More than 16 per cent of the funds allocated for Higher Education in last year’s 

budget (FY 2020-21) remain unutilised. Despite the pandemic disrupting the 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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education space, this year’s budget has not seen a concurrent increase in the 

funds for Higher Education to improve the overall quality of education in the 

country. 

 Reduced budgetary spending on education is contrary to the new 

National Education Policy (NEP) that emphasizes doubling of Government 

expenditure on education over 10 years. The budget lacks measures to 

recover the learning loss faced by children due to the COVID-19 and no 

support measures for children who are at the risk of not returning to school. 

There is no definitive plan in the budget to promote remote learning among 

students and to train teachers in remote teaching methods. The budgetary 

support to promote online education must be enhanced keeping in view the 

challenges (lack of internet connection and digital tools) faced by children of 

low-income households in accessing education during the pandemic. 

 On budgetary allocation to the Department of School Education, the 

Standing Committee made the following recommendations. The Committee 

recommended that the Centre draft a clear roadmap for implementation of the 

provisions related to School Education in the National Education Policy, 2020. 

This implementation roadmap must be inclusive with girls and kids of 

transgender communities covered in school education. The Standing 

Committee also recommended that the Ministry must allocate more funds for 

digital initiatives for addressing the requirements of e-learning in the country. It 

also stressed the need to assess the dropouts in the past year and need for an 

intervention plan to bring these children back to schools and impart vocational 
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education to enhance their livelihood abilities. Under the Mid-Day Meal 

Scheme, the Committee suggested that all schools should start providing 

breakfast to the students from the next academic session as envisaged in the 

National Education Policy, 2020. 

 On existing vacancies of teachers, the Committee sought a special time-

bound recruitment drive to fill them as temporary posts create a sense of 

insecurity among teachers. It also recommended the Centre to ensure the 

presence of Jawahar Navodaya Vidyalayas in all districts in the country. The 

Committee also recommended that as envisaged in NEP, 2020, the 

preparation of National Curricula and Pedagogical Framework for Early 

Childhood Care and Education (NCPFECCE) for children upto 8 years of age 

must be done on priority basis. 

 On allocations to the Department of Higher Education in the 2021-22 

budget, the Standing Committee made the following recommendations. The 

Committee recommended the Centre to come up with a time-bound plan to 

increase Gross Enrolment Ratio (GER) to 50 per cent as envisaged in NEP, 

2020. It also suggested increasing the stipend for research fellowships to Rs. 

50,000 per month so as to attract bright students for research and innovation 

with a view to cultivate a proper ecosystem for rigorous research. Contrary to 

this, the Centre has been reducing scholarships to students over the years. For 

example, the number of student beneficiaries of the Central Sector Scheme of 

Scholarship (CSS) for 2016-17 reduced to just 86,223 from 1,31,415 in 2015-
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16. For Maharashtra during the same period, the number of CSS beneficiaries 

more than halved from 13,666 to 7,166. 

 The Committee recommended to the UGC to initiate internships at 

undergraduate level in partnership with industries and start-ups to enhance the 

employability of graduates and impart experience-based learning. The 

Committee also suggested the Department of Higher Education to strengthen 

and advertise the Study in India scheme so as to encourage faculty and 

student exchange programmes. To boost research and innovation in the 

country, the Standing Committee has recommended simplifying the procedure 

and reducing the cost of granting patents for researchers. As per the 

Government statistics, the funding to Central Universities has also been 

declining compared to the UPA-II period. For example, total grants to Central 

Universities reduced from Rs. 2,12,650 crore in 2014-15 to Rs. 1,66,189 crore 

in 2015-16. This contribution to grant for higher education is way lower than 

Rs. 2,22,690 crore in 2013-14 (UPA-II). 

 Given the fall in incomes of households during the pandemic, 

educational investment decisions are likely to be altered. Intra-household 

allocation of resources for schooling are likely to be redirected to boys over 

girls. To overcome this, targeted measures are needed for a section of girls 

with no access to ICTs (Internet and Communication Technologies). The 

disruption of services with school closures can lead to an increase in the 

burden of care-related tasks – likely impacting girls more than boys, which will 

affect their ability to stay engaged in education in the longer term. During the 
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pandemic, the pressure to contribute to the family income may also increase 

with the tightening economic conditions, leading to permanent school dropout. 

The Centre can consider financial incentive programmes to help encourage 

families to send children back to school when the confinement phase is over. 

 Lastly, the NEW emphasizes on making colleges financially 

autonomous. But in a country where more than 40 per cent colleges have less 

than 500 students, how will it be feasible for the colleges to run on their own 

without financial support from Universities? My fear is that what happened in 

Madhya Pradesh, where 47 mandis reported zero business right after the farm 

ordinances were passed, will also happen to colleges. There is a difference 

between a scheme to make institutes autonomous and in starving them. This 

seems to be the latter. 

 The NEP also mandatorily directs Universities and colleges to have a 

multi-disciplinarian curriculum. To have a multi-disciplinarian approach in 

education is good for the holistic development of a student. However, no one 

formula can be fit for all. There are universities and colleges that are 

specialised such as law universities. How do you propose for these universities 

and colleges to have a multi-disciplinarian curriculum? 

I welcome NEP, 2020 as it is a step forward. Over the next few years, it 

was proposed that the budgetary allocation to education will increase to 6 per 

cent from the erstwhile 4 per cent. But this year, it has been further reduced to 

3.5 per cent. So, the vision of NEP may be grand and appealing, but you have 

failed to back it up with real planning and budgetary allocation, that too in a 
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year when we have been hit by COVID. UNESCO report has estimated that 

almost 32 crore students have lost their academic year due to COVID, 

predominantly from government schools. Yet, the allocation on Samagra 

Shiksha Abhiyaan has suffered a 20 per cent cut this year. It is this scheme 

that is primarily responsible for establishing digitally enabled class rooms. 

 It is common knowledge that grand pronouncements of this Government 

are reduced to mere word play at the level of implementation. For example, it 

was announced that Government will open 100 Sainik Schools, but then we 

learnt that instead of opening new schools, it was the existing Jawahar 

Navodaya Vidyalayas, whose only names are being changed to make them 

Sainik Schools. Yes, a notification was later on issued withdrawing the request 

for providing names of the Jawahar Navodaya Vidyalayas, which can be 

converted into Sainik Schools. But this seems to be a temporary retreat, 

because the Government has not made it clear that they shall be establishing 

100 new Sainik Schools and not merely converting the names of the existing 

ones. 

 Given the importance of these recommendations and their relevance in 

current times, I urge the Ministry of Education to consider them favourably and 

ensure their effective implementation. 
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�ी �रतेश पा�डेय (अ�बडेकर नगर): सभापित महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 

 महोदय, आपने मझेु िश�ा मं�ालय क� िडमांड फॉर �ांट्स पर बोलने का अवसर िदया, 

इसेक िलए म� आपका आभारी ह� ं । म� साथ ही साथ बह�जन समाज पाट� और बहन कुमारी 

मायावती जी के िवचार� को यहां पर साझा करने का आपन ेमझेु जो यह अवसर िदया है, इसके 

िलए भी म� आपका आभारी ह�।ं 

 मा�यवर, भारत म� ज�म लेन ेसे पहले एक बह�त ही बड़ा जआु खेला जाता है । यिद आप 

प�ुष ह�, उ�च जाित के ह� और एक धनी प�रवार म� आप ज�म लेते ह�, तो आप दिुनया क� सबसे 

बड़ी लॉ�ी जीतकर भारतवष� म� पैदा होते ह� । भारत म� शैि�क असमानता ज�म से ही �थािपत हो 

जाती है । जाितगत, भौगोिलक और ल�िगक �तर पर यह देखने को िमल जाता है । कोिवड-19 

महामारी ने भारतीय िश�ा �णाली के खोखलेपन को उजागर करने का काम िकया है, उसक� पोल 

खोलने का काम िकया है । खासतौर से सरकार के मिहला िश�ा अिभयान म� जो खािमया ं ह�, 

उनको कोिवड-19 ने पूरी तरह से हमार ेसामने लाकर िदखा िदया है ।  

 अपनी बजट �पीच म� सरकार क� उपलि�धय� को िगनाते ह�ए माननीय िव� मं�ी जी ने यह 

साफ िकया था िक देश म� छा�ाओ ंक� भत� के आंकड़े बढ़ गए ह�, लेिकन वे यह बताना भूल गई ं िक 

भारतीय बािलकाओ ं के िलए उ�च िश�ा �ा� करने के िलए िकतनी बड़ी चनुौितय� का सामना 

करना पड़ता ह ै। िजन आंकड़� पर वे चपु थ�, वे कुछ इस �कार ह� । �ाथिमक िश�ा म� जहा ं91 

परस�ट बि�चयां दािखला लेती ह�, वह� क�ा पांच तक यह आंकड़ा िगरकर 51 �ितशत पर आ 

जाता है ।  

15.44 hrs                          (Shrimati Rama Devi in the Chair) 

 इसके बाद भारत म� एक मिहला के �प म� ज�म लेने के दभुा� �यपूण� प�रणाम� को झेलते ह�ए 

मा� 31 परस�ट मिहलाए ंही उ�च िश�ा �ा� कर पाती ह� । यह िकतनी बड़ी िवडबंना है । उदाहरण 

�व�प रा��ीय बािलका मा�यिमक िश�ा �ो�साहन योजना का उ�े�य मेर े�े� अंबेडकर नगर जैसे 
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�े�� क� िश�ा स�ंथाओ ंम� एक ऐसा माहौल पैदा करने का होना चािहए था, िजसम� बािलकाए ं

अपनी पूरी िश�ा क�पलीट करने तक वहा ंपढ़ती रह�, ऐसा माहौल पैदा करने का उ�े�य रा��ीय 

बािलका मा�यिमक िश�ा �ो�साहन योजना के तहत करना चािहए था । इस योजना पर िव�ीय वष� 

2019-20 म� 8.57 करोड़ �पये खच� िकए गए थे। 

          इसके बाद इसी िव�ीय वष� 2020-21 म� इस �क�म के िलए रािश बढ़ाकर 110 करोड़ 

�पये कर दी गई, लेिकन साल के आिखर म� हमने देखा िक मा� 1 करोड़ �पये ही खच� ह�ए और 

109 करोड़ �पये खच� ही नह� कर पाए । म� सरकार स ेपूछना चाहता ह� ंिक यह 109 करोड़ �पया 

बि�चय�  और मिहला सशि�करण पर �य� नह� खच� िकया गया? �या यह भी िसफ�  एक जमुला 

था । आप इस िव�ीय वष� के आंकड़े भी देख लीिजए । िजस बजट को बढ़ाना चािहए था, उस 

बजट को पनु: एक करोड़ �पये कर िदया गया । आिखर इस तरह हम मिहला सशि�करण कैसे 

कर पाएगंे? हमार ेदेश म� मिहलाओ ंके सशि�करण क� जो �ितब�ता है, उसके खोखलेपन को 

उजागर करने का काम िकया गया है । अ�छी िश�ा �ा� करने के िलए लोग �ाइवेट �कूल� क� 

तरफ बढ़ते चले जा रहे ह� । उ�ह� यह िव�ास रहता है िक सरकारी �कूल� से �यादा अ�छी िश�ा 

उ�ह� �ाइवेट �कूल� म� िमलेगी । यह भी गौरतलब है िक सरकारी �कूल� म� छा�ाओ ं के बढ़ते 

आंकड़� का  िढंढोरा यहां पीटा गया था, लेिकन उसके पीछे सच यह है िक सरकारी �कूल� म� 

घिटया पढ़ाई के िलए बि�चय� को ठेल िलया जाता है और �ाइवेट �कूल� म� प�ुष� यानी िक बेट� 

को इसिलए भेजा जाता है �य�िक अिभभावक� को लगता है िक बेटा िजदंगीभर साथ रहेगा, 

इसिलए इसक� अ�छी िश�ा पर इनवे�टम�ट कर�गे और मिहलाओ ंको पीछे कर िदया जाता है तथा 

उ�ह� सरकारी �कूल� म� भेजा जाता है । सरकारी �कूल� क� जो यह रपेटेुशन बनी ह�ई है, उसे और 

बेहतर करने के िलए सरकार �या कर रही है और इसके िलए िकतना धन आबंिटत िकया गया है? 

म� यही बात कह रहा ह� ंिक मिहला सशि�करण के िलए धन को घटाने का काम िकया गया है और 

सरकार क� मिहलाओ ं के �ित जो �ितब�ता है, िजसका िढंढोरा पीटा जाता है, यह उसके 

खोखलेपन को उजागर करने का काम करता है ।  
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         महोदया, उ�च िश�ा के िलए म� बोलना चाहता ह� ं। देश के िकसी भी क�बे म� कोई भी ढंग 

का सरकारी कालेज नह� चल रहा है । आप मेर े�े� अ�बेडकर नगर म� जाकर देख लीिजए । आप 

िकसी भी कालेज म� जाएगें, तो आपको तीस से चालीस िश�क ही उपल�ध िमल�गे । वहा ंिश�क� 

के पद� क� �रि�या ंअभी भी खाली ह� । उनके �र� पद� को भरा नह� जा रहा है । इसके पीछे सबसे 

�यादा नकुसान वहा ंके नौजवान� को उठाना पड़ता है । हमार ेदेश म� �कूल और कालेज� म� बढ़ते 

छा�� क� तादाद को देखते ह�ए टीचस� क� उिचत स�ंया बढ़ानी होगी । म� आपको बताना चाहता ह� ं

िक अगले तीन साल �ित वष� 8 लाख टीचस� क� भत� होनी चािहए, लेिकन हम� देखने को िमलता है 

िक बेरोजगारी अपनी चरम सीमा पर है । इतना सनुहरा अवसर िक �ित वष� 8 लाख टीचस� क� 

िनयिु� क� जाए, उसे हम गंवाने का काम करते ह� और ऐसे सनुहर ेअवसर� को हम लोग लात मार 

कर ठुकरा देते ह� । मेर े�े� अ�बेडकर नगर म� और पूर ेपूव� उ�र �देश म� लाख� ऐसे ब�चे ह�, जो 

सरकारी नौकरी करना चाह�गे और िश�क बनना चाह�गे, लेिकन उ�ह� यह अवसर सरकार देने का 

काम नह� करती है ।  

       महोदया, िडजीटल इंिडया क� बात होती है । इंड��ी 4.0 क� बात होती है । म� यहा ंबताना 

चाहता ह�ं िक केवल तीस परस�ट सरकारी �कूल� म� क��यूटर उपल�ध ह�। 

माननीय सभापित: आप अपनी बात समा� क�िजए । अगले व�ा को भी मौका देना है। 

�ी �रतेश पा�डेय: महोदया, आप मझेु कुछ समय दीिजए । सदन म� �यादा लोग भी नह� ह� । आप 

मझेु थोड़ा समय दीिजए, म� अपनी बात क��लीट कर लेता ह�।ं 

म��यपालन, पशुपालन और डेयरी म�ंी (�ी िग�रराज िसहं): माननीय सद�य अभी बहन जी 

क� बात कह रहे ह� । अभी इ�ह�ने अपनी बात कही ही नह� है। 

�ी �रतेश पा�डये : म�, बहन जी के िलए ही बोल रहा ह�ं । मझु ेइसम� गरुजे नह� है । िफलहाल म� 

उनके िवचार� को यहा ं�य� कर रहा ह�ं ।   

महोदया, तीस परस�ट सरकारी �कूल� म� क��यूटर उपल�ध है । मा� 12 परस�ट �कूल� म� 

इंटरनेट क� सिुवधा उपल�ध है । म� अपनी बात को ख�म करने से पहले दो-चार चीज� और सदन 
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को बताना चाहता ह�ं । इस वातावरण म� सरकार �यू एजकेुशन पािलसी लेकर आई है । इसके 

उ�कृ� उदद्े�य ह�, िजनके िलए म� माननीय मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह�ं । इसी एनईपी 

पािलसी म� कहा गया िक जीडीपी का छह परस�ट िश�ा पर खच� होना चािहए, लेिकन भारत म� 

स�चाई यह है िक जीडीपी के तीन परस�ट के आस-पास िश�ा पर खच� िकया जाता है । हमारी 

बगल के अफगािन�तान म�, िजसे हम आिथ�क सहायता देते ह�, वहा ंजीडीपी का चार परस�ट िश�ा 

पर खच� िकया जाता है । पूरे िव� म� औसतन िश�ा पर खच� 4.5 परस�ट है । हमार ेदेश म� िश�ा पर 

और खचा�  करने क� ज�रत है । म� यह भी बताना चाहता ह�ं िक जब भारतीय िश�ा �णाली क� यह 

ददु�शा है, तो इसम� कोई आ�य� क� बात नह� है और सदन म� एक मं�ी ने भी बताया है  िक हमार े

देश म� वष� 2014 से लेकर 2016 तक करीब 26500 नौजवान� और ब�च� ने, जो पढ़ाई करते थे, 

उ�ह�ने आ�मह�या करने का काम िकया है ।  

उसके पीछे �या कारण है िक वे आ�मह�याए ंकर रहे ह�, यह भी जानने क� ज�रत है । 

आपको जानकर दखु होगा िक हर घंटे एक छा� आ�मह�या करने का काम करता है । उसके पीछे 

�या कारण ह�, म� आपको बताना चाहता ह�ं । वे आ�मह�या इसिलए करते ह�, �य�िक िजतने भी 

सरकारी कॉलेजेज ह�, वहा ंअगर आप लैब� म� जाएगें तो यं� उपल�ध नह� ह� । छा� �ैि�टक�स 

नह� कर पाते ह� । अगर टॉयलेट्स म� जाएगें तो व ेसाफ-सथुर ेनह� ह� । मिहलाए ंजो अपने पी�रयड्स 

से गजुरती ह�, वे �कूल आना बंद कर देती ह� । उसी के साथ-साथ िजन मूलभूत इ��ा���चस� क� 

ज�रत होती है, वे वहा ंपर उपल�ध नह� ह� । ब�च� को यह लगता है िक वे अपना भिव�य बनाने के 

िलए कॉलेज� म� गए थे, लेिकन वहा ंउनको िसफ�  अधंकार ही अंधकार नजर आता है । इसी कारण 

से वे आ�मह�या करने के िलए मजबूर हो जाते ह� और इस सदन को इसके िलए शम� आनी चािहए 

िक एक घंटे म� एक ब�चा आ�मह�या करने का काम कर रहा है ।  

 माननीय सभापित महोदया, म� अपनी बात ख�म करने स ेपहले यह कहना चाहता ह�ं िक 

दखु क� बात तो यह है िक साल दर साल हम इस सदन म� आकर बजट पास करते ह� । साल दर 

साल वह बजट आवंिटत होकर जाता है और साल दर साल जब हम वापस आकर िपछले साल के 
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बजट क� तलुनाना�मक समी�ा करते ह� तो उसम� यह पता चलता है िक हमने जो बजट आवंिटत 

िकया था, उसको हम पूरी तरह से खच� ही नह� कर पाए । यही कारण है िक हमारा नौजवान और 

हमार ेकॉलेजेज उदासीन होते चले जाते ह� और छा�� को अपना भिव�य अंधकार म� नजर आने 

लगता है । म� सरकार से यह कहना चाहता ह� ं िक अगर हम अपनी शैि�क स�ंथाओ ं को और 

मजबूत नह� कर पाए, अगर भारत म� अपने नौजवान� को एक अ�छा भिव�य नह� द ेपाए, अगर 

आने वाली चौथी औ�ोिगक �ांित म� हम अपने नौजवान� को सश� नह� बना पाए, उनको अ�छे 

टीचर नह� द ेपाए तो कह� न कह� हम अपने देश क� न�व को खोखला करने का काम कर रहे ह�, 

उसको कमजोर   करने का काम कर रहे ह� और उसक� जड़� म� गम� पानी डालने का काम कर रहे 

ह� ।  

महोदया, मेरा आपके मा�यम स े सरकार से यह अनुरोध है िक वह जागे और अधेंरे से 

उजाले क� ओर िश�ा नीित को ले जाने का काम कर े। इसके साथ ही साथ इस देश के नौजवान� 

को अधेंरे से उजाले क� ओर ले जाने और �गितशील समाज का एक िह�सा बनने के िलए उनको 

परुजोर �यव�था देने का काम कर े। मेरा आपसे यही िनवेदन है । ध�यवाद ।  
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�ी च�दे�र �साद (जहानाबाद) : म� िश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन अनदुान क� मांग� का 

समथ�न करता ह� ँ। आम बजट म� देश को 100 नए सैिनक �कूल� क� सौगात दी गई है । यह बह�त 

हष� का िवषय है । नई िश�ा नीित क� ज�रत� के अनसुार देश भर म� कुल 15,552 �कूल� को 

आदश�   िव�ालय म� बदला जाएगा । इस �क�म से मेर ेरा�य िबहार को बह�त फायदा होने जा रहा 

है ।  इन आदश� �कूल� म� �माट�  �लास�म, प�ुतकालय, कं�यूटर लैब, कौशल लैब, खेल के मैदान 

ह�गे । छा�-िश�क का अनपुात भी बेहतर होगा । ��येक �कूल म� अिनवाय� �प से िव�ान, कला, 

सगंीत, भाषा, खेल और �यावसाियक िश�ा आिद के िश�क या िफर परामश�दाता ह�गे । ये सभी 

�कूल सरकारी ही ह�ग,े िजनका चयन रा�य� के साथ िमलकर िकया जाएगा । इनम� ��येक �लॉक 

का एक �ी-�ाइमरी और एक �ाइमरी �कूल शािमल होगा, जबिक ��येक िजले से एक मा�यिमक 

और एक उ�चतर मा�यिमक िव�ालय शािमल होगा । महोदय, आदश� �कूल� म� गिणत, िव�ान 

आिद क� पढ़ाई �थानीय भाषाओ ंम� ही कराई जाएगी । हालांिक, रा�य� पर ही इसके अमल क� 

िज�मेदारी है, लेिकन क� � अपनी पैनी नजर रखेगा । ��येक �कूल म� अिनवाय� �प से िव�ान, 

कला, सगंीत, भाषा, खेल और �यावसाियक िश�ा आिद के िश�क या िफर परामश�दाता ह�ग े । 

�थानीय ह�नरमदं� को भी आदश� �कूल� से बतौर अितिथ िश�क जोड़ा जाएगा । इनम� बढ़ईगीरी, 

िबजली का काम, बागवानी, िम�ी के बत�न� का िनमा�ण, धात ुके बत�न� का िनमा�ण आिद से जड़ेु 

लोग शािमल ह�गे । �ी-�ाइमरी के ब�च� को यहां िखलौना आधा�रत िश�ा दी जाएगी । बाहरी 

िवशेष�� क� सेवाए ंली जाएगंी । सम� िश�ा सिहत सरकारी �कूल� से जड़ुी सभी योजनाए ंलागू 

ह�गी । इस वष� के बजट ��ताव म� देश म� शोध को बढ़ावा दनेे के िलए रा��ीय शोध �ित�ान क� 

�थापना क� जाएगी । इसके िलए 50 हजार करोड़ �पये आवंिटत िकए गए ह� । इसके अलावा उ�च 

िश�ा आयोग के गठन के िलए �ावधान ��तािवत िकए गए ह� । क� �ीय बजट म� यूपी के बाद िबहार 

को सबस ेअिधक योजना एव ंरािश दी गई है। 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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िबहार सरकार ने 08.03.2021 को िव�ीय वष� 2021-22 का बजट पेश िकया है ।  इस 

2.18 लाख करोड़ �पये के बजट म� सबसे �यादा 17 फ�सदी िह�सा िश�ा �े� पर खच� िकया 

जाएगा । वष� 2021-22 के बजट म� सबसे �यादा �ावधान 38035.93 करोड़ �पये िश�ा �े� के 

िलए िकया गया ह ै । इंजीिनय�रगं, मेिडकल और �पोट्�स के िलए तीन नए िव�िव�ालय खोले 

जाएगें । वहां 28 िजल� म� 12 नए मेिडकल कॉलेज खलु�गे, 5 िजल� म� फाम�सी कॉलेज खोले जाएगें, 

नए यवुाओ ंके कौशल िवकास के िलए हर िजले म� मेगा ि�कल स�टर खोले जाएगें । आईटीआई और 

पॉिलटेि�नक स�टर� का आधिुनक�करण िकया जाएगा । उ�च�तरीय उ�कृ�ता क� � (हाई लेवल 

स�टर फॉर ए�सील�स) बनाए जाएगें । राजगीर म� �पोट्�स यूिनविस�टी बनाई जाएगी । इन सब �यास� 

से रा�य म� 20 लाख रोजगार के अवसर िमल�गे । महा�मा गाधंी और फणी�रनाथ रणे ुके आदश� 

पर चलते ह�ए िबहार सरकार ने फैसला िलया है िक अब रा�य म� �ाथिमक �कूल� के ब�च� को 

उनके आंचिलक भाषा म� भी िश�ा दी जाएगी । ऐसे म� जो भोजपरु �े� के ह�, उ�ह� भोजपरुी, जो 

िमिथलांचल �े� ह�, उ�ह� िमिथला म� पढ़ाया जाएगा । इससे ब�च� को चीज� को समझने म� आसानी 

होगी । िबहार सरकार तकनीक� िश�ा को िहंदी मा�यम स ेकराने के प� म� है । मेरी क� � सरकार से 

मांग है िक तकनीक� िश�ा िहंदी मा�यम म� हो, ऐसी �यव�था सिुनि�त कर� । मेरी सरकार से मांग है 

िक मेर ेससंदीय �े� जहानाबाद म� एक सैिनक �कूल क� �थापना हो एव ंअरवल म� एक क� �ीय 

िव�ालय एवं सैिनक �कूल �थािपत िकया जाए।      
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SHRI D.K. SURESH (BANGALORE RURAL): I thank you for allowing me to 

express my views on Demands under the control of Ministry of Education for 

the year 2021-2022. 

 The Union Government proposed to open around 15,000 schools to 

strengthen the implementation of National Education Policy qualitatively. And 

the proposal for opening of 100 new Sainik Schools in partnership with non-

Government organisations, private schools, and states. The budget also 

proposed for the Higher Education Commission of India and Nearly 750 

Eklavya model residential schools in tribal areas. 

All these steps are needed of the hour and help the improvement of 

education and enhance the literacy of the country. 

However, allocation for education is concerned this year the Union 

budget earmarked an outlay of only 393,224.31 crore. It is 36,087 crore less 

than the last budget estimate of Rs. 99,312 crore. I feel the allocation should 

be increased further. 

 The economic survey clearly stated that “there is a lot of scope for 

improvement of education in India as it has performed below expectation, 

especially in primary & secondary education”.  

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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Considering this the Government should allocate adequate funds for 

education sector in the budget. 

 I would like to request that the government should grant autonomous 

status to Kannada classical language studies. Kannada was declared as a 

Classical language in 2008 by our UPA Government The ministry of Education 

proposed to upgrade the Central Institute of Indian Languages ( CIIL) 

Bharatiya Bhasha Vishwavidyalaya (BBV). The proposed BBV will have a new 

Indian Institute of Translation and Interpretation. 

The CIIL basically establish to impart training to school teachers in 

second languages. It helps in research on Indian languages and also in the 

translation of books written in different Indian languages. Now, the union 

Government has proposed upgrade it as Bharatiya Bhasha Vishwavidyalaya 

(BBV). Since 2008 autonomous status is not given. Whereas other classical 

languages such as Tamil and Sanskrit were given autonomy to conduct 

research and studies on the respective languages. However Kannada is yet to 

get the autonomy as a classical language. Hence I urge upon the union 

Government to grant autonomy for Kannada to develop as a classical 

language. 

The major challenge of on line class is disparity in access – from 

electricity and internet connections to devices like computer or smart phones. 

The Covid-19 pandemic has exposed how rooted structural imbalances are 
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between rural and urban, male and female, rich and poor, even in the digital 

world. Teachers and school administrators have been advised to continue 

communication with students through virtual lectures or portals like Massive 

Open Online Courses. However, in the absence of physical classrooms and 

proper digital infrastructure, both teachers and students are facing 

unprecedented challenges. 

Access to electricity is crucial for digital education, both for powering 

devices as well as for connecting to the internet. While the Government's 

Saubhagya scheme to provide electricity to households shows that almost 

99.9% of homes India have a power connection. If we look at the quality of 

electricity and the number of hours for which it is available every day. The 

situation is very disappointed. 

 On the other part of the problem of online classes is that according to a 

survey 24 % Indians own a smartphone, only 11% of households possess any 

type of computer or tablets. As far as rural areas are concerned about 66% of 

India's population lives in villages. Only 24% of Indian households have an 

internet facility and a little over 15% of rural households and 42 % urban 

households. 

Under the said situation how could our children get access to education. 

What is the fate of their school education. 
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I would like to suggest that the Government should consult the stake 

holders and educationist, health professionals to find an effective measure to 

tackle the situation of the education in the country. 

Another point I would like mention is that the Government must  ensure 

that there should be a minimum focus on board exams. And there is an urgent 

need for more focus on mother tongue by making regional language the 

medium of instruction up to Class 5. This is echoed by the Father of our Nation 

Mahatma Gandhi-ji and all the education commissions. However this is not 

being done in an effective manner. 

 All the education theories say that the mother tongue is an effective 

medium of instruction to develop creative art, music writing, and also creative 

thinking in children. 

 So, I would like to request that the Government should take steps to 

teach Kannada as one of the three languages among English and Hindi, in 

Kendriya Vidyalas of Karnataka. 

 With these words, I conclude.  Thank you. 
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SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. (LAKSHADWEEP): Hon. Chairperson, 

Madam, thank you very much for allowing me to speak on the Demands for 

Grants of the Ministry of Education. …(Interruptions) 

I am here not to make any political speech because education is 

something which is very close to our heart. On education, we never want to 

have a political debate and we never want a scoring on this. I will not repeat 

the things which have just been spoken by Shri Ritesh Pandey. Dr. Shashi 

Tharoor and Shri Sanjay Jaiswal have also said certain things on education. 

My concern is whether this Government has taken ample note of the present 

crisis. What is the present crisis? The present crisis is the digital divide in India. 

Nearly 70 percentage of the population and students of India are deprived of 

internet connectivity. Take the case of entire India during this COVID pandemic 

and take the case of my constituency, Lakshadweep, where internet availability 

is very feeble. What is the fate of our students? उनके मन म� �या पीड़ा होती थी । 

कोिवड जब फैला था तो ल��ीप के ब�चे, जो पूर ेभारत म� पढ़ रहे थे, उनको हम लोग ल��ीप 

लेकर आए । ल��ीप एक साल तक कोिवड �� रहा, लेिकन मामला वह� पर ख�म नह� ह�आ । 

The issue came up when the online classes started in different parts of the 

country. The students were in a very deprived condition. Their parents were 

under tremendous pressure on how to cope with the online classes which was 

happening in other areas. Has this Budget taken note of this digital divide? 

These poor students are deprived of devices like smartphones, tabs, etc. That 

was required to be a part of this Budget. When we talk about inclusive 
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education and everything, has the Government made any note of the present 

condition of digital divide in India?  

 This is the point I wish the hon. Minister will reply in his Speech. 

 Secondly, Sanjay Jaiswal Ji has very eloquently quoted that the local 

language is very important in the primary level.  Why is that so? Take the case 

of my constituency.  In my constituency, students are studying the books which 

are published by the NCERT or by the Kerala Board. We do not have an 

Education Board. In that NCERT book, the student who is going to the primary 

school has been asked a question whether you have ever crossed a river.   

 Hon. Minister, you have visited my island Lakshadweep. You have been 

the Committee Chairman. How can a student of Lakshadweep envisage a river 

when he is surrounded by the sea?  The basic things which we need to 

inculcate in the primary education is this.  The student of Lakshadweep is very 

much fond of or very much exposed to a sea and also the things which are 

there in the water.  So, such things need to be inculcated, incorporated at the 

primary education level so that the student who is going to the primary school 

will be interested in the learning process and he will be very much acquainted 

with his surroundings and his language. Say, for example, we have a particular 

island which is called Minicoy Island. It is a part of our Lakshadweep. They 

speak the same language of Maldives and they do have a script also.  But the 

present generation, which is growing up, are missing that. The present 

generation cannot read Dhivehi which has got a script in their language. So, 

those things give them ample scope for understanding the things very easily. 
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We need to do something on that and the Budget should focus on such things 

so that our primary education will become a strong base for the students.  

 The third thing is this. We are coming to the interactive classrooms 

where we studied. Like when we go to the classrooms and when we attend the 

biology class, a teacher comes with a diagram in the olden days.  He shows a 

digestive system.  In the diagram, he shows by saying that this is oesophagus, 

this is stomach, this is large intestine and this is small intestine. We cannot 

picturize the things that are happening inside our body. So, this gives less 

opportunity for the students to study how exactly that functions.   

 In my Lakshadweep, there are only Government schools. There are no 

private schools. The Central Government is ruling there. So, the interactive 

board has to be kept in the classroom. The digestive system shows the 

functions of a digestive system and then the teacher will be in a better position 

to explain when something goes inside what is the process happening. So, this 

will increase the capacity of the student to study more and understand the 

thing rather than just mugging up the things. So, our Budget should 

concentrate on such things like interactive boards.  Interactive boards should 

be there in all the classrooms so that learning can become easy.   

 Mr. Ritesh Pandey told that the availability of teachers is very important.  

Now, in the present scenario, the ratio of regular teachers available to carry on 

the classes is very less. What would you expect to be the fate of students 

without a regular teacher?  In every month or two, a student has to face a new 

teacher. What will be teacher student rapport if the teacher keeps on changing 
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with a new contract teacher? There are many vacancies but those vacancies 

are not being filled. That is something which is very alarming. Even in the 

primary schools, contract teachers are there.  In many schools, interview and 

examination has been completed but the offer of appointment is not being 

issued. I do not know the reason for that.  

 I am concluding Madam. I know that I have a very limited time.  

 My next point is about mid-day meals. Why is there a concept of mid-day 

meals?  The student who is going to the school should be ensured that he be 

given the healthy food. We have a very good mid-day meals system. I am a 

Committee Member for that.  A new administrator has come. He has 

unilaterally decided हम यह खाएगंे । आप लोग वेज खा लो, नॉनवेज नह� खाना है तो, I am 

very sorry to say this. So, I do not know what is the reason for taking such 

decisions. The Education Minister has appointed a Member of Parliament in 

that Committee to look after the quality of food and everything. Please make a 

note on that.  Such things should not happen because this is directly affecting 

the health conditions.  

16.00 hrs 

          Madam, finally, I would like to ask a direct question to the hon. Minister 

of Human Resource Development. There are a lot many cess, like education 

cesses, like IT cess, health cess, which are being collected. But with great 

respect I would like to ask the hon. Minister: where has the education cess that 

has been collected so far been utilised? I would like to know if the education 

cess collected has been utilised for the purposes of building educational 
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infrastructure or not. This is the final thing that I would like to know from the 

hon. Minister.  

     Thank you. 
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SHRI HASNAIN MASOODI (ANANTNAG): Hon. Chairperson, thank you for 

giving me this opportunity. Before I speak on the Budgetary provisions, I think, 

a narrative is sought to be built up here हर बात, हर बहस एक बहस म� बह जाती है िक 

हमने �या िकया, आपन े�या िकया । हमने तो िसफ�  10   सिेडशन केस िकए, आपन ेतो 12 िकए 

थे । I think, the country is not all about it. असली म�ु� से त�वजो हटाई जा रही है । इसी 

तरह इितहास बदलने क� बात क� जाती है िक नह� जी, जो मगुल दौर था, यह बोलने क� बात होती 

है, यह �यास होता है, वह िसफ�  एक नह� था, उसके साथ दाए-ंबाए ंजो भी लोग थे, टोडरमल चला 

रहे थे, बीरबल चला रहे थे, राजा मानिसहं चला रहे थे, एक ऐसा नज�रया पैदा करने क� कोिशश 

है, िवभाजन करने क�, बांटने क� कोिशश नह� होनी चािहए । अब आज क� जो िडमांड है । अभी जो 

प�डेिमक ह�आ, इससे हमारी जो कमजोर साइड है, वह उभर कर आ गई । िडिजटल एजकेुशन पर 

िनभ�र ह�आ और िडिजटल एजकेुशन क� ए�सेसिबिलटी म�ुक म� िकस परस�ट को हािसल ह�ई? 

िकतने �टूड�ट्स के पास वह साधन है िक वे िडिजटल एजकेुशन को ए�सेस कर� और हमार े�रल 

ए�रयाज म�, पहाड़ी ए�रयाज म�, �ाइबल ए�रयाज म� िकतने टीचस� ह�, जो िडिजटल एजकेुशन म� 

सहायता कर�, जबिक होना यह चािहए िक हमारी सारी त�वजो इस एजकेुशन सेगम�ट क� तरफ 

केि��त होनी चािहए थी, जो सबसे मह�वपूण� एक सेगम�ट है । बड़ी ता�जबु क� बात है िक फ़क़त दो 

परस�ट बढ़ोतरी क� गई, मेर ेपास जो �टेिटि�ट�स ह� अगर ये सही ह� । 93244 करोड़ �पये का, 

�कूल एजकेुशन म� 54874 करोड़ �पये और हायर एजकेुशन म� 38351 का �ोिवजन िकया गया, 

जो िक बह�त ही कम है । िडिजटल एजकेुशन के चैल�ज ने और कोिवड 19 के चैल�ज ने हम� यह 

सबक िसखाया था, इससे यह होना चािहए था िक हमारी �यादा तव�जो इस से�टर पर होनी 

चािहए थी, जो िक नह� क� गई । यह नह� िक कोई अ�छे कदम नह� उठाए जा रहे ह�, एनईपी म� 

बह�त अ�छे कदम उठाए जा रहे ह� । उन पर म� बाद म� आऊँगा । उसके बाद जो पहले �यास ह�, 

जैसे जायसवाल साहब ने कहा िक हम एकदम उनको भूल जाते ह� । हमारा एक नेशनल िलटरसेी 
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िमशन था, यूिनवस�ल �ाइमरी एजकेुशन का िमशन था, सव� िश�ा अिभयान का िमशन था, �ाइमरी 

लेवल पर हमारी जो एनरोलम�ट रटे थी, वह बढ़ाई । यह नह� िक अब सब कुछ िकया जा रहा है, 

इससे पहले नह� ह�आ । बात यह है िक �कूल एजकेुशन म� जो नए चैल�जेज ह�, आपने जो यह 

�ोिवजन रखा है, �या यह आपको इनेबल करगेा, इ�वीप करगेा िक आपके पास जो नेसेसरी 

�रस�सेज ह� तािक आप चैल�जेज का मकुाबला कर� । जब हम जमीनी सतह पर जाते ह�, तो हम� 

मालूम है, खास हमार े इलाके म� जहा ं सब-ज़ीरो टे�परचेस� होते ह� मॉ�ट ऑफ द ईयर, �कूल 

िबि�डं�स नह� ह�, टीचस� नह� ह� और हर एक जो सम�या होती है, उसका �ेशर �कूल पर होता है । 

आपका इलै�शन है तो सीआरपीएफ कहा ं बैठेगी, वह �कूल म� बैठेगी । ब�चे बाहर ह� । आपका 

इलै�शन कहां हो रहा है, आपका जो भी हो रहा है, मं�ी जी जा रहे ह�, अभी कोिवड म� बाहर से जो 

माइ��ट लेबर थी, जब वह आ गई तो उ�ह� कहां रखा जाएगा, उ�ह� �कूल म� रखा जाएगा । ब�चा 

बाहर और ये जो सारी एि�टिवटीज़ ह�, वह �कूल के अदंर।  

�या आपको यह अहसास ह ैिक इस व� इ��ा���चर क� जमीनी सतह पर िकतनी कमी 

है? बह�त सार े ऐसे इलाके ह�, िजनम� एक अ�छी �कूल िबि�डंग का, एक नॉम�ल और रीज़नेबल 

�कूल िबि�डं क� यह �यव�था नह� ह,ै िजनम� कोई �ॉिवजन नह� है, दूसरी बात, िजसक� तरफ 

हरेक ने इशारा िकया है, वह है िक हमारा जो �ॉप आउट रटे है, वह इन��ज़ हो रहा है । आज 

देख�गे िक आप जब भी िकसी �ैिफक लाइट पर दो िमनट के िलए भी �क� ग,े मं�ी जी आप देख�गे 

िक दाए-ंबाए ं आपको छोटे-छोटे ब�च� क� िकतनी फौज नज़र आएगी, िजनको �कूल म� होना 

चािहए था, लेिकन वे �कूल म� नह� ह� । यह सम�या है जो �ॉप आउट्स का रटे है, पहले ही 

एनलरॉलम�ट का रटे कम हो रहा है । हमार ेदेश म� कोई 45 करोड़ के करीब जिुवनाइ�स ह� । �या 

हमार ेपास उन सबक� िश�ा का इंतजाम करने क� �यव�था है? अगर हम ज़मीनी �तर पर देख� तो 

नह� है । अ�सर बह�त से �कूल िसंगल टीचर �कू�स ह� । वह �खसत पर गया, छु�ी पर गया, वह 

अनवेल है, तो �कूल बंद हो जाता है । दूसरी बात, िजसक� तरफ आपक� तव�जो कई म�बस� ने दी 

है, वह ���व�ट �ां�फस� वगैराह है । जनाब, इन चीज� पर जब तक �यान नह� द�गे, तब तक यह 
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सारी रोज़ी िप�चर, जो आप एनईपी के तहत प�ट कर रहे ह�, यह सारी एक िप�चर रहेगी । ऐसा एक 

सपना रहेगा, जब तक िक जमीनी �तर पर इसका कोई इंपै�ट नह� होगा । �या आपको यह 

आइिडया है, आपके पास �टेट्स है िक �ॉप आउट्स क� िकतनी रटे है और िकस लेवल पर 

िकतनी है? हमारी जो सूचना है, उसम� यह है िक 51 पस�ट ही �ाइमरी के िबय�ड िटक पाते ह�, तो 

�य� यह हो रहा है? जनाब, इन चीज� क� तरफ, जो ि�लप साइड है, इनक� तरफ तव�जो देने क� 

ज�रत है। 

 अब आपक� हायर एजकेुशन क� बात करते ह� । आप यूिनविस�टी पर यूिनविस�टी एलान कर 

रह रहे ह�, लेिकन �या वह यूिनविस�टी फं�शनल है? िब�कुल नह� । �या उसम� सार ेस�जे�ट्स 

पढ़ाए जा रहे ह�? अगर मेन िसटी से दो सौ िकलोमीटर दूर आपने कोई क� पस खोला, अगर उसम� 

सार ेस�जे�टस नह� पढ़ाए जा रहे ह�, तो �या फायदा है उस क� पस को खोलने का? �य� in any 

case students have to come from all those areas. म� आपको अनंतनाग के साऊथ 

क� पस क� िमसाल देता हूॅं । चंदे के बगैर कोई स�जे�ट पढ़ाया ही नह� जा रहा है । इ��ा���चर क� 

कोई बात ही नह� है । टीचस� कहां पर ह�? कॉ��े�चअुल टीचस� को आप सैशन वाइज रखते ह� । हर 

अकेडिमक सैशन के बाद उनको बाहर का दरवाजा िदखा देते ह� । िफर वही अनसिट� िनटी, वही 

लैक ऑफ किमटम�ट । अभी मझेु नॉथ� क� पस से फोन आ रहे ह� िक वहा ंपर व ेछह बार अकेडिमक 

सैशन म� आ गए ह� । और कह� कोई �र�ूटम�ट या कोई र�ैयलुराइजे� नह� हो रहा है ।  

 जनाब, उसके बाद पॉिलिटकल फैसले िकए जाते ह� । आपने लेह को यूिनविस�टी दी लेिकन 

करिगल को नह� दी । आप याद क�िजए िक करिगल बटािलक है, करिगल टाइगर िह�स है । वहा ंके 

ब�च� के िलए, वहा ं के �टूड�ट्स के िलए कोई यूिनविस�टी नह� है । �य�िक यह करिगल है और 

करिगल के बार ेम� आपक� �या अ�डर�ट�िडंग है, वह अलग बात है । आप करिगल को दूर �य� 

समझत� है? पॉिलिटकल मैटर से ऐसा �य� करते ह� । आप देिखए िक जो ल�ाख का �े� है, वह 

ज�मू-क�मीर के ए�रया से बड़ा है और उसके बगैर जो डोडा का ए�रया है, वह ज�मू से भी बड़ा है 

और आपने करिगल को एकदम नजरअंदाज कर िदया । जनाब, इसी तरह से कुपवाड़ा है, टीटवाल 
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है, तंगदार है । अगर आप कभी क�मीर तशरीफ लाए ह�ग,े �य�िक आप ऐसे �टेट से ह�, जो 

िहमालयन �टेट है । हमार ेयहां ब�च� को वहा ंसे �ीनगर आना पड़ता है । जनाब, जब तक आप 

इसके बार ेम� कोई �ैि�टकल �टे�स नह� उठाएगें, तब तक यह सारा ही एक सपना रहेगा । बह�त 

अ�छी बात है िक आप 92 लाख टीचस� के िलए नैशनल �ोफेशन �ट�डड� फॉर टीचस� बना रहे ह� । 

बह�त अ�छी बात है । जब तक एक टीचर खदु वैल इ�य�ुड न हो, जानकारी न रखता हो तो वह 

�या पढ़ाएगा? अगर यह �यास हो रहा है और सजंीदगी से हो रहा है तो अ�छी बात है ।  

 जनाब, िफर आप नैशनल िडिजटल एजकेुशन आिक� टे�चर �ो�ाम कर रहे ह� । ये सार े

�ो�ा�स िब�कुल ही लॉडेबल ह�, जब ये अमलाए जाएगें । अमलाए तब जाएगें, जब इनका लाभ 

�टूड�ट्स को होगा । लेिकन आज जो �यास होना चािहए, वह इससे डबल होना चािहए था । आपके 

हाथ   बांधे गए ह� । यह जो िदया गया है, यह काफ� नह� है, जो आपके चैल�िजस ह�, उसके िहसाब 

से ।  

आप हर �टूड�ट को एक फोन द�, तािक वह िडिजटल एजकेुशन को ए�सेस कर सके । 

हमारी जो िडस-एडवांटेजस �लास है, वह तो और भी िडस-एडवाटेंजस होती जा रही है । जनाब, 

आप आगे यह सोिचए िक यह अब �ी-�ाइमरी एजकेुशन के िलए फै�ट-ऑफ-द-लाइफ ह�आ है । 

आप ऐसे �ी-�ाइमरी एजकेुशन से खदु को दूर रख�गे । �ी-�ाइमरी एजकेुशन म� आपको आज अपने 

कुछ न कुछ �र�पॉ�सेज देने ह�ग े। अगर आप इसको एकदम छोड़�गे तो िफर जो िडस-एडवाटेंजस 

�लास है, उसक� ए�सेस ही नह� रहेगी । अगर अमीर का ब�चा आ जाएगा तो वह हमार ेगरीब 

ब�च� के मकुाबले �यादा बेहतर होगा । इन सारी चीज� क� तरफ तव�जो देने क� ज�रत है। 
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SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH (MANDYA):  I would like to express 

my views on demands under the control of Ministry of Education. 

First of all, I welcome the proposal of Union government to open around 

15,000 schools to strengthen the implementation of National Education Policy 

qualitatively. And the proposal for opening of 100 new Sainik Schools in 

partnership with non-government organisations, private schools, and states. 

The budget also proposed for the Higher Education Commission of India and 

Nearly 750 Eklavya model residential schools in tribal areas. All these steps 

are need of the hour and help the improvement of education and enhance the 

literacy of the country. 

However, allocation for education is concerned this year the Union 

budget earmarked an outlay of only 593,224.31crore. It is 86,087 crore less 

than the last budget estimate of Rs. 99,312crore. I feel the allocation should be 

increased further. Why I am saying this, the highlights of the economic survey 

of this year itself given a poor picture about the performance of education 

sector. The economic survey clearly stated that “there is a lot of scope for 

improvement of education in India as it has performed below expectation, 

especially in primary & secondary education”.  

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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As the Economic survey highlighted the poor performance of education 

sector, I feel the government should have allocated adequate funds for 

education achieve its targets. 

As far as department wise allocation made in the budget is concerned, it 

is Rs 54,874 crore for the Department of School Education and Literacy. Rs 

38,350 crore for the Department of Higher Education, -Rs 3000 for the training 

of graduates and diploma holders in engineering. Sir, these allocations also 

need to be enhanced. As we all aware the union government proposes to 

develop a new era in the Indian education sector. In order to achieve this 

objective, the government announced a new education policy, through which 

the government proposes to make education more holistic, integrated, learner-

centered, and flexible. 

All these are good for the education sector. However, it is not possible 

for effective implementation without adequate funding. 

Another point I would like mention that the government to ensure that 

there should be a minimum focus on board exams. And there is an urgent 

need for more focus on mother tongue by making regional language the 

medium of instruction up to Class 5. This is echoed by the father of our nation 

Mahatma Gandhi ji and all the education commissions. However, this is not 

done in an effective manner. 

All the education theories say that the mother tongue is an effective 

medium of instruction to develop creative art, music writing, and also creative 

thinking in children. So, I would like to request that the government should take 
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steps to teach Kannada as one of the three languages among English and Hindi 

, in Kendriya Vidyalas of Karnataka. 

As far as my Parliamentary Constituency Mandya is concerned I would 

like to draw the attention of the union government towards a long pending 

demand of my people pertaining a school building for Kendriya VIdyalaya in 

Mandya. 

The Kendriya Vidyalaya school was established under the civil sector 

scheme in 2015. At present the KV in Mandya is in the sorry state of affairs as 

it is running in transit accommodation provided a state government. The 

building is in a dilapidated condition as it was constructed for the health 

department a few decades ago. The walls and roofs of the old building have 

developed cracks started classes are conducted outside the Vidyalaya. There 

are no basic facilities to the Vidyalaya. 

KV Mandya has a present strength of 413 students. Parents of all these  

children are very unhappy over the present condition of the school building. 

The Vidyalaya is preparing the first batch of class 10 students in 2021. Hence, 

I urge the union government to take immediate necessary steps to construct a 

new building to run KV in Mandya with all the amenities and state-of the-art 

facilities to impart quality education to the children of my Parliamentary 

constituency. 

With regard to Mandya University I would like to request the government 

to consider a few important demands such as: 
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Assets and liabilities to be transferred from autonomous college to the 

university. Infrastructure such as to have a better road connectivity withing the 

the campus, which is developed in 30 acres. An Indoor and outdoor stadium 

for conducting sports. Games and other activities is highly needed. Class 

rooms with adequate furniture and lab equipments are very much essential. 

Apart from this a boundary wall with adequate security guards to protect the 

interest of the students and also the university. A building for Guest faculty 

accommodation, arrangements for vehicle parking, banking facilities and rain 

water harvesting etc. is also need to be taken up on immediate basis. So, I 

request for sufficient funding for taking up all these works in the university. 

With these words I conclude my speech. Thank you, 
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�ो. अ�युतानदं सामतं (कंधमाल): माननीय सभापित महोदया, I rise to speak on behalf of 

my party, the Biju Janata Dal on the Demands for Grants of the Ministry of 

Education. It is one of the most important discussions as I believe that 

education is the most powerful tool to achieve all other social goals.  

The Coronavirus pandemic etched its name on the year 2020. Just like 

every other country, in 2021 India hopes to bounce back from an 

unprecedented and devastating problem by a marked reformation and 

recalibration. It has also taught us a lesson of how investment in social  

infrastructure like health and education is most important and urgent and can 

never be neglected by any country, be it developed, developing or 

underdeveloped.  

In this context, | would like to thank the hon. Finance Minister Shrimati 

Nirmala Sitharaman Ji for the outlay of Rs. 93,224 crore to the Ministry of 

Education, which though lower than that of last year by around 6 per cent, is of 

extreme significance considering the strain which has been put on educational 

resources across the country because of the pandemic, COVID-19. I would like 

to thank our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi Ji for making emergence 

of knowledge society a reality in India and under his able leadership, Shri 

Ramesh Pokhriyal Nishank Ji is leaving no stone unturned to work towards the 

vision of a new, empowered and shining India.  

It is a crucial Budget as far as allocation for education is concerned as 

National Education Policy, a systemic overhaul of India’s Education system 
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also saw the light of the day in 2020. We welcome the following allocations for 

education:- 

Strengthening of 15,000 schools; setting up of 100 new Sainik Schools; 

setting up a Central University in Leh; setting up of 750 Eklavya Model  

Schools, raising the unit cost of each school from Rs. 20 crore to Rs. 38 crore; 

revamping the post-matric scholarship scheme for the welfare of four crore 

Scheduled Caste students; launching of National Apprenticeship Training 

Scheme by allocating Rs 3,000 crore on it to provide post education 

apprenticeship training to Engineering graduates and diploma holders.  

We will definitely mention here about the encouragement and support to 

the private education institutions to keep up the diversity. The case in example 

is Institution of Eminence Scheme where ten private university institutes along 

with ten Government university institutes have been covered. It is an era of 

responsible private sector institutions that ease the burden of Government and 

provide best quality and access.     

However, as I am in the educational field for the last 30 years, I can tell 

you that the work required at the grassroots has increased manifold because 

of the far-reaching effects of COVID-19 as millions of students from various 

strata of society have been affected. The Budget fails to address important 

issues especially those of reintegration of students into the educational 

framework, training teachers in new methods and online modes of teaching, or 

encouraging young ones from economically backward families to attend the 

schools through nutritional programmes.   
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 In this context, I would like to cite the best practices in Odisha. Odisha, 

under the leadership of our hon. Chief Minister, has taken a few pioneering 

and stellar initiatives to see no child is deprived of education. Improving the 

quality of education at all levels had been given priority with focus on girl child 

education. Very recently, the State Government has also provided for 

reservation of seats for government school candidates in medical and 

engineering courses in the Entrance Examination. 

 Now, I would request the hon. Minister to consider setting up another 

Central University in Odisha and also give the Utkal University, which is the 

oldest and biggest university in our State, the status of a Central University. I 

feel it is my duty to mention something about my parliamentary constituency 

Kandhamal which is an aspirational district with 75 per cent of the population 

belonging to the Scheduled Castes and Scheduled Tribes. But definitely, it is 

blessed by natural beauty, forests, hills and indigenous knowledge of 

protecting the ecosystem. Due to all these things, our district needs a greater 

number of Kendriya Vidyalayas, Jawahar Navodaya Vidyalayas and also 

Sainik School. So, I would like to request the hon. Minister of Education to 

consider these things for the aspirational district of Kandhamal. 

 Then, I would also like to submit that education is the sector that will 

always need reforms due to its ever-evolving nature. I would like to draw the 

attention of the Minister to the following relevant points especially covering 

higher education. 
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Higher Education is facing a crisis in most economies today, especially 

with regard to balancing accessibility and quality. To tackle the challenge in 

India, we need a careful approach which can ensure that universities prepare 

an industry-ready work force, focus on innovative research in relevant fields of 

study and develop programmes that equip scholars with the skills to meet the 

needs of the future. 

 Fake Universities and sham institutions offering fraudulent degrees and 

diplomas exploit the gullible people. Such institutions have to be weeded out at 

the earliest with a coordinated effort made by State Governments and also by 

law enforcing agencies. 

 The current process of appointing Vice Chancellors has been suffering 

from delays and controversies. With the National Education Policy being 

implemented, it is also the right moment to rethink how Vice Chancellors are 

appointed to ensure quality leadership for India’s universities. This calls for 

amendments in structure and functioning of the Executive Council in the 

universities. 

 Finally, I would like to say that India is blessed with an abundant and 

young human resource. More needs to be invested on polishing this wealth. 

Investing today in quality education will give us the best returns on investment 

tomorrow. 

 With these words, I thank you very much for giving me this opportunity. 
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SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Madam Chairperson, 

Vanakkam. “Kedil vizhuchchelvam kalvi oruvarkku, Maadalla matrai avai”, says 

a couplet from Tirukkural. The meaning of the Tirukkural is that learning is the 

imperishable wealth that one can attain. No other wealth is valuable. Saying a 

couplet from Tirukkural has become a fashion for all in the Government staring 

from Prime Minister to Finance Minister. But whether in principle they follow 

those Tirukkural couplets or not, always remains a question mark. There is a 

lot of difference between the words and action of this Government. 

In the year 2014, the allocation for Education in the entire Budget was 

4.14 per cent. This has drastically come down to 3.4 per cent now. This 

Government has been reducing ever year the Budget for Education over the 

last five years. 

The Right to Education Act was the “dream come true” scheme of Smt. 

Sonia Gandhi. It was brought during the regime of Dr. Manmohan Singh which 

paved way for poor students getting admissions in private schools. I represent 

Virudhunagar Constituency which gave birth to the great leader Perunthalaivar 

Kamaraj who championed the cause of education by opening several schools 

and providing mid-day meal scheme for the poor children in Tamil Nadu. 

Education is being privatized by this Government. This Government is 

not ready to provide educational loans. This Government is betraying the 

                                    
 English translation of the speech originally delivered  in Tamil. 
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students of this country.  They are not waiving off the educational loans, as a 

result of which many unemployed youth are very much affected and are in 

distress.  

The Union Government is interfering in the rights and powers of the 

States. NEET is an example of this undue interference of the Union 

Government. Students from Tamil Nadu are protesting against the 

implementation of NEET in Tamil Nadu. Even a Resolution was passed in the 

State Assembly against the implementation of NEET. But the Modi 

Government is so adamant in implementing NEET. This is not acceptable. This 

is not good for a federal structure like ours.  

The Kendriya Vidyalayas do not have own buildings. The BJP cadre in 

the State of Tamil Nadu are interested to organize Vel Yatra. But they are not 

even aware of the fact that the Kendriya Vidyalaya in Tirupparankunram has 

no sufficient classrooms and classes are conducted beneath trees. BJP is only 

interested in Vel Yatra. This is the pitiable condition of the Government. It is so 

shameful that classes are conducted beneath trees in the Kendriya Vidyalaya 

at Tirupparankunram, in Tamil Nadu as they do not have sufficient buildings or 

classrooms.  

More shockingly, I got to receive a reply from the hon. Minister yesterday 

for a question on reservation. It is complete betrayal that is taking place in the 

name of reservation. The hon. Union Minister in his replay yesterday said that 

90 percent of ST vacancies in the posts of Professor are lying vacant in 

Central Universities. How will it ensure “Sabka Saath, Sabka Vikaas”- 
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Development with all and for all? In IIMs 63 per cent of post of Professors 

meant for OBCs are lying vacant, 62 per cent of posts of Professors meant for 

SCs are lying vacant. When will the government fill up these vacant posts? I 

want a reply.   I want a reply from the hon. Union Minister for Education. If the 

Government is really committed for the welfare of the students and to protect 

their future and if the Government is really a people’s Government, they should 

take welfare measures.  I hope they will ensure taking welfare measures. 

Thank you. 
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SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Thank you, Madam 

Chairperson.  I rise to speak in support of the Demands for Grants relating to 

the Ministry of Education. 

 This year has posed a very unique and an unprecedented challenge to 

the world because we had to face a-once-in-a-century pandemic.  Across the 

world, schools, universities and institutions of higher learning suffered greatly; 

and students in most universities and schools across the world had to 

discontinue their education for a period of one year.  In most advanced 

countries, students were not allowed to take examinations and they were made 

to repeat the whole year because they could not face the examinations 

because of classes not taking place. 

 The sole exception to this global reality was India because under the 

leadership of Prime Minister, Narendra Modi, as soon as the pandemic started 

in the country, digital education and giving education through every mode 

possible -- whether it was through TV, whether it was through radio, whether it 

was through podcast -- was utilised and ensured that though schools were 

closed, learning did not stop in India.  In that direction, at the very outset, I 

want to congratulate our Prime Minister as well as the Minister for Education, 

Shri Ramesh Pokhriyal-ji for unpreceded leadership in this COVID period.  

 I would just want to recollect some very important steps that were taken 

during this time. 
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 Under the PM Vidya Diksha Programme, which was launched in May, 

2020, under the AatmaNirbhar Bharat Programme, a digital infrastructure for 

education was created.  Many Members were rightly raising questions on how 

many students has this reached out to or how many students in a country, as 

diverse as ours, could benefit out of this.  It is a matter of great pride to place 

on record that this platform, the PM eVidya Diksha platform which is based on 

artificial intelligence and it is highly scalable has since the lockdown received 

1,000-crore page hits and over 40-crore scans of video content.  This is the 

highest ever in the world.  It is a first initiative as well as the highest-reach 

initiative and a special congratulation must go to the Minister of Education for 

bringing this pioneering leadership.    

 Madam, at the same time, textbooks in 31 Indian languages with QR 

code embedded literature and material was given to more than 45-crore 

elementary school children in the country.  More than 3,800 textbooks of 

various grades of States and Union Territories including over 350 textbooks of 

NCERT and 15 Gyan Vani FM Radio channels, all of these were incorporated 

to ensure that learning did not stop during the pandemic.   

 At the very same time, the Government also ensured that examinations 

were also held on time.  Perhaps, India is the only country in the world today, 

which has held all examinations including school examinations and the 

examinations to the highest learning institutions, universities on time during the 

pandemic and for that reason again, the Prime Minister as well as this 

Government deserves special recognition and special praise.  
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Even during this COVID pandemic, this country formulated and adopted 

the National Education Policy 2020.  Madam, the National Education Policy 

2020 is going to be the most important, the most comprehensive as well as the 

most far-reaching reform ever made in history of India. It is directly going to 

affect the largest number of population, especially, the population of young 

Indians across the country.  This policy is reviewing India’s Education Policy 

after 1986 that is after a long period of 36 years.  I would just want to use this 

opportunity to place on record a few observations on the National Education 

Policy and how this is going to transform the future of this country.   

Madam, India has a very hoary tradition of educational institutions. 

Before the British came, we had excellent Universities like the Nalanda and the 

Takshashila.  All of these Universities were centres of excellence for the 

students around the world.  It was attracting students from different parts of the 

world.  Unfortunately, from the time of British, the Macaulian education 

systematically destroyed the very spirit of indigenous education.  After 1947, 

we had a golden opportunity to set this record straight and revisit the strength 

of the traditional Indian education system. However, post-1947, Jawaharlal 

Nehru and Maulana Azad duo did not let the Macaulian form of education in 

India stop.  They did not reform this education system but only continued the 

faulty British education system in letter and spirit.  For the first time in India’s 

Independent history, in 2020, this Government under the leadership of our 

Prime Minister has ushered in the National Education Policy which is a root 
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and branch transformation of the Indian Education Policy and puts a full stop to 

the Macaulian, draconian system of education.  

 Let me just put on record two or three important facets of this Education 

Policy.  Madam, most of us are educated Members of Parliament.  We have 

seen from schooling and Primacy Education.  The Primary Education System 

in India was woefully afflicted by two very important problems.  

 One was the problem or challenge of enrolment of students, ensuring 

accessibility and affordability of primary education. The second was ensuring 

early education. This important policy, for the first time, recognises that 85 per 

cent of mental makeup and growth of children take place from the age of one 

year to six years, and therefore, emphasises on starting education well before 

six years of age. This is a monumental step in the right direction that this 

National Education Policy is taking.  

 Madam Chairperson, the other important step this Education Policy is 

taking is reframing the pedagogy. Most of us, including me, when I was in 

school, have faced this problem. Suppose a student is interested in Sports or 

suppose a student is also interested in Art or Music, it was all considered to be 

extra-curricular or co-curricular activities, and was not given as much emphasis 

as learning Mathematics or Science. This deprived a lot of children, who were 

extremely gifted, from pursuing those fields because they were considered 

non-curricular or extra-curricular activities. This Education Policy, therefore, 

makes this very important correction by removing this artificial distinction 

between curricular and non-curricular pursuit of education, places everything 
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on the same pedestal, and gives opportunity to young Indians, especially 

school-going Indians, to pursue all those talents which they are good at. This, 

in the coming years, will result in a very important measure because 

tomorrow’s Indians will pursue this path of theirs, choice of theirs, talent of 

theirs, and will ensure that India performs extremely well at global competitions 

whether it is in Sports or otherwise. This is a very important step in that 

direction.  

 Madam, we all know how we have passed our examinations. Our 

education system focussed more on rote learning, on memorizing answers 

than understanding concepts which is why you will find many young Indians 

across the country wearing t-shirts with quotation, “I was born intelligent but 

education spoilt me.” It is because in schools, the focus was given to 

byhearting concepts and answers than understanding the concepts and 

arriving at conceptual clarity. For the first time, this Education Policy rightly 

makes a move towards ensuring that we learn less content but learn how to 

learn because learning how to learn is more important than gathering 

information in an age where digitally, any kind of information is easily 

accessible and available. This is also going to change greatly the coaching 

culture in India. Every student in any educational institution will emphasise 

more on which guide to buy, which guidebook to learn from, and which 

coaching class to attend. In this country, guidebooks have more importance 

than textbooks and coaching centres have more importance than classroom 

lectures because conceptual learning was not emphasised as much as rote 
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learning. This very important lacunae of the education system, especially in 

primary education, has been removed.  

 Madam Chairperson, the other big challenge that this country faced was 

in the higher education segment. Due to stringent regulation, the higher 

education system faced a severe shortage of supply so much so that for one 

available medical seat, there were at least 15,000 to 20,000 people applying 

for that seat. This created a system where capitation fee was highly charged, 

resulting in corruption in higher education so much so that a young Indian 

coming from a middle class family or a lower-middle class family could not 

dream of getting a medical seat because a medical seat was literally auctioned 

in this country. If we go outside and find out, medical seats are auctioned for 

Rs. 50 lakh; Rs. 1 crore.  This is the kind of artificial supply-demand problem 

that was created because competition was not allowed, and the whole 

education sector was not allowed for free players to operate.  

 Madam, it is of great importance to note that after 2014, under the 

leadership of the hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi, capacity addition in 

higher education has been an area of extreme importance.  

 Since 2014, just the number of MBBS seats alone has increased by 48 

per cent from around 54,000 in India in 2014 to 80,000 seats in 2020. In a 

matter of six years, we have increased this by 48 per cent. The PG seats like 

PG Radiology, PG Gynaecology, are auctioned and literally sold outside for 

Rs.1 core or Rs.2 crore, making it a pipedream for young Indians to achieve 

medical education. But today, PG seats have increased by 79 per cent from 
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24,000 in 2014 to 54,000 in 2020. This again is due to the Prime Minister’s 

leadership. In 2014, the number of medical colleges in India was only 381. By 

end of 2020, there are 541 medical colleges in India, a jump of 50 per cent in 

the number of medical colleges in India. This is just an indication of how even 

in higher education, capacity building has become a very, very important 

progressive step towards this.  

 While we are here, I just want to bring on record one very important 

aspect. This National Education Policy focusses on local language, education 

in mother tongue and local context-based education. I come from Karnataka. 

My mother tongue is Kannada. Here there are many parliamentarians who are 

from different parts of the country. Unfortunately, during all our formative years 

in school, we learnt more about Shakespeare than we learnt about our own 

writers. We learnt more about Scotland and the British history than we learnt 

more about Thanjavur and the temples of the south. On this point alone, the 

great educationist, Ananda Coomaraswamy criticising the problem of the 

English education in 1909 said this, and I will quote: - 

“The most crushing indictment of the English education is that it 

destroys all capacity for the appreciation of Indian culture. Speak 

to the ordinary Indian graduate on the ideals of the Mahabharata, 

he will hasten to display his knowledge of Shakespeare. Talk to 

him of religious philosophy, you will find that he is an atheist of the 

crude type common in Europe a generation ago. Not only has he 

no religion but he is as lacking in philosophy as the average 
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Englishman. Talk to him of Indian art, it is news to him that such a 

thing exists. Ask him to translate a letter written in his own mother 

tongue, he does not know it. He is indeed a stranger in his own 

land. Of all Indian problems, the educational is the most difficult 

and most tragic.” 

         This Education Policy has emphasised learning in mother tongue. 

Coming from south where regional languages are there, whether it is Kannada, 

Tamil, Telugu or Malayalam, it is unfortunate that for such a long time in this 

country, generations of Indians were judged of their intelligence and capability 

based on the understanding and testing their capacity for English language 

and not on the capacity of what they indeed knew. This was the tragedy of the 

Indian education system. This is being corrected for the first time.  

        The second aspect is that encouragement of learning of different Indian 

languages is being done. I want to learn Punjabi. I want to learn Bengali. This 

was not allowed. For the first time in India’s independent history, all across the 

country, under the three-language policy, two Indian languages, from 

whichever part of the State, are being allowed to be learnt. This is not only 

going to encourage regional languages but also is going to give strength in the 

coming days to promoting, preserving and writing new literature, especially 

technical literature in our own mother tongue. 

          I want to use this opportunity to inform people from the DMK and to 

inform people from other political parties who say that the BJP is a party of the 

Hindi party. That Hindutva is not Hindi. Hindutva means respecting and 
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promoting all regional languages and their culture. It is the first time in India’s 

history that a Government under the leadership of Prime Minister Narendra 

Modi is encouraging and promoting all regional Indian languages and 

promoting education in mother tongue. No Government in the history of 

independent India has done this before. 

 This is a very important aspect. .... (Interruptions) Madam, I will conclude 

my speech in just one minute.  

 This Budget specifically speaks of the National Research Foundation. 

For any country to progress, especially a country with young population, we 

need to focus on research and development. Our Budget, this time, speaks of 

the National Research Foundation and allocates Rs.50,000 crore over five 

years which will ensure that national thrust areas for research will be 

compensated adequately and young Indians will perform cutting-edge research 

in the state-of-the-art laboratories and bring in new technology.  

 In all I would like to conclude by saying this. A new India can be built 

only on the foundation of a new education policy. This new education policy 

focusses on the development of economic, spiritual, social and constitutional 

morality of the people of India. There is a Sanskrit shloka in Subhashita about 

the core values of education:   

“िव�ां ददाित िवनय,ं 

िवनयाद ्याित पा�ताम्। 

पा��वात् धनमा�नोित, 

धनात् धम� ततः सखुम्॥” 
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It means, education must give humility, humility will build character, 

character will lead to raising of earning, that is, creation of wealth in the 

righteous and ethical manner, which will lead to happiness of society.  

 This National Education Policy is based on the foundational principles of 

Indian indigenous thoughts which will usher in a new India where India will be 

technically advanced and Indian education will be the best in the world and 

second to none.   

 I congratulate the hon. Minister for Education and the hon. Prime 

Minister for ushering in these very, very important and vital reforms. Thank 

you, Madam, for this opportunity. 
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�ी जनाद�न िसहं सी�ीवाल (महाराजगजं): म� िश�ा और सा�रता िवभाग के अनदुान� क� मांग� 

का समथ�न करता ह�:ँ- िश�ा �यि� और समाज के सवा�गीण िवकास म� �मखु भूिमका िनभाती है । 

िशि�त जनता रा�� क� उ�नित के िलए एक मू�यवान स�पि� होती है । हमार ेदेश म� नाग�रक� को 

िश�ा �दान करने क� िज�मेदारी सरकार क� है हमार ेसिंवधान म� अन�छेद 21 के अ�तग�त िश�ा 

का अिधकार को �यि� का मौिलक अिधकार घोिषत िकया गया है । सिंवधान के अन�ुछेद 41 के 

अ�तग�त सिंवधान म� रा�य क� नीित के िनदेशक त�व के तहत यह रा�य का कत��य है िक वह 

िश�ा के अिधकार और बेरोजगारी के मामल� म� सरकारी सहायता के िलए �भावी उपबंध कर�। 

 बजट म� िश�ा को रोजगार परक बनाने और उधमशीलता कौशल िवकिसत करने के भारत 

के �यास� को और �यापक बनाया है । इसके तहत िश�ा, कौशल िवकास, शोध और नवचार पर 

�यान के��ीत िकया है । आ�मिनभ�र भारत के िनमा�ण हेत ु यवुाओ ं म� आ�मिव�ास क� भावना 

जागतृ करना आव�यक है । आ�मिव�ास क� भावना तभी पैदा होगी जब यवुाओ ंम� अपनी िश�ा 

कौशल और के �ित िव�ास हो  । इस बजट म� अभूतपव� �प से �िश�तुा, कौशल िवकास और 

उ�नयन पर बल िदया गया है । इस बजट म� िकये गये सभी �ावधान� से उ�च िश�ा के �ित देश के 

�ि�कोण म� बड़े पैमाने पर बदलाव आएगा। 

म� मा. मं�ी जी का �यान िन�न िबंदओु ंक� तरफ  िदलाना चाहता ह� ँ। : 

1. िबहार राजय् के महाराजगजं लोकसभा �े� के अ�तग�त महाराजगंज म� के��ीय िव�ालय 

का भवन शी� बनावाने हेत ुआव�यक कार�वाई िकया जाय। 

2. मेर े�े� महाराजगंज अ�तग�त मशरख म� अवि�थत के��ीय िव�ालय संगठन म� दो-पाली म� 

पढ़ाई श�ु क� जाय तथा उनके अन�ुप िव�ालय म� िश�क�-कम�चा�रय� क� �यव�था क� 

जाय। 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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3. जय �काश िव�िव�ालय को रा��ीय िवशव्िव�ालय बनाया जाय। 

4. म�या� भोजन काय��म को ख�म कर, उस रािश को सबंि�धत छा�/छा�ाओ ंके ब�क खाते 

म� सीधे भेजने क� �यव�था क� जाय। 

5. �धानमं�ी ई-िव�ा योजना के तहत मेर े�े� महाराजगंज म� एक स�ंथा बनाई जाए। 

6. उ�नत भारत अिभयान को मेर ेलोकसभा �े� म� पण��पेण लागू िकया जाय। 
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�ीमती वीणा देवी (वैशाली) : माननीय सभापित महोदया जी, म� आपका आभार �कट करना 

चाहती ह� ंिक आपने मझेु िश�ा मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान� क� मांग� 2021-22 पर बोलने के 

िलए समय िदया है । देश के आदरणीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� एनडीए सरकार 

िश�ा के �े� म� हर आयाम को छू रही है । म� इसके िलए सरकार को बधाई देती ह�।ं 

 माननीय सभापित महोदया जी, म� आपके मा�यम से माननीय िश�ा मं�ी जी के सम� 

अपनी मांग रखती ह� ं । मेर ेससंदीय �े� वैशाली क� जनता क� कुछ मह�वपूण� मांग� ह�, म� उनको 

आपके सम� रखना चाहती ह� ं । जैसे मेर े ससंदीय �े� वैशाली म� मजु�फरपरु िजले के अतंग�त 

साहेबगंज एव ंपा� िवधान सभा म� एक भी के��ीय िव�ालय नह� है । म� इसक� मांग करती ह�,ं 

�य�िक मेर ेलोक सभा �े� वैशाली के अतंग�त िसफ�  एक ही के��ीय िव�ालय झापान म� है और वहा ं

से साहेबगंज और पा� क� दूरी लगभग 70 िकलोमीटर है । वहा ंरहने वाल ेसरकारी किम�य� क� 

स�ंया काफ� अिधक है । ऐसे म� एक के��ीय िव�ालय िजले के पि�मी भाग पा� या साहेबगंज म� 

खलुना चािहए, तािक वहा ंके ब�चे भी अ�छी िश�ा �हण कर सक� । 

 मेर े ससंदीय �े� वैशाली म� मजु�फरपरु िजले के अंतग�त पा� �खडं म� एक भी िड�ी 

कॉलेज नह� है । म� वहा ंएक िड�ी कॉलेज खलुवाने क� मांग सरकार से करती ह�ं । हम सभी सांसद� 

के लोक सभा �े� म� ब�च� के के��ीय िव�ालय म� दािखले के िलए मा� 10 कूपन ही िमलते ह�, 

िजसक� स�ंया बढ़ाकर दोगनुी या 50 होनी चािहए, �य�िक आने वाले आवेदन� क� स�ंया काफ� 

अिधक होती है । ऐस ेम� काफ� मेधावी छा� और छा�ाए ंअ�छी िश�ा पाने से विंचत रह जाते ह�। 

 आदरणीय सभापित महोदया जी, म� आपके मा�यम से माननीय िश�ा मं�ी जी से यह 

आ�ह करती ह� ंिक मेरे �ारा उठाई गई मांग� पर �यानपूव�क िवचार करते ह�ए उिचत कार�वाई करने 

क� कृपा क� जाए । इ�ह� श�द� के साथ, म� सरकार �ारा ��ततु िश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन 

अनदुान� क� मांग� 2021-22 का समथ�न करती ह�ं ।  
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सु�ी िदया कुमारी (राजसम�द): माननीय सभापित महोदया जी, आपने मझेु िश�ा मं�ालय के 

अनदुान क� मांग� पर बोलन ेके िलए समय िदया, उसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देती 

ह� ँ।  

 महोदया, हमारी सरकार ने िश�ा के �े� म� जो नए आयाम �थािपत िकए ह�, उसके िलए म� 

हमार ेआदरणीय �धान मं�ी जी को िवशेष ध�यवाद देती ह� ँ। एक लंबे अतंराल के बाद, 36 वष� के 

बाद माननीय �धान मं�ी जी एवं िश�ा मं�ी जी के नेत�ृव म� हमारी सरकार ने रा��ीय िश�ा नीित 

2020 को लागू िकया । यह िश�ा नीित वत�मान समय क� मांग और चनुौितय� को पार करके 

भिव�य के भारत के िनमा�ण म� सहयोग करगेी । रा��ीय िश�ा नीित को लागू करते समय माननीय 

�धान मं�ी जी ने कहा था िक अब तक भारत म� िश�ा “What You Think” पर फोकस करती 

थी, िजसे बदलकर अब “How To Think” िकया गया है । ि�िटकल िथंिकंग और एनािलिसस, 

�टूड�ट्स के ए�टीट्यूड पर �यान देना, मात ृ भाषा को मह�व देना, ि�कल बेस लिन�ग को आगे 

बढ़ाना, इन सभी चीज� को �यान म� रखकर यह िश�ा नीित बनाई गई है । इसके िलए म� माननीय 

�धान मं�ी जी का और िश�ा मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देती ह� ँ।  

 महोदया, िव�ालय� म� ‘अटल िटंक�रगं लैब’ के �ारा �कूली िश�ा को �ैि�टकल और 

ए�सपे�रम�टल बनाने का काय� और उ�च िश�ा के िलए नेशनल �रसच� फाउंडेशन क� �थापना 

इसका ही उदाहरण है । आपके मा�यम से म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन करना चाह�ंगी िक रा��ीय 

िश�ा नीित को ज�दी से ज�दी लागू िकया जाए । उसको इं�लीम�ट िकया जाए । उस पर बह�त 

�यादा फोकस करने क� आव�यकता है । िश�ा प�ित के िलए टीचस� �ेिनंग पर भी िवशेष �यान 

देने क�  आव�यकता है, �य�िक हमार ेजो टीचस� ह�, वे परुाने तरीके से ही ब�च� को पढ़ाते जा रहे 

ह� । इसिलए एनईपी को लाना बह�त मह�वपूण� था । �कूल� म� िजस तरह से पढ़ाई हो रही है या 

टीचस� िजस तरह से पढ़ाते ह�, उसके िलए भी उनको दोबारा से सीखने क� आव�यकता है । टीचस� 

क� �ेिनंग पर िवशेष �यान िदया जाए । इसको म� यहा ँपर ��ैस करना चाह�गंी । हमार ेिश�क� का 
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िजस बेिसस पर सले�शन होता है, उस पर �यान िदया जाए, �य�िक कई बार ऐसा होता है िक वे 

पढ़ाते तो ह�, लेिकन मन स ेनह� पढ़ाते ह� । हम भी �कूल गए ह� । हमने भी देखा है िक हम� भी िकसी 

स�जे�ट म� तभी इंटर�ेट आता था, जब टीचर इंटर�ेट से उस स�जे�ट को पढ़ाती थी । वे मन से 

नह� पढ़ाते ह�, उनको पढ़ाने का पेशन नह� होता है । उ�ह� स�जे�ट को इस तरह से पढ़ाना चािहए, 

िजससे ब�चा उसको समझ पाए । वह नॉलेज �ा� कर े। यह नह� होना चािहए िक रोट लिन�ग होती 

जाए, ब�चा रटता जाए और ए�जाम देता जाए । इसिलए टीचस� क� �ेिनंग पर भी �यान देना 

आव�यक है । यह म� आपके मा�यम से मं�ी जी से कहना चाह�ंगी ।  

 माननीय सभापित महोदया जी, िपछले एक वष� के कोरोना के समय म� भी पढ़ने म� बह�त 

सम�या आई थी । �कूल-कॉलेज बदं थे । कुछ समय बाद ऑनलाइन �लासेज भी श�ु क� गई ं । 

उसम� भी बह�त सम�याए ंआई,ं �य�िक �टूड�ट्स के पास लैपटॉप या टेबलेट्स नह� होते ह� । �रल 

�े� म� कनेि�टिवटी क� भी सम�या होती है । अगर �टूड�ट्स को लैपटॉप या टेबलेट्स उपल�ध 

करवाए जाए ंतो ऐसी सम�या म� वे पढ़ सकते ह� । उनको कोई किठनाई नह� आएगी । इसके िलए 

कनेि�टिवटी भी बह�त आव�यक है ।  

 महोदया, अब म� सदन के मा�यम स ेअपने �े� क� मांग� को रखना चाह�ंगी । मेर ेलोक सभा 

�े� क� दो िवधान सभाए ंह�, जो आिदवासी बह�ल �े� ह� । इस �े� म� ब�च� को पढ़ने क� अ�छी 

सिुवधा िमले । इसके िलए म� माननीय िव� मं�ी जी से यह मांग करती ह� ँ िक आपने बजट म� 

एकल�य मॉडल �कूल क� घोषणा क� थी िक देशभर म� 750 एकल�य मॉडल �कूल बनाए जाएगें। 

मेर ेलोक सभा �े� के कु�भलगढ़ म� एक एकल�य �कूल खोलने क� �वीकृित �दान कर� ।  

 महोदया, म�ने पहले भी माननीय मं�ी जी को प� िलखा था िक मेर े लोक सभा �े� 

राजसमदं एव ंमेड़ता म� के��ीय िव�ालय क� सिुवधा नह� है । इसिलए मेरा आ�ह है िक राजसमंद 

एव ंमेड़ता म� के��ीय िव�ालय� क� �वीकृित �दान कर� ।  
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 महोदया, माननीय मं�ी जी से मेरा आ�ह है िक मेर ेलोक सभा �े� के ब�च� के भिव�य को 

�यान म� रखते ह�ए, मेर े�ारा रखी गई मांग� पर गंभीरतापूव�क िवचार करके, उ�ह� �वीकृित �दान 

करने का क� कर� । ध�यवाद ।  
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�ी पी. पी. चौधरी (पाली): म� िश�ा मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान क� मागँ� पर अपने िवचार 

रखता ह�ं । 

िश�ा के �े� म� िवकास और सतत् िवकास ल�य� क� �ाि� के िलए भारत सरकार ने सम� 

िश�ा काय��म के तहत इस वष� 93,000 करोड़ �पये का बजट आवंिटत िकया है, िजसम� से 

�कूल िश�ा पर 55,000 करोड़ �पये तथा उ�च िश�ा के �े� म� 38,000 करोड़ �पये आवंिटत 

िकए गए ह�। 

नई िश�ा नीित के तहत अनेक�-नेक ऐसे नए �यास िकये जा रहे ह�, िजससे भारतीय िश�ा 

को िव� भर म� नई पहचान िमल सकेगी । इस �म म� 15,000 िव�ालय� को स�ुढ़ बनाने के साथ-

साथ गणुव�ा बढ़ाने पर जोर िदये जाने का काम सरकार �ारा िकया जा रहा है। 

म� माननीय िश�ा मं�ी जी को िडिजटल इंिडया, ई-लिन�ग िमशन के िलए बधाई देना चाह�गँा 

और सदन के मा�यम स ेयह बताना चाह�गँा िक इस वष� इस योजना के िलए 646 करोड़ �पये क� 

धनरािश आवंिटत क� गई है, जो िपछले वष� 444 करोड़ �पये थी। 

सरकार इसके िलए भी ध�यवाद क� पा� है िक भारत म� िव� �तर के स�ंथान� के आने का 

रा�ता हमार े�धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी के काय�काल म� खोला गया है । अब यहा ँके छा�� को 

िव��तरीय िव�ालय� और िव�िव�ालय� म� अ�ययन करने का अवसर िमल सकेगा । इससे ऐसे 

छा� भी लाभाि�वत हो सक� गे, जो कोरोना महामारी से पहले िवदेश� म� पढ़ रहे थे। 

नई िश�ा नीित के तहत उ�च िश�ा के सम� िवकास, मानक, �थापना, मा�यता, 

िविनयमन एवं िव� पोषण के िलए एक उ�च िश�ा आयोग क� �थापना क� गई है । वह� शोध को 

आगे बढ़ाने के उ�े�य से नेशनल �रसच� फाउ�डेशन क� �थापना का काय� िकया गया है, िजसके 

िलए आगामी पांच वष� म� 50,000 करोड़ �पये क� धनरािश खच� िकया जाना ��तािवत है। 

                                    
 Speech was laid on the Table 
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म� सरकार का �यान पाठ्य�म म� भारत सरकार/रा�य सरकार क� मह�वपूण� योजनाओ ंके 

सि�मिलितकरण को आकिष�त करते ह�ए बताना चाह�गँा िक जनिहत म� कई ऐितहािसक योजनाए ं

श�ु क� गई ह�, िजनका देश के ��येक नाग�रक �ारा खलेु मन से �वागत िकया गया है । ब�क खाते 

खलुवाना हो या बीमा, बचत, प�शन क� योजनाए ंह� या िफर कौशल िवकास हो या िडिजटल भारत 

हो, देश के हर �यि� के िलए वत�मान सरकार के �ारा िकसी ना िकसी योजना के मा�यम से देश के 

गरीब से गरीब को म�ुय धारा म ेसि�मिलत करन ेका काय� िकया जा रहा है । िपछली सरकार� �ारा 

भी गरीब� के िवकास क� अनेक� योजनाए बनाई गई ं, लेिकन धरातल पर उन योजनाओ ं क� 

सफलता आज हम सब के सामने है । योजनाओ ंका पूण�तयाः सफल होना केवल मा� योजना का 

लाभ उसके लाभाथ� तक पह�चँाने पर ही िनभ�र करता है, िजसम� सबस ेबड़ी भूिमका योजना क� 

जानकारी पह�चँाने क� है । सरकार� इस िवषय पर करोड़� �पये क� धनरािश खच� करती आई ह�, 

लेिकन प�रणाम नग�य है । इस स�ब�ध म� मेरा सझुाव यह है िक सरकार क� योजनाओ ंका िववरण 

स�बि�धत शै�िणक पाठ्य�म म� एक िवषय के �प म� शािमल कर िलया जाए । छा�-छा�ाओ ंको 

उनके िव�ालय मे िश�क� �ारा इन सभी योजनाओ ंके उ�े�य, ल�य� आिद के बार ेम� अ�ययन 

कराया जाए तो िनसंदहे इन योजनाओ ंक� पह�चँ आसानी से देश के हर घर मे हो जाएगी । ��येक 

घर म� मौिखक जानकारी व िलिखत जानकारी पह�ँचाने का यह एक मा� सलुभ रा�ता है । अतः मेरा 

सदन के मा�यम से माननीय मानव ससंाधन िवकास मं�ी जी से अनरुोध है िक सरकारी योजनाओ ं

का समावेश शै�िणक पाठ्य�म म� िवशेष िवषय के �प म� शािमल करवाने हेत ुिदशा-िनद�श जारी 

करने क� कृपा कर� ।  

िश�ा के �े� म� �ामीण �े� क� मिहलाओ ंको उिचत अवसर देने क� आव�यकताओ ंके 

बार ेम� सरकार� �ारा अनेक�-नेक कदम उठाए गए है । म� सदन के मा�यम स ेसरकार को मिहला 

िश�ा को बढ़ावा देने के िलए सझुाव देना चाह�गँा िक िजला म�ुयालय पर आवास/हॉ�टल उपल�ध 

कराया जाना चािहए । म� देश भर के �ामीण ��� के गरीब� व िकसान� के प�रवार� क� उन बेिटय� 

क� सम�या क� और आपका �यान आकिष�त करना चाह�गँा, िजनको छा�ावास� के अभाव म� िश�ा 
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को बीच म� ही छोड़ना पड़ता है । भारत के अिधकांश गावँ म� �कूल तक क� िश�ा क� सिुवधा 

उपल�ध है । गावँ म� रहने वाले ��येक छा�/छा�ा को कॉलेज िश�ा व उ�च िश�ा के िलए नजदीक� 

शहर या िजला म�ुयालय पर जाना होता है । देश का िकसान और गरीब आिथ�क �ि� से अ�य�त 

कमजोर है । वह अपने ब�च� को पहले ही िश�ा देने म� असमथ� है और यिद उस पर छा�ावास न 

िमलने क� ि�थित म� िकराये पर कमरा लेकर ब�चे को पढ़ान े का बोझ बढ़ जाता है तो उस 

प�रि�थित म� या तो छा�/छा�ा को पढ़ाई बीच म� छोड़नी पडती है या आय के िलए िश�ा के 

अित�र� पाट�  टाइम नौकरी ढँूढनी पड़ती है, जो िक बह�त मिु�कल है । यिद छा�ाओ ंक� बात कर� 

तो छा�ावास न िमलने पर उनके प�रवारजन� मे हमेशा असरु�ा का भाव बना रहता है । यही कारण 

है िक 12व� क�ा के बाद कॉलेज िश�ा म� िसफ�  9 �ितशत ही �ामीण छा�ाओ ंका पजंीकरण हो 

पाता है। 

अतः मेरा अनरुोध है िक �ामीण �तर पर कॉलेज खोले जाए ंतथा िजन िजला म�ुयालय� 

पर व शहर� म� कॉलेज ह�, वहा ँ�ामीण ��� से आने वाले गरीब, िकसान� क� बेिटय� के िलए िजला 

म�ुयालय� पर िनःश�ुक आवास उपल�धता सिुनि�त िकया जाए, िजससे मिहलाओ ंम� िश�ा का 

�ितशत बढ़ेगा । पूर ेदेश म� सैिनक �कूल� और एकल�य िव�ालय� �ारा िश�ा के �े� म� मह�वपूण� 

भूिमका िनभाई जा रही है । म� आपका �यान मेर ेलोकसभा �े� पाली क� ओर आकिष�त करते ह�ए 

बताना चाह�ंगा िक मेर ेलोकसभा �े� म� एक भी सैिनक �कूल एव ंएकल�य आिदवासी आवासीय 

िव�ालय नह� है । पि�मी राज�थान के रिेग�तानी �े� के िजला पाली क� जनसं�या लगभग 21 

लाख है तथा यहा ँ क� िश�ा दर 63.23 �ितशत है । पाली िजला अपने उ�ोग� िवशेषकर 

टै�सटाइल उ�ोग� के िलए �िस� है । यहा ँ के�� सरकार सिहत अनेक� रा�य सरकार के 

काया�लय भी �थािपत ह�। 

 अतः मेरा माननीय मानव ससंाधन िवकास मं�ी जी से अनरुोध है िक वे देश के ��येक 

िजले म� सैिनक �कूल और एकल�य आिदवासी आवासीय िव�ालय खोलने के िनद�श जारी कर�, 

िजसम� पाली जैसे भौगोिलक िवषमताओ ंवाले िजल� को �ाथिमकता दी जाए ।  
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अ�त म�, म� िश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन अनदुान� क� मागँ� का समथ�न करता ह� ँ । 

ध�यवाद। 
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डॉ. एस. टी. हसन (मुरादाबाद): सभापित महोदया, बह�त-बह�त शिु�या, आपने मझेु बोलने का 

मौका िदया ।  

 सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से सरकार से कहना चाहता ह� ंिक हम समझते ह� िक 

एजकेुशन कोई िसयासत का टॉिपक नह� है, यह हमार ेदेश के भिव�य से जड़ुा ह�आ है । हम सभी 

चाहते ह� िक हमार े ब�चे अ�छी से अ�छी एजकेुशन ल�, साइंस-टे�नोलॉजी म� हमार े देश को 

आसमान� क� बलंुिदय� पर लेकर जाए ं। लेिकन कह� न कह�, कुछ न कुछ किमयां रह ही जाती ह� । 

म� एक बह�त मह�वपूण� कथन क� ओर आपका �यान िदलाना चाहता ह�ं, जो हमार े माननीय 

�धानमं�ी जी ने देश के मसुलमान� के िलए िदया था िक वे चाहते ह� िक मसुलमान� के एक हाथ म� 

कुरान पाक हो और दूसर ेहाथ म� क��यूटर हो । म� बड़े अफसोस के साथ कहना चाहता ह� ंिक हमार े

देश म� वष� 2008 से एक �क�म चल रही है – �क�म फॉर �ोवाइिडंग �वािलटी एजकेुशन इन 

मदरसा, इस �क�म के तहत उ�र �देश के अंदर 25 हजार टीचस� काम कर रहे ह� और पूर ेदेश म� 

60 हजार टीचस� काम कर रहे ह� । म� आपको बताना चाहता ह� ंिक 21व� सदी के भारत म�, इनम� से 

अडंर�ेजएुट टीचस� क� सैलरी के�� सरकार 6 हजार �पये देती है और पो�ट �ेजएुट टीचस� को 

12 हजार �पये सैलरी के�� सरकार क� तरफ से दी जाती है ।  आपको हैरत होगी िक इन टीचस� 

को िपछले 50 महीन� से वेतन नह� िमला है । 50 महीने का मतलब यह है िक चार साल से �यादा 

समय हो गया, इनको वेतन नह� िमला । ये टीचस� उ�र �देश म� तकरीबन दस लाख ब�च� को 

एजकेुट कर रहे ह�, आज भी पढ़ा रहे ह� । इनम� से 45 लोग� क� अननेचुरल डेथ हो चकु� है । म� 

अफसोस के साथ कहना चाहता ह� ं िक कह� न कह� �धानम�ंी जी के उस आ�ान को घात लग 

रही है, जो वे चाहते ह� िक देश के मसुलमान भी मेन��ीम म� आए ंऔर उनको भी एजकेुशन म� आगे 

बढ़ाया जाए । एन.पी.�यू.आर.आई.एम. योजना, 2008 के अंदर गाइडलाइसं दी गई थी िक िश�ा 

मं�ालय स ेइनको सैलरी दी जाएगी और इनक� सैलरी का �रवीजन भी होगा । लेिकन इसक� तरफ 



16.03.2021                                                                                                              953 

 
कोई �यान नह� िदया गया है । म� आपके मा�यम से िश�ा मं�ी जी से अनरुोध करना चाहता ह� ंिक 

इस गंभीर सम�या पर �यान द� और इन गरीब िश�क� को सैलरी दनेे का इंतजाम कर�। 

 मैडम, म� दूसरी सम�या यह कहना चाहता ह�ं िक के��ीय िव�ालय� के अदंर ससंद सद�य� 

का कोटा बह�त कम है । हम लोग दस एडिमशन करा पाते ह� । दस लोग� का एडिमशन होता है और 

50 लोग� क� िशकायत हो जाती है । या तो यह कोटा ही ख�म कर िदया जाए या िफर हमारा कोटा 

बढाकर कम से कम 25 एडिमश�स कर िदया जाए, तािक हम लोग गरीब लोग� को, बेवाओ ंको, 

यतीम� को कह� न कह� ऑ�लाइज कर सक�  । बह�त-बह�त शिु�या। 
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�ी सुधाकर तुकाराम �गंर े (लातूर): म� भारत सरकार �ारा बजट 2021-22 म� पेश क� गई 

िश�ा मं�ालय क� अनुदान� क� मांग� के समथ�न के िलए खड़ा ह�आ ह� ं । िव� वष� 2021-22 के 

आम बजट म� िश�ा मं�ालय को 93,224.31 करोड़ �पए आविंटत िकए गए ह� जो चालू िव� वष� 

अथा�त ्2020-21 के संशिेधत अनमुान� से 8,100 करोड़ �पए अिधक ह� । आगामी िव� वष� के 

बजट म� �कूली िश�ा िवभाग को 54,873 करोड़ �पए आबंिटत ह�ए ह�, जबिक उ�च िश�ा िवभाग 

को इस बार 38,350 करोड़ �पए का आवंटन िकया गया है  । बजट म� �कूली िश�ा योजना सम� 

िश�ा अिभयान के िलए 31,050 करोड़ �पए का आवंटन िकया गया है ।  

सरकार क� िश�ा के �ित �ितब�ता इस बात से झलकती है िक क� �ीय िव�ालय� के िलए 

आवंटन बढ़कर 6,800 करोड़ �पए तथा नवोदय िव�ालय� के िलए आवंटन 500 करोड़ �पए 

बढ़ाकर 3,800 करोड़ �पए िकया गया है । इसी �कार म�या� भोजन योजना का बजट बढ़ाकर 

11,500 करोड़ �पए िकया गया है । बजट म� िकया गया भारतीय उ�च िश�ा आयोग के गठन का 

��ताव अ�यिधक �शंसनीय ह ै । यह एक शीष� िनकाय होगा िजसम� िश�ा के िलए अतंरा���ीय 

मानक तय िकए जाएगें। 

हमार ेकई शहर� म� िविभ�न अनसुधंान स�ंथान, िव�िव�ालय और कॉलेज ह� जो सरकार 

के समथ�न से चलते ह� । सरकार �ारा 9 अ�य शहर� म� इसी तरह का एक सम� ढाचंा खड़ा करने 

से इन सं�थान� म� बेहतर सिुवधाए ं उपल�ध हो सक� गी । सरकार �ारा एनजीओ/िनजी 

�कूल�/रा�य� के साथ साझेदारी म� 100 नए सैिनक �कूल� क� �थापना के िनण�य से देश म� िश�ा 

क� गणुवता को मजबूती िमलेगी और वे अपने �े� के िलए बेहतर �कूल के उदाहरण के �प म� 

उभर�गे  । इसके अलावा आिदवासी इलाक� म� 750 एकल�य �कूल और नई िश�ा नीित के तहत 

देश भर म� 15,000 आदश� �कूल बनाए जाएगें । ये आदश� �कूल अ�य िव�ालय� के िलए उदाहरण 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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ह�गे । सरकार के इन �यास� से जनजाितय� के ब�च� के िलए बेहतर िश�ा �यव�था हो पाएगी तथा 

इससे हमार ेजनजातीय िव�ािथ�य� के िलए आधारभूत सिुवधा के िवकास म� मदद िमलेगी । यही 

नह� हमारी सरकार ने अनुसूिचत जाित के क�याण के िलए पो�टमैि�क छा�विृ� योजना का 

पनु��ार िकया है तथा क� � �ारा दी जाने वाली सहायता रािश म� भी विृ� क� है । सरकार के इन 

कदम� से अनुसूिचत जनजाित, अनसूुिचत जाित, िपछड़े वग� के ब�च� के शैि�क िवकास म� 

उ�रो�र विृ� सिुनि�त होगी ।  

कोिवड महामारी के कारण िश�ा जगत पर बेहद �ितकूल �भाव पड़ा है । कोरोना 

लॉकडाउन और उससे ह�ई �कूल बंदी के कारण बािलकाओ ंक� िश�ा सबसे अिधक �भािवत ह�ई 

है और उ�ह� घरलूे काम� और बाल िववाह क� तरफ मजबूरन जाना पड़ा है । घर पर कं�यूटर या 

पया�� स�ंया म� मोबाइल ना होने के कारण जहां ऑनलाइन पढ़ाई म� लड़क� को लड़िकय� पर 

�ाथिमकता दी गई, वह� कोरोना के कारण आिथ�क तंगी से भी लड़िकय� क� पढ़ाई छूटने का डर 

शािमल हो गया । सरकार को इस ओर �यान दनेा होगा तथा लड़िकय� के िलए भी ऑनलाइन 

िश�ा क� सिुवधा सिुनि�त करने के िलए उ�ह� मोबाईल और इंटरनेट सिुवधा उपल�ध करने क� 

िदशा म� काय� करना होगा । आशा करता ह�ं िक सरकार के इस िदशा म� िकए जा रहे �यास� से 

िन�य ही िश�ा जगत पर पड़े �ितकूल �भाव� का िनराकरण होगा और िश�ा �े� को एक नयी 

िदशा िमलेगी ।  

लातूर महारा�� के मराठवाडा �े� का एक सबस े बड़ा शहर है । लातूर िजले को पूर े

महारा�� म� लातूर पैटन� क� िश�ा के िलए जाना जाता है । सेके��ी, हायर सेके��ी और 

िव�िव�ालय िश�ा के िलए लातूर एक एजकेुशन हब के �प म� िवकिसत हो गया है । यहां उ�च 

िश�ा के िलए 140 कालेज ह� । यही नह� यहां िविभ�न िवधाओ ंजैस ेइंजीिनय�रगं और िचिक�सा म� 

�वेश के िलए होने वाली परी�ाओ ंके िलए िव�ािथ�य� को गहन कोिचंग �दान क� जाती है तथा इस 

मामले म� यहां क� िश�ण सं�थाओ ंका �ैक �रकॉड� काफ� अ�छा है ।  



16.03.2021                                                                                                              956 

 
मेर ेलातूर िनवा�चन �े� म� सैिनक� के प�रवार�, भूतपूव� सैिनक�, के�� सरकार कम�चा�रय�, 

अनसूुिचत जाितय� और अनसूुिचत जनजाितय� क� आबादी काफ� अिधक है । इन सबके ब�च� 

को गणुव�ापूण� िश�ा सिुनि�त करने के िलए यह आव�यक है िक यहां एक सैिनक �कूल, एक 

एकल�य �कूल, एक अित�र� के��ीय िव�ालय तथा कुछ आदश� िव�ालय शी�ाितशी� खोले 

जाए ं। मेरा िश�ा मं�ालय से अनरुोध है िक मेर ेलातूर संसदीय िनवा�चन �े� क� िश�ा से सबंंिधत 

उि�लिखत मांग� पर �यान देकर उनको पूरा करने के िलए त�काल कदम उठाया जाए। 

इन श�द� के साथ म� एक बाद िफर िश�ा म�ंालय क� अनदुान� क� मांग� का समथ�न करता 

ह�ं तथा माननीय िव�ीय मं�ी जी का ध�यवाद करता ह�ं िक उ�होन� देश म� िश�ा तं� को मजबूत 

करने के िलए इतनी भारी-भरकम रािश का बजट म� आबंटन िकया  । ध�यवाद ।  
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एडवोकेट अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): सभापित जी, म� आपके �ित आभारी ह� ं िक 

आपने मझेु बह�त ही मह�वपूण� िवषय पर बोलने का अवसर �दान िकया है । वष� 2021-22 के िलए 

िश�ा मं�ालय क� अनदुान क� मांग� के समथ�न म� बोलने के िलए म� खड़ा ह�आ ह�ं ।  

 महोदया,   बह�त ही अ�छी नीित बनी ह�ई है और बजट सव��यापी, सव��ाही और सव��पश� 

है । कह� भी कोई कमी नह� है । हर िवभाग म�, हर �े� म�, हर जगह पर िश�ा क� अपनी िजतनी भी 

योजनाए ंह�, कोई भी योजना ऐसी नह� है, जो भिव�य म� कह� पर भी पीछे को आएगी । आपने देखा 

िक प�डेिमक के दौरान माननीय �धान मं�ी जी न ेकोई योजना नह� रोक�, सारी योजनाए ंअपनी 

गित से आगे बढ़ती रह� और िव� म� हमने एक �रकॉड� बनाया । माननीय िश�ा मं�ी जी लगातार 

नए-नए �ैि�टकल करते रहे । उसी का प�रणाम है िक आज हम इतनी अ�छी नीित को यहां पर ला 

पाए ह� ।  

म� आपके बीच म� दो-तीन बात� लाना चाहता ह�ं । वष� 2013-14 से 2018-19 के बीच 

�कूल� म� �ी �ाइमरी का नामांकन 98 लाख से बढ़कर 119 लाख हो गया है, जो लगभग 21 

�ितशत क� विृ� है । इसी �कार वष� 2013-14 से 2018-19 क� अविध म� उ�च �ाथिमक �तर 

पर छा�-िश�क अनपुात 27 से 20, मा�यिमक �तर पर 28 से 21 और उ�च मा�यिमक �तर पर 

43 से 30 तक ह�आ । िश�क� क� कुल स�ंया 42.7 लाख से बढ़कर 94.3 लाख हो गई है । वष� 

2014-15 म� 960 �कूल� से 2019-20 म� 10,859 �कूल� म� �यावसाियक िश�ा का िव�तार ह�आ 

है, जो 1100 �ितशत क� विृ� को दशा�ता है । वष� 2020-21 म� िश�ा का अिधकार अिधिनयम क� 

धारा 12(2) के तहत �ितपूित� के िलए सव� िश�ा अिभयान के अतंग�त 1455.95 करोड़ �पये क� 

रािश �वीकृत क� गई, जबिक वष� 2015-16 म� 250.65 करोड़ �पये क� �वीकृित क� गई थी । 

�ितपूित� का �ावधान पहली बार सव� िश�ा अिभयान म� वष� 2014-15 म� िकया गया था । वष� 

2020-21 म� िश�ा का अिधकार अिधिनयम क� धारा 12(1)(ग) के तहत 43.72 लाख ब�चे भत� 

ह�ए ह�, जबिक वष� 2015-16 म� 18.10 लाख ब�चे भत� ह�ए थे । वष� 2020-21 तक 1081 
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आवासीय िव�ालय छा�ावास �वीकृत िकए गए ह�, जबिक वष� 2014-15 तक 797 आवासीय 

िव�ालय छा�ावास �वीकृत िकए गए। 

 सभापित जी, अगर हम अतंरा���ीय �तर पर देख� तो वष� 2018 म� भारत म� �ी �ाइमरी 

�तर का नामांकन 119 लाख था, जो अमे�रका, यूके, आ��ेिलया, डेनमाक�  तथा िफनल�ड को 

िमलाकर �ी �ाइमरी के कुल नामांकन 113 लाख से अिधक है । वष� 2018 म� भारत म� मा�यिमक 

और उ�च �ाथिमक �तर पर नामांकन 6.38 करोड़ था, जो दिुनया के 206 देश� क� कुल आबादी 

से भी अिधक ह ै । िश�ा क� गणुव�ा बढ़ाने के िलए िश�ा का अिधकार अिधिनयम के िनयम� म� 

फरवरी, 2017 म� सशंोधन िकया गया और पहली बार क�ावार, िवषयवार आठव� क�ा तक लिन�ग 

आउटकम का िच�ण िकया गया ।  

 मा�यवर, कुछ बंधओु ंने कहा था िक हमारी बहन� के िलए, बि�चय� के िलए कुछ नह� िकया 

गया । म� कुछ मेन पॉइट्ंस स�ेंप म� कहना चाह�ंगा । लड़िकय� क� िश�ा पर िवशेष �यान िदया गया 

और �ाथिमक से व�र� मा�यिमक तक लड़िकय� क� सचुा� िश�ा के िलए 12व� क�ा तक 

केजीबीवी का िव�तार करने का �ावधान िकया गया है । गणुव�ापूण� िश�ा के साथ-साथ ब�च� के 

�ाथिमक वष� के दौरान खेल और शारी�रक िश�ा ढांचे पर जोर उनके सम� िवकास के िलए 

समान �प से मह�वपूण� है । पहली बार �कूल� को इनडोर और आउटडोर खेल� के िलए खेल 

उपकरण खरीदने के िलए अनदुान िदया गया है । खेल उपकरण� के िलए �ाथिमक �कूल� के िलए 

5 हजार �पये, उ�च �ाथिमक �कूल� के िलए 10 हजार �पये, मा�यिमक और व�र� मा�यिमक 

�कूल� के िलए 25 हजार �पये का वािष�क अनदुान �दान िकया जा रहा है । ‘पढ़े भारत, बढ़े भारत’ 

के तहत होने वाली गितिविधय� को पूरा करने और सभी उ� के छा�� के बीच पठन-पाठन क� 

आदत� को जा�त करने के िलए सरकारी �कूल� के िलए प�ुतकालय अनदुान �दान कर, प�ुतक� 

क� �यव�था सिहत �कूल प�ुतकालय� को स�ुढ़ करने का काय� िकया जा रहा है ।  
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 मा�यवर, म� िद�यांग� के बार ेम� भी स�ेंप म� बोलना चाहता ह�ं । िद�यांग ब�च� के िलए �ित 

वष� �ित ब�चा 3,500 �पये का आबंटन, िजसम� सीड��यूएसएन बािलकाओ ंको क�ा एक से 

बारहव� तक 200 �पये �ित माह का वजीफा भी शािमल है ।  

17.00 hrs 

पहले यह केवल 9व� क�ा से 12व� क�ा तक के िद�यांग छा�� को िदया जाता था । वद� के िलए 

�ित ब�चा आवंटन 400 �पए से बढ़ कर 600 �पए िकया गया है । पाठ्य-प�ुतक� के िलए 

आवंटन 250 �पए से बढ़ कर 400 �पए िकया गया है । उ�च �ाथिमक, मा�यिमक और व�र� 

मा�यिमक �तर क� सभी लड़िकय� के िलए आ�म र�ा �िश�ण का भी इसम� �ोिवजन िकया गया 

है ।  

 मा�यवर, चूंिक हर बार समय कम पड़ जाता है । सरकार �ारा क� गई बह�त सारी चीज� ह�, 

यह बह�त लंबी िडमांड है । …(�यवधान) मा�यवर, कृपया बोलने के िलए पांच िमनट का और समय 

दे दीिजए । हमार ेसाथ हर बार ऐसा ही हो जाता है । मझेु बोलने के िलए कम से कम दो-तीन िमनट 

का समय द ेदीिजए ।  

 मा�यवर, िश�ा नीित क� सव��म �यव�था 5+3+3+4 यह पहली बार ह�ई है । िजसने 

इसको अ�छी तरह से समझ िलया है, वह समझ सकता है िक हम ने िकतनी अ�छी नीित बना दी 

है । हम लोग पांच साल क� उ� म� �कूल जाते थे । हम लोग� को घर स ेख�च कर �कूल ले जाया 

जाता था िक �कूल चलो । लेिकन अगर आज ब�च� क� उ� तीन साल क� होगी, तो वे �कूल  

जाएगें, खेल�गे, हस�गे, बोल�गे, सगंीत सीख�गे, और छोटी-छोटी िग��यां खेल�गे, ब�चे हंसते-खेलते ह�ए 

िश�ा �हण कर�गे । वे तीन वष� म� वहा ंगए और दो वष� ए�स�ा हो गए, उनके पांच वष� चले गए और 

उ�ह�ने पांच वष� म� �ाइमरी एजकेुशन �ा� कर ली । इसका नाम अल� चाइ�डह�ड केयर एडं 

एजकेुशन रखा गया है । इन पांच वष� म� ब�च� को खेल-खेल म� िश�ा स ेजोड़ने का �यास है, तािक 

उसक� अिभ�िच खशुी-खशुी िव�ालय जाने के िलए जागृत होती रहे और क�ा-1 और क�ा-2 के 

िलए िनधा��रत इसको मान िलया गया है । अब अगले तीन वष� क�ा-3 से क�ा-5 के िलए िनधा��रत 
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है । इस �कार अगले तीन वष� क�ा-6 से क�ा-8 के िलए िनधा��रत ह� । इस �ेम वक�  का अिंतम 

अकं चार है, यह क�ा-9 से क�ा-12 तक के िलए िनधा��रत है । पहले जो िश�ा 10+2 थी, अब 

उसे 5+3+3+4 िकया गया है, िजसके बार ेम� म�ने आपको बताया है ।  

 मा�यवर, आपने देखा है िक देश म� हरी िमच� कैसे उगती है, लाल िमच� कैसे उगती है, आलू 

कैसे उगता है, उनको इसके बार ेम� नॉलेज नह� थी । आज वे कृिष के �े� म� जाना चाह�, िव�ान के 

�े� म� जाना चाह�, वे हवाई जहाज उड़ाना चाह�, मोटरसाइकल चलाना चाह�, या छोटे-छोटे काम 

करना चाह�, बचपन स ेही उनको एक लगाव हो जाएगा और ब�चे िश�ा क� िदशा म� कह� भी जा 

सकते ह� ।  

“होनहार िबरवान के होत चीकने पात” 

मा�यवर, उ�च िश�ा म� गजब कर िदया गया है – म�टीपल ए�ंी और म�टीपल एि�जट । 

पहले यह होता था िक अगर हमने बीए म� एडिमशन ले  िलया और हम नह� पढ़ पाए, फ�ट�  ईयर 

पास िकया, सेक� ड ईयर के िलए िफर बी.ए. म� आना पड़ता था, लेिकन आज सरकार ने ब�च� को 

ऐसा माहौल दे िदया है िक अगर उ�ह�ने बी.ए. पास कर िलया है, तो वे कुछ िदन� के िलए बाहर जा 

सकते ह�, देशाटन के िलए जा सकते ह� । वे कोई भी काम-धंधा कर सकते ह� और वे भारत के िकसी 

भी िव�ालय या िव�िव�ालय म� सेक� ड ईयर म� एडिमशन ले सकते ह� । सके� ड ईयर का सिट� िफकेट 

लेने के बाद िफर वे अपने-आप को पैर� पर खड़ा कर सकते ह�, कुछ समय बाद वे िफर भारत के 

िकसी भी िव�िव�ालय म� एडिमशन ले सकते ह�।      
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SHRIMATI ANUPRIYA PATEL (MIRZAPUR): Madam, I rise to speak in 

support of the Demands for Grants for the Ministry of Education for the year 

2020-21. Of all the Ministries, the highest allocation has been made towards 

the Ministry of Education by the Government for Rs. 93,224 crore, out of which 

Rs. 54,874 crore is for the Department of School Education and Literacy and  

Rs. 38,351 crore is for the Department of Higher Education. There are several 

key issues with respect to the Department of School Education which I want to 

bring to the notice of hon. Minister. I would first like to talk about the impact of 

the COVID-19 pandemic which brought to the fore the problem of digital divide 

in learning in our country.  

This caused a large number of students living in the rural areas to be 

deprived of education, which was being given via online mode.  

 We all know that lockdown actually shifted the teaching mode from 

offline to online, and the Government realising the problem took a large 

number of initiatives. It spent about Rs. 818 crore in 2020-2021 to promote 

online learning. Apart from this, there are initiatives like PM e-Vidya, Swayam 

Massive Open Online Courses and Manodarpan, which were also launched by 

the Government of India. 

 The Economic Survey 2021 also observed that the percentage of 

children -- studying in Government and private schools and living in the rural 

areas -- owning a smart phone has increased from 36.5 per cent in 2018 to 

61.8 per cent in 2020. However, I would like to urge the hon. Minister that still 
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there are a large number of students belonging to the poor families and living 

in the rural areas and studying in Government schools who do not have access 

to a smart phone and a data plan and are being constantly denied of online 

education.  

We know that COVID is not coming to an end. We hear now of a third 

wave of COVID, and several cities of India are seeing a fresh series of 

lockdown. Vaccination has started and more than 2 crore people have been 

vaccinated, but still the education of children at the primary and school level 

continues to be affected. So, I would urge the hon. Minister to take steps and 

ensure that every child in India who belongs to a poor family and lives in a rural 

area has access to a smart phone and a data plan so that his online education 

is not affected. 

 There were also issues with respect to the Gross Enrolment Ratio, which 

when compared to countries like China, US, UK and Russia is very poor in 

India. Also, the National Education Policy 2020 has observed that children 

coming from the socially disadvantaged groups like transgenders or disabled 

or girl-child or students living in the small towns or villages, particularly their 

Gross Enrolment Ratio in India is very low. We are also not being able to 

curtail the problem of dropouts in the country and there are several reasons 

because of which children drop out of school. The younger girls get engaged in 

domestic activities or they get married and younger boys get engaged in 

economic activities. Sometimes, the school is far away or sometimes the 

infrastructure development in the schools like the development of a drinking 
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water facility or a separate toilet for girls and boys, the progress for all these 

works is very slow. So, children continue to drop out of schools and we have 

not been able to curtail this problem effectively. 

 There is another issue with respect to school education, that is, the 

pupil-teacher ratio. I completely agree that the number of teachers in schools 

have increased in different States across the country over the years, but there 

are still States like my own, Uttar Pradesh and Bihar, which still do not conform 

to the Right to Education prescribed norms of the pupil-teacher ratio. The 

absence of teachers in the Government schools also continues, which is why a 

lot of parents are encouraged to admit their children in private schools for want 

of good education. There are also States like Jharkhand, Uttarakhand, Kerala 

and Karnataka that have higher vacancies in the post of teachers. 

 I would also like to draw your attention towards the problem of grade 

proficiency. As we move from Class 3 to Class 5 to Class 8, we see that the 

proportion of students who are grade-proficient goes on dropping. These are 

issues, which you must pay attention to. 

 Moving over to higher education, the allocation has been Rs. 38,351 

crore, which is 41 per cent of the total Budget of the Ministry. Here, I wish to 

point out that the problem of enrolment persists. There are two aspects to the 

problem. One aspect of the problem is that our Gross Enrolment Ratio has 

increased from 24.3 per cent in 2014-2015 when this Government took over to 

26.3 per cent in 2018-2019 and we are committed under the National 

Education Policy to raise this 26.3 per cent to 50 per cent. I would like to 
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understand this from the hon. Minister. What is his plan of action of raising this 

ratio from 26.3 per cent to 50 per cent, which is a long way to go?  

 Another aspect of the problem with respect to Gross Enrolment Ratio is 

that we see a decline in the Gross Enrolment Ratio when we move from the 

UG to the PG courses. For UG courses it is 79.8 per cent, and for PG courses 

it is 10.8 per cent.  

 What are you doing about it? Another issue with respect to higher 

education is about 6,210 teaching posts which are lying vacant in 42 Central 

Universities across the country, which would also include the backlog of 

vacancies for the SCs, the STs and the OBC students. What are you doing to 

fill up those vacancies?  

 The National Education Policy has laid emphasis on increasing the 

public spending on education from three per cent of the GDP, which is 

currently at present, to six per cent. How exactly are we going to make this big 

move from three per cent of public spending to six per cent on raising the 

quality of quantity of good education in India? That is all I wanted to point out, 

and I would urge the hon. Minister to throw some light on the core issues that I 

have raised. Thank you very much, Madam, for giving me the opportunity. 
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�ी उ�मेश भै�यासाहबे पािटल (जलगावँ): माननीय सभापित महोदया, आपने मझेु िश�ा मं�ालय 

क� अनदुान क� मांग� पर हो रही चचा� म� अपनी बात रखने क� अनमुित दी, इसके िलए आपका 

बह�त-बह�त ध�यवाद। 

 म� अपनी बात आचाय� चाण�य के एक �ोक से श�ु करना चाह�ंगा: 

�प-यौवन-स�प�नाः िवशाल-कुल-स�भवाः । 

िव�ाहीनाः न शोभ�ते िनग��धाः इव िकंशकुाः ॥ 

 इसका अथ� यह है िक �प और यौवन से स�प�न उ�च कुल म� उ�प�न ह�आ िव�ाहीन 

मन�ुय सगु�धहीन फूल के समान होता है और वह शोभा नह� देता है ।  

 सभापित महोदया, मा ँसर�वती क� वंदना से लेकर ग�ुकुल म� यगु�-यगु� से हमार ेदेश का 

गौरवशाली इितहास िश�ा पर आधा�रत रहा है । हमार ेदेश क� स�ंकृित म� ग�ु को सबसे ऊँचा पद 

िदया गया और इसके कारण िश�ा समाज का मौिलक अिधकार बन गया । भारतीय सिंवधान के 

अनसुार हर नाग�रक को िश�ा पाने का अिधकार है चाहे वह िकसी भी जाित या धम� का हो । हमार े

देश के त�िशला और नाल�दा जैसे िव� �िस� सं�थान� म� कई बिु�जीवी �ान अज�न के िलए 

आते रहे ह� ।  

 म� सबसे पहले हमार े�धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी के कुशल नेत�ृव एव ंमाननीय िश�ा मं�ी 

�ी पोख�रयाल जी क� दूरदिश�ता का अिभन�दन करता ह�,ँ िजसका प�रणाम है िक भारत िश�ा के 

�े� म� एक सपुर पॉवर बनकर उभर रहा है । इस िदशा म� इस वष� के िश�ा बजट म� िडपाट�म�ट ऑफ 

�कूल एजकेुशन एडं िलटरसेी का जो आबंटन है, वह 52 हजार करोड़ �पए से 55 हजार करोड़ 

�पए िकया गया है । िडपाट�म�ट ऑफ हायर एजकेुशन का बजट 32,900 करोड़ �पए से 38,350 

करोड़ �पए िकया गया है । इसके िलए म� अपनी सरकार का आभार �य� करता ह� ँ।  
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 म� िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी का भी आभार �य� करता ह�,ँ िज�ह�ने अपने 

बजट भाषण म� िश�ा से सबंंिधत कई घोषणाए ंक� । िव� मं�ी जी ने एजकेुशन फॉर ऑल क� बात� 

क�, उ�ह�ने नेशनल एजकेुशन पॉिलसी क� भी बात क� । इसके अतंग�त वह 15 हजार �कू�स को 

�वािलटेिटवली ��े�देन करके पॉिलसी के आइिडय�स को इ��लीम�ट करके एक �ल�टर म� इमज़� 

करके उसे लाएगें ।  

 महोदया, हम लोग मोबाइल के िस�टम को भी चार-पाचँ साल के बाद च�ज करते ह�, जब वह 

ओ�ड हो जाती है । िपछली सरकार क� बदलाव न करन ेक� जो मानिसकता थी, उसके कारण हम� 

नई एजकेुशन पॉिलसी 34 साल के बाद िमली है । मझेु यह कहते ह�ए माननीय अटल जी क� याद 

आती है । व ेकहा करते थे िक छोटे मन स ेकोई बड़ा नह� होता और टूटे मन स ेकोई खड़ा नह� 

होता । ये लोग 34 वष� तक �यू एजकेुशन पॉिलसी नह� ला पाए और दूसरी तरफ आज ये बात� कर 

रहे थे िक �कूल म� टीचस� नह� ह�, �कू�स क� कनेि�टिवटी नह� है । यह मोदी जी क� सरकार है, 

जो वष� 2014 म� आते ही दूर�ि� रखते ह�ए वष� 2015 म� टी.एस. स�ु��यम कमेटी का गठन िकया, 

जो िश�ा सबंंधी पॉिलसी �ा�ट करने लगी । मझेु याद है िक उस व� अटल जी क� सरकार म� 

मरुली मनोहर जोशी जी िश�ा मं�ी थ,े तब उ�ह�ने सव� िश�ा अिभयान, राइट टू एजकेुशन जैसी 

पॉिलसीज लाई । हमारी सरकार के िमिन�टर ने बजट म� हायर एजकेुशन कमीशन क� घोषणा क� ।  

 म� मं�ी महोदय से �र�वे�ट क�ँगा िक व ेज�दी-से-ज�दी कानून लाए ं। जो घोषणाए ंह�ई ह�, 

उनम� चार मेजर चीज� ह� चाह े�ट�डड� सेिटंग, ए�ेिडटेशन, रगेलेुशन या फि�डंग का हो, इस कमीशन 

से मझेु आशा है, अपे�ा है िक यह उ�च िश�ा के �े� म� हमार ेदेश को और आगे ले जाएगा। 

 सभापित महोदया, आरयूएसए के बजट को 300 करोड़ �पए से बढ़ाकर तीन हजार करोड़ 

�पये िकया गया है । हमार े�धान मं�ी जी का जो सपना है, उसके तहत हम� अपनी इकोनॉमी पांच 

ि�िलयन डॉलस� क� करनी है । हम� नॉलेज बे�ड इकोनॉमी बनानी है । Only knowledge is not 

important but implementation of the knowledge is important. With that point of 

view, मझुे आशा ह ैिक �यू एजकेुशन पॉिलसी इन सभी पॉइट्ंस को कवर करगेी । हम एचआरडी 
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और पॉिलसी के अचीवम�ट्स को देख� । I will not repeat but the number of schools 

approved under vocational education has risen from 3,495 to 11,435. It shows 

िक िकस तरीके से वोकेशन एजकेुशन म� बदलाव हो रहा है, which shows the positive sign 

of improving the educational sector.  

 सभापित महोदया, दूसरा िवषय ए�सटन�ल कमिश�यल बॉरोइं�स, एफडीआई का है । मझेु 

लगता है िक देश म� िजससे इ�वे�टम�ट आए, वह पॉिलसी भी िश�ा �े� क� हायर एजकेुशन म� एक 

बह�त अ�छा बदलाव लेकर आ रही है । अगर हम इनोवेिटव �लािनंग को देखते ह�, तो 15 नई स��ल 

यूिनविस�टीज़ आ रही ह� । आज िबहार म� स��ल यूिनविस�टी ऑफ साउथ िबहार है, जो िक �रल 

ए�रया म� है । यह जो आन ेवाली यूिनविस�टीज़ ह�, ये यवुाओ ंको एक अलग तरीके से िदशा देने 

वाली ह� । अगर हम �रसच� और डेवलपम�ट के �े� म� नबंर ऑफ पेट�ट्स को देखते ह�, तो वष� 2015 

म� िसफ�  500 पेट�ट्स थ,े आज वष� 2021 म� 700 से ऊपर पेट�ट्स ह�, यानी �रसच� और डेवलपम�ट 

म� भी अ�छा काम हो रहा है ।  

 अब   हम �रल और अब�न ए�रयाज़ म� गल� एजकेुशन और ए�पावरम�ट के िवषय को देखते 

ह� । हम क�तूरबा गाधंी िव�ालय क� िफगस� को देख�, तो वह िफगर 5,900 के ऊपर आ गई है । 

…(�यवधान) म� िसफ�  दो िमनट म� अपनी बात ख�म क�ंगा । म� मं�ी जी के सामने अपनी लोक 

सभा �े�  से सबंंिधत कुछ मांग� रखना चाह�ंगा । म�ंी जी, जलगांव म� नवोदय िव�ालय क� ज�रत 

है । उस �े� क� करीब 30 लाख क� जनसं�या होने के बावजूद वहा ंनवोदय िव�ालय नह� ह� । म� 

आपसे �र�वे�ट करता ह� ं िक वहा ंइसक� �वीकृित दी जाए । मेरी दूसरी मांग है िक भा�कराचाय�, 

िजनका ज�म �थान मेर े �े� म� है, िज�ह�ने ज़ीरो का इ�वे�शन िकया है, उनको ��ांजिल और 

स�मान देना चािहए । िजस तरह आदरणीय पतं�धान जी ने अहमदाबाद म� साइंस िसटी श�ु क� 

है, उसी तरीके से अगर आप मै�स-िसटी क� �थापना करते ह�, तो मझेु लगता है िक वह उनके िलए 

सही तरह क� ��ंाजिल और स�मान होगा । अगर ऐसा होता है, तो आपके नेत�ृव म� न िसफ�  इस 

देश म�, बि�क पूर ेिव� म� पहली मै�स िसटी होने का अवसर िमलेगा ।  
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 इंिडयन इ�स��यूट ऑफ िफलॉसफ� क� �थापना जलुाई, 1916 म� मेरी कािं�टट्यएुसंी 

अमलनेर म� �ीमंत �तापसेठ �ारा क� गई । यह स�ंथा म� स�टर फॉर लिन�ग एडं �रसच� इन 

िफलॉसफ� के िलए िव�यात है । मेरा सरकार से िनवेदन है िक उसे 100 वष� हो गए ह�, लेिकन 

अभी तक उसके िलए अभी तक सरकार या यूिनविस�टी �ारा कोई �ावधान नह� िकए गए ह� । म� 

�र�वे�ट क�ंगा िक उसे इं�टीट्यूट ऑफ एिमन�स का �टेटस िदया जाए और िफलॉसफ� जैसे 

िडिस�लन को मा�यता िमले ।  

 म� अतं म� यही कहना चाहता ह� ं िक जो नई एजकेुशन पॉिलसी है, वह जैसा िक मोदी जी 

कहते ह� - Education will change the behaviour, education will create the 

employability and education will create the entrepreneurship. नौकरी मांगने वाला 

नह�, नौकरी देने वाला यवुा कैसे बने, इस कारण एम�लॉयिबलेटी से लेकर इ�टर�े�योरिशप के िलए 

यह जो पॉिलसी आ रही है, यह िनि�त �प से देश के िहत म� रहेगी । ध�यवाद। 
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SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): The hon. 

Minister sitting here will also accept that education in India is going through 

very trouble times because of two different reasons. First reason is the 

unprecedented event of Covid. It has happened almost a hundred years ago 

and again, we are seeing something like that which has literally put everyone 

in lockdown but more than that, 25 crore students were away from educational 

facilities. They were given education either through TV, radio, mobile phones 

or computer but we all should accept that the number of households which 

have internet access is 25 per cent which means, rest of 75 per cent were 

away from this facility to actually get educated in the last one year during 

lockdown. The National Achievements Survey found that the rural education 

achievement is much lower than urban education achievement. The ASER 

survey highlights reading and learning capability gaps: 78 per cent in class-III 

in rural areas cannot read class-II text, 40 per cent children aged 18 cannot 

read a simple English sentence and 57 per cent of children aged 14-18 are 

unable to do a simple division. 

These are very disheartening numbers that are being circulated. On the 

one side we are facing the problem of COVID and on the other side all the 

surveys are putting out these outcomes. In spite of all these problems, there is 

a reduction of almost six per cent in the Budget of Ministry of Education when 

compared to last year. It is very worrying. This year we should be having more 

budget so that we can overcome all these problems. As regards the National 
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Educational Policy (NEP), everyone is looking forward to it. But, unless 

adequate allocation is made, it would not see the true form of it.  

The Budget of Department of School Education has been cut by almost 

eight per cent from Rs.59,895 crore in 2020-21 to Rs.54,874 core in 2021-22. 

The budget of Samagra Shiksha is reduced to Rs.31,000 crore which is 

Rs.7,000 crore less compared to 2020-21. This is lower than the expenditure 

of 2019-20 which was Rs.32,374 crore. My question here is, with all these 

budget cuts, can we cover up for the loss we suffered in the last year because 

of COVID? A lot of students are away from education facilities. With this cut in 

budget, can we implement the National Education Policy? These are the 

questions I have in front of me. 

 Operation Digital Board launched in 2019 for e-resources to children is 

very much needed. We have seen the need of it in the last one year or so. The 

status of Operation Digital Board is that of utilisation of Rs.1 crore against an 

allocation of Rs.25 crore in 2020. Coming to 2021-22, only Rs.1 crore is 

allocated for this whole thing. This is very disheartening. The question here is, 

can the digital divide of 25 crore students be bridged by giving Rs.1 crore 

budget for this whole activity? I think the Ministry should once again look into it. 

 One good thing coming out of this Budget is that allocation for Kendriya 

Vidyalayas has increased by 25 per cent and allocation for Navodaya 

Vidyalayas has been increased by 15 per cent last year. I welcome this 

initiative to build infrastructure. But, for better utilisation of existing assets and 

infrastructure, the Government should increase the number of sections in 
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Kendriya Vidyalayas and Navodaya Vidyalayas. We have seen these assets 

and infrastructure wherein they are almost given five acres to 20 acres but the 

number of students that are actually studying in these institutes is very less. It 

is one section per class or almost 300 to 350 students. When the assets are 

there and the infrastructure is there, why can we not increase the number of 

sections there? Teachers are of really good quality. …(Interruptions) 

 The Ministry wants to make up for the Budget cuts through funding from 

foreign agencies – one is STARS programme through World Bank wherein you 

are getting almost USD 500 million, and another USD 500 million through 

Asian Development Bank. Those one billion dollars you have allocated only for 

11 States. I do not know why Andhra Pradesh has been left out of this funding. 

Andhra Pradesh’s gross enrolment ratio is 87 compared to 99 nationally. AP 

GER for upper primary is 84 per cent as against 93 per cent nationally. We are 

literally on the fag end of the whole thing. I wish that you include Andhra 

Pradesh also in this.  

 Coming to higher education, the Ministry wants to transform India into a 

global hub of higher education. But, for AICTE and UGC it has not increased 

any Budget at all. Also, the Government launched EQUIP in 2019 with a five-

year plan. The allocation was Rs.1400 crore but the utilisation in the last year 

was Nil. Zero utilisation was there. In 2021-22, there is no allocation at all. Why 

start a programme for five years, why allocate fund, why no utilisation of fund, 

and why discontinuation of this whole scheme? I hope the Minister will answer 

that.  
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 Also, coming to TEQIP, TEQIP was used to get the faculty who studied 

in the best colleges and universities like IITs to come and teach in the rural 

sector. But TEQIP is also being shut down this year. As a result, these rural 

institutes cannot develop on their own. 

Same thing has happened to the ‘Study in India’ programme. Under the 

‘Study in India’ programme, we want students from other countries to come 

and study in India. China, our neighbouring country, has been doing it 

spectacularly well. Somehow, we are not doing it well because the budget has 

been cut from Rs. 65 crore to Rs. 25 crore this year. 

 I thank the hon. Minister for setting up a regional institute of education at 

Nellore and also allocating fund for it. I hope this institute will expand to other 

States in the same manner as IITs and IIMs are being set up in all the States.  

 Under the Andhra Pradesh Re-organization Act, institutes like IIT, IIIT, 

IIM, NIT, Central University, Agriculture University, NADM etc. were given to 

Andhra Pradesh, but except for AIIMS, none of these institutes are functioning 

from a permanent campus even after seven years of being given all these 

promises. I would urge the Ministry to give a timeline and let us know when 

these institutes will become fully functional. With this, I conclude and hope that 

with these Demands for Grants, the Ministry will focus not only on allocation 

but also on implementation. Thank you. 

माननीय सभापित: �ी महे�� िसंह सोलंक�-                                         

उपि�थत नह�। 
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DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): The announcement of 

the Finance Minister for the Education Sector in the Budget 2021 is most 

welcome. Although, there has been some reduction in the fund allocation, but it 

is rightly so because of the Coronavirus outbreak in the country due to which 

the classes were shut to prevent the spread of the virus. 

 The announcement of setting up of 100 Sainik Schools, 750 Eklavya 

model residential schools in tribal areas and a Central University in Leh are 

also very welcome steps. 

 Improving employment opportunities at the higher education level by 

allocating rupees 300 crore in National Apprenticeship Training Scheme is a 

palpable consideration in the Union Budget 2021-22. 

 The programme of qualitatively strengthening 15,000 schools is also a 

very good step which shall emerge as an example for schools in their region, 

hand holding and mentoring other schools to achieve the ideas of the 

education policy. 

The Union Budget has brought more clarity on the implementation of the 

new National Education Policy. The announcement of 5 + 3 + 3 + 4 model with 

multiple exit options at the Undergraduate level will provide more opportunities 

to students.  

For promoting enhanced academic collaboration with foreign higher 

educational institutions, the Budget has proposed to put in place a regulatory 
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mechanism to permit dual degrees, joint degrees, twinning arrangements and 

other such mechanisms. 

The Union Budget 2021-22 focuses on driving notable progress in the 

education system in India through transformation in the learning framework. 

Special funding has also been earmarked for another big reforms, credit-based 

education, for which an Academic Board of Credit will soon be set up. The 

allocation of Rs. 50,000 crore over the next five years for National Research 

Foundation is also a very welcome move. 

The funds in respect of National Scheme of Incentive to girls of 

secondary education has also been reduced which, according to me, should 

not be reduced. The incentive was helpful in attracting the girls towards 

education. So, this reduction should be withdrawn. 

The funds for Kendriya Vidyalaya and Navodaya Vidyalaya have rightly 

been increased. The increase of funds for Mid-Day Meal Scheme is also most 

welcome. 

There is no allocation of funds for setting up of medical colleges in the 

country. As there is scarcity of Doctors, more Medical Colleges should be set 

up. Besides increase in the seats of Postgraduate Programme, studies in 

medical colleges should also be looked into and adequate funds should be 

allocated for this also.  

Thank you. 
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डॉ. वीर�े� कुमार (टीकमगढ़) : म�  िश�ा बजट क� अनदुान माग� पर अपने िवचार रखता ह�ं  ।  

िश�ा �यि��व िवकास का आव�यक अगं है । िश�ा �यि� को समाज व रा�� के िलए अपना 

योगदान करने हेत ुसमथ� बनाती है । िश�ा मा� कामगार� क� स�ंया व गणुव�ा बढ़ाने का मा�यम 

नह� है बि�क िश�ा का उ�े�य �यि� के सामािजक, शैि�क, सां�कृितक, बौि�क िवकास को आगे 

बढ़ाना है व �यि� के िनण�य लेने क� �मता का िवकास करना है िजससे वह एक खशुहाल जीवन 

जी सके व रा�� िनमा�ण म� अपना सहयोग द ेसके । भारत म� 15 लाख से �यादा िव�ालय, 85 

लाख से �यादा अ�यापक और 25 करोड़ से अिधक िव�ाथ� ह� । यह स�ंया अपने आप म� भारत 

के िश�ा �े� क� �यापकता को दशा�ती है । सन् 2014 के बाद ब�च� क� उपि�थित को िवशेष कर 

�ामीण �े�� म� बढ़ाने के िलए सरकार �ारा अ�छे �यास िकये गये । छा�� म� िव�ान के �ित �िच 

बढ़ाने के िलए नये �योग िकये गये । ब�च� क� रचना�मकता, इ�नोवेशन बढ़ाने के िलए नये �योग 

िकये गये और ब�च� के सम� शैि�क िवकास के िलए नई िश�ा नीित, 2020 िश�ा मं�ालय �ारा 

लाई गई ।  

मझेु िव�ास है िक यह नई िश�ा नीित लागू होगी तो ब�च� म� रचना�मकता, सजृन, 

इ�नोवेशन बढ़ाने के साथ साथ उनका सामािजक, शैि�क, सा�कृितक, बौि�क िवकास ती� गित 

से होगा िजससे हम नव भारत के िनमा�ण म� उनका मह�वपूण� योगदान �ा� कर�गे । �कूली िश�ा व 

सा�रता िवभाग को 54 हजार 8 सौ 74 करोड़ का  आवंटन अ�यंत सराहनीय है । यह आवंटन 

�कूली िश�ा �े� को स�ुढ़ करगेा व इसके अतंग�त काय� को कुशलता पूव�क सचंालन करने म� 

सहायक िस� होगा । "सम� िश�ा" के अंतग�त िश�ा सबंंधी िवकास ल�य हेत ु पूव�  िव�ालय से 

लेकर उ�चतर मा�यिमक �तर तक अ�छी िश�ा �दान करने के िलए 31 हजार 50 करोड़ �पये 

का �ावधान सराहनीय है । िमड-डे-मील काय��म म� 11 हजार 5 सौ करोड़ का �ावधान िकया गया 
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है िजसम� 9 �ितशत क� विृ� क� गई है । इस योजना ने भारत  म� ब�च� को िव�ालय से जोड़ने व 

उनक� उपि�थित को सिुनि�त करने म� मह�वपूण� भूिमका िनभाई है । आज ना िसफ�  �ामीण �े� म�  

बि�क नगरीय �े�� म� भी लोग अपने ब�च� को �कूल भेजने म� �िच  िदखाते है आज वो िनि�तं है 

िक उनका ब�चा पढ़ेगा और ब�चे के पोषण के िलए भी वह िनि�ंत है । इस काय��म क� सफलता 

म� सभी जन�ितिनिधय�, सरकारी कम�चा�रय�, िविभ�न स�ंथाओ ं का योगदान सराहनीय है । 

मा�यिमक िश�ा के िलए बािलकाओ ं को �ो�साहन देने हेत ु रा��ीय योजना िजसम� अनसूुिचत 

जाित/जनजाित के बािलकाओ ं�ारा बीच म� ही िश�ा छोड़ देने को रोकने और उ�ह� �कूल म� बनाये 

रखने के िलए ज�री काय��म है । यह काय��म िनि�त ही इस वग� क� बािलकाओ ंको अ�छा 

भिव�य देने म� सहायक िस� हो पायेगा । कमजोर वग� के मेधावी छा�� �ारा �कूल छोड़ने को कम 

करने और उ�ह� बारहव� क�ा तक पैसे के अभाव म� िश�ा न छोड़ने देने के उ�े�य के िलए "रा��ीय 

साधन सह यो�यता छा�विृ� योजना" अभी तक बह�त सफल िस� ह�ई है और इस योजना म� 3 सौ 

50  करोड़ �पये का �ावधान इन ब�च� के उ��वल भिव�य के िलए अव�य ही सहायक िस� 

होगा । आिथ�क �प से कमजोर वग� के ब�चे िसफ�  पैसे के अभाव म� ज�री िश�ा को ना छोड़� यह 

उ�े�य सरकार क� इस योजना से अव�य पूरा होगा । िश�ा के �तर को बढ़ाने हेत ुअ�छे िश�क� व 

उनके कौशल िवकास के िलए सरकार �ारा िवशेष �यान िदया जा रहा है । टीचर �ेिनंग और 

वय�क िश�ा के िलए 250 करोड़ �पये का �ावधान गणुव�ापूण� िश�ा हेत ु िश�क� के िलए 

पाठ्यकम का िवकास, उनके कौशल का िवकास जैसे काय� के िलए िश�ा मं�ालय के िश�ा �े� म� 

स�ुढ़ता क� �ितब�ता को दशा�ता है ।  के��ीय िव�ालय सगंठन, नवोदय िव�ालय सिमित, 

एन.सी.ई.आर.टी. व अ�य �वाय�शासी सगंठन� के िलए 11 हजार 1,92 करोड़ �पये का 

�ावधान िनि�त ही इन सगंठन� को मजबूत करेगा व िश�ा के �े� म� �यापक सधुार लाने म� 

सहायक िस� होगा । नई िश�ा नीित 2020 म� छा�� को �कूल छोड़ने से रोकने और िश�ा म� 

उनको �े�रत करने के उ�े�य हेत ुनये सझुाव िनि�त ही इस �े� म� नई �ािंत लाय�गे । बािलकाओ ं

क� िश�ा को बढ़ावा देने के िलए नई िश�ा नीित के �ावधान अव�य ही सहायक िस� ह�ग े। हम� 
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यह  सिुनि�त करना होगा िक वो कौन कौन से कारण है िजनसे बािलकाय� �कूल जाना छोड़ देती 

है । ऐसे म�ुय कारण� को �यान म� रखकर सरकार अपनी नीितय� म� प�रवत�न ला रही है िजससे 

हमार ेदेश क� बािलकाय� भी शैि�क �प से मजबूत होकर देश को आगे बढ़ने म� अपना सहयोग द े

सक� गी । उ�च िश�ा हेत ुदो �ितशत क� विृ� के साथ 38 हजार 351 करोड़ �पये का �ावधान 

अ�यंत सराहनीय है । िव� �तरीय स�ंथान� के �ित सरकार ने अपनी �ितब�ता इस बजट म� भी 

�य� क� है और 176 �ितशत क� विृ� के साथ 1 हजार 710 करोड़ �पये का �ावधान िकया है । 

यह सं�थान उ�च िश�ा म� भारत को अतंरा���ीय �तर पर नई पहचान िदलाने म� सहायक िस� 

ह�गे । 53 �ितशत क� विृ� के साथ "रा�� उ�चतर िश�ा अिभयान" के िलए 3 हजार करोड़ �पये 

का �ावधान सराहनीय है । कोिवड काल म� िश�ा के �े� म� ऑनलाईन पढ़ाई हम सभी ने देखी 

आपातकालीन ि�थित म� कुशलता के साथ सरकार न े इसका �बंधन िकया और लगभग सभी 

�कूल� म� इस मा�यम से अपनी पढ़ाई जारी रखी । ऑनलाईन पढ़ाई से ब�च� का मह�वपूण� शैि�क 

स� बेकार जाने से बच गया । िश�ा मं�ालय ने ऐसे छा��, िजनके पास इंटरनेट सिुवधा का अभाव 

था उनके िलए "�वयं �भा चैनल" िजस पर शैि�क काय��म� को �सा�रत िकया गया अ�यंत 

सहायक िस� ह�ये । तकनीक� और िश�ा का सम�वय कर एक अ�छा �यास िकया गया । इसी 

काय� को आगे बढ़ाते ह�ए िडिजटल इंिडया ई-लिन�ग काय��म म� 19 �ितशत क� विृ� के साथ 6 सौ 

46 करोड़ �पये का �ावधान अ�यंत सराहनीय है । एक अनूठी पहल "मनोदप�ण" जो िक आ�म 

िनभ�र भारत अिभयान के अतंग�त िव�ाथ�, माता-िपता व अ�यापक� को मनोवै�ािनक सहायता 

�दान करती है उसका आरभं िकया गया ।  

म� अपने �े� के िव�ािथ�य� के शै�िणक िवकास हेत ु कुछ मह�वपूण� िवषय उठाना चाह�ंगा 

िज�ह� सरकार अपनी योजना म� शािमल करती है तो बुंदेलखडं जैसे िपछड़े �े� का समिुचत िवकास 

हो पायेगा । मेर े ससंदीय �े� टीकमगढ़ अतंग�त िजला छतरपरु म� एक ही के��ीय िव�ालय है 

िजसम� क�ाय� पहली से बारहवी तक सचंािलत है । यहा ंपर तकरीबन हर एक क�ा के िलए दो वग� 

है । वत�मान म� इस िव�ालय म� िव�ान लैब 03, क��यूटर लैब 02, लाइ�ेरी 01, अित�र� िव�ान 
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लैब 01, ससंाधन '�ाथिमक िवंग' 01, कम�चारी आम कमरा 01, �यूिजक कमरा 01 आिद क�ाओ ं

क� �यव�था है । पर�त,ु यहां पर कॉमस� िवषय क� क�ा उपल�ध नह� है । इस क�ा को चालू करने 

से   छा�-छा�ाओ ंक� अ�छी िश�ा को और अिधक बढ़ावा िमलेगा तथा िश�ा के �े� म� सवा�गीण 

िवकास  को पूरा कर सक� गे और छा� व छा�ाओ ं को एक अ�छी िश�ा अिज�त करने म� मदद 

िमलेगी । साथ ही यह िव�ालय एक पाली म� चलता है । इस िव�ालय म� पढ़ने के िलए काफ� मा�ा 

म� िव�ाथ� आतुर रहते है परतं ुिव�ालय क� �मता को देखते ह�ए बह�त ही कम िव�ाथ� इसम� �वेश 

कर पाते है । इस िव�ालय म� दूसरी पाली म� भी क�ाय� लेने का �योजन हो जाये तो काफ� मा�ा म� 

हम इस �े� क� आव�यकताओ ंको पूरा कर पाय�गे और एक अ�छी िश�ा िव�ािथ�य� को �दान कर 

सक� गे । मेर ेलोकसभा �े� टीकमगढ़ के िजला छतरपुर के अतंग�त नौगावँ शहर म� जनसं�या क� 

�ि� से लोग� क� सिुवधा व छा�-छा�ाओ ंक� गणुव�ापूण� िश�ा क� �ि� से यहां के��ीय िव�ालय 

�ारभं करना, छा� छा�ाओ ंके िलए अ�यंत सिुवधाजनक व मह�वपूण� होगा । नौगॉव बुंदेलख�ड का 

मह�वपूण� �यापा�रक के�� है तथा कृिष का भी बड़ा �यापा�रक के�� है साथ ही यहां पर 

महािव�ालय होने के साथ-साथ खेल-कूद हेत ु��ड़ा�थल भी उपल�ध है । िव�ािथ�य� के सवा�गीण 

िवकास व गणुव�ापूण� िश�ा को �ि�गत रखते ह�ए यहां पर के��ीय िव�ालय खोले जाने क� अ�यंत 

आव�यकता है । मेर ेलोकसभा �े� टीकमगढ़, म�य �देश से पथृक कर एक अलग नया िनवाड़ी 

िजला बनाया गया है जो िक मेर ेससंदीय �े� टीकमगढ़ के अतंग�त ही आता है । यह औ�ोिगक �े� 

है साथ ही यहां पर िनवाड़ी रेलवे �टेशन भी है, दूसर े �थान� स े आने वाले िव�ािथ�य� को भी 

सिुवधा होगी । इस नव िनिम�त िनवाड़ी िजले म� जनसं�या क� �ि� से लोग� क� सिुवधा व छा�-

छा�ाओ ंके गणुव�ापूण� िश�ा क� �ि� से नवोदय िव�ालय �ारभं िकये जाने क� आव�यक है । 

साथ ही िनवाड़ी िजले म� के��ीय िव�ालय खोले जाने क� भी आव�यक है । इस बजट म� पूर ेभारत 

वष� म� 100 नये सैिनक �कूल� क� �थापना करने का ��ताव अ�यंत सराहनीय है इससे �तरीय 

शैि�क सिुवधाओ ंको बढ़ावा िमलेगा । यवुाओ ंम� सेना म� जाने के �ित बह�त उ�सुकता रहती है । 

िक�त ुकई बार अ�छी िश�ा व अ�य कारण� से सभंव नह� हो पाता । िविभ�न वग� के ब�चे जैसे 
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िकसान, �यापारी, नौकरीपेशा जैसे वग� के ब�चे जब इस �कार के �कूल म� जाते ह� तो उनम� 

अनशुासन आता ह ैऔर उ�ह� अ�छी िश�ा िमलती है और जब वो ब�चे छु��य� म� घर आते ह� तो 

उनको देखकर कई ब�च� म� ऐसे िव�ालय म� जाने क� इ�छा जागतृ होती है उनम� अ�छी �पधा� को 

पार कर ऐसे िव�ालय म� �वेश पाने क� ललक होती है । यिद मेर ेससंदीय �े� के अतंग�त सैिनक 

�कूल क� �थापना हो जाये तो टीकमगढ, छतरपरु और िनवाड़ी िजले के साथ-साथ समूचे 

बुंदेलख�ड के ब�च� को न िसफ�  अनशुासन व गणुव�ापूण� िश�ा क� �ाि� होगी बि�क उनम� रा�� 

�ेम क� भावना भी जागतृ होगी और भिव�य म� उनके सेना म� जाने क� सभंावनाओ ंको बल िमलेगा। 
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डॉ. सघंिम�ा मौय� (बदायंू): मै िश�ा मं�ालय �ारा लाए गए िनयं�णाधीन अनदुान क� मांग 

2021-2022 के समथ�न म� अपनी बात रखना चाहती ह� ँ । महोदय बह�त ही अ�छी नीित बनी है 

बजट  सव��यापी, सव�जन के िलए है । आदरणीय �धानम�ंी जी क� सेाच इस नीित म� िदखाई देती 

है ।  आदरणीय �धानमं�ी जी जैसे चाहते ह� िक 21 व� सदी के नौजवान� क� सोच उनक� ज�रत� 

उनक� अपे�ाओ ंऔर आकां�ाओ ंको देखते ह�ए नई िश�ा नीित बह�त ही सराहनीय है। 

  “पढ़े भारत,बढ़े भारत’ के तहत सारी सिुवधाए ंहमारी सरकार दे रही है लेिकन म� माननीय 

मं�ी जी से अनुरोध करना चाह�गँी िक कोराना महामारी के दौरान िडजीटल मा�यम से ब�च� को 

िश�ा तो  दी गई लेिकन िश�क� को पहले से अ�छी �ेिनंग न होने के कारण तमाम किठनाइय� का 

सामना भी करना पड़ा । अत: म� चाह�ंगी िक भिव�य म� ऐसी िद�कत न आए उसके िलए हम िश�क� 

को अ�छी �ेिनंग क� �यव�था कर� और �ेिनंग के बाद ही िकसी िव�ालय म� उ�हे भेजा जाय । साथ 

ही �ामीण �े�� के �ाथिमक िव�ालय� एव ं उ�च मा�यिमक िव�ालय� के ब�च� के सामने जो 

सम� या आयी है  वह भिव�य म� न आये और उनक� िश�ा िकसी तरह से �भािवत न हो, वो भी नई 

िश�ा नीित एव ंिडजीटल िश�ा के मा�यम ये आगे बढ़ सक�  । 

साथ ही एक अनरुोध और करना चाह�ंगी िक हमार ेलोक सभा �े� म� एक के��ीय िव�ालय 

है और िजले म� छ: िवधान सभा ह� , बदायू ंक� सासंद होने के नाते पूर े िजले के लोग� को हमसे 

उ�मीद होती ह ैिक हम के��ीय िव�ालय म� दािखला िदला सक� , लेिकन सांसद कोटे म� मा� 10 

सीट होने के नाते हम अपने पदािधका�रय� एव ंकाय�कता�ओ ंको ही नह�  स�त�ु कर पाते अत: 

आपसे िवन� िनवेदन है िक के��ीय िव�ालय क� सांसद कोटे क� सीट को 10 से बढ़ा कर कम से 

कम 25 क� जाय और बदायू ंका  �े� �यादा होने के कारण एक के��ीय िव�ालय और देने क� 

कृपा कर�। 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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�ी आर. के. िसहं पटेल (बादंा): सभापित महोदया, आपने वष� 2021-22 क� िश�ा िवभाग �ारा 

पेश क� गई अनदुान मांग� के समथ�न म� मझेु बोलन ेका मौका िदया, इसके िलए म� आपको ध�यवाद 

देता ह� ं। माननीय िश�ा मं�ी आदरणीय �ी रमेश पोख�रयाल िनशंक जी तथा माननीय �धान मं�ी 

जी और िव� मं�ी जी को भी म� बह�त-बह�त बधाई देना चाहता ह� ंिक उ�ह�ने बह�त परुानी मैकाले 

क� िश�ा नीित को ख�म करके नई िश�ा नीित म� बदलाव लाकर देश को दिुनया के मकुाबले िफर 

से िव� ग�ु होने क� तरफ अ�सर होने क� ओर कदम आगे बढ़ाया है ।  

माननीय सभािपत महोदया, आज से 3 हजार साल पहले हमारा देश िव� का ग�ु ह�आ 

करता था । दिुनया को �ान-िव�ान देने वाला भारत था । भारत म� िवदशेी आ�ांता आए और 

हमारी स�यताओ ंको न�-�� िकया और त�िशला, नालंदा जैसे िव�िव�ालय� क� दगु�ित करने 

का काम िकया । उ�ह�ने हमार ेदेश का धन-धा�य, वैभव, मंिदर लूटकर हम� लाचार गलुाम बनाने का 

काम िकया । उ�ह�ने नारी को िव�ा न देने क� प�रपाटी डालने का काम िकया और लंबे समय तक 

हम� िश�ा से विंचत रखा गया । यही कारण था िक िवदशेी आ�ांताओ ंने हम पर लंबे समय तक 

राज िकया । जब अिंतम आ�ांता अ�ंेज आए, उस समय के शासन म� म� मां सािव�ी बाई फुले जी 

को बधाई देना चाहता ह� ं । उ�ह�ने 1848 के दशक म� पूना क� धरती पर नारी के िलए पहली 

पाठशाला खोलकर नारी को िश�ा देने क� श�ुआत क� । उस जमाने म� जब वे िश�ा देने जाती थ�, 

तो दो सािड़या ंलेकर �कूल जाती थ� । एक साड़ी म� उनको गोबर और क�चड़ से मारकर सान 

िदया जाता था और दूसरी साड़ी वह �कूल म� पहनती थ� । उनको समाज से बिह�कृत िकया गया 

था, लेिकन िफर भी उ�ह�ने हार नह� मानी । नारी िश�ा को बढ़ावा देने के िलए उ�ह�ने सतत 

�यास िकया । म� उनको नमन करना चाहता ह�ं ।  

 आदरणीय सभापित महोदया, म� आज माननीय �धान मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह�ं । 

उ�ह�ने नारी िश�ा को बढ़ावा देने के िलए और नारी समाज को बढ़ावा देने के िलए पहली बार 

भारत के इितहास म� मिहला रजेीम�ट क� �थापना करके, नारी समाज को स�मािनत िकया । आज 

हमारी बेिटया ंफौज म� तोप, गोला-बा�द लेकर िव� के उन तमाम देश� क� मिहलाओ ंके मकुाबले 
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म� खड़ी ह�ई ह�, िजसके िलए म� उ�ह� बधाई देना चाहता ह�ं । यही नह�, लड़ाकू िवमान चलान ेका 

मौका भी माननीय �धान मं�ी जी ने मिहलाओ ंको िदया है । म� आपके मा�यम से हमारी नई िश�ा 

नीित को बधाई देना चाहता ह� ं । हमारा भारत गांव� म� बसता है और गांव� के गरीब, िकसान, 

मजदूर� के ब�चे �ाइमरी के �ाथिमक �कूल� म� पढ़ते ह� और िश�ा �हण करते ह� । जो थोड़ा 

सपं�न प�रवार� के लोग ह�, उनके ब�चे कॉ�व�ट �कूल� म� जाते ह� और उनको अ�छी सिुवधाए ं

िमलती ह� ।  

जो गरीब, मजदूर, ठेली वाला, �र�शा वाला, खोमचे वाला, जो छोटा-मोटा कारोबारी, 

�यापारी है, िकसान, मजदूर है, उसके ब�चे उस गावँ के �ाथिमक �कूल म� पढ़ते ह� । 60-65-70 

साल तक िजनक� सरकार� रह�, उ�ह�ने उन �कूल� को बदहाल करने का काम िकया ।  

 महोदया, म� माननीय �धान मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह�,ँ उनक� पूरी टीम को बधाई 

देना चाहता ह�,ँ माननीय िश�ा मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह� ँ िक उ�ह�ने उन िव�ालय� का 

कायाक�प करके उन �ाथिमक �कूल� म� नए ढंग क� िश�ा देने का काम िकया है । हमार ेउ�र 

�देश म� अ�ंेजी मा�यम के �ाथिमक �कूल चल रहे ह� । हमार े माननीय म�ुयमं�ी जी ने उन 

िव�ालय� का कायाक�प करके उ�ह� अ�ंेजी मा�यम का �कूल बना िदया है । आज उन �कूल� म� 

अ�छी िश�ा, गणुव�ापरक िश�ा देने क� श�ुआत माननीय �धान मं�ी जी के सहयोग से माननीय 

म�ुयमं�ी जी के �ारा उ�र �देश म� क� गई है ।  

महोदया, म� आपके मा�यम स ेमाननीय म�ुयमं�ी जी और माननीय �धान मं�ी जी को 

इसके िलए बधाई देना चाहता ह� ँ । यही नह�, आज हमार ेमा�यिमक के जो �कूल ह�, मा�यिमक 

�कूल� क� हालत िपछले लंबे समय स ेबह�त खराब रही है । मा�यिमक �कूल� म� हमार े80 �ितशत 

छा�-छा�ाए ंिव�िवहीन �कूल� म� पढ़ते ह� । जहा ँभी हमार ेिव�पोिषत �कूल और राजक�य �कूल 

ह�, वहा ँआज भी िश�क� क� कमी है । एक टीचर दो िव�ालय� का सचंालन करता है । राजक�य 

िव�ालय� म� एक टीचर दो िव�ालय� का सचंालन करता है । मा�यिमक �कूल� क� ि�थित बह�त 

जज�र है । मा�यिमक म� 80 �ितशत िव�िवहीन िव�ालय ह� और यिद िव�िवहीन िव�ालय बंद कर 
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िदए जाए ंतो हमारी मा�यिमक िश�ा �यव�था क� रीढ़ चरमरा जाएगी । हमारी मा�यिमक क� िश�ा 

�यव�था चरमरा जाएगी । मा� 20 से 25 �ितशत राजक�य और िव�पोिषत िव�ालय� के सहार े

हमारी मा�यिमक क� िश�ा चल रही है । मेरा सरकार से, माननीय मं�ी जी से आ�ह है िक उन 

मा�यिमक िव�ालय� क� तरफ �यान िदया जाए, जहा ँगावँ, गरीब, मजदूर, कमेर ेसमाज के ब�चे, 

छोटे-मोटे कारोबा�रय� के ब�चे और बि�चया ँपढ़ती ह� ।  

म� माननीय �धान मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह� ँ िक आज उन िव�ालय� म� हमारी 

बािलकाओ ंक� सं�या बढ़ी है । बािलकाओ ंका दािखला ह�आ है । मा�यिमक �कूल� क� छु�ी के 

समय बािलकाओ ंक� लंबी-लंबी लाइन� देखने को िमलती ह� । िव�ालय� क� छु�ी के समय बालक� 

क� लाइन� कम होती ह� और बािलकाओ ंक� लाइन� सड़क� पर �यादा िदखाई देती ह� । आज हमारी 

बािलकाओ ंका �कूल� म� जाना श�ु ह�आ है । मेरा आपसे आ�ह है िक उन िव�ालय� को, जहा ँ

िव�िवहीन िव�ालय ह�, उनम� भी िश�ा �यव�था म� सधुार िकया जाए तािक �ामीण अचंल� म� 

हमार ेब�च� को ठीक-ठाक िश�ा िमल सके ।  

उ�च िश�ा के सबंंध म� मेरा माननीय मं�ी जी से एक आ�ह है । �ाइमरी, �ाथिमक �कूल� 

म� टीचर क� िनयिु� के िलए हम तीन चरण क� परी�ाए ंलेते ह� । तीन चरण क� परी�ा के बाद हम 

�ाथिमक िव�ालय का टीचर बनाते ह� । एक बीटीसी क� परी�ा, एक टीईटी और िफर एक मु�य 

परी�ा लेकर हम अ�यथ� को �ाथिमक िव�ालय का टीचर बनाते ह� ।  

महोदया, उ�च िश�ा म� िनयिु� के िलए कोई परी�ा नह� होती है । वहा ँएक मे�रट बना ली 

जाती है और उस मे�रट के आधार पर �ोफेसर, अिस�ट�ट �ोफेसर क� िनयिु� क� जाती है । मेरा 

माननीय मं�ी जी से आ�ह है िक इसके िलए भी एक आयोग बनाया जाए और उस आयोग के 

मा�यम से िव�िव�ालय� और महािव�ालय� म� िनयिु� क� जाए । एक आयोग बनाकर देश के उन 

तमाम उ�च िश�ा स�ंथान� म� िनयिु� क� जाए । इसक� भी एक िलिखत परी�ा कराई जाए और 

िलिखत परी�ा के बाद एक मे�रट बनाकर �ोफेसर, अिस�ट�ट �ोफेसर क� िनयिु� क� जाए । 
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एससी, एसटी, ओबीसी क� आर�ण �यव�था को उसम� बखूबी लागू िकया जाए । यह मेरा आपके 

मा�यम से माननीय मं�ी जी से एक िनवेदन है, आ�ह है ।  

यही नह�, हमार ेइंजीिनय�रगं कॉलेज, मेिडकल कॉलेज, आईटीआई कॉलेज, पॉिलटेि�नक 

कॉलेज, के��ीय िव�ालय, नवोदय िव�ालय और एकल�य िव�ालय, िजतने भी िव�ालय ह�, म� 

माननीय �धान मं�ी और माननीय मं�ी जी को बधाई देना चाहता ह� ँ िक आज उ�ह�ने 750 

एकल�य िव�ालय खोलकर के और 100 सैिनक �कूल खोलकर, 15 हजार आदश� �कूल बनाकर 

के इस पूर ेदेश म� एक नया क�ित�मान �थािपत करने का काम िकया है। 

म� आपके मा�यम से पनु: बधाई देना चाहता ह� ँ िक य ेजो तमाम िव�ालय खोले गए ह�, 

उनम� गणुव�ापरक िश�ा �ा� करके हमारा भारत िफर से िव� का ग�ु बन सकता है । कभी हमारा 

भारत दिुनया को �ान-िव�ान देने वाला था । हमार ेयहा ँवाययुान बना करते थे । रामायण काल म� 

प�ुपक िवमान यह� बना करते थे । उस समय जब लंका से िवजय �ा� करके भगवान �ी रामच�� 

जी लौटे थ,े तो वे प�ुपक िवमान से अयो�या आए थे । दिुनया के देश हमारी टे�नोलॉजी को ले गए, 

चरुा ले गए, हमारा भारत पीछे रह गया ।   

इसिलए म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह�ं िक िफर से नए 

भारत को आगे सजा-सजोकर दिुनया के मकुाबले िव� का ग�ु बनाने क� तरफ आपने कदम बढ़ाया 

है । म� इस बजट का �वागत करता ह�,ं अिभनंदन करता ह�,ं वदंन करता ह� ंऔर एक छोटी सी मांग म� 

आपके मा�यम से रखना चाहता ह�ं । म� बांदा संसदीय �े� से आता ह�,ं वहां पर दो िजले आते ह� । 

एक आकां�ा िजला िच�कूट है और िच�कूट िजले म� सात साल से के��ीय िव�ालय चल रहा है, 

वह िकराये क� िबि�डंग म� चल रहा है । टीचस� तो आपने द ेिदए ह�, इसके िलए म� आपको बधाई 

देना चाहता ह�ं । आज से सात साल पहले जब कां�ेस क� सरकार रही तो मा� दो टीचस� उस 

के��ीय िव�ालय म� थे । आज आपने 30 टीचस� भेज कर उस आकां�ा िजले म� िश�ा को आगे 

बढ़ाने का काम िकया है, इसके िलए म� बधाई देना चाहता ह�ं । लेिकन भवन आज भी नह� है, वह 

िकराये क� िबि�डंग म� चल रहा है । मेरा आपसे आ�ह है िक वहा ं पर त�काल भवन बनाने क� 
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�यव�था क� जाए और बांदा जो मेरा ससंदीय �े� है, िच�कूट भगवान राम क� तपो�थली रही है, 

वहा ं पर भगवान राम 12 वष� तक वनवास म� रहे ह� तो ऐसे �े� म� मं�ी जी त�काल पैसा देकर 

के��ीय िव�ालय िच�कूट क� तपोभूिम पर बनाए ं । आपने बांदा म� भी एक के��ीय िव�ालय क� 

�वीकृित �दान कर दी है, वहा ंपर भी कृिष िव�िव�ालय के अंदर जमीन उपल�ध करवा दी गई है । 

मेरा आपसे आ�ह है िक त�काल उसका भी भवन बना कर इस स� म� उसका भी सचंालन श�ु 

कराया जाए । आपसे म� यही मांग करता ह� ंऔर म� इस बजट का समथ�न करता ह� ं। आपका बह�त-

बह�त ध�यवाद। 
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�ीमती रखेा अ�ण वमा� (धौरहरा): माननीय मं�ी जी क� नई िश�ा नीित जो लागू क� गई है म� 

माननीय मं�ी जी को माननीय �धानम�ंी जी का बह�त बह�त ध�यवाद देना चाहती ह� ँ।  म� माननीय 

मं�ी जी का �यान अपनी लोकसभा जो िक उ�र �देश लोकसभा धौरहरा है । मै माननीय मं�ी जी 

से अनरुोध करना चाहती ह� ंिक मं�ी जी, मेर ेलोक सभा �े� म� िश�ा का बह�त ही आभाव है । म� 

आपसे अनरुोध करना चाहती ह� ँमेर ेलोक सभा �े� का िश�ा का �तर और बेहतर हो उसके िलए 

मेर ेलोक सभा �े� क� िवधान सभा मोह�मदी या धौरहरा िवधान सभा म� एक के��ीय िव�ालय 

खोलने का अनरुोध �वीकार कर� । लोक सभा �े� धौरहरा क� जनता मं�ी जी क� आभारी रहेगी । 

म� इस िबल का समथ�न करते ह�ए, नई िश�ा नीित लागू करने के िलए माननीय मं�ी जी को बह�त 

ध�यवाद देना चाह�गँी ।  

                                    
Speech was laid on the Table 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित  महोदया, म� एजकेुशन िडपाट�म�ट क� �ांट्स को सपोट� 

करने के िलए खड़ा ह�आ ह� ंिक इसे यह सदन पास कर े। म� माननीय मं�ी जी का दद� समझ सकता 

ह�ं, बह�त मेहनत कर रहे ह�, अ�छा काम कर रहे ह� । लेिकन इस देश क� िश�ा के िलए, िडपाट�म�ट 

के िलए िव� मं�ालय को िजतना पैसा देना चािहए, दभुा� �यवश नह� द ेपा रहा है । िश�ा का बजट 

बाकायदा घटाया गया है, जो आंकड़े म�ने देखे ह� । 59 हजार करोड़ �पये से घटा कर 54 हजार 

करोड़ �पये कर िदए । माननीय मं�ी जी को म� यह बताना चाहता ह� ं िक म� अपने संसदीय �े� म� 

परसो सडें के िदन पीएमजीएसवाई क� एक सड़क का लोकाप�ण करने के िलए दौर ेपर था । मझेु 

बताया िक साहब यहां �कूल क� एक िबि�डंग पाचँ साल से बनी खड़ी है और उसे दीमक खा रही 

है । माननीय मं�ी जी म� वहा ंगया और मेरी आंख म� भी आंसू आ गए िक इतनी खूबसूरत िबि�डंग 

एमएसडीपी �ोजे�ट के तहत, के�� सरकार के �ोजे�ट के तहत वह बनी । हापड़ु िजले म� अनूपपरु 

िडबाई देहात के अदंर उसे बने ह�ए पाचँ साल हो गए । पांच साल से वहा ंपर एक टीचर अटैच नह�, 

इतनी बिढ़या िबि�डंग, पखें, लैब पूरी िबि�डंग बह�त अ�छी बनी है और उसको दीमक खा रही है । 

यह देश क� राजधानी से 70 िकलोमीटर दूर है । हमार ेयहा ंिश�ा का यह हाल है। 

माननीय सभापित महोदया, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक कई सद�य� ने कहा 

िक इस कोरोना काल म� जो िडिजटल िडवाइड ह�आ, हम� स�चाई से मुंह नह� मोड़ना चािहए िक 

िकतने गावँ�, देहात म� इंटरनेट काम करता है? िकतने गरीब लोग� के ब�च� के पास लेपटॉप, 

क��यूटर और मोबाइल ह� िक पूरा िडिजटल ऑनलाइन �लासेस करके पढ़ाई कर पाए ह�गे । 

उनका दद� िकसी से िछपा नह� है और कई ब�च� ने इसके िलए आ�मह�या भी क� ह�। 

 सभापित महोदया, म� इतना ही कह�ंगा िक देश के िव�िव�ालय� म� 6 हजार टीचस� क� 

वैक� सीज ह� और हम िदन �ित िदन के��ीय िव�िव�ालय खोल रहे ह� । लेिकन जो ऑलरडेी 

एि�जि�टंग स��ल यूिनविस�टीज ह�, उनके इं�ा���चर पर, उनम� जो वैक� सीज ह�, उनक� भित�या ँ

हम नह� कर पा रहे ह�। 
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म� िद�ली के अदंर िजस िव�िव�ालय से पढ़ कर यहां आया हूॅ,ं उसका नाम जािमया 

िमिलया इ�लािमया है । अभी उसके टीचस� एजकेुशन का डेिलगेशन उस िदन मझुसे िमला और 

बोले िक साहब, हमार ेमेिडकल के िब�स नह� आ पा रहे ह�, �य�िक फ�ड्स नह� ह� । िकतनी सारी 

वैक� सीज़ वहा ंपर ह� । म� तो आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक िद�ली के 

अदंर जािमया िमिलया इ�लािमया यूिनविस�टी, जो ��डम मूवम�ट का पौधा है । महा�मा गांधी के 

नॉन-कोऑपरशेन मूवम�ट के दौरान, सन् 1920 म� उसक� बिुनयाद रखी गई । मोलाना मोह�मद 

अली जौहर, िज�ह�ने अ�ेंजो से यह कह िदया था, जब गोलमेज कॉ��� स म� बात करने गए थे िक 

या तो मेरा म�ुक आजाद कर दो, वना� म� गलुाम म�ुक म� अपनी क� भी बनाना पसंद नह� क�ंगा 

और उनको िवदशे म� ही दफनाया गया । ऐसे इंि�टट्यूशंस को आज सरकार क� �ॉपर �ांट्स नह� 

िमल रही ह�, वह �लीड कर रहा है ।  

 सभापित महोदया,  मेरी आपके मा�यम से गजुा�रश है िक जािमया िमिलया इ�लािमया का 

इस वष� सौ साल पूर े ह�ए ह�, स�टेनरी सेिल�ेशन हो रहा है, म� चाह�ंगा िक माननीय मं�ी जी जब 

�र�लाई द� तो कम स ेकम सौ करोड़ �पये क� �पेशल �ांट जािमया िमिलया इ�लािमया को देने का 

काम कर� ।  

 सभापित महोदया, बजट के दौरान अनाउंस िकया गया िक सौ और सिैनक �कू�स इस 

देश म� बनाए जाएगें । लेिकन सैिनक �कू�स बनाएगा कौन? अभी एक सद�य यहां बोल रहे थे िक 

जो एि�जि�टंग सैिनक �कू�स ह�, इतना बड़ा इ��ा���चर उनके पास है, इतने बड़े क� पस ह�, 

िबि�डं�स ह�, उनम� �य� नह� और सै�शंस बढ़ाए जाते ह�? माननीय सभापित महोदय, इस देश म� 

बड़ा अजीब मामला है िक सैिनक �कू�स के अदंर राइट टू एजकेुशन ए�ट के मतुािबक ईड�लयूएस 

का �रज़व�शन नह� ह ै। म� आपके मा�यम स ेगजुा�रश क�ंगा िक माननीय मं�ी जी इसका नोट ल�गे, 

�य�िक क� � सरकार के पैसे से वे सैिनक �कूल चलते ह�। 

 जो नया ��ताव सौ सिैनक �कूल� का आया है, आपके मा�यम से मेरी गजुा�रश है िक 

उसम� रा�य सरकार� को भी ऑनबोड� ल�, �य�िक ऐसा न हो िक जो नए सौ सैिनक �कू�स का 
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�ोजे�ट है वह आप एनजीओ के मा�यम से बनाना चाहते ह� । वे कौन से एनजीओज़ ह�ग?े उनक� 

आइिडयोलॉजी �या होगी? आप िश�ा का पैरेलल तं� खड़ा कर द�गे । कह� ऐसा ही न हो िक इस 

देश का �ाइमरी �कूल का से�टर, इस देश का मा�यिमक िश�ा का से�टर तो र�ेयलेुराइ�ड है, 

लेिकन जो बड़े-बड़े कोिचंग स�टस� ह�, म� नाम नह� लेना चाहता – आकाश इंि�टट्यूट्स, राउज़ 

�टडीज़ आिद कई-कई लाख �पये क� फ�स चाज� करते ह�, उनम� कौन से ब�चे जाते ह�? गरीब का 

ब�चा तीन या पांच लाख दे कर कोिचंग नह� ले सकता है । वह आईआईटी और मेिडकल क� 

तैयारी नह� कर सकता है । उनको भी आप र�ैयलुराइज करने का िवचार कर�। 

 म� �यादा व� न लेते ह�ए यही कह�ंगा िक जो िडिजटल िडवाइड इस दौरान दखेने को िमला 

है, उस पर आप �यान दीिजए औ जो �रज़व�शन है उसको �ॉपरली, उन जगह� पर जहा ं पर 

ऑलरडेी �रज़व�शन का मकसद ख�म होता जा रहा है । सरकारी नौक�रय� का �ाइवटेाइजेशन हो 

गया है । �कूल� का �ाइवेटाइजेशन हो गया तो गरीब का ब�चा है, दिलत, विंचत और िपछड़े 

समाज का ब�चा है, उसको िश�ा से विंचत िकया जा रहा है । म� इ�ह� श�द� के साथ, इसी उ�मीद 

के साथ िक म�ने जो कुछ भी सझुाव िदए ह�, उन पर माननीय मं�ी जी अपने जवाब म� कुछ कह�गे ।  

 शिु�या। 

 

 کی ڈیپارٹمنٹ ایجوکیشن میں صاحب، چیرمین محترم ):امروہہ( علی دانش کنور

 کرے۔ پاس ایوان یہ اسے کہ ہوں ہوا کھڑا لئے کے کرنے سپورٹ کو گرانٹس

 اچھا ہیں، رہے کر محنت بہت ہوں۔ سکتا سمجھ درد کا جی منتری محترم میں

 وزارتِ  لئے کے ڈیپارٹمنٹ لئے، کے تعلیم کی کمل اس لیکن ہیں۔ رہے کر کام

 بجٹ کا تعلیم ہے۔ رہا پا دے نہیں سے قسمتی بد چاہئیے، دینا پیسہ جتنا خزانہ

 روپئے کروڑ ہزار 59 ہیں۔ دیکھے نے میں انٓکڑے جو ہے گیا گھٹایا قائده با

 چاہتا بتانا یہ کو وزیر محترم میں دئے۔ روپئےکر کروڑ ہزار 54 کر گھٹا سے
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 دن کے اتوار پرسوں میں حلقہ پارلیمانی اپنے میں کہ ہوں

 تھا۔ پر دورے لئے کے کرنے افتتاح  کا سڑک ایک کی پی۔ایم۔جی۔ایس۔وائی۔

 کھڑی بنی سے سال پانچ بلڈنگ ایک کی اسکول یہاں صاحب کہ گیا بتایا مجھے

 میری اور گیا وہاں میں صاحب، وزیر ہےمعزّز رہی کھا دیمک اسے اور ہے

 ایم۔ایس۔ڈی۔پی۔ بلڈنگ خوبصورت اتنی گئےکہ آ  انٓسو بھی میں کھوںانٓ

 ضلع ہاپوڑ بنی۔ وه تحت کے پروجیکٹ کے سرکار مرکزی تحت، کے پروجیکٹ

 پانچ گئے۔ ہو سال پانچ ہوئے بنے اسے اندر کے دیہات ڈیبائی پور انوپ میں

 پوری  بلی پنکھے، بلڈنگ، بڑیا اتنی نہیں، اٹیچ ٹیچر ایک پر وہاں سے سال

 کی ملک یہ ہے۔ رہی کھا دیمک کو اس اور ہے ہوئی بنی اچھی بہت  بلڈنگ

  ہے۔ حال یہ کا تعلیم یہاں ہمارے ہے۔ دور میٹر کلو 70 صرف سے راجدھانی

 کئی کہ ہوں چاہتا کہنا سے ذریعہ کے اپٓ میں صاحبہ، چیرمین محترمہ  

 ہمیں ہوا، ائڈڈیو ڈیجیٹل جو میں دور کے کورونا اس کہ کہا نے مممبران

 کر کام نیٹ انٹر میں دیہات گاوُں، کتنے کہ چاہئیے موڑنا نہیں منہ سے سچائی

 موبائل اور کمپیوٹر ٹاپ، لیپ پاس کے بچوں کے لوگوں غریب کتنے ہے؟ رہا

 کسی درد کا ان گے۔ پائیں کر پڑھائی کرکے کلاسس لائن انٓ ڈیجیٹل پورا کہ ہیں

  ہے۔ لی کر بھی خودکشی لئے کے اس ےن بچوں کئی اور ہے نہیں چھپا سے

 یونیورسٹیز کی ملک کہ گا کہوں ہی اتنا میں صاحبہ، چیرمین محترمہ  

 یونیورسٹیز مرکزی دن بہ دن ہم اور  ہیں ویکینسیز کی ٹیچرس ہزار 6 میں

 ان ہیں، یونیورسٹیز مرکزی موجود سے پہلے جو لیکن ہیں رہے جا کھولے

 پا کر نہیں ہم بھرتیاں کی ان ہیں اسٓامیاں الیخ جو میں ان پر انفراسٹرکچر کے

   ہیں۔ رہے
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 نام کا اس ہوں، ایٓا یہاں کر پڑھ سے یونیورسٹی جس اندر کے دہلی میں  

 دن اس گیشن ڈیلی کا ایجوکیشن ٹیچرس کے اس ابھی ہے۔ اسلامیہ ملیہ جامعہ

 ہیں، رہے پا آ  نہیں بِلز کے میڈیکل ہمارے صاحب بولےکہ اور ملا سے مجھ

 ذریعہ کے اپٓ تو میں ہیں۔ پر وہاں ویکنسیز ساری کتنی ہے۔ نہیں فنڈ کیونکہ

 اسلامیہ ملیہ جامعہ اندر کے دہلی کہ گا کروں گُزارش سے وزیر معزز سے

 کوپریشن نون کے گاندھی مہاتما ہے۔ پوده کا موومنٹ فریڈم جو یونورسٹی

 علی محمد لانامو تھی گئی رکھی بنیاد کی اس میں 1920 دوران کے موومنٹ

 کرنے بات میں میز گول جب تھا، دیا کہہ یہ سے انگریزوں نے جنہوں جوہر،

 بھی قبر اپنی میں ملک غلام میں ورنہ دو، کر ازٓاد ملک میرا تو یا تھےکہ گئے

 کو ادارے ایسے گیا۔ دفنایا ہی میں وِدیش کو ان اور گا کروں نہیں پسند بنوانا

  ہے۔ رہا کر بلیڈ وه ہے، رہی مل یںنہ گرانٹس پروپر کی سرکار اجٓ

 جامعہ کہ ہے گزارش سے ذریعہ کے اپٓ میری صاحبہ، چیرمین محترمہ 

 ہو سیلیبریشن سینٹینری ہیں، ہوئے مکمل سال 100 سال اس کے اسلامیہ ملیہ

 100 کم سے کم تو دیں ریپلائی جب جی منتری ماننئے کہ گا چاہوں میں ہے، رہا

   کریں۔ کام کا دینے کو اسلامیہ ملیہ جامعہ  رانٹگ اسپیشل کی روپئے کروڑ

 اور 100 کہ گیا کیا اناوُنس دوران کے بجٹ صاحبہ، چیرمین محترمہ  

 گا بنائے اسکول سینک لیکن گے۔ جائیں بنائے میں ملک اس اسکول سینک

 اسکول سینک  ایگزِسٹِنگ جو کہ تھے رہے بول یہاں ممبر ایک ابھی کون؟

 بلڈنگس ہیں، کیمپس بڑے اتنے ہے، پاس کے ان سٹرکچرانفرا بڑا اتنا ہیں،

 چیرمین محترم ہیں؟ جاتے بڑھائے سیکشنس اور نہیں کیوں میں ان ہیں،

 ٹو رائٹ اندر کے اسکول سینک کہ ہے معاملہ عجیب بڑا میں ملک اس صاحب،

 کے اپٓ میں ہے۔ نہیں ریزرویشن کا  ای۔ڈبلیو۔ایس۔ مطابق کے ایکٹ ایجوکیش
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 کیونکہ گے، لیں نوٹ کا اس جی منتری ماننئے کہ گا کروں زارشگ سے ذریعہ

  ہیں۔ چلتے اسکول وه سے پیسے کے سرکار مرکزی

 سے ذریعہ کے اپٓ ہے، ائٓی کی اسکولوں سینک 100 تجویز نئی جو  

 کیونکہ لیں،  بورڈ انٓ بھی کو سرکاروں ریاستی میں اس کہ  ہے گزارش میری

 این۔جی۔او۔ اپٓ وه ہے پروجیکٹ کا اسکولوں سینک 100 نئے جو کہ ہو نہ ایسا

 کی ان گے؟ ہوں این۔جی۔اوز سے کون وه ہیں۔ چاہتے بنانا سے ذریعہ کے

 ہو نہ ہی ایسا کہیں گے۔ دیں کر کھڑا تنتر پیرلل کا تعلیم اپٓ ہوگی؟ کیا ایٓڈیولوجی

 سیکٹر کا تعلیم مادھیمِک کا ملک اس سیکٹر کا اسکول پرائمری کا ملک اس کہ

 لینا نہیں نام میں ہیں، سینٹرز کوچنگ بڑے بڑے جو لیکن ہے، ریگولرائزڈ وت

 فیس کی روپیے لاکھ کئی کئی وغیره  اسٹڈیز راوُت ٹیوٹ، انسٹی اکٓاش ۔ چاہتا

 پانچ یا تین بچہ کا غریب ہیں؟ جاتے بچے سے کون میں ان ہیں، کرتے چارج

 تیاری کی میڈیکل اور ی۔ائٓی۔ائٓی۔ٹ وه ہے۔ سکتا کر نہیں کوچنگ کر دے لاکھ

  کریں۔ وِچار کا کرنے ریگولرائز اپٓ بھی کو ان ہے۔ سکتا کر نہیں

 اس ڈیوائز ڈیجیٹل جو کہ گا کہوں یہی ہوئے لیتے نہ وقت زیاده میں  

 ہےاس ریزرویشن جو اور دیجئے دھیان اپٓ پر اس ہے ملا کو دیکھنے دوران

 رہا جا ہوتا ختم مقصد کا شنریزروی الٓریڈی جہاں پر جگہوں ان پروپرلی، کو

 کا اسکولوں ہے۔ گیا ہو  پرائیوٹائزیشن کا نوکریوں سرکاری ہے۔

 کا سماج پچھڑے اور ونچھِت دلت، ہے، بچہ کا غریب تو گیا ہو پرائیوٹائزیشن

 ساتھ، کے الفاظ انہی میں ہے۔ رہا جا کیا محروم سے تعلیم کو اس ہے، بچہ

 ماننئے پر ان ، ہیں دئے مشورے کچھ یبھ جو نو میں کہ ساتھ کے امید اسی

  ۔ شکریہ بہت بہت  گے۔ کہیں کچھ میں جواب اپنے جی منتری

  )شد ختم(                           
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�ी सुनील कुमार िसहं (चतरा): वष� 2021-22 के िलए िश�ा म�ंालय के िनयं�णाधीन अनदुान� 

क� मांगो पर म� अपनी बात रखना चाहता ह� ँ । िश�ा का मह�व िकसी भी रा�� क� ि�थरता और 

�गित के �ि� से मह�वपूण� है । सशुासन के बाद इसे दूसरा �त�भ कहा जा सकता है । मानव संपदा 

म� असीिमत �मता है बशत� उ�ह� उिचत िश�ा, उपय�ु कौशल और �यवसाियक �िश�ण �ा� हो 

सके। 

के��ीय बजट 2021-22 म� िश�ा मं�ालय को 93224.31 करोड़ �पये आवंिटत िकए गए 

ह�। 

मानव ससंाधन िवकास मं�ालय के अ�तग�त दो िवभाग �मशः िव�ालय िश�ा और 

सा�रता िवभाग एवं उ�चतर िश�ा िवभाग ह� । �कूली िश�ा एवं सा�रता िवभाग को 54873.66 

करोड़ �पये आवंिटत िकए गए है । उ�च िश�ा िवभाग को 38350.65 करोड �पये आविंटत िकए 

गए ह�, जो मं�ालय के कुल आवटंन का 41 �ितशत है । िव�ालय िश�ा और सा�रता िवभाग का 

उ�े�य है िक सभी को एक समान िश�ा िमले । िजसका भरपूर उपयोग रा�� क� मानव �मता को 

िवकिसत करने क� �ि� से हो सके । उ�च िश�ा िवभाग का उ�े�य है िक समानता और उ�कृ�ता 

के साथ भारत क� मानव �मता का उपयोग हो सके । सार ेिव� म� यह महसूस िकया जा रहा है िक 

आिथ�क क�याण और उ�चतर काय��मता का िवकास उ�चतर बौि�क एवं �यवसाियक �मताओ ं

से ही �ा� हो सकता है । आज के �ित�प�ा�पूण� वैि�क वातावरण म� आग े बढ़ने के िलए 

गणुव�ापूण� मानव संसाधन अ�यंत आव�यक ह ै। इस िदशा म� िपछले दो दशक� मे िवकास क� नई 

अवधारणा िवकिसत ह�ई है जो आय और आय िवतरण से हटकर मानव ससंाधन िवकास बन गई 

है, िजसने िश�ा �ाि� के क�याणकारी �ि� को बदलकर अिधकार आधा�रत �ि�कोण िकया है, 

िजससे वह िवकास के �पा�तरण क� संभावनाओ ंके मा�यम से गौरवपूण� जीवन �यतीत करने के 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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अिधकार क� न�व बनी । इन चुनौितय� का सामना करने के िलए मं�ालय का ल�य “सभी को 

िश�ा' उपल�ध करवाना है। 

नई रा��ीय िश�ा नीित को पूर ेदेश म� लागू िकया जाएगा । इसके िलए 15,000 �कूल� को 

श�ु म� मजबूत िकया जाएगा । ये �कूल देश भर म� एनईपी काया��वयन के िलए एक मॉडल के �प 

म� काम कर�गे। 

उ�च िश�ा आयोग का गठन िकया जायेगा, जो कॉलेज� और िव�िव�ालय� क� मा�यता 

और िनयिमत धन आिद के िलए िज�मेदार सं�थान होगा। 

जब हम शौचालय, िबजली, पानी और खेल के मैदान� क� उपल�धता �कूल� म� हो इस 

�तर पर जब तलुना करते ह� तो भारी िवषमता पाते ह� । झारखडं, िबहार, छ�ीसगढ़, ओडीशा, 

म�य �देश, आसाम, आं� �देश, राज�थान, उ�र �देश और बंगाल म� इन सिुवधाओ ंक� भारी 

कमी है । इसको ठीक िकये जाने क� ज�रत है । नवोदय िव�ालय, के��ीय िव�ालय और 

क�तूरबा गांधी िव�ालय� का िव�तार अिखल भारतीय �तर पर अिधक से अिधक होना चािहए, 

िजससे िश�ा के सव�-सलुभीकरण के उ�े�य को �ा� करने के साथ ही गणुव�ापूण� िश�ा भी एक 

समान �प म� पूर ेदेश को उपल�ध हो। 

म� माननीय मं�ी महोदय का �यान अपने रा�य झारखडं और अपने लोक सभा �े� चतरा 

क� ओर आकृ� करना चाहता ह� ँ। चतरा लोक सभा �े� म� तीन िजले  -  चतरा, लातेहार और पलामू 

आते है । इस लोक सभा �े� म� शैि�णक स�ंथान� क� भारी कमी है । पूर े�े� म� उ�च िश�ा क� 

ि�थित अ�य�त दयनीय है । माननीय �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी ने 115 िजल� क� पहचान 

आकां�ा व सभंावना वाले िजल� के �प म� क� है । इन िजल� म� मेरा पूरा लोक सभा �े� शािमल है, 

जहां िश�ा �े� म� िवकास क� गित को तेज करना सम� िवकास क� �ि� से अ�यंत आव�यक है। 

लातेहार िजला म�ुयालय म� एक भी सरकारी कॉलेज नह� है । मिनका म� एक िड�ी कॉलेज 

खलुा ह�, पर ससंाधन� और िश�क� क� भारी कमी है । उ�च िश�ा के सं�थान� क� �थापना इस 

दूरवत� एव ंदगु�म �े� क� मह�वपूण� आव�यकता है । चतरा िजले म� एकमा� अगंीभूत कॉलेज चतरा 
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कॉलेज है । चतरा मिहला कॉलेज क� �थापना ह�ई है, पर भवन एवं प�रसर तैयार नह� है । चतरा 

मॉडल कॉलेज बनकर तैयार है, लेिकन अभी तक �लास श�ु नह� ह�आ ह� । िसम�रया, �तापपरु, 

बालमुाथ, बरवाडीह, च�दवा, पाकँ�, ले�लीगंज, लातेहार इ�यािद म� कोई अगंीभूत कॉलेज नह� है । 

इसके िलए रा�य सरकार को आव�यक धनरािश एव ंिदशा िनद�श जारी िकये जाय� । पलामू िजला 

के पांक� िवधान सभा �े� म� एक भी सरकारी महािव�ालय नह� ह� । इजंीिन�रगं एव ंपॉलीटेि�नक 

कॉलेज का काम बह�त धीमी गित से चल रहा है। 

 यह सही है िक िश�ा रा�य सरकार� का िवषय है, पर�त ुमाननीय �धान म�ंी जी क� बेटी 

पढ़ाओ ,बेटी बचाओ के सपने को साकार करने के िलए के�� सरकार के �तर से भी सहयोग क� 

आव�यकता है । रा�य व के�� सरकार को उ�च िश�ा के िलए इस वामपथंी उ�वाद �भािवत अित 

िपछड़े �े� म� बह�त अिधक काय� करने क� आव�यकता है । इसिलए मेर ेलोक सभा �े� म� िश�ा को 

बढ़ावा देने के िलए आपका सरं�ण ज�री है । कम से कम सभी िवधान सभा �े�� म� एक मिहला 

महािव�ालय और एक सामा�य महािव�ालय क� �थापना क� जाए । मेर ेलोक सभा �े� के चतरा 

िजले म� �तापपरु, िसम�रया, का�हाच�ी, लातेहार िजला म� बालमुाथ, मह�आडांड, बरवािडह व 

पलामू   िजले के पांक� व ले�लीगजं म� महािव�ालय� क� �थापना िकया जाना अ�य�त आव�यक 

है । इसके िलए माननीय म�ंी जी से आ�ह है। 

मेर े संसदीय �े� के लातेहार िजले के अ�तग�त �ख�ड बरवाडीह म� के��ीय िव�ालय 

खोलने के आव�यक मानदड� को पूरा करते ह�ए ��ताव म�डल रले �बंधक, धनबाद ने के��ीय 

िव�ालय संगठन को प� िदनाकं 25.05.2019 को भेज िदया है । के��ीय िव�ालय संगठन ने 

अवगत कराया है िक ��ताव का मू�यांकन अब मिं� मंडल सिचवालय के िदशािनद�श अनसुार 

'चनुौती िविध' पर िकया जाना है । अतः माननीय िश�ा म�ंी जी से आ�ह है िक लातेहार िजला के 

बरवाडीह �ख�ड म� के��ीय िव�ालय खोलने क� �वीकृित कर रािश आंविटत क� जाए। 
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गैर सरकारी सगंठन� और रा�य� के साथ भागीदारी म� 100 नए सैिनक �कूल �थापित 

करने क� बजट म� घोषणा क� गई है । मेरी माननीय म�ंी जी से मांग है िक चतरा लोक सभा के 

चतरा एवं लातेहार िजल� म� भी सैिनक �कूल खोलने के ��ताव को शािमल िकया जाए। 

झारख�ड के चतरा िजला अ�तग�त ईटखोरी शैव, शा�, वै�णव, जैन एवं ब�ु मतावलंिबय� 

को समािहत करता धािम�क िविवधता एव ंसिह�णता के साथ-साथ सां�कृितक एकता का िद�दश�न 

कराता है । इसक� मह�ा को देखते ह�ये इस �े� म� नाल�दा अतंरा���ीय िव�िव�ालय का एक 

िश�ण के�� खोला जाए तािक �े� को अतंरा� ��ीय पहचान िमल सके । साथ ही िबनोवा भावे 

िव�िव�ालय �ारा ईटखोरी म� परुात�व और धम��थली के संगम पर अ�ययन हेत ुअनसंुधान के�� 

��तािवत है । उसे शी� �ार�भ करवाया जाए। 

म� सरकार का �यान अपने  �े� म� ि�थत नेतरहाट आवासीय िव�ालय क� ओर आकृ� 

करना चाहता ह� ँ। यह िव�ालय िकसी समय देश के शीष� िव�ालय� मे आता था । इस िव�ालय के 

छा� आज दशे दिुनया के अ�दर अ�य�त मह�वपूण� �थान� पर पद�थािपत है । इस एक िव�ालय 

से हजार� क� सं�या म� िनकले आई.ए.एस., आई.पी.एस., आई.आर.एस. तथा अ�य भारतीय 

सरकारी सेवा सिहत डॉ�टर और अिभयंता देश क� सेवा करने के साथ साथ िवदेश म� मे भी देश 

का मान बढ़ा रहे ह� । आपसे अनरुोध होगा क� इस िव�ालय पर िवशेष �यान देते ह�ये इसके �ित�ा 

क� पनु��थापना के साथ साथ इसके उ�नयन और सवं��न हेत ुउिचत कदम उठाय�। 

अतं म� म� िश�ा मं�ालय क� अनुदान� क� मांग� का समथ�न करते ह�ये स�ंकृत का एक �ोक 

उ�ृत करना चाहता ह�।ँ 

सि��ा यिद का िच�ता वराकोदर पूरणे। 

सि��ा हो तो ��ु पेट भरने क� िचंता करने का कारण निह । 
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�ी जनाद�न िम� (रीवा): महोदया, मोदी जी क� सरकर ने 29 जलुाई, 2020 म� जो नई िश�ा 

नीित लागू क� उसके िलए म� माननीय िश�ा मं�ी जी को बधाई देना चाहता हूॅं िक उ�ह�ने �धान 

मं�ी जी के िनद�शन पर एक बह�त ही साहिसक कदम उठाया। 

 महोदया, इस िश�ा नीित म� जो सवा�िधक चनुौतीपूण� िनण�य था, वह मातभृाषा म� िश�ा का 

िनण�य था । महोदया, मातभृाषा वह प�ित है िक िजस िदन िव�ालय म� िव�ाथ� जाता है और 

मातभृाषा के िव�ालय म� वह एडिमशन लेता है और दूसरा उसी का साथी, उसी का पड़ोसी, उसी 

का भाई एक अ�ंेजी िव�ालय के मा�यम म� िश�ा लेने जाता है, उसी समय उनक� �ेिणया ंबटं 

जाती ह� ।  

मातभृाषा म� िश�ा लेने वाला िव�ाथ� दूसरी �ेणी का िव�ाथ� हो जाता है । उसम� कंुठा 

और िनराशा का ज�म होता है । म� ध�यवाद देना चाह�गंा िक इस नीित ने उस कंुठा को, उस िनराशा 

को हटाकर उन गरीब�, बेसहारा, गांव, गरीब, िकसान, मजलूम, मजदूर के उन बेट� म� आ�मगौरव 

का सचंार िकया है । अब वे भी अपना िसर ऊंचा करके कह�गे िक म� भी अब उसी िव�ालय म�, उसी 

मा�यम का िव�ाथ� ह�,ं िजस िव�ालय म�, िजस मा�यम म� हमार ेइलाके के सबसे धनाढ्य �यि� 

या अफसर का लड़का पढ़ता है । यह सबस े बड़ी चनुौती थी । आज इसी को लेकर एक 

िवत�डावाद भी बनाने का काम िकया गया । जब-जब मोदी सरकार न ेकोई नई नीित लागू क�, तो 

जो तथाकिथत ग�ग ह�, उन लोग� ने उसका हर जगह िवरोध िकया । लेिकन, म� बधाई दूगंा िक इस 

िवरोध को नजरअदंाज करते ह�ए, इस कॉकस को दरिकनार करते ह�ए बजट म� 5+3+3+4 क� 

िश�ा �णाली क� श�ुआत करने का िनण�य िलया गया और 15,000 नए गणुव�ाय�ु िव�ालय� 

क� िनमा�ण क� �ि�या �ार�भ क� गई । उनम� मातभृाषा के मा�यम से िश�ा के साथ-साथ िव�ाथ� 

के बौि�क आकलन, उसके नैसिग�क गणु� के आकलन का िनण�य िलया गया और उसके साथ ही 

साथ वहा ंपर एक रिज�टर बनाया जाएगा, एक चाट�  तैयार िकया जाएगा िक उस िव�ाथ� म� कौन-

कौन से गणु ह�, िकस आधार पर उसका िकधर �झान है और उस �झान के आधार पर, उस चाट� 
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के आधार पर उस िव�ाथ� का मू�याकंन होगा । उसके आधार पर आगे उसे एक �ि� िमलेगी । वह 

िव�ाथ�, िजसके माता-िपता अिशि�त ह� । उ�ह� नह� मालूम है िक मेर ेलड़के को कहा ंजाना है, 

उसम� �या गणु है, वह कैसा है । उस िव�ाथ� का वह चाट�  उसके माता-िपता के िलए काम करेगा 

और उसे एक नई िदशा देने का काम करगेा। 

 इसके साथ ही साथ, केवल िव�ािथ�य� क� ही नह�, अ�यापक� क� गणुव�ा बढ़ाना, उनका 

चयन भी एक चनुौती है । वे अ�छे िश�क बन� और नए पैटन� के आधार पर इन छा�� म� नैसिग�क 

गणु� का कैसे िवकास हो सके, इसके िलए 90 लाख िश�क� को �िश�ण देने का काम इस िश�ा 

नीित के तहत िकया गया है और बजट म� भी इसके िलए �ावधान िकया गया है िक िकस तरह से 

नए िश�क तैयार ह� । इसके साथ ही साथ, जो �रटायड� टीचस� ह�, वे एक बह�त बड़ी बौि�क 

स�पदा ह� । उनके अनभुव, बिु� और �ान से हम उनके 62 साल क� उ� के बाद विंचत हो जाते थे 

। िफर वे इधर-उधर कह� घूमते थे या िकसी अ�य काम म� लगे रहते थे, पर िश�ा के काम से वे 

करीब-करीब अलग हो जाते थे । इस बह�त बड़ी बौि�क स�पदा के िलए हमारी सरकार ने बजटीय 

�ावधान िकया, तािक िश�क� के उन गणु� का लाभ वत�मान िश�क� को िमल सके और िव�ािथ�य� 

को भी उन िश�क� का लाभ िमल सके । इस सारी �यव�था को करने का काम िकया गया है, 

लेिकन मेरा माननीय म�ंी महोदय से सझुाव है िक आपने िश�क� और िव�ािथ�य� के बार ेम� तो 

सोचा, �रटायड� टीचस� के बार ेम� सोचा । इन सबको एक समि�वत ल�य क� तरफ बढ़ाने का �यास 

िकया गया है, लेिकन इसम� अिभभावक वग� विंचत हो रहा है । आप अिभभावक� को इसी तरह 

इसम� ग�भीरता के साथ जोड़� । आज जो अिभभावक है, वह यह सोचता है िक ब�चे का अ�छे 

�कूल म� एडिमशन करवा िदया, पाचँ-दस हजार �पये महीने फ�स वाले �कूल म� अपने ब�चे को 

पढ़ा िदया, बीस हजार �पये का ट्यूशन लगा िदया और इस तरह वह तीस-चालीस हजार �पये 

तक खच� करता है और सोचता है िक मेरी मेर ेब�चे के �ित कोई िज�मेदारी नह� है । अगर गरीब 

अिभभावक है तो वह यह सोचता है िक मेरा ब�चा सरकारी �कूल म� जाएगा, वहा ंउसे िश�क 

पढ़ाएगा, यह उसक� िज�मेदारी है । म�या� भोजन देने क� िज�मेदारी सरकार क� है और मेरी कोई 
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िज�मेदारी नह� है । इसिलए इस तरह से, चाहे वे पैसे वाल ेह�, चाहे गरीब ह�, अिभभावको क� 

िज�मेदारी कह� न कह� िफ�स क�िजए । ये … क� तरह घूम रहे ह� । ब�चा …* कर िदया और 

उसके बाद इनक� कोई िज�मेदारी नह� है । �ाइवेट �कूल वाल� को अिभभावक पैसे द ेरह ेह� और 

सरकारी �कूल� को सरकार दे रही है । इसिलए अिभभावक� क� िज�मेदारी और भागीदारी 

सिुनि�त होनी चािहए िक उनक� िज�मेदारी �या ह�, वे िफ�स ह� । ऐसा नह� है िक वे केवल घूम� 

और सारी िज�मेदारी समाज क� हो। 

 आज जो ब�चे नशे क� लत के िशकार हो रहे ह� । आप अ�छी िश�ा द ेरहे ह�, सब कुछ दे 

रहे ह�, लेिकन अिभभावक अपने ब�चे के साथ नह� बैठते । दस िमनट, आधा घंटा, एक घंटे के िलए 

ब�चे के पास बैठने क� फुस�त न तो मा ंको है और न ही िपता को है िक अपने ब�चे के साथ कम से 

कम दस िमनट, प��ह िमनट, बीस िमनट बैठ तो ल�, वे समझ तो ल� िक हमारा ब�चा िकताबी �ान 

के साथ-साथ �यावहा�रकता म� कैसा है। 

वह ब�चा नशा कर रहा है, उसके होठ कैसे ह�, उसक� जीभ कैसी है, उसके बातचीत करने 

का तरीका बदला ह,ै सभंला है या िकसी और �कार क� है, उनको इसक� कोई िचंता नह� है । चाहे 

आप िकतनी भी अ�छी �यव�था बना लीिजए, चाहे मातभृाषा क� �यव�था बना लीिजए, चाहे आप 

अ�छे िश�क दे दीिजए, अ�छे िव�ालय दे दीिजए, ससंाधन द े दीिजए, लेिकन जब तक आप 

अिभभावक को इसम� नह� जोड़�गे तब तक आपक� िश�ा �यव�था को कह� पूण�ता नह� िमलेगी। 

 मं�ी जी, मेरी आपसे करब� �ाथ�ना है िक िजस तरह से आपने िबंदवुार बजटीय �ावधान� 

म� इन सार ेिबंदओु ंका उ�लेख िकया है, उसी तरह से अिभभावक� क� भी िज�मेवारी िफ�स होनी 

चािहए । उनक� सहभािगता भी िव�ालय म� होनी चािहए । बड़े-बड़े िव�ालय� म� अिभभावक� क� 

मीिटंग होती है । उस मीिटंग म� 15-20 अिभभावक पह�चँते ह�, बाक� कोई अिभभावक नह� पह�चँता 

है, चाहे वह �ाइवेट �कूल� क� बात हो, चाह ेसरकारी �कूल� क� बात हो । उनसे पूिछए िक आपका 

                                    
 Not recorded.  
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ब�चा िकस �लास म� पढ़ता है तो वे कहते ह� िक यह टीचर जान,े हमको मालूम नह� है । इसम� 

अिभभावक� क� भी सिुनि�तता होनी चािहए, चाहे उसका �ोिवजन कुछ भी हो, ��स चाह ेजो भी 

हो, उनको इनीिशएिटव देना पड़े, इसके िलए जो भी �यव�था बनानी पड़े, उसको आप बनाइए और 

अिभभावक� को भी इसम� सि�मिलत क�िजए । इसके िलए मेरी आपसे करब� �ाथ�ना है ।  

 महोदया, जहा ँ तक उ�च िश�ा का सवाल है, मोदी जी ने श�ु से ही कहा था िक हम 

अनसुधंान पर जोर द�गे । मझेु यह जानकर खशुी ह�ई िक शोध म� 50,000 करोड़ �पये लगाने का 

िनण�य िलया गया है । इस बार िफर 10,000 करोड़ �पये शोध म� लगाए जाएगें । जैसा अभी हमार े

साथी व�ा कह रहे थे िक �ाइमरी �कूल के मा�टर के िलए आप तीन-तीन परी�ाए ंलेते ह�, चार 

परी�ाए ंलेते ह�, लेिकन कॉलेज और यूिनविस�टी के �ोफेसर के िलए कोई परी�ा नह� है । यह सब 

ठंडा पड़ा ह�आ है । �रसच� को िजस तरह से �धानता दी गई है, मझु ेपूरा भरोसा है िक इस �ावधान 

से शोध को बढ़ावा िमलेगा, नए-नए अनसुधंान ह�गे।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सद�य, आपने बह�त अ�छी-अ�छी बाते कही ह� । उ�ह� हम लोग 

सीखने का काम कर�गे । आप आठ िमनट बोल चकेु ह� । अब आप अपनी बात समा� क�िजए। 

�ी जनाद�न िम�: महोदया, म� अ�छा बोलना चाहता था, लेिकन आपक� भी मजबूरी है तथा मझेु 

आपके आदेश का पालन करना है । इसिलए अपनी बात समा� करते ह�ए म� इस बजट का समथ�न 

करता ह�।ँ 
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Education is a bedrock on 

which a nation is built. It also determines the tensile strength of its foundations 

and sustainability of the structure. As Swami Vivekananda had said, education 

must lead to "manifestation of perfection already within each person". He 

asserted that "education must teach a person self-confidence and self-

respect." Education plays a prominent role in all-round development of 

individual and society. Educated manpower is a precious asset in 

advancement of a nation. Education to the citizen is the responsibility of the 

government in our country. Our Constitution declares Right to Education a 

Fundamental Right of the individual, under Article 41, it is the duty of the State 

to make effective provisions for securing the right to work, to education and to 

public assistance in cases of unemployment. 

The Indian education system is one of the largest in the world with more 

than 1.5 million schools, 8.5 million teachers and 250 million children from 

varied socio-economic backgrounds. It also has one of the largest networks of 

higher education institutions in the world. There are 993 Universities, 39,931 

colleges and 10,725 Stand Alone Institutions. Total enrolment in higher 

education has been estimated to be 37.4 million. There have been expansion 

of higher educational institutions and 158 new medical colleges have been 

opened in the last five years. 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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However, there have been challenges like lack of employability, skill 

development etc.  Infrastructure still needs to be further expanded and 

widened to cover all the distant corner of our country. More than 50 per cent of 

the students in 5th standard attending rural schools are not capable of reading 

a second standard textbook and not know how to solve basic mathematical 

questions. This clearly underlines various issues that are crippling our rural 

education system. This is due to dearth of adequate quality schools, 

inadequate infrastructure and quality teachers. 

In 2021-22 Budget, the Ministry of Education has been allocated 

Rs.93,224 crore which is the 8th highest allocation among all Ministries. The 

allocation constitutes 2.67 per cent of the Central Government's estimated 

expenditure for 2021-22. It is pertinent to note that in the Economic Survey 

2019-20 it is stated that the expenditure on education by Centre and the States 

as a proportion of GDP has been around 8 per cent between 2014-15 to 2018-

19. The National Policy on Education 1968 recommended the spending on 

Education to be 6 per cent of GDP. The National Education Policy 2020 

reaffirms the recommendation of increasing public investment on education to 

6 per cent of GDP. Despite airing pious wishes, seldom any attempt is made to 

allocate more funds for education. 

The Department of School Education and Literacy has been allotted 

Rs.54,873 crores accounting 59 per cent of the Ministry's total allocation. The 

Department of Higher Education has been allocated Rs. 38350.65 crores 

amounting to 41 per cent of the Ministry's total allocation. The highest 
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expenditure that is 33 per cent is allocated towards Samagra Shiksha 

amounting to Rs. 31,050 crores. Repeatedly the Standing Committee on HRD 

have noted that the allocation for Department of School Education and 

Literacy, Central Universities and for Centrally Sponsored Schemes are 

inadequate and recommended additional funds. The NEP 2020 states that 

achieve the target of public spending of 6 per cent of GDP on education at the 

earliest, financial support will be provided to critical component of education. 

These components include (i) adequate number of teacher and staff (ii) 

teacher development and (iii) development of learning resources. In the long 

term, the policy recommends investment in key thrust areas of education such 

as: (1) teacher education and development, (2) revamping colleges and 

Universities. (3) promotion of research. (4) foundational literacy and (5) quality 

early childhood care education. Unless efficient use of funds are done and 

under-utilization of allocations is avoided, one cannot achieve the targets 

under various schemes for education. 

Although this allocation is the 8th largest of all Ministries its proportion 

with regard to total expenditure has reduced significantly. The reason for such 

a sharp fall are two-fold; first, the total outlay of the budget increased this year 

as the Government plans to increase demand via an expansionary fiscal policy 

to restore production and economic growth. This essentially means that the 

denominator increased. However, the allocation to the Ministry did not increase 

in proportion to that of the total outlay, rather it decreased, meaning that the 

numerator got smaller and have the proportion reduced significantly this year. 
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Two important events in 2020-21 Financial Year had an impact on school 

education in India. First, the COVID-19 pandemic resulted in the closure of 

schools since March 2020 and pushed for a shift towards digital education. 

Second, the National Education Policy was released in July 2020 with a vision 

to universalise school education by the year 2030, including pre-primary 

education. Samagra Shiksha will be an important vehicle to help fulfil this 

vision. As per 2021-22 BE Rs. 31,050 crore has been allocated for this 

scheme. This is an 11 percent increase over the previous year's REs, which 

stood at Rs. 27,957 crore, but is 20 per cent lower than the BEs. 

At the start of financial year 2020-21, to minimise the impact of the 

COVID-19 pandemic on school education, states were directed to spend their 

unspent balances from previous years, amounting to Rs. 6,200 crore. An ad 

hoc grant of Rs. 4,450 crore was also released in the first quarter. Pace of 

releases has been slow, till November 4, 2020, a total of Rs. 11,054crore was 

released accounting for only 40 per cent of Government of India revised 

estimates for 2020-21. The decrease in spending is against the backdrop of 

already declining approved budgets. On average, for most states, approved 

budgets declined in 2020-21 compared to the previous years.It has also come 

to light that despite the critical role teachers are expected to play, 17 per cent 

of sanctioned posts for teachers in government schools are vacant. The 

proportion of sanctioned posts lying vacant was highest in Jharkhand and 

Bihar. In Odisha it is 4 per cent. 
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In 2021-22 Samagra Shiksha has the maximum allocation. Yet I would 

say underutilization of funds under this scheme has become a trend. This 

should be avoided. Toilets for children, schools with drinking water facilities 

and separate toilets for girls in secondary schools can be constructed on war 

footing. I would say Odisha has made exemplary progress in this from. It is 

reported that 99.75 per cent schools in Odisha have drinking water facilties 

and 98.88 per cent have separate girls toilets. It is worth visiting these schools. 

There are Kasturba Gandhi Balika Vidyalayas which are residential 

schools from Class VI to XII for girls belonging to disadvantaged groups such 

as SC, ST, OBC and Minority and below poverty line. But progress does not 

support this objective as of the 5,930 schools sanctioned only 4881 are 

operational. 

Teachers Training is another aspect which is neglected to a great extent. 

Teachers Training Colleges need to function in a better and National Council 

for Teachers Education which imparts affiliation to B. Ed. and M. Ed. Colleges 

should function in a better way. 

Now I come to one of the major allocation of this Ministry and that is mid-

day meal programme. In 2021-22 Rs.11,500 crore been allotted. There was a 

need to increase this allocation. Some State Governments provide additional 

items like eggs and soya chunks twice a week. Odisha provides this under 

MDM schemes. In 2021-22, Department of Higher Education has been 

allocated Rs.38,351 crore. In 2020-21 the allocation was Rs.39,467 crore 

which was reduced to Rs.32,900 crore at the revised stage. Thereby none of 
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the institutions, be it IITs, Central Universities. IISER or IIMs got the promised 

expenditure out of the budget, which wade a dent on the higher education 

system. 

The challenges faced today, therefore, are manifold. Transition and 

dropout in high, pupil-teacher ratio across school education should ideally be 

30:1 at the primary level but invariably it is 40:1 throughout the country. Quality 

of teacher education, recruitment, deployment and service condition are not 

upto desired standards. 

Curriculum system today is still based on role learning. There is need to 

implement continuous and comprehensive evaluation mechanism for 

elementary education. The NED-2020 observes that higher education in India 

is overly regulated with too little effect. It noted problems of concentration of 

power. conflict of interest and resulting lack of accountability in higher 

education regulation. You have UGC which regulates Universities and 

Colleges teaching general subjects. It also disburses grants to universities for 

their maintenance and development. It is heartening to note that as of 

September 2020, 6120 teaching posts are vacant across 42 Central 

Universities. I would say this needs immediate attention. Number of VC posts 

are lying vacant for some months too. Why there is delay to fill up these posts 

are beyond comprehension. 

Before concluding I must say, NEP responds almost completely to the 

"policy wish lists" that almost everyone in education, including the entire range 

of organisations and institutions that are came across, in a strong statement. 
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The kind of transformative change that the policy spells out will depend 

squarely as its successful implementation. The challenges before the 

Governments is to ensure that this becomes a truly collective national 

endeavour. The State Governments, irrespective of which political party is in 

power, should be fully engaged. Most importantly, the real spirit of the policy 

must be maintained in every action. This year's allocation is a beginning in that 

regard. I hope it will energize India's quest to develop a just, humane and 

vibrant society from now on, it will all depend on the implementation. 
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�ी सतंोख िसहं चौधरी (जालंधर): सभापित जी, आपने मझेु िडमांड्स फॉर �ांट्स ऑन दी 

एजकेुशन िडपाट�म�ट पर बोलने का मौका िदया, म� आपका ध�यवाद करता ह�।ँ 

 मैडम, िजस देश क� एजकेुशन अ�छी है, वही देश आगे बढ़ता है । ने�सन मडेंला दिुनया के 

एक बह�त महान प�ुष ह�ए ह� । उ�ह�ने बड़े ही सुदंर लफ्ज� म� कहा है- “Education is the most 

powerful weapon which you can use to change the world.” 

  हम� देश को बदलना है, हम देश को तभी बदल सकते ह�, जब हमार े िश�ा का हिथयार 

अ�छा हो । हमार ेदेश म� जो िश�ा �यव�था है, वह हर गरीब और अमीर ब�चे को िमले । जो गरीब 

ब�चा है, जो अफोड� नह� कर सकता है, उसको �� एजकेुशन िमले और िकसी को भी 

इंफ��रयो�रटी क��ले�स न हो । ये जो �ी ‘ई’- एजकेुशन, ए��लाएम�ट एडं इकोनॉमी ह�, इनको �लब 

िकया जाए । तभी म� समझता ह� ँिक हमार ेदेश और समाज को एजकेुशन का फायदा होगा। 

 मैडम, नेशनल एजकेुशन पॉिलसी इस सरकार ने बनाई है । इस एजकेुशन पॉिलसी म� बह�त 

बड़े-बड़े सपने िदखाए गए ह� । मझुे अफसोस है िक इसके िलए जो बजट रखा गया है, उसम� 

एजकेुशन का जो एि�टमेट ह,ै उसम� बह�त कमी क� गई है । बजट म� जो एि�टमेट है, उसम� बह�त-सी 

कमी क� गई है । इस बजट का जो एि�टमेट (2020-21) है, उसको �रड्यूस िकया गया है । �कूल 

एजकेुशन िलटरसेी म� 8.3 परस�ट क� कमी क� गई और इसी तरह से हायर एजकेुशन म� भी कमी 

क� गई है। 

नेशनल एजकेुशन पॉिलसी म� यह कहा गया है िक जो िश�ा है, देश क� जो जीडीपी होगी, 

उसका 6 पस�ट उस पर खच� िकया जाएगा, लेिकन अफसोस है िक 3 पस�ट के आसपास ही खच� 

ह�आ है । मझेु लगता है िक सरकार ने जो नेशनल पॉिलसी इस महीने िड�लेयर क� है, वह इसके 

िलए �यादा गंभीर नह� है । वष� 2014-15 से लेकर आज तक लगातार एजकेुशन का जो बजट है, 

वह कम होता जा रहा है । वष� 2014-15 म� 4.14 पस�ट था और वष� 2021-22 के बजट ए�टीमेट 

म� िसफ�  2.60 पस�ट ही रह गया है । म� समझता ह� ंिक ऐसे जो नेशनल एजकेुशन पॉिलसी है, उसको 
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हम इं�लीम�ट नह� कर सक� गे और िश�ा, िजसक� िक बह�त �यादा ज�रत है, उसको हम आगे नह� 

ले जा पाएगें। 

 मैडम, हमने िपछले अस� म� देखा िक कोरोना का दौर चला । इस दौर म� िश�ा के �कू�स 

और कॉलेजेज़ बंद हो गए और िडिजटल एजकेुशन इं�ोड्यूस क� गई । म� कहना चाहता ह� ं िक 

िडिजटल एजकेुशन म� जो गरीब लोग ह�, जो �र�शा चला रहा है, जो ��ीट व�डर है, जो लेबर है, 

उसके ब�चे के पास न कं�यूटर है, न आईपैड है, न �माट�  फोन है, इसके िलए सरकार ने कोई 

�यव�था नह� क� है । हम समय-समय पर इसके बार ेम� पूछते रहे ह�, लेिकन जवाब आता था िक 

रिेडयो के माफ� त हो रहा ह,ै यह हो रहा है, वह हो रहा है । म� समझता ह� ंिक जो हालात थे, उनको 

सरकार ने ग�भीरता से नह� िलया। 

 म� पजंाब �ांत से आता ह�ं । मेर े�ांत म� कै�टन अम�रदंर िसंह क�, कां�ेस पाट� क� सरकार 

है । हमने 1 लाख 75 हजार 443 �टूड�ट्स, जो �लास 12व� म� पढ़ते थे, उनको हमने �माट� फोन 

�ोवाइड िकए । अब हमारा जो बजट है, उसम� 100 करोड़ �पये और रखे और 144 करोड़ �पये 

िडिजटल एजकेुशन के िलए रखे । म� समझता ह� ं िक इस सरकार को चािहए, �य�िक कोरोना का 

दौर और बढ़ गया है, पजंाब और दूसर े�ांत� म� और ग�भीर ि�थित बनती जा रही है, तो इसक� 

तरफ �यान द ेऔर इसके िलए फंड्स एलोकेट कर।े 

 म� �यादा नह� कह�गंा, �य�िक मेर ेबह�त सार ेसािथय� ने कहा है । �कूल एजकेुशन का जो 

�रड�शन ह�आ है, जो रड्ेयूस ह�आ है, वह 20 पस�ट ह�आ है । जो शेड्यूल का�ट्स के ब�चे ह�, जो 

गरीब समाज के ब�चे ह�, उनके िलए एक शेड्यूल का�ट सब-�लान बनता है, लेिकन एजकेुशन म� 

जो 849.32 करोड़ एलोकेशन है, उसे वष� 2021-22 म� कम कर िदया गया है । म�ने �ट�िडंग कमेटी 

म� कहा िक यह नह� होना चािहए, इसको वापस िकया जाए, लेिकन यह नह� ह�आ ।  

 इसी तरह से जो �ॉस एनरोलम�ट र�ेयो है, उसम� भी �ॉप आउट बह�त हो रहा है । 25 से 

30 पस�ट, जो एलीम��ी और सेक� �ी �कूल म� एससी ब�चे ह�, व े�ॉप आउट हो रहे ह� । िमड-डे-मील 

म� भी बजट बढ़ाना चािहए था, वह नह� बढ़ाया गया । ऐसे ही हायर एजकेुशन म� भी 17 पस�ट क� 
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कमी कर दी गई है । हायर एजकेुशन म� अगर डबल एनरोलम�ट करना है, तो जो सरकार ने कहा है, 

तो हम� 3.3 िमिलयन नये टीचस� रखने ह�गे, लेिकन इसक� कोई �यव�था नह� है ।  

जो वोकेशनल एजकेुशन है, जो इं�लायम�ट ओ�रएटेंड एजकेुशन है, जब तक हम वह नह� 

कर�गे, हम� कामयाबी नह� िमलेगी । वैक� सीज़ बह�त ह�, 35 पस�ट टीचस� क� यूनीविस�टीज़ म� कमी है । 

एससी पो�ट्स 30.45 पस�ट नह� भरी गई ं। इस पर बह�त ग�भीरता से िवचार करन ेक� ज�रत है । 

म� पजंाब स ेआता ह�ं । अब एजकेुशन क� यह हालत हो गई है िक अब यहां कोई ब�चा रहना नह� 

चाहता है ।  

18.00 hrs 

मेर े�ांत से हर साल तीस हजार करोड़ �पय ेिवदेश� म� जा रहा है �य�िक ब�चे वह� पढ़ना 

चाहते ह� । अपने यहां �यव�था नह� है । मेरी आपस ेिवनती है िक जो पो�ट मैि�क �कॉलरिशप 

�क�म है, यह भारत सरकार क� किमटेड लाइिबिलटीज थी, लेिकन इस सरकार ने 2017 म� इसे 

ख�म कर िदया, बाद म� 60-40 परस�ट का रिेशयो िकया गया है । इससे देश म� एससी ब�च� का 

बह�त भारी नकुसान ह�आ है ।  

म� अतं म� यही िवनती करना चाहता ह� ं �लू �ांट एडं एजकेुशन हब के बार े म� फाइन�स 

िमिन�टर साहब ने घोषणा क� थी । मेरी �र�वे�ट है िक पजंाब को भी उसम� इन�लूड िकया जाए । 

पजंाब यूिनविस�टी, चंडीगढ़ आईआईटी, रोपड़ आईएसआर मोहाली भी उसम� आ जाए। 

मेर े �े� जालंधर को एक आईआईटी �ांट क� जाए तािक मेर े �े� के ब�चे पढ़ने के िलए 

बाहर न जाए,ं िवदेश न जाए ंबि�क जालंधर म� ही रहकर पढ़�।…(�यवधान)  

माननीय सभापित: माननीय सद�यगण, मेर ेपास काफ� लंबी सूची है, अगर सभा क� सहमित हो 

तो सभा क� काय�वाही आठ बज ेतक बढ़ा दी जाए ।  

अनके माननीय सद�य: हा,ं आठ बजे तक समय बढ़ा िदया जाए। 
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�ी मनोज कोटक (मुबंई उ�र-पूव�): म�  वष� 2021-2022 के िश�ा मं�ालय के अनदुान मांगो पर 

अपने िवचार रखता ह�।ँ 

��येक वष� के��ीय बजट का एक मह�वपूण� िह�सा िश�ा बजट का होता है । इस वष� के 

बजट म� कुल 93,224 करोड़ �पये के बजट का �ावधान िकया गया है । कोिवड महामारी के इस 

काल म� भी िव� म�ंी महोदया ने िश�ा के बजट म� िपछले वष� क� तलुना म� �यादा कटौती नह� क� 

है इसके िलए म� िव� म�ंी महोदया का अिभनंदन करता ह� ँ| 

इस बजट म� माननीय िव� मं�ी महादेया ने एजकेुशन से�टर के िलए कई मह�वपूण� 

घोषणाए ंक� है । ��येक िजले म� एक मेिडकल कॉलेज खोले जाने का �ावधान इस बजट म� िकया 

गया है । वत�मान समय म� परु ेदेश म� िसफ�  541 मेिडकल कॉलेज ह� िजसम� से 250 सरकार �ारा 

सचंािलत है और 261 िनजी स�ंथाओ ंके �ारा सचंािलत है । �ितवष� िसफ�  80 हजार 312 छा�� 

को ही MBBS क� पढ़ाई म� दािखला िमल पाता है । इस कारण भारत म� डॉ�टर और म�रजो क� 

जनसं�या का अनपुात आज भी 1:1456 है जो WHO के सझुाव 1:1000 से काफ� �यादा है । 

इसिलए म� िव�मं�ी जी का ध�यवाद करता ह� ँिक उ�होने ��येक िजले म� मेिडकल कॉलेज खोलने 

का ��ताव रखा है तािक देश को बड़ी सं�या म� अ�छे डॉ�टर िमल सक� गे। 

माननीया म�ंी जी ने इस वष� के बजट म� उ�चतर िश�ा आयोग के गठन का ��ताव रखा है 

। यह आयोग नई िश�ा नीित 2020 के �ावधानो के तहत गिठत िकया जाएगा । इस आयोग के 

गठन का मु�य उ�े�य िश�ण के �े� म� अनसंुधानो को बढ़ावा दनेा है । यह आयोग उ�च िश�ा के 

िलए एक मा� िनयामक होगा। 

माननीया िव� मं�ी महोदया के �ारा आिदवासी �े�ो के ब�चो को अ�छी बिुनयादी िश�ा 

महैुया कराने के उ�े�य से 758 एकल�य िव�ालय खोलने क� घोषणा क� गई है । इससे आिदवासी 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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�े� के ब�चो को अ�छी बिुनयादी िश�ा िमल पाएगी । इससे आिदवासी छा�ो को आगे क� पढ़ाई के 

िलए काफ� मदद िमलेगी । इसके साथ साथ आिदवासी छा�ो के िलए �कॉलरिशप क� �यव�था भी 

सरकार करगेी िजसका �ावधान इस बजट म� भी िकया गया ह�। 

माननीया िव� मं�ी ने इस बजट म� घोषणा िकया है िक 15,000 स ेअिधक िव�ालय� म� 

�वािलटी क� �ि� म� सधुार िकया जाएगा । इन िव�ालयो को के�� क� तरफ से िदए जाने वाले �ांट 

म� भी विृ� क� जाएगी तािक इन सभी िव�ालाय� म� अ�छी िश�ा क� �यव�था क� जा सके । दशे 

को िव�ालय �तर पर �वािलटी िश�ा क� आव�यकता थी उसे इस बजट म� और बेहतर करने का 

�यास िकया गया ह�। 

मेरा माननीया िव� म�ंी जी से िनवेदन है िक हमार े िजतने के��ीय िव�ालय या जवाहर 

नवोदय िव�ालय है उन िव�ालयो म� "खेलो इंिडया" के तहत अ�छी Sport Infrastructure 

िवकिसत िकया जाना चािहए । इसका कारण है िक �कूली �तर पर यिद हम छा�ो म� खले के �ित 

ग�भीरता  िवकिसत कर पाए जो हम� अस�ंया रा��ीय एवं अतंरा��ीय �तर के िखलाड़ी िमल 

जाएगें । इसिलए म� माननीया िव� मं�ी महोदया जी से अित�र� बजट खेल इं�ा���चर के िलए 

मांग करता ह�।ँ 

वष� 2016 म� नेशनल अप�िटसिशप �मोशन �क�म लांच ह�ई थी । अब इस बजट म� सरकार 

नेशनल अप�िटिशप ए�ट म� संशोधन कर रही है। । अपनी पढ़ाई परुी करने के बाद �टुड�ट 

इंजीिनय�रगं म� �ेजएुशन या िड�लोमा करने वालो को अप�िटसिशप क� �ेिनगं दी जाएगी । इससे 

इंजीिन�रगं करने वाले छा�ो म� और अिधक द�ता आएगी साथ ही सरकार ने वक�  फॉस� को वैि�क 

�तर पर ि�क�ड बनाने के िलए जापान के साथ इंटर �ेिनंग �ो�ाम आयोिजत करगेा । इसके साथ 

साथ सरकार क� योजना अ�य कई देशो के साथ �ेिनंग पाट�नरिशप आयोिजत करने पर भी काम 

करने का है । अ�ैिटसिशप क� �ेिनंग के िलए 3000 करोड़ क� �यव�था इस बजट म� क� गई है। 

माननीया िव� म�ंी जी ने नेशनल �रसच� फाउंडेशन बनाने क� घोषणा इस बजट म� क� है । 

सरकार ने देश म� इनोवेशन को बढ़ावा देने के िलए अगले पाचँ वष� म� नेशनल �रसच� फाउंडेशन के 
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िलए 50,000 करोड़ का ��ताव िकया है । िडिजटल भुगतान, अतं�र� �े� और गहर ेमहासागर म� 

इ�वेि�टगेशन और इनोवेशन के िलए मह�वपूण� पहल श�ु करने का ��ताव िकया है । इस 

फाउंडेशन के बनने के बाद इस देश को �लोबल �रसच� हब बनने के िलए �े�रत िकया जाएगा । साथ 

ही साथ उ�च शै�िणक सं�थानो म� होने वाले अनसुधंान और िवकास को समाज के सामने लाया 

जाएगा। 

इस बजट म� पहली बार सरकार ने रा��ीय अनवुाद िमशन क� घोषणा क� है । इस िमशन 

को लाने का म�ुय उ�े�य सभी सरकारी द�तावेज़ो को �मखु भारतीय भाषाओ ंम� अनवुाद कर 

पि�लक �लेटफॉम� म� लाना है। 

इसके अलावा सरकार ने देशभर म� 100 नए सैिनक �कूल खोले जाने क� घोषणा क� ह� । ये 

�कूल िनजी �कूलो और गैर सरकारी संगठनो के साथ िमलकर पि�लक-�ाइवेट पाट�निशप के तहत 

खोला जाएगा। 

चचा� के अ�त म�, म� सरकार का �यान बीच म� �कूल छोड़कर जाने वाले ब�च� क� ओर 

आकिष�त करना चाह�गा । कोिवड महामारी से पहले भी ब�च� के बीच म� �कूल छोड़ने क� सम�या 

थी और कोिवड महामारी के बाद जब �कूल िफर से खलेुगा तो �कूल नह� जाने वाले ब�च� क� 

स�ंया बढेगी । इसे भी हम� �यान रखना होगा । ब�चे �कूल आएगें तो पढ�गे । हमे सभी ब�च� को 

�कूल तक पह�चँाना है । माननीय मोदी जी सरकार क� यह �ाथिमकता रही है। 

नई िश�ा नीित क� ज�रतो के अनसुार इस बजट क� प�रक�पना क� गई । इस िश�ा 

बजट क� सभी िश�ािवदो ने भी काफ� �शसंा क� है और अब देश नई िश�ा नीित के साथ नई 

िश�ा �यव�था क� ओर अ�सर है । इतना ही कहते ह�ए म� अपने भाषण क� यही िवराम देता ह� ँ।  

जय िह�द। 
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�ीमती दश�ना िव�म जरदोश (सूरत): यह कहा जाता है क� िश�ा का अिंतम उ�े�य �यि� 

िनमा�ण है । कोई भी देश अगले 20 साल� म� िकतनी �गित कर सकेगा, िकतना आगे बढ़ सकेगा, 

वह आज का िश�ण तय करता है । महोदय, आजादी के बाद डॉ�टर राधाकृ�णन जी क� अ�य�ता 

म� यिुनविस�टी िश�ा पचं क� रचना ह�ई । वष�1952 म� डॉ�टर मदुलीयार क� अ�य�ता म� गिठत पचं 

�ारा मा�यिमक िश�ा पर बल िदया गया । वष� 1964 - 1966 म� कोठारी पचं �ारा 10 + 2 + 3 का 

ढांचा सूिचत िकया गया, और वष� 1968 म� पहली िश�ा नीित हमार ेदेश म� लागू क�   गई  । िजसम� 

िव�ान, �ौ�ोिगक�, नैितक िश�ण, �ौढ़ िश�ण, ि�भाषा फा�यु�ला एवं अशंकालीन िश�ण पर जोर 

िदया गया । वष�1968 म� आई िश�ा नीित म� �ाथिमक िश�ण का साव�ि�करण 6 से 14 साल के 

ब�च� को म�ु िश�ा एवं अिनवाय� िश�ा, �कूल� को साधन सपं�न बनाना एव ंरा��ीय िश�ण को 

�यान म� रखकर, रा��ीय �तर क� शैि�क स�ंथाओ ं को खड़ा करने पर बल िदया गया । वष� 

1952-93 म� उसम� सधुार करके िश�ण �यवसाय कौश�य, �ॉपआउट कम करना, परी�ा 

सधुारना, ऑपरशेन �लैकबोड� को सि�मिलत िकया गया  ।  

आजादी के बाद िश�ण �े� म� जो भी कुछ बात�, िदशा-िनद�श, ल�य तय िकए गये उसम� 

और वत�मान सरकार �ारा लाई गई िश�ा नीित म� बह�त बड़ा बिुनयादी अंतर है । आजतक जो भी 

िकया गया, उसम� मेकाले के �ारा शु� क� गई नीित को ही आगे बढ़ाया गया, �य�िक इस पूरी 

कोिशश म� िश�ण एव ंरा�� का भाव कह� िदखाई नह� दे रहा है । िव�ाथ� क� बिुनयादी अपे�ा और 

उसके प�रवार क� आकां�ा क� सतंिु� नदारद थी । आव�यकता यह थी क� अं�ेज� �ारा िवरासत 

म� िमली िश�ा �यव�था म� आजादी के बाद हमारी आव�यकता के अनसुार आमूल प�रवत�न करना 

चािहये था, परतं ु1932 से क�यिुन�म क� िवचारधारा के आस-पास घूमती िश�ा प�ित को ही 

अमल म� लाया गया । िश�ा प�ित म� देश क� सम�याओ ंका समाधान छुपा होता है, परतं ुउसम� भी 

यगुानकुुल प�रवत�न क� आव�यकता होती है । देश क� म�ुय सम�याए,ं िजनको सलुझाने म� हमारा 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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िश�ण असफल रहा, उसम� रा��वाद के �थान पर �ांत एव ं जाितवाद �बल ह�आ, स�म एव ं

काय�द� �यि� िनमा�ण के �े� म� कमी, िनर�रता, गरीबी, जनसं�या िव�फोट ऐसी सम�याओ ंके 

समाधान क� िदशा म� िवफलता सहका�रता एवं बधं�ुव के भाव क� कमी परपंरागत �यवसाय� एव ं

कृिष के �ित गौरव का अभाव इितहास एव ं परपंराओ ं के �ित हीनभावना, �वदेशी क� जगह 

पा�ा�य का आकष�ण एव ंअनकुरण ये कुछ म�ुय बात� �यान म� आती ह� ।  

अगर वत�मान िश�ा नीित का अ�ययन कर� तो �यान म� आता है क� कुछ मलुभूत िस�ांत� 

को सामने रखा गया है । जैसे ब�चे क� िविश� �मताओ ंक� पहचान एव ंसवंध�न, रचना�मक एव ं

तािक� क िवचार� का िवकास, जीवन कौश�य का िवकास, �यवसाय कौश�य का िवकास, िविवधता 

एव ंअपनी पहचान के िलये स�मान भाव, भारतीय स�ंकृित और �ान परपंरा के �ित गौरव का 

भाव, ये म�ुय ह� । नई िश�ा नीित म� उसक� सफलता के िलये माग� भी तय िकया गया है । कुछ भी 

नया �वीकार करने क� एव ंउसे आ�मसात करने क� शि� सबसे �यादा ब�चो म� होती है । वत�मान 

�यव�था म� 5 +3 + 3 + 4 को �वीकार िकया गया है । मतलब नई नीित म� 3 साल पूण� होने के 

तरुतं बाद नाग�रक िनमा�ण क� �िकया का शभुारभं हो जायेगी, यानी क�ा 1 क� जगह िशश ुक�ा से 

ही आंगनवाड़ी जैसी �यव�था खड़ी क� जायेगी, जो सभी ब�च� के िलये आव�यक होगी। 

 हमार ेदेश म� कुछ �यवसाय उस समाज के साथ जड़ेु ह�ए िदखाई देते ह� । उनक� पहचान 

समाज म� उस उ�ोग से क� जाती है । मसलन गजुरात क� बात क�ं तो पचंाल, िम�ी, सथुार जो 

क� आज प�रवार के सरनेम बन गये ह�, वे दरअसल उनके पारपं�रक उ�ोग के कारण से ह� । उतना 

ही नह� जब नाम बताते ह�, तो िकसी को उस �यि� का �यवसाय कौन सा है, यह बताने क� 

आव�यकता नह� रहती थी, जबिक आज ऐसी ि�थित आई है क� परपंरागत �यवसाय करने वाल� 

के ब�चे उस �यवसाय म� जाने क� जगह दूसर े�यवसाय म� पड़ने के कारण कुछ �यवसाय एव ंकलाए ं

ल�ु होती जा रही ह� । सम�या के समाधान हेत ुनई िश�ा नीित म� ब�च� को एस े �यवसाय क� 

पहचान हो, इसिलए ऐसे �यवसाय को �कूल म� बलुाकर ब�च� को िश�ा देने क� �यव�था है । 

िजसके कारण ऐसे �यवसाय� के �ित ब�च� म� गौरव का भाव जगेगा, एवं जो ब�चे इन परपंरागत 
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कौश�य� के प�रवार म� से आ रहे ह�, उनम� अपने �यवसाय एव ंमा-ंबाप के �ित आ�मगौरव का भाव 

जागेगा । ऐसे �य�साय� म� गौरव का भाव जगाकर कौश�य का िवकास िकया जाता है, तो �ामीण 

�तर पर रोजगार खड़ा करना एव ंदेश के अथ�तं� और िवदेशी �यापार म� भी सामा�य �यि� का 

िह�सा बढ़ाया जा सकता है ।  

आज शहर क� बात कर� तो अपने घर म� भी अपनी मातभृाषा म� बात करने वाले प�रवार 

कम होते जा रहे ह�  । शायद व�ृा�म� के बढ़ने का यह भी एक कारण हो सकता है, �य�िक िवदेशी 

भाषा म� बात चीत के कारण बड़े बजुगु� से पोते-पोितय� के सबंंध म� अतंर बढ़ रहा है, िजसके कारण 

आ�मीयता का अभाव उस जगह को भरते जा रहा है, जो शायद आगे चल कर बड़े बजुगु� को 

अपना गौरव समझने क� जगह िज�मेदारी समझने लगते ह�, जो अतं म� व�ृा�म� क� �यव�था को 

बढ़ावा देती है । हमार ेदेश म� दादा-दादी या नाना-नानी एक स�ंकार, युिनविस�टी का काय� अपने 

प�रवार  के िलए करते ह�  । इसीिलए �थिमक िश�ण मातभृाषा म� देने का सझुाव है, जो सराहनीय 

है । देखा जाये तो अ�ंेजी भाषा म� पोएम बोलने वाला लड़का प�रणाम प�क म� अ�छा िदखता है, 

परतं ुउसे अगर �यवहा�रक ��� का सामना करना पड़े तो िह�मत हार जाता है । आज यवुा वग� म� 

आपघात  क� मानिसकता बढ़ने का कारण भी शायद बंध�ुव एव ंसहका�रता का अभाव हो सकता 

है ।  

हमारी िश�ण �यव�था म� कभी भी िशवाजी, महाराणा �ताप, सरदार पटेल एसे महाप�ुष� 

को �ाधा�य नह� िदया गया । िसकंदर और पोरष क� लड़ाई म� िसकंदर को महान बताया गया, 

अकबर एव ंमहाराणा �ताप के सघंष� म� अकबर को महान बताया गया, ऐसा कहा जाता है क� जब 

नालंदा, त�िशला पर आ�मण ह�आ, तो कई महीन� तक जलाई गई इमारत� म� से हमार े �े� 

सािह�य के जलने का धुआं िनकल रहा था । हमार ेपूव�ज� �ारा िलिखत वेद�, परुाणो, सिंहताओ ंम� 

िव�ान, तकनीक�, इंजीनीय�रगं, िचिक�सा, िश�ण का भंडार पड़ा ह�आ है, परतं ुहमार ेपास उस 

िलिप के जानकार लोग न होने के कारण वह �ान न� हो गया है  । शायद इसीलीए नई िश�ा नीित 

म� स�ंकृत पर जोर िदया गया है। 
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िश�ा म� जो मह�वपूण� बात है, वह है वैकि�पक िश�ा को �वीकार करना । िजस के कारण 

�ाइवेट स�ंथाओ ंको छोड़ कर भी अ�य स�ंथाओ ं�ारा िश�ण के �े� म� कई �योग िकए गए ह�, जो 

काफ� अ�छे प�रणामदायक ह� । िफर भी सरकारी ढांचे को ही अिनवाय� करना, इस जड़ता के 

कारण कई अ�छे सशंोधन� का लाभ देश को नह� िमला । इस मया�दा को नई िश�ा नीित म� दूर 

िकया गया है । िजसके कारण �ाइवेट ��ट� �ारा भी िश�ण के �े� म� िकए गये इनोवेशन को अभी 

मा�यता िमलने लगेगी, जो िक नई िदशाओ ंका माग� �श�त करगेी ।  

नई िश�ा नीित म� िश�ा को भारतीय क� ि�त बनाया गया है, िजसके कारण भारतीय  िव�ा 

एव ंपरपंराओ ंके सदंभ� म� अ�यास �म श�ु ह�ग े । स�ंकृत के अ�ययन एव ंअनवुाद के �ारा भारत 

के �ाचीन �ान को िवकिसत करने म� एव ंिव�ाथ� तक पह�ंचाने का काय� िकया जायेगा । बेरोजगारी 

क� सम�या का आभास िकया जाये, तो �यान म� आता है क� सबसे �यादा बेरोजगार िड�ी क� 

पढ़ाई करने वाले ब�चे िमल�गे और आईटीआई �माणप� �ा� सबस ेकम बेरोजगार िमल�ग े । दूसरा 

इसक� तादात भी �यादा होगी, िजसम� एक �े� म� �वेश लेन ेके बाद पढ़ाई क� �मता कम होने क� 

वजह से ब�चा पढ़ाई छोड़ देता है । परतं ुसाइ�स म� �वेश लेन ेके कारण वह आट्�स या कॉमस� म� 

�वेश नह� ले पाता और पढ़ाई छोड़ देता है । नई िश�ा नीित म� उ�च िश�ण म� पढ़ने वाला िव�ाथ� 

बीच म� से पढ़ाई छोड़कर िजतना समय पढ़ाई क� है, उतने समय क� �ेिडट अपने एकेडिमक ब�क 

ऑफ �ेिडट म� �ा�सफर करवाकर आव�यकता अनसुार �ेक लेकर कुछ समय बाद वह� से पढ़ाई 

िफर से शु� कर सकता है । 

इन सब बात� को देखते ह�ए वत�मान सरकार �ारा आगामी 10 साल� का िश�ा म� आमूल 

प�रवत�न हेत ु बनाया गया रोड मैप अतंतोग�वा �ेन �ेन क� सम�या को रोकने म� एव ंभारत को 

िश�ण के �े� म� भी आ�मिनभ�र बनाने म� स�म रहेगा, ऐसा िव�ास है । िजसके िलए मा�यवर 

�धान मं�ी जी मा�यवर िश�ा मं�ी जी एवं इसे बनाने म� लगी ह�ई पूरी टीम अिभनंदन का पा� है। 

             



16.03.2021                                                                                                              1018 

 
 

�ीमती जसकौर मीना (दौसा): िश�ा िवभाग क� अनदुान मांग� के स�दभ� म� म� अपने िवचार 

सदन के पटल पर रख रही ह� ँमझेु पूण� िव�ास है िक माननीय मं�ी जी अपने जवाब म� अव�य�भावी 

ढंग से स�बोिधत कर�गे । माननीय िश�ा क� वत�मान �ामीण �े� क� ि�थित अ�य�त िच�ताजनक है 

असा�र माता-िपता अपने ब�च� को आधिुनक तकनीक से अपने ब�च� को िश�ा लाभ नह� दे पा 

रहे है । िश�ा रा�य का िवषय होने के कारण,रा�य� को काय� शैली मानवोउपयोगी, समाजोपोगी 

िश�ा के पाठ्य�म म� सि�मिलत नही है ।  

नई िश�ा नीित भारत सरकार क� अनूठी पहल क� है । देश के सभी �कूल� म� यह नीित 

लागू करना हमारी �ाथिमकता होनी चािहये आ�मिनभ�र भारत म� िश�ा क� भूिमका ही सव��च 

�तर पर �वीकारी जानी चािहये  । प�रवार� क� अपनी �यवसाियक प�ृभूिम को �यान म� रखकर 

उ�ह� रोजगारो�मखु िश�ा �यव�था अिनवाय� क� जावे ।  

पाठ्य�म म� कुछ ऐसे िवषय के पाठ अव�य जोड़े जाए ं। जैसे- कृिष पशपुालन, जैिवक कृिष 

आिद। 

आधिुनक भारत क� �गित का मूल आधार कृिष है । कृिष मे नई नई तकनीक एव ंनये नये 

उपकरण� का �योग ती�ता से िकया जा रहा है । इस आधिुनक तकनीक� का उपयोग कर छा�� म� 

वै�ािनक प�ित से ओत �ोत पाठ्य�म िश�ा �यव�था म� क�ा 6 से 8 व 9 से 12 म� जोड़ना 

अ�य�त व अिनवाय� हाने चािहये  । बेिटय� क� िश�ा म� इस बजट म� िवशेष दजा� िदया, उसका 

�वागत करती ह� ँ। िक�त ुएक सझुाव देना ज�री समझती ह�ं। 

 बेिटय� को जो दगु�म दूर�थ �थल� पर िनवास करते ह� उ�ह� आवासी िव�ालय� का 

सचंालन ज�री है ।  

 एकल�य िव�ालय� म� बािलकाओ ंके िलये �थम एकल�य िव�ालय खोले जावे। 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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 म� �वयं आिदवासी जनजाित क� सांसद ह�ं मझुे  अनभुव है हमारी बेिटयां घरलूे काय� के 

साथ िश�ा �ा� करने म� किठनाई आती है ।  अतः जन जाित क� छा�ाओ ंको िनश�ुक 

छा�ावास �यव�था जोड़ा जाना ज�री हैा  

 1988 म� लाई गई िश�ा नीित क� रा�य� म� ि�याि�वती क� कमजोरी जग जािहर है । कह� 

ऐसा न हो िक िश�क� के गणुा�मक �िश�ण के अभाव म� यह िश�ा नीित सलुता म� िपछड़ 

जाये ।  

 रा�य� क� भूिमका को कठोरता से िनद�िशत िकया जाना ज�री 

 अनसूुिचत जन जाितय� के आवास �थल� क� पहचान कर उिचत �यव�था क� जाय  

 िश�क� के �तर एव ंमानक अनसुार म� िवशेष �यान िदया जाना है ।  

 गरीब प�रवार� पर िवशेष सहयोगा�मक योजना, अलग से बनाना ज�री है तभी नई िश�ा 

नीित सम� भारत का स�ढ़ िवकास कर पायेगी। 
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�ी िनहाल च�द चौहान (गगंानगर): सभापित जी, आपने मझेु िश�ा मं�ालय क� अनदुान मांग� 

पर बोलने का मौका िदया, ध�यवाद । मानव जीवन म� िश�ा िकतनी ज�री है, ये सभी लोग जानते 

ह� । िश�ा ही समाज म� �यायसगंत और �यायपूण� समाज �थािपत करने का काम करती है । म� नई 

िश�ा नीित का समथ�न करने के िलए खड़ा ह�आ ह� ं।  

अर�तु एक वै�ािनक थे, िज�ह�ने कहा था िक ब�चा अपने जीवन क� पहली िश�ा माता के 

�यार और िपता के दलुार से सीखता है । जब ब�चा जीवन म� बड़ा होकर जब घर से �कूल जाने क� 

राह देखता है तो अपनी पहली दी�ा और पहला आशीवा�द अपने ग�ुजन से लेता है ।  

म� माननीय मं�ी जी का ध�यवाद करना चाह�ंगा । नई िश�ा नीित वष� 2021-22 के िलए 

93,000 करोड़ �पये का �ावधान िकया गया है । �कूली िश�ा, उ�च िश�ा, के��ीय िव�ालय 

और म�या� भोजन के िलए िश�ा नीित पर िवशेष जोर िदया गया है। 

म� देश के �धानमं�ी जी का ध�यवाद करना चाह�ंगा िक आज 34 साल बाद देश म� नई 

िश�ा नीित लाने का काम िकया । इस िश�ा नीित के िलए म� अपने िनवा�चन �े� और राज�थान 

क� तरफ से माननीय �धानमं�ी जी और िश�ा मं�ी जी का ध�यवाद करना चाह�ंगा, उ�ह�ने इसम� 

तगड़ा बदलाव िकया है । यह िश�ा नीित दिुनया क� सबसे बड़ी िश�ा नीित है । प��ह लाख से 

अिधक िव�ालय और पचासी लाख से अिधक अ�यापक इससे जड़ेु ह�ए ह� । इस िश�ा नीित के 

मा�यम से देश म� बिुनयादी �कूली िश�ा से दूर रह रहे लगभग दो करोड़ ब�च� को मु�यधारा म� 

लाने का काम इस सरकार ने िकया है । सरकार ने ल�य िनधा��रत िकया है िक जीडीपी का छह 

�ितशत िश�ा पर लगाया जाए जो िक अभी 4.43 �ितशत है । इसम� बढ़ो�री करके िश�ा �े� को 

बढ़ावा िदया जाना चािहए ।  
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18.04 hrs                (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair) 

 

इस   देश म� पहली बार रा��ीय िश�ा नीित घोिषत ह�ई है । िश�ा नीित लोकल भाषा म� 

होगी । जो ब�चा जहा ंका रहने वाला है, उस िजले या �देश क� भाषा से इस िश�ा को जोड़ा गया 

है । पहली बार छह वष�य िश�ा क� �यव�था क� गई है । गांव म� काम करने वाले मजदूर को भी 

इससे जोड़ा गया है । �ाइमरी िश�ा म� तीन वष� तक के ब�चे का मानिसक िवकास अ�छे तरीके से 

हो, इसे पांच वष� से घटाकर तीन वष� िकया गया है । म� देश के �धानमं�ी जी और िश�ा मं�ी जी 

का ध�यवाद करना चाहता ह�ं िक उ�ह�ने ई-िव�ा पैकेज क� भी घेाषणा क� है । ई-िव�ा पैकेज म� 

एक नेशनल और एक िडजीटल �लान नाम िदया है और दी�ा नाम से इसक� श�ुआत ह�ई है ।       

एससी, एसटी यानी िपछड़े वग� के िलए क� �ीय सरकार ने क�तूरबा गांधी िव�ालय क� 

घोषणा क� थी, इसे पूरा िकया गया ह ै । म� इसके िलए अपनी तरफ से ध�यवाद देना चाहता ह� ं । 

इसम� कुछ चनुौितया ंभी ह� । म� गांव से आता ह�,ं यहां �कूल� क� जो ि�थित है, सब जानते ह� । यहा ं

िजतने भी सांसद ह�, गांव� से जड़ेु ह�ए ह� । गांव� म� सरकारी �कूल� क� ि�थित यह है िक ब�चे ह� तो 

कमर ेनह� ह�, कमर ेह� तो दरवाजे नह� ह�, दरवाजे ह� तो चारदीवारी नह� है अगर चारदीवारी है तो 

अ�यापक नह� है। 

 गांव� म� िश�ा हमार ेिलए बह�त बड़ी चनुौती है । आने वाले समय म� गांव के �ामीण, गरीब, 

िपछड़ी जाित का ब�चा कैसे बड़ी िसटी के �ाइवटे �कूल म� पढ़ने वाले ब�च� का मकुाबला करगेा, 

यह सोचने वाली बात है । म� माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह� ंिक एक सव� हो िक गांव के 

�ामीण ब�चे, जो �ाइमरी �कूल म� पढ़ते ह�, दोपहर का भोजन �कूल म� खाकर जीवनयापन करते 

ह�, िश�ा �हण करते ह�, इन ब�च� का भिव�य कहां पह�ंच रहा है? वे ब�चे बड़े �कूल� म� पढ़ने वाले 

ब�च� का मुकाबला कैसे कर�गे? गांव के अ�यापक� क� िकस तरह से �ेिनंग हो, यह भी सोचने 

वाला िवषय है। 
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 कोरोना वैि�क महामारी है, इसक� वजह से एक साल तक सार े�कूल बंद पड़े थे । छोटे 

ब�चे सब भूल चकेु ह� । आज अगर हम उ�ह� �कूल भेजने क� कोिशश कर� तो वे जाने को तैयार नह� 

ह� । �ाइमरी और हाई �कूल के टीचर� के िलए समय-समय पर �ेिनंग होनी चािहए । �ाइमरी टीचर 

बनने के िलए िकतनी परी�ाए ंपास करनी पड़ती ह�, हाई �कूल म� मै�रट बनती है । मेरा मं�ी महोदय 

से आ�ह है िक इसे भी देखने क� ज�रत है । ऐस ेकई �कूल ह�, जहा ंकमर ेबनाने के िलए सरकार 

को सव� कराना चािहए । 

 मेरी कां�टीटुएसंी �ी गंगानगर म� मिहयांवाली िव�ालय है जो काफ� साल पहले बना था, 

यहां कमर� क� काफ� कमी थी । म�ने कई बार सरकार को िलखा िक यहा ंकमर� क� बह�त कमी है, 

लेिकन यह काम अब तक नह� ह�आ है। 

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह� ं िक सार े िव�ालय� क� 

सूची बनाई जाए, जहा ंकमर ेनह� ह� । आप देख� िक वहा ं िकस तरह से कमर ेबन� । इस बजट के 

अनसुार यानी वष� 2021 के बजट म� सरकार जनजातीय �े�� म� 750 एकल�य आवासीय 

िव�ालय �थािपत करगेी और इसके िलए 120 करोड़ �पये क� रािश िनधा��रत क� गई है । 

अनसूुिचत जाित के छा�� के िलए 35,219 करोड़ �पये का आबंटन िकया गया है । म� माननीय 

मं�ी जी को ध�यवाद देना चाहता ह�।ं 

महोदया, केवी म� एसटी, एससी और िपछड़े वग� के ब�च� के िलए िव�ालय िवकास िनिध 

के नाम पर 500 �पये हर महीन ेिलए जाते ह� । उनसे एक साल के अदंर क��यूटर फ�स के नाम पर 

3000 �पये िलए जाते ह� यानी 9000 �पये एससी, एसटी और िपछड़े वग� के ब�च� से स��ल 

�कूल� म� िव�ालय िवकास िनिध के नाम पर िलए जाते ह� । हम ब�च� का एडिमशन कराते ह�, हम� 

दस  का कोटा िमलता है, म� इसे बढ़ाने के िलए माननीय मं�ी जी से आ�ह करता ह� ं । हम िजन 

गरीब ब�च� का एडिमशन कराते ह�, उ�ह� �कूल के िवकास के िलए 9000 �पये एक साल म� देने 

पड़ते ह� । वे कुछ महीने बाद �कूल छोड़कर चले जाते ह�, उनके िलए सरकार �या �यव�था कर 
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रही है? गरीब एससी, एसटी, िपछड़े वग� के ब�च� को सरकार �� पढ़ाने का काम कैसे करगेी? जब 

मं�ी जी जवाब द� तो इसके बार ेम� ज�र बताए।ं 

 म� �यादा समय न लेकर इतना ही आ�ह करना चाहता ह� ंिक िपछड़े वग� के ब�चे जो केवी 

म� पढ़ते ह�, उनके िलए छा�विृ� क� �यव�था नह� है । आप गरीब ब�च� के िलए छा�विृ� क� 

�यव�था कर� तािक उनका भिव�य उ��वल हो सके । उनको छा�विृ� िमलेगी तो वे शायद 9000 

�पये िव�ालय िवकास िनिध देने के िलए तैयार हो जाएगें ।  

 म� अपनी कां�टीटूएसंी क� तरफ आपका �यान िदलाना चाहता ह�ं । मेरी कां�टीटूएसंी �ी 

गंगानगर राज�थान क� सीमा पर है, इसके एक तरफ पािक�तान, दूसरी तरफ पजंाब और तीसरी 

तरफ ह�रयाणा है । यहा ं रायिसहं नगर और �ी कण�परु दो जगह ह� । यहा ं िपछले आठ साल से 

क� �ीय िव�ालय चल रहे ह�। 

वहा ंपर 500 ब�च� का ���थ है, लेिकन आज तक वहा ंपर िबि�डंग नह� बनी । म� माननीय 

मं�ी जी से आ�ह करना चाह�ंगा िक इन दोन� िव�ालय� के िलए िबि�डंग बनाने क� कृपा कर� । मेरी 

कािं�टट्यूएसंी, यानी राज�थान के पि�म �े� म� बाड�र पर हम लोग बैठे ह�, बाड�र पर एक भी 

यूिनविस�टी नह� है । म� माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाह�ंगा िक �ीगंगानगर म� एक िडिजटल 

यूिनविस�टी और हनमुानगढ़ म� एक आईआईएम स�ंथान खोलने क� कृपा कर� ।  

 िजस �कार क� � सरकार 100 सैिनक खोल रही है, उसी सैिनक �कूल क� तज� पर एक 

�कूल िजला म�ुयालय हनुमानगढ़ म� और एक �कूल �ीगंगानगर म� खोलने क� �यव�था कर े । 

आप िश�ा नीित के तहत 15000 मॉडल �कूल खोल रहे ह� । मेरा आपसे आ�ह है िक दोन� िजला 

म�ुयालय� म� भी एक-एक मॉडल �कूल देने क� �यव�था कर� ।  

 माननीय  सभापित जी, आपने मझेु बोलने का समय िदया, इसके िलए म� आपका आभारी 

ह�ं । म�ने बजट के समथ�न म� और माननीय मं�ी जी क� िश�ा नीित के समथ�न म� खड़ा होकर अपनी 

बात रखी है । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । जय िह�द, जय भारत। 
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SHRI B. Y. RAGHAVENDRA (SHIMOGA): I would ike to express my views 

on demands under the control of Ministry of Education for the year 2021-2022. 

 At the outset, I welcome the proposal of Union Government to open 

around 15,000 schools to strengthen the implementation of National Education 

Policy qualitatively and the proposal for opening of 100 new Sainik Schools in 

partnership with non-Government Organisations, private schools, and States. 

The budget also proposed for the Higher Education Commission of India and 

nearly 750 Eklavya Model Residential Schools in tribal areas. All these steps 

are very important and highly needed for the overall improvement of education. 

 So far as allocation of funds for education is concerned, this year the 

Union Budget earmarked an outlay of only Rs.93,224.31 crore. As far as 

department-wise allocation made in the budget is concerned, it is Rs.54,874 

crore for the Department of School Education and Literacy, Rs.38,350 crore for 

the Department of Higher Education, Rs.3000 for the training of graduates and 

diploma holders in engineering. 

 I would like to take this opportunity to congratulate our hon. Prime 

Minister, Shri Narendra Modi ji and also hon. Minister for Education, Shri 

Ramesh Pokhriyal ji for their sincere efforts to get the National Education 

Policy (NEP) approved by the Union Cabinet of India on July 28th, 2020. The 

policy replaced the National Education Policy, 1986 after the gap of 34 years. 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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Before bringing in the NEP-2020, our BJP government under the leadership of 

our dynamic Prime Minister, consolidated the feedback given by various 

sections of people including nearly 2.5 lakh village-level stakeholders, two 

national parliamentary level committees for over more than 50 months of 

consultations and workshops. 

 I appreciate our BJP government for the way it approaches the people, 

who are really concerned and master in their respective fields, before bringing 

in any policy or law. 

 I would like raise some points pertaining to my parliamentary 

constituency, Shivamogga in Karnataka State. The Union Government should 

take immediate steps for allocation of adequate funds for the development of 

Kannada.  

 Kannada was accorded the classical language status nearly one and a 

half decades ago. However, there is no adequate allocation made by the 

Government for the development of Kannada language as a classical 

language. 

 The Government accorded autonomous status to other classical 

languages like Tamil and Sanskrit. However, the remaining classical 

languages like Kannada are not given autonomous status. 

 I would also request the Government to grant autonomous status to the 

Department of Kannada Classical Language on the lines of Tamil and Sanskrit. 

So, it would help for the promotion and preservation of Kannada and its 

cultural tradition. 
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 The Union Government has proposed to convert Central Institute for 

Indian Languages into the Bharathiya Bhasha Vishwa Vidyalaya. The 

government has also proposed to establish an Indian Institute for Translation 

and Interpretation in the country. 

 In this connection, I request the hon. Minister for Education to establish 

the said Indian Institute for Translation and Interpretation (IITI) in Shivamogga 

district in Karnataka State. Shivamogga is the home for philosophers saints 

such as Allama Prabhu and Akkamahadevi, famous writers and Jnanpith 

awardees for Kannada literature such as Kuvempu, Dr. U.R. Anantamurthy, 

G.S. Shivarudrappa and great thinkers like Shantaveri Gopalagouda and many 

more great minds. Apart from this, the first ruler of Karnataka Kadamba 

dynasty of Banavasi also hailed from Shivamogga. It has given four Chief 

Ministers to the State of Karnataka, including the present Chief Minister and 

the champion of farmers, Shri B.S. Yadiyurappa ji. 

 Considering all the significant features of my parliamentary constituency 

Shivamogga, I request the Union Government to establish an Indian Institute 

for Translation and Interpretation in my constituency. 

 I would request the Union Government to establish an additional 

Navodaya Vidyalaya in my Shivamogga district as the population of SCs and 

STs are highly concentrated in my district. The existing Navodaya Vidyalaya is 

receiving thousands of applications every year for the admission in VI 

standard. Therefore, I urge upon the Union Government to take steps to meet  
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the demands of the people of my district by sanctioning an additional 

Navodaya Vidyalaya school. 

 Another point I would like mention is that the Government should ensure 

that there is minimum focus on board exams. There is an urgent need for 

putting more focus on the use of mother tongue and the regional language as 

the medium of instruction up to class 5. This is echoed by the Father of the 

Nation, Mahatma Gandhi ji and all the Education Commissions. However, this 

is not done in an effective manner. 

 All the education theories say that the mother tongue is an effective 

medium of instruction to develop creative art, music, writing, and also creative 

thinking in children. I would like to request that the Government should take 

steps to teach Kannada as one of the three languages among English and 

Hindi in Kendriya Vidyalayas of Karnataka. 

 Shimogga is also required an additional Kendriya Vidyalaya to meet the 

demand of the people of my constituency. In this regard a request has already 

been made to you. 

 As far higher education is concerned, the Union Government is making 

various efforts to ensure the reach of quality higher education to the rural areas 

of the country. Kuvempu University in my Shivamogga district is facing some 

shortage of laboratories and other issues to ensure quality and effective 

teaching learning process. So, I urge upon the Union Government to kindly 
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allocate funds of Rs.25.46 crore to meet the demands of laboratories and 

related issues of the Kuvempu University. 

 With these few words, I conclude my speech and thank you once again. 
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�ी िब�ुत बरन महतो (जमशेदपुर): म� वष� 2021-22 के िलए िश�ा मं�ालय के िनयं�णाधीन 

अनदुान� क� मांग� तथा मतदान पर अपने िवचार रखता ह�ं  ।  क� � सरकार �ारा वष� 2021-22 के 

बजट म� म� िश�ा मं�ालय को 93,224.31 करोड़ �पये आवंिटत िकए गए ह�, जो चालू िव� वष� के 

सशंोिधत अनमुान� से 8,100 करोड़ �पये अिधक है । हमार े�धानमं�ी जी एव ंिश�ा मं�ी जी के 

नेत�ृव म� िश�ा के आधार को मजबूत करने के िलए कई मह�वपूण� कदम उठाये जा रहे ह� । आज 

नई िश�ा नीित लागू होने से देश के िश�ा �तर म� सधुार लाने म� एक नई �ािंत आएगी । रा��ीय 

िश�ा �णाली म� बदलाव लाने के िलए 34 वष� के अतंराल के बाद जलुाई, 2020 म� हमारी के��ीय 

सरकार �ारा एक नई िश�ा नीित को मंजूरी दी गई । नई िश�ा नीित का उ�े�य छा�� क� सोच और 

रचना�मक �मता को बढ़ाकर सीखने क� �ि�या को और अिधक कुशल बनाना । नई िश�ा नीित 

म� �कूल �तर के साथ-साथ उ�च िश�ा म� कई बदलाव शािमल ह�। 

यहा ँयह उ�लेख करना अित आव�यक है िक नई िश�ा नीित भिव�य को �यान म� रख कर 

तैयार कर क� गई । इस तरह क� योजना क� भारत को स�त ज�रत थी । नई िश�ा नीित भारतीय 

िश�ा �णाली के इितहास म� सचमचु म� एक उ�लेखनीय पहल है । वत�मान बजट म� यह �ावधान 

िकया गया है िक नई िश�ा नीित (NEP) क� ज�रत� के अनसुार देशभर म� 15 हजार �कूल� को 

स�ुढ़ बनाया जाएगा । साथ ही उनक� गणुव�ा बढ़ाने पर जोर िदया जाएगा । इसके अित�र� गैर-

सरकारी सगंठन�/िनजी �कूल�/रा�य� के साथ भागीदारी करके 100 नए सैिनक �कूल �थािपत 

िकये जाय�गे । यह अपने आप म� एक सराहनीय कदम है । हमारी सरकार �ारा अनसूुिचत जाित के 

क�याण के िलए पो�ट मेि�क छा�विृ� योजना पनुः �ारभं क� गयी है, िजससे जनजातीय छा�� 

को िश�ा के �ित �ो�साहन िमलेगा । इसके अित�र� जनजातीय �े�� म� 750 एकल�य मॉडल 

�रहायशी �कूल� क� �थापना का ल�य रखा गया है जो दगु�म एवं जनजातीय �े�� के िव�ािथ�य� म� 

                                    
 Speech was laid on the Table 



16.03.2021                                                                                                              1030 

 
िश�ा के �ित �िच उ�प�न करगेा । साथ ही बजट म� यह भी �ावधान रखा गया है िक सभी 

सरकारी कॉलेज�, िव�िव�ालय� और अनसु�धान स�ंथान� �ारा कई शहर� म� छ�क सरंचनाओ ं

क� �थापना क� जाएगी, िजससे बेहतर सम�वय �ा� हो सकेगा । यिद हम कौशल िश�ा �ा� कर 

रहे िव�ािथ�य� क� बात कर� तो इसके िलए इस बजट म� �ावधान िकया गया है िक अ�य देश� के 

साथ साझेदारी क� पहल� को आगे बढ़ाया जायेगा, िजससे िश�ा �हण करने वाल ेनवयवुक� को 

रोजगार के अित�र� अवसर �दान ह�गे। 

हमारा संसदीय �े� जमशेदपरु एक बड़ा ससंदीय �े� है तथा इसके साथ ही यह एक बड़ा 

औ�ोिगक �े� है, िजसके कारण यहा ँदेश के हर कोने से रोजगार हेत ुयहा ँबसे ह�ए ह� साथ ही यहा ँ

िश�ा �हण करने वाले छा�� क� एक बड़ी स�ंया है पर�त ु इस �ि� से यहा ँ िश�ा के पया�� 

ससंाधन उपल�ध नह� ह� इसिलए म� माननीय मं�ी जी मांग करता ह� ँ िक मेर ेससंदीय �े� म� एक 

जवाहर नवोदय िव�ालय और एक के��ीय िव�ालय तथा एक सैिनक �कूल क� �थापना क� 

जाये, िजससे िक छा� गुणव�ा क� िश�ा �हण कर सक�   । ध�यवाद। 
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SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Thank you Madam for giving 

me this opportunity.   

 Today, we are discussing the most important Ministry’s Demands, that 

is, the Ministry of Education, which decides the destiny of the nation.  

Economic growth not only depends on the technology, natural resources and 

capital but also it depends mainly on quality and quantity of manpower, that is, 

the education.   

 Now, I would like to touch the financial part of it.  Education is becoming 

unreachable to the poorer sections of the society.  We should give proper 

consideration on all these things.  As far as the budget allocations are 

concerned, I am surprised to note the way it has been reduced.  This is the 

most important Department.  The budget allocation should be doubled.  

Instead of that, there is a cut in this.   

I wish to point out four main issues.  One issue is related to quantitative 

and qualitative growth.  We all know that qualitative growth is very important.  

This is the era of internationalisation of education. You cannot compromise on 

quality.  In that way, I would like to appeal to the Minister to give an emphasis 

on the policy matters with regard to quality education. The second issue is 

regarding the society and education.  That link should be more strengthened.  

Another thing is regarding the teachers’ education.  It is in a poor condition.  

The quality of teachers’ education should be improved.  Similarly, there must  

special care for differently-abled students.  We should have to take it very 
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seriously.  Unfortunately, that section is totally ignored.  I appeal to the hon. 

Minister to put more stress on that aspect also.   

With regard to the issue of filling up of vacancies, a lot of vacancies 

remain unfilled. Today, on the front page of The Hindu Newspaper, one 

heading says that 93 per cent of posts of professors reserved for SC and ST in 

Central Universities are unfilled. Madam, it is a shocking news. We have to 

take care of that also.   

Now, there is another issue with regard to the educational upliftment of 

minorities, SCs and OBCs.  That is still neglected.  I would like to appeal to the 

Minister to take care of that also.  The campuses of Aligarh Muslim University 

are at three places in the country.  One is in my State Perinthalmanna, Kerala.  

The other one is in Kishanganj, Bihar and the last one is in Murshidabad, West 

Bengal.  They are totally ignored.  I request the Government to take care of 

them also.   

I would like to tell you another important thing, Madam.  This is regarding 

the relationship between education and politics.  Education and politics have a 

symbolic relationship with each other.  However, when one tries to overpower 

the other, there will be negativism.  We have to be very careful in handling 

them.  Politics should not be mixed with education.  I would like to quote one 

example.  I myself was the Minister in the State of Kerala.  I am not blaming 

any particular man or any institution.  The academicians are treated as 

dummies whereas politicians are treated as superiors.  I am also a politician, 

Madam.  That paradoxical situation is prevailing here. The curriculum 
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preparation is done at the political laboratory of the Ruling Party.  That is a 

very sad thing.  The political overdose is spoiling the campus.  Mahatmaji told 

and I quote: “An eye for an eye makes the whole world blind.”   

We have to think about that also. The Government intervention in the 

academic activities is not fair. It should be reduced.  

Now, I come to the point of freedom of expression for students. They are 

the budding generation; they are learning democracy. We should not curtail 

their right. Madam, we all know, and I am very sorry to say that when the 

draconian law was imposed and the students fought against CAA and those 

kinds of things, victimisation went on into the campus. We have to take care of 

that. I request the Government that this political kind of revenge should not be 

taken against the budding generation. In that way, the Government should do 

a kind of reconsideration about its attitude on this particular situation. 

I wish to point out another important thing, that is, drug abuse. Drug 

abuse is increasing in the campus, not only in the higher education section but 

also in the primary section. The children are spoiled. These kinds of things are 

going on in the campus to spoil the students. The hon. Minister may be aware 

of it. All of us are worried about that. Our young generation is spoiled. So, the 

Government should deal with these kinds of things with an iron hand. We 

should not allow these tendencies to develop. I request the hon. Minister that 

in the best interest of our future generation, the Government should take 

effective steps to curb these kinds of tendencies.  

With these few words, I conclude. Thank you very much.  
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�ी िगरीश च�� (नगीना): म�    िश�ा से संबिंधत बजट क� मॉग के सदंभ� म� अपने िवचार रखता 

ह�ं  ।  म� और मेरी पाट� का मानना है िक िजस �कार कोिवड-19 के चलते वष� 2020-21 म� िश�ा 

को सचुा� �प से चलाया जाने के िलए िडिजटलीकरण का सहारा िलया गया, वह एक अ�छा व 

सराहनीय कदम है, लेिकन आज भी िडिजटलीकरण क� दिुनया मे हम बह�त पीछ है । हमार ेयहा ँ

अब भी �ाथिमक, उ�च �ाथिमक िव�ालय� म� िश�ा के िलए आव�यक अगं �लैकबोड�, कुस�, मेज 

और पेयजल तथा टायलेट और कह�-कह� तो अ�यापक तक नह� है । इन प�रि�थितय� म� 

िडिजटलीकरण िसफ�  एक श�द बनकर रह गया, उसका वा�तिवक उपयोग विंचत समाज के लोग 

जैसे-एससी/एसटी  और ओबीसी तथा आिथ�क �प से कमजोर अ�य वग� के लोग भी नह� उठा 

सके । कहने का भावाथ� यह है िक िडिजटलीकरण म� दो मं�ालय� का अहम योगदान है । पहला 

सचंार व दूसरा िश�ा । अतैव िडिजटलीकरण हेत ुइन दोन� का होना उतना ही अिनवाय� है जैसे-

एक साइिकल के दोन� पिहये । मझेु यह कहने म� कोई गरुजे नह� है िक के�� सरकार क�  सरकारी 

उप�म बीएसएनएल, का इ��ा���चर पूर े देश म� ��येक गावँ तक फैला ह�आ है, लेिकन इतना 

बड़ा इ�फा���चर होते ह�ए भी च�द �ाइवेट कंपिनय� को सरकार भी �ो�सािहत कर रही है । 

वत�मान बजट म� िपछले बजट का 10 �ितशत बजट कम आवटंन िकया गया है, जबिक नई िश�ा 

नीित के ि�या�वयन हेत ुउ� बजट का दगुनुा बजट देने पर भी बजट कम पड़ जायेगा । अनसूुिचत 

जाित, अनसूुिचत जनजाित और ओबीसी के छा�� क� छा�विृ� आज भी िज�ह�ने िपछले स� म� 

आवेदन िकया था, नह� िमल रही है, इस �कार सबको िश�ा सरकार कैसे देगी और अपना 

�लोगन सबका साथ, सबका िवकास कैसे होगा । मेर ेसंसदीय �े� नगीना म� �ाथिमक �तर क� 

िश�ा के िलए कोई गणुव�ायु� िश�ा देने के िलए िव�ालय नह� है । म� सरकार से मॉग करता ह� ँ

िक मेर ेससंदीय �े� नगीना म� एक नवोदय िव�ालय अिनवाय� �प से �थािपत कर�, िजससे मेर े�े� 

के िनवािसय� का भी शै�िणक �तर सधुारने हेत ुउनके ब�च� का उिचत न�व बन सके । साथ ही 
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सरकार से मेरी मांग है िक माननीय संसद सद�य� को के��ीय िव�ालय म� दािखले हेत ु�पेशल 

कोटे को 10 से बढ़ाकर कम से कम 25 िकया जाना चािहए । �य�िक जब तक गणुव�ा य�ु िश�ा 

नह� होगी तब तक देश का िवकास असंभव है । म� सरकार से एक और मॉग करता ह� ँिक �ाथिमक 

व उ�च �ाथिमक िव�ालय� म� एक क� अिनवाय� �प से लाइ�ेरी और एक क� �योगशाला के 

�प म� िवकिसत िकया जाना चािहए, िजससे ब�च� को अपने �ारि�भक िश�ा के दौरान ही िवषय� 

पर आधा�रत �योग कर िकसी िवषयव�त ु को अिधकािधक �प से समझ िवकिसत हो सके । 

ध�यवाद।           
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SHRIMATI RAKSHA NIKHIL KHADSE (RAVER): I would like to express my 

views on an important issue to invigorate human resources - the Demands for 

Grants related to Ministry of Education. 

I take this opportunity to congratulate the hon. Smt. Nirmala Sitharaman 

Ji for the General Budget 2021-22, the one of its kind when not only the 

Country but whole world in heavily gasping in COVID pandemic concerns, but 

this pro-active and futuristic vision-Budget presented under the dynamic and 

visionary Prime Minister of our country, respected Shri Narendra Ji Modi, is still 

showing progressive Indian economy and marching towards Atmanirbhar 

Bharat.  

I also take the opportunity to congratulate hon. Education Minister Dr 

Ramesh Pokhriyal Nishank Ji, with his colleague in the Ministry Shri Sanjay 

Dhotre ji, for the huge emphasis on reinvigorating human capital which is being 

implemented through new NEP introduced to strengthen the basic education 

for all, providing for establishing 750 new Eklavya model residential schools in 

tribal areas and opening 100 new Sainik schools and to develop and upgrade 

15,000 working schools to symbolically represent the iconic features of the 

New NEP 2020 - to develop the infrastructure, to strengthen the education 

sector, to support the aim of the NEP 2020, that is, universalization of 

education from pre-school to secondary level.  
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During this budget year, 15,000 schools across the country are to be 

strengthened by implementing all NEP components - emphasizing innovative 

education centre to bring back drop-outs into mainstream, tracking of students 

and their learning levels, facilitating multiple pathways to learning involving 

both formal and non-formal education modes in the respective area which will 

be acting as exemplary school in that region and mentoring others. I request, 

through this hon. House, the hon. Education Minister to grant one such school 

to cater and to rise up as a symbolic school to support the NEP 2020 

universalization with the existing school in my constituency with good 

infrastructure developed and having land availability. 

I congratulate and forward my sincere thanks to our respected Prime 

Minister for guiding and sharing views with hon. Education Minister in framing 

the New National Educational Policy (NEP) 2020 which is getting admired 

worldwide. This NEP 2020 will bring revolutionary changes in educational 

system in India in the near future. To implement this newly drafted NEP 2020 

with the adverse situation of the COVID-19 pandemic the world is passing 

through, still substantial provision has been made in the Budget to move ahead 

to achieve the target.  

To comply with the NEP policy made, this Budget is appreciable in many 

respects, some of which are as under. To strengthen the standard, the 

capabilities of teachers of all public and private schools in the country will be 

enhanced through the National Professional Standards for Teachers (NPST) 

proposed to be developed in this Budget. There will be formation of National 
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Digital Educational Architecture (NDEAR) not only to support teaching and 

learning activities but also for educational planning, governance and 

administrative activities of the Centre, States and UTs.  

A welcome step for the children with hearing impairments is 

standardization of Indian sign language across the country. 

Establishing the National Initiative for School Heads and Teachers for 

Holistic Advancement (NISTHA) for training elementary school teachers 

digitally is really appreciable. While 30 lakhs were trained during Pandemic 

Covid-19, now the target is of 56 lakhs during the year.  

To enhance academic collaboration with foreign higher educational 

institutions, a new regulatory mechanism will be developed to permit dual 

degrees, joint degrees and twining arrangements. 

In order to strengthen country's security forces, to instil in children a 

passion to work/serve for the national security of the country from an early age 

of childhood, creating and establishing new Sainik schools is a welcome step 

proposed in this Budget, for which I must congratulate hon. Education Minister. 

He is proposing new 100 Sainik schools which will be set up in partnership with 

NGOs/private schools and States.  

My Raver Lok Sabha Constituency is centrally located in the State of 

Maharashtra. I request the hon. Minister to grant one Sainik School which shall 

be opened with the existing private school in our area. I, through this august 

House, demand to set up a higher level educational Institution like IIT, IIM, NIT 

etc. As stated earlier, my Lok Sabha Constituency lies in the central part of the 
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Maharashtra State and the Metros in the State are having such institutes at a 

minimum distance of 450 to 500 kilometres. 

As my constituency is the largest supplier of bananas in the country, I 

request to establish a skill training institute, a vocational training institute, 

especially for creating facilities to train women working in the banana 

agricultural cultivation activities and to develop a research institute in this area 

for creating the facilities to study and engage in value addition activities for 

banana. 

I once again congratulate hon. Education Minister and his colleague in 

the Ministry Shri Sanjay Dhotre ji  who are working hard under the vision and 

guidance of respected Prime Minister Shri Narendra Modi Ji and the Finance 

Minister Smt. Nirmala Sitharaman Ji along with her colleague Minister of State 

in Finance Ministry Shri Anurag Ji Thakur for providing the highest ever 

budgetary support to upgrade the education level in the country and for 

strengthening the infrastructural reforms adopted and considered, targeted to 

achieve by 2030 through the third National Education Policy which in the 

coming years will be followed and adopted by many countries in the world.  

I support the Demands for Grants of the Ministry of Education. I once 

again forward my sincere thanks to the respected Speaker Sir for the 

opportunity given to express my views on these Demands for Grants of the 

Ministry of Education. 
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�ी रामचरण बोहरा (जयपुर): म� िश�ा मं�ालय क� अनदुान मांग� पर अपने िवचार रखता ह�ं  ।  

म� िश�ा मं�ालय क� अनदुान मांग� का समथ�न करते ह�ए माननीय िश�ा मं�ी जी को नई िश�ा 

नीित लागू करने पर ध�यवाद देता ह�।ं 

 मानव जीवन म� िश�ा का �थान अित मह�वपूण� है, जो िक एक �यायसगंत और �यायपूण� 

समाज को �थािपत करने म� सहायक होती है ।  

 सन् 1986 म� जारी ह�ई नई िश�ा नीित के बाद भारत क� िश�ा नीित म� यह पहला नया 

प�रवत�न है, जो िक देश म� िश�ा को बेहतर माहौल उपल�ध करवाने और सभी वग� व लोग� को 

एक समान गणुव�ापूण� िश�ा उपल�ध करावाने म� सहायक होगा। 

 वष� 2021-22 के आम बजट म� िश�ा मं�ालय को 93,224 करोड़ �पये आविंटत िकए गए 

ह�, जो चालू िव� वष� के सशंोिधत अनमुान� से 8,100 करोड़ �पये अिधक है। 

 नई िश�ा नीित के तहत अब छा�-छा�ाओ ंको अपनी �िच के िवषय चनुने क� आज़ादी 

िमलेगी। 

 इस नई नीित के तहत ही देश म� बिुनयादी �कूली िश�ा से दूर रह रहे लगभग 2 करोड़ 

ब�च� को िफर से म�ुय धारा म� लाने का ल�य है। 

 कोरोना वैि�क महामारी के बीच म� भी ऑनलाइन मा�यम से िव�ािथ�य� को सफलतापूव�क 

िश�ा उपल�ध करवाई गई। 

 ऑनलाइन मा�यम से िव�ािथ�य� तक िश�ा पह�ंचाने म� िश�ा िवभाग से लेकर अ�यापक� व 

िव�ालय �शासन ने सराहनीय काय� िकए ह�। 

 भारत म� 789 िव�िव�ालय, 37,204 कॉलेज और 11,443 �ट�ड-एलोन स�ंथान ह�। 
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 हमारी सरकार �ारा �कूली िश�ा, उ�च िश�ा के साथ कृिष िश�ा, कानूनी िश�ा, 

िचिक�सा िश�ा और तकनीक� िश�ा जैसी �यावसाियक िश�ाओ ंपर भी िवशेष �यान। 

1. �कूली िश�ा िवभाग को 54,873 करोड़ �पये का आवंटन। 

2. उ�च िश�ा िवभाग को 38,350 करोड़ �पये का आवंटन। 

3. के��ीय िव�ालय� के िलए आवंटन को बढ़ाकर 6,800 करोड़ �पये िकया गया है तथा नवोदय 

िव�ालय� के िलए भी आवटंन को बढ़ाकर 3,800 करोड़ �पये िकया गया है। 

4. म�या� भोजन योजना का बजट बढ़ाकर 11,500 करोड़ �पये िकया गया है। 

 भारतीय िश�ा �णाली क� िगनती दिुनया क� सबसे बड़ी िश�ा �णािलय� म� होती है, जहा ं

15 लाख से अिधक िव�ालय, 85 लाख से अिधक अ�यापक व 25 करोड़ से अिधक ब�चे ह� । 

यह िव� म� उ�च िश�ा स�ंथान� का सबसे बड़ा नेटवक�  है। 
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SHRI ASADUDDIN OWAISI (HYDERABAD): Thank you, Madam 

Chairperson, for giving me this opportunity.  

 Madam, I stand to oppose the Demands for Grants under the control of 

the Ministry of Education for 2021-22. My primary reason for opposing this is 

that no such concrete steps have been taken in the last six years by this 

particular Ministry for upliftment of the Muslim minorities and to ensure that the 

drop-out rate decreases. Through you, I would put this to the hon. Minister that 

the literacy rate of Muslims in the country is 68.5 per cent, while the National 

Literacy Rate is 74.04 per cent; the Muslim Female Literacy Rate is 62 per 

cent, whereas the National Literacy Rate is 65.44 per cent. His own Ministry’s 

survey of 2016-17 says: 

“The Muslim enrolment as percentage in the primary and higher 

education is only 13.14 per cent.” 

 The All India Survey on Higher Education shows that there are only 

19.5 lakh Muslim students in higher education, out of which 9.93 lakh are boys 

and 9.65 lakh are girls. That is only 5.23 per cent of the total enrolment in 

higher education. The hon. Prime Minister said that he will give Muslims the 

Quran in one hand and a computer in the other. His own Ministry’s survey of 

2018-19 says, the percentage of computers in Muslims households is 16, that 

is, the second lowest; internet in households of Muslims – 32 per cent, which is 

again the second lowest. When it comes to computer operations, it is again the 

second lowest, that is, 38 per cent. This is his own Ministry’s survey findings.  
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 Madam, may I also point out, through you, to the Government that the 

Kundu Committee Report from Page No. 74 to 97 lays down all the ills which 

the Muslims are facing. As regards the reason for the highest dropout rate, they 

have listed out eight factors, the biggest of which is financial constraint. I have 

demanded removal of Haj subsidy. That amount of Rs. 600 crore should have 

been given for Muslim girls’ education. But there is no mention about that.  

 Madam, the Kundu Committee Report says that at the age of seven 

years, 100 per cent attendance is observed among all minorities, Hindu OBCs, 

and other Upper Castes but for Muslims, it is 90 per cent, and 94 per cent for 

SC/STs.   

 The drop-out rate for the Muslims starts at the age of 10 years. It is the 

same for SC and ST communities. For other communities like Hindu OBCs and 

upper castes, it starts from 11 years. This itself shows that you have not done 

anything for the educational upliftment of the Muslims. 

 The third point which I want to bring to the notice of the Government, 

through you, is about the Aligarh Muslim University campus. The hon. Member 

from Kerala has raised it. Seemanchal in Bihar is the most backward area of 

our country. Madam, you know that for the B.Ed degree course, there is no 

affiliation given by the National Council for Teacher Education. May I request 

the hon. Minister to at least give affiliation for the B.Ed courses from the 

National Council for Teacher Education? Why have you not opened more 

number of courses? I demand from the Government to allocate Rs.500 crore to 
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this Kishanganj AMU Campus and start new courses because that area of 

Seemanchal deserves this educational institute. 

 The fourth point which I want to bring to the notice of the Government is 

about the institute of eminence. Why have you left out Jamia Millia University? 

In the top 10 universities of our country, it does not find a mention in the 

category of institute of eminence. I do not know why such biasness is being 

shown in not including the Jamia Millia University.  

 My fifth point is about the National Education Policy. I strongly condemn 

the approach of this Government of promoting homogeneity in the country 

through the National Education Policy. The beauty of our country is 

heterogeneous. You are doing that. Then, your NEP does not talk about 

upliftment of Urdu. It does not talk about how you will control the drop-out rate 

of Muslims. Nothing is mentioned.  

 May I also bring to your notice that out of the whole education budget, 

Rs.44,000 crore come from the education cess and Rs.4,800 crore come from 

the National Investment Fund? So, basically, the fate of allocation depends on 

the education cess and disinvestment proceeds. If tomorrow the disinvestment 

proceeds or the education cess comes down, you will be the sufferer. You 

have mentioned this in your document.   

 The sixth point which I want to bring to the notice of the Government is 

this. Is it not a fact that your total spending on education as a percentage of the 

Union Budget has come down? In 2015, it was 3.8 per cent. Look at your 

approach to the education sector. It has come down to 2.7 per cent. This 
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shows that you are not at all serious because your data says there is a drop in 

spending on education as a percentage of the Union Budget. 

 The seventh point is, I want to know this thing from the hon. Minister. In 

the curriculum of the National Institute of Open Schooling under Indian 

knowledge and heritage, you have included Ramayana and Gita. I have no 

issues. But why have you not included Quran, Bible and Guru Granth Sahib? 

Madam, you are an eminent lawyer. You know law much better than me.  

Is including the teaching of Ramayana and Gita in the National Institute 

of Open Schooling not a violation of article 28? It is a complete violation of 

article 28. What has stopped you from including Quran, Bible and Guru Granth 

Sahib? That is why I say you do not believe in the diversity of this country. You 

want to bring in the Hindutva ideology in everything, even in education.  

That is why, I stand to oppose this. My demand is, make the scholarship 

for the minorities demand-driven. You make it demand-driven. Every year, one 

crore Muslim boys and girls are being denied scholarship? Why? It is because 

you have fixed the number. You proudly claim that this much number has been 

given but you are denying scholarship to one crore Muslim boys and girls. This 

is the fate of the Muslim education. In primary and higher education, I hope 

that the Government would wake up from its slumber and do something 

constructive for the educational upliftment of the Muslim minorities. Thank you.  
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�ी सुनील कुमार सोनी (रायपुर): सभापित महोदया, ध�यवाद । म� िश�ा मं�ालय क� अनदुान क� 

मांग� पर बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह� ँ । वत�मान म� जो नई िश�ा नीित आई है, वह लगभग 36 

साल� के बाद आई है । नई िश�ा नीित के िलए म� माननीय �धान मं�ी जी को बधाई देता ह�,ँ 

ध�यवाद देता ह� ँ। मं�ी जी को भी बधाई देता ह�,ँ ध�यवाद देता ह� ँ। अगर हम इस नई िश�ा नीित म� 

देखे तो इसके अतंग�त �देश चाहे तो ब�च� को अपनी मात ृभाषा म� पढ़ा सकता है ।  

म� छ�ीसगढ़ का रहने वाला ह�,ं छ�ीसगढ़ी भाषा म� वहा ंपर िश�ा दी जा सकती है । यह 

जो �वतं�ता दी गई है, इससे वहा ंपर पढ़ाई का �तर भी सधुरगेा । वह अपनी भाषा म� पढ़ेगा, रा�य 

के अदंर पढ़ेगा और पहले जो बात� दूसरी भाषाओ ंम� होती थ�, उसे वह अपनी भाषा म� पढ़ सकता 

है । सबसे बड़ी चीज है – �यावसाियक िश�ा । इस िश�ा नीित के अदंर अब छठ� क�ा से 

�यावसाियक िश�ा नीित हो गई । यह �यावसाियक िश�ा नीित, जो गांव� म� रहने वाल ेब�चे ह�, चाहे 

वे कृिष से सबंंिधत ह� या अ�य िवषय� से सबंंध रखते ह�, वे उस �यावसाियक िश�ा नीित के अदंर 

आएगंे । इससे रोजगारय�ु नौजवान हमार ेनए भारत म� तैयार ह�गे और आ�मिनभ�र भारत म� एक 

सहयोगी बन�गे । यह जो आ�मिनभ�र भारत है, उसम� आने वाली नई पीढ़ी भागीदार बनेगी, सहभागी 

बनेगी । यह बह�त मह�वपूण� बात है । पहले बेरोजगारी के कारण देश म� नौजवान आ�दोलन करते 

थे, लेिकन अब �यावसाियक िश�ा नीित से आने वाले समय म� बेरोजगारी समा� हो जाएगी । अब 

नई िश�ा नीित म� तीन साल के ब�चे को भी अवसर िदया जा रहा है िक वह भी इस पढ़ाई के अदंर 

म� अपने आपको समािहत कर ेऔर सबसे बड़ी बात यह है िक 15 हजार मॉडल �कूल इस देश के 

अदंर खलु रहे ह� । म� कई बार कहता ह�ं िक िजस देश म� िश�ा और �वा��य का बड़ा बजट होता है 

और आज मझेु इस बात क� खशुी और गव� है िक वत�मान बजट म� िश�ा और �वा��य का बह�त 

बड़ा �ावधान रखा गया है । िश�ा के मा�यम से ही हमारा देश आने वाले समय म� आगे बढ़ेगा । 

�धानमं�ी ई-िव�ा काय��म, ‘वन नेशन, वन िडिजटल �लेटफाम�’ का इसम� जो �ावधान है और जो 

‘दी�ा’ काय��म का �ावधान है, उसके अदंर टीवी के मा�यम स ेसार े�देश� म� जो अलग-अलग 
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�कार क� िश�ा है, जो पैटन� है, वे सब एक �थान पर आने वाले ब�च� को िमलेगा । नवोदय 

िव�ालय के अंदर नौव� क�ा से ऊपर पढ़ने वाले ब�च� को म�ुत म� टैबलेट दनेे का �ावधान रखा 

गया है । सबस ेबड़ी बात यह है िक िश�ा के �ित ब�च� के अदंर एक जड़ुाव आया है, लगाव आया 

है, पढ़ने क� ललक जगी है, एक जनूुन पैदा ह�आ है । अगर आंकड़� को देख�, वष� 2013-14 के बाद 

वष� 2018-19 के बीच �कूल� म� �ी-�ाइमरी का नामांकन 98 लाख से बढ़कर 119 लाख हो गया 

है, जो लगभग 21 �ितशत बढ़ा है । सबस ेबड़ी बात यह है िक आज उ�च िश�ा म� अगर हम देख�, 

लड़क� का नामांकन वष� 2013-14 म� 118.3 लाख से बढ़कर वष� 2018-19 म� 131.8 लाख ह�आ 

है, जो लगभग 11 �ितशत बढ़ा है । ‘बेटी बचाओ बेटी पढ़ाओ’ – जो �धानमं�ी जी ने इस देश म� 

एक अिभयान चलाया, उसका फक�  अगर हम इसके अदंर देख� तो उ�च मा�यिमक �तर पर 

लड़िकय� का नामांकन वष� 2013-14 म� 104.9 लाख से बढ़कर वष� 2018-19 म� 123.3 लाख हो 

गया,   जो लगभग 18 �ितशत बढ़ा है । हमारी बि�चया ंअब पढ़ने के िलए लगातार अ�सर हो रही 

ह� । म�या� भोजन से लेकर अनेक �यव�थाए ंके�� सरकार के मा�यम से क� गई ह� । मं�ी जी ने 

ब�चे आगे बढ़�, पढ़� और दशे को आन ेवाले समय म� गढ़�, इस बात क� �यव�था क� है । म� कहता ह�ं 

िक अगर ब�चे पढ़�गे तो देश को गढ़�गे । आने वाले समय म� वे देश के भिव�य िनमा�ता ह�गे, उसके 

सहभागी ह�गे ।  

 मेरा एक सझुाव ह ै िक जो के��ीय िव�ालय ह�, जैसे छ�ीसगढ़ म� ह� ।  रायपुर म� 

ड��यूआरएस म� बह�त परुाना िव�ालय है, दगु� म� रलेवे �े� के अंदर बह�त परुाने �कूल ह� । 

छ�ीसगढ़ म� अनेक शहर� म� ऐसे �कूल ह� । इन �े�� म� उनके उ�नयन क� भी आव�यकता है । 

छ�ीसगढ़ म� खेल के �ित ब�च� म� जाग�कता आई है । यह जागिृत खेल के �ित आकष�ण भी पैदा 

कर रही है । म�ने देखा ह ैिक के��ीय िव�ालय� म� पढ़ने वाले ब�चे खेल� म� काफ� आगे बढ़े ह� । वहा ं

जो मैदान ह�, उन मैदान� को भी नया आकार देने क� आव�यकता है। 

म� �यि�गत अपनी लोक सभा क� मांग कर रहा ह� ं । रायपरु लोक सभा के अदंर बलोदा 

बाजार और भाटापाड़ा िजला आता है । अगर इन िजल� को देख� तो यहा ंपर लगभग 70 �ितशत 
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आबादी अनसूुिचत जाित वग� और िपछड़े वग� के लोग� क� है । वहा ंसार ेसीम�ट �लांट्स ह� और वहा ं

पर औ�ोिगक नगरी है । वहा ं के ब�चे पढ़ाई से विंचत होते ह�, �य�िक �ाइवेट �कूल� म� अिधक 

फ�स लगती है । आप वहा ंपर के��ीय िव�ालय खोलने का �ावधान रख�, �य�िक बलोदा बाजार 

िवधान सभा, भाटापाड़ा िवधान सभा दोन� जगह� पर जमीन काफ� है । म�ने वहा ंबातचीत क� है । 

माननीय मं�ी जी, वहा ंपर के��ीय िव�ालय खोलने का �ावधान रख�गे, ऐसा म� आ�ह करता ह� ं

और िनवेदन करता ह�ं । छ�ीसगढ़ के अदंर और अिधक के��ीय िव�ालय, नए िव�ालय, मॉडल 

�कूल खोलने क� आव�यकता है । हमारा �े� आिदवासी अचंल रहा है । वहा ंपर िपछड़े वग� क� 

काफ� बड़ी स�ंया है । धान पैदा करने वाला ‘धान का कटोरा’ छ�ीसगढ़ कहलाता है । इस धान के 

कटोर ेके अदंर कृिष पर आधा�रत यह रा�य है । इस रा�य के अदंर जो ब�चे िपछड़ गए ह�, उन 

ब�च� को आगे लाने के िलए मॉडल �कूल अिधक से अिधक �थािपत ह�ग ेतो वहा ं के ब�च� के 

साथ �याय होगा । म� ऐसा आ�ह मं�ी जी के मा�यम से करता ह�।ं 

 महोदया, म� अतं म� यही िनवेदन करता ह� ंिक के��ीय �कूल� म� सांसद� को जो कोटा िदया 

है िक जहा ंपर एक �कूल है, उसको भी दस का कोटा है और जहा ंपर पांच �कू�स ह�, उनको भी 

दस का कोटा िदया है । म� �यि�गत तौर पर एक सांसद के तौर पर आ�ह क�ंगा िक इसको समा� 

कर िदया जाए, म� बह�त �यादा िडमा�ड बढ़ाने के आधार पर नह� ह�ं । जो हजार� अिभभावक ह�, 

उनको हम से बड़ी आशा है । वे चाहते ह� िक हमार ेब�च� का एडिमशन सांसद के मा�यम से हो 

जाएगा । व ेबह�त उ�मीद लेकर आते ह�, गरीब लोग उ�मीद लेकर आते ह�, लेिकन हम उन उ�मीद� 

को पूरा नह� कर पाते ह� तो बड़ा दखु होता है । म� कई बार रात म� सोचता ह� ंिक उस गरीब ब�चे के 

साथ म�ने अ�याय कर िदया । मेरा मं�ी जी से आ�ह है और अगर अ�य सांसद� क� मांग हो तो इसे 

बढ़ाने के िलए अनेक �कूल� म� तय कर द� । अगर तीन है, दो है, पांच है तो वहा ंपर एक-एक �कूल 

का तय कर द� । म� पनु: इस अनुदान मांग का समथ�न करते ह�ए, �धान मं�ी जी और मं�ी जी को 

ध�यवाद और बधाई देते ह�ए अपनी बात को समा� करता ह�ं । आपन ेमझेु बोलने का अवसर िदया, 

इसके िलए आपका ध�यवाद। 
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SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Hon. Madam, I thank you for 

giving me an opportunity to speak and to participate on Demands for Grants 

2021-22 of the Ministry of Education. It is a pleasure and honour every time I 

get an opportunity to speak in the august House. At the same time, we also 

expect the hon. Minister to at least give some response to our queries, to our 

demands whenever he gives his reply. The same way, I would like to request, 

through you Madam, the hon. Minister, Ramesh Pokhriyalji,  to kindly consider 

the demands of Odisha and the demands placed by me as a Member of 

Standing Committee on Education.  

 Education is a great leveller. The National Education Policy, 2020 is 

aligned with the Sustainable Development Goal of United Nations to achieve 

equitable and quality education for all, leaving no one behind.  

 The budgetary allocation for the Ministry of Education is presented under 

Demands No. 24 and 25. The total allocation of the Ministry is Rs. 93,224.31 

crore which is 2.29 per cent of total budgetary allocation for the Ministries or 

Departments of the Union Government. An amount of Rs. 54,873.66 crore, 

which is 58.86 per cent of total allocation for the Ministry, is for the Department 

of School Education and Literacy and the remaining Rs. 38,350.64 crore, 

which is just 41.14 per cent of the total allocation for the Ministry, is for the 

Department of Higher Education. The total outlay for financial year 2021-22 is 

44.19 per cent lesser than the projection made to the Ministry of Finance by 

the Department of School Education and Literacy. 
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 Madam, the National Education Policy, 2020 requires 6 per cent of 

Gross Domestic Product for education sector to achieve the target set therein 

but our expenditure on education is around 4 per cent of Gross Domestic 

Product. This is corelation between outcome and outlay. The allocation for the 

education sector, both school education and higher education needs to be 

substantially increased. 

 The hon. Finance Minister in her Budget speech on 1st February, 2021 

mentioned about 15,000 exemplary schools to be created as Schools of 

Excellence to mentor other schools in that region. At the same time, there has 

been an announcement that 100 new Sainik Schools will be set up in the 

nation. I had personally written to the hon. Minister and now also, as I have got 

the opportunity to speak in the august House in front of him, through you, 

Madam, I would request him to have a Kendriya Vidyalaya in my parliamentary 

constituency. The Assembly constituency name is Salipur. It comes under 

Cuttack District. I have faced a lot of difficulties while giving KV admissions. 

Under my parliamentary constituency, I have two Districts and I can only give 

admissions in one District, not in the other District. I also have students from 

the other District approaching me but I fail to give them justice. So, that is one 

request. At the same time, I would request you to bless us or provide us a 

Sainik School in Kendrapara District. 

 I am a Member of the Standing Committee on Education under the 

Chairmanship of Dr. Vinay P. Sahasrabuddhe. The hon. Vice-President of 

India and the hon. Chairperson, Rajya Sabha had personally praised by taking 
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the name of the Standing Committee which had worked hours together 

continuously for the Demands for Grants. We were given an award kind of a 

thing when the hon. Vice-President praised us. 

 The Committee has recommended to the Ministry to develop a timeline 

to create these schools. In that Report, the dropout rate among the Scheduled 

Castes is 15.5 per cent at elementary level and 18.8 per cent at secondary 

level. The figure in respect of Scheduled Tribe children is 9.2 per cent and 24.3 

per cent at elementary level and secondary level respectively. The figure for 

girls is 84.4 per cent and 24.5 per cent at elementary and secondary level 

respectively. An accelerated strategy is required to arrest dropout rates as well 

as bring back children to the schools. 

 The Gross Enrolment Ratio for the year 2021-22 is 96.09 per cent at 

primary level and 76.91 per cent at secondary level. This shows that there is a 

sharp decline in Gross Enrolment Ratio. The Gross Enrolment Ratio at senior 

secondary level which is only 50.14 per cent is a matter of serious concern. 

Through you, I would request the hon. Minister to kindly look into this matter 

very very gravely. 

 The National Education Policy has proposed introduction of breakfast 

under the national programme for Mid-Day Meal Scheme in schools. It is a 

very good step. It is a welcome step. However, the allocation for Mid-Day Meal 

Scheme has been substantially reduced by 48.45 per cent as compared to the 

projection made to Ministry of Finance. I request the hon. Minister of 
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Education, through you, Madam, to provide more funds for the Mid-Day Meal 

Scheme. 

 I have both the 323rd and 324th Reports of the Standing Committee on 

Education with me. The hon. Minister must be having it prior to me. This 

Report has red flagged a bulk of the vacancies belonging to Scheduled Caste 

category, Scheduled Tribe category as well as People with Disabilities 

category in Kendriya Vidyalayas, Navodaya Vidyalayas, Kasturba Gandhi 

Balika Vidyalayas. These vacancies need to be filled up for better capacity 

building in the schools. 

 When we talk about education for all – like the hon. Member and our 

colleague from this side was speaking a few minutes back – children with 

special needs deserve special attention of all of us. Technology has been 

developed for visually as well as hearing impaired students. Concerted efforts 

by the Ministry of Education is the need of the hour to provide best possible 

care and quality education to all children with every category of special needs 

to help them become part of the mainstream.  

 A few days back when you were on the Chair, I was given an opportunity 

to speak on the General Budget. At that time, I had said that there are people 

with different kinds of disabilities. I would not call it a disability. It is a different 

talent. …(Interruptions) Please give me a few more minutes to speak. I am in 

this Standing Committee and I really want to speak my heart out.  
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 Children with dyslexia or autism must be given focus in a very detailed 

way. Psychiatrists must be made available to them to take personal one to one 

care. 

 Regarding higher education, I would like to submit that the Higher 

Education Commission of India Bill may be introduced in Parliament as soon 

as possible. I request, through you, the hon. Speaker to refer it to the Standing 

Committee on Education for detailed examination of that. The National 

Education Policy has proposed creation of multi-disciplinary educational 

research universities at par with IITs and IIMs for quality higher education. But 

there has to be a concrete roadmap which may be prepared indicating the 

target and timelines about such universities.  

 The National Education Policy has also proposed national research 

foundation for innovation and research in higher education. It is a good 

proposal. But its implementation, target, etc. should be shared with the 

Committee. 

 At the end, in conclusion, I would like to say about that category which is 

always targeted, which is always questioned but which is never honoured and 

which is never taken care of, that is the teachers, lecturers and professors. I 

am the son of a retired Professor, Shri Abhay Kumar Mohanty and I am proud 

of him. I am proud to be the son of a lecturer. Teachers and lecturers really 

give their entire life to build the nation. Today we are here and tomorrow we 

might not be here. But this Parliament will be here and the nation will be here. 

The children for whom we are working today so hard will always remember us 
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and will always quote us. Every single word, and every single punctuation will 

be quoted. It is our responsibility to honour these teachers. जब हम ‘बेटी बचाओ, 

और बेटी पढ़ाओ’ं क� बात करते ह�, ब�च� क� बात करते ह�, अभी मेर ेसाथी �ी राम मोहन नायडू 

जी काफ� िदन� बाद आए ह� । When I asked him as to why he did not come, he gave 

me such a lovely news. He has been blessed with a baby girl just a few days 

back, िजनका नाम िमिहरा है । I would also like to take my lovely niece’s name, 

िजनका नाम अिभसा�रका मोहंती है । बेिटय� को सच म� आगे आना बह�त ज�री है, जैसे लोक सभा 

टीवी पर एक �ो�ाम चलता है, ‘मेरी बेटी मेरा गव�’ । It is a lovely step. जब ब�चे छोटे होते ह�, 

तो हम� उनके िदमाग म� यह डालना चािहए िक honour and equality for all genders. एक 

बेटी, एक बेटे को भी इ�जत द,े एक बेटा, एक बेटी को भी इ�जत द ेऔर दोन� एक �ांसज�डर को 

भी उतनी ही इ�जत से देख� और उतनी ही इ�जत से मान�, तभी एक सुदंर, खूबसूरत, मजबूत 

और एक नया यवुा िह�द�ुतान बना पाएगंे। 

This is a sincere request, through you, to the hon. Minister to kindly look 

into these matters and kindly give his reply. I will be happy if my requests are 

given a little space in his reply. Thank you.  
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�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): सभापित महोदया, म� आपको ध�यवाद देता ह� ं िक आपने मझेु 

िश�ा मं�ालय क� अनदुान मांग� पर चचा� म� भाग लेने का मौका िदया है । मेर ेसे पहले कई िव�ान 

व�ाओ ं ने अपनी-अपनी बात यहां रखी है । आज िश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन अनदुान� क� 

मांग� पर चचा� हो रही है । म� खदु कॉलेज और िव�िव�ालय क� राजनीित से िवधान सभा और िफर 

लोक    सभा   म� आया ह�ं । इस देश के कई िश�ािवद, �ोफेसर, कई छा� नेता लोक सभा पह�ंचे 

और कई नेता रा�य के मु�यमं�ी भी रहे ह� । इ�ह�ने देश और रा�य� म� कई आंदोलन� को ज�म 

िदया है । व ेछा� राजनीित के �ारा ही देश क� सबसे बड़ी पचंायत म� आए ह� ।  

 सभापित महोदया, आज सवा सौ करोड़ क� जनस�ंया वाले भारत का ��येक �यि� यह 

चाहता है िक उसके ब�च� को अ�छी िश�ा िमले । वह इसके िलए �यास करता है । कई लोग� का 

यह सपना उनके मन म� ही रह जाता है िक उनके ब�चे अ�छी िश�ा �ा� कर� । सरकार चाहे 

भारतीय जनता पाट� क� रही हो या का�ेंस क� रही हो, लेिकन िह�द�ुतान को आजाद कराने वाल� 

ने िजस िह�द�ुतान क� प�रक�पना क� थी, उसस ेहम आज भी कोस� दूर ह� । आज भी िकसी गांव 

के िकसान का बेटा, जैसी आपक� एडिमशन क� पॉिलसी है िक टे�ट के मा�यम से एडिमशन होता 

है, जैसे अगर कोई डीयू म� एडिमशन लेना चाहता है, तो उसे टे�ट देना होता है । हर �यि� अपने 

ब�च� को िद�ली यूिनविस�टी म� नह� पढ़ा सकता है । उसी तरह हर �यि� अ�छे �कूल म� अपने 

ब�च� को नह� पढ़ा सकता है । इसिलए यह समान िश�ा नीित कैसे आए, हमने तो हमेशा इसके 

िलए �यास िकया िक िश�ा का जो मौिलक अिधकार है, सिंवधान भी हम� अिधकार देता है िक 

िश�ा ��येक �यि� का मौिलक अिधकार है । इसके िलए �यास ज�र िकया गया है । म� रमेश 

पोख�रयाल जी को इस बात के िलए भी ध�यवाद दूगंा िक इनका बह�त मन है, हम तो सोच रहे थे 

िक ये म�ुयमं�ी न बन जाए,ं नह� तो से��ल �कू�स म� हमार ेएडिमशंस कैसे ह�गे । पोख�रयाल जी 

वापस यहा ँपर आ गए । अगर इस बार यह स�ंया बढ़ाकर 50 कर द�गे, तो िनि�त �प से अगला 

न�बर इनका तय है । इसिलए से��ल �कू�स म� एडिमशन के िलए सांसद� का जो कोटा है, उसे 10 

से बढ़ा द�।…(�यवधान) सौ कैसे कर द�गे, कम से कम 50 कर द�, इसे ख�म न कर� । मझेु लगता है 
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िक िजस तरह से सांसद� का फ�ड ख�म िकया गया है, उसी तरह से इसको बदं न कर� । अभी तो 

इसको दो-तीन साल चलाना है �य�िक हमार ेपास लोग ला�ट म� यही उ�मीद लेकर आते ह� । हमार े

ऊपर तो मं�ी जी क� बह�त ही कृपा रही है।…(�यवधान) मं�ी जी, म� मजाक म� कह रहा था, इसे 

अदरवाइज़ न ल�।…(�यवधान)  

 माननीय सभापित महोदया, आज हमार े देश म� 1.5 िमिलयन से अिधक �कू�स, 8.5 

िमिलयन से अिधक अ�यापक� और 250 िमिलयन से अिधक छा�� के साथ दिुनया के सबसे बड़े 

�कू�स के नेटवक�  वाले हमार ेदेश म� �ाथिमक िश�ा क� गणुव�ा म� बड़े सधुार क� आव�यकता है ।  

 सिंवधान म� भी हम� िश�ा का मौिलक अिधकार िदया गया है । अगर हम िश�ा के �े� म� 

चनुौितय� क� बात कर�, तो �ामीण �कू�स म� पाचँव� क�ा म� पढ़ने वाले 50 �ितशत छा� दूसरी 

क�ा क� पाठ्य-प�ुतक�  नह� पढ़ पाते ह� । वे गिणत के बिुनयादी सवाल� को हल नह� कर पाते ह� । 

इन पर सरकार को �यान क� आव�यकता है । इसम� िद�ली क� सरकार के साथ-साथ, अ�य रा�य 

सरकार� को भी �यान देने क� आव�यकता है ।  

 महोदया, म� आपके मा�यम से बताना चाह�ंगा चाहे देश क� सरकार हो या रा�य क� सरकार 

हो, वह ज�र �यास करती है िक ��येक वग� के ब�च� को िश�ा िमले । इसके िलए िश�ा के 

अिधकार का कानून भी बना । हाल ही म� िद�ली उ�च �यायालय ने िश�ा का अिधकार यानी 

आरटीई के तहत गरीब एव ंकमजोर वग� के 14 वष� के �यादा उ� के ब�च� के िलए िन:श�ुक िश�ा 

के �ावधान का िव�तार न करने के कारण िश�ा मं�ालय से जवाब-तलब िकया है । म� मं�ी जी से 

मांग करता ह� ंिक िनध�न वग� छा�� को �ाथिमक िश�ा, उ�च िश�ा एव ंअनसुधंान के �े� म� सरकार 

ऐसे छा�� को िन:श�ुक सहायता देगी । इससे िनि�त तौर पर देश म� िश�ा से विंचत तबके आगे बढ़ 

पाएगें ।  

 महोदया, म� मं�ी जी से कह�ंगा िक जब वे जवाब द�, तो यह बताए ंिक िश�ा म� जीडीपी का 

छ: �ितशत खच� करने का बड़ा वायदा भी सरकार ने िकया, लेिकन इस बात क� कोई जानकारी 

नह� दी गई । देश म� अभी तक सभी �कू�स क� प�क� छत भी उपल�ध नह� कराई जा सक� है । 
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हजार� �कूल केवल एक िश�क के सहार ेचल रहे ह� । इतने बड़े ल�य को कैस े हािसल िकया 

जाएगा तािक शंका का समाधान हो सके । आज सौ �ितशत ऑनलाइन और प�ाचार के मा�यम से 

िश�ा देने क� बात कर रहे ह� । लेिकन देश म� इंटरनेट और क��यूटर क� पह�ंच समाज के बड़े तबके 

तक ही नह�, यहा ँतक सरकारी �कू�स म� भी इनक� उपल�धता आज तक सिुनि�त नह� क� जा 

सक� है । इसके बार ेम� मं�ी जी सरकार क� मंशा के बार ेम� बताए ंतो अ�छा होगा तािक देश क� 

जनता इस बात को जान सके ।  

 महोदया, आज देश म� ऐस ेकई सरकारी �ाथिमक �कू�स ह�, िजनके पास अपने भवन भी 

नह� ह� । मेर े से पूव� बोलने वाले सांसद� ने भी ये सारी बात� कही थ� । मं�ी जी, रा�यवार तलब 

करके ऐसे �कू�स क� ि�थित के बार ेएक नीित बनाई जाए । के�� सरकार �ारा बह�त बड़ा बजट 

रा�य� को िदया जाता ह,ै िजसके तहत काम भी हो रहे ह� । लेिकन आज भी आजादी के 70 साल 

बाद �ाथिमक �कू�स अपने भवन� से विंचत ह� । य ेइससे विंचत न रह� । हमारी िश�ा क� न�व 

मजबूत हो, इसके िलए लोक सभा म� िश�ा मं�ी जी ने हम� जवाब िदया था िक राज�थान म� 1674 

�ाथिमक �कू�स िबना भवन के चल रहे ह� । देश म� ऐसे �कू�स क� स�ंया 17,538 है । वह� देश 

क� 12,315 सरकारी �ाथिमक �कू�स म� शौचालय नह� ह� । इसके िलए भारत सरकार को �यान 

देने क� आव�यकता है ।  

 देश के कॉलेज� म� अनसुधंान को बढ़ावा देने के िलए मं�ी महोदय �यान द� । इसके साथ ही, 

म� मांग क�ँगा िक राज�थान के जयपरु म� ि�थत राज�थान यूिनविस�टी, जहा ँ म� छा� सघं का 

अ�य� भी रहा ह�,ँ राज�थान क� सरकारी यूिनविस�टीज म� अनसुधंान को बढ़ावा देने के िलए के�� 

िवशेष आिथ�क सहायता द े�य�िक भौगोिलक �ि� से राज�थान का �े� बह�त ही िव�ततृ है । जब 

उ�च िश�ा म� के�� सरकार राज�थान के छा�� क� मदद करेगी, तो िनि�त �प से इससे गरीब 

छा�� को लाभ िमलेगा ।  
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 महोदया, इस बजट म� ईपीएफ क� रािश 2 लाख 40 हजार �पए से अिधक होने पर टै�स 

लगाने क� बात कही गई है जबिक पहले 7 लाख 50 हजार �पए क� रािश स ेअिधक होने पर टै�स 

लगाया जाता था । इस िनण�य से सबसे �यादा िवपरीत �भाव िश�ा के �े� म� न पड़ जाए �य�िक 

ऐसे िनण�य से देश के िश�क, जो उ�च िश�ा के �तर पर अ�ययन करवा रहे ह�, वे अ�य देश� म� न 

चले जाए,ं इसिलए सदन को इस पर िवचार करने क� ज�रत है। 

 महोदया, देश म� आईआईएम क� तरह और भी िवशेष� �ित�ान� क� �यय संरचना बह�त 

अिधक है । इसिलए देश म� उ�नत िश�ा बह�त महगँी है, इसम� फ�स कम कैसे हो, इस पर �यान 

िदया जाए । हालािँक, रा�य� म� चल रह ेसरकारी कॉलेज�, यूिनविस�टीज का िनयं�ण सबंंिधत रा�य 

सरकार� के पास होता है पर�त ुयूजीसी के मापद�ड� के अनसुार पद पूरी तरह से नह� भर ेजा रहे ह� 

। �र� पड़े पद� के कारण िश�ा �भािवत होती है, इस पर के�� सरकार रा�य� को िनद�श दे। 

 के�� सरकार जो नई िश�ा नीित लेकर आई है, उसम� एक तरफ आपने कहा है िक 50 से 

कम नामांकन जहा ंह�गे, वे �कू�स बदं कर िदए जाएगें । राज�थान का जो सदूुर इलाका है, जो 

धोर� का इलाका है, वहा ंतीन, चार, पांच, आठ, प�ंह िकलोमीटर पर एक गांव है, इसिलए इस 

िश�ा नीित म� बदलाव क� आव�यकता है ।  

 सभापित महोदया, मेर ेकुछ सझुाव ह�, िज�ह� म� एक िमनट म� द ेदूगंा । ज�मू क�मीर म� �देश 

के सभी मौसमी शै�िणक �ितिनिधमंडल, जो वहा ं िमलकर आए थे, उ�ह�ने उनके िनयमतीकरण 

और वेतन बढ़ाने क� मांग क� है, उस पर भी के�� सरकार गौर कर े। मानव ससंाधन एव ंिवकास 

मं�ालय �ारा वष� 2017 म� देश के तकनीक� िश�ा स�ंथान� म� िश�ा क� गुणव�ा म� उ�नयन, 

ऐकेडिमक एव ं�बंधक�य योजनाओ ंके बेहतर ि�या�वयन के िलए टैि�नकल एजकेुशन �वािलटी 

इ��ूवम�ट �ो�ाम – 3 �ोजे�ट म� लगे ह�ए 1,500 फैक�टी क� नौकरी 31 माच�, 2021 को समा� 

हो जाएगी । के�� सरकार इस मामले म� ह�त�ेप करके उ�ह� िनयिमत कर े । म� अपने गहृ िजले 

नागौर म� डीडवाना, िखंवसर, परबरतसर, व मेडता िसटी म� नवीन केवी �कूल खोलने क� मांग 

करता ह� ं। इसके िलए मं�ालय िजला �शासन को िनद�िशत कर े। इसके िलए हमने नागौर म� जमीन 
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एलॉट करवा दी है और अब आप इसम� मदद क�िजए । सांसद� को सबंंिधत �े� के केवी म� 10 

एडिमशन क� जगह 50 एडिमशन का कोटा िदया जाए । राज�थान िव�िव�ालय� को के��ीय 

िव�िव�ालय घोिषत िकया जाए । राज�थान म� जो िनजी यूिनविस�टीज़ सचंािलत ह�, उनम� से 

अिधकतर यूजीसी व एआईसीटी के नॉ�स� पूरे नह� करती ह� । इससे उ�च िश�ा क� गणुव�ा 

�भािवत होती है । इसिलए, मं�ी जी इस पर �यान दकेर के�� के �तर पर इसक� जांच करवाए ं।  

 सभापित महोदया, म� अपनी बात समा� कर रहा ह�ं । राज�थान के �े�फल और भौगोिलक 

िविवधता को देिखए । आपने हर �टेट म� एक के��ीय िव�िव�ालय खोल रखा है । राज�थान म� 

यूपी, िबहार, िद�ली क� तज� पर एक के��ीय िव�िव�ालय खोल� । वत�मान म� ��येक िजले म� एक 

नवोदय िव�ालय चल रहा है । हम उ�मीद करते ह� िक आप कुछ ऐसा लेकर आएगंे, का�ेंस न े50-

55 साल तक देश का भ�ा िबठाया है, इसिलए आप मं�ी जी, इस बार ज�र कुछ ऐसा कर�, तािक 

पूरे देश म� यह मैसेज जाए । राज�थान के ��येक िजले म� चल रही स��ल यूिनविस�टी म� �र� पड़े 

ह�ए �ोफेसर के 24, जो िक अजमेर िजले म� ह�, एसोिसएट �ोफेसर के 36, सहायक �ोफेसर के 38 

एव ंक, ख तथा ग समूह के 59 �र� पद� को भरा जाए ।  

 मं�ी जी, इसके साथ ही साथ नवोदय िव�ालय क� फ�स वापस करना श�ु क�िजए । जब 

नवोदय िव�ालय के अदंर फ�स लेने क� श�ुआत ही नह� ह�ई, तो कम से कम आप ऐसा काम न 

कर� ।  नवोदय िव�ालय के बालक� को �� पढ़ाई करवाए ंतथा बड़े िजल� म� नवोदय िव�ालय 

खोल� । आप हमेशा इसी तरह म�ुकुराते रह� । …(�यवधान) आप म�ुय मं�ी नह� बन�, लेिकन आप 

वह 50 हजार का कोटा ज�र कर द� । ध�यवाद ।  
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�ी मह�� िसहं सोलंक� (देवास): माननीय सभापित महोदया, म� आपको ध�यवाद �ािपत करता ह� ं

िक आपने मझु ेिश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन अनदुान क� मांग� पर चचा� करन ेका मौका िदया । म� 

माननीय �धान मं�ी आदरणीय नर�े� मोदी जी, माननीय िश�ा मं�ी जी क� दूर�ि� को �णाम 

करता ह� ंऔर साथ ही िश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन अनदुान क� मांग� का समथ�न करता ह� ं।  

 महोदया, अगर वा�तव म� िकसी देश का सवा�गीण िवकास करना है, तो वहा ं क� िश�ा 

�यव�था को �सांिगक बनाना पड़ेगा । जब तक मानव का बौि�क, शारी�रक, सामािजक, 

भावना�मक और नैितक सभी �मताओ ंका एक�कृत तौर पर िवकास नह� होता है, तब तक िकसी 

�यि� के �यि��व का िनमा�ण संभव नह� होता है । इसी बात को देश के यश�वी �धान मं�ी �ी 

नर�े� मोदी जी ने समझा और देश क� िश�ा �यव�था को �सांिगक और मजबूत बनाने के िलए 

उ�ह�ने िपछले सात वष� म� अनेक कड़े कदम उठाए ह� ।  

 माननीय �धान मं�ी जी ने िश�ा �यव�था को �भावी एव ंस�ुढ़ बनाने के िलए आवासीय 

िव�ालय   व छा�ावास� क� सं�या म� विृ� क� और साथ ही प�ुतकालय� क� स�ंया म� भी विृ� 

क� । जो �थािपत प�ुतकालय थ,े उ�ह� स�ुढ़ िकया । िव�ािथ�य� क� छा�विृ� म� विृ� क�, 

अनसूुिचत जाित, अनसूुिचत जनजाित के छा�� को �ो�सािहत करने के िलए उनक� छा�विृ� म� 

विृ� क� । िद�यांग छा�� को �ो�सािहत करने के िलए अनेक योजनाए ं चलाई ं और साथ ही 

बािलकाओ ंक� सरु�ा को �ि�गत रखते ह�ए िव�ालय� म� पथृक से शौचालय� का िनमा�ण करवाया 

गया ।  

 सभापित महोदया, इन �यास� के उपरांत भी माननीय मोदी जी इस बात को जानते थे िक 

िश�ा नीित म� आमूल-चूल प�रवत�न िकए िबना देश के सकारा�मक िवकास और उसका क�याण 

करने के िलए �यि� का िनमा�ण िकए िबना सभंव नह� है ।  
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महोदया, िकसी किव क� पिं�यां ह� : 

“मिु�कल� ने घेरा, तो घेर� म� रह गए, 

खानाबदोश अपने ही डेर� म� रह गए 

और बंटवारा तो रोशनी का बराबर ह�आ मगर 

        कुछ बदनसीब िफर भी अंधेर� म� रह गए।” 

         महोदया, इ�ह� अंधेर� को दूर करने के िलए माननीय �धान म�ंी जी ने अपने नेत�ृव 

म� एक नई िश�ा नीित का िनमा�ण कराया है, जो �यि� को स�ंकारवान, अनशुािसत, 

रोजगारपरक और आ�मिनभ�र बनाएगी । जैसा िक हम सभी जानते ह� िक वामपथंी षड्यं� 

के कारण परुानी िश�ा नीित थोपी गई थी और रटने-रटाने क� अ�ंेजी पर�परा पर 

आधा�रत हो कर �यि� को केवल गलुाम बनाने और �लक�  बनाने के उ�े�य से लागू क� 

गई थी । नई िश�ा नीित का िनमा�ण समय, काल और प�रि�थित को �ि�गत रखते ह�ए 

िकया गया है । नई िश�ा नीित का िनमा�ण करने के पूव� देश के डा�टस�, इंजीिनयस�, 

वक�ल, िश�ािवद, िव�ाथ� और उनके पालक तथा अनेक बिु�जीवी वग� से िवचार-िवमश� 

िकया गया है । इसके प�ात् वै�ािनक आधार पर इसका िनमा�ण िकया गया है । नई िश�ा 

नीित म� 10+2 के फाम�ट को पूरी तरह से ख�म करके वै�ािनक �ि�कोण के आधार पर 

5+3+3+4 के फाम�ट को लागू िकया गया है । नई िश�ा नीित क� मह�वपूण� बात यह है िक 

इसके मा�यम से पांचव� तक क� िश�ा िकसी भी ब�चे और िव�ाथ� को उसक� मातभृाषा 

म� या �े�ीय भाषा म� �दत क� जाएगी । नैितकता, उ�च आदश�, सवैंधािनक मू�य ये सभी 

रा��ीय िश�ा नीित के पाठ्य�म के म�ुय िह�सा ह�गे । नई िश�ा नीित छा�� क� �मता म� 

विृ� करगेी, उनक� �यावहा�रक समझ, रचना�मकता और सकारा�मकता को बढ़ावा देगी । 

जैसा िक हम सभी जानते ह� िक अ�ंेज� और वामपंिथय� ने हमार े देश के गौरवशाली 

इितहास को तोड़-मरोड़ कर ��ततु िकया है । यह बात आज तक िकसी से नह� छुपी और 

यह बात हम सभी जानते ह� िक वामपथंी और िवदेशी ताकत� हमार े देश क� स�ंकृित, 
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िवरासत और इितहास को लगातार नकुसान पह�ंचाने के िलए िनरतंर �यासरत रहते ह� । 

�वतं� भारत के 70 वष� के इितहास म� जहा ंका�ेंस ने 60 वष� तक शासन िकया है, उसने 

कभी भी हमार ेदेश क� स�ंकृित, िवरासत और पर�पराओ ंक� िचंता नह� क� और न ही 

उ�ह�ने हमार ेगौरवशाली इितहास को सरं�ण िदया । यही कारण रहा है िक वामपिंथय� ने 

लगातार केवल िवदशेी आ�ांताओ ंऔर मगुल� का मिहमामंडन पाठ्य�म� म� िकया है और 

साथ ही का�ेंस क� गलत नीितय� के बाद भी का�ेंस को खशु करने के िलए वामपथंी उनक� 

�शंसा करते रहे । वामपथंी इितहासकार� ने पाठ्य�म के मा�यम से जहा ंएक ओर बाबर, 

अकबर, औरगंजेब जैसे आ�ांताओ ं का मिहमामडंन िकया है, वह� दूसरी ओर हमार े

महाराणा �ताप, छ�पित िशवाजी, महाराजा रजंीत िसंह जैसे महानायक�, यो�ाओ ं क� 

उपे�ा भी क� है । देश के यश�वी �धान मं�ी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� नई िश�ा नीित 

िव�ािथ�य� को ऐसी िश�ा देगी, िजससे िव�ाथ� स�ंकारवान, रोजगारपरक और 

आ�मिनभ�र बन�गे । म� िश�ा नीित के सबंंध म� यह भी कहना चाहता ह�ं िक नई िश�ा नीित 

को लागू करना केवल नर�े� मोदी जी का कत��य नह� है, बि�क समाज का भी यह दािय�व 

है और समाज का कत��य ह ैिक रा��ीय िश�ा नीित 2020 म� अपना पूरा योगदान दे और 

समाज अपनी भूिमका िनभाए । जब तक समाज और अपने िव�ािथ�य� के पालक िमलकर 

सहयोग नह� कर�गे, तब तक रा��ीय िश�ा नीित �वत: कुछ नह� कर सकेगी ।  

            महोदया, म� अपने लोक सभा �े� के सबंंध म� भी माननीय मं�ी जी से कुछ मांग 

करना चाह�ंगा । म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन करता ह� ंिक मेरा लोक सभा �े� चार िजल� 

से िमलकर बना है । म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन करता ह� ं िक सव� करवाकर मेर ेलोक 

सभा �े� म� कुछ नए क� �ीय िव�ालय� क� �थापना क� जाए और साथ ही आईआईटी, 

आईआईएम जैसी स�ंथाओ ंको भी मेर ेलोक सभा �े� म� �थािपत िकया जाए, िजससे िक 

हमार े�े� के यवुा भी इस बात से �ो�सािहत होकर रा�� िनमा�ण म� अपनी भूिमका िनभा 

सक� । 
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19.00 hrs 

��येक �यि� का िनमा�ण तभी होगा, जब हमारी िश�ा नीित बह�त बेहतर तरीके से काम कर 

सकेगी । म� हमार ेदेश के �धान मं�ी आदरणीय �ी नर�� मोदी जी को ध�यवाद �ािपत करता ह� ंिक 

उ�ह�ने देश क� प�रि�थित को देखते ह�ए रा��ीय िश�ा नीित का िनमा�ण करवाया है । यह िश�ा 

नीित िनि�त �प से हमार ेदेश को परम ्वैभव क� ओर ले जाने म� मदद करगेी और भारत को पनु: 

िव� ग�ु के �प म� �थािपत करगेी । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । भारत माता क� जय ।  
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SHRI KULDEEP RAI SHARMA (ANDAMAN AND NICOBAR ISLANDS): 

Education plays a prominent role in all-round development of individual and 

society. Educated manpower is a precious asset in advancement of a nation. 

Education to the citizen is the responsibility of the Government in our country. 

Our Constitution declares Right to Education as a Fundamental Right of the 

individual under Article 21A. Under Article 41 of the Directive Principles of 

State Policy of the Constitution, it is the duty of the State to make effective 

provisions for securing the right to work, to education and to public assistance 

in cases of unemployment, etc. Our billion-strong nation needs the nurture and 

care in the form of basic education to achieve a better quality of life. This can 

be achieved by building strong foundations in education. Even though we are 

one nation, we still continue to have a rural-urban divide in every aspect and 

education also falls in that sphere. The challenges can be broadly identified as 

follows: 

• While ensuring access, quality is often not given adequate attention; 

• More focus on critical thinking; 

• Creativity, innovation, art, music, literature, language, etc., may be vigorously 

promoted; 
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• Early childhood education and care still needs promotion; 

• Over five crore students in Class 3 to 8 have not attained foundational literacy 

and numeracy. This needs to be further expanded to bring more student in 

these classes in every corner of the country; 

• Curriculum and pedagogical reforms to be worked on further; 

• More diversity may be added in teaching learning material; 

• The stress of Board Exams on students needs to be taken off; 

• Quality of teacher education is a continuous need; 

• Standards in school education sector require further improvement; 

• Vocational education into mainstream education may be integrated; and 

• Tracking achievement of learning outcomes may be worked upon. 

 The Ministry of Education has been allocated Rs. 93,224.31 crore in the 

Union Budget 2021-22. The Department of School Education and Literacy has 

been allotted Rs. 54,873.66 crore, accounting for 59 per cent of the Ministry’s 

total allocation. The budget allocation for Centrally Sponsored Schemes has 

decreased from Rs. 50,080.50 crore to Rs. 43,285.16 crore. In Budget 2021-

22, allocation for Central Sector Schemes/Projects has decreased from Rs. 

519.50 crore to Rs. 363.50 crore. In Budget 2021-22, allocation for Other 
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Central Sector expenditure has increased from Rs. 9,205.00 crore to Rs. 

11,192 crore. 

The Department of Higher Education has been allocated Rs. 38,350.65 

crore, accounting for 41 per cent of the Ministry’s total allocation. The Budget 

allocation for Centrally Sponsored Schemes has increased from Rs. 300 crore 

to Rs. 3,000 crore; allocation for Central Sector Schemes/Projects has 

decreased from Rs. 8,406.90 crore to Rs. 6,069.43 crore; and allocation for 

Other Central Sector expenditure has increased from Rs. 28,601.36 crore to 

Rs. 29,023.78 crore. Currently, the Gross Enrolment Ratio has increased from 

24.5 per cent in 2015-16 to 27.1 per cent in 2019-20 among all categories. 

However, Gross Enrolment Ratio of SC/ST students is at 23.4 per cent and 18 

per cent respectively which is still below the national average of 27.1 per cent. 

As per data given by the Department for the year 2017, the GER of India 

(27.44 per cent) is very low as compared to Russia (81.91 per cent), China 

(49.07 per cent) and Brazil (51.34 per cent). 

In addition to this, the enrolment of women is lowest in Institutes of 

National Importance (INI) followed by deemed universities funded by Central 

Government and State private Universities. I would like to recommend the 

Government to prepare a well thought out action plan to be implemented in a 

time bound manner with key result areas for every phase in order to increase 

Gross Enrolment Ratio (GER) to 50 per cent as envisaged in NEP, 2020. 



16.03.2021                                                                                                              1067 

 
I will request the Government to enhance the amount of JRF and SRF 

up to Rs. 50,000 per month to attract bright students for research and 

innovation with a view to cultivating a proper eco-system for rigorous research 

and creating a pool of highly qualified faculty. In addition to this, the trend of 

appointing adhoc faculty in higher education institutions has a potential of 

creating wrong perceptions about our collective commitment to social justice 

and hence the Department should undertake special recruitment drive to fill 

these posts within the Financial Year 2021-22. 

In my concluding remarks, I would request the Ministry to ensure that the 

funding from National Research Foundation (NRF) and 

fellowships/scholarships should focus on themes having national importance 

as identified after due consultations with different Ministries/organizations. 
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SHRI INDRA HANG SUBBA (SIKKIM): I rise in support of the Demands for 

Grants for the Ministry of Education. It is overwhelming to see our Union 

Government and the Ministry of Education put forward the Budget of this year 

based on the New Education Policy, 2020.  

I must congratulate and thank the hon. Minister for the outstanding 

leadership at the time of pandemic. The Ministry did all the possible work to 

help the students. However, we realised that despite all the efforts made by the 

Union Government and the Ministry, there was a clear digital divide among the 

students. This is because we have so much of disparity in the economic 

situation of our country.  

I am happy to state that during the Budget Speech, the hon. Finance 

Minister, Shrimati Nirmala Sitharaman stated that 15,000 schools will be 

qualitatively strengthened for New Education Policy. I hope that all the 15,000 

schools will be from the rural areas of our country because the implementation 

of the New Education Policy is going to be a humungous task for us, not only 

for the Government of India but also for the Governments of different States 

and the representatives like us. We know that all the primary schools, the 

secondary schools and the other schools in rural areas still lack the basic 

facilities that are needed to implement the New Education Policy.  

Since the New Education Policy aims at having autonomous institutions, 

we have a huge task at hand. At present, not more than 3 per cent of colleges 

run PhD programmes and not more than 35 per cent of colleges run PG 
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programmes. This vision of New Education Policy is to be implemented in a 

proper manner. We should focus on upgrading colleges and those institutions 

which lack basic infrastructure like laboratories and libraries to show that those 

institutions, the colleges in the far-flung areas can also provide PhD 

programmes and PG programmes. We must also note that these institutions 

get better facilities for the students studying there so that when the New 

Education Policy is implemented and when the autonomous institutions are 

created out of the existing institutions, the students do not face any kind of 

difficulty. In Sikkim, we have upgraded the colleges to run PG courses in the 

existing government colleges so that when the New Education Policy is 

implemented, we can have those autonomous colleges.  

Implementing the New Education Policy is not going to be easy because 

this is a humungous task ahead and if this was implemented phase-wise from 

the very beginning, it would have been easy but we are bringing reforms in the 

education sector after three decades. So, abruptly reforming the existing 

education system is not going to be easy.  

 After decades, this Government has come with a great optimism and we 

appreciate that. We, the representatives from different parliamentary 

constituencies of different States, come ahead to support the Government in 

implementing the New Education Policy. Of course, in Sikkim, we are giving 

our students and the quality of education high priority in our State. 

 Accessibility to higher education is still an issue. The national gross 

enrolment ratio is 26 per cent whereas the gross enrolment ratio for the 
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Scheduled Tribe students is only 17.2 per cent. This indicates that the students 

belonging to the Scheduled Tribe communities still do not have accessibility to 

higher education. That is because all the big institutions, all the huge 

institutions, main institutions are located in towns and cities and the students 

belonging to Scheduled Tribe communities cannot come to the cities very 

easily. So, we cannot expect them to avail it, we must help them avail it.  

 Vocational education has been emphasised in the National Education 

Policy. We must come forward with a concrete plan as to how we are going to 

implement vocational education. Till date, no vocational education in the 

schools has been implemented in a proper manner. We have some vocational 

subjects offered in the school but those are not implemented in a proper 

manner. Some subjects are offered in the schools but there are no colleges to 

go forward. Some of the vocational subjects are offered in the college but are 

not implemented in the school. These things have to be taken into account.  

 Coming to my Parliamentary Constituency Sikkim, we are fortunate that 

we have one Central University. I am grateful to the hon. Minister that he has 

always been helpful to bring the Sikkim Central University and provide all the 

help that we needed. In the context of the North-East India including Sikkim, I 

would like to stress on one point that the syllabus given by the CBSE and other 

national level Boards do not include the history, the culture, and the geography 

of the North-Eastern India. It seems that somewhere our students from the 

mainland India fail to understand where the North-Eastern States are and how 

they belong to India as most of the States in the North-Eastern part of India 
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later on became full-fledged States of India. So, it is very important that in the 

schools, especially in Boards like CBSE, ISC and ICSE, the history, 

geography, culture, and other aspects of North-Eastern India are also included 

and taught all over India so that the North-Eastern States do not feel excluded 

from the rest of the country.  

 Another important point I would like to make is this. Madam. Sikkim is a 

small place with just 7,096 square kilometres of area. Out of that, more than 45 

per cent of the area is protected area. We have the Kanchenjunga National 

Park, one of the highest national parks in the world. This is a World Heritage 

Site. We have more than seven wildlife sanctuaries. All those areas are 

protected. But unfortunately, we do not have institutions which can provide 

research in forestry, which can provide research in wildlife, which can provide 

research in natural resources and medicinal plants. So, I would request the 

hon. Minister, through you Madam, that the Government may kindly consider 

setting up a research institution in Sikkim which can focus not only on wildlife 

resources and other resources but also on climate change. We are a 

Himalayan State and the world knows that the Himalayas and the Himalayan 

States are the hot spots of the climate change research.  

 Thank you. 
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�ीमती रीती पाठक (सीधी): मै आभारी ह� ँिक िश�ा जैसे गंभीर िवषय पर मझेु अपनी बात रखने 

का अवसर िमल रहा है । महोदय, 2014 मे नर�� भाई मोदी जी के नेत�ृव वाली क� � सरकार बनने 

के प�ात िश�ा �यव�था म� अभूतपूव� सधुार ह�ए ह� तथा बजट म� िश�ा िवभाग को िवशेष 

�ाथिमकता दी गई है । हम सभी जानते ह� िक देश का हर नाग�रक िशि�त होगा तभी भारत पनुः 

िव� म� िव�ग�ु के �प म� �थािपत हो पाएगा, इसिलए हर �यि� िशि�त हो, यही हमारी सरकार का 

मूल उ�े�य है ।       

इस बजट मे हमारी क� � सरकार �ारा �यव�था बनाई गई है िक 15,000 से अिधक 

िव�ालय� मे गणुव�ा क�F �ि� से सधुार िकया जाएगा तािक वहा ँ रा��ीय िश�ा नीित के सभी 

घटक� का अनपुालन हो सके । वे अपने-अपने �े�� म� एक उदाहरणपरक िव�ालय के �प म� 

उभरकर आएगें और अ�य िव�ालय� को सहारा द�गे तथा माग�दश�न कर�गे, तािक इस नीित के 

आदश� को �ा� िकया जा सके । नर�� भाई मोदी जी के नेत�ृव मे यह िनधा� �रत िकया गया है िक गैर 

सरकारी सगंठन�/ िनजी �कूल�/ रा�य� के साथ भागीदारी म� 100 नये सैिनक �कूल खोले जाएगें । 

यह अ�यंत अिभनंदनीय तथा िश�ा �यव�था को स�ुढ़ करने क� िदशा म� ऐितहािसक िनण�य है। 

हमारी सरकार भारतीय उ�चतर िश�ा आयोग गिठत करने क� िदशा म� अ�सर है िजसम� 

एक छ�क िनकाय होगा तथा िनधा�रण, ��यायन, िविनयमन व फंिडंग के िलए चार अलग-अलग 

घटक ह�गे । अिधकतर शहर� मे िविभ�न �कार के अनसुधंान स�ंथान, िव�िव�ालय और कॉलेज 

होते ह�, िजनको भारत सरकार से सहायता �ा� होती है, जैसे हैदराबाद म� ऐसे लगभग 40 म�ुय 

�थान ह�, ऐसे 9 शहर� म� औपचा�रक �प से छ�क सरंचनाओ ंक� �थापना करने क� �यव�था 

हमारी सरकार के �ारा क� जा रही है िजसके फल�व�प इन स�ंथान� के बीच बेहतर सम�वय हो 

सके और साथ ही साथ इनक� आंत�रक �वाय�ा भी बरकरार रखी जा सके । इस उ�े�य के िलए 
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�लू �ाटं अलग से रखने क� �यव�था क� गई है । ल�ाख म� उ�चतर िश�ा क� �यव�था करने के 

िलए लेह म� एक के��ीय िव�िव�ालय क� �थापना करने का हमारी सरकार ने ��ताव िकया है । 

हमारी सरकार ने जनजातीय �े� म� 750 एकल�य माडल आवासीय िव�ालय� क� 

�थापना करने का ल�य रखा है । हमारी सरकार का ��ताव ऐसे �कूल� क� इकाई लागत को 20 

करोड़ �पए से बढ़ाकर 38 करोड़ �पए करने का है और पहाड़ी तथा दगु�म �े�� के िलए तो इसे 

बढ़ाकर 48 करोड़ �पए करने का है । इससे जनजातीय िव�ािथ�य� के िलए अवसंरचना सिुवधा को 

उ�प�न करने म� सहायता �ा� होगी । हमारी सरकार ने अनसूुिचत जाित के क�याण के िलए पो�ट 

मैि�क �कॉलरिशप �क�म का पनु��ार िकया है, सरकार ने इस हेतु क� � क� सहायता म� भी विृ� 

क� है । हमारी क� � सरकार अनसूुिचत जाित के 4 करोड़ िव�ािथ�य� के िलए वष� 2025-26 तक क� 

6 वष� क� अविध के िलए 35,219 करोड़ �पए का आवंटन कर रही है । यह भी हमारी सरकार का 

�वागत यो�य िनण�य है ।  

वष� 2016 म� हमारी सरकार ने एक रा��ीय �िश�तुा योजना �ारभं क� थी । सरकार का 

��ताव �िश�तुा अिधिनयम म� संशोधन करने का है िजससे िक यवुाओ ंको अ��िटसिशप के और 

अवसर �ा� हो सक�  । िश�ा �ा� त, अ��िटसिशप, इंजीिनय�रगं म� �नातक और िड�लोमा हो�डस� 

के िलए नेशनल अ��िटसिशप �ेिनंग �क�म क� वत�मान योजना को िफर से ठीक करना चाहते ह�, 

इसके िलए 3,000 करोड़ �पए उपल�ध कराने क� �यव�था क� गई है । म� ऐितहािसक कदम व 

िनण�य हेत ु माननीय �धान मं�ी �ी नर�� भाई मोदी जी, िव� म�ंी माननीया �ीमती िनम�ला 

सीतारमण जी व िश�ा म�ंी माननीय �ी रमेश पोख�रयाल िनशकं जी का आभार �य� करते ह�ए 

आ�ह करना चाहती ह� ँिक मेर ेससंदीय �े� सीधी के िजला म�ुयालय सीधी म� के��ीय िव�ालय 

ि�तीय क� �थापना क� जाए ।  



16.03.2021                                                                                                              1074 

 
मेर े  ससंदीय �े� के िसगंरौली िजले म� क� �ीय िव�ालय को अित�र� क� देने क� कृपा 

कर� । मेरा संसदीय �े� सीधी आिदवासी बाह��य �े� है । अत: कुसमी म� इंिदरा गांधी जनजातीय 

िव�िव�ालय अमरकंटक का ए�सट�शन स�टर खोला जाए। 

मेरा ससंदीय �े� िश�ा के �े� म� अित िपछड़ा है । अत: यहां के छा�� के भिव�य व िहत� 

को �यान म� रखते ह�ए सीधी मु�यालय म� िव�िव�ालय क� �थापना क� जाए, जयिहंद। 
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SHRI B.B. PATIL (ZAHIRABAD): I would like to express my views on 

Demands for Grants of the Ministry of Education. 

This was probably the most awaited Union Budget for the education 

sector in the past decade with o millions of children in India impacted by the 

world's largest school closure in the midst of the COVID-19 pandemic. The 

government has proposed few new measures for India’s education system and 

laid emphasis on improving quality of education. 

Education plays an important role in bringing a change in society across 

generations and more so now in this technological age. Measures like 

strengthening 15,000 schools will lead to greater qualitative education for 

children across the country. Focus on skilling in collaboration with UAE will 

also lead to children gaining greater employability in future. The initiative to set 

up a Higher Education Commission responsible for the accreditation and 

regular funding of the Colleges and Universities will lead to greater synergy of 

institutions. The setting up of 750 Ekalavya residential schools in tribal areas 

and focus on the welfare of SC students with a massive outlay for the next 5 

years will also give a boost to the under privileged children and enable access 

to quality education for them. The initiative by the Government to maintain the 

research ecosystem by collaborating with many countries starting with Japan 

will enhance the scope of education in the areas of technology and knowledge.  
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Education clearly is one of the most important investments a country can 

make in its people and their future. Our education system needs to be self-

reliant and globally competitive. With education being the key component in 

shaping the future workforce, an enhanced focus on education will help 

schools to manage costs of online education which has become a necessity 

now. Going forward, the government must continue to take initiatives such as 

allocating bigger spending on education, push greater digitization and 

balancing of the upon and balancing of the urban-rural gap in education. With 

India set to be an international educational destination in the current decade, 

the Government must act to meet the needs of an aspiring generation which is 

looking to the future with great hope. 

 While these are positive steps, there are some serious concerns that 

cannot be ignored. The above numbers might give a good feeling but 

unfortunately India is cutting its spending on Education. The education ministry 

will receive Rs 93,224.31 in 202122 which is Rs 6,086.89 crore less than the 

previous year. Budget for Samagra Shiksha Abhiyaan, an essential scheme to 

provide quality education to all school-goers, has been brought down to Rs 

31,050.16 crore from Rs 38,750 crore. Contrary to NEP's proposal to boost a 

fund for gender inclusion, budget for National Scheme for Incentive to Girls for 

Secondary Education has been slashed by Rs 100 crore. The need for online 

learning saw a sudden and rapid surge as schools, colleges and coaching 

institutes had to remain shut for most of 2020 due to Covid-19 lockdowns. 
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Teachers and students in urban areas quickly adapted to this change but 

majority of students, who reside in rural India struggled with problems like poor 

internet connectivity, power cuts and absence of laptops or phones. Majority of 

government schools do not have internet connectivity so learning halted 

completely for several children. 

 For these children to even have a chance to compete with their 

counterparts from cities, digital resources have to be made available at 

subsidised rates as soon as possible. 

 The pandemic has pushed many families into poverty so more children 

are expected to turn up in government schools this year. Hence today, it's the 

Nation's responsibility to spend more on infrastructure, training of teachers and 

qualitative learning. 40% of tech start-ups have suspended their work due to 

pandemic, education start-ups have to be encouraged by the government to 

come up with the solutions to the existing problems in the education sector. 

 Last but not the least, time has come to increase the number of doctors 

graduated in India. More than 20 states are contributing less than 1 doctor per 

1000 people standard set by WHO, in view of this our request to sanction 

medical college in Zaheerabad Parliamentary constituency and in Telangana 

state has gone unheard and unaddressed in the recent sanction of 157 

medical colleges in the country, Sir, KVS Jharasangam which falls under my 

Zaheerabad parliamentary constituency was opened in the year 2015-16 and 
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unfortunately is still waiting for its construction of permanent school building 

since then. Hence it is requested to the hon. Minister to kindly sanction medical 

colleges to our Telangana state and release required funds for the construction 

of KVS Jharasangam permanent school building at the earliest. 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, 

Madam Chairperson, for giving me this opportunity to speak on this important 

subject. 

 Madam, education is one of the most important sectors if we look at the 

progress and the growth of a nation. How a nation behaves tomorrow depends 

on how many and how well we educate today. Madam, if health looks after the 

wellbeing of one person, education looks after the wellbeing of the whole 

society. And education will help us to fight poverty, discrimination, inequality, 

and other problems that the society faces on a daily basis. 

 Madam, looking at the importance of education, if we just look at the 

concluded COVID-19 pandemic and the ensuing lockdown, it has caused 

serious disruption to the education sector. In India, over 1.5 million schools 

closed down due to the pandemic affecting 286 million children from pre-

primary to secondary level. This is in addition to the six million children who 

were already out of school prior to COVID-19. 

 Madam, the inequalities in the education sector between Government 

and low-budget private schools on one hand and rich private schools on the 

other, and inequalities between urban and rural schools have come to the 

forefront during the pandemic. Only a handful of urban private schools could 

adopt online teaching methods. Low-income private schools and Government 

schools had completely shut down for not having access to e-learning 

solutions. The students from these schools, in addition to the missed 
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opportunities for learning, no longer had access to healthy meal during this 

time and were also subject to economic and social distress. 

 I would like to point out some specific statistics. According to the ASER 

report of 2019 which was released in 2020, only 16 per cent of children in 

class-I can read the text at the prescribed level while almost 40 per cent 

cannot even recognize the letters. The urban literacy rate today is 85 per cent 

whereas the rural literacy rate is 69 per cent. The Ministry of Education has 

allocated Rs. 93,224.31 crore which seems to be a decrease of 6.13 per cent 

over the previous year. This is 2.67 per cent of the whole Union Budget 

whereas in the previous Budget, we had Rs. 99,300 crore which was 3.2 per 

cent of the Budget.  

 Madam, with these statistics, I would like to point out that the National 

Education Policy which has come out is very comprehensive. But the 

Government should also prepare definite time schedule with specific dates for 

achievement of different tasks and goals provided in the National Education 

Policy. In 2020, there has to be a clear roadmap on the implementation 

schedule of provisions given in the National Education Policy. Even the 

Ministry itself has agreed that for the National Education Policy to be 

implemented completely, there has to be six per cent of the GDP spending on 

education, whereas right now we see that it is only 2.3 per cent. So, if we have 

to take the National Education Policy seriously, I would recommend that the 

Central Government should take steps to ensure a minimum spending of at 

least six per cent of the GDP on education so that the States may also follow it. 
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One important aspect that seems to be missing from the National 

Education Policy is sex education. We have been speaking about the problems 

that women face day in and day out and every single day; we have been 

talking about problems in the Parliament also. Every time, we have been 

looking at it case by case. Whenever something horrible happens to women of 

this country, we get emotional and speak on the issue but the root cause has 

to be addressed by teaching the children of this nation how to behave in 

respect of gender rights, gender equality, gender sensitization, and sex 

education in the curriculum itself. I would have appreciated if the National 

Education Policy had a mention of this but I would definitely like to bring it to 

the notice of the Union Minister that it should definitely be included and a 

proper budget is also ensured so that sex education is properly implemented at 

the right level.  

Another important problem that we observed during the COVID crisis is 

regarding the private schools and the teachers who were working there. 

Almost 50 per cent of Indian students study in private schools. We cannot 

ignore that sector even though we see that it is private sector. Even the 

students studying in private schools have been exponentially increasing over 

the last two years. Due to shutdown of schools during the pandemic, the 

financial health of low-budget private education institutions has deteriorated 

leading to many private teachers being laid off or not being paid salaries. Many 

of them moved on to different professions and it was very sad to see what kind 

of work they were subjected to do during the COVID crisis. Some of them were 
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even pushed to committing suicide. To avoid this kind of scenario in the future, 

a separate Budget allocation and a scheme is needed to revive the financial 

condition of low-budget private schools and to provide protection to private 

school teachers also. They are contributing towards education sector.  

Coming to the State of Andhra Pradesh, we were sanctioned AIIMS, IIT, 

NIT, IIM, IISER, Central University, Petroleum University, Agricultural 

University and IIIT under the AP Re-organization Act of 2014. Out of these 

nine institutions, only eight have been started; the remaining one has to be 

started. During the previous Government under the leadership of Shri 

Chandrababu Naidu, all these institutions were provided land so that 

permanent campuses can be built. But my request to the hon. Minister right 

now is that for operationalizing this institution, we need approximately Rs. 

11,000 crore so that permanent buildings may take place. But we have not got 

enough fund in this Budget. So, I would request him to go back and look at 

proper funding for the educational institutions which have been promised to 

Andhra Pradesh, especially the JNTU in Anantapur for which allocation was 

Rs. 60 crore whereas in the Revised Estimate, it showed as 4.80 crore. 

 

Lastly, I have seen that other MPs have also raised the issue regarding 

Kendriya Vidyalayas.  I would definitely support the request that they have put 

in.  We need more allocation of seats for Kendriya Vidyalayas.  Specific to my 

constituency, I would like to request the Central Minister to open another 
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Kendriya Vidyalaya in my constituency in Palasa region so that many of the 

people who are working in Central institutions can benefit from it.   

Thank you very much, Madam. 
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�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): अिध�ाता महोदया, म� आपका बह�त आभारी हूॅ ं िक आपने 

मझेु देश के एक मह�वपूण� िश�ा मं�ालय क� अनदुान मांग�, जो माननीय मं�ी जी �ारा ��ततु है, 

उस पर बोलने का मौका िदया है ।  

माननीय सभापित: जगदि�बका पाल जी, अगर आपको बैठ कर बोलना है तो आप बैठ कर बोल 

सकते ह�। 

�ी जगदि�बका पाल: जैसा आप कह� । म� पहले बैठ कर बोल रहा था, िकसी ने टोक िदया, तो म�ने 

कहा िक अब बैठ कर बोलते ह� ।  

माननीय सभापित: जैसी आपको सह�िलयत हो। 

SHRI JAGDAMBIKA PAL : Education is the foundation of our society. इस 

मैि�जम को, इस सू� को न केवल भारत जानता है, बि�क पूरा िव� जानता है िक िकसी भी देश के 

बिुनयादी ढांचा या उस दशे क� फाउंडेशन, न�व, िजस पर कोई  इमारत बलंुद होती है, अगर 

बिुनयाद मजबूत होगी तभी इमारत बलंुद होगी । जो नई एजकेुशन पॉिलसी – 2020 आई है, यह 

कब से इस देश म� लंिबत थी, म� शायद इस पर िवचार भी नह� �य� करता । लेिकन म� भी रा�य म� 

िश�ा मं�ी रह चुका हूॅ ं। सन् 1986 से इस नई एजकेुशन पॉिलसी क� मांग केवल सरकार ही नह� 

कर रही थी, बि�क देश के िश�क� के �ारा, िश�ण स�ंथाओ ंके �ारा, यूिनविस�टीज के �ारा, िड�ी 

कॉलेज� के �ारा या जो लोग िश�ा से जड़ेु ह�ए थे, इस देश म� एक आव�यकता थी िक एक नई 

िश�ा नीित हो और सन् 1986 से लगातार लोग� क� यह मांग थी, क�याकुमारी से क�मीर तक । 

लेिकन इसके बावजूद भी नई िश�ा नीित नह� आई । जब क� � म� हमारी सरकार बनी तो सबसे 

पहली आव�यकता महसूस ह�ई िक हम एक नई िश�ा नीित ले कर आए ं। सरकार नई िश�ा नीित 

ले कर आई तो िकस तरह क� ए�सरसाइज़ क� गई । �काश जावड़ेकर जी मं�ी थे । उ�ह�ने खड़े हो 

कर कहा था िक हमने पि�लक डोमेन म� इसका �ा�ट, जो रजेो�यशुन है, हमने उसको पूरे देश म� 

�चािलत िकया है । देश के लोग� से हम उसके र�े� िसज़ मांग रह� ह�, देश के लोग� के कम�ट्स मांग 
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रहे ह� । पूर ेदेश म� वष� इस पर ए�सरसाइज ह�ई । पूरे देश के िश�ािवद�, पूर ेदेश के कुलपितय�, 

अ�यापक�, िश�ा से जड़ेु ह�ए लोग�, शोध करने वाले लोग�, उन तमाम लोग� और आम आदमी क� 

सहभािगता के बाद यह नई िश�ा नीित फाइनल ह�ई । िनि�त तौर से यह इस देश के िलए, दिुनया 

के सामने एक एितहािसक कदम था, िजसके िलए म� माननीय मं�ी जी को बह�त-बह�त बधाई देना 

चाहता हूॅं । �य�िक नई िश�ा नीित आने के बाद �वािलटेिटव च�ज ह�आ है । इस िश�ा नीित का 

इ�पै�ट केवल भारत म� ही नह� पड़ा ह,ै इसको लोग� ने वैि�क �प से �वीकृत िकया है और इसका 

इफे�ट भी वैि�क लेवल पर पड़ा है ।  

 अिध�ाता महोदया, म� यह कहना चाहता हूॅ ंिक आज भारत क� जो �यू एजकेुशन पॉिलसी 

है, दिुनया क� जो सबस े�िति�त ऑग�नाइजेशन यूने�को है, उसने भी भारत क� �यू एजकेुशन 

पॉिलसी क� तारीफ क� है तो िनि�त तौर से आज हमारी सरकार के िलए इससे बड़ा कदम कोई 

नह� हो सकता है िक इस देश क� िश�ा के गणुव�ापरक और उस एजकेुशन म� �वािलटेिटव सधुार 

के िलए िजस तरह के कदम उठाए गए ह� ।  

आज म� कहना चाहता हूॅ ंिक इसम� म�ुय-म�ुय �प से बाते �या ह� । म�ुय �प से इसम� यह 

है िक एक हायर एजकेुशन कमीशन क� �थापना क� गई है । जो एक ऐसा छाता होगा, िजसम� चार 

सै�ेट बॉडीज बनाई जाएगंी, जो एक �ट�डड� सेट कर�गे । ऐजकेुशन क� ए��डेशन होगी, एक मा�यता 

होगी, उसका र�ेयलेुशन होगा, उसक� फंिडंग होगी । तो इस तरह से पहली बार इस �यू एजकेुशन 

पॉिलसी के अतंग�त एक हायर एजकेुशन कमीशन बना कर इन स�ंथाओ ंको ए��डेशन से लेकर, 

फंिडंग से ले कर, उसक� गुणव�ा पर काम कर�गे ।  

 महोदया, हमार ेतमाम सािथय� न ेजो कहा, म� उसे िव�तार से नह� कहना चाहता ह� ंिक नई 

िश�ा नीित म� 50,000 �कू�स को �वािलटेिट�ली ����थेन करने क� बात कही गयी है । इसी 

तरीके से एक यूनीक ���चर खड़ा करने क� बात कही गयी है, जो 9 शहर� म� होगा, जो �रसच� 

इं�टीट्यूट्स, िव�िव�ालय� और कॉलेज� को के�� सरकार के साथ को-ऑिड�नेट करगेा ।  
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इसी तरीके स,े आज हमने ज�मू-क�मीर को केवल एक सघंशािसत �े� नह� बनाया है, 

बि�क उसे एक के��ीय िव�िव�ालय भी िदया । इस तरीके स,े इस नई िश�ा नीित म� हमने 

िश�क� क� गणुव�ा बढ़ाने का काम िकया है । कोिवड-19 म� पूरा िव� चनुौितय� से जूझ रहा था, 

लेिकन कोिवड-19 के रहते ह�ए भी एलीम�टरी �कूल के 30 लाख टीचस� को िडिजटली �े�ड िकया 

गया । शायद यह भारत म� नह�, बि�क पूरी दिुनया म� इस कोिवड-19 म� इस तरह िश�क� क� 

गणुव�ापरक �ेिनंग नह� ह�ई । िनि�त तौर से, यह अपने आप म� एक बह�त बड़ा कदम है ।  

आपको याद होगा, यहां �काश जावडेकर जी िश�ा मं�ी थे, जब िश�ा िम�� क� बात आई 

तो यह� पर एक िवधेयक पा�रत ह�आ था िक वष� 2019 तक हम इसे कर�गे । हमारी सरकार ने 

पहली बार इस बात क� िचंता क� । जब हम गणुव�ापरक िश�ा क� बात कर� और अगर हम िश�क� 

को �िशि�त न कर�, उनके िलए �र�ेशर कोस�ज नह� चलाएगें तो िनि�त तौर से उसका असर नह� 

पड़ेगा । आज उसका नतीजा है िक हम 56 लाख टीचस� का इस बार कर�गे । आज हमने जो 

‘नेशनल इिनिशएिटव फॉर �कूल हेड्स ए�ड टीचस� (िन�ा)’ डेवलप िकया है, जो एक होिलि�टक 

एडवांसम�ट म� होगा । हमार ेवत�मान िश�ा मं�ी �वयं ही िल�ैररी बैक�ाउ�ड के ह� । इ�ह�ने ‘िन�ा’ म� 

18 मॉड्यू�स तैयार िकए और उसको दस भाषाओ ंम� ऑनलाइन �ांसलेट िकया। 

जब हमारी वष� 2014 म� सरकार आई तो आज ‘�कूल चलो’ अिभयान म� नॉिमनेशसं 

बढ़कर 119 लाख ह�ए, जो 21 �ितशत बढ़ा है । पहले ब�च� का �ॉप-आउट था, जो पूर ेदेश के 

िलए एक िचंता का िवषय था । आज �कूल� म� 21 �ितशत रिज��ेशन बढ़ा है । अगर हम इसको 

अ�तरा� ��ीय �तर पर देख� तो यह जो �ी-�ाइमरी म� 119 लाख नॉिमनेशंस ह�ए ह� तो अगर हम 

यू.एस.ए., यू.के., ऑ��ेिलया, डेनमाक�  और िफनलै�ड, सभी को िमला ल� तो कुल िमलाकर इतने 

देश� का 113 लाख ह�आ है जबिक अकेले भारत म� यह 119 लाख ह�आ है । यह िनि�त तौर से नई 

िश�ा नीित का प�रणाम है। 

 इसी तरह स,े वष� 2018 म� जब मा�यिमक और उ�च मा�यिमक के नामांकन ह�ए तो वह 

6.38 करोड़ था । यह दिुनया के 206 देश� क� आबादी से अिधक है । आज थ�र साहब को कम 
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से कम यह कहना चािहए था िक 34 वष� के बाद नई िश�ा नीित आई और उसके बाद यहां पर 

हमने िडिजटल िश�ा को बिुनयादी ढांचे से जोड़ा, उसे हमने ‘दी�ा’ म� सरंचना क� । पी.एम. ई-

िव�ा,  दी�ा का जो काय��म है, इसका उ�े�य है िक एक रा�� एक िडिजटल हो और हम 

आ�मिनभ�र भारत बनाने क� िदशा म� काम कर� । इसी का नतीजा है िक आज हमारी एजकेुशन म� 

इतना बड़ा प�रवत�न आया है िक हमार ेिश�ा मं�ी जी ने ‘आर.यू.एस.ए.’ म� अकेले इस 2021-22 

म� 3,000 करोड़ �पये िदए ह� । यह दस गनुा अिधक है । जो अ��िटसिशप �ेिनंग के िलए िदया है, 

वह इस बार 500 करोड़ �पये का बजट िकया है, जो 2.9 �ितशत है । कोिवड-19 के बाद आप 

देख रहे थे िक िनि�त तौर पर िजस तरह से पैसे और ससंाधन क� कमी पूर ेदिुनया के सामने आई, 

इसके बावजूद भी हमने वष� 2021-22 म� अपने आई.आई.टी. को 7,536 करोड़ �पये का बजट 

िदया, जो 2.42 �ितशत ह ै। हमने एन.आई.टी. म� 2,935 करोड़ �पये िदए, जो 1.28 �ितशत है । 

इसी तरह, इं�टीट्यूशंस ऑफ एमीन�स क� बात है तो हम िव� म� �ित�प�ा� म� अपने को क�पीट 

कर सक� , इसके िलए हमने उन इं�टीट्यूशंस को अभी तक उ�चतम आवंटन 1710 करोड़ �पये 

िदए थे, िजसम� से अकेले आई.आई.एस.सी. और आई.आई.एस.ई.आर. को हमने 1546 करोड़ 

�पये िदए ह�। 

 इस तरीके से आज हम �यू एजूकेशन पॉिलसी दे रहे ह�।…(�यवधान) 

 अिध�ाता महोदय, जब आप आसन पर बैठ जाती है तो आपक� कृपा मेर ेऊपर बह�त रहती 

है, लेिकन आपक� घंटी बजती रहती है।…(�यवधान) आपक� आवाज सबसे भारी है। 

माननीय सभापित : जगदि�बका पाल जी, अपनी बात कं�लूड क�िजए। 

�ी जगदि�बका पाल: मैडम, म� अपनी बात िनि�त तौर से ख�म क�ँगा । म� केवल एक बात कह 

कर अपनी बात ख�म कर देना चाहता ह� ँ। आज जो ग�स� चाइ�ड ह�, उनके �कूल� म� टॉयलेट्स 

नह� थे, पीने क� पानी क� �यव�था नह� थी । आज हमारी सरकार आने के बाद ब�च� के �कूल� म� 

92.62 परस�ट टॉयलेट्स बन गए और ग�स� �कू�स म� 94.38 परस�ट टॉयलेट्स बन गए । यह 
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िनि�त तौर पर �व�छ भारत अिभयान का प�रणाम है । जहा ँपर लड़िकया ँटॉयलेट्स नह� होने के 

कारण �कूल नह� जाती थी, आज इनक� स�ंया 94.48 परस�ट हो गई ।  

  School with drinking water – 95.62 per cent,  इसे पूरे देश को जानना चािहए । 

कम से कम इस पाचँ साल म� जो बिुनयादी चीजे थ�, हम अपनी बेिटय� को �कूल म� इसिलए नह� 

भेजते थे िक वहा ँपर टॉयलेट नह� था, ि�ंिकंग वॉटर क� फैिसिलटी नह� थी । School with the 

electricity connection – 73.85 per cent,  आज हमने गावँ-गावँ को इलेि��िसटी कने�शन 

से जोड़ा है । …(�यवधान) म� अपनी बात इसी आकँड़े को बोलकर ख�म करना चाहता ह� ँ । 

School with the library – 80.57 per cent, School received textbook – all 

Government schools – 95.76 per cent, School with the ramp, �य�िक ब�चे-बि�चय� 

को र�ैप पर चलना होता है, यह 63.70 परस�ट है।…(�यवधान) Number of teachers – 94 

lakhs,  Male - 47.4 lakh, female – 47.16 lakh, female teachers more than male 

teachers, आज फ�मेल टीचस� मेल टीचस� से �यादा हो रही ह� । यह मिहला सशि�करण का ही 

�प है । यह हमारी िश�ा पॉिलसी है । म� इसी के साथ बजट का समथ�न करता ह�।ँ…(�यवधान) 

माननीय सभापित: हनुमान बेनीवाल जी, आप बैिठए। 

…(�यवधान) 
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DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): I stand to support the Demand 

for Grants for the Ministry of Education for the year 2021-2022. Under the 

visionary leadership of our hon. Prime Minister and the consistent efforts of the 

Education Minister, Shri Ramesh Pokhriyal Nishank ji, we are building a new 

India which will be a knowledge economy and help us in realizing the vision of 

a $ 5 trillion economy. 

Education to the citizen is the responsibility of the Government in our 

country. Our Constitution declares Right to Education as a Fundamental Right 

of the individual under Article 21 A. Under the Directive Principles of State 

Policy of the Constitution, under Article 41, it is the duty of the State to make 

effective provisions for securing the right to work, to education and to public 

assistance in cases of unemployment, etc. 

Our billion-strong nation needs the nurture and care in the form of basic 

education to achieve a better quality of life. This can be achieved by building 

strong foundations in education which has been the goal of our Government 

since the time we have assumed office in 2014. The Indian education system 

is one of the largest in the world with more than 1.5 million schools, 8.5 million 

teachers and 250 million children from varied socio-economic backgrounds. It 

also has one of the largest networks of higher education institutions in the 

world. There are 993 Universities, 39,931 Colleges and 10,725 Stand Alone 

Institutions. Total enrolment in higher education has been estimated to be 37.4 
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million with 19.2 million male and 18.2 million female. Female constitute 48.6 

per cent of the total enrolment. Gross Enrolment Ratio (GER) in higher 

education in India is 26.3 per cent. 

The Ministry of Education has been allocated Rs. 93,224.31 crore in the 

Union Budget 2021-2022. The Department of School Education and Literacy 

has been allotted Rs. 54,873.66 crore, accounting for 59 per cent of the 

Ministry's total allocation. Allocation for other Central Sector Expenditure has 

increased from Rs. 9,205 crore to Rs. 11,192 crore. 

The Department of Higher Education has been allocated Rs. 38,350.65 

crore, accounting for 41 per cent of the Ministry's total allocation. The Budget 

allocation for Centrally Sponsored Schemes has increased from Rs. 300 crore 

to Rs. 3,000 crore; allocation for Central Sector Schemes / Projects has 

decreased from Rs. 8,406.90 crore to Rs. 6,069.43 crore; and allocation for 

other Central Sector Expenditure has increased from Rs. 28,601.36 crore to 

Rs. 29,023.78 crore. 

These allocations reflect upon our commitment to achieve education for 

all as announced by the hon. Finance Minister. I congratulate the Education 

Minister for the National Education Policy 2020, which aims to fill some of the 

systemic gaps in the education sector and undertake reforms to bring the 

highest quality, equity, and integrity into the system - from early childhood care 

and education through higher education and beyond. This Policy proposes the 

revision and revamping of all aspects of the education structure, including its 

regulation and governance, to create a new system that is aligned with the 
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aspirational goals of 21st Century education, including Sustainable 

Development Goals 4 (10 targets for education), while building upon India's 

traditions and value systems. 

In the Higher Education Sector, the Modi Government has announced 

the setting up of 5,000 Atal Tinkering Labs, seven IITs, an equal number of 

IIMs, 14 IIITs, one NIT and four NIDs. This is probably the highest growth spurt 

of higher educational institutions since Independence. The HRD Ministry has 

also launched Manodarpan initiative to provide psychological support to 

students, teachers and their families for mental health and emotional well-

being. The world's largest teacher training program, NISHTHA was launched 

for 42 lakh Government teachers across the country. Nearly, 17 lakh school 

heads and teachers have been trained under this programme in 2019-2020. 

SWAYAM 2.0 was launched to facilitate online degree programmes by top-

ranking University. One of the world's largest Integrated Online Junction for 

School Education, Shagun was launched to improve school education. 

SWAYAM Prabha TV channel was also launched to telecast high class 

education. 

About 31 New Kendriya Vidyalayas were opened and nine new Jawahar 

Navodaya Vidyalayas were made functional. Free uniforms were provided to 

over eight crore children of Classes one to eight. 

I would conclude by congratulating the Education Minister for ushering 

reforms in the education sector and taking our country forward. 
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DR. SHRIKANT EKNATH SHINDE (KALYAN): I would like to express 

my views on the Demand for Grants for the Ministry of Education for the 

year 2021-22.  

      The literacy figure in the country, as per 2011 census was 74.04 per 

cent. There has been expansion of higher educational institutions. 

However, there have been challenges like lack of employability, skill 

development, 'etc. Infrastructure still needs to be further expanded and 

widened to cover all the distant comer of our country to address and 

derive the maximum result of education as an engine of national growth 

and development.  

               More than 50 per cent of the students in 5th standard attending 

rural schools are not capable of reading a second standard textbook and 

do not to solve basic mathematical questions. This clearly underlines 

various issues that are crippling our rural education system. This is due to 

dearth of adequate number of schools; lack of budget-friendly educational 

institutions or inadequate infrastructure, etc. Even though we are one 

nation, we still continue to have a rural-urban divide in  

every aspect and education also falls in that sphere.  

              The Ministry of Education has been allocated Rs. 93,224.31 

crores in the Union Budget 2021-22. The Department of School Education 
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and Literacy has been allotted Rs. 54,873.66 crores, accounting for 59 

per cent of the Ministry's total allocation. The Budget allocation for 

Centrally Sponsored Schemes has decreased from Rs 50,080.50 crores 

to Rs 43,285.16 crores in Budget 2021-22, allocation for Central Sector 

Schemes/Projects has decreased from Rs 519.50 crores to Rs 363.50 

crores in Budget 2021-22, allocation for Other Central Sector Expenditure 

has increased from Rs 9,205.00 crores to Rs 11,192.00 crore.  

            The Department of Higher Education has been allocated Rs. 

38350.65 crores, accounting for 41 per cent of the Ministry's total 

allocation. The Budget allocation for Centrally Sponsored Schemes has 

increased from Rs 300.00 crores to Rs 3,000.00 crores, allocation for 

Central Sector Schemes/Projects has decreased from Rs.8,406.90 crores 

to Rs 6,069.43 crores, and allocation for Other Central Sector 

Expenditure has increased from Rs 28,601.36 crores to Rs 29,023.78 

crores.  

           Currently, the Gross Enrolment Ratio has increased from 24.5 in 

2015-16 to 27.1 in 2019-20 among all categories. However, Gross 

Enrolment Ratio of SC/ST students is at 23.4 and 18.0 respectively which 

is still below the national average of 27.1. As per data given by the 

department for the year 2017, the GER of India (27.44) is very low as 

compared to Russia (81.91), China (49.07) and Brazil (51.34).  

          In addition to this the enrolment of women is lowest in Institutions of 

National Importance (INI) followed by Deemed universities funded by 



16.03.2021                                                                                                              1094 

 
Central Government and State private Universities. I would like to 

recommend the Government to prepare a well thought out plan of action 

to implemented in a time bound manner with Key Result Areas for every 

phase in order to increase Gross Enrolment Ratio (GER) to 50 per cent 

as envisaged in NEP, 2020.  

               I will request the Government to enhance the amount of JRF 

and SRF up to Rs 50,000 per month to attract bright students for research 

and innovation with a view to cultivating a proper eco-system for rigorous 

research and creating a pool of highly qualified faculty. In addition to this 

the trend of appointing ad-hoc faculty in Higher Education Institutions has 

a potential of creating wrong perceptions about our collective commitment 

to social justice and hence the Department should undertake special 

recruitment drive to fill these posts within the FY 2021-22.  

           In my concluding remarks, I would request the Ministry to ensure 

that the funding from National Research Foundation (NRF) and 

fellowships/scholarships should focus, on themes having national 

importance as identified after due consultations with different 

Ministries/organizations.  
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DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): Thank you very much. Yet again, 

this Government has failed to provide an allocation of six per cent of the GDP.  

माननीय सभापित: आप सभी लोग अपनी-अपनी नॉिमनेटेड सीट पर आइए। 

DR. MOHAMMAD JAWED: The only thing this Government has done so far is 

that it has increased the GDP of the nation and by GDP, I mean the prices of 

gas, diesel, and petroleum. यह सब पर भारी हो रहा है । बह�त अफसोस क� बात यह है िक 

अन�ला�ड कोिवड-19 लॉकडाउन क� वजह से 57 per cent of girl children were forced 

out of school and there was no allocation for Madrasa and minority education, 

जो बह�त ही दखुद है । यह सरकार कहती है िक बेटी पढ़ाओ और बेटी बचाओ, लेिकन the 

allocation for incentive to girls for secondary education has been slashed from 

Rs. 110 crore to just Rs. 1 crore.  

 मैडम, चूंिक व� कम ह,ै म� एएमयू से�टर िकशनगजं के बार ेम� कुछ कहना चाहता ह� ँ। म� 

िकशनगजं से आता ह� ँ । म� िबहार से अपोिजशन का अकेला एमपी ह� ँ । यूपीए ने मसुलमान� क� 

बदहाली को देखते ह�ए िह�द�ुतान म� पाचँ जगह एएमयू क� शाखा खोलने का िनण�य िकया । इनम� 

से एक एम.पी.  और एक महारा�� म� है, जहा ँकुछ नह� ह�आ । एक शाखा बंगाल म� है और एक 

केरल म� खोली गयी । वहा ँक� सरकार ने एक साल के अदंर जमीन उपल�ध करा दी । हमार ेिबहार 

के िकशनगजं म� वहा ँके लोग� को सड़क पर आना पड़ा । हम लोग� ने तीन साल तक बह�त दौड़धूप 

क�, लेिकन आिखर म� कुछ नह� ह�आ तो हम सड़क� पर आए । हमने पीसफुल धरना िकया और 

हमार ेऊपर केसेस ह�ए । आज भी हम केस झेल रहे है । इसका नतीजा �या ह�आ िक यूपीए क� 

गवन�म�ट ने 136.82 करोड़ �पये एलोकेट िकया था, उसम� से िसफ�  10 करोड़ �पये अभी तक 

िदये गये ह� । इसक� वजह से हमारी यूिनविस�टी का से�टर बंद होने के कगार पर है । हम लोग� ने 

बह�त मिु�कल से जमीन हािसल क� । कई मत�बा इस सदन म� हमने उठकर �र�वे�ट क� । हमने कई 
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मत�बा माननीय मं�ी जी, फाइन�स िमिन�टर और �धानम�ंी जी को िलखा, लेिकन अभी तक हम� 

अफसोस ही िमला है। 

 मैडम, आज आप हमार ेसामने बैठे ह� । म� आपसे आ�ह करना चाहता ह�,ँ मेहरबानी करके 

वहा ँक� बदहाली को देखते ह�ए आप बचे ह�ए 126.82 करोड़ �पये शी�ाितशी� एलॉट कर�। 

मैडम, िसफ�  यही नह�, हमारा िकशनगजं का ए�रया, I represent 30 lakhs people 

and can you believe, वहा ं पर िसफ�  6 गवन�म�ट कॉलेजेज़ ह� । 30 लाख लोग� म� िसफ�  6 

गवन�म�ट कॉलेजेज़ ह� । कोई पीजी का कोस� वहा ंपर नह� है । हमार ेयहां 11 �लॉ�स ह� । 7 �लॉ�स 

म� एक भी कॉलेज नह� है । हमार ेयहां क� यह ददु�शा है । म� आदरणीय मं�ी जी से आपके �ारा 

आ�ह करना चाहता ह� ं । I come from the land where there were universities of 

Nalanda and Vikramshila which imparted education to the world in ancient 

times. आज हमारी बदहाली यह है िक  हमार ेयहा ं�कू�स नह� ह�, हमार ेयहां कॉलेजेज़ नह� ह� । 

म� आपको आंकड़ा देना चाहता ह�ं । िल�ेसी का रटे िकशनगजं म� 57 पस�ट है । The national 

literacy level is 77.7 per cent और िबहार का 64 पस�ट है । …(�यवधान) वह तो िपछले 30-

32 साल से आप लोग� क� देन है ।  

 आदरणीय �धान मं�ी कहते ह�, “सबका साथ, सबका िवकास।” Does he really 

believe in this? I do not think so. अगर सही मायने म� सबका साथ होता, सबका िवकास 

होता, तो �या िबना िश�ा के िकसी का िवकास हो सकता है? नह� हो सकता है । म� आपको एक 

आंकड़ा देना चाहता ह�ं । िबहार क� आबादी लगभग 12 करोड़ है । आप िकसी �टेट म� चले जाइए । 

हम िबहार के लोग हर जगह िमल जाएगें । कोई ऐसा प�रवार िबहार म� नह� है, िजसका ब�चा दूसरी 

जगह मजदूरी करके अपने प�रवार को नह� पाल रहा है । वहा ं�कू�स नह� ह� । जो पढ़े-िलखे या 

स�प�न प�रवार ह�, वे अपने ब�च� को दूसरी जगह तालीम के िलए भेजते ह� । There is no 

infrastructure.  
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मैडम, म� एक आंकड़ा देना चाहता ह�ं । हमारी पॉपलेुशन लगभग 9 पस�ट है और पूर े

िहंद�ुतान म� लगभग 540 मेिडकल कॉलेजेज़ ह�, िजसम� से हमारा कोटा कम से कम 50 होना 

चािहए था । आपको जानकर अफसोस होगा िक नालंदा और िव�मिशला क� जगह िबहार म� िसफ�  

13 मेिडकल कॉलेजेज़ ह� । वह� इंजीिनय�रगं कॉलेजेज़ क� बात कर�, there are 5,523 

engineering colleges in India. हमार ेयहां लगभग 550 इंजीिनय�रगं कॉलेजेज़ होने चािहए, 

लेिकन उसक� जगह िसफ�  35 इंजीिनय�रगं कॉलेजेज़ ह� । िहंद�ुतान म� िड�ी कॉलेजेज़ लगभग 40 

हजार ह� । उस िहसाब से हमार ेयहां कम से कम 4 हजार कॉलेजेज़ होने चािहए, लेिकन 4 हजार 

क� बजाय, वन-फोथ�, 1 हजार कॉलेजेज़ ह� ।  

म� आदरणीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह� ं िक वे िबहार क� तरफ भी देख� । �पेशल 

पैकेज क� आदरणीय �धान मं�ी ने घोषणा क�, बोली भी लगाई, 70 दू,ं 80 दू,ं वगैरह-वगैरह । 

मैडम, आपने देखा होगा । हमारी बिुनयादी मांग है िक एएमयू का पैसा मेहरबानी करके ज�द से 

ज�द �रलीज कर� ।  

 आिखर म�, आपने 10 सैिनक �कू�स खोलने का फैसला िकया । आप इसे िकशन गंज म� 

ज�र द� । एक तरफ चाइना का बॉड�र है, बगल म� िसि�कम के हमार ेयुवा साथी थ ेऔर बां�लादेश 

का बाड�र10-15 िकलोमीटर के बाद है । मेरा आ�ह होगा िक आप इसको कंसीडर कर�। 
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�ी िव�णु दयाल राम (पलामू): सभापित महोदया, ध�यवाद । िश�ा मं�ालय सबंंधी अनदुान मांग� 

पर चचा� करते ह�ए चचा� क� श�ुआत का�ेंस के माननीय सांसद और पूव� मं�ी �ी शिश थ�र जी ने 

क� । उ�ह�ने अपने भाषण के �म म� दो-तीन बात� कह� । एक world-class affordable 

educational institutions और दूसरा arbitrary cut in allocations of money to the 

Department of Education.   

तीसरी बात उ�ह�ने कही िक पािल�याम�ट म� नेशनल एजकेुशन पॉिलसी पर सिफिशएटं 

िड�कशन नह� ह�आ । म� अपनी बात श�ु करने से पहले इन तीन� बात� का जवाब देना चाहता ह�ं । 

आप तीन� िफगस� उठाकर देिखएगा तो पता चल जाएगा िक िमिन��ी ऑफ एजकेुशन को वष� 

2021-22 म� जो फंड एलोकेशन ह�आ, उसम� ओवरऑल दो परस�ट का इ���ज है । जो व�ड� 

�लास इ��टीट्यूशन के िलए फंड एलोकेशन ह�आ है, उसम� भी 176 परस�ट का इजाफा ह�आ है । 

माननीय सांसद जी को 176 परस�ट का इजाफा �य� नह� िदखाई िदया? इसी �कार स ेइंिडयन 

इ��टीट्यूट ऑफ साइंस, इंिडयन इं�टीट्यूट ऑफ इ�फॉम�शन एडं टे�नोलॉजी, रा��ीय उ�चतर 

िश�ा अिभयान, नेशनल �ो�ाम ऑफ िमड-डे मील इन �कूल, नेशनल मी�स कम मे�रट्स 

�कॉलरिशप �क�म, िडपाट�म�ट ऑफ हायर एजकेुशन, �टूड�ट फाइनेि�शयल एड आिद, इन सार े

शीष� के अंतग�त जो एलोकेशन ह�आ है, वह पूव� के वष� से �यादा ह�आ है । इसी �कार से जो मेजर 

हेड्स ह�, िमड-डे मील के एलोकेशन म� जो एलोकेशन ह�आ है, वह नौ �ितशत �यादा है ।  

 यिद वष� 2010-2020 के आंकड़� पर गौर कर� तो पता चलेगा िक 33,214 करोड़ से 

बढ़कर 59,845 करोड़ �पये क� रािश एजकेुशन िमिन��ी को एलॉट क� गई है । पािल�याम�ट म� 

सिफिशएटं िड�कशन नह� ह�आ, यह सिफिशएटं वड� काफ� क�परिेटव है और अपनी इ�छा के 

अनसुार इस ेइंटर�ेट िकया जा सकता है । स�ह-अ�ारह घंटे का िड�कशन ह�आ और उसके बाद 

माननीय मं�ी जी �ारा करीब-करीब डेढ़ घंटे �र�लाई िदया गया । जो �ोिसजर है, मझेु लगता है िक  

उसके अनसुार सिफिशएटं िड�कशन ह�आ है ।  
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 िवगत तीन वष� म� दिुनया के हर �े� म� प�रवत�न ह�आ है । �यव�थाए ंबदल गई ं, िक�त ुएक 

�यव�था जो नह� बदली थी, वह िश�ा �े� क� �यव�था थी । देश के िश�ा मं�ी जी और आदरणीय 

�धानमं�ी जी ने इसे बदलने क� िदशा म� सफलतापूव�क �यास िकया ।  

 जब एक �लैक बोड� परुाना हो जाता है तो उसे भी बदलने क� आव�यकता पड़ती है । एक 

�लैक बोड� पर कई-�कार क� चीज� को िलखना पड़ता है, कुछ िपन-अप करना पड़ता है, कुछ 

िसलेबस िलखना पड़ता है । अ�य सारी चीज� को िलखने के चलते �लैक बोड� भर जाता है । ऐसी 

भरी ह�ई िश�ा नीित म� प�रवत�न आव�यक था । यह प�रवत�न एक िदन म� नह� आया । यह प�रवत�न 

लगातार चार-पांच वष� के �यास के प�ात ्आया है ।  

हमार ेपूव� के व�ाओ ंने इस पर िव�तार से चचा� क� है । म� इस सबंंध म� �यादा नह� कहना 

चाह�ंगा, लेिकन इतना ज�र कहना चाह�ंगा िक यह अभी श�ुआत ह�ई है �य�िक इ�पलीमे�टेशन को 

लेकर हम� अिधक प�र�म करने क� आव�यकता है । अभी कई �कार के सदेंह उ�प�न िकए जाने 

क� कोिशश� हो रही ह� । यह िश�ा नीित �या है, �टूड�ट्स क� �या भागीदारी होगी, इसम� पैर�ट्स क� 

�या भागीदारी होगी, इससे रोजगार को बढ़ावा िमलेगा? िकसी देश के िवकास म� यवुाओ ंक� बड़ी 

भूिमका होती है ।    

यवुाशि�  और यवुा एनज� ऐसी चीज� ह� जो देश को नई राह पर ले जाने क� �मता रखती 

ह� । यवुाशि� का िवकास बचपन म� ही �ारभं हो जाता है, इसिलए बचपन म� िजसे जैसा वातावरण 

िमलता है, िजस प�रवेश म� उसक� िश�ा-दी�ा आगे बढ़ती है, उसक� पस�ने�टी पर इसका बह�त 

�यादा असर पड़ता है। 

 िश�ा नीित म� अल� चाइ�डह�ड केयर एडं एजकेुशन पर बह�त �यादा बल िदया गया है । यह 

बह�त अ�छी बात है । अल� चाइ�डह�ड केयर िजतनी बिढ़या तरीके से होगी, ब�चे क� पस�ने�टी म� 

उतना ही िनखार आएगा । यह इस नीित का सबस ेमह�वपूण� पहलू है। 

 हम नए के�रकुलम क� रचना कर रहे ह� । वष� 2022 म� जब हम आजादी का 75वां वष� मना 

रहे ह�गे तब हम नया क�रकुलम लेकर देश के सामने लाएगें । यह फॉरवड� लिुकंग, �यूचर रडेी, 
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साइंिटिफक क�रकुलम है । भिव�य क� दिुनया आज क� दिुनया नह� होगी । भिव�य क� दिुनया म� 

हम आिट� िफिशयल इंटेलीज�स, रोबोिट�स, �ाउड कनैि�टंग, डाटा स�स, कोिडंग क� बात कर�गे । 

हम� अपने आपको, देश और समाज को इस अन�ुप म� ढालन ेक� आव�यकता है और यह काय� 

िश�ा मं�ी �ारा आदरणीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� श�ु कर िदया गया है। 

 म� अपने ससंदीय �े� क� एक-दो बात� कहकर अपनी बात समा� क�ंगा । 750 एकल�य 

िव�ालय खोलने का �ावधान है । मेर े ससंदीय �े� म� भी एकल�य िव�ालय खोलने क� 

आव�यकता है । मेरा ससंदीय �े� सारी अह�ताए ं पूरी करता है । नीलांबर िपतांबर यूिनविस�टी म� 

मा� पांच कॉलेज ह� और अभी भी यूजीसी �ारा इ�ह� �रकोि�नशन नह� िमला है । मेरा माननीय मं�ी 

जी से अनरुोध है िक इस पर िवचार कर�। 

 महोदय, बरगढ़ एक जगह ह,ै जहा ंम�ने एकल�य िव�ालय खोलने के िलए ��ताव भेजा है । 

झारखडं म� परेा टीचस� और क�तूरबा गांधी िव�ालय म� मिहलाए ंपढ़ाती ह� । यहा ंवे छा�ाए ंपढ़ती ह� 

जो समाज के ऐसे वग� स ेआती ह�, िजनक� देखभाल करने वाला कोई नह� होता है । इनको घंटे पर 

आधा�रत तन�वाह दी जाती है । आज क� तारीख म� घंटे पर आधा�रत तन�वाह �या व�त ुहै? 

इनको मनरगेा के डेली वेजेस� से भी कम तन�वाह िमलती है । यह ऐसी चीज है जो आज के समय 

म� नह� होनी चािहए । माननीय मं�ी जी इस तरफ ज�र �यान द� । ध�यवाद 

माननीय सभापित : मेरा आप सबसे आ�ह है िक �पीकस� बह�त ह�, इसिलए पांच िमनट से अिधक 

समय िकसी को नह� िमलेगा । चौथे िमनट पर बैल बजेगी और पांचव� िमनट म� भाषण ख�म हो 

जाना चािहए। 

…(�यवधान) 
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�ी गणेश िसंह (सतना): म� िश�ा मं�ालय के िनयं�णाधीन अनदुान� क� मागँ वष� 2021-22 के 

समथ�न म� अपना कुछ िवचार रख रहा ह� ँ। सबस ेपहले म� माननीय �धानमं�ी �ी नर�े� मोदी जी 

को नई िश�ा नीित लागू करने के िलए हािद�क ध�यवाद करता ह� ँ। देश को मैकाले क� िश�ा प�ित 

से मिु� िदलाने का ऐितहािसक काय� िकया गया है। 

 देश म� दो तरह क� िश�ा �यव�था ह�- �थम, शासक�य �कूल� क� िश�ा और दूसरी तरफ 

िनजी िव�ालय� क� िश�ा �यव�था है । इन दोन� �यव�थाओ ंने समाज को अमीरी-गरीबी म� बाटँ 

िदया है । देश म� आज भी समाज का एक बड़ा िह�सा गरीबी के कारण िश�ा से विंचत है । नई 

िश�ा नीित से प�रवत�न अव�य आएगा। 

 सबको समान िश�ा अपने देश क� ज�रत है । शायद असमानता के कारण ही आर�ण 

जैसी िवशेष उपबंध� क� ज�रत बढ़ती जा रही है । आज शासक�य िव�ालय� म� जो म�या� भोजन 

योजना चलाई जा रही है, यह बात सही है िक गरीब� के ब�चे क� �कूल� म� जाने क� स�ंया म� 

बढ़ो�री ह�ई है । िकंत,ु इससे द�ु�भाव भी सामने आए ह� । उदाहरण के तौर पर ब�चे थाली-कटोरा 

िलए �कूल म� लाइन म� खड़े होकर खाना खा रहे ह� । उनके मन म� हीन भावना गरीब होने के �ित 

मजबूत बनती जा रही है । �या इसक� जगह पौि�क �ाई �ूट नह� िदया जा सकता है, या प�रवार 

को ही क�चा भोजन नह� िदया जा सकता है? इस पर िवचार करना अित आव�यक है । म� जानता 

ह� ँिक �यायालय के िनण�य के कारण इसम� सधुार करने पर �यवधान आ रहा है। 

 देश म� महगेँ �कूल� म� जो िश�ा ले रहे ह�, उनसे समाज म� एक अलग सोसाइटी को बढ़ावा 

िमलता जा रहा है । �या उसम� बराबरी लाने पर िवचार नह� िकया जा सकता है? नई िश�ा नीित म� 

बह�त सारी िवशेषताए ंह�, परंत ुएक�पता कैसे लाई जाए, उस पर �प� नीित नह� िदखाई दे रही है। 

 बजट म� जो �ावधान िकए गए ह�, वे ऐितहािसक ह� । आंगनबाड़ी के��� से लेकर उ�च िश�ा 

तक मूलभूत सधुार िकए जाएगें । �ामीण �े�� के िव�ालय� म� �यापक सधुार क� ज�रत है । 
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तकनीक� तथा रोजगार परक पाठ्य�म नई नीित म� शािमल है, परतं ु �थानीय उ�पादकता एव ं

िनमा�ण का समावेश िकया जाना आव�यक है । समाज के िपछड़े वग� के ब�च� के िलए जो 

�कॉलरिशप दी जाती है, वह काय� समाज क�याण मं�ालय �ारा दी जाती है, िकंत ुइसक� उप-

योजना आज तक नह� बनाई गई है । आज उसक� ज�रत है । के��ीय िव�ालय� का लगातार 

िव�तार हो रहा है । मेर ेलोक सभा �े� सतना के मैहर म� एक बड़ा आ�याि�मक तथा धािम�क के�� 

है, वहा ँएक के��ीय िव�ालय खोलने क� मागँ म�ने क� थी, सै�ांितक सहमित भी है । मेरी मागँ है 

िक इसी स� म� खोली जाए । सतना म� कृिष िव�िव�ालय, आईआईटी, पशपुालन महािव�ालय 

खोले जाने क� मागँ भी लंबे समय से क� जा रही है । आपके मं�ालय के मा�यम से सचंालन करने 

वाले िवभाग� से मेरी मागँ है। 

 इस बजट म� 100 नये सिैनक िव�ालय खोले जाने ह� । मेर ेलोक सभा �े� से हजार� जवान 

सेना म� ह� । वष� 1857 क� लड़ाई म� बड़ा योगदान हमार े�े� का रहा है । सैिनक िव�ालय के िलए 

आपके मं�ालय के मा�यम से म� र�ा मं�ालय से मागँ करता ह�।ँ 

 म� माननीय मं�ी जी का �यान सर�वती िव�ालय क� ओर िदलाता ह�,ँ जहा ँस�ंकार य�ु 

िश�ा दी जाती है । नई िश�ा नीित म� उस प�ित का अनसुरण िकया जाए। 

 अतं म�, म� अ�यंत आभारी ह� ँ िक के��ीय िव�ालय� एव ंनवोदय िव�ालय� म� अ�य िपछड़े 

वग� के ब�च� को 27 परस�ट आर�ण िपछले स� म� िदया गया है । यह ऐितहािसक कदम है । म� 

अपनी ओर से तथा देश क� 52 परस�ट िपछड़े वग� क� तरफ स ेमाननीय �धानमं�ी जी को हािद�क 

बधाई दे रहा ह�।ँ 

 सैिनक �कूल� म� भी चालू स� से जो आर�ण िपछड़े वग� के ब�च� को िदया गया है, उसके 

िलए माननीय �धानम�ंी जी एव ं माननीय र�ाम�ंी �ी राजनाथ िसंह जी के �ित आभार �य� 

करता ह� ँ। म� अनदुान मागँ� का परुजोर समथ�न करता ह� ँ। ध�यवाद। 
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SHRI DHAIRYASHEEL SAMBHAJIRAO MANE (HATKANANGLE): In the 

Union Budget 2021, the hon. Finance Minister, Shrimati Nirmala Sitharaman, 

announced a total expenditure estimate of Rs 93,224 crore for education. This 

consists of Rs 54,874 crore for the Department of School Education and 

Literacy, and Rs 38,350 crore for the Department of Higher Education. Setting 

up regional, national institutes for virology, over 15,000 schools to be 

qualitatively strengthened under National Education Policy 2021, 100 new 

Sainik Schools to be set up in partnership with NGOs, and 750 Eklavya model 

residential schools in tribal areas are some of the key measures announced for 

the education sector. A Central University in Leh for accessible higher 

education in India and allocation of Rs 3000 for the training of graduates and 

diploma holders in engineering are also much appreciated by the sector. 

Every National Education Policy from 1968 has said ‘India needs to 

spend 6% of its gross domestic product on education’. In 2019-20, after 52 

years of that recommendation, the 2019-20 Economic Survey showed that 

India spent only 3.1% of its GDP on education. 

One of the results of this underspending on public education is that over 

10 lakh government schools, where over half (52%) of India's nearly 24.8 crore 

children study, have remained poorly funded. Even though we are one nation, 

we still continue to have a rural-urban divide in every aspect and education 

also falls in that sphere. The challenges can be broadly identified as follows. 
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While ensuring access, quality is often not given adequate attention. More 

focus should be on critical thinking. Creativity, innovation, art, music, literature, 

language etc may be vigorously promoted. Early Childhood Education and 

Care still needs promotion. Over 5 crore students in Class 3 to 8 have not 

attained foundational literacy and numeracy. This needs to be further 

expanded to bring more student in these classes in every corner of the 

country. The curriculum and pedagogical reforms need to be worked on 

further. More diversity may be added to teaching learning material. The stress 

of board exams on the students needs to be taken off. Quality of teacher 

education is a continuous need. Standards in the school education sector 

require further improvement. Vocational education may be integrated into 

mainstream education. Tracking achievement of learning outcomes may be 

worked upon.  

The announcement of National Research Foundation (NRF) to receive 

an outlay of Rs. 50,000 crores in 5 years to boost quality and quantity of 

research in India is a big push towards innovation in the education sector. The 

Government's initiative to set up the HEC which is responsible for the 

accreditation and regular funding of the colleges and universities will go a long 

way in creating better synergy between higher education institutions across the 

country. The education sector is hopeful that the research funding both from 

HEC and NRF will be made available as a level playing field between public 

and private higher educational institutions.  
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In addition to this, there are certain recommendations that I would want 

to bring to the notice of the Ministry. Definite time-schedules with specific dates 

be framed for achievement of different tasks and goals as provided in NEP, 

2020 to provide a clear roadmap of the implementation schedule of provisions 

related to School Education in the NEP, 2020. The Ministry should coordinate 

with the Ministry of Rural Development and Jal Shakti to ensure supply of safe 

and contamination-free piped potable water through Nal Se Jal Mission to 

every educational institution by the end of 2021-22. As envisaged in NEP, 

2020, the preparation of National Curricula and Pedagogical Framework for 

Early Childhood Care and Education (NCPFECCE) for children up to 8 years 

of age should be done on priority basis with due seriousness so as to ensure 

it's early and effective implementation. 
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डॉ. भारती �वीण पवार (िद�डोरी): देश म� अगर बड़ा बदलाव करना है तो  िश�ा नीित को 

बदलना ज�री है और उसक� श�ुआत हमार ेलोकि�य �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� 

हो रही है इसके िलए म� उनको ध�यवाद देती ह� ँऔर के��ीय िश�ा मं�ी �ी पोख�रयाल जी का भी 

आभार �य� करती ह�।ँ 

 आज म� वष� 2021-2022 के िलए िश�ा मं�ालय क� अनदुान� क� मांग� पर चचा� म� िश�ा 

बजट का समथ�न करती ह� ँऔर मेर े�े� स ेजड़ुी कुछ मांग� म�ंी महोदय को सादर करती ह�।ँ 

 मेर ेिदंडोरी लोक सभा �े� म� खेड़गांव ि�थत जवाहर नवोदय िव�ालय है, जो काफ� परुाना 

है, �ामीण �े�� के होनहार िव�ाथ� वहा ंपर िश�ा �ा� करते ह� । िक�त ुिव�ालय म� बेिसक िवकास 

क� आव�यकता हेत ुिनिध उपल�ध क� जाय ।  

मेर ेलोकसभा �े� के ओझर ि�थत के��ीय िव�ालय म� हर साल बड़े पैमाने पर िव�ाथ� 

�वेश िमलने हेत ु�सास करते ह� । िक�त ुकम �मता के कारण व े�वेश िमलने से विंचत रह जाते ह�, 

मेरा अनरुोध है िक कृपया वह वग� �मता बढ़ाई जाए। 

मेर ेनािसक िजले म� �ामीण �े� म� आिदवासी �े� म� िजला प�रषद �कूल� के मा�यम से 

िव�ाथ� िश�ा �ा� करते ह� क�त ुकई �कूल� म� पीने के पानी क� सिुवधा हो या शौचालय क� 

सिुवधा हो या िबजली क� सम�या हो और कई �कूल बह�त परुाने हाने क� वजह से आज उन 

�कूल� को अनदुान क� ज�रत है । म� मं�ी महोदय से अनरुोध करती ह� ँिक िजला प�रषद के �कूल� 

को िनिध उपल�ध क� जाय। 
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34 वष� बाद नई िश�ा नीित छा�� क� सोच और रचना�मक �मता बढ़ाकर सीखने क� 

�ि�या को और अिधक कुशल बनाने म� एक सराहनीय कदम है । इसे िश�ाथ� और देश के िवकास 

को बढ़ावा  देने के हेत ुलागू िकया गया है । यह नई िश�ा नीित ब�च� के सम� िवकास पर केि��त 

है ।  

म� के��ीय मं�ी पोख�रयाल जी  का िफर एक बार ध�यवाद �य� करती ह�।ँ 
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�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): माननीय सभापित जी, आपन ेमझुे अनदुान� क� मांग� पर बोलने 

का मौका िदया, इसके िलए बह�त ध�यवाद ।  

देश म� वष� 2021 िवशेषकर िश�ा के िलए काफ� मह�वपूण� वष� माना जा रहा है, �य�िक 

सरकार ने करीब 35 वष� बाद िश�ा नीित ��ततु क� है । म� माननीय िश�ा मं�ी जी �ारा ��ततु 

िश�ा नीित का �वागत करता ह�।ं 

म� समझता ह�ं िक उनके नेत�ृ व म� देश म� आमूल-चूल प�रवत�न भी होगा । म� वष� 2020 क� 

भी चचा� करना चाहता ह�,ं �य�िक कोरोना महामारी के कारण ब�च� क� पूरी पढ़ाई, जो होनी चािहए 

थी, नह� हो पाई है । जो गरीब ब�चे थ,े उनके पास �माट�  फोन क� कमी थी । ऐसे ब�च� क� पढ़ाई 

म� कमी ह�ई है । हम लोग� को यह �वीकार करना चािहए । म� माननीय मं�ी से अनुरोध क�ंगा िक 

उसका भी �यान रखा जाना चािहए । माननीय िव� मं�ी जी ने बजट ��ततु करते ह�ए िश�ा के �े� 

म� आबंटन का काफ� �यान रखा है । यह सराहनीय कदम है । माननीय �धानमं�ी जी के नेत�ृव म� 

एनडीए क� सरकार देश म� िश�ा के �े� म� पूण��पेण रोजगार से जोड़ने के िलए काय� कर रही है । 

माननीय �धानम�ंी जी ‘मन क� बात' काय��म म� भी िव�ािथ�य� से बात करके उनके हौसले को 

बढ़ाते ह� । यह उनक� सकारा�मक सोच को दशा�ता है । माननीय म�ंी जी �ारा नई िश�ा नीित-

2020 िवशेष �प से वैि�क िश�ा के अन�ुप सभी के िलए समावेशी और समान गणुव�ा-य�ु 

िश�ा  सिुनि�त करने और जीवन पय��त िश�ा के अवसर� को बढ़ावा िदए जाने का ल�य दशा�ता 

है । िव�ान के �े� म� पूरा िव� तेजी से प�रवत�न के दौर म� आगे बढ़ रहा है । अत: हम� भी उस दौड 

म� शािमल होने क� आव�यकता है । िव�ान के �े� म� अभूतपूव� िवकास हो रहा है । अब सभी �े�� 

म� मशीन� के �ारा काम हो रहे ह� । अत: हमार े�ारा तैयार मैन-पावर ही उस ऊंचाई को पूरा कर 

सकता है । इसिलए मेरा मानना है िक नई िश�ा �णाली उसे पूरा करने म� स�म होगा । म� नालंदा 

ससंदीय �े� से आता ह�ं । मुझे गव� है िक म� िजस ससंदीय �े� से आता ह�,ँ वहां से िश�ा का सचंार 

पूरे िव� म� ह�आ है । िश�ा के �े� म� हमार ेनालंदा और िबहार क� एक अलग पहचान है । हमार ेनेता 
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और िबहार के म�ुय म�ंी �ी नीतीश कमार जी िश�ा को लेकर लगातार दूरदश� सोच के साथ 

आगे बढ़ रहे ह� । इसी �म म� म� चाहता ह� ँ िक नालंदा, जो हमारा ससंदीय �े� है, वहां नालदंा 

अतंरा���ीय िव�िव�ालय भी चल रहा है, जहा ं देश और दिुनया से लोग पढ़ाई करने आते ह� । 

लेिकन, आज तक वहा ंएक प�ुतकालय नह� है । म� माननीय म�ंी से अनरुोध क�ंगा िक आप वहा ं

एक अतंरा� �ीय िव�िव�ालय खोिलए ।  

दूसरा, मेरी िडमांड �पोट्�स यूिनविस�टी के िलए है । वहां एक अतंरा���ीय �टेिडयम भी बन 

रहा है, इसिलए  वहां �पोट�स यूिनविस�टी क� भी ज�रत है ।  म� माननीय मं�ी जी से अनरुोध 

क�ँगा िक नालंदा म� �पोट�स यूिनविस�टी का िनमा�ण कराया जाए, जहां िबहार सिहत पूर े देश के 

ब�च� को िश�ा और �ान क� धरती नालंदा क� ग�रमा को समझने का मौका िमले । म� आपके 

मा�यम से माननीय िश�ा म�ंी से अनरुोध क�ंगा िक िव� ग�ु नालदंा क� जो ग�रमा है, उसको  

बरकरार रखने क� ज�रत है। 

िबहार रा�य आिथ�क �े� म� काफ� िपछड़ा ह�आ है । हमार े मु�यम�ंी जी का िश�ा पर 

हमेशा से फोकस रहा है । रा�य म� करीब सभी �कूल� म� स�ुदर भवन का िनमा�ण कराया गया है । 

ढांचागत िवकास भी िकया गया है । िक�त ु रा�य म� तकनीक� �े� म� काफ� कमी है । जैसे 

इंजीिनय�रगं कॉलेज, मेिडकल कॉलेज एवं वािणि�यक स�ंथान� क� कमी है । म� मं�ी जी से 

अनरुोध क�ँगा िक वे िबहार के �ित उदार रह� । िबहार म� दो के��ीय िव�िव�ालय �वीकृत ह�ए ह� । 

उसम� पूण� �प से पठन-पाठन का काय� कराने क� कृपा कर� । पटना िव�िव�ालय को भी के��ीय 

िव�िव�ालय का दजा� िमले । महामिहम उपरा��पित जी शता�दी समारोह म� गए थे और माननीय 

म�ुय म�ंी जी ने भी अनरुोध िकया था । इसिलए, म� िश�ा म�ंी जी से अनरुोध क�ंगा िक पटना 

िव�िव�ालय को क� �ीय िव�िव�ालय का दजा� िदया जाए । म� िश�ा मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक 

िबहार म� करीब 5 ऐसे िजले ह�, जहा ंके��ीय िव�ालय नह� है । वहा ँके��ीय िव�ालय खोलने क� 

आव�यकता है । इसी दर�यान िबहार सरकार ने िश�ा के �े� म� लगातार अ�छा काम िकया है । 

उसके िलए हर पयंाचत ने 10+2 िव�ालय भी खोला है । इस िदशा म� क� � सरकार क� मदद क� 
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आव�यकता है । म� माननीय मं�ी जी अनरुोध क�ंगा िक इसम� आपके सहयोग क� आव�यकता है । 

मा�यिमक िव�ालय� म� िव�ान �योगशाला और िडिजटल लाइ�ेरी क� �थापना क� जाए ।  

िबहार के छा� देशभर म� िकसी भी �ितयोिगता म� अ�वल आते ह�।…(�यवधान) मैडम, बस 

दो िमनट दे दीिजए।…(�यवधान) यह सयंोग है िक यह पढ़ाई क� �यव�था और ब�च� क� 

लगनशीलता को दशा�ता है । अगर िबहार म� के�� सरकार िश�ा के िवकास म� अिधक सहयोग कर,े 

तो देश का सबसे अ�णी रा�य िबहार होगा । यही बात कहकर म� अपनी बात को समा� करता 

ह�ं।…(�यवधान)  

माननीय सभापित  : �ी बालक नाथ जी । 

…(�यवधान) 

�ी कौशले�� कुमार : महोदया, बस एक िमनट । िजस तरह से के��ीय िव�ालय, नवोदय 

िव�ालय, क�तूरबा िव�ालय…(�यवधान) 

माननीय सभापित : कौशले�� जी, जो बात� पहले आ चकु� ह�, उनको �रपीट मत क�िजए। 

…(�यवधान) 

�ी कौशले�� कुमार : महोदया, जो भी के��ीय िव�ालय ह�, उनका जो रख-रखाव है, हर िजले से 

सभी लोग� ने उठाया है।…(�यवधान)  

माननीय सभापित : इसिलए आप रहने दीिजए। 

…(�यवधान) 

�ी कौशले�� कुमार : महोदया, उसको डबल करने क� आव�यकता है।…(�यवधान) माननीय 

मं�ी जी, उसका जो कोटा ह,ै उसको बढ़ा िदया जाए, तो �यादा अ�छा रहेगा।…(�यवधान) 
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�ी बालक नाथ (अलवर) : सभापित महोदया, आपका ध�यवाद । म� िश�ा मं�ालय के 

िनयं�णाधीन अनदुान� क� मांग� पर हो रही चचा� के समथ�न म� बोलने के िलए खड़ा ह�आ ह�ं । िश�ा 

मं�ालय ने िनि�त �प से िजस अनुदान क� मांग क� है, माननीय �धान मं�ी जी का िपछले छः वष� 

से िनरतंर यह �यास रहा है िक देश को आ�मिनभ�र बनाया जाए । यह अनुदान� क� मांग� उसी 

क�पना को साकार करती ह� । आने वाले भारत के भिव�य को, आने वाले आ�मिनभ�र भारत के 

िनमा�ण के सकं�प को इन मांग� के साथ पूरा िकया जाएगा ।  

म� इस अवसर पर यही कहना चाह�ंगा िक मझुसे पूव� हमार ेएक सांसद जो िक ज�मू-क�मीर 

से आते ह�, िजनका नाम हसनैन मसूदी है और एक सांसद जो िक महारा�� से ह�, शायद वह 

िशवसेना के सांसद ह�, उ�ह�ने कहा था िक इस िश�ा नीित के अदंर िवदशेी आ�ामकताओ ंके 

बह�त बड़े-बड़े इितहास िलख गए ह�, लेिकन उसम� भारत का इितहास नह� है । उसी �कार स ेज�मू-

क�मीर के सांसद ने भी कहा है िक िश�ा के जो �कू�स ह�, उनके अदंर सरकार अपनी अ�य 

मशीन�रय� का उपयोग करती है । वोिटंग के समय पर करती है या वहा ंपर िकसी भी �कार क� 

एि�टिवटी होती है, तो उसका उपयोग करती है । यह िसफ�  इनके कारण रहा है, �य�िक इन लोग� 

ने देश म� ऐसा इ��ा���चर खड़ा ही नह� िकया है ।  

हमारी सरकार िपछले छः वष� से है और इस सरकार ने हर सभंव �यास िकए ह� । इसका 

प�रणाम  भी वष� 2024 म� देखने को िमलेगा, जब भारत आ�मिनभ�र भारत के सकं�प को पूरा 

करगेा । भारत के ��येक �कूल जो िक हमार े�ामीण �े�� म� ह�, उन �कूल� के अदंर भारत का वह 

भिव�य तैयार होगा, जो भारत क� स�ंकृित और भारत के इितहास को लेकर आगे बढ़ेगा । उसी 

�कार से जो नई िश�ा नीित लाई गई है, अभी मझुसे पूव� के सांसद� ने कहा है िक 35 साल पहले 

िश�ा नीित आई थी । म� कहता ह�ं िक 35 साल पहले िश�ा नीित नह� आई थी, वह इटािलयन 

नीित आई थी । उससे पूव� देश म� जो िश�ा नीित सचंािलत थी, वह मैकाले क� थी । वह अ�ंेज� क� 

िश�ा नीित थी । अगर वा�तिवक �प से िश�ा को आज़ादी िमली है, आज देश को आज़ाद ह�ए 
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लगभग 75 वष� होने जा रहे ह�, लेिकन अगर िश�ा को आज़ादी िमली है, तो वह नर�े� मोदी जी क� 

सरकार म� िमली है । अगर िश�ा को आज़ादी िमली है, तो वह हमारी सरकार म� ही िमली है। 

हमार ेयहां बह�त स ेऋिष-मिुन ह�ए ह� । चाण�य ह�ए, �ोणाचाय� ह�ए, अनेक� ऋिष-मिुन ह�ए ह� । 

यह िश�ा नीित उनके सकं�प को साकार करती है । यह िश�ा नीित उनके सपन� को साकार 

करती है, िजसम� भारत क� िम�ी क� सुगंध होगी, भारत के सेनािनय� के बिलदान� क� गाथा होगी 

और जो सपूत भारत क� आज़ादी के िलए लड़े थे, हमारी आने वाली पीढ़ी को उनका इितहास 

देखने और सनुने को िमलेगा । हमार ेभारत के नाग�रक, हमार ेभारत के ब�चे यह जान�गे िक अगर 

हम आज इस आज़ाद भारत म� िजदंा ह�, तो वह इन शहीद� के बलबूते पर ह� । पूव� क� जो िश�ा 

नीितयां रही ह�, वह केवल और केवल और िवदशेी आ�ामकताओ ंके इितहास को वण�न करने म� 

रही ह� । केवल और केवल जो 35 साल पहले क� िश�ा नीित रही है, वह इटािलयन प�ित के 

ऊपर रही है। 

अभी हम िजस �कार से कई बार यह सनुते ह� िक हमार ेिवप� के नेता यह आरोप लगाते ह� 

िक भारतीय जनता पाट� के नेता शहर� के नाम बदलते ह� । हमने शहर� के नाम नह� बदले ह� । जो 

हमार ेपौरािणक नगर� के नाम थे, हमने वापस उनको ही रखा है । जो पूव� म� नाम होते थे, हमने वही 

नाम रखे ह� । हमने अपनी पहचान को दोबारा से दिुनया के सामने रखा है, न िक हमने िवदेशी लोग� 

क� पहचान को दिुनया के सामने रखा है । तभी हमार ेदेश का नाग�रक यह जान पाएगा िक यह देश 

हमारा है, यह िम�ी हमारी है और हम सबको इसको आगे बढ़ाना है । म� इसी सदंभ� म� यह कहना 

चाह�ंगा, �य�िक आज कां�ेस ने िजस �कार से सदा-सदा के िलए देश म� िवभाजन क� राजनीित क� 

है, उसने देश के अदंर सदैव जाित, पथं और मज़हब म� लोग� को बांटने का काम िकया है । उसी 

�कार से उसने िश�ा के अदंर भी लोग� को बांटने का काम िकया है ।  

 यहा ँपर एक िहंदी मीिडयम है और एक इंि�लश मीिडयम है । आप देख�गे िक िहंदी मीिडयम 

के �कू�स रा�य� के अदंर ह� । क� � के �ारा सचंािलत के��ीय िव�ालय ह� । हम जब से सांसद बने 

ह� तब से िनरतंर देख रहे ह� िक हमार ेपास काफ� आवेदन आते ह� । हम� अपनी अनशुंसा पर उसम� 
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�वेश के िलए 10 सीट्स िमलती ह�, लेिकन आप िव�ास कर�गे िक हमार ेपास 500 क� स�ंया म� 

आवेदन आते ह�, उसम� से हम 10 ब�च� को दािखला िदला पाते ह� । के��ीय िव�ालय क� िजतनी 

सीट� होती ह�, उसक� तलुना म� लोग पांच गनुा �यादा आवेदन करते ह� िक हमार ेब�चे को दािखला 

िमल जाए, �य�िक लोग� का उस तरफ �झान है ।  

हम इसी �म म� देख� तो जो रा�य सरकार के �कू�स होते ह�, वे िहंदी मीिडयम के �कू�स 

होते ह� । िहंदी हमारी रा�� भाषा ह,ै लेिकन आज पूर े िव� म� अ�ेंजी का �चलन है । पूरी दिुनया 

अ�ंेजी को जानती है । इसी भाव से हम� िहंदी के साथ-साथ अ�ंेजी को भी आगे लेकर बढ़ना होगा । 

आज हम देखते ह� िक िहंदी मीिडयम �कूल� म� कोई �देश टीचस� क� भत� िनकालता है और अगर 

5 हजार वेक� सी िनकालता है तो आप िव�ास कर�गे िक 5 हजार वेक� सी के अग��ट म� कम से कम 

12-15 लाख लोग आवेदन करते ह� । उनम� से 5 हजार ब�चे चनुकर आगे िश�क बनते ह� । 15 

लाख म� से वे 5 हजार ब�चे देश क� फुल ��म होते ह� । वे बह�त गणुव�ावान और अ�छे िश�क 

होते ह�, लेिकन �देश सरकार के �ारा जो सचंािलत �कू�स होते ह�, उनम� जाते ही व ेभी वैसे ही बन 

जाते ह�, जैसी �कूल क� हालत होती है । हम� प�रवत�न करने क� आव�यकता है । िजस �कार से 

माननीय �धान मं�ी जी का सकं�प है, उनका सपना है िक ‘एक भारत �े� भारत’ उसी �कार से 

हम� भारत क� पूरी िश�ा नीित को भी एक करना होगा । दोन� िश�ा नीितय� को समान �प से एक 

�ि�कोण से आगे बढ़ाना होगा, तभी हमार े�ामीण �े� के ब�चे और शहरी �े� के ब�चे आपस म� 

एक भाव से एक ही िश�ा नीित के साथ आगे बढ़�गे । जैसे म� राज�थान क� बात क�ँ तो अभी 

राज�थान सरकार ने महा�मा गांधी पैटन� पर सीबीएसई �कूल खोलना श�ु िकया है । अभी िपछले 

बजट म� उ�ह�ने घोषणा क� थी िक 5 हजार से ऊपर क� आबादी वाले �े�� म� महा�मा गाधंी के 

पैटन� पर �कू�स चलाए जाएगें, जो िक सीबीएसई पैटन� पर ह�गे । जब वे इस �कार से अपना रहे ह� 

तो िफर सभी �कू�स को सीबीएसई पैटन� पर अपनाना चािहए, िजससे ब�च� को समानता िमले । 

उन �कूल� म� जो टीचर भत� होकर जाते ह� और हमारी जनता जो टै�स का पैसा देती है, म� मानता 
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ह� ँ िक �देश के अदंर सबसे �यादा खचा�  िश�ा के ऊपर होता है, लेिकन उसका लाभ जनता को 

नह� िमलता है।…(�यवधान)  

माननीय सभापित : अभी जीरो आवर भी है तो अगर सभा क� अनुमित हो तो सभा क� काय�वाही 

को 10 बजे तक बढ़ा िदया जाए?  

अनके माननीय सद�य : जी हा ँ।  

�ी बालक नाथ: मैडम, मेरा ला�ट पॉइटं है । हमारे माननीय मं�ी जी यहां पर िवराजमान ह� और 

माननीय �धान मं�ी जी को मेरा ध�यवाद है । आपने देश क� िश�ा क� नीित को आजाद िकया है । 

इसी के साथ मेरा िनवेदन है िक देश के अदंर समान िश�ा नीित हो । समान �प से देश के सभी 

ब�च� क� पढ़ाई हो । िहंदी मीिडयम और इंि�लश मीिडयम को समान �प से एक करके देश एक 

िदशा म� आगे बढ़े । इससे हमारा िनि�त �प से आ�मिनभ�र भारत का सकं�प पूरा होगा ।  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



16.03.2021                                                                                                              1115 

 
 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  (स�भल): सभापित महोदया, बह�त-बह�त शिु�या । म� आपका �यान लोक 

सभा �े� स�भल जो िक उ�र �देश म� है, उसक� तरफ िदलाना चाहता ह�।ँ 

19.59 hrs                          (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  : मेरा कहना यह है िक तालीम के ऐतबार से स�भल िपछड़ा ह�आ है । 

िपछड़ापन होने क� वजह से आज न स�भल म� कोई यूिनविस�टी है और न ही कोई के��ीय 

िव�ालय है । इसिलए म� चाहता ह� ँिक स�भल जैसी जगह, जो तालीम का पहले बह�त बड़ा से�टर 

भी रहा है । आज स�भल तालीमी ऐतबार से और इ�सादी ऐतबार से िपछड़ गया है । इस 

िसलिसले म� म� नेशनल एजकेुशन पॉिलसी पर बोल रहा ह� ँ । म� इस पर कोई रोशनी नह� डालंूगा,  

िसफ�  अपनी म�ुतसर बात कहकर अपनी �े� क� बात करना चाहता ह�।ँ 

20.00 hrs 

स�भल क� आबादी 21 लाख से �यादा है । स�भल िजला है, लेिकन इसके बावजूद इसके 

िलए   तालीम का कोई माकूल इंतजाम नह� है । यह िजला तालीम के एतबार से िपछड़ा ह�आ है 

और इि�सादी एतबार से भी िपछड़ा है, िजसक� वजह से लोग अपने ब�च� को पढ़ने के िलए बाहर 

भेजते ह� । इससे गरीब आदमी के ब�च� को बेहद परशेानी होती है और उनको तकलीफ होती  है । 

हालािंक स�भल 75 �ितशत आबादी मिु�लम माइनॉ�रटी क� है, लेिकन म� कहना चाहता ह�ं िक 

जहा ंतक म�ुक का सवाल है, म�ुक सबका है, सबके िलए है । म�ुक म� सब लोग िज�दा रहते ह� 

और उसके िलए हम सब कुबा�नी देत ेह� । ज़बुान िकसी क� पाबदं नह� होती है, ज़बुान सबक� होती 

है, इसिलए इसको िसखाना, पढ़ाना, िलखाना बह�त ज�री है । बगैर तालीम के न कोई म�ुक 

तर�क� कर सकता है, न कोई कौम तर�क� कर सकती है, न कोई देश तर�क� कर सकता है । म� 

चाहता ह� ंिक उदू� भी िह�द�ुतान म� पली, बढ़ी है, यह� ज�म िलया है और सबक� ज़बुान है । हमार े

िह�दू, मिु�लम सार ेभाइय� ने उसको यहां तक पह�ंचाया है । उदू� एक बह�त खूबसूरत ज़बुान है और 
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शायरी म� उसका कोई जवाब ही नह� है । इसिलए म� चाहता ह� ंिक उदू� को भी परवान चढ़ाया जाए 

और िकसी भी ज़बुान के साथ कोई नाइंसाफ� न हो । इसम� मेरी दो-तीन मांग� ह�। 

 मेरी पहली मांग यह है िक स�भल म� ज�द से ज�द के��ीय िव�ालय और यिुनविस�टी 

मंजूर क� जाए । स�भल क� तालीम के िलए, स�भल क� तर�क� के िलए वहा ंके��ीय िव�ालय 

नह� है,   बह�त परेशानी है । दूसर,े म� चाहता ह� ं िक गवन�म�ट स�भल के अदंर एक यिुनविस�टी 

बनवाए । उस ए�रया के आस-पास तालीम क� बह�त ज�रत है । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : ठीक ह,ै डॉ�टर साहब । अब आप अपनी बात ख�म क�िजए। 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  : हमारा ए�रया तालीम के िलए �यासा है । …(�यवधान) 

 दूसर,े उदू� ज़बुान को गवन�म�ट के �कूल�, कॉलेज� और यिुनविस�टीज के कोस�ज म� शािमल 

िकया जाए, तािक उदू� िज�दा रह सके । हमार ेम�ुक के सार ेलोग उदू� पढ़ सक� ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : �ो. एस. पी. िसंह बघेल जी, आप तीन िमनट म� अपनी बात पूरी क�िजए। 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक� : मदरस� और �ाइवेट �कूल� के अंदर …(�यवधान) 

माननीय सभापित : अब आप ख�म क�िजए। 

�ो. एस. पी. िसंह बघेल जी, आप तीन िमनट म� अपनी बात कह�। 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  : जो �ाइवटे �कूल और मदरसे ह�, उनके अदंर कई वष� से लोग� को 

तन�वाह नह� िमली है और वे भूखे मर रहे ह� । म� चाहता ह� ंिक उनके टीचस� के िलए तन�वाह का 

ब�दोब�त िकया जाए ।…(�यवधान) 
 

माननीय सभापित : डॉ�टर साहब, आप आिखरी स�ट�स बोिलए। 
 

डॉ. शफ�कुर�हमान बक�  : मरेी परुजोर गज़ुा�रश है िक वे लोग भूखे मर रहे ह�।…(�यवधान) 

तन�वाह िदलाइये  ।  

माननीय सभापित: �ो. एस. पी. िसंह बघेल जी, अब आप श�ु क�िजए, नह� तो आपका समय 

कट जाएगा । म�न ेपहले ही नाम बोल िदया है। 
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ہت شکریہ میں محترم چیرمین صاحب، بہت ب) :  سنبھل(کٹر شفیق الرحمٰن برق 

اپٓ کا دھیان میرے پارلیمانی حلقہ سنبھل جو کہ اتر پردیش میں ہے اس کی 

 طرف دلانا چاہتا ہوں۔

میرا کہنا یہ ہے کہ تعلیم کے اعتبار سے سنبھل بہت پچھڑا ہوا ہے۔ پچھڑا   

پن ہونے کی وجہ سے اجٓ سنبھل میں نہ کوئی یونیورسٹی ہے اور نہ ہی کوئی 

اس لئے میں چاہتا ہوں کہ سنبھل جیسی جگہ جو تعلیم کا سینٹرل اسکول ہے۔ 

بہت پہلے مرکز بھی رہا ہے۔ اجٓ سنبھل تعلیمی اعتبار سے اور اقتصادی اعتبار 

سے پچھڑ گیا ہے۔ اس سلسلے میں، میں نیشنل ایجوکیشن پالیسی پر بول رہا 

ہوں۔ میں اس پر کوئی روشنی نہیں ڈالوں گا۔ میں صرف مختصر بات کہہ کر 

  اپنے حلقہ کی بات کرنا چاہتا ہوں۔

لاکھ سے زیاده ہے۔ سنبھل ضلع ہے، لیکن اس کے  21سنبھل کی ابٓادی   

باوجود اس کے اندر تعلیم کا کوئی معقول انتظام نہیں ہے۔ یہ ضلع تعلیم کے 

اعتبار سے پچھڑا ہوا ہے اور اقتصادی اعتبار سے بھی پچھڑا ہوا ہے، جس کی 

ھانے کے لئے باہر بھیجتے ہیں۔ اس سے غریب وجہ سے لوگ بچوں کو پڑ

ادٓمی کے بچوں کو بہت پریشانی ہوتی ہے، اور ان کو تکلیف ہے۔ حالانکہ 

فیصد ابٓادی مسلم اقلیت کی ہے، لیکن میں کہنا چاہتا ہوں کہ جہاں 75سنبھل کی 

تک ملک کا سوال ہے، ملک سب کا ہے، سب کے لئے ہے۔ ملک میں سب لوگ 

ور اس کے لئے ہم سب قربانی دیتے ہیں۔ زبان کسی کی پابند زنده رہتے ہیں ا

نہیں ہوتی ہے، زبان سب کی ہوتی ہے، اس لئے اس کو سِکھانا، پڑھانا اور 

لکھانا بہت ضروری ہے۔ بغیر تعلیم کے نہ کوئی ملک ترقی کر سکتا ہے اور نہ 

تا ہی کوئی قوم ترقی کر سکتی ہے، نہ کوئی دیش ترقی کر سکتا ہے۔ میں چاہ
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ہوں کہ اردو بھی ہندوستان میں پلی بڑھی ہے، یہی جنم لیا ہے اور سب کی زبان 

  ہے۔ ہمارے ہندو مسلم سبھی 

بھائیوں نے اس کو یہاں تک پہنچایا ہے۔ اردو ایک بہت خوبصورت زبان ہے، 

اور شاعری میں اس کا کوئی جواب ہی نہیں ہے۔ اس لئے میں چاہتا ہوں کہ 

یا جائے اور کسی بھی زبان کے ساتھ کائی نا انصافی اردو کو بھی پروان چڑھا

  نہ ہو۔ اس میں میری دو۔تین مانگیں ہیں۔

میری پہلی مانگ یہ ہے کہ سنبھل میں جلد سے جلد سینٹرل اسکول اور   

یونیورسٹی کو منظور کیا جائے۔ سنبھل کی تعلیم کے لئے ، سنبھل کی ترقی کے 

ت پریشانی ہے، دوسرے میں چاہتا ہوں لئے۔ وہاں کیندریہ ودیالیہ نہیں ہے، بہ

کہ سرکار سنبھل کے اندر ایک یونیورسٹی بنوائے۔ اس علاقے کہ اسٓ پاس تعلیم 

  ۔۔۔ ہمارا ایریا تعلیم کے لئے پیاسا ہے۔)مداخلت(کی بہت ضرورت ہے  

دوسرے، اردو زبان کو سرکاری اسکولوں، کالجوں اور یونیورسٹیز کے   

تاکہ اردو زنده ره سکے۔ ہمارے ملک کے سارے کورسز میں شامل کیا جائے، 

۔۔۔ مدرسوں اور پرائویٹ اسکولوں کے اندر )مداخلت(لوگ اردو پڑھ سکیں 

  ۔۔۔ )مداخلت(

جو پرائیویٹ اسکول اور مدرسے ہیں، ان کے اندر کئی سالوں سے   

لوگوں کو تنخواه نہیں ملی ہے اور وه بھوکے مر رہے ہیں۔ میں چاہتا ہوں کہ ان 

۔۔۔  میری پرزور )مداخلت(رس کے لئے تنخواه کا بندوبست کیا جائے کے ٹیچ

  ۔۔۔)مداخلت(گزارش ہے کہ وه لوگ بھوکے مر رہے ہیں   

  )ختم شد(                      
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�ो. एस. पी. िसंह बघेल (आगरा): सभापित महोदय, म� आभार �कट करना चाह�ंगा िक इस बह�त 

मह�वपूण� िवषय पर मझेु बोलने का अवसर िमला है। 

माननीय सभापित:  आभार �कट िकए बगैर बोिलए और समय बचाइए। 

�ो. एस. पी. िसंह बघेल: सभापित महोदय, ये जब भी देखा है तारीख क� नज़र� ने, ल�ह� ने खता 

क� और सिदय� ने सजा पाई ।  

 सर, वह खता �या थी? म� �धानम�ंी जी और िश�ा मं�ी जी के �ित आभार पर्कट करना 

चाह�ंगा, लेिकन 15 अग�त, 1947 को देश आज़ाद होते ही, 16 अग�त के बाद जो पहली कैिबनेट 

बैठक ह�ई थी, उसम� नई िश�ा नीित आनी चािहए थी । नई िश�ा नीित इसिलए आनी चािहए थी 

�य�िक हम पर हमला िकया शक� ने, ह�ण� ने, िखलज़ीज ने, गलुाम� ने, गोरी ने, तग़ुलक ने, लोदी 

ने, अफगान� ने, मगुल� ने, डचेज और पतु�गाली लोग� ने, �ांस के लोग� ने और उनके बाद ई�ट 

इंिडया कंपनी के मा�यम से लॉड� मैकाले क� औलाद� आ गई ं । इसिलए हम� बह�त पहले अपनी नई 

िश�ा नीित बनानी चािहए थी ।  

 म� सांसद जी क� बात से सहमत ह� ं िक समान िश�ा नीित होनी चािहए थी । देश क� 

आजादी के साथ कॉमन एजकेुशन हो जाती, जैस ेमहामिहम रा��पित डॉ�टर राजे�� �साद जी 

का नाती और रा��पित भवन के चपरासी का लड़का, िद�ली के किम�र और िसपाही का लड़का, 

िद�ली के चीफ से�ेटरी और पटवारी का लड़का, िद�ली के नगर सेठ का लड़का और �र�शा 

चलाने वाले का लड़का अगर एक ही िश�ा नीित से पढ़कर आए होते तो आज गांव, देहात और 

िकसान के ब�चे भी तमाम आईएएस और आईपीएस हो गए होते । म� इसिलए �धान मं�ी जी और 

आपका आभार �कट करना चाह�ंगा ।  

एक जमाना था, जब स�ंकृत म� आम आदमी बात िकया करता था । उसके बाद गलुाम वशं 

और तमाम लोग� �ारा हमारी स�ंकृित और िश�ा पर हमले ह�ए । यह नालंदा िव�िव�ालय वाला 

देश है, यह त�िशला वाला देश है, यह िव�म िव�िव�ालय वाला देश है । बि�तयार िखलजी ने 

जब नालंदा को जलाया था तो सात मंिजला लाइ�रेी थी, वहा ंतीन साल तक धुआं होता रहा । उस 
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समय पेन �ाइव तो होती नह� थी, जो कह� पर ि�जव� करके रख िदया गया हो । हमारा सारा मूल 

सािह�य लगभग न� हो गया है । इसिलए माननीय िश�ा मं�ी जी के कंधे पर हमारी परुानी स�यता, 

स�ंकृित, धम�, अ�या�म इन सब को अ�ु�ण बनान ेऔर उनको पनुज�िवत करने, उनको सरंि�त 

करने क� एक बह�त बड़ी िज�मेदारी और भी आ जाती है ।  

 बक�  साहब उदू� क� बात कर रहे थे । आपने 800 साल राज िकया है तो उदू� हमारी भाषा हो 

गई है । ‘म� मा ंसे िलपटता ह� ंऔर मौसी म�ुकराती है, म� उदू� म� गजल कहता ह� ंऔर िहंदी म�ुकराती 

है।’ बक�  साहब आपको वोट ब�क के �प म� इ�तेमाल िकया गया है, उदू� से कोई �यार नह� िकया 

गया है । उदू� के िलए है, ‘सब मेर ेचाहने वाले ह�, पर मेरा कोई नह�, म� इस देश म� उदू� क� तरह रहता 

ह�ं।’ आपके लोग� ने यह उदू� क� हालत कर रखी है । आपको हमेशा एक वोट ब�क के �प म� 

इ�तेमाल िकया गया है ।  

 महोदय, यह अभागा देश है, िजसम� एजकेुशन क� कई �ेिणयां हो जाएगंी । आप समान 

िश�ा क� बात कर रहे थे, इस दौरान निदय� म� बह�त पानी बह गया है, वै�ीकरण, उदारीकरण और 

िनजीकरण हो गया है । ऑ�सफोड� िव�िव�ालय, कैि��ज और हावड� यह मानना पड़ेगा िक ये 

पहले �कार के िव�िव�ालय ह�, लेिकन आप िबहार से आते ह�, यह सयंोग देिखए िक िजस साल 

नालंदा िव�िव�ालय को बि�तयार िखलजी जला रहा था, उसी साल गोर ेलोग फावड़ा लेकर 

ऑ�सफोड� िव�िव�ालय क� न�व खोद रहे थे । आप सोिचएगा िक वे एजकेुशन म� हमसे िकतने 

पीछे थे । हम भौितक शा�, रसायन शा�, वन�पित शा�, दश�न शा�, समाज शा�, न�� 

िव�ान दिुनया को पढ़ा रहे थे, यह हमारा बड़ा नकुसान ह�आ है । आज भी पहले �कार के 

िव�ालय, देहरादून का दून �कूल, अजमेर का मेयो कॉलेज, �वािलयर का िसिंधया और नैनीताल 

का शेरवडु कॉलेज, यह �वीकार करना पड़ेगा । दूसर े�तर म� पीटस�, पैि�क, चा�स�, जाज�ज, जीडी 

गोयनका, डीपीएस ह� । तीसर े�टै�डड� म� ए�ं�ज, होली पि�लक �कूल टाइप के जो नीली, लाल टाई 

लगाकर, अधकचरी अ�ंेजी, बस� भेजकर ब�च� को पढ़ाते ह�, वे �कू�स ह� । चौथे �कार के �कू�स 

म� आपका रा�य हो या दूसरा रा�य हो, सरकारी �कूल ह� ।  
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मं�ी महोदय आप पर सबस ेबड़ा अं��योदय यह है, अ��योदय का यह मतलब नह� है िक 

आिखरी गरीब िवधवा को मकान िमल जाए, उसको राशन िमल जाए, म� इसको िश�ा का 

अ��योदय आपके मा�यम से यह कराना चाह�ंगा िक अि�तम जो नाल� पर िव�ालय ह�, जो दूर�थ 

िव�ालय ह�, जहा ंपर सबसे �यादा तन�वाह� ली जा रही ह�, िजनका भिव�य बह�त सरुि�त है, वहा ं

से अ��योदय कर द� । अगर िजस देश का �ाइमरी िस�टम कोले�स कर जाएगा तो उस देश म� यह 

ठीक नह� रहेगा । बाब साहेब के तीन श�द ह�, उनम� जो अ��ेड नोबेल ने एटम बम बनाया था, 

उनसे भी �यादा ताकत ह�, ‘िशि�त बनो, सगंिठत रहो, सघंष� करो।’ अगर �यि� िशि�त नह� होगा, 

तब तक सगंिठत नह� होगा और जब तक सगंिठत नह� होगा, तब तक वह सघंष� के रा�ते पर चल 

ही नह� सकता है । इसिलए अगर आप समान िश�ा पर पूरी बात नह� कर पाते ह� तो इतना तो 

आपको करना ही पड़ेगा िक �ाइमरी िस�टम को मजबूत कर द�। 

हालािंक, उ�र �देश के म�ुय मं�ी जी ने बह�त सधुार िकए ह� । �ेस च�ज क� ह�, उनको 

िडजायनर प�ट, शट�  िदए ह�, उनको ब�ता िदया है, जूते-मौजे िदए ह�, टीचस� �कूल जा रहे ह�, 

बायोमेि�क हो रही है, लेिकन इसम� देर बह�त हो गई । कां�ेस क� तरफ से बड़ा लंबा सा भाषण हो 

रहा था । आपने हमारी िश�ा क� जड़� म� म�ा भयंकर �प से डाला है । �वय ं�थम �धान मं�ी तो 

कैि��ज म� पढ़ रहे थे और आपने हमको क�ा छ: म� अ�ंेजी पढ़ाई । मेर ेहम उ� साथी यहां बैठे 

ह�गे, जो उ�र �देश, म�य �देश, िबहार से आ रहे ह�ग,े हमारी पहली अं�ेजी से मलुाकात तब ह�ई 

है, जब क�ा 6 म� हम 11 साल के हो गए थे । क�ा 7 म� हमने दीनू, दीपू िलखा, क�ा 8 म� म�ने गाय 

पर िनबंध रटा था और मेर ेघर म� 10-12 गाय बंधी थ�। 
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Cow has four legs, one long tail. वह भूसा खाती है, लेिकन हम� भूसा क� अ�ंेजी 

नह� आती थी।…(�यवधान) कंडे क� अ�ंेजी नह� आती थी । हम� दूध क� अ�ेंजी आती थी, तो 

म�खन क� अं�ेजी नह� आती थी । आपने िसिवल सिव�स का जो पहला बैच िनकाला, उसम� 

अ�ंेजी का पेपर अिनवाय� था, तो िफर आपने हम� 11 साल म� अ�ंेजी �य� पढ़ाई? गांव के लड़क� 

का बह�त बड़ा नकुसान ह�आ है । जब जनरल नॉलेज का पहला पेपर अिनवाय� था, लेिकन वह हमार े

िसलेबस म� ही नह� था । (�यवधान) म� मेरठ िव�िव�ालय क� तरफ आ रहा ह�।ं 

सभापित  महोदय, जब हम लोग� ने �ेजएुशन कर ली, नौकरी का फॉम� भरा, तो एक हाथ म� 

फॉम� था और दूसर ेहाथ म� जनरल नॉलेज क� िकताब थी । म� �ितयोिगता दप�ण खरीद कर लाया, 

�गित मंजूषा खरीद कर लाया, उपकार �काशन क� ख�ना-वमा� क� िकताब खरीदी । एि�िवएशन 

से जी.के. श�ु होती है।…(�यवधान) एि�िवएशन अलफाबेट से श�ु होता है । म�ने ‘ए फॉर’ से श�ु 

िकया, नदी कौन-सी लंबी है, पहाड़ कौन-सा ऊंचा है, म�ुा कौन है, यह �ैजएुट लड़का पढ़ रहा 

है।…(�यवधान)  

सभापित  महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी स े कहना चाहता ह� ं िक आगरा 

िव�िव�ालय, आगरा, जो डॉ. अ�बेडकर िव�िव�ालय है, वह वष� 1932 का बना ह�आ है, वह 

परुाना िव�िव�ालय है । इसी तरह से कानपरु िव�िव�ालय, कानपरु, मेरठ िव�िव�ालय, मेरठ, 

बुंदेलखडं िव�िव�ालय, झांसी, �हेलखडं िव�िव�ालय, बरलेी,…(�यवधान) और आपका 

िव�िव�ालय । …(�यवधान) 

सर एक चीज रह गई है।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: आपको यह चीज श�ु म� बोलनी चािहए थी। 

�ो. एस. पी. िसहं बघेल :  चौधरी चरण िसंह िव�िव�ालय, मेरठ इ�ह� म� से बने ह� । इसिलए 

इसको के��ीय िव�िव�ालय का दजा� द� । आगरा कॉलेज, आगरा वष� 1823 का है, it was 

affiliated with Calcutta University. …(�यवधान)  डी�ड िव�िव�ालय, आरबीएस कॉलेज 
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िजसके पास हजार� एकड़/बीघा जमीन है, उसको कृिष िव�िव�ालय का दजा� दे द� । मगुल� के 

जमाने से लेकर अं�ेज� के जमान े तक, आगरा िश�ा का बह�त बड़ा के�� रहा है, वहा ं एक 

आईआईटी द ेद� । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : �ीमती सगंीता आजाद। 

कृपया आप अपनी बात तीन िमनट म� समापत् कर� । आप सभी को इस बात का �यान रहे ।  
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�ीमती सगंीता आजाद (लालगजं): सभापित  महोदय, एक तरफ �धान मं�ी जी कहते है िक एक 

भारत - �े�  भारत क� बात करते ह� । वन नेशन - वन इले�शन क� बात होती है, लेिकन वन नेशन 

- वन एजकेुशन क� बात भारत सरकार म� कोई नह� करता है । गरीब के ब�चे टाट-प�ी पर पढ़ कर  

बड़े लोग� के �कूल� के ब�च� से कैसे कॉ�पीिटशन कर पाएगें । अगर इनको कॉ�पीिटशन म� लाना है 

तो लाइन ऑफ कॉ�पीिटशन को एक करना होगा । मेरी मं�ी जी से मांग है िक सरकारी �कूल� क� 

तरह �ाइवेट �कूल� म� भी एससी, एसटी और ओबीसी के छा�� को आर�ण िदया जाए और उनक� 

िश�ा को िनःश�ुक िकया जाए ।  

माननीय िव� मं�ी जी ने अपने बजट भाषण म� िश�ा के �े� को पीपीपी मॉडल और 

िनजीकरण क� बात कही ह,ै जो िक बह�त ही खतरनाक है और सिंवधान क� मूल भावना राइट टू 

एजकेुशन के िवपरीत जाता है  । आपने रोजगार म� िनजीकरण करके गरीब� को रोजगार से विंचत 

कर िदया है और िश�ा का भी िनजीकरण करके आप लोग गरीब के ब�च� को, िजनम� �यादातर 

एससी, एसटी और ओबीसी के ब�चे आते ह�, उनको िश�ा से विंचत करने का �लान बना रहे ह� । 

इस साल के आम बजट म� सरकार ने िश�ा बजट म� लगभग 6 हजार करोड़ �पए क� कमी क� है । 

कोरोना महामारी के दौरान िश�ा के इ�फा���चर और िडिजटाइजेशन को बढ़ावा िदया गया है, 

िजसके िलए िश�ा बजट म� 10 �ितशत क� बढ़ो�री क� मांग क� गयी थी । लेिकन अफसोस है िक 

िश�ा बजट म� कमी क� गई है । म� माननीय मं�ी जी से जानना चाह�ंगी िक वे इस कमी को कैसे पूरा 

कर�गे? 

 

के��ीय बजट म� एससी, एसटी और ओबीसी को दी जाने वाली छा�विृ� म� भी कमी क� 

गयी है,   िजसके चलते 5 म� से एक छा� को मा�यिमक िश�ा के दौरान पढ़ाई छोड़नी पड सकती 

है । लॉकडाउन के दौरान सभी �कूल बंद थे, िजसके कारण बािलकाओ ं क� िश�ा पर सबसे 

अिधक �भाव पड़ा है और उ�ह� घरलूे काम और िववाह करने के िलए मजबूर िकया गया है । 



16.03.2021                                                                                                              1125 

 
CBPS Champions Girls Education और RTE के पाचँ रा�यो के सव� के अनसुार लड़िकय� 

क� पढ़ाई पर बह�त बरुा असर पड़ा है । घर पर कं�यूटर क� पया�� स�ंया और मोबाइल न होने के 

कारण ऑनलाइन पढ़ाई के िलए लड़क� को लड़िकय� से �यादा �ाथिमकता दी गई है, िजससे 

लड़िकय� म� पढ़ाई छूटने का डर शािमल हो गया । है सरकार ने एससी, एसटी और ओबीसी के 

छा�विृ� और �ितपूित� के बजट म� भी कमी क� है । 2020-21 म� कोरोना के दौरान कई ब�च� ने 

छा�विृ� का आवेदन नह� िकया है और िज�ह�ने इसके िलए आवेदन िकया है उनको अभी तक 

छा�विृ� नह� िमल पायी है । मेरा माननीय मं�ी जी से अनरुोध है िक  इस छा�विृ� को ज�द से 

ज�द �दान करने क� कृपा कर� । नई िश�ा नीित म� बािलका िश�ा को �ो�साहन देने के िलए 

ल�िगक ल�िगंग समावेषी कोष, Gender Enclusive Fund क� बात कह� गई है, लेिकन बजट म� 

इसका कोई उ�लेख नह� िकया गया है ।  

 सभापित  महोदय, बीएचयू एवं देश के अ�य िव�िव�ालय� म� एससी, एसटी और ओबीसी 

के िश�क� के कई पद खाली पड़े ह�, लेिकन कोई न कोई कारण देकर उन �ोफेसर� क� भत� नह� 

क� जा रही है। 

 मेरा माननीय मं�ी जी से अनरुोध है िक इस पर �यान िदया जाए । म� अपने ससंदीय �ेत्र 

से सबंंिधत दो मांग� आपके सामने रखना चाहती ह�ं । म�, मेर े ससंदीय �े� म� के��ीय िव�ालय 

खोलने क� मांग रखती ह� ंऔर साथ म� यह भी कहना चाहती ह� ंजो िक मेर ेअ�य कुली�स ने भी कहा 

है िक केवी के कूपन क� स�ंया मा� 10 है, जो िक अपया�� है । म� माननीय मं�ी जी से यह मांग 

करती ह� ंिक उसे बढ़ाकर कम से कम 50 कर िदया जाए। 

मेरा ससंदीय �े� अनसूुिचत जाित बाह��य �े� है । वहा ं पर गरीब छा�� के िलए बाबू 

जगजीवन राम छा�ावास क� मांग काफ� िदन� से क� जा रही है । मेरी सरकार से मांग है िक इस 

मांग को भी ज�द से ज�द पूरा िकया जाए । आपने मझेु बोलने का अवसर िदया है, उसके िलए 

आपका ध�यवाद। 
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�ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकाठंा): आदरणीय सभापित महोदय, म� आपको ध�यवाद 

देता ह� ं िक आपने आज िश�ा मं�ालय के िनय�ंणाधीन अनदुान� क� मांग� पर चचा� के िलए मझेु 

समय िदया है । िश�ा का मतलब है, मानव का िनमा�ण करना और मानव के िनमा�ण के िलए िश�ा 

के चार आधार �तंभ ह� । �ान, �ान के साथ जो �यावहा�रकता आती है, वह होना चािहए । इसके 

साथ ही स�यता - स�ंकार और धािम�कता, यहां धािम�कता का मतलब मंिदर और मि�जद से नह� 

है, लेिकन एक-दूसर ेके साथ �यवहार क� जो बात� ह�, उ�ह� धािम�कता बोला जाता है । इसके साथ 

ही िवकेि��ता भी है । यिद इन चार� के आधार पर िश�ा दी जाए, तो आज के जमाने म� जो 

ि�िमनल केसेज़ हो रहे ह�, शायद उनम� कमी आ जाए। 

 आज जो नई रा��ीय िश�ा नीित आई है, म� उसके िलए माननीय �धान मं�ी �ी नर�� मोदी 

जी और माननीय िश�ा मं�ी जी को बह�त ध�यवाद देता ह� ं। यह नई रा��ीय िश�ा नीित िव�ािथ�य� 

को सं�कार और रोज़गार क� ओर बढ़ावा देगी । इससे हमारा देश िव� ग�ु बनने क� ओर बढ़ेगा । 

के�� सरकार के �ारा वष� 2021-2022 के बजट म� िश�ा मं�ालय को 93, 224 करोड़ �पये और 

31 करोड़ �पये आवंिटत िकए गए ह�, जो चालू िव� वष� के सशंोिधत अनमुान से 8,100 करोड़ 

�पये अिधक ह� ।  

हमार े�धान मं�ी जी और िश�ा मं�ी जी के नेत�ृव म� िश�ा के आधार को मजबूत करने के 

िलए कई मह�वपूण� कदम उठाये जा रह ेह� । आज नई िश�ा नीित लागू होने से देश के िश�ा �तर म� 

सधुार लाने म� एक नई �ािंत आएगी । रा��ीय िश�ा म� बदलाव लाने के िलए 34 वष� के अतंराल 

के बाद जलुाई, 2020 म�  हमारी के��ीय सरकार के �ारा एक नई िश�ा नीित को मंजूरी दी गई है । 

नई िश�ा नीित का उ�े�य छा�� क� सोच और रचा�मकता को बढ़ाकर सीखने क� �ि�या को और 

अिधक कुशल बनाना है । नई िश�ा नीित म� �कूल िश�ा के साथ-साथ उ�च िश�ा म� कई बदलाव 

शािमल ह�। 
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 महोदय, यह उ�लेख करना अित आव�यक है िक नई िश�ा नीित भिव�य को �यान म� 

रखकर तैयार क� गई है । इस तरह क� योजना क� भारत को स�त ज�रत थी । नई िश�ा नीित 

भारतीय िश�ा �णाली के इितहास म� एक उ�लेखनीय पहल है । वत�मान बजट म� यह �ावधान 

िकया गया है िक नई िश�ा नीित क� ज�रत के अनसुार देश भर म� 15,000 �कूल� को स�ुढ़ 

बनाया जाएगा । इसके साथ ही उनक� गणुव�ा को बढ़ाया जाएगा । इसके अित�र� गैर सरकारी 

सगंठन� के �कूल� का रा�य� के साथ भागीदारी करके 100 नए सैिनक �कूल� क� �थापना क� 

जाएगी । यह अपने आप म� एक सराहणीय कदम है ।  

 हमारी सरकार �ारा अनसूुिचत जाित के छा�� के क�याण के िलए पो�ट मैि�क छा�विृ� 

योजना पनु: �ारभं क� गई है, िजससे जनजातीय छा�� को िश�ा के िलए �ो�साहन िमलेगा । इसके 

अित�र� जनजातीय �े�� म� 750 एकल�य मॉडल �कूल� क� �थापना का ल�य रखा गया है । यह 

दगु�म एव ंजनजातीय �े�� के िव�ािथ�य� म� िश�ा के �ित �िच उ�प�न करगेा । इसके साथ ही 

बजट म� यह भी �ावधान रखा गया है िक सभी सरकारी कॉलेज�, िव�िव�ालय� और अनसुधंान 

स�ंथान� �ारा कई शहर� म� छा� सरंचनाओ ंक� �थापना क� जाएगी, िजससे बेहतर अवसर �ा� 

हो सक� गे । यिद हम कौशल िश�ा �ा� कर रहे ह� और िव�ािथ�य� क� बात कर�, तो इस बजट म� 

�ावधान िकया गया है िक अ�य देश� के साथ साझेदारी क� पहल को आगे बढ़ाया जाएगा, िजससे 

िश�ा �हण करने वाले नवयवुक� को रोजगार के अित�र� अवसर �ा� ह�ग।े 

 महोदय, हमार े ससंदीय �े� के अतंग�त 14 तहसील आती ह� । इस नाते यह एक बड़ा 

ससंदीय �े� है । इसिलए म� इस सदन म� मेर ेससंदीय �े� के िलए मांग कर रहा ह� ँिक इस �ि� से 

�ा� ससंाधन समिुचत नह� ह� । इसिलए अपने ससंदीय �े� म� एक के��ीय िव�ालय, एक नवोदय 

िव�ालय और जो नए सिैनक �कू�स खोले जा रहे ह�, तो बॉड�र ए�रया होने क� वजह स ेमेर े�े� म� 

उसके िलए भी मंजूरी दी जाए ।  
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 म� एक बार पनु: माननीय �धानमं�ी जी तथा माननीय िश�ा मं�ी जी को ध�यवाद देता ह� ँ। 

भारत एक बार िफर से िव� ग�ु बनेगा ।  

 ध�यवाद। 
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�ी गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा): माननीय सभापित महोदय, आपने मझु ेवष� 2021-22 क� िश�ा 

मं�ालय क� अनदुान क� मांग� पर हो रही चचा� के समथ�न म� बोलने का मौका िदया, इसके म� 

आपका �दय से अिभन�दन करता ह� ँ।  

 महोदय, 34 वष� बाद रा��ीय िश�ा नीित, 2020 लाने हेत ु देश के यश�वी �धानम�ंी 

आदरणीय नर�े�भाई मोदी जी एव ंिश�ा मं�ी �ी रमेश पोख�रयाल िनशंक जी को म� बधाई देता ह� ँ। 

नई िश�ा नीित भारत को आ�मिनभ�र तथा िव� ग�ु बनाने एवं भारतीय मू�य� को आगे बढ़ाने के 

िलए �े�रत करती है ।  

 सीबीएसई कोस� म� मैिथली भाषा को सि�मिलत करने के िलए नव भारत के िव�कमा� िव� 

के सवा�िधक लोकि�य नेता आदरणीय �धानम�ंी �ी नर�े�भाई मोदी और आदरणीय िश�ा मं�ी 

जी का म� आभार �कट करता ह� ँतथा आठ करोड़ िमिथलावािसय� क� तरफ से म� उनका हािद�क 

अिभन�दन करता ह� ँ।  

 जहा ँ  मैिथली को राजद और का�ेंस क� सरकार म� लोक सेवा आयोग से हटा िदया गया 

था । लेिकन जब िबहार म� हमारी सरकार बनी, तो लोक सेवा आयोग म� मैिथली को शािमल िकया 

गया । आठ करोड़ िमिथलावािसय� म� वहा ँ क� छा�-छा�ाए ं आईएएस, आईपीएस, बीपीएससी, 

यूपीएससी धड़�ले से कर रहे ह� । इसिलए म� सरकार से मांग करना चाह�ंगा िक मेर ेससंदीय �े� 

दरभंगा म� के��ीय िव�ालय स�ंया-2 के िलए िबहार सरकार �ारा दी गई जमीन पर के��ीय 

िव�ालय का अिवल�ब िनमा�ण कराया जाए ।  

 सिंवधान क� अ�म अनसूुची म� शािमल मैिथली भाषा को के��ीय िश�क पा�ता परी�ा म� 

शािमल िकया जाए । मेर ेससंदीय �े� म� एक ि�पल आईटी क� �थापना क� जाए ।  

 िमिथला का के�� दरभंगा, जो कां�ेस क� सरकार म� बह�त पीछे चला गया । म� आपके 

मा�यम से िमिथला स�ंकृत �नातको�र अ�ययन एव ं शोध स�ंथान, दरभंगा के जीण��ार हेत ु

उिचत कदम उठाने क� मागं करता ह� ँ।  
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 मैिथली भाषा को शा�ीय भाषा क� मा�यता दी जाए । िबहार रा�य म� एक मा� कामे�र 

िसंह स�ंकृत िव�िव�ालय है, म� माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह� ं िक इसे के��ीय 

िव�िव�ालय का दजा� िदया जाए । स�ंकृत को भी सव� िश�ा अिभयान से जोड़ा जाए तािक 

स�ंकृत िव�ालय� को भवन िमल सके । एक भी स�ंकृत िव�ालय का भवन नह� है । इसके मा�यम 

से इनका भवन बन जाएगा । िमिथला �े� म� बेिटय� के िलए एक मा� ड��यूआईटी कॉलेज है, 

उसका उ�थान करने क� ज�रत है ।  

 मेर ेससंदीय �े� म� एक आईआईटी और एक आईआईएम का िनमा�ण कराया जाए । हमार े

�े� म� कोसी का इलाका है, जो बाढ़ से �भािवत रहता है । िवराल और बेनीपरु अनमु�डल म� एक-

एक के��ीय िव�ालय का िनमा�ण कराया जाए। 

 इसके साथ ही, हम बजट का समथ�न करते ह� । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): माननीय चेयरमैन सर, आपके आसन के ऊपर िलखा है 

– धम�च� �वत�न, िजसका अथ� है धम� का च� चलता रहे । धम� के साथ अगर सबसे ज�री कोई 

चीज़ है, तो वह िश�ा है । म� समझता ह� ं िक हर मा-ंबाप, जो सबसे बड़ी जायदाद या अपने ब�च� 

को सबसे बड़ा कुछ देकर जाता है, तो वह िश�ा है । हमार ेपजंाब म� कहा जाता है िक अगर आप 

बेटे को पढ़ाते हो, तो एक को पढ़ाते हो । अगर बेटी को पढ़ाते हो, तो एक पूरा प�रवार पढ़ता है ।  

 सर, देश के कुछ ऐसे हालात ह�ए, कुछ बीमारी क� वजह से, कुछ और गलितय� क� वजह से 

ह�ए । हमार ेपास पया�� बजट नह� है, िजतना िक हम� चािहए । मेरा सरकार से िगला नह� है । मेरा 

िगला देश के उन पूजंीपितय� से है, िजनको इस देश ने मान िदया है, स�मान िदया है, इ�जत दी है 

और पैसा िदया है । व ेआज अरब�-खरब� के मािलक ह� । कोई दिुनया म� पांचवे नबंर पर है, कोई 

दसव� नबंर पर है । जब उनको पैसा देना होता है, कोई ऑ�सफड� म� देता है, कोई �कॉटल�ड क� 

यूिनविस�टी को देता है, कोई अमे�रका को देता है । उनके पास फंड क� कमी नह� है । अगर कह� 

फंड क� कमी है, तो वह हमार ेआईआईटी म� है, आप यहां पर फंड्स दीिजए ।  

 यह मेरी माननीय मं�ी जी स ेिवनती है । व ेबह�त अ�छे ह�, बह�त मेहनती ह� । म�ंी जी, आप 

कृपा कर के कोई ऐसा �ावधान क�िजए िक जो पूजंीपित ह�, जो बाहर पैसा देते ह�, पहले उनका वहा ं

पैसा देना बनता है, जहा ंसे उ�ह�ने कमाया है । व ेयहा ंपैसा द�, यहां क� यूिनविस�टीज़ को पैसा द� । 

भारत एक ऐसा देश है, जहा ंकहा जाता है िक हर दस कोस पर ल��वेज बदल जाती है । ऐसी बह�त 

सी भाषाए ंह�, जो ल�ु हो चकु� ह� । हम� उ�ह� बचाने क� ज�रत है । मेरी यह िवनती है िक हमारी 

पजंाबी ल��वेज, िजसको िवदेश� म� भी ऑिफिशयल ल��वेज का दजा� िमला है, जो ज�मू क�मीर म� 

बह�त बड़ी तादाद म� बोली जाती है । इस ल��वेज को आप यहां भी दजा� दीिजए, इन ल��वेजेज़ को 

हम� �ोटे�ट करना होगा ।  

 यूपीए क� गवन�म�ट म� सव� िश�ा अिभयान बह�त बिढ़या था । म� उस टाइम िवधायक था । 

म�ने पैसे से अपनी कांि�टट्यूएसंी म� बह�त से �कू�स बनवाए और अपने �े� क� बह�त तर�क� 

करवाई । माननीय मं�ी जी से मेरी �र�वे�ट है िक हम� इस अिभयान को आगे लेकर जाना चािहए । 
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यह ओवरऑल डेवलपम�ट का एक अ�छा मॉडल था । अगर आप इस पर �यान द�, तो यह गेम-

च�जर बन सकता है । कोिवड-19 से देश बह�त मिु�कल से गजुरा । हम� कुछ गम भी ह�ए, कुछ 

खिुशयां भी ह�ई ं।  

हमार ेअपने देश म� वै�सीनेशन बनी है, यह बह�त अ�छी बात है, लेिकन हम� इसम� एक जो 

चीज़ पता चली, वह हमारी आंख� खोलने वाली थी । वह बात यह थी िक हमार ेएजकेुशन के घड़े म� 

िकतने छेद ह�, यह हम� नह� पता था । ये छेद हम� इस कोरोना ने िदखाए । म� समझता ह� ंिक अब इस 

घड़े क� मर�मत नह� होने वाली है । म� आपके मा�यम से मं�ी जी से कहना चाहता ह�ं िक आप नए 

घड़े का �बंध क�िजए । यह एजकेुशन पॉिलसी कैसी रहेगी, यह इसे देखने के बाद पता चलेगा, 

लेिकन एजकेुशन पर बह�त �यान देना ज�री है । हम उतना �यान नह� द ेपा रहे ह� । हम सभी को 

इस तरफ �यान देना चािहए ।  

सर, मेरी आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से एक िवनती है । काफ� माननीय सांसद� ने 

अपने-अपने �े�� के बार ेम� कहा, सबने अपने-अपने इलाक� क� मांग रखी । िकसी ने आईआईटी 

मांगी, िकसी ने यूिनविस�टी मांगी । म� आपसे हाथ जोड़कर यह िवनती करता ह� ंिक हम बॉड�र वाले 

लोग ह� । हम छ: महीने तूरी म� िनकाल देते ह�, छ: महीने पराली म� िनकाल देते ह�, छ: महीने कनक       

म� िनकाल देते ह�, छ: महीने धान म� िनकाल देते ह� । हमार ेयहां एजकेुशन का बह�त बरुा हाल है । म� 

कै�टन अम�रदंर िसंह जी का बड़ी देर बाद ध�यवाद करता ह� ंिक उ�ह�ने वहा ंएक लॉ यूिनविस�टी 

दी ।  

म� आपस ेझोली फैलाकर मांग रहा ह� ं िक आप कुछ न कर�, हम� एक के��ीय िव�ालय दे 

दीिजए । आप कृपया कर के गोिवदंवाल, तरन तारन िडि���ट म� एक के��ीय िव�ालय द ेदीिजए । 

म� िफर से एक बार आपको ध�यवाद देता ह�ं ।  
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�ी सतंोष पा�डेय (राजनदंगावँ): महोदय, िश�ा क� अनदुान क� मांग� के समथ�न पर आपने 

बोलने का मौका िदया, इसके िलए म� आपका आभारी ह�ं । म� स�ंकृत के एक �ोक से अपनी बात 

श�ु करना चाह�ंगा ।  

“एकं िवष रसोहि�त श�ैणैक�छ ब�यते 

सरा��ं या �जाहि�त राजाना ंमं� िव�लव॥” 

 

इसम� ऐसा कहा गया है िक एक बूंद िवष से दो, चार आदिमय� क� म�ृयु हो सकती है और इसी 

�कार से श� से कुछ अिधक लोग� का वध िकया जा सकता है, िकंत ु‘राजाना ंमं� िव�लव’ मं� क� 

शि� स,े िश�ा क� शि� से और केवल िश�ा के प�रवत�न से होल िकं�डम, होल नेशन को समा� 

करने क� जो तैयारी क� गई, वा�तव म� इस देश के अदंर उसक� श�ुआत मैकाले ने क� थी और 

आज पूरा देश उस ेभगुत रहा है । वष� 1947 के बाद िश�ा नीित म� जो प�रवत�न होना चािहए था, 

वह नह� ह�आ । �थम िश�ा मं�ी के िवषय म� भी यहां कुछ कहना नह� चाह�ंगा । केवल एक उदाहरण 

के साथ बताना चाहता ह� ंिक आिद शंकराचाय� जब मंडन िम� का िनवास पूछने के िलए आगे बढ़े 

और पिनहा�रन� से उ�ह�ने पूछा, पनघट पर पानी भरने वाली मिहलाओ ंसे उ�ह�न ेपूछा िक पिंडत 

मंडन िम� का घर कहा ंहै । तब उ�ह�ने कहा िक िजसके �ार पर तोता और मैना भी, जो िपंजर�थ 

ह�, जो स�ंकृत म� वाता�लाप करते िमल�, वही घर पिंडत मंडन िम� का है, ऐसी हमारी उ�च िश�ा 

थी । व ेआगे कहते ह� –  

“�वत: �माणं, परत: �माणं िकरागंना य� िगरो िगरि�त 

�ारसत् िनडांतर सािन�� जाने िहते मंडन िम� धामा” 
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िजसके �ार पर स�ंकृत म� वाता�लाप होते ह� और तोता, मैना भी स�ंकृत म� बात करते ह�, वही 

मंडन िम� का घर है । ऐसा हमारा भारत था और ऐसे भारत देश म� वा�तव म� कुछ करने क� 

िजजीिवषा होनी चािहए थी, िश�ा म� प�रवत�न क� बयार होनी चािहए थी, इस देश के अंदर नह� 

ह�आ । �वराज आया, िकंत ुसरुाज लाने का काम यिद िकसी ने िकया तो इस दशे के नर�े� मोदी जी 

ने इसक� श�ुआत क� और यह कहने म� कह� सकंोच नह� है । म� आप सभी से कहना चाहता ह� ंिक 

स�माननीय पोख�रयाल जी यहां उपि�थत ह� वा�तव म� ये किपल, कणाद, जैमनी, विश�, �ोण 

आिद महाप�ुष� क� िश�ा िक हम कौन थे, �या हो गए और अभी �या ह�गे, आओ िवचारो आज 

िमलकर ये सम�याए ंसभी । इन सम�याओ ंको भारत भारती म� उस समय रखा गया था और आज 

इस पर िवचार करने क� श�ुआत हमारी सरकार ने क� है, इसके िलए म� ध�यवाद देना चाहता ह�ं ।  

 महोदय, म� कहना चाहता ह� ंिक 758 एकल�य �कूल क� जो घोषणा ह�ई है, वा�तव म� एक 

�कूल पर 38 करोड़ �पये खच� ह�गे । सरकार ने अनसूुिचत जाित के क�याण के िलए पो�ट मैि�क 

�कालरिशप �क�म को नया �प िदया है और इसम� 35219 करोड़ �पये का आबंटन सरकार कर 

रही है । म� ध�यवाद देने के साथ अपने �े� का केवल इतना ही िवषय रखना चाह�ंगा िक मेर े

ससंदीय �े� राजनंदगांव म� अ�बागढ़ चौक� म�, मोहला मानपरु म� शत �ितशत आिदवासी ह� । आठ 

िवधान सभाओ ंम� सात �े� न�सली सवेंदनशील �े� ह� । ऐस े�े� के िलए म� आपसे चाहता ह� ंिक 

एक सैिनक �कूल खोला जाए और िजसका लाभ उस �े� को िमलेगा और इसके साथ-साथ 

कौशल क� ि�त िश�ण क� �यव�था क� जाए, तािक वहा ंके वनवासी यवुाओ ंको नौकरी िमले और 

उनक� िनभ�रता ख�म होगी । िजला म�ुयालय म� संचािलत क� �ीय िव�ालय राजनंदगांव म� क�ा 

सात से नौव� तक दो सै�शन अित आव�यक ह� ।  िनध�नता के कारण �ितभाशाली बालक  िश�ा 

से विंचत ह� । यिद ये सै�शन खोल िदये जाएगें, तो बह�त लाभ होगा । पोख�रयाल जी स ेइतना ही 

िनवेदन करते ह�ए म� अपनी बात समा� करता ह�।ं 
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�ी सगंम लाल गु�ा (�तापगढ़): माननीय सभापित , आपने मुझे िश�ा मं�ालय क� अनदुान मांग� 

2021-22 म� बोलने का अवसर �दान िकया है, इसके िलए म� आपका आभार �कट करता ह�ं । म� 

हमार ेदेश के यश�वी �धान मं�ी जी को, माननीय िश�ा मं�ी रमेश पोख�रयाल िनशंक जी को,  

िव� मं�ी िनम�ला सीतारमण जी को और िव� रा�य मं�ी अनरुाग ठाकुर जी को ध�यवाद देना 

चाह�ंगा, िज�ह�ने िश�ा प�र�यय 93 हजार करोड़ �पये से �यादा का आबंटन िकया है ।  

इस कोरोना काल म� इसक� बह�त �यादा आव�यकता थी �य�िक िश�ा हमार ेजीवन का 

बेहद अहम िह�सा है और जीवन म� सफलता के िलए िश�ा बह�त मह�वपूण� है । इसे पाने का सभी 

को अिधकार है, �य�िक िश�ा रा�� के �यि�गत, सामािजक और आिथ�क िवकास के िलए भी 

बेहद ज�री है । िश�ा ऐसा मा�यम ह,ै िजसके ज�रए हम अ�छे िवचार� को समझने म� स�म होते 

ह�,  इसिलए इसका िव�तार काफ� ज�री है । हमार ेमाननीय �धानमं�ी �ी नर�� मोदी जी ने अपनी 

अ�तु नेत�ृव �मता के दम पर िपछले तकरीबन सात साल� म� कई गेमच�जस� फैसले िलए ह�, 

िजसका पॉिजिटव असर आने वाले कई दशक� तक िदखन ेवाला है ।  

महोदय, िश�ा �यि� और समाज के सवा�गीण िवकास म� �मखु भूिमका िनभाती है िशि�त  

जनता रा�� क� उ�नित के िलए एक मू�यवान सपंि� होती है । हमार ेदेश म� नाग�रक� को िश�ा 

�दान करने क� िज�मेदारी सरकार क� है । िश�ा का अिधकार �यि� का मौिलक अिधकार घोिषत 

िकया गया है । भारतीय िश�ा �णाली क� िगनती दिुनया क� सबसे बड़ी िश�ा �णािलय� म� होती है,  

िजसम� 1.5 िमिलयन स ेअिधक िव�ालय और 8.5 िमिलयन से अिधक अ�यापक और अलग-

अलग सामािजक आिथ�क प�ृभूिम से आने वाले 250 िमिलयन से अिधक ब�चे ह� । यह िव� म� 

उ�च िश�ा स�ंथान� के सबसे बड़े नेटवक�  म� से एक है । हमार ेदेश म� 993 िव�िव�ालय 3,931 

कॉलेज और 10,725 �ट�डअलोन इंि�टट्यूशन है। 

महोदय, वष� 2011 क� जनगणना के मतुािबक सा�रता का आंकडा करीब 74 परस�ट था, 

लेिकन िजस तरह से हमारी सरकार ने मोदी जी के कुशल नेत�ृव म� उ�च िश�ा स�ंथान� क� 

स�ंया म� बढ़ोतरी क� ह ैऔर िश�ा के बजट को बढ़ाया गया है, इसके प�रणाम आगे ज�र िदख�गे । 
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िपछले 5 साल� म� 158 नए मेिडकल कॉलेज, ऑनलाइन एजकेुशन को बढ़ावा और �रल ए�रया 

पर फोकस बढ़ाकर िश�ा के �े� म� नई �ािंत लाने क� तैयारी चल रही है । क� �ीय बजट 2021-22 

म� िश�ा मं�ालय �ारा 59 फ�सदी �कूली िश�ा और सा�रता िवभाग और उ�च िश�ा हेत ुबजट म� 

41 फ�सदी आवंिटत िकया गया है । यानी सम� िश�ा क� िदशा म� हम तेजी से बढ़ रहे ह� । यही 

नह� साल दर साल िश�ा पर फोकस बढ़ने के साथ-साथ जबद��त नतीजे भी िदख रहे ह�। 

माननीय सभापित: कृपया अपनी बात ज�दी समा� क�िजए ।  

�ी सगंम लाल गु�ा : महोदय, कोरोना काल म� देश म� िजस तरह स ेऑनलाइन एजकेुशन को 

लेकर जाग�कता बढ़ी है ये �धानम�ंी जी के िडिजटल इंिडया के िवजन का ही नतीजा है िक हमने 

इतनी तेजी से ऑनलाइन एजकेुशन को अपना ही नह� िलया, बि�क िवकिसत देश� से �यादा 

बेहतर तरीके से काम िकया और पढ़ाई-िलखाई के काम म� कोई बाधा नह� आने दी।…(�यवधान) 

अब नई िश�ा नीित के ज�रए देश के युवा उड़ान भरने के िलए तैयार ह� ।  

माननीय सभापित: कृपया एक वा�य म� समा� क�िजए ।  

�ी सगंम लाल गु�ा : 34 साल� के बाद आई हमारी नई िश�ा नीित का उ�े�य सभी छा�� को 

उ�च िश�ा �दान करना ह,ै िजसका ल�य वष� 2025 तक पूव�-�ाथिमक िश�ा को साव�भौिमक 

बनाना है । इसी नई िश�ा नीित के बदौलत �नातक िश�ा म� आिट� िफिशयल इंटेलीज�स, �ी-डी 

मशीन, डेटा-िव�ेषण, जैव �ौ�ोिगक� जैसे से�टर पर जोर देकर अ�याधिुनक �े�� म� भी कुशल 

पेशेवर तैयार ह�गे और यवुाओ ं क� रोजगार �मता म� जबद��त वढ़ोतत्री होगी । हमार े बदलते 

एजकेुशनल इं�ा���चर आने वाले िदन� म� नए आयाम बनाएगें और बदलते भारत को दिुनयाभर 

म� ये नई नीित एक नया मकुाम देगी।…(�यवधान)  इसके िलए म� हमार ेयश�वी �धानम�ंी माननीय 

�ी नर�े� मोदी जी और िश�ा मं�ी जी का आभार �य� करता ह� ँ । इसके साथ ही मेरा माननीय 

मं�ी जी से आ�ह है िक मेर ेलोक सभा �े� �तापगढ़ उ�र �देश म� अभी तक एक भी क� �ीय 

िव�ालय �थािपत न होने के कारण �थानीय क� �ीय कम�चा�रय� को भारी असिुवधा का सामना 

करना पड़ता है । इस सबंंध म� मेर े�ारा लगभग 4 वष� पूव� ही क� �ीय िव�ालय क� �थापना हेत ु3 
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वष� तक अ�थाई �प से सचंालन के िलए िन:श�ुक िव�ालय भवन उपल�ध कराकर भूिम भी 

क� �ीय िव�ालय सगंठन को पनु��हीत करा दी गई थी, िक�त ुअभी तक मेर ेलोकसभा �े� जनपद 

�तापगढ़ म� क� �ीय िव�ालय क� �थापना नह� क� गई है, इसिलए मेरा माननीय मं�ी जी से आ�ह 

है िक मेर ेजनपद �तापगढ़ म� शी� एक क� �ीय िव�ालय और सैिनक िव�ालय क� �वीकृित �दान 

क� जाए ।   
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SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Thank you, Chairman, Sir. 

I rise to speak on the Demands for Grants under the control of the Ministry of 

Education. सर आप �यादा टाइम नह� द�गे, इसिलए म� डायर�ेट अपने �े� के बार ेम� बोलता ह� ं

और अपनी िडमांड रखता ह� ं।   

HON. CHAIRPERSON: The time belongs to the House and not me. 

… (Interruptions) 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA: I would like to say that I have talked to 

the hon. Minister on multiple issues and one of them was about Kendriya 

Vidyalaya, Jajpur. ओिडशा म� जो क� �ीय िव�ालय है, उसके िलए माननीय मं�ी जी से म� दो-

तीन बार िमल चुका ह�ं । म� माननीय मं�ी जी के सपोट�  के िलए उनको ध�यवाद देना चाहता ह�ं । 

उनके सपोट�  से ज�द ही क� �ीय िव�ालय, जयपरु का उ�ाटन होने वाला है । हाल ही म� माननीय 

मं�ी जी को िलखी गई िच�ी के जवाब म� मं�ी जी ने यह कहा था जगह नह� है । सर, अब सारी 

चीज� क� �यव�था हो गई है । िजला �शासन, रा�य सरकार ने क� �ीय िव�ालय, जयपरु के िलए 

ओिडशा म� सारा काम कर िदया है और परिमशन भी द ेदी है िक आप वहा ंपर क� �ीय िव�ालय क� 

�थापना कर सकते ह� ।  

सर, मेरा आपसे अनरुोध है िक आप उसका ज�दी से उ�ाटन क�िजए तािक इसी साल हम 

के��ीय िव�ालय, जयपरु म� सैशन आर�भ कर सकते ह� । के��ीय िव�िव�ालय ओिडशा, कोरापटु 

के िलए भी म�ने मं�ी जी से बह�त �र�वे�ट क� थी । अब उसके वाइस चांसलर भी आ गए ह� और 

यह जारी है । के��ीय िव�िव�ालय ओिडशा, कोरापटु म� एक सम�या है, in 2009, the UPA 

Government has approved it. पैसा आया था, but it has gone back now. So, they 

don’t need anything. They are not in project-mode. They need grants. So, we 

would request through you the hon. Minister to grant Rs.500 crore for the 

Central University of Odisha, Koraput so that they can establish science 
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facilities, digital laboratories and everything, they can establish these 

infrastructural facilities. At the same time, they have also requested for the 

creation of a Chair on Tribal Studies with the objectives of Transformation of 

Aspirational district Programme (TADP), जो उसके अ�तग�त करना है । For that 

purpose, can you approve a Chair on Tribal Studies in the Central University of 

Odisha, Koraput?  

सर, के��ीय िव�ालय, जयपरु और के��ीय िव�िव�ालय पर आपका जो �यान है, वह 

आप लगातार बनाए रिखएगा तािक हम लोग इसे और आगे बढ़ा सक�  ।  

Now, I come to the New Education Policy. Most of my colleagues have 

spoken about the infrastructure and other things. One lady has committed 

suicide because she did not have a smart phone. मेर े�े� रायगड़ा, कोरापटु िजले म� 

मोबाइल टावस� ही नह� ह� । म� के�� सरकार स े बार-बार इस बार े म� बोल रहा ह�,ँ लेिकन वहा ँ

मोबाइल टावर आ ही नह� रहा है । म� आपसे कहता ह� ँ िक गेलागडुा हो, मुंडापटु हो, सदाम हो, 

रघबुारी, बीजापरु, मीराबली आिद मेर े �े�� म� मोबाइल टावर नह� आ रहा है । जब एक साल के 

िलए  लॉकडाउन ह�आ था, they were not able to study anything, कुछ कनेि�टिवटी नह� 

है । जब आप नेशनल एजकेुशन पॉिलसी बनाते हो तो एक इको िस�टम करना चािहए िक कैसे यह 

सब हो ।  

सर, आप घंटी मत बजाइए, म� एक िमनट म� अपनी बात समा� कर रहा ह� ँ । जब आप 

नेशनल एजकेुशन पॉिलसी करते हो तो यह देखो िक िडिजटल कनेि�टिवटी कैसे हो । The 

biggest reason for the dropouts in the case of Scheduled Tribe students is 

because, उनक� जो मातभृाषा है, म� ओिडशा क� बात करता ह�,ँ मेर े�े� रायगड़ा, कोरापटु िजले 

म� जैसे एक कुई भाषा है, एक सोरा भाषा है, एक देिसया भाषा है, but when you teach in their 

mother tongue, अगर आप उिड़या म� पढ़ाते हो तो िफर स ेवह ब�च� को समझ म� नह� आता है 
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िक �या पढ़�, �या नह� । अगर आप मातभृाषा करना चाहते हो तो आिदवासी भाषा म� भी क�िजए, 

जैसे कुई है, सोरा हो, अ�य िविभ�न भाषाओ ंम� इसे करना है । अतं म� यह है िक जो एक �� म�ने 

रजे िकया था । This is about vacant posts for the Scheduled Castes, the 

Scheduled Tribes and the OBCs in the Central Universities. It is very 

saddening to see that out of 3,921 reserved posts, 1,686 posts meant for the 

STs are still vacant. I would request the Minister to urgently look into this and 

ensure that all the vacant posts are filled up urgently. Thank you, Sir. 
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�ी राम�ीत मडंल (झझंारपुर): महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

 िबहार रा�य अ�तग�त मधबुनी िजले म� दो ससंदीय �े� मधबुनी और झंझारपरु पड़ते ह� । म� 

झंझारपरु ससंदीय �े� स े लोक सभा का �ितिनिधतव करता ह� ँ । यहा ँ पर बह�त लंबे अरसे से 

के��ीय िव�ालय खोले जाने क� मागँ के��ीय कम�चा�रय�, आम जनता व जन�ितिनिधय� �ारा क� 

जाती रही है । मेर ेसे पहले यहा ँसे जो भी सांसद ह�ए, इस िजले म� के��ीय िव�ालय क� �थापना 

िकए  जाने क� मागँ वे जोर-शोर से सरकार के सम� उठाते रहे । थोड़ा-बह�त कुछ बात भी आगे 

बढ़ी । �थानीय िजला �शासन ने कुछ पहल भी क� । वष� 2007 म� लदिनया ं�खंड म� िपपराही गावँ 

म� िव�ालय के िलए भूिम का सव��ण भी कराया गया । लोग� क� मागँ पर िजलािधकारी ने के��ीय 

िव�ालय के िलए जमीन उपल�ध कराने का आ�ासन भी िदया, लेिकन के�� सरकार �ारा इस 

िजले म� के��ीय िव�ालय खोले जाने क� िदशा म� अभी तक कोई साथ�क पहल नह� िकए जाने से 

लोग� म� काफ� िनराशा है। 

 महोदय, दरभंगा िजले म� के��ीय िव�ालय है, जो मेर ेससंदीय �े� झंझारपरु से लगभग 

100 िकलोमीटर क� दूरी पर है । म� यह भी बताना चाह�गँा िक मेर ेससंदीय �े� झंझारपरु और 

ससंदीय �े� मधबुनी क� सीमा लगभग 171 िकलोमीटर नेपाल सीमा स ेजड़ुी ह�ई है। 

 महोदय, नेपाल सीमा से सटे होने के कारण यहा ँपर सीमा सरु�ा बल क� दो बटािलयन 

तैनात ह�, क�टम काया�लय है तथा के�� सरकार से सबंंिधत अ�य काया�लय ह� । मधबुनी िजले म� 

के��ीय िव�ालय न होने से यहा ँि�थत के�� सरकार के काया�लय� म� काय�रत कम�चा�रय� के ब�चे 

के��ीय िव�ालय क� समुिचत िश�ा से विंचत रह जाते ह�, िजससे उनके ब�च� के भिवष्य पर 

�ितकूल असर पड़ता है। 

 अत: माननीय िश�ा मं�ी जी से आ�ह है िक व ेमेर ेससंदीय �े� झंझारपरु म�, जो मधबुनी 

िजला म� अवि�थत है, के��ीय िव�ालय क� �थापना िकए जाने क� िदशा म� आव�यक पहल कर� । 

ध�यवाद ।  
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�ीमती रजंीता कोली (भरतपुर): म� हमार ेदेश के यश�वी �धानमं�ी माननीय �ी नर�े� मोदी 

जी को  और माननीय िश�ा मं�ी �ी रमेश पोख�रयाल िनशंक जी को ध�यवाद दनेा चाह�गँी हमार े

िव� मं�ी �ीमती िनम�ला सीतारमण जी को और माननीय िव� रा�य मं�ी �ी अनरुाग ठाकुर जी 

को िज�ह�ने िश�ा पर प�र�यय बढ़ाकर 93 हजार करोड़ से �यादा का आवंटन िकया है इस 

कोरोना काल म� इसक� बह�त �यादा आव�यकता थी �य�िक िश�ा हमार ेजीवन का बेहद अहम 

िह�सा है और जीवन म� सफलता के िलए िश�ा बह�त मह�वपूण� है और इसे पाने का सभी को 

अिधकार है ।  हमार े �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी न े अपने  नेत�ृव �मता के दम पर िपछले 

तकरीबन सात साल� से कई गेमच�जस� फैसले िलए ह� िजसका पॉिजिटव असर आने वाले कई 

दशक� तक िदखने वाला है । िश�ा के �े� म� नई �ांित लाने क� तैयारी चल रही है। 

मेर ेससंदीय �े� भरतपरु म� सैिनक �कूल न होने के कारण मेर े�े� के यवुा ब�च� को काफ� 

असिुवधा का सामना करना पड़ता है । मेरा अनरुोध है िक मेर ेससंदीय �े� म� सैिनक �कूल खोला 

जाए । म� और मेर े�े� क� जनता बह�त-बह�त आभारी रहेगी । ध�यवाद। 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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SHRIMATI POONAMBEN MAADAM (JAMNAGAR): I express my sincere 

thanks for giving me the opportunity to express my views on the Demands for 

Grants for the Ministry of Education 2021-22. 

Ever since the Modi government has come to power, it has taken 

several transformative steps in the direction of improving education, in terms of 

access, equity and quality. When Babasaheb Bhimrao Ambedkar ji made the 

Indian constitution, the objective was to empower the people who are at the 

core of our democracy but the Congress did not fulfil its constitutional duties 

and responsibilities and destroyed the country in the six decades the party was 

in power. 

No other Indian Prime Minister has ever announced as many 

educational reforms during their tenure as Hon'ble Shri Narendrabhai Modi 

has. The National Education Policy has disrupted the education space in India 

and a majority of his opposition has also accepted that the policy is a good 

one, a futuristic policy. The New Education Policy is a step towards achieving 

"Aatmanirbhar Bharat". 

For an Aatmanirbhar Bharat, the first and foremost thing to be done is to 

infuse self-confidence among the youth of our country. This will be possible 

only when the students are confident about the education, skill, knowledge and 

training they are getting. We need to make our youth confident about the fact 

                                    
 Speech was laid on the Table. 
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that the education they are getting will help them in becoming professionally 

successful and stable. The New Education Policy (NEP 2020) includes various 

aspects and approach for the same. We need to speed up the process of 

implementing NEP that was slowed down during the Coronavirus pandemic. 

During its tenure, the Modi Government has announced the setting up of 

5,000 Atal Tinkering Labs, seven IITs, an equal number of IIMS, 14 IIITs, one 

NIT and four NIDs. This is probably the highest growth spurt of higher 

educational institutions since independence. Recognition of talent is very 

important. The government has surely recognised the institutes that stand out 

and contribute to nation building. 

Hon'ble Prime Minister Shri Narendra Modi is holding a flag for the 

researchers in India. Prime Minister Narendra Modi added his twist to the 

popular catchphrase last year, saying, India's greatness lies in connecting the 

scientific advancements to the society and its needs. Lal Bahadur Shastri ji 

said Jai Jawan Jai Kisan and Vajpayee ji added Jai Vigyan to it at Pokhran. 

Now, Modi ji has added Jai Anusandhan to it. The budgetary allocation justifies 

his commitment to education and research. The annual budget of India has 

allocated Rs 50,000 crore for National Research Foundation, Rs 3,054 crore 

for Apprentice Programme, and others. The budget also includes granting glue 

grant for setting up Education Hub and establishing Central University in 

Ladakh. Today, India has bagged the position among the top three countries in 

Scientific Publications and the number of PhD scholars. India has secured its 

place in the top 50 countries in the Global Innovation Index. 
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This year, Bio-Technology has received a 100% increase in the budget 

allocation. The Pharma and vaccine research have provided security to us and 

the country is receiving a lot of appreciation from all across the world. 

In the Budget 2021, the Government has provided an action plan for 

linking education with employability and entrepreneurship. Budget 2021 will 

give an important boost to it. 

In the new National Education Policy, more and more use of local 

language has been encouraged. Now it is the responsibility of all these 

academics, experts of every language, how the best content of the country and 

the world should be prepared in Indian languages. This is completely possible 

in this era of technology. India has a lot of talent and potential. We must make 

sure that no talented person is left behind just because of the language barrier. 

We need to break the language barrier and promote the use of regional 

languages everywhere. 

The world has a high demand for Indian talent. To meet this global 

demand, we must map and design the required skillsets for our youth. Under 

NEP 2020, we are also working towards bringing International campuses in 

India or collaboration of international faculty for students in India. The Ease of 

doing Apprenticeship Programme will also benefit the industry as well as the 

youth of India. 

I am thankful to our Hon'ble Prime Minister for his kindness towards 

development of my constituency. I congratulate the Prime Minister for the 

initiative to set up 100 new Sainik Schools. It is my humble request that one 
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Sainik school may be set up in my constituency which will further boost 

education in Jamnagar and Dwarka districts. 

With these words I conclude. Thank you. 
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माननीय सभापित: माननीय मं�ी जी । अब बह�त िवलंब हो गया है  ।  

िश�ा म�ंी (डॉ.  रमेश पोख�रयाल ‘िनशंक’): माननीय सभापित जी, म� आभारी ह�ं िक आज इस 

सदन के लगभग 47 सद�य� ने इस मह�वपूण� चचा� म� भाग िलया ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : और भी बह�त लोग इ�छुक थे, यह िवषय ऐसा है। 

डॉ. रमेश पोख�रयाल ‘िनशंक’: िजसम� डॉ. शिश थ�र, डॉ. सजंय जायसवाल, �ी धनषु एम. 

कुमार, �ीमती िचंता अनरुाधा, �ी अरिवदं सावतं, �ी दलुाल च�� गो�वामी, �ी कोथा �भाकर 

रड्ेडी, �ी �रतेश पा�डेय, �ी मोह�मद फैजल पी.पी., �ी हसनैन मसूदी, �ो. अ�यतुानदं सामंत, 

�ी बी. मिण�कम टैगोर, �ी तेज�वी सूया� , �ीमती वीणा देवी, स�ुी िदया कुमारी, डॉ. एस. टी. 

हसन, एडवोकेट अजय भ�, �ीमती अनिु�या पटेल, �ी उ�मेश भै�यासाहेब पािटल, �ी लावू 

�ीकृ�णा देवरायालू, �ी आर. के. िसंह पटेल, कंुवर दािनश अली, �ी जनाद�न िम�, �ी सतंोख 

िसंह चौधरी, �ी िनहाल च�द चौहान, �ी ई. टी. मोह�मद बशीर, �ी असाद�ुीन ओवैसी, �ी 

सनुील कुमार सोनी, �ी अनभुव मोहंती, �ी हनुमान बेनीवाल, �ी मह�� िसंह सोलंक�, �ी इं�ा हांग 

स�ुबा, �ी राम मोहन नायडू िकंजराप,ु �ी जगदि�बका पाल, डॉ. मोह�मद जावेद, �ी िव�ण ुदयाल 

राम, �ी कौशले�� कुमार, �ी बालक नाथ, डॉ. शफ�कुर�हमान बक� , �ो. एस. पी. िसंह बघेल, 

�ीमती सगंीत जी, �ी परबतभाई सवाभाई पटेल, �ी गोपाल जी ठाकुर, �ी जसबीर िसंह िगल, �ी 

सतंोष पा�डेय, �ी सगंम लाल ग�ुा, �ी स�िगरी शंकर उलाका और �ी राम�ीत मंडल ह�। 

20.47 hrs                              (Hon. Speaker in the Chair) 

 

�ीमन्, मझेु बह�त अ�छा लगा िक िजतने भी सद�य ह�, सभी ने एक ही इ�छा �कट क� 

और सब क� िचंता थी िक भारत क� िश�ा �यव�था स�ुढ़ हो तथा देश �े� बने । मझेु इस बात क� 

खशुी है िक सभी लोग� न ेलगभग-लगभग एक ही िचंतन �कट िकया और उस िचंतन का िनचोड़ 

यह है िक यह देश हमेशा से महान रहा है और यिद उसक� जड़� म� कह� कमी आई है तो उसको 
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िकस ढंग से और सश� िकया जाए । म� शिश थ�र जी का आभारी ह�,ं मझेु याद है िक जब हमने 

िश�ा नीित पर हर रा�य के सांसद� के साथ सबुह 10 बजे स ेशाम 6 बजे तक गहन िचंतन-मंथन 

िकया था, तब मझेु याद आता है िक हम केरल रा�य के साथ बात कर रहे थे तो उस िदन आप 

वहा ंउपि�थत थे । आपने बह�त अ�छे सझुाव िदए और मझेु इस बात को लेकर खशुी है िक जो उस 

िदन सझुाव आए, हमने नई िश�ा नीित म� उसको िह�सा बनाया। 

 �ीमन्, मझेु यह कहते ह�ए खशुी होती है िक िजतने भी सझुाव आए, मझेु लगता है िक नई 

िश�ा नीित पूरी दिुनया का सबसे बड़ा परामश� रहा होगा । यिद आप देख�गे तो गावँ से लेकर ससंद 

तक, �ाम �धान से लेकर �धान मं�ी जी तक, िश�क से लेकर िश�ािवद तक, िवशेष�� से लेकर 

वै�ािनक� तक, नीचे अ�यापक� के ही नह�, अिभभावक� के भी, छा�� के भी �यापक तरीके से 

सझुाव आए । मझेु लगता है िक हमार े बह�त सार ेसद�य� ने बह�त सारी स�ंकृत क� उि�य� से 

इसको श�ु िकया । यह बात सच ह ैिक भारत िव� ग�ु रहा है । म� सोचता ह� ंिक भारत िव� ग�ु है 

और भारत िव� ग�ु रहेगा, �य�िक भारत क� जड़� बह�त गहरी ह� । इसके बार ेम� हमेशा से यह कहा 

गया िक- 

यूनान ओ िम� ओ रोमा सब िमट गए जहा ंसे, 

अब तक मगर है बाक�, नाम-ओ िनशा ंहमारा, 

कुछ बात है िक ह�ती िमटती नह� हमारी। 

           �ीमन,् जो कुछ बात है, वे हमारी गहरी जड़े ह�, वह हमारा �ान है, वह हमारा िव�ान है । 

यिद पीछे से देख�गे तो हमार ेदेश के बार ेम� और बह�त सार ेमाननीय और बह�त ही िव�ान सांसद� ने 

िजस बात को पीछे से ले कर हजार�-हजार� वष� से पीछे ले कर गए, जहा ंत�िशला, नालंदा और 

िव�मिशला जैसे िव�िव�ालय थे, जब पूरी दिुनया के लोग �ान, िव�ान, अनसुधंान, नवाचार पाने 

के िलए िहंद�ुतान क� धरती पर आते थे, और तब स�ंकृत म� एक यिु� होती थी िक –  
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“एतद ्देश �सूत�य शकासाद ्अ�ज�मन: , 

�व-ं�व ंच�र� ंिश�रेन् पिृ�वयां सव� मानव:” 

पूरी दिुनया के लोग यहा ंआते थे । यह सच है िक उसस ेपहले कोई िव�िव�ालय नह� था । �ीमन ्

लोग तो यह� आते थ े। िजस देश ने श�य िचिक�सा का जनक �सुतु पैदा िकया हो, िजस देश ने 

आयवु�द के ज�मदाता चरक को पैदा िकया हो, िजस देश ने गिणत और बीजगिणत को देने वाला 

आय�भ� पैदा िकया हो । िजस देश ने रसायनशा�ी नागाजु�न पैदा िकया हो, िजस देश ने अण ुऔर 

परमाण ुका परी�ण करने क� उस िशखर तक क� सोच पैदा करने वाला ऋिष कणा�त पैदा िकया 

हो, �ीमन,् िजस देश ने बौधायन पैदा िकया हो, िजस देश ने भा�कराचाय� जैसे �योितष और 

गिणित� पैदा िकए ह�, म� समझता हूॅ ंिक उसक� एक लंबी �ृखंला है । यिद उस िदशा म� हम जाए ं

तो हमको यह महसूस होता है िक हा ँहमारी जड़� गहरी ह� और िकसी भी �े� म� – �ान, िव�ान 

और अनसुधंान के �े� म� हम उसको पकड़ कर िकसी भी सीमा तक जा सकते ह� । उसका 

उदाहरण है िजतने भी चाह ेवे रामनुज ह�, चाहे नागजु�न ह�, चाहे बौधायन ह�, चाहे महिष� भार�ाज 

ह�, चाहे चरक ह�, कणा�त ह�, स�ुतु ह�, आय�भ� ह�, भा�करचाय� ह�, भाषा वै�ािनक पािणनी से 

बड़ा दिुनया म� कौन भाषािवद आज क� िदनाकं म� हो सकता है? 

 म� समझता हूॅ ंिक िजस योग के पीछे हमार ेदेश के यश�वी �धान मं�ी जी ने दिुनया के 

सबसे बड़े शीष� �थान पर, दिुनया के लोग� के सखु के िलए, उनके अ�छे �वा��य क� कामना 

करते ह�ए जो सझुाव योग का िदया था, आज पूरी दिुनया योग िदवस मनाती है । 197 देश योग के 

पीछे खड़े हो गए । �ीमन्, हमने वसधुवै कुटु�बकम ्क� बात कही है । हमार े�धान मं�ी जी ने समय-

समय पर उस वसधैुव कुटु�बकम् –  

“अयं िनजः परो वेित गणना लघ ुचेतसाम ्| 

उदारच�रताना ंत ुवसधुवै कुटु�बकम ्|” 

पूरी वसधुा को हमने कुटु�बकम माना है । हम वह देश कभी नह� हो सकते ह�, िज�ह�ने िव� को एक 

माक� ट माना हो । हमने कभी िव� को बाजार नह� माना है । हमने िव� को प�रवार माना है �य�िक 
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हमको मालूम है िक बाजार म� �यापार होता है और प�रवार म� �यार होता है । प�रवार वैसे ही खड़ा 

होता है, जब सखु म� रहते ह� तो िमल कर के चलते ह�, दखु भी साथ काटते ह� । यह हमारी मा�यता 

है, यह हमारा स�ंकार है, ये हमारी परपंराए ंरही ह�, हमारी रीित रही ह�, �रवाज रहा है िक जब कोई 

सखुी होता है तो सखु भी िमल कर के बांटते ह� और जब कोई दखुी होता है तो उसको भी िमल कर 

बांटते ह� । खशुी बांटने से बढ़ती है और दखु बांटने से घटता है। 

 म� आभारी हूॅ ं िक हमार ेसंजय जायसवाल जी ने उन  पीछे क� परपंराओ ंको साथ ले 

कर आगे चलने क� जो बात कही, जहा ंसे शिश थ�र जी ने श�ु िकया था, वहा ंसे सजंय जायवाल 

जी ने आगे बढ़ाया ।  

 मझेु लगता है िक ये लगभग िजतने भी सझुाव आए ह�, एक-एक कर के म�ने �यापक 

तरीके से इन सझुाव� को िलखा है । �ीमन,् म� म�ुयत: इसको देखू ंतो एक तो नई िश�ा नीित के 

बार ेम� और उसे ि�या�वयन के बार ेम�, बजट के बार ेम�, िक बजट क� कटौती हो गई तो शिश थ�र 

जी का हालािंक म� ध�यवाद देना चाहता हूॅ ंिक आपन ेतब भी समथ�न िकया था, आज भी आपने 

समथ�न िकया है, म� आपको ध�यवाद दनेा चाहता हूॅं िक आपने नई िश�ा नीित का बह�त खलु कर 

समथ�न िकया है । जो आपक� थोड़ी सी आशंका है, ि�या�वयन के बार ेम�, उस िदशा म� भी म� अभी 

आता हूॅ।ं 

 उसका ि�या�वयन कैसे होगा? स�ंथान� म� �र�ता, अ�यापक� के पद� को, के��ीय 

िव�िव�ालय ह� या अ�य स�ंथान ह� या रा�य� म� जो अ�यापक� के पद �र� ह�, व ेकैसे भर ेजाए,ं 

यह भी सभी लोग� क� िचंता �वाभािवक ही है । हमार े के��ीय िव�ालय और नवोदय िव�ालय 

�य�िक देश हमारी  खूबसूरत िनिध ह�, तो �वाभािवक है िक जैसे हमार ेिगल साहब ने कहा िक मझेु 

कुछ नह� चािहए, िव�िव�ालय नह� चािहए, लेिकन एक के��ीय िव�िव�ालय िमल जाए । यह  

हमार ेके��ीय िव�ालय� क� खूबसूरती है और नवोदय िव�ालय को जब म� देखता हूॅ ं िक गांव से 

आने वाला ब�चा और िशखर तक पह�ंचता है  ।  
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म�ने जब नवोदय िव�ालय, के��ीय िव�ालय� क� सूची देखी तो उसम� गांव से आकर पढ़ने 

वाला ब�चा भारत क� �शासिनक सेवा से लेकर वै�ािनक और हर �े� म� बह�त-बह�त मह�वपूण� 

�थान को �ा� कर रहा है। 

 �ीमन्, बािलकाओ ंक� िश�ा के बार ेम� बात ह�ई । जी.आर.ई. 50 �ितशत कैसे बढ़ाएगें, यह 

भी बात ह�ई । अनसूुिचत जाित, अनसूुिचत जनजाित, ओबीसी, मिु�लम समाज क� बािलकाए ंएव ं

उनके लोग िकस तरह से आगे बढ़ सकते ह�, यह िचंता भी इस सदन ने क� । जी.डी.पी. के छ: 

�ितशत क� जो बात रही है िक कैस ेकरके इसे आगे बढ़ाएगें और िश�ा क� उ�कृ�ता कैसे हो 

सकती है, यह भी बात ह�ई । िश�ा के िनजीकरण के बार ेम� हमारी बहन ने बात क� । अनसूुिचत 

जाित, अनसूुिचत जनजाित, ओबीसी क� छा�विृ� के िलए भी कुछ लोग� ने कहा है । िश�ा म� 

भारतीयता और उसक� �गित क� बात ह�ई । �कूली िश�ा से लेकर िशखर तक कैसे जा सकते ह�, 

ये मोटी-मोटी बात� यहां पर आई ं। 

 महोदय, म� इस बात स ेसहमत ह�ं िक हमार ेएक माननीय सद�य ने कहा- 

न चोरहाय� न च राजहाय�, 

न �ातभृा�य ंन च भारका�र, 

�यय ेकृते वध�ते एव िन�य,ं 

िव�ा धनं सव�धनं �धानम।् 

यह न ही भाइय� म� बांटा जा सकता है, न इसे कोई चोर चरुा सकता है, न यह गल सकती 

है, न बह सकती है । यह धन ऐसा धन है, िजसका कोई िवक�प नह� है । यह जो िव�ा का धन है, 

यह सभी धन� म� �े� धन है। 

 महोदय, इसी म� कहा गया –  

 

िव��व ंच नपृ�व ंच नैव त�ुयं कदाचन 

�वदेशे पू�यते राजा िव�ान सव�� पू�यते। 



16.03.2021                                                                                                              1152 

 
शासक तो अपने देश म� पूजा जाएगा, लेिकन यिद िव�ान है तो उसके िलए कोई सीमा नह� 

है, वह िव� म� जाना जाएगा, पहचाना जाएगा, उसे स�मान िमलेगा ।  

 ने�सन मंडेला जी ने कहा था िक िश�ा ही एक ऐसा हिथयार है, जो कुछ भी, कभी भी, 

कैसा भी प�रवत�न कर सकता है । हमार ेगांधी जी ह� या हमार ेग�ुदेव  टैगोर ह�, चाहे बाबा साहब 

ह�, सभी लोग� ने िश�ा को शीष� पर रखा है । दिुनया के तमाम लोग� ने कहा है िक यिद िकसी 

�यि� क� आधारिशला है, िकसी प�रवार क� आधारिशला है, िकसी समाज क�, िकसी रा�� क� 

अगर कोई आधारिशला है तो वह िश�ा ही है । िश�ा के कारण ही आज हम यहां तक पह�ंचे ह� । वह 

िश�ा सभी �कार क� िश�ा हो सकती है । वह केवल अकं �ान और अ�र �ान क� िश�ा तक 

सीिमत  नह� हो सकती। 

�ीमन्, पहले तो म� यह �प� कर देना चाहता ह�ं िक बह�त लोग� के मन म� यह शंका है िक 

इसका काफ� कुछ बजट कट गया ह,ै तो ऐसा नह� ह�आ है । म� उनसे िनवदेन करना चाह�ंगा िक ऐसा 

नह� है िक हमारा बजट कम ह�आ है । आपने वष� 2020-21 के उस समय को देखा है, जब 

59,845 करोड़ �पये का �ावधान हमारी �कूली िश�ा म� था, लेिकन यिद आप उसे देख�गे तो वह 

िफर सशंोिधत हो गया �य�िक कोिवड काल ने पूरी दिुनया को िहला कर रख िदया, सभी कुछ 

�व�त कर िदया । ऐसी ि�थित म� जब कोिवड क� महामारी से पूरी दिुनया गजुर रही हो, िफर ऐसी 

ि�थित म� आप सभी इस बात से िभ� है िक कोिवड-19 के समय हमारा जो सशंोिधत प�र�यय था, 

वह 52,189.07 करोड़ �पये था । लेिकन, मझुे खशुी है िक 52,189.07 करोड़ �पये से यह वष� 

2021-22 म� 54,873 करोड़ �पये कर िदया गया । इसम� 2,684.59 करोड़ �पये क� विृ� ह�ई है । 

इसम� 5.14 �ितशत क� विृ� ह�ई है।…(�यवधान) 

 म� उस पर भी आता ह� ं । �ीमन,् अगर उ�च िश�ा को देख�गे तो वष� 2020-21 म� 

39,466.52 करोड़ �पये का �ावधान था, लेिकन कोिवड काल म� जो सशंोधन ह�आ, वह 32,900 

करोड़ �पये ह�आ । लेिकन, कोिवड काल को भी मात करते ह�ए हम� वष� 2021-22 म� जो बजट 

िमला, वह 38,350.65 करोड़ �पये है, जो, 5,450 करोड़ �पये �यादा है । अब यिद इसे भी देख� 
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िक यिद उतना ही होता तो अ�छा होता �य�िक िश�ा है । नई िश�ा नीित के ि�या�वयन क� िदशा 

म� भी हम इसे ला रहे ह�। 

21.00 hrs 

म� यह समझता ह� ँिक उस िदशा म� यिद आप देख�गे तो जो 15व� िव� आयोग है, उसने भी 

हम� पहली बार मदद क� । 15वा ँिव� आयोग क� स�ंतिुतय� के आधार पर हम� मदद िमली है । जो 

भारतीय अनुवाद और िनव�चन स�ंथान है, इसके बार ेम� हमार ेदेश के �धानमं�ी जी ने कहा था िक 

अब मातभृाषा म� भी इंजीिनयर बनेग� और डॉ�टर भी अपनी मातभृाषा म� बनेग� । शायद उ�ह�ने 

िबहार म� इस बात को कहा था ।  

 �ीमन्, उसी को लेकर भारतीय अनवुाद एवं िनव�चन स�ंथान क� �थापना करने क� बात 

आई है । इसम� उ�ह�ने 6,147 करोड़ �पये का �ावधान िकया ह�आ है । यह पहली बात है । जो 

नेशनल �रसच� फाउ�डेशन है, यह शोध स�ंथान है । जब म�ने िकयोस और टाइ�स र�िकंग क� 

समी�ा क� तो मझेु लगा िक यह देश इतना बड़ा देश है, इस देश म� 1,000 से �यादा िव�िव�ालय 

ह� । अब 1,034 िव�िव�ालय हो गए ह� । इससे �यादा ही हो गए ह�ग े। 45,000 से अिधक िड�ी 

कॉलेज ह� । 15 लाख से अिधक �कूल ह� । 1 करोड़ 10 लाख से अिधक अ�यापक ह� । कई देश� 

क� तो कुल जनसं�या 1 करोड़ 10 लाख भी नह� है । यिद म� छा�-छा�ाओ ंक� बात क�ँ तो 

अमे�रका क� कुल जनसं�या से �यादा इस देश म� छा�-छा�ाए ंह� । यहा ँ33 करोड़ से भी �यादा 

छा�-छा�ाए ंह� । यह  इस देश क� िवशेषता है । हमारा देश दिुनया का सबस ेबड़ा लोकतांि�क देश 

है । चीन के बाद िश�ा का सबस ेबड़ा �यापक प�रवेश है । म� यह समझता ह� ँ िक जब इतने बड़े 

प�रवेश म� जाते ह� तो हमको लगता है िक जो िव� �तर क� र�िकंग क� बात होती है, मझेु एक जगह 

ज�र यह लगा िक हमार ेशोध और अनसुधंान म� अभी कमी है । अभी हमार ेपेट�ट म� कमी है। 

 �ीमन्, हमार े यहा ँइसक� दौड़ थी । ऐसा नह� है िक हमारी शै�िणक गितिविधया ँकम रही 

ह� । ऐसा नह� है िक हमारा �तर कम रहा है । यिद हमारा �तर कम रहा होता तो आज दिुनया म� मेर े

आईआईटी से ब�चे जाते ह� । चाहे वह गूगल हो, चाहे वह माइ�ोसॉ�ट हो, उसका सीईओ 
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िह�द�ुतान क� धरती पर पढ़ने वाला ब�चा आज पूरी दिुनया म� छाया ह�आ है । जब म� इन 

आईआईटीज, आईआईएम और एनआईटी क� सूची देखता ह�,ँ जब स ेये �थािपत ह�ए ह�, तब से 

इनके छा� कहा ँहै । मझेु ऐसा लगता है िक हम पूरी दिुनया म� छाए ह�ए ह� । कौन-सी िशखर क� 

कंपनी ऐसी है, िजस कंपनी म� इस देश के छा�-छा�ा काम नह� कर रहे ह�, बि�क उसको लीड कर 

रहे ह�। 

 �ीमन्, एक समय था, जब इस देश म� एक होड़ लगी थी । वह होड़ पैकेज क� लगी थी । 

िकसी भी �यि� या स�ंथान का मू�याकंन िकया गया तो वह िकतने करोड़ �पये के पैकेज पर 

गया, यह देखा गया । यह जो पैकेज क� होड़ थी, उसे पेट�ट क� होड़ से ख�म कर िदया गया । यह 

जो पैकेज क� होड़ थी, इस समय वह �क� है । अब पैकेज क� होड़ �क कर पेट�ट क� होड़ लगेगी । 

एक समय था, जब हमार ेदेश के �धानम�ंी लाल बहादरु शा�ी जी थे । उस समय हम सीमाओ ंपर 

सकंट म� थे, खा�ा�न के भी सकंट म� थे । हम दोन� सकंट म� थे । उ�ह�ने “जय जवान – जय 

िकसान” का नारा िदया था । उस समय पूरा देश एक साथ हो गया था । शा�ी जी के नेत�ृ व म�  इन 

दोन� सकंट� को हमने मात दी थी ।  

 उसके  बाद जब हमार ेदशे के यश�वी �धानम�ंी भारत र�न अटल िबहारी वाजपेयी आए 

तो उ�ह�ने कहा िक िव�ान क� ज�रत है । जय िव�ान का नारा देकर उ�ह�ने िव�ान को आगे 

बढ़ाया । परमाण ुपरी�ण करके उ�ह�ने पूरी दिुनया म� िह�द�ुतान को महाशि� के �प म� �थािपत 

करने का रा�ता तय िकया। 

 अब वत�मान म� हमार ेजो �धानमं�ी नर�े� मोदी जी है, उनको लगा िक अब अनसुधंान क� 

ज�रत है । हम बह�त आगे िनकल गए ह� । अब उ�ह�ने जय अनसुधंान का नारा िदया है । इसीिलए 

अब देश म� अनसुधंान होगा, पेट�ट होगा और यह पैकेज क� दौड़ ख�म होगी । िजस िदन पैकेज क� 

दौड़ ख�म होकर पेट�ट क� दौर श�ु होगी, उस िदन िह�द�ुतान पूरे िव� म� उ�कृ�ता पर चला 

जाएगा । मझेु इस बात क� खशुी है िक यह अब होने लगा है । अभी छा�� ने �टाट� -अप के मा�यम से 

काम श�ु कर िदए ह� । अभी कोरोना काल ने यह सािबत कर िदया है िक हमार ेछा� आगे बढ़�गे । 
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हमार ेदेश के यश�वी �धानमं�ी जी ने कहा है िक 21व� सदी का भारत �विण�म भारत चािहए । 

ऐसा भारत जो �व�छ हो, जो सुदंर हो, जो स�म हो, जो सश� हो, जो आ�मिनभ�र हो और जो 

�े� भारत हो। 

 इस आ�मिनभ�र भारत के िलए और �े� भारत के िलए जो नई िश�ा नीित, 2020 आई है, 

वह इसक� आधारिशला है । म� िश�ा नीित के बार ेम� कह�गंा तो माननीय अ�य� जी, म� कह सकता 

ह�ं िक यह नेशनल भी है, यह इंटरनेशनल भी है, यह इम्पै�टफुल भी है, यह इंटरिे�टव भी है, यह 

इनोवेिटव भी है और यह इन�लूिसव भी है । यिद इसक� आधारिशला को दखे�गे, तो यह इि�वटी, 

�वॉिलटी और ए�सेस क� खूबसूरत आधारिशला है । इस पर दूर-दूर तक कोई उंगली नह� उठा 

सकता है । इस िश�ा नीित को पढ़�, केवल श�द� को देख� नह�, उस भावना को, उस बात को, उस 

नीित को पढ़� । यह नीित केवल एक िवभाग क� नीित नह� है, एक सरकार क� नीित नह� है, बि�क 

इसको कह सकते ह� िक यह जनता क� नीित है, भारत क� नीित है, �य�िक भारत के 33 करोड़ 

छा�-छा�ाओ ंक� भावनाय� इससे जड़ुी ह� । 33 करोड़, अगर माता-िपता को भी कह�गे तो 66 करोड़ 

माता-िपता क� भावनाय� जड़ुी ह� । इसम� 1 करोड़ 10 लाख अ�यापक� क� भावनाय� जड़ुी ह� । इसम� 

ढाई लाख �ाम �धान� क� भावनाय� जड़ुी ह� । इसम� िवशेष�� क�, िश�क� क�, िश�ािवद� क�, सभी 

क� भावनाय� ह� । मझुे लगता है िक िकसी �े� के िलए कोई बोल नह� सकता है । इसके बाद भी 

हमने जब परामश� िकया था, तब इसको पि�लक डोमेन म� डाला, �य�िक देश म� पहली बार इस 

तरह क� िश�ा नीित आ रही है । अभी भी िकसी के मन म� कोई िवचार हो, तो वह इस पि�लक 

डोमेन पर िवचार कर े । मझेु यह कहत ेह�ए खशुी और गौरव महसूस होता है िक सवा दो लाख 

सझुाव आए थे और हमने तीन अलग-अलग सिचवालय बनाये । उ�च िश�ा म� अलग, मा�यिमक 

िश�ा म� अलग, तकनीक� िश�ा म� अलग, �कूली िश�ा म� अलग तथा  एक-एक सझुाव का 

िव�ेषण करने के बाद इस नई िश�ा नीित को बनाया है। 

 मझेु इस बात को कहते ह�ए खशुी है िक आज दिुनया के तमाम देश� ने इसे दिुनया का सबसे 

बड़ा �रफॉम� बताया है । म� शिश थ�र जी से हाव�ड� क� बात कर रहा था ।  कैि��ज के िश�ा िवभाग 
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के सीएमडी ने अपनी मेल म� यहां तक कहा िक हम भारत के आभारी ह�, िज�ह�ने दिुनया को 

अकंगिणत िदया है । म� उस कैि��ज क� बात कर रहा ह�,ं जहा ं से लॉड� मैकाले आए थे । लॉड� 

मैकाले िजस िदन इस देश म� आए थे, उससे पहले का िहंद�ुतान देख� । …(�यवधान) 

�ी रवनीत िसहं (लुिधयाना): महुर उनसे लगवानी है । हम अपनी ही बात करते ह�, तो महुर िफर 

कैि��ज से इस पर लगवानी है। 

डॉ. रमेश पोख�रयाल ‘िनशंक’: म� लाड� मैकाले के िलए कह रहा ह�,ं जहा ं से वे आए थे और 

िज�ह�ने िश�ा �यव�था को �व�त िकया था । आज वे भी हम� �वीकारने लगे ह�, िवषय यह 

है।…(�यवधान) िवषय यह है िक आज हम समथ� हो रहे ह� । आज हम अपनी जमीन पर खड़े 

होकर, भारत क� िश�ा नीित को गांव से लेकर इंटरनेशनल �तर पर लेकर जाने के िलए तैयार ह� । 

…(�यवधान) बड़े �यापक प�रवत�न के साथ हम तैयार ह�।…(�यवधान) 

�ी रवनीत िसहं: आपने िहंद�ुतान के इतने बड़े लोग� के नाम िलए और आप आकर िफर कैि��ज 

पर �क गए । वे जो इतने बड़े लोग थे, िजनके आपने पहले नाम िलए, उनको जीरो कर 

िदया।…(�यवधान) 

डॉ. रमेश पोख�रयाल ‘िनशंक’: हमने यह कहा िक उ�ह�ने भी हम� �वीकार कर िलया, िज�ह�ने 

यह कहा था िक इस देश म� िश�ा �यव�था तो �व�त है । उ�ह�ने अब इसे �वीकार कर िलया 

है।…(�यवधान) इसीिलए तो कह रहे ह� िक आओ, इसीिलए “�टडी इन इंिडया” कहा है । हम पूछ 

नह� रहे ह� । यह समझने क� ज�रत है, हम पूछ नह� रहे ह� । हम कह रहे ह� िक दिुनया के तमाम 

देश� ने आज इस बात को �वीकारा है िक दिुनया का सबसे बड़ा �रफॉम� है, जो मोदी सरकार इस 

नई िश�ा नीित को लेकर आई है । यह भारत क� ि�त होगी, इसिलए हम इसे मात ृभाषा के साथ 

लाये ह� । व�ैािनक� ने, िवशेष�� ने, यहां तक िक यूने�को ने भी इस बात को कहा है िक जो अपनी 

भाषा म� अिभ�यि� होती है, वह अिभ�यि� दूसरी भाषा म�, सीखी ह�ई भाषा म� नह� हो सकती । 

यूने�को तो लगातार इस बात को लेकर कहता रहा है िक जो �ारि�भक िश�ा हो, वह मात ृभाषा म� 

हो । मझेु लगता है िक जापान, चाहे जम�नी, चाहे �ांस, चाहे चीन, चाहे इजरायल, जो हमार ेबाद 
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�वाधीन ह�आ, यिद दिुनया के िवकिसत देश� को देख�गे तो सभी देश� ने अपनी मात ृभाषा म� िश�ा 

दी और वे िकसी से पीछे नह� ह� ।  

 अभी माननीय सद�य न ेकहा िक हमारी सैकड़�-हजार� बोिलया ंख�म हो रही ह� । भारत के 

सिंवधान क� अनसूुची 8 म� हम� 22 भारतीय भाषाय� िमली ह� । यह  बह�त खूबसूरत है । तिमल, 

तेलगूु , मलयालम, क�नड़, गजुराती, मराठी, बंगाली, उिड़या, असिमया, उदू�, स�ंकृत, िहंदी, ये जो 

22 भारतीय भाषाय� ह�, हम इनको सश� कर�गे ।     

इसम� �ान भी ह,ै िव�ान भी है, आचार भी है, �यवहार भी है और परपंराए ंभी ह� । िफर वही 

िह�द�ुतान खड़ा होगा, जो पहले िव� ग�ु िह�द�ुतान था, यही इसका रा�ता है ।  हम िजस बात 

क� चचा� कर रह े ह� िक आिखर हमारा रा�ता �या है? हमारा रा�ता यही है, हम क�ा छह से 

वोकेशनल एजकेुशन लाए ह� और वह भी इंटन�िशप के साथ लाए ह� । वह िजस �े� का है, इंटन�िशप 

के साथ वोकेशनल एजकेुशन क�ा छह से लाए ह� । जब इंटन�िशप होगी, तब क�ा बारह तक आते-

आते उसके ह�त कौशल का िवकास होगा, वह �टाट�-अप तक जाएगा और उसके बाद मेक इन 

इंिडया तक पह�ंचेगा ।  

देश के �धानम�ंी जी ने कहा है िक मेक इन इंिडया, िडिजटल इंिडया, ि�कल इंिडया, 

�टाट�-अप और �ट�ड-अप होन चािहए । मेक इन चीन और मेक इन जापान �य� होगा? मेक इन 

इंिडया पूरी दिुनया म� होना चािहए । जहा ंवोकेशनल कोस� लाए ह�, वह� हम दिुनया के पहले ऐसे देश 

ह�गे, जहा ंआिट� िफिशयल इंटेिलज�स �कूली �तर से पढ़ाए जाएगें ।  

हम लोग� ने मू�याकंन का भी तरीका बदला है । अब 360 िड�ी का होिलि�टक मू�याकंन 

होगा । अब उसको �रपोट�  काड� नह� द�गे बि�क �ो�ेस काड� द�गे । वह �वयं भी अपना मू�याकंन 

करगेा, िवभाग उसका मू�याकंन करगेा, अ�यापक मू�यांकन करगेा और उसके बगल का साथी भी 

उसका मू�यांकन करगेा ।  

रा��ीय �तर पर जो मू�याकंन क� परख क� है, रा��ीय �तर पर मू�यांकन क� अलग 

�ि�या है । वहा ंसे उसको आगे लेकर आ रहे ह�, 10+2 को हटा िदया है, 5+3+3+4 िकया है, 5 
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को भी 3+2 िकया है �य�िक तीन वष� आंगनबाड़ी म� खेल-खेल म� िकस तरीके से सीखेगा । कमेटी 

और वै�ािनक� ने भी कहा है िक तीन से छह वष� तक के ब�चे के मि�त�क का सबसे �यादा 

िवकास होता है । हम उस अवसर को भी नह� जाने देना चाहते ह� । उसको िकस तरीके से हम 

उसके अदंर क� �ितभा को बाहर िनकाल सकते ह� । यिद आप ऊपर आएगें तो आप िजस िवषय 

को लेना चाह� उसे ले सकते ह� । िकसी भी िवषय के साथ िकसी िवषय को ले सकते ह�, यही थोड़ी 

किठनाई थी । पहले जबद��ती होती थी िक आपको यही िवषय लेना पड़ेगा । िकसी िवषय को लेने 

क� बा�यता नह� होगी । जब चाहे तब आए और जब चाहे तब जाए वाली ि�थित है ।  

पहले कई बार �या होता था, कोई चार वष� का कोस� करता था, एक-दो वष� बाद प�रि�थित 

ऐसी होती थी िक वह कोस� छोड़ कर चला जाता था । वह हताश और िनराश रहता था । अब उसे 

हताश और िनराश होने क� ज�रत नह� है । यिद एक वष� म� भी वह कोस� छोड़ना चाहता है और 

उसको लग रहा है िक म�ने यह िवषय ले तो िलया है, लेिकन हमसे चल नह� पा रहा है और यह 

िवषय अ�छा नह� लग रहा है । उसे िनराश होने क� ज�रत नह� है । एक वष� म� भी उसको 

सिट� िफकेट िमल जाएगा । यिद दो वष� म� उसको लगता है िक परि�थितया ंऐसी है िक उसको छोड़ 

कर जाना पड़ रहा है, तो उसको हताश और िनराश होने क� ज�रत नह� है । दो वष� म� ही उसको 

िड�लोमा का स�मान िमलेगा और तीन वष� म� उसको िड�ी का स�मान िमलेगा । यिद वह बीच म� ही 

कोस� छोड़ देता है और उसे लगता है िक अब उसक� प�रि�थितया ंअ�छी हो गई, मझेु अपना 

कै�रयर वह� से श�ु करना है, तो वह आ सकता है और जहा ंसे उसने छोड़ा था, वह� से श�ु कर 

सकता है ।  

हमने एबीसी �ेिडट ब�क बनाया है, उसक� चाबी भी उसी के पास होगी, जहा ंसे उसने 

छोड़ा है, वह वह� से कोस� श�ु कर सकता है । म� अभी �रसच� क� चचा� कर रहा था । अभी बह�त 

सार ेलोग� ने आंकड़� क� चचा� क� है लेिकन म� इसम� नह� जाना चाहता ह�ं । शायद हम� िनराश होने 

क� ज�रत नह� है, हमारा रा�ता मजबूत है और हमे तेजी से दौड़ना है । अभी नामांकन क� बात 

कर रहे थे, नामांकन जीआर का है । बह�त सार ेलोग� ने इस बात को कह िदया है ।  
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यिद मोदी सरकार क� उपलि�ध देखी जाए तो इस चाट�  म� बता सकता ह� ं िक िपछले पांच 

साल� म� िश�ा का �तर कहा ंसे कहा ंबढ़ा है, बह�त िशखर पर पह�ंचा है । ये सब आंकड़े और �माण  

हमार ेपास   है, लेिकन म� इसम� समय खराब नह� करना चाहता �य�िक यह आप लोग� को मालूम 

है ।   

यहां िश�ा का अिधकार अिधिनयम और गरीब ब�च� क� पढ़ाई क� बात आई, एक िनयम 

था, वैसे तो वष� 2009-10 म� ए�ट पास हो गया था, लेिकन वष� 2014 तक तो िकसी ने इसे श�ु 

ही नह� िकया िक 25 �ितशत जो गरीब ब�चे �ाइवटे �कूल� म� पढ़� और उसक� �ितपूित� सरकार 

कर े । इसे मोदी जी के आने के बाद हमने श�ु िकया । इसे वष� 2015-16 म� श�ु िकया और 

250.65 करोड़ �पये खच� िकए और अब हम 1455 करोड़ �पये क� �ितपूित� उन ब�च� को द ेरहे 

ह� । इन ब�च� क� स�ंया 43 लाख 72 हजार ह�, जो गरीब ह� और �ाइवटे �कूल� म� पढ़ते ह� । म� 

समझता ह� ंिक ऐसे बह�त से िबंद ुह�। 

 �कूली िश�ा के िलए तो सव�िश�ा अिभयान था लेिकन अब सम� िश�ा अिभयान है । 

इसम� सभी �कार क� सिुवधाए ंदी जाती ह�, �ैस �� दी जाती है, िकताब� �� दतेे ह�, म�या� भोजन 

भी देते ह� । उ�च िश�ा क� अभी चचा� क� गई, उसके भी आंकड़े ह� िक ब�चे बीच म� �य� छोड़ देते 

थे? जो बीच म� छोड़कर जाते थे, उनके िलए नई िश�ा नीित म� �यव�था क� गई है और इस तरफ 

�यान क� ि�त है िक लगातार कैसे उ�ह� पकड़कर आगे बढ़ाया जा सकता है ।  

यिद हम दूर�थ िश�ा क� बात कर�, वष� 2010-11 म� केवल इगन ुक� बात कर� तो दूर�थ 

�े� म� 4 लाख एक हजार ब�च� को िश�ा िमलती थी जबिक वष� 2013-14 म� यह आंकड़ा तीन 

लाख ह�आ और इस समय आंकड़ा 8 लाख 19 हजार से भी अिधक हो गया है । उस समय ऐसी 

प�रि�थितया ंथ� और बह�त लोग� ने कहा िक ब�च� के पास सिुवधाए ंनह� ह� । िहंद�ुतान म� लगभग 

33 करोड़ छा�-छा�ाए ंह�, ऐसी प�रि�थित हो गई थी िक सब घर� म� कैद हो गए थे । यह प�रि�थित 

सारी दिुनया म� खड़ी हो गई थी । ऐसे व� म� घर� को ही �कूल म� प�रवित�त करने का काम दिुनया 
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म� सबसे �े�तम िहंद�ुतान म� ह�आ, िश�ा �यव�था म� ह�आ । यह दिुनया म� अपने आप म� िवल�ण 

उदाहरण है। 

 �या कोई सोच सकता था िक यिद ऑनलाइन न लाते तो अचानक कैस ेआ जाता? रात 

और िदन आप केवल सोचकर अचंिभत ह�गे िक ऐसे कैस ेहो सकता है? जो हमारी िवधा थी नह�, 

जो िदशा हमारी नह� थी, उसे िकस तरह से रात और िदन एक करके िकया । म� अ�यापक� और 

अिभभावक� दोन� का अिभनंदन करता ह� ं। म� तो सोचता ह�,ं अ�यापक भी कोरोना के यौ�ा से कम 

नह� ह� िज�ह�ने ब�च� को बचाया, अिभभावक� ने िमलकर बचाया। 

 यह दिुनया का अपने आप म� िवल�ण उदाहरण है । यह सही है िक हम वहा ंतक नह� जा 

पाए लेिकन हमने िवक�प नह� छोड़े, कोिशश� नह� छोड़� । हमने �वयं �भा, ई-पाठशाला, दी�ा, 

एनडीएल, जो भी मा�यम िमल सकत ेथे, उस पर काम िकया । हम� लगा िक िजन ब�च� के पास 

�माट� कलड� फोन नह� ह�, वे कैसे पढ़�गे? िजनके पास इंटरनेट नह� ह�, वे कैसे पढ़�गे? उनके िलए 

�वय ं�भा के 32 चैनल िदए गए  । हम लगातार शै�िणक गितिविधय� के कैल�डर च�ज करते रहे । 

हर िदन घंट� के िहसाब से हम ब�च� के पीछे दौड़ते रहे, उसक� मनोि�थित को भांपते रहे । हमने 

अ�यापक� और अिभभावक� को िमलाकर काम िकया तािक ब�चा कह� अवसाद म� न चला जाए । 

हमने उस �ण को बांटा । पूरी दिुनया म� छोटे देश� ने अपने आपको एक साल पीछे कर िदया, 

लेिकन हमने ब�च� को एक साल भी खराब नह� होने िदया । हमने जेईई क� परी�ा कराई, िनट क� 

परी�ा कराई । हमन ेदिुनया म� सबस ेबड़ी कोरोना काल क� नीट क� परी�ा कराई जो बह�त अ�छे 

तरीके से ह�ई । हमने अनुशासन म� परी�ा कराई । िबहार म� होने वाल ेचनुाव म� दूरदश�न म� आ रहा 

था, म�ने इसम� देखा िक चनुाव आय�ु से पूछा गया िक िबहार म� कैसे कोरोना काल म� चनुाव 

कराएगें? उ�ह�ने कहा िक जैसे जेईई और नीट क� परी�ा ह�ई, उ�ह� मानक� को अपनाएगंे। 

िबहार म� चनुाव ह�ए और िकसी �कार क� कोई कमी नह� रही । करोड़� लोग� ने अपने मत 

का �योग िकया  । म� यह समझता ह� ंिक चाहे सीबीएसई क� परी�ा हो, जेईई क� हो, नीट क� हो 

और चाहे िव�िव�ालय क� फाइनल परी�ा का िवषय रहा हो, हां कुछ लोग� ने िवरोध िकया, कुछ 
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लोग� ने नह� िकया । कुछ लोग� ने कहा िक फाइनल परी�ा नह� होनी चािहए । हम भी यह कह 

सकते थे िक ठीक ह,ै एक साल पीछे कर दो, लेिकन, नह� िकया । हमार ेदेश के �धान मं�ी जी ने 

कहा िक ब�चे का एक साल भी खराब नह� होना चािहए । इसके िलए कोिशश करो । अिंतम �ण 

तक कोिशश करो । उ�ह�ने लगातार कहा िक जब सकंट का समय होता है और चनुौती होती है, 

यिद चनुौितय� का डटकर मकुाबला हो, तो वह अवसर� म� त�दील हो जाता है । मझेु यह कहत े

खशुी है िक िश�ा िवभाग, भारत ने उन चनुौितय� को अवसर� म� त�दील िकया । हमार ेब�च� ने 

चाहे जेईई क� परी�ा दी हो, चाहे नीट क� परी�ा दी हो, चाहे सीबीएसई क� परी�ा दी हो, चाहे वह 

िव�िव�ालय के अिंतम वष� क� परी�ा दी हो, हम उस पर कोरोना का ठ�पा नह� लगाना चाहते थे 

िक वह िबना परी�ा िदए पास हो जाए । कोरोना काल तो एक-दो साल म� चला जाएगा, लेिकन 

हमेशा के िलए उस पर ठ�पा लग जाता िक वह िबना परी�ा िदए पास हो गया । लोग� ने इसे बाद म� 

महसूस िकया । लेिकन, मझेु खशुी है िक पूरा देश इस िवचार के साथ खड़ा ह�आ, अिभभावक खड़े 

ह�ए, छा� भी खड़े ह�ए और हमने फाइनल परी�ाओ ंको कराया और उसका �रज�ट भी आया । 

इतना ही नह�, जब देश के �धान मं�ी जी ने यवुाओ ंस ेयह अपे�ा क� वे इस सकंट क� घड़ी म� 

�या कर सकते ह�? मझेु लगता ह,ै जब लोग अपने घर� म� कैद रहे ह�ग,े तब मेर े आईआईटी, 

आईसीएआर   और िव�िव�ालय� के छा� अपनी �योगशालाओ ंम� शोध और अनसुधंान कर रहे 

थे । उसी का प�रणाम है िक हमने मा�क बनाए, व�टीलेटर बनाए, टेि�टंग क�ट बनाए, �ोन बनाए 

और अपने िलए ही नह� बनाए, िजस िदन ये बन रहे थ,े उस िदन क� ि�थित और बनने के बाद क� 

ि�थित को देख�गे, तो देश के लोग� लगता है, हा ंहम आ�मिनभ�र बन सकते ह� । हम कुछ भी कर 

सकते ह�  । शोध  और अनसुंधान के �े� म� हम कभी भी पीछे नह� रहे ह� और न कभी रह�गे । आज 

इस बात को लेकर दिुनया हमार ेदेश के �धान मं�ी जी पर गव� करती है िक जब दिुनया के देश ऐसी 

ि�थित म� है, तब इस देश ने दो-दो वै�सीन िदए, सभी को सरुि�त िकया । पूरी दिुनया को सहारा 

िदया है  ।  यह 130 करोड़ लोग� का देश है । छोटे-छोटे देश, िजनक� एक-दो करोड़ भी जनसं�या 
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नह� है, वे िहल गए । यह तो नर�े� मोदी जी का नेत�ृव है िक पूरा 130 करोड़ लोग� का देश पूरी 

ताकत के साथ खड़ा रहा  । यह हर �ि� से देखा गया है ।  

 पीएच.डी. के बार ेम� चचा� हो रही थी, उसम� भी हम लोग� न ेकोिशश क� है । पीएच.डी के 

�तर पर वष� 2013-14 म� जहा ंपीएच.डी 10,7,890 छा� थे, मझेु इस बात क� खशुी है िक आज 

वष� 2019-20 म� हम उसको 2,02,550 तक लेकर आ गए । हमने उसम� 87 �ितशत क� विृ� क� 

है ।    

 म� पेट�ट के बार ेम� बताना चाहता ह� ंिक हम पेट�ट म� भी तेजी से बढ़ रहे ह� । हम बैठे नह� है । 

हम बह�त तेजी से बढ़ रहे ह� । पेट�ट म�, यिद हम पहले क� बात कर�, तो पेट�ट म� हम कहां थे और 

आज बात कर� तो पेट�ट म� हमने जो कहा िक अब लोग पैकेज के दौर को छोड़कर पेट�ट क� दौर म� 

आ रहे ह� । हम अपने िलए कुछ कर सकते ह� । अपने देश के िलए कुछ कर सकते ह� । यिद हम िव� 

क� तलुना कर�गे, अभी मेर ेिम� बोल रहे थे िक हम दिुनया क� तलुना �य� नह� कर�गे, हम तो उनसे 

आगे बढ़ना चाहते ह�, इसिलए, हम तलुना कर�गे । हम जहा ं ह�, वहा ं से छलांग मार�गे । यिद म� 

�नातक और �नातको�र िश�ा क� स�ंया को मोटा-मोटा बताऊं, तो यू.के ने वष� 2019-20 म�            

25, 32000 िड�ी दी, अमे�रका ने 2,19000 िड�ी दी, जबिक भारत ने 3,85000 िड�ी दी । ये तो 

अपने को शै�िणक िव� का गंत�य मानते ह� । ये लोग कह सकते ह� िक हमारी जनसं�या इतनी है, 

लेिकन यही तो हमारी ताकत । यह हमारी कमजोरी नह� है ।   

 मेर ेदेश क� जनसं�या मेरी कमजोरी नह� हो सकती है । हम� कैसे भी करके उसको उभारना 

है, उसक� ज�रत है । म� सोचता ह� ं िक यिद उसको भी देख�ग े िक दिुनया म� जो शोध हो रहे ह�, 

उसम� भी कोई िनराशा क� बात नह� है । यिद म� यूके, अमे�रका और भारत क� तलुना क�ं, तो वष� 

2018-19 म� जहा ंअमे�रका म� 8.87 लाख शोधाथ� ह�, वह� 2.2 लाख शोधाथ� हमार ेह� । इसम� 

खशुी क� बात यह है िक इसम� जो छा�ाए ंह�, वह बह�त आगे बढ़कर आई ह� । म� पीछे के समय के 

आंकड़� को देख रहा ह� ं िक िकस तरीके से छा�ाए ंबह�त जपं मारकर आगे आई ह� । कुछ लोग� ने 

इस बात क� िचंता क� है । म� उनसे अनरुोध क�ंगा, �य�िक अभी व� नह� है, नह� तो म� आपको 
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स�ंथानवार बताता िक छा�ाओ ं ने आईआईटी म�, एनआईटी म�, आईआईएसईआर और 

िव�िव�ालय� म� कौन-सा �थान �ा� िकया है । िपछले पांच साल� म� छा�ाए ंबह�त तेजी से आगे 

आई ह� ।  

 �ीमान,् म� र�िकंग क� भी बात करना चाहता ह�ं । यह बात ठीक है िक हम र�िकंग म� पीछे थे, 

लेिकन अब हम पीछे नह� ह� । म� �यूएस र�िकंग को देख रहा था िक वष� 2012-13 म� जहा ं 11 

स�ंथान थे, लेिकन अब हमार े21-22 स�ंथान हो गए ह� । हमने जपं मारा है । हम अगले दो साल� 

म� बह�त तेजी से जपं मार�गे । मझेु इस बात को सदन म� बताते ह�ए गव� होता है िक यिद दिुनया म� 

करीब 40,000 िव�िव�ालय ह�गे, उन िव�िव�ालय� म� हमार ेदेश के, हम िजसके बार ेम� सोच भी 

नह� सकते थे, �थम 100 िव�िव�ालय� म� हमार े12 स�ंथान आए ह� । यह हमार ेदेश के िलए 

गौरव का िवषय है।…(�यवधान) �थम 100 म� 12 स�ंथान आए ह�।…(�यवधान)   

शिश थ�र जी, म� आपको बह�त ध�यवाद देना चाहता ह�ं । आपने इसको सपोट�  िकया है । म� 

आपको यह आ��त करना चाहता ह�,ं हमार ेदेश के �धान मं�ी जी ने कहा है िक हम च�ान क� 

तरफ इस िश�ा नीित के पीछे खड़े ह�, हम इसको ि�याि�वत करके रह�गे । उ�ह�ने यह आ��त 

िकया है और हम यह कर�गे ।  

�ीमान,् मझेु लगता है िक हमने अपना भी मू�याकंन करना श�ु कर िदया है । अभी तक तो 

ये स�ंथान कह� रिज��ेशन करते ही नह� थे, तो वे कहां से अपना मू�यांकन करते? अब हमने 

एनआईआरएफ म� सबको कहा है िक अपना रिज��ेशन करो और �ित�पधा� म� आओ । आपक� 

किमयां �या ह�, यह पता तो चले । �या नबंर आए, तभी तो आप आगे बढ़�गे । इसिलए हमने 

एनआईआरएफ म� और अटल र�िकंग ऑफ इंि�टट्यूश�स ऑन इनोवेशन अचीवम�ट्स के �े� म� हम 

लोग पहली बार कर रहे ह� । अभी हमने �माट�  इंिडया हैकाथॉन िकया । उसे दिुनया के लोग� ने बह�त 

सराहा है । हमने िसंगापरु-इंिडया हैकाथॉन िकया है । हमने आिसयान देश� के साथ हैकाथॉन िकया 

है । मझेु खशुी होती है िक अभी हम �पाक�  के तहत दिुनया के शीष� 128-129 िव�िव�ालय� के 

साथ अनसुधंान कर रहे ह� । हम ��ाइड के साथ अनसुधंान कर रहे ह� । इि��ंट, इ��ेस और �धान 
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मं�ी अनसुधंान अ�येता योजना के साथ हम शोध और अनसुधंान के �े� म� पूर े�यापक पैमाने के 

साथ आगे बढ़ा रहे ह� ।  

�ीमान,् मझेु लगता है िक हम नवाचार के �े� म� भी बह�त तेजी स ेआगे बढ़ रहे ह� । हम 

शै�िणक �े� म� भी बह�त तेजी से आगे बढ़ रहे ह� । हम नेशनल �रसच� फाउंडेशन के �े� म� भी तेजी 

से आगे बढ़ रहे ह� । हमने �धान वै�ािनक सलाहकार क� अ�य�ता म� नेशनल �रसच� फाउंडेशन 

का गठन िकया है । इसिलए म� शिश थ�र जी से कहना चाहता ह� ंिक वह 50,000 करोड़ �पये भी 

हमार ेइ�ह� स�ंथान� के िलए ह� । हम कह� कम नह� ह�ए ह� । अभी 15,000 आदश� �कूल� क� बात 

हो रही है, वे 15,000 �कूल जो नई िश�ा नीित के �ांड बन�गे, इस बजट म� उसक� घोषणा है । 

बजट म� पैसा नह� है, लेिकन मेरा जो मोटा-मोटा अनुमान है, वह 20,000 से लेकर 30,000 करोड़ 

�पये का होगा । ऐसा नह� है िक हमार ेपास पैसे नह� ह�, हम अलग-अलग योजनाओ ंके मा�यम से 

बह�त तेजी से आगे बढ़ रहे ह�। 

�ीमान,् मुझे लगता है िक बोलने के िलए तो बह�त सारी चीज� ह� । यिद आपक� अनमुित हो 

तो म� एक-एक िवषय भी ले सकता ह�ं । यिद आप चाह�गे तो म� एक-एक िब�द ुपर लोग� के जवाब भी 

दे सकता ह�ं।…(�यवधान) मेरा यह कहना है िक इस समय िजस तरीके से देश म� जो िश�ा 

�यव�था  चल रही है और िजस तरीके से �ाइमरी �कूल से लेकर हम उसको ऊपर उठाना चाहते 

ह� । हमको िनि�त �प से भरोसा है िक इसके आधार पर जो हमारी नई िश�ा नीित है ।  

 �ीमन, हम नई िश�ा नीित म� टैल�ट को भी खोज�गे और उसका िवकास तथा िव�तार भी 

कर�गे । उसको उ�कृ� कोटी का कंट�ट भी द�गे । हम कंट�ट के साथ टैल�ट भी लाएगें तो पेट�ट तैयार 

होगा । इस तरह क� हमारी यह योजना है । हमने िनि�त �प से इसको करना भी श�ु कर िदया 

है।…(�यवधान)  

माननीय अ�य� : मं�ी जी, आप पूरा िवषय रिखए। 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : जब पीठासीन अिधकारी कहता है तो गंभीरता से कहता है ।  
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डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक : �ीमन, म� यह कहना चाहता ह� ँिक िश�ा के �े� म� मोदी सरकार 

ने िकस तरीके से गंभीरता िदखाई है और िकस तरीके से छलांग मारी है । आप देिखए िक वष� 

2014-15 म� केवल 760 िव�िव�ालय थ ेऔर इस समय 1043 िव�िव�ालय ह� । आईआईटी 

पहले केवल 15 से 16 थे और इस समय 23 हो गए ह� । आईआईआईटी पहले 9 थे, अब 25 हो 

गए ह� । ये वे स�ंथान ह�, जो िव� �तर पर हमारी पहचान बनाते ह� ।  

आईआईएम 13 से 20 हो गए ह� और ए�स के बार ेम� और मेिडकल कॉलेज� के बार ेम� तो 

सभी को पता ही है । इसम� िकतनी �यादा विृ� ह�ई है । मझेु याद आता है िक सषुमा �वराज जी 

ऋिषकेश म� ए�स का िशला�यास करने के िलए आई थ� । उससे पहले देश म� केवल एक ही ए�स 

होता था । उसके बाद 6 हो गए थे । जब अटल जी क� सरकार थी, उसी समय 6 हो गए थे । आज 

मोदी जी के नेत�ृव म� इस देश के अ�दर 23 ए�स हो गए ह� । मेिडकल कॉलेज भी दोगनेु-ितगुने हो 

गए ह� । अब हर लोक सभा �े� म� मेिडकल कॉलेज क� योजना है।…(�यवधान) �ीमन, अगर म� 

सीट्स क� बात क�ँ तो आईआईटी म� बािलकाओ ंक� 20 �ितशत तक बढ़ोतरी ह�ई है । हमने 

आईआईटी म� छा�ाओ ं के िलए अित�र� सीट� दी ह� । 20 �ितशत अित�र� बढ़ोतरी क� 

है।…(�यवधान) 

 मझेु लगता है िक हमने जो आईओई उ�कृ� के�� श�ु िकए ह�, उनका काम हम सश� 

तरीके स ेकर रहे ह� । वह भी दिुनया के शीष� पर चलने के िलए तैयार होगा । म� पेट�ट� क� स�ंया के 

बार ेम� कह रहा था िक वे वष� 2014 म� 5 हजार 62 थे और इस समय 10 हजार 804 हो गए ह� । 

जो इतने साल� म� नह� ह�आ, हम पांच साल� म� उससे दोगनेु �तर पर जा रहे ह� । हमने ‘�वु 

काय��म’ बनाया, िजसम� यह है िक हम िकस तरह से ब�च� क� �ितभाओ ंको आगे ला सकते ह� । 

हम �पाक�  के तहत, ��ाइड के तहत और इंि�ंट के तहत लगातार आगे बढ़ रहे ह� । म� समझता ह� ँ

िक िजस तरीके से पूरी दिुनया  
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ने हमारी िश�ा नीित को �वीकार िकया है और पूर े देश ने उ�सव के �प म� मनाया है । हमने 

कोिवड के समय म� ब�च� को तीन-तीन हजार िकलोमीटर से सरुि�त तरीके से घर� तक पह�ंचाया 

है । ऑनलाइन एजकेुशन को िशखर तक पह�ंचाया है । ‘मनोदप�ण’ भी दिुनया का पहला उदाहरण 

होगा । ब�च� के िलए ‘मनोदप�ण’ एक ऐसा पोट�ल तैयार िकया है, िजस पर 500 मनोवै�ािनक 24 

घंटे छा�� के साथ जड़ेु ह�ए ह� । ऐसा भी पहली बार ह�आ है ।  

 �ीमन, जैसा िक िडिजटल िडवाइस क� बात ह�ई है िक इससे एक खाई बढ़ रही है तो हम 

उस खाई को तेजी स ेपाटने का काम कर रहे ह� । हमने ‘�वयं�भा’ के तहत ‘वन �लास वन चैनल’ 

श�ु कर िदया है । हम सामदुाियक रिेडयो के�� से लेकर नीचे तक कैसे जा सकते ह�, उस पर काम 

कर रहे ह� । मझेु इस बात क� खशुी है िक हम बह�त आगे तक पह�ंच गए ह� । इसम� रा�य� ने भी बह�त 

मदद क� है और इसिलए म� रा�य� के म�ुय मंि�य� का भी इस िदशा म� अिभनदंन करना चाहता ह� ँ। 

िश�ा मंि�य�  का भी अिभनंदन करना चाहता ह�,ँ िज�ह�ने इस सकंट क� घड़ी म� छा�� को बचाया 

है ।  

�ीमन्, सभी माननीय सद�य जो इतनी देर तक बैठे ह�ए ह� और िज�ह�ने अपनी भावनाओ ं

को �य� िकया है, म� आपके मा�यम से उनके �ित आभार �य� करता ह�ं । म� उनके �ित आभारी 

ह�ं और म� आपस ेिनवेदन करना चाहता ह� ंिक जो हमारी अनदुान� क� मांग� 24 और 25 ह�, उनको 

सव�स�मित से पा�रत िकया जाए । ध�यवाद। 

माननीय अ�य� : िश�ा मं�ालय से सबंंिधत अनदुान� क� मांग� पर माननीय सद�य �ी रवनीत 

िसंह जी, �ी   हनुमान बेनीवाल और डॉ. शिश थ�र �ारा अनेक कटौती ��ताव ��ततु िकए गए 

ह� । म� अब इन कटौती ��ताव� को सभा म� मतदान के िलए रखता ह�ं। 

कटौती ��ताव मतदान के िलए रखे गए तथा अ�वीकृत ह�ए । 
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माननीय अ�य�: अब म� िश�ा मं�ालय से सबंंिधत अनदुान� क� मांग� को सभा म� मतदान के िलए 

रखता ह� ं।  

�� यह है: 

“िक अनदुान� क� मांग� क� सूची के �त�भ 2 म� िश�ा मं�ालय से सबंंिधत मांग स�ंया 24 

और 25 के सामने दशा�ए गए मांग शीष� के सबंंध म� 31 माच�, 2022 को समा� होने वाले 

वष� म� सदंाय के दौरान होने वाल ेखच� क� अदायगी करने हेत ुअनदुान� क� मांग� क� सूची 

के �त�भ 3 म� दशा�यी गयी राज�व लेखा तथा पूंजी लेखा सबंंधी रािशय� से अनिधक 

सबंंिधत रािशया ंभारत क� सिंचत िनिध म� से रा��पित को दी जाए।ं” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 
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21.37 hrs 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 
21st Report 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL): Hon. Speaker, Sir, I beg to lay on the Table the 21st Report of the 

Business Advisory Committee.  
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माननीय अ�य�: अब शू�य काल होगा। 

   �ी रोडमल नागर – उपि�थत नह�। 

   �ी कोथा �भाकर रड्ेडी  – उपि�थत नह�। 

डॉ. शिश थ�र  – उपि�थत नह�। 

�ीमती मीना�ी लेखी । 

 

SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI (NEW DELHI): Thank you very much 

Speaker, Sir.  I have visited Kerala a few days ago and went to a tribal area of 

Attathodu which is in Ranni Pathanamthitta Constituency. The condition of 

tribals was so bad that it touched my heart.  They sent their complaints.  They 

have been historically deprived people even after 70 years of Independence 

and if we cannot give our tribal people toilets and basic facilities, it is shameful.   

 In Attathodu, these people live in two Blocks, 450 or 600 people on one 

side and each has to go to the other side by travelling for about 25 kilometres.  

They have no means of transport and the worse thing which I realised and 

learnt is this.  Actually, Sabarimala has given Rs. 250 crore on yearly basis 

and yet the money has been taken away from the Temple precinct by the State 

Government but no money has been spent on the well-being of the tribals 

living in these areas to the extent they have no sanitation, no education and 

none of the facilities on paper.  Their tribal chief, Mr. Narayanan told me, 

according to some RTI, Rs. 1 crore per person has been spent.  But, if you go 

and look at their conditions, they are living in such impoverished condition 
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which can put anyone to shame.  They used to sell their produce when people 

would visit Sabarimala.  But due to COVID conditions, the pilgrimage has been 

stopped so, they have not been able to, actually, sell their produce also.  

 Under these circumstances, I request the Central Government to put 

some scheme in order so that they get some drinking water facility.  Their 

produce can be bought by the Tribal Affairs Ministry or some kind of Central 

intervention should happen to make their lives better.  

�ी राजे�� अ�वाल (मरेठ) : माननीय अ�य� जी, मेरठ म� ल�बे समय से वाहन चोर� के 

अतंरा��यीय िगरोह काम कर रहे ह� । िद�ली, ह�रयाणा, पजंाब, राज�थान व अ�य �देश� से यहां 

गािड़या ंआती ह� और कुछ ही िमनट� म� उनको काट िदया जाता है । इन वाहन� का उपयोग अनेक 

�कार क� आपरािधक गितिविधय� म� हो सकता है, िजनम� आतंकवादी गितिविधयां भी सि�मिलत ह� 

। म� इस िवषय को पहले भी सदन म� उठा चकुा ह�ं । म�ने �देश के माननीय म�ुय मं�ी जी को भी इस 

सबंंध म� प� िलखा था तथा प�रणाम�व�प मेरठ म� इन िगरोह� के िव�� कार�वाई भी हो रही है, 

परतं ुइस कारण अब चोरी के वाहन� को काटने के इस अवैध काम का िव�तार हापड़ु तथा आस-

पास के अ�य िजल� म� भी हो गया है ।  

 अ�य� जी, यह सम�या केवल मेरठ क� ही नह� है, यह अंतर जनपदीय भी नह� है, जैसा 

म�ने कहा िक यह सम�या अतंरा��यीय है । केवल मेरठ तथा उ�र �देश म� कार�वाई करने से इस 

सम�या का समाधान सभंव नह� है । मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक अनेक �ांत� 

म� फैले ह�ए वाहन चोरी एव ंकटान के इस अवैध कारोबार के तं� को समा� करने के िलए स�म 

अिधकारी के नेत�ृव म� एक उ�च �तरीय टा�क फोस� बनाई जाए, जो इन �देश� के पिुलस 

अिधका�रय� से िमलकर तथा सपूंण� जानकारी जटुाकर इस आपरािधक तं� को पूरे तरीके समा� 

कर सके । आपने मुझे समय िदया, इसके िलए बह�त-बह�त आभार। 
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माननीय अ�य� : सभी माननीय सद�य� को आज शू�य काल म� अवसर िदया जाएगा । मेरा 

माननीय सद�य� से आ�ह है िक वे सदन म� पूर ेसमय �क� गे, अ�यथा उनको अगली बार मौका 

नह� िदया जाएगा ।  

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी) : जो सद�य अपना 

भाषण देकर उठकर चले जाएगें, उनका अगली बार मौका नह� होना चािहए ।  

माननीय अ�य� : ससंदीय काय� मं�ी जी ने �यव�था दे दी है ।  

…(�यवधान) 

 

�ी कुलदीप राय शमा� (अडंमान और िनकोबार �ीप समूह) : �पीकर महोदय, ध�यवाद । म� 

आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक अडंमान और िनकोबार का एक बह�त इ�पोट�ट इ�यू है, जो 

िशिपगं से�टर के ऊपर है, म� उसको बताना चाह�गंा । िजस तरीके से शहर म� जो मोड ऑफ 

�ांसपोट�शन है, वह रलेवेज है, हाइवेज ह�, उसी तरह हमार े आइल�ड के अदंर जो मोड ऑफ 

�ांसपोट�शन है, जो हमारी लाइफलाइन है, वह िशिपगं है । वष� 2017 म� अंडमान और िनकोबार 

एडिमिन��ेशन का जो बजट ह,ै उसम� से 1,400 करोड़ �पये कोचीन िशपयाड� को चार िश�स 

बनाने के िलए िदया गया । उसम� दो बड़े िश�स और दो छोटे िश�स थे । छोटा िशप 500 पैस�जस� 

का था और बड़ा िशप 1200 पैस�जस� का था ।  

महोदय, हाल म� जो दो िश�स चल रहे ह�, एम.वी. ननकाओरी और एम.वी. िनकोबार, इनक� 

22 साल क� सिव�स हो गई है और डीकमीशन होने जा रहे ह� तो इनके सब�टीट्यूट म� ये दो नए 

िश�स आए ह� । यह बह�त मॉडना�इज िश�स ह�, हाई टेक िश�स ह�, इनम� हाई �पीड इंज�स ह�, 18 

नॉिटकल माइ�स �ित आवर �पीड के इंजन है । यह जहाज दो िदन के अदंर चे�नई, कोलकाता, 

िवशाखाप�नम पह�ंच जाएगा। 

मझेु हाल ही म� मीिडया के �ारा पता चला है िक ये दो िश�स, जो अ�डमान के बजट से बने 

ह�, इनको भारत सरकार इंिडयन नेवी को दनेे जा रही है । यह बड़े दखु क� बात है । जैसे मैन ेकहा 



16.03.2021                                                                                                              1172 

 
िक अ�डमान और िनकोबार म� हमारी लाइफलाइन िशिपगं है । िशिपंग के �ारा ही लोग वहा ंचलते 

ह� । वहा ंिशप का जो बंक का िटकट है, वह 1,130 �पये का िटकट िमलता है । इसम� काफ� लोग� 

को नौकरी िमलती है । ये जो दो नए िश�स आएगंे, इनम� करीब 400 ब�च� को नौकरी िमलेगी । 

अडंमान म� मेरीटाइम िशिपगं का इं�टीट्यूट है, िजसस ेबह�त सार ेब�चे पास होते ह� और उनको 

नौकरी िमलती है । ये िश�स अगर अडंमान िनकोबार के एडिमिन��ेशन के हाथ से नेवी म� चले 

जाएगें तो बह�त दखु क� बात है ।  

मेरी आपस े यह िवनती है िक सरकार िशिपगं िमिन��ी से बात कर े िक इस िश�स को 

अडंमान एडिमिन��ेशन के पास ही रखा जाए । ये िश�स िडजा�टर के टाइम म� भी काम आते ह� 

और देश क� िस�यो�रटी म� भी ये िश�स काम आते ह� । हमारा आइल�ड 1200 िकलोमीटर दूर है । 

ये िश�स हमेशा वहा ंसे आते-जाते रहते ह� । अगर कोई बाहर के देश के िश�स वगैरह वहा ंपर आते 

ह� तो ये उनको भी देखकर बताते ह� । इसस ेहमारा टू�र�म भी �मोट होगा । इन सारी चीज� को 

देखते ह�ए, मेरी आपस ेअपील है िक जो ये दो िश�स ह�, जो हमारा पैसा है, अडंमान और िनकोबार 

का बजट का पैसा है, ये हमार ेपास ही रह�। 

म� एक बात कहना चाह�ंगा िक अडंमान क� जनता के टै�स के पैसे से ये िश�स बन� और ये 

ने��ट ईयर आने वाली ह� । हम लोग� के िदल म� इतनी खशुी है, जैसे रसग�ुला खाने क� तरह, 

िबरयानी खाने क� तरह, हम लोग� ने राशन िलया, चावल िलया, िचिकन िलया, मसाला िलया तथा 

जब िबरयानी तैयार हो गई तो खाने के समय िबरयानी कोई और लेकर चला जाएगा । यह बड़े दखु 

क� बात है । इसिलए मेरी आपस े�र�वे�ट है िक हमारी य ेिश�स हमको िमलनी चािहए। 

21.45 hrs.                        (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

 

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): I would like to draw the kind attention of the 

hon. Minister of State for Labour and Employment, and state that in my 

parliamentary constituency, there are about 20-25 major companies, such as 
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Mahindra & Mahindra, Allana, M.P. Distilleries, Breezer Beverages, Piramal, 

etc., and in Sangareddy District, where the Assembly segments of Zahirabad, 

Andole and Narayankhed of my constituency fall, there are 300 plus 

companies in total. 

 Lakhs of workers work in these companies and thousands of crores of 

rupees are collected from the employers and employees of the above-

mentioned companies in the name of ESIC. 

 In turn, to facilitate these employees there are a very few hospitals, and 

that too, these hospitals are in the worst conditions. One major hospital, which 

is at R.C. Puram in Sangareddy District, has become no use, as its buildings 

are in dilapidated condition.  

The ESI dispensaries and hospitals need to be developed as model 

hospitals at par with ESIC model hospital, Noida. Ambulance facilities, 

laboratory services, special services, etc., should also be provided to the 

workers. 

Through the Chair, I request the hon. Minister of State to set up a 100-

bedded hospital and a dispensary-cum-branch office in Kamareddy and 

Sangareddy districts which will further help in providing primary medical care, 

referrals for secondary medical care, scrutiny of bills of secondary care 

referrals, etc. 
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 Besides, it will help in the distribution of drugs to Modified Employer’s 

Utilization Dispensary, Insurance Medical Practitioners in the district, payment 

of cash benefits and survey work for coverage in these districts. Thank you. 

_______
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21.46 hrs 

SUBMISSION BY MEMBER 
Re: Alleged telephone tapping by Rajasthan Government 

 

�ी सी.पी. जोशी (िच�ौड़गढ़): सभापित महोदय, म� एक मह�वपूण� िवषय क� ओर आपका एव ं

सरकार का �यान आकृ� कराना चाहता ह�ं । राज�थान म� िजस �कार से लोकतं� क� ह�या हो रही 

है, अपनी सरकार को बचाने के िलए वहा ंक� सरकार दो धड़े म� बटं जाती है । यह पहला उदाहरण 

है िक म�ुमम�ंी के ओएसडी ने िवधायक� से खरीद-फरो�त से सबंंिधत एक वीिडयो जारी िकया । 

जहा ंतक मेर े�यान म� है िक होम से�े�ी या चीफ से�े�ी के आदेश के िबना कोई भी सरकार अपने 

जन-�ितिनिधय� या जनता के फोन को टेप नह� कर सकती है ।  

मझेु यह �यान म� आता है िक भारतीय टेली�ाफ अिधिनयम, 1885 क� धारा-5 म� चीफ 

से�े�ी और होम से�े�ी क� इजाजत के िबना िकसी का फोन टेप नह� िकया जा सकता है, लेिकन 

राज�थान म� अपनी िगरती ह�ई सरकार को बचाने के िलए वहा ंके िवधायक� के फोन टेप िकए जा 

रहे ह�, कां�ेस पाट� के िवधायक� के फोन टेप िकए जा रहे ह�, िवप� के लोग� के फोन टेप िकए जा 

रहे ह� । जबिक कोई आपातकाल ि�थित हो जाए, कोई आतंक क� ि�थित आ जाए, कोई रा�य या 

देश को खतरा हो, उस समय फोन टेप क� ि�थित आती है ।  

सभापित महोदय, म� आपसे िनवेदन करना चाहता ह� ं िक राज�थान म� िजस �कार क� 

ि�थित है, वहा ं…  िकस �कार से र�क, …*  बने ह�ए ह�, ऐसे म� माननीय म�ुयमं�ी जी ने �वय ं

कहा है िक अगर मेरी सरकार ने िकसी का फोन टेप कराया होगा, तो म� राजनीित से स�यास ले 

लंूगा । �वय ंम�ुयमं�ी का वीिडयो है । उ�ह�ने टीवी म� बाइट दी है ।  

                                    
 Not recorded.  
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मेरा आपसे आ�ह है िक सरकार तरुतं ही इसक� सीबीआई जांच करे । माननीय ससंदीय 

काय� मं�ी जी यहां िवराजे ह�, म� आपसे आ�ह क�ंगा िक के�� सरकार भी ऐस ेमह�वपूण� मामले 

पर, जहा ंराज�थान म� लोकतं� क� … हो रही है, म� ससंदीय काय� मं�ी जी से आ�ह करता ह� ंिक 

आप राज�थान क� जनता को आ��त कर� ।  

माननीय सभापित: मं�ी जी, आज कुछ बोल�ग े। 

ससंदीय काय� मं�ी; कोयला मं�ी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी): आपक� जो भावना है, म� 

इसे सबंंिधत मं�ालय को पह�ंचा दूगंा और इसम� जो कुछ भी त�य है, वह बाहर िनकाल कर, एक 

लॉिजकल एडं लेने क� कोिशश कर�गे । 

 

�ी िवजय कुमार दुब े(कुशीनगर): सभापित महोदय, कुशीनगर िजला म�ुयत: कृिष पर आधा�रत 

है और वहा ंके कृषक म�ुयत: ग�ने क� खेती पर िनभ�र ह� । बेटी क� शादी, ब�च� क� पढ़ाई, सब 

कुछ ग�ने क� खेती पर आधा�रत है । ग�ना िकसान� क� काफ� फसल बीते वष� �ाकृितक आपदा 

क� भेट चढ़ी है । ग�ना िकसान� को बह�त नकुसान ह�आ है। 

जो फसल बचे, वे मिुड़या नामक रोग म� समा� हो गए । सबस ेबड़ा दभुा� �य तो यह है िक 

�धानमं�ी फसल बीमा योजना म� रबी और खरीफ के फसल तो आते ह�, लेिकन ग�ने के फसल क� 

�ितपूित� उसम� नह� दी जाती ह ै। हमारी सरकार ने कृिष के मामले म� काफ� उपलि�धया ँ�ा� क� 

है, मसलन िकसान� क� पैदावार बढ़ाने के साथ उनको आधिुनक�करण क� ओर ले जाने काय� 

िकया गया है और उनके उपज को �वतं� �प से �यूनतम दर पर िकसी भी म�डी म� बेचने का 

अिधकार िमला है ।  

 माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से माननीय ससंदीय मं�ी जी से कहना चाहता ह� ँ

िक कुशीनगर, गोरखपरु और देव�रया, महाराजगंज यानी पूर ेगोरखपरु म�डल के ग�ना िकसान� क� 

                                    
 Not recorded.  
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फसल� भारी �ाकृितक आपदा म� व रोग� के कारण समा� हो गई ह� । उनक� फसल� क� �ितपूित� के 

साथ �धानम�ंी फसल बीमा योजना म� ग�ने क� फसल को सि�मिलत कराने का काम कर�। 

�ी मनीश  ितवारी (आनदंपुर सािहब): माननीय सभापित जी, म� आपके मा�यम से इस सदन का 

�यान एक बह�त ही सवेंदनशील म�ुे क� ओर आकिष�त करना चाहता ह�।ँ 

जो खबर� साव�जिनक ह�ई ह�, उनके अनसुार भारत क� थल सेना के उ�री कमांड स ेएक 

बह�त ही संवेदनशील डेटा लीक ह�आ है । डेटा लीक होने क� वजह से हमारी जो साम�रक 

प�रि�थित ह,ै उसके कारण एलएसी  और एलओसी पर बह�त ही नकारा�मक असर पड़ा है और जो 

खबर� साव�जिनक ह�ई ह�, उनके अनसुार यह डेटा इंटर सिव�सेज इंटेिलज�स यानी आईएसआई, 

पािक�तान �ारा हमार ेकुछ लोग� से िलया गया है ।  

महोदय, ये चीज� इसिलए बह�त ही मह�वपूण� ह� �य�िक हाल ही म� एक �रपोट� छपी थी िक 

अमे�रका क� एक क�पनी है, िजसका नाम �रकॉड�ड �यूचर है । उसके अनसुार वष� 2020 क� 

श�ुआत से ही भारत का जो ऊजा� इं�ा���चर है, जो पॉवर से�टर है, उसको चीन �ारा और 

चीनी हैकस� �ारा टारगेट िकया गया ह ै। ये चीज� इसिलए बह�त ग�भीर ह� �य�िक इस वष� चीन का 

209 िबिलयन डॉलर का जो र�ा बजट है, उसम� स ेबह�त सारा पैसा उ�ह�ने ��ेटेिजक सपोट� 

फोस�, जो उनक� साइबर कमांड है, जो साइबर वॉरफेयर को ि�याि�वत करती है, उसके ऊपर 

उ�ह�ने पैसे खच� िकए ह� ।  

 म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करना चाहता ह�,ँ ससंदीय काय� मं�ी जी अभी चले 

गए, लेिकन यहा ँपर जो भी उनके �ितिनिध बैठे ह�, म� उनसे अनरुोध करना चाहता ह� ँिक र�ा मं�ी 

जी को इस सदन म� आना चािहए और इस सदन के सम� यह बात रखनी चािहए िक जो वॉरफेयर 

का नया िथयेटर खलुा है, िजसे साइबर वॉरफेयर कहते ह�, उसस ेिनपटने के िलए भारत क� िकतनी 

तैयारी है? म� आपसे यही आ�ह करना चाहता ह� ँ। ध�यवाद। 
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SHRI GAJANAN KIRTIKAR (MUMBAI NORTH-WEST): Hon. Chairman, Sir, 

as the House knows, Maharashtra is having the largest sea-shore of 720 

kilometres. The fishermen community in my parliamentary constituency, which 

is, 27-North West Mumbai, have been living here for many years. They eke out 

their livelihood mainly from fishing. They have settled down there since time 

immemorial facing the wrath of sea, storms, and ups and downs of business. 

In spite of this situation, they continue to live on their forefathers' properties. 

It is understood that the proposed fishing corridor is about 15 to 35 

knots, which is insufficient. It is pertinent to mention here that the sea zone is 

the most fertile zone for breeding a variety of fishes. With the proposed 

shipping corridor of 15 to 35 knots, a large number of fishing families would be 

displaced and suffer very badly.  

 The fishing community would be rendered jobless. Therefore, my plea is 

that it should be extended up to 80 knots. 

Sir, I may point out that this situation had arisen because the fishing 

organisations throughout the country were not taken into confidence’; they 

were not heard by the Board; and discussion had also not taken place with 

these organisations. The proposed shipping corridor is being shifted 

unilaterally. 
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 In view of this situation, I would urge upon the Central Government to 

consider shifting of demarcation line away to 80 knots in the interest of the 

fisher-folk. 

 Thank you very much. 

�ी राह�ल क�वां (चु�): सभापित महोदय, आपका ध�यवाद । म� आपके माफ� त से बह�त ही 

मह�वपूण� म�ेु को उठाना चाहता ह�ं । �धान मं�ी फसल बीमा योजना क� वष� 2016 म� श�ुआत ह�ई 

थी । इसका बह�त ही बेहतरीन फायदा हमारी कािं�टट्यएुसंी के लोग� को िमला है ।  

मौसम क� �ि� स ेच�ु एक ऐसा �े� है, जहा ंसद� और गम� बह�त �यादा पड़ती है । समय-

समय पर लोग� को इस �लेम का बेहतरीन फायदा िमला, लेिकन �धान मं�ी फसल बीमा योजना 

म� कुछ िद�कत� आती ह� । ब�क इस योजना का बह�त बड़ा �टेकहो�डर है । ब�क, बीमा कंपनी और 

भारत सरकार का एनसीआईपी का पोट�ल है । ब�क कई बार उस पोट�ल पर ए�ंी नह� कर पाता है । 

हमने सरकार �ारा कई बार ब�क के पोट�ल को खलुवाने क� कोिशश भी क� ।  

 महोदय, िद�कत यह आती है िक ब�क ज�दबाजी या लापरवाही म� पोट�ल पर गलत ए�ंी 

चढ़ा देता है । पोट�ल पर गलत चढ़ी ह�ई ए�ंी को ठीक करने का �ावधान नह� है । इसके चलते हमार े

�े� म� ऐसे बह�त से िकसान ह�, िजनको पटवार-मंडल म� नकुसान तो ह�आ, लेिकन उ�ह� �लेम नह� 

िमल पाया ।  

साथ ही साथ बीमा कंपनी के अिधकारी भी इस तरह क� काफ� लापरवाही बरत देते ह�, 

िजसके कारण �यि�गत नकुसान होता है । मेर ेलोक सभा �े� म� नोहर म� 9,500 ऐसे िकसान ह�, 

िजनको 2019-20 म� �यि�गत नकुसान ह�आ, लेिकन आज एक साल से ऊपर बीत जाने के बाद 

भी कंपनी इन िकसान� को �लेम देने का काम नह� कर रही ह� ।  

साथ ही साथ वष� 2019 क� जो खरीफ क� फसल थी, उसम� नोहर और भादरा के 14 

पटवार-मंडल ऐसे रह गए, िजनको बीमा कंपनी �लेम देने का काम नह� कर रही है ।  
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ये जो अिनयिमतताए ंहो रही ह�, इनके कारण िकसान� को जो फायदा िमलना चािहए, वह 

नह� िमल पा रहा है । मेर ेलोक सभा �े� म� इस साल एक हजार करोड़ �पये से ऊपर का �लेम 

िमला है । जब इतना बड़ा �लेम िमलता है, तो लोग� क� जागिृत बढ़ती है । लापरवाही के कारण, 

चाहे वह लापरवाही ब�क क� हो या बीमा कंपनी क� हो, िकसान उस �लेम से विंचत रहता है ।  

म� अतं म� यह कहना चाहता ह� ंिक पोट�ल के ऊपर वष� 2017, 2018 और 2019 क� ऐसी 

अनेक� गलत एिं�यां चढ़ी ह� । इन िकसान� का �ीिमयम कटा है, इनका मआुवजा बनता है । सरकार 

इनके िलए एक क� प लगाए और ब�क� या बीमा कंपिनय� क� लापरवाही के कारण इनको �लेम से 

विंचत �य� रखा जाए? इस पर सरकार अपना �यान दे । बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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*�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे): सभापित जी, आपने आज मुझे शू�यकाल म� अिवल�बनीय लोक 

मह�व के मामले के तहत बोलने का अवसर िदया, उसके िलए ध�यवाद। 

राज�थान के 10 करोड़ लोग जो राज�थानी भाषा को अपनी दैिनक बोलचाल म� उपयोग 

करते ह� । िपछले 70 वष� से अपनी मायड़ भाषा राज�थानी को सवैंधािनक दजा� िदलाने के िलए 

�य�नशील ह� । भारत के सबस ेबड़े �देश म� बोली जाने वाली इस भाषा का अपना समृ� इितहास 

एव ंसािह�य है । पड़ोसी दशे नेपाल म� तो राज�थानी भाषा म� शपथ लेने क� भी छूट है । राज�थानी 

राज�थान के आमजन क� भाषा है । इसे सवैंधािनक मा�यता िमलने पर रा��भाषा िहंदी और 

मजबूत होगी । यह इसक� पूरक भाषा ही है ।  

साथ ही इसक� िलिप भी देवनागरी है जो िक सिंवधान म� मा�यता �ा� एकािधक भाषाओ ं

क� िलिप भी है । राज�थान क� कोिट कोिट जनता अपनी मातभृाषा को सवैंधािनक मा�यता िमलने 

क� चाह म� इस पिव� सदन और माननीय �धान मं�ी जी क� ओर अपे�ा से देख रही है । सादर 

अनरुोध है िक राज�थानी भाषा को आठव� अनसूुची म� सि�मिलत कर करोड़� राज�थािनय� को 

अपनी सम�ृ भाषा के िवकास क� राह �दान कराए ं। जय-जय राज�थान, जय-जय िहंद�ुतान। 

                                    
*   Hindi translation of the speech originally delivered  in Marwadi. 
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22.00 hrs 

माननीय सभापित: यिद सदन क� सहमित हो, तो सदन का समय 11 बजे तक बढ़ा िदया जाए। 

अनके माननीय सद�य : जी हा,ँ सभापित जी। 

माननीय सभापित : ठीक है। 

 �ी राजू िब� जी। 

�ी राजू िब� (दािज�िलंग): महोदय, आज म� आपके सामने भारत माता के डेढ़ करोड़ भारतीय 

गोरखा समाज के लोग� क� दखु और तकलीफ को साझा करने के िलए यहां खड़ा ह�ं । सिदय� से 

गोरखाओ ंने भारत माता क� सेवा क� है और देश के स�मान क� र�ा के िलए सव��च बिलदान िदए 

ह� । आजादी के बाद एक भी ऐसा साल नह� गया, जब िकसी न िकसी गोरखा सिैनक को हमार े

रा��पित �ारा उनक� बहादरुी के िलए स�मािनत न िकया गया हो । इस ससंद भवन के प�रसर म� 

आईएनए के शहीद मेजर दगुा� मल जी क� �ितमा भी हमार े�वतं�ता स�ंाम के दौरान गोरख� के 

योगदान का �माण है । गोरखाओ ंको देश भर म� रहने वाले लोग� म� बह�त �यार और स�मान िदया 

जाता है । मगर कह� न कह� िपछले 72 साल� से गोरखाओ ंके �ित एक सौतेला �यवहार भी होता 

रहा है । उ�ह� आज भी दशे के कई िह�स� म� ि�तीय �ेणी के नाग�रक के �प म� देखा जाता है । 

चाहे दािज�िलंग तराई दूअस� के गोरखा ह� या अ�णाचल के िवजय नगर के गोरखा ह�, चाहे मिणपरु, 

असम, नागाल�ड के रहने वाल ेगोरखा ह�, चाह ेिहमाचल, उ�राखडं, िद�ली, म�ुबई म� रहने वाले 

गोरखा ह� । इससे गोरखाओ ंक� जनसं�या, उनक� स�ंकृित, उनक� कला और भाषा पर भी एक 

नकारा�मक �भाव पड़ता ह�आ म� देख रहा ह�ं । उनक� अपनी सम�याए ंह�, िजन पर �थानीय रा�य� 

क� सरकार� का �यान िदया जाना अ�यंत आव�यक है । इस सबंंध म� म� आपके मा�यम से 

माननीय गहृ मं�ी जी स ेभी अनरुोध करता ह� ंिक दािज�िलंग िह�स, तराई और दअुस� म� बार-बार 

ती� आंदोलन के �प म� उभरकर आने वाले यहां के लोग� म� दीघ� लि�बत राजनैितक पहचान क� 

मांग का ज�द से ज�द �थायी राजनीितक समाधान िकया जाना चािहए और �थायी राजनीितक 
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समाधान के मा�यम से गोरखा समाज क� आइड�टीटी के साथ-साथ भाषा, कला, सािह�य, 

स�ंकृित तथा उनक� राजनीितक भागीदारी भी सिुनि�त हो । भारत माता क� जय। 

�ी �दीप कुमार  चौधरी (कैराना): सभापित महोदय, म� अपने ससंदीय �े� कैराना से सबंंिधत 

मह�वपूण� िवषय को उठाना चाहता ह�ं । मेर े ससंदीय �े� का �यादातर िह�सा रलेवे लाइन से 

विंचत है, िजसक� वजह से िकसान�, �यापा�रय�, मजदूर�, िव�ािथ�य� और जनता को काफ� 

किठनाई का सामना करना पड़ रहा है । मेर े�े�वािसय� �ारा लगातार नई रले लाइन क� मांग होती 

रही है, िजसम� सहारनपरु से िपलखनी वाया फंदपरुी, अ�बेटा, गंगो होते ह�ए िझंझाना, कैराना होते 

ह�ए पानीपत स ेिद�ली तक रलेवे लाइन का िनमा�ण करना अित आव�यक है। 

 महोदय, यह �ट उ�र �देश को ह�रयाणा से जोड़ते ह�ए िद�ली तक जाता है, िजससे 

िद�ली तक या�ा करना काफ� सरल हो जाएगा । उ� �ट पर रलेवे लाइन िबछाने से चौमखुी 

िवकास होगा और िकसान�, मजदूर�, िव�ािथ�य�, �यापा�रय� के आवागमन म� काफ� सह�िलयत हो 

जाएगी । म� सरकार से मांग करता ह� ंिक मेरे ससंदीय �े� कैराना के इस मह�वपूण� िवषय का स�ंान 

लेते ह�ए नई रलेवे लाइन दी जाए। 

�ी कोथा �भाकर रड्ेडी (मेडक): सभापित जी, बदंर� से सबंंिधत मदुद्ा बह�त परुाना है । सदन म� 

कई बार बंदर� के बार ेम� िड�कशन हो चकुा है, लेिकन कोई समाधान नह� िनकला है । हम जब �े� 

म� जाते ह�, तो खेती-बाड़ी करने वाले लोग हमार ेपास यही सम�या लेकर आते ह� िक हमार ेगांव म� 

बंदर� क� बह�त सम�या है । पूर ेए�ीक�चर सै�टर म� यह बह�त बड़ा इ�यू है । जहा ंभी खेती होती है, 

वहा ंबंदर� क� सम�या ज�र होती है और इसे इं�योर�स म� भी कवर नह� िकया जाता है। 

हर गांव म� जगंल क� लकड़ी को काटकर उनका स�यानाश कर िदया गया है, िजसके कारण 

बंदर गांव� के अदंर आ रहे ह� । िकसान� को बदंर� से बचाना क� � सरकार और रा�य सरकार का 

फज� है । कई बार पािल�याम�ट हाउस म� इस पर िड�कशन ह�आ है । अत: इसके बार ेम� सोचना 

अ�यंत ज�री है ।  
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�ीमती वीणा देवी (वैशाली): माननीय सभापित महोदय जी, मै आपका ध�यवाद करती ह� ं िक 

आपने मझेु शू�य काल म� एक बह�त ही मह�वपूण� िवषय पर अपनी बात सदन म� रखने का अवसर 

िदया है । मेर े वैशाली ससंदीय �े� के अतंग�त आने वाली िवधानसभा पा�, साहेबगंज, वैशाली, 

काटँी, मीनापरु, ब�राज �े� के दज�न� गांव� म� िकसान घोड़परास क� सम�या से परेशान ह� । 

हजार� क� स�ंया म� फैले आवारा जानवर फसल� को बड़े पैमाने पर �ित पह�ंचा रहे है । तबंाकू और 

राई-सरस� के पौधे इनसे �यादा �भािवत होते ह� । इससे तंबाकू उ�पादक िकसान� को आिथ�क 

�ित उठानी पड़ रही है, वह� गेह�,ं म�का सिहत अ�य फल-स�जी जैसे ब�गन, आलू, गोभी, टमाटर, 

केला, पपीता आिद फसल� को भी बड़े पैमाने पर घोड़परास� का झुंड चट कर जा रहा है । िजन 

फसल� को वह खा नह� सकते, उसे र�द कर बबा�द कर देते ह� । िकसान महंगी दर पर खाद, बीज 

एव ंक�टनाशक� क� खरीदारी कर खेती करते ह�, िज�ह� घोड़परास �ित पह�ंचा रहे ह� । इसस ेउ�ह� 

काफ� आिथ�क तंगी झेलनी पड़ रही है । इनक� �ित का आकलन कर सरकार को मआुवजा देना 

चािहए ।  

अत: मै आप के मा�यम से माननीय क� �ीय कृिष मं�ी जी से अनरुोध करती ह� ँ िक 

घोड़परास� को पकड़वा कर �क� के मा�यम से िकसी जगंल म� छोड़ने क� �यव�था कराई जाए, 

तािक िकसान� को उनक� फसल �ित का भय समा� हो जाए और वह िनभ�य होकर अपनी खेती 

कर सक� , ध�यवाद ।  
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�ी मनोज कोटक (मुबंई उ�र-पूव�): ध�यवाद सभापित महोदय, माननीय �धान मं�ी मोदी जी ने 

वष� 2022 तक ‘हाउिजगं फॉर ऑल’ योजना के मा�यम से सभी को घर देने क� बात कही है । म� 

मुंबई शहर स ेआता ह�ं । यहा ं पर आधे से �यादा आबादी झ�ुगी बि�तय� म� रहती है और झ�ुगी 

बि�तय� क� ओनरिशप कह� पर रा�य सरकार क� है, कह� पर महानगर पािलका क� है और कह� 

पर �ाइवेट ल�ड वाल� क� है । उसके साथ-साथ क� � सरकार क� जमीन� भी बह�त बड़े पैमाने पर ह�, 

िजसम� एयरपोट�  ल�ड है, रेलवे क� जगह है, बीपीटी क� ल�ड है । इसके साथ-साथ कुछ पीएसयू क� 

जमीन पर भी झ�ुगी बि�तया ंबनी ह�ई ह� । हमारा सपना ‘हाउिजगं फॉर ऑल’ योजना के मा�यम से 

सभी के िलए घर� क� �यव�था करना है । इन जमीन� पर जो झ�ुगी बि�तया ंबनी ह�ई ह�, वहा ंिपछले 

50 साल� म� उनके पनुवा�स क� कोई पॉिलसी नह� बनी है । क� � सरकार क� िजन जमीन� पर झ�ुगी 

बि�तयां बसी ह�ई ह�, उनको हम अलग-अलग तरीक� से �ाथिमक सिुवधाए ं तो �दान करते ह�, 

लेिकन उनको अ�छे घर और सही मकान देने क� कोई पॉिलसी न होने के कारण मेरा आपके 

मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक इनके िलए एक पॉिलसी बनाई जाए तािक उनके िलए घर� क� 

�यव�था क� जाए, इनको रीडेवलपम�ट का चांस िमले और ये रीडेवलपम�ट से अ�छा घर पा सक�  । 

इसके साथ-साथ मेर े �े� नेवल िवभाग के आसपास क� जमीन� पर भी बह�त सार ेपरुाने मकान 

और झ�ुगी बि�तया ंह�, िजनक� एनओसी के िबना �� अटका ह�आ है ।  

मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक क� � सरकार क� जमीन� और स�ंथान� क� 

एनओसी के कारण जो रीडेवलपम�ट का काम �का ह�आ है, उसके कारण िजनको घर नह� िमल पा 

रहे ह�, उनके िलए कोई �यव�था क� जाए ।  
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�ी रिव�दर कुशवाहा (सलेमपुर): महोदय, सबसे पहले तो म� माननीय �धान मं�ी जी व िव� मं�ी 

जी का ध�यवाद �ािपत करता ह�,ँ िज�ह�ने इतना दूरदश� व उ�मीद� का बजट पेश िकया। 

 महोदय, मेरा ससंदीय �े� सलेमपरु म� सरकारी िश�ा व उ�कृ� िश�ा �ित�ान� से विंचत 

है, िजसके चलते मेर ेससंदीय �े� के गावँ, गरीब, िकसान व मजदूर� के �ितभाशाली व ऊजा�वान 

ब�चे गुणव�ापूण� िश�ा से विंचत रह जाते ह� । मेर ेससंदीय �े� के लोग� को अपने ब�च� के िलए 

अ�छी िश�ा �हण करने हेत ुअ�यिधक दूरी तय कर शहर� म� जाना पड़ता है । इस कारण आिथ�क 

�प से कमजोर लोग अपने ब�च� को अ�छी िश�ा नह� िदला पाते ह� ।  

 महोदय, परम आदरणीय �धान मं�ी मोदी जी के नेतृ�व म� देश दूर-दराज के गावँ� के सम� 

िवकास के िलए अ�सर है और देश पनु: िव�ग�ु बनने क� िदशा म� अ�सर है । आदरणीय मोदी जी 

का सपना है िक देश के गरीब, िकसान व मजदूर के ब�च� को गणुव�ापूण� िश�ा िमले। 

 महोदय, म� इस मा�य सदन के मा�यम से माननीय र�ा मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ँिक 

मेर ेससंदीय �े� म� एक सिैनक �कूल क� �थापना कराने क� कृपा कर�, िजससे मेर ेससंदीय �े� के 

गावँ, गरीब, िकसान व मजदूर� के होनहार ब�चे सैिनक �कूल म� पढ़कर देश क� सेवा कर सक�  । 

ध�यवाद ।  
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�ी धैय�शील सभंाजीराव माणे (हातकणगंले): महोदय, आपने मझेु मेरी बात रखने का मौका 

िदया, इसके िलए आपका ध�यवाद ।  

 मेर ेिनवा�चन �े� हातकणगंले म� को�हापरु िजले म� ि�थत शाह�वाडी, प�हाला तहसील तथा 

सांगली िजले म� ि�थत िशराला तहसील का अिधकाशं �े� फॉर�ेट ए�रया है, दगु�म ए�रया है । यहा ँ

िविभ�न दलु�भ वन औषिधय� क� बड़ी मा�ा म� उपल�धता है । यह �े� Western Ghats के 

अतंग�त आता है, जो यूने�को व�ड� हे�रटेज साइट है और िव� क� 8 biological diversity 

hotspot sites म� इसका समावेश है ।  

 इनम� क� सर के उपचार म� �योग होने वाली नोथापोडायटीस (Nothapodytes), 

डायिबटीज के उपचार म� �योग होने वाली स�रगंी, ड�गू म� उपय�ु िगलोही, िजसका उपयोग 

कोरोना से बचाव के िलए और इ�यिुनटी बू�टर क� तरह भी िकया गया । आयवु�द म� औषिधय� क� 

रानी मानी जाने वाली शतावरी, िजसक� जड़ पाचन तं� क� बीमा�रय� के इलाज, ट्यूमर, गले के 

स�ंमण, ��काइिटस म� फायदेमंद होती है । इसके बह�त सार ेफायदे ह� । इसके अित�र� ि�फला 

चूण� के मह�वपूण� अंग हरड, बहेडा, आमला तथा िशकाकाई, जगंली ह�दी, जगंली िभंडी, कर�दा, 

जामुन, इमली इ�यािद जगंली वन�पितया ँमेर े�े� म� िमलती ह� । मेर ेलोक सभा �े� के �थानीय 

लोग अनेक वष� से इन औषिधय� का �योग िविवध बीमा�रय� के उपचार के िलए पर�परागत तरीके 

से करते आ रहे ह� । इस �े� म� िवकिसत �ान �णािलया ँह�, िजनका �योग कई रोग� क� रोकथाम, 

िनवारण और इलाज के िलए िकया जा रहा है ।  

 म� आपके मा�यम से सरकार से मागँ करना चाह�गँा िक यहा ँएक �रसच� एडं डेवलपम�ट स�टर 

�थािपत िकया जाए, िजससे इन औषिधय� क� मै�यफैु�च�रगं को बढ़ावा िमले । इसके अलावा 

रा��ीय आयुष िमशन के अतंग�त आयवु�िदक हॉि�पटल श�ु िकया जाए, िजससे इन औषिधय� का 

�यापक इ�तेमाल हो सके एव ंरोजगार के अवसर �ा� हो सके । पूर ेिव� म� िजस �कार आयवु�दा 
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�ोड�ट्स क� िडमांड है, हम इन औषिधय� का िनमा�ण करके देश क� अथ��यव�था और 

आ�मिनभ�र भारत के सकं�प को मजबूत कर पाएगंे । ध�यवाद ।  

�ी रमेश च�� कौिशक (सोनीपत): महोदय, मेरा आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन है िक मेर े

ससंदीय �े� सोनीपत म� चौराह� पर मासूम ब�चे भीख मागँते ह� । इस तरह उन ब�च� का बचपन 

और भिव�य पूण� �प से बबा�द हो रहा है । यह हमार ेदेश के िवकास के िलए भी एक बह�त बड़ी 

सम�या है । यह सम�या पूर ेदेश म� फैली ह�ई है । आप िकसी भी रा�य म� जाओ, हर चौराहे पर 

ब�चे भीख मागँते ह� और गािड़य� के पीछे-पीछे भागते ह� । माक� ट्स और रडे लाइट्स पर भी ब�चे 

भीख मागँते ह� ।  

 महोदय, ये मासूम ब�चे सड़क� पर वाहन� के पीछे भागत ेह�ए दघु�टना��त भी हो सकते ह� 

और उनक� जान का भी खतरा होता है । इस कारण से ब�च� क� चोरी भी होती है और उनका 

अपहरण भी होता है । इन छोटे-छोटे ब�च� को बचाने के िलए, जो देश का भिव�य ह�, इसके िलए 

सरकार को कोई ऐसा कानून बनाना चािहए िक जो लोग इनसे भीख मगँवाते ह�, उनके िखलाफ 

कोई स�त कानून हो और उन पर स�त कार�वाई क� जाए । म� यही िनवेदन करना चाहता ह� ँ । 

ध�यवाद ।  

माननीय सभापित: ध�यवाद ।  

सभी लोग एक-एक िमनट म� अपनी बात रख� ।  

�ीमती रमा देवी जी। 

�ीमती रमा देवी (िशवहर): महोदय, आपने मझेु शू�यकाल म� बोलने का अवसर िदया, इसके िलए 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 

कोरोना वैि�क महामारी के दौरान देश म� मौजूदा मेिडकल इं�ा���चर और मेिडकल 

उपकरण� क� कमी को हम सभी न ेमहसूस िकया है । िवशेषकर आईसीयू बेड्स और व�िटलेटर के 

मामले म� देश पूरी तरह से आ�मिनभ�र नह� बन पाया है ।  
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हम सब जानते है िकि�िटकल िडजीज के उपचार के िलए आईसीयू एवं व�िटलेटर क� 

सबसे अहम भूिमका होती है । भारत जैसे िवशाल जनसं�या वाले देश म� लगभग 80 हजार 

आईसीयू बेड और मा� 50 हजार व�िटलेटर क� सिुवधा उपल�ध होना नाकाफ� है । अगर िबहार क� 

बात क� जाये तो ि�थित और भी दयनीय है । �वा��य सिुवधाओ ंके �े� म� िबहार देश के कई 

अ�य रा�य� क� तलुना म� आज भी काफ� पीछे है । लगभग 12 करोड़ आबादी वाले िबहार के 

सरकारी अ�पताल� म� मा� 500 के लगभग आईसीयू और व�िटलेटर क� सिुवधा उपल�ध होना 

दभुा��यपूण� है । कई िजले ऐसे भी ह�, जहा ंपर इसक� स�ंया शू�य है । कुछ िनजी अ�पताल� म� यह 

सिुवधा होती भी है तो अिधकांश लोग उसका खच� वहन करने म� असमथ� होते है । ऐसे कई मामले 

सामने आते रहत ेह�, जब �ामीण �े�� के लोग अपने िजले के सरकारी अ�पताल� म� आईसीयू बेड 

और व�िटलेटर क� पया�� सिुवधा न होने से समुिचत उपचार के अभाव म� दम तोड़ देते है। 

अतः सदन के मा�यम से सरकार से अनरुोध होगा िक मेर े ससंदीय �े� के िशवहर, 

सीतामढ़ी एवं पूव� िजले सिहत िबहार के सरकारी अ�पताल� म� जनसं�या के अनपुात म� पया�� 

स�ंया म� आईसीयू और व�िटलेटर क� सिुवधा उपल�ध करायी जाये, िजससे यहा ंके गरीब लोग� 

को समुिचत �वा��य क� सिुवधा िमल सक�  । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 

माननीय सभापित: मेरा सभी माननीय सद�य� से अनरुोध है िक कृपया अपना िवषय एक िमनट 

म� कहे जाने यो�य �यवि�थत कर लीिजए, िजससे सब को अवसर िमल जाए । अभी 45 नाम ह� ।  

�ीमती संघिम�ा मौय�। 

डॉ. सघंिम�ा मौय� (बदायंू): सभापित महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । सबसे पहले तो म� 

कर�ेशन करना चाह�ंगी िक मेरा नाम डॉ. सघंिम�ा मौय� है। 

माननीय सभापित : अ�छा ठीक है। 

डॉ. सघंिम�ा मौय�: महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार  व माननीय मं�ी जी का �यान बह�त ही 

मह�वपूण� िवषय क� ओर आकृ� करना चाह�ंगी । महोदय, 19 जनवरी, 2021 को एनसीटीई, नई 

िद�ली के उ�र �े�ीय ऑिफस �ारा, िजसके अतंग�त उ�र �देश, उ�राखडं, ह�रयाणा, िद�ली, 
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पजंाब व राज�थान रा�य आते ह�, 325व� मीिटंग म� िबना िकसी कारण के यूपी के लगभग 2000 

से अिधक बी.एड व डी.एल.एड  कॉलेजेज को सै�शन 17 क� नोिटस द े दी गई है । अगर इन 

िव�ालय� से कोई जानकारी लेनी थी तो वह सीधे प�ाचार से भी ले सकते थे । स�ैशन 17 के 

िबना भी ले सकते थे । सै�शन 17 का मतलब होता है िक मा�यता समाि� का नोिटस । महोदय, 

यिद 2000 से �यादा कॉलेजेज क� मा�यता समा� होती है तो हमार ेसामने बह�त बड़ा संकट आता 

है एक तो स�ंथा का, िजनक� तमाम बड़ी-बड़ी िबि�डं�स बनी ह�ई ह� । दूसरा िश�क� का, वहा ंपर 

काम कर लोग� का और उस िश�ण स�ंथान म� पढ़ रहे ब�च� का, िजनका भिव�य अधर म� लटेगा । 

म� आपके मा�यम से चाह�ंगी िक माननीय मं�ी जी एक बार पनु: इस पर िवचार करके िनण�य लेने का 

�यास कर� । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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DR. RAJASHREE MALLICK (JAGATSINGHPUR): Paradeep Port is one of 

the major Ports among 12 major ports of India. A large number of industrial 

units like Phosphate Limited, IOCL, IFFCO, etc. have also been established at 

Paradeep.  

 Recently, IOCL has signed an MoU with IDCO for the development of 

Paradeep Plastic Park over 120 acres of land at an estimated cost of Rs.106 

crore. Many industries will come up with an investment of around Rs.500 crore. 

Further, the Cabinet decision has been taken for developing Paradeep Port 

into a world class modern port with an investment of Rs.3,004.63 crore.  

 Paradeep is going to be one of the major cities in East Coast of India. 

Paradeep port is having influence over a large area,  covering from Jajpur, 

Bhadrak, Balasore, Cuttack, Bhubaneswar, Puri, etc.  There is a heavy public 

demand for the establishment of a super speciality hospital at Paradeep for the 

benefit of the employees of existing industries at Paradeep and the upcoming 

industrial units. The inhabitants of the thickly populated areas in and around 

Paradeep port city shall also greatly benefit with the establishment of the  

hospital. म� आपके मा�यम से सरकार से आ�ह क�ँगी िक यह ज�दी हो जाए, तो बह�त अ�छा 

होगा। 
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�ीमती र�ा िनिखल खाडसे (रावेर): सभापित महोदय, शू�य काल के मा�यम से म� आपसे 

िनवेदन करती हूॅ ं िक कोिवड क� इस महामारी म� हमारी सरकार क� तरफ से �ेन क� सिुवधा 

िकसान� के िलए क� गई थी । उसके चलते िकसान� को काफ� अ�छा मनुाफा भी ह�आ और उसके 

साथ ही लोग� को कम दाम म� फल और सि�जयां उपल�ध ह�ई । इसी के अतंग�त एक बीपीयू रकै 

क� भी उपल�धता सरकार ने करवाई थी, िजसके मा�यम से मेर े�े� से केले क� स�लाई पूर ेदेश म� 

अ�छी तरह से हो पा रही थी । आज िकसान� क� मांग काफ� बढ़ चकु� है िक उनके िलए वहा ंके 

�टेशन पर भी बीपीयू रकै क� उपल�धता बढ़ानी चािहए, िजसके मा�यम से और िकसान� को वहा ं

पर और फायदा िमल पाए । म� आपसे िनवेदन करती हूॅ ंिक यह ज�द से ज�द करवाया जाए। 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): The Backward 

District Grant Programme is designed to address the regional imbalances. By 

utilising the funds, we can fill the critical gap in the infrastructure development 

and meet other urgent requirements of the backward districts.  

 Hon. Chairman, the Andhra Pradesh Reorganisation Act, 2014, 

promised an annual grant of Rs. 350 crore for the development of seven 

backward districts, Srikakulam, Visakhapatnam, Vizianagaram, Kurnool, 

Anantapur, Chittoor and Kadapa. For past six years, the assistance amounts to 

Rs. 2,100 crore out of which only Rs. 1,400 crore has been given but the 

remaining amount of Rs. 700 crore is required at the earliest for the 

infrastructure development under the dynamic leadership of the hon. Chief 

Minister, Shri Y. S. Jaganmohan Reddy garu for the development of the 

backward regions of Andhra Pradesh.  
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�ीमती रखेा अ�ण वमा� (धौरहरा): माननीय सभापित महोदय,  सदन के मा�यम से म� अवगत 

कराना चाहती हूॅ ंिक मेर ेलोक सभा �े� धौरहरा �े� का अिधकांश भाग एनएच-24 पर आता है । 

एनएच-24 पर मेर े लोक सभा �े� के िवधानसभा मोह�मदी, िवधान सभा क�ता, िवधान सभा 

मौहोली आता है । एनएच-24 पर शाहजानपरु से लखनऊ क� दूरी 180 िकलोमीटर क� है । इस 

माग� पर आए िदन दघु�टनाए ंघिटत होती रहती ह� । अभी हाल ही म� िवधान सभा मोह�मदी म� दो 

ब�च� के साथ दघु�टना हो गई और लखनऊ क� दूरी �यादा होने क� वजह से हम उनको समय से 

हॉि�पटल नह� ले जा पाए और उनक� डेथ हो गई । आपके मा�यम से म� माननीय मं�ी जी से 

अनरुोध करती हूॅ ं िक एनएच-24 पर जो हमारी लोक सभा का �े� पड़ता है, जो तीन िवधान 

सभाओ ंको �भािवत करती है, वहा ंपर एक �ामा स�टर खोलने क� कृपा कर�। 

 इसी से जड़ुा ह�आ एक और िवषय था माननीय मं�ी जी से अनरुोध िकया था िक एनएच-

24 पर जो रोड सीतापरु से शाहजानपरु के िलए बन रही थी, वह म�ने 2019 का चनुाव जीतने के 

बाद माननीय मं�ी जी से अनरुोध िकया था । मेर ेअनरुोध के बाद उ�ह�ने बह�त तेजी से उस पर 

काम श�ु करवा िदया था । लेिकन आज यह ि�थित है िक दो महीन� से वह काय� �का ह�आ है । 

वहा ंडेली दघु�टनाए ंहो रही ह� । म� माननीय मं�ी जी से अनरुोध करती हूॅ ंिक वह काम ज�दी से श�ु 

कराया जाए । 
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DR. AMAR SINGH (FATEHGARH SAHIB):  Thank you, Hon. Chairman Sir.  I  

want to raise before the Central Government a very important issue in this 

House. 

 Yesterday, a report was published in the newspapers of Punjab that 

Food Corporation of India (FCI) is changing the norms of Government 

procurement of foodgrains.  I did not believe these reports.  I asked the 

Government officials regarding it. They have sent me these documents.  You 

will be surprised to know about the recommendations given by FCI.  All kinds 

of strict norms regarding moisture etc.  are being implemented.  They are 

quoting private companies in this regard. 

 When we opposed the Agriculture Laws, allegations were leveled 

against us that we are speaking in favour of these companies.  But, the letter I 

have, says that Government is doing it at the behest of private companies.  

 So, I urge upon the Government not to destroy the farmers.  These 

norms should be scrapped altogether.  Central Government should not notify 

these norms.  Farmers are already agitating.  They should not be troubled 

more.  Atmosphere of the country should not be vitiated further. It is a fraud 

perpetrated on farmers.  I oppose it vehemently. It should be taken back. 

Thank you.   

                                    
English translation of the speech originally delivered in Punjabi. 
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DR. R.K. RANJAN (INNER MANIPUR): Thank you very much, Sir, for giving 

me opportunity to speak during ‘Zero Hour’ and also letting me speak in 

Manipuri at least once in a Session.  

Sir, for giving me an opportunity in Zero Hour; and also please let me 

speak in Manipuri at least once in a Session. 

 When I was a research scholar I myself was part of the endeavor to set 

up Manipur University.  

 Then in the University I was teaching as a faculty member, then I was 

the Registrar, Director UGC Academic Staff College and later I also served as 

Director College Development Council.   

 Manipur University which was established in 1980 became a Central 

University in 2005.  After all it was a good university.  But at present we don’t 

know what is the position today.  Nearly for about three to four years the 

University has been running without a regular Vice Chancellor and in fact it 

compromises the academic sanctity of the University.  Along with this our rank 

has gone down drastically. 

 For about a month ago we heard that the Search Committee had 

identified probable candidates eligible to become Vice Chancellor.  And we 

also heard that an interview had also been conducted.  But, so far it is not 

made public.  So, my humble opinion is expressed through you Sir, requesting 

                                    
 ……* English translation of this part of the speech originally delivered  in Manipuri 



16.03.2021                                                                                                              1196 

 
the Hon. Education Minister to appoint a regular Vice Chancellor of Manipur 

University at the earliest  and make it a good academic University. Jai Hind. * 
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�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): अिध�ाता महोदय, भारत का सिंवधान ि�भाषी है । सिंवधान 

क� रचना अ�ेंजी म� भी है और िह�दी म� भी है । आज वष� 2011 क� जो जनगणना है, उसम� 43.63 

�ितशत लोग� क� मातभृाषा िह�दी है । ये लगभग 52 करोड़ 83 लाख 47 हजार लोग ह� । 57.5 

�ितशत लोग िह�दी भाषा का �ान रखते ह� । किम�र फॉर िलंि�वि�टक माइनॉ�रटीज़ ने कहा है िक 

भारत के 11 रा�य� म� सभी लोग िह�दी जानते ह�। 

 महोदय, म� अन�ुछेद 348 क� ओर �यान िदलाना चाहता ह� ंिक इसम� कहा गया है िक हाई 

कोट� , स�ुीम कोट�  क� सारी काय�वाही अ�ेंजी म� होगी । अब आप क�पना क�िजए । यह ए�ट के 

िलए भी था । ए�ट और िब�स तो अब िह�दी म� भी बनने लगे ह� । जनपद के �यायालय� म� िह�दी म� 

काम होता है । िफर हाई कोट�  और स�ुीम कोट�  म� इतना बड़ा भाषायी अवरोध होता है, �लाइटं को 

परेशानी होती है, वह खदु एिपयर नह� हो सकता तो मुझे लगता है िक अन�ुछेद 348 को सशंोिधत 

करना चािहए । इस देश म� िनि�त तौर से हाई कोट्�स और स�ुीम कोट�  म� अ�ंेजी के साथ-साथ 

िह�दी भी जोड़ी जानी चािहए, िजससे िक देश के सभी लोग� को �ान िमल सके । यह बह�त ही 

मह�वपूण� िवषय है। 

�ी हनमुान बेनीवाल (नागौर): महोदय, जगदि�बका पाल जी न ेजो मामला उठाया है, म� इससे 

अपने आपको एसोिसएट करता ह�।ं 

माननीय सभापित: ठीक ह,ै कर दीिजए । 

�ी हनमुान बेनीवाल: सभापित महोदय, सबसे पहले तो म� आपको ध�यवाद दूंगा िक आपने मझेु 

ज़ीरो आवर म� बोलने का अवसर िदया । 

 महोदय, राज�थान के भीलवाड़ा, राजसम�द व िच�ौड़गढ़ िजले म� खनन एव ं सीमे�ट 

उ�ोग म� काय�रत मजदूर� व �थानीय लोग� के आंदोलन हमेशा चलते रहते ह� । म� रोजगार मं�ी जी 

का �यान इस ओर आकृ� करना चाह�ंगा िक वहा ं�थानीय लोग� को रोजगार िमले । उ�ह� रोजगार 

िमले, िजनक� जमीन अिध�हीत हो गई । आज वहा ंबड़े उ�ोग लग गए, फैि��या ंलग गई,ं लेिकन 
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वहा ंके �थानीय लोग रोजगार के िलए दर-दर क� ठोकर� खा रहे ह� । वे हमेशा आंदोिलत रहते ह� । 

आपके मा�यम से म� सरकार से मांग क�ंगा िक दरीबा, रामपरुा आगूचा और िनंबाहेड़ा सिहत अ�य 

�थान� पर ये उ�ोग �िमक� के िहत� के साथ एव ंउनके �वा��य के साथ िखलवाड़ कर रहे ह� । 

इन िजल� म� सीमे�ट व खनन उ�ोग से जड़ुी कंपिनया ं �थानीय लोग� को रोजगार देने म� 

आनाकानी करती है ।  

 सभापित महोदय, इसके साथ ही, मजदूर� के �वा��य संर�ण को लेकर भी लापरवाही 

बरतती है। 

माननीय सभापित, म� मागँ क�ँगा िक िद�ली से एक टीम का गठन करके मजदूर� क� 

सम�याओ ंपर मंथन िकया जाए । �थानीय मजदूर� व अ�य मशीनरी के काय� म� �थानीय लोग� को 

�ाथिमकता देने के िलए पाबंद कर�। 

 सभापित महोदय, के�� सरकार �थानीय लोग� को सबंंिधत �े�� म� लगे उ�ोग� म� 80 

�ितशत रोजगार देने का ए�ट बनाए, �य�िक वहा ँके लोग� क� जमीन अिध�िहत कर ली जाती है 

और उनको उन उ�ोग� म� रोजगार भी नह� िमलता है । वे िब�कुल बेरोजगार हो जाते ह�। 

 सभापित महोदय, म� िवशेष �प से इस सरकार से मागँ करता ह� ँिक �थानीय लोग� को 80 

�ितशत रोजगार िमले।…(�यवधान) 

माननीय सभापित: हनुमान बेनीवाल जी, एक ही तो मागँ होती है । अब आप अपनी बात समा� 

क�िजए। 

�ी हनुमान बेनीवाल: सर, हम तो राि� म� ला�ट समय तक बैठ�गे । कई लोग भाषण देकर चले गए, 

उधर आधी सीट� खाली हो गई,ं िफर भी म� यहा ँबैठा ह� ँ। आपने आदेश िदया, म� उसका पालन कर 

रहा ह�।ँ 

 साथ ही भीलवाड़ा िजले म� िजदंल सॉ िलिमटेड क� �लाि�टंग से मकान� म� बड़ी दरार� आ 

गई ह� । उसके िलए बह�त बड़ा आंदोलन चला । आपके भारतीय जनता पाट� के दो िवधायक� ने 

वहा ँपर धरणा िदया था । वहा ँमंिदर और मि�जद म� भी दरार आई है । इसको लेकर भी आंदोलन 
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चला । साथ ही अ�य कंपिनय� �ारा क� गई �लाि�टंग से �थानीय लोग �भािवत होते ह� । 

भीलवाड़ा,   िच�ौड़गढ़ म� इन कंपिनय� �ारा अ�यिधक भूजल दोहन से भी जल सकंट गहरा गया 

है । इस िवषय पर भी म� क� � सरकार से मागँ करता ह�।ँ 
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DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): Hon. Chairman Sir, thank you 

very much for giving me this opportunity to speak in the Zero Hour.  The issue I 

am going to raise is related to the farmers and that is why I would like to speak 

in Marathi.  Our Hon. Prime Minister Shri Narendra Modi ji has started Kisan 

Samman Nidhi Scheme for the betterment of farmers.  Under this scheme, 

every farmer is getting Rs. 6000 yearly and this amount is a great help for his 

family.  During this Covid pandemic, this amount has proved quite helpful for 

their families.  This scheme is running through a kind of software and when this 

scheme was launched, it had faced some problem in uploading the information 

like Name, Bank A/c number and Aadhar Card Numbers etc. Hence, there are 

some disparities and mismatch in the data uploaded and that is why around 

30% farmers are not getting the benefits of this scheme.  In my Ahmednagar 

District, now they have corrected it and the latest and the updated information 

has also been uploaded.  But, still these farmers are deprived of the benefits of 

the scheme. 

 Sir, through you, I would like to request Central Government to look into 

this matter urgently so that these poor and needy farmers should also get the 

benefit of Rs. 6000 per year under this scheme.  

 

 

                                    
 English translation of the speech originally delivered  in Marathi. 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Hon. Chairman 

Sir, I thank you for giving me the opportunity to speak in Zero Hour. I would like 

to raise the most important issue of creation of a new railway zone for the 

State of Andhra Pradesh under the name of South Coast Railway. The zone 

was announced on 27th February 2019. It has already been two years and 

nothing has been functional yet; no Budget has been allocated. In the previous 

Budget, Rs. 175 crore was given for the creation of new railway zone. The 

work on Rayagada Division is happening at a speedy pace but nothing has 

been done for the creation of new railway zone. Even the Ministry recently 

replied that it is still working out the modalities and holding discussions. But it 

has already been seven years since the passing of Andhra Pradesh Re-

organization Act which has led to the creation of the new railway zone. Our 

demand is that the zone should be operational. Whenever a new railway zone 

has been created, it has always been the principle that it is attached to a 

Railway Recruitment Board; all zones have it. But for us, nothing has been 

announced. So, we want an RRB associated with South Coast Railway zone.  

My next point is about closing of Waltair Division. It is a Division which is 

most profitable in the country and also has a history of 127 years. The Central 

Government wants to close down the Waltair Division without any logical 

reason. We are opposing it. It is not a good decision. So, we want it to be 

revied.  
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The fourth point is that a new zone is being created to cater to the needs 

of my State of Andhra Pradesh. I request that seven stations falling under 

Khurda Road Junction in East Coast Railway should be added to the South 

Coast Railway. These stations are Palasa, Mandsa, Sunnadevi, Baruva, 

Sompeta, Jharpudi and Ichapuram. I request these stations be added to South 

Coast Railway and the zone should also be come operational as soon as 

possible.  

डॉ. सजंय जायसवाल (पि�म च�पारण): सभापित महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद । म� आपके 

मा�यम से चनपिटया चीनी िमल क� ददु�शा का म�ुा उठाना चाह�ंगा । यह चीनी िमल ि�िटश इंिडया 

कंपनी क� थी । हमारी िमिन��ी ऑफ टे�सटाइ�स उसको ओन करती थी । इ�ह�ने िलि�वडेट 

करने के िलए कहा िक एक दूसरा कोई �ाइवटे आदमी चीनी िमल चलाए । वह आदमी जमीन बेचने 

लगा । इसके कारण दोबारा जब िबहार सरकार ने ऑ�जे�शन िकया तो यह मामला अब �यागराज 

हाई कोट� म� है । दी आिफिशयल िलि�वडेटर यूपी के पास �पेशल अपील म� पीओ 1057/2001 के 

�प म� पड़ा ह�आ है ।  

इथेनॉल क� कई सारी पॉिलसीज़ भारत सरकार लेकर आई है । िजतनी भी मेर ेयहां बंद 

पड़ी चीनी िमल� ह�, चनपिटया, मोतीपरु, चिकया, मोितहारी, इन सभी को इथेनॉल के िलए, �लांट 

के िलए भारत सरकार परमीशन दे । िमिन��ी ऑफ टे�सटाइ�स और फाइन�स िमिन��ी के बीच 

म� मेर ेलोकसभा �े� का जो चनपिटया चीनी िमल का मामला �यागराज हाई कोट� म� है, कृपया कर 

उसम� मं�ालय को िनद�श द� िक इस मामले को ख�म कराया जाए ।   

 



16.03.2021                                                                                                              1203 

 
 
SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR): I thank you, Hon. Speaker 

Sir. You are running the House late and allowing us to raise important issues. 

 Sir, I would like to draw your attention to the Tungtaap drain in my 

constituency.  This drain had been excavated in 1955 to save the city from 

flood.  It flows through east, north and west Attari and flows into Hadwara 

Nullah that flows into Pakistan and ultimately goes into river Ravi. 

 Sir, lots of factories have come up on both sides of the drain.  It passes 

through several towns and villages as well.  Filthy and polluted sewage and 

effluents of factories flow into this drain.  It has contaminated the underground 

water too, thus making it dirty and unfit for consumption.  All items like AC, 

Fridge, T.V. etc. get corroded as the air as well as water around this drain has 

been badly contaminated. 

 Sir, the P.G.I., Chandigrah, Human Genetics deptt. of Guru Nanak Dev 

University, Post Graduate Institute of Medical Research, World Wide Fund in 

Nature, Aquatic Biology lab of G.N.D. University have all got together and 

conducted a research.  It was found that this stench-filled dirty water is 

adversely affecting the DNA of children. 

 This highly contaminated water leads to heart disease, cancer, skin 

diseases and eye-aliments.  Pakistan has raised this issue in U.N.O. against 

us.  This drain should be covered and other steps should be taken to improve 

the situation. 

                                    
 English translation of the speech originally delivered  in Punjabi. 
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 There is another Nullah that flows through Attari.  It starts at Hempura, 

Bhaktawalan, Anngarh and Faqir colony.  It passes by the Government dairy 

complex.  Sir, these drains are huge sources of pollution.  Amritsar is the holy 

city of Gurus.  It is matter of great concern for all of us. 

 So, I urge upon the Government to cover these drains and make them 

underground.  Other steps may also be taken to mitigate the suffering of 

people and salvage the situation. Thank you. 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Thank you hon. 

Chairman, Sir.  I would like to raise an issue of national importance.   

No doubt, welfare is a very important thing to take care of people.  But 

some States are spending on welfare schemes more than their income.  Now, 

some States are going in for election and they are telling that they will give 

them washing machine, they will give them ration for their house, etc.  The 

promises they are making are exceeding the State budget.  A number of 

States have made promises to the extent of Rs. 1,00000 crore, which is not 

sustainable.   

There are so many banks.  Now, the Government wants to merge the 

banks and make them as six banks.   But even if those banks start giving loans 

exclusively for welfare activities, they will also collapse within a short period of 

time.   So, I would urge the hon. Prime Minister of this country – no one else 

can handle this situation – to come up with a comprehensive, constructive 

structure wherein a small percentage or a certain percentage of the income of 
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the State has to be fixed for the welfare schemes.  Otherwise, the country as a 

whole would collapse.   

 I would like to make a mention for only 30 seconds; this is my personal 

issue.  Having sworn in on the Constitution of India, I am adhering to some of 

the Constitutional principles, when I am raising these issues before the hon. 

Prime Minister and the hon. Home Minister.  There were some violations in 

some States. 

 Unfortunately, several FIRs have been filed against me to ensure that I 

do not enter my own constituency and I have not been able to enter my own 

constituency for the last one year.  So, I wanted to bring this to the notice of 

this House and request you to help me, in whichever way, to enter my 

constituency.   I would be very grateful. 
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SHRI GIRISH BHALCHANDRA BAPAT (PUNE):  Hon. Chairman Sir, thank 

you very much for giving me this opportunity to speak in the Zero Hour.  I 

would like to speak in my mother tongue Marathi. 

 Sir, the entire world has been affected by this Corona virus.  During this 

Corona pandemic, lacs of people have died.  In my Constituency Pune,  

people are scared as 20% of total cases in Maharashtra are found in Pune 

which forms 10%  of total number of cases in the country.  Now, the 

Government of India has developed vaccine for Corona and Vaccination 

Programme has also been launched throughout the country.  Hence, I would 

like to thank Central Government, but  considering the increasing cases of 

Covid patients in Pune, there is an urgent need to open more vaccination 

centres in my constituency.  People are giving a positive response to this 

vaccination drive and it would definitely help to control Corona pandemic. 

 So, through you, I would like to request the Central Government to open 

maximum number of Corona vaccination centres in my constituency Pune.  

Thank you very much for giving me this opportunity to speak.  Jai Hind, Jai 

Maharashtra. 

                                    
 English translation of the Speech originally delivered in Marathi. 
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�ी िवजय कुमार (गया): सभापित महोदय, मेर ेसंसदीय �े� गया अ�तग�त बेलागंज के ऐितहािसक 

मह�व के नेयामतपरु आ�म क� जज�र ि�थित क� ओर आपका �यान आकृ� करते ह�ए कहना 

चाहता ह� ंिक इस आ�म को आजादी के आंदोलन के दौरान देश के महान �वतं�ता सेनानी पिंडत 

यदनु�दन शमा� �ारा �थािपत िकया गया था, जहां स ेआजादी का आदंोलन संचािलत होता था ।  

यह आ�म िबहार का जािलयांवाला बाग कहा जाता है, जहां 1942 म� �वतं�ता स�ंाम के 

िलए रणिनित बना रहे आंदोलनका�रय� पर अ�ेंज� �ारा असं�य गोिलयां बरसाकर दज�नभर से 

अिधक आंदोलनका�रय� को गोिलय� से छलनी कर िदया गया था । यहां से पंिडत यदुन�दन शमा� 

�ारा "िचनंगारी एवं जागते रहो' पि�का का सपंादन होता था । 1939 म� एक जनसभा को सबंोिधत 

करने इसी आ�म म� आये पंिडत जवाहरलाल नेह� और अमरनाथ दीवान के �ारा 450 �पये 

अनदुान देकर दीनबंध ुप�ुतकालय का नाम प�रवित�त कर कमला नेह� प�ुतकालय क� �थापना 

क� गई। 

महोदय म� सदन के मा�यम से मांग करता ह�ं िक इस ऐितहािसक मह�व के आ�म और 

इसम� �थािपत प�ुतकालय को रा��ीय धरोहर घोिषत कर इसका जीण��ार िकया जाय और इसे 

रा��ीय पय�टक �थल के �प म� िवकिसत िकया जाय । जय िह�द जय भारत । 
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डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): सभापित महोदय, म� आपका �यान एक मह�वपूण� सम�या क� 

तरफ िदलाना चाहता ह�,ं िजससे सोसायटी के एक से�शन को िडि��िमनेशन का अहसास हो रहा 

है । भारत सरकार ने आयवु�िदक पी.जी. डॉ�टर� को सज�री करने क� इजाजत दी है, िजसम� 

माइनर और मेजर सज�री भी शािमल है । लेिकन हमार ेदेश म� यूनानी सज�री का इितहास बह�त 

परुाना है । हमार ेदेश म� सज�री हक�म अ�दलु कािसम जहरवी 936 एडी म� सज�री करते थे । इंिडया 

म� हक�म अ�दलु हलीम जो रहबर ेसज�री कहलाते थे, यानी डायरे�टर ऑफ सज�री, इटावा के 

हक�म ऐनलु नइम आई सज�न थे ।  

 बीएमएस और बीयूएमएस दोन� का एक कोस� है, इनक� िसफ�  भाषा का फक�  है । बीएमएस 

स�ंकृत म� है और बीयूएमएस अरबी-फारसी म� है, दोन� कोस�ज क� समय-सीमा एक ही है, दोन� क� 

गविन�ग बॉडी सीसीआईएम है, पे-�केल एक है । िद�य गािलब के अदंर सज�री िडपाट�म�ट है, 

अलीगढ़ मिु�लम यूिनविस�टी म� िद�य गािलब म� सज�री िडपाट�म�ट है, वहा ंओटी है और सज�री होती 

है । लेिकन बीयूएमएस को इजाजत नह� दी गई है ।  

 मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक बीयूएमएस के साथ िडि��िमनेशन  �य� 

िकया जा रहा है? उनको भी सज�री क� इजाजत दी जाए, उनके पीजी डॉ�टर� को भी इसक� 

इजाजत दी जाए । म� समझता ह� ंिक ब�चेज भी इससे सहमत ह�गी ।      
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एडवोकेट अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): माननीय सभापित महोदय, म� आपका 

आभारी ह� ंिक आपन ेमझेु अित अिवलंबनीय िवषय पर बोलने का अवसर िदया है । ग�ुदेव रवी�� 

नाथ टैगोर ने उ�राखंड के नैनीताल िजले के रामगढ़ �े� म� अपना आवास बनाया था, जो टैगोर 

टॉप के नाम से जाना जाता है । वह आज बह�त जज�र ि�थित म� है । रामगढ़ वह �थान है, जहा ं19 

व� शता�दी म� पूजनीय ग�ुदेव रवी�� नाथ टैगोर जी पांच बार आए और अपनी चिच�त किवता स�ंह 

‘िशश’ु सिहत ‘गीताजिंल’ के कुछ भाग क� रचना भी यह� क� थी । उसके िलए उ�ह� वष� 1913 म� 

सािह�य का नोबेल परु�कार िमला था, जो िकसी भी एिशयाई के िलए पहला नोबेल परु�कार है । 

यह हम सभी भारतीय� के िलए फ� क� बात है ।  इं�ल�ड म� भी कालजयी लेखक ‘शे�सपीयर’ के 

आवास को �य� का �य� सजाकर रखा गया है और उनके आवास के �ांगण म� आज तक के 

इितहास म� िसफ�  एक मूित� लगी है, वह पू�य ग�ुदेव रवी�� नाथ टैगोर जी क� है । क� �ीय िश�ा 

मं�ालय �ारा रवी�� नाथ टैगोर जी के रामगढ़ �े� म� टैगोर टॉप ि�थत आवास के पास ही िव� 

भारती क� �ीय िव�िव�ालय खोले जाने क� सै�ांितक �वीकृित काय� प�रषद ् �ारा दे दी गई है, 

पर�त ुउसका शासनादेश आज तक नह� हो पाया है । िव�िव�ालय के कुलािधपित माननीय �धान 

मं�ी �ी नर�े� मोदी जी ह� । उ�ह�ने भी इसम� अपनी सै�ांितक �वीकृित द े दी है । इसिलए, म� 

आपके मा�यम से क� �ीय िश�ा मं�ी जी से िनवेदन करना चाहता ह� ं िक नैनीताल िजले म� रामगढ़ 

�े� ि�थत टैगौर टॉप म� िव� भारती क� �ीय िव�िव�ालय खोले जाने हेत ुअितशी� शासनादेश 

करने क� कृपा कर�। 
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22.46 hrs                              (Hon. Speaker in the Chair) 

�ी रमेश च�� माझी (नबरगंपुर): माननीय अ�य� महोदय, आपने मझुे बोलने का मौका िदया 

इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं । मेर ेससंदीय �े� नबरगंपरु के कोरापटु िजले के कंु�ा, 

बोइप�रगड़ुा और कोटपाड़ इलाके म� बह�त िदन� से एक द�ुआ क�यिुनटी रह रही है । उनको 

अिदवासी का दजा� िमलना चािहए । ओिडशा सरकार ने �ाइ�स एडवाइजरी काउंिसल म� अ�ूव 

कराकर भारत सरकार को भेज चकु� है । उनके ब�चे पढ़ाई नह� कर पा रहे ह� । फॉर�ेट राइट ए�ट 

के तहत उ�ह� फॉर�ेट जमीन का प�ा नह� िमल रहा है । इसिलए, मेरा अनरुोध है िक द�ुआ 

क�यिुनटी को आिदवासी का दजा� िदया जाए । ध�यवाद ।   

डॉ. जयिस�े�र िशवाचाय� �वामीजी (शोलापुर): ध�यवाद अ�य� महोदय, मेर े ससंदीय �े� 

शोलापरु शहर क� � शासन के मह�वाकां�ी �क�प �माट� िसटी के अतंग�त िवकिसत हो रहा है । 

इसके कारण मझेु और शहरवािसय� को अिभमान और आनंद है । शहरवासी िजस तरह से �माट� 

िसटी के �क�प को आगे बढ़ाने म� सहकार कर रहे ह�, उसे देखते ह�ए म� सभी शहरवािसय� का 

आभार �कट करता ह�ं । मेर ेससंदीय �े� शोलापरु िजले के मागासवग�य, िपछड़े वग�, कम िशि�त 

तथा साथ ही साथ उ�च िश�ा �ा� यवुाओ ं के िलए रोजगार िनिम�त तथा रोजगार स�मीकरण 

करने के िलए शोलापरु शहर म� इंडो जेनरल टूल �म क� शाखा �थािपत करने क� मांग शोलापरु के 

कई सामािजक सगंठन� �ारा क� जा रही है । शोलापरु व� उ�ोग �े� म� �गितशील माना जाता है 

। सू�म, लघ ुऔर म�यम िवभाग �ारा इंडो जेनरल टूल क� शाखा �थािपत करके शोलापरु तथा 

इससे लगे ह�ए अ�य रा�य� के यवुक� को �िशि�त िकया जा सकता है। 

 अत: म� आपके मा�यम स ेभारत सरकार से न� िनवेदन करता ह� ं िक शोलापरु म� इंडो 

जेनरल टूल �म �थािपत करने हेत ुउिचत कार�वाई करने क� कृपा कर� । ध�यवाद ।  
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�ी उ�मेश भै�यासाहबे पािटल (जलगाँव): ध�यवाद अ�य� महोदय, म� महारा�� �देश से आता 

ह�ं । महारा�� �देश का गौरवशाली इितहास है । महारा�� �देश वीर छ�पित िशवाजी महाराज, 

�योितबा फुले और बाबा साहब अ�बेडकर जी क� भूिम है । महािवकास आघाडी के �शासन म� 

मिहलाओ ंके िखलाफ हो रहा अ�याचार और द�ुय�हार चरम सीमा पर है । इसका सबसे �यापक 

उदाहरण महारा�� सरकार के दो मंि�य�, िजनके ऊपर ह�या और मिहला शोषण के गंभीर आरोप 

लगे ह� । �जा फाउंडेशन क� एक �रपोट�  के अनसुार महारा�� म� वष� 2020 म� बला�कार के मामल� 

म� 24 परस�ट क� विृ� ह�ई है । कोरोना महामारी के समय लचर �यव�था के कारण महारा�� म� 

सबसे अिधक स�ंमण और म�ृयु ह�ई है । वत�मान ि�थित इतनी खराब है िक वहा ं िफर से 

लॉकडाउन लगाना पड़ा है । इसके अित�र� सरकार मजु�रम� का साथ दे रही है । सिचन वझे जो 

मनसखु िहरने के सिंद�ध म�ृय ुम� सिंल� ह�, उनको सरकार �ारा बचाने क� पूरी कोिशश हो रही है। 

 कानून-�यव�था का �तर इस बात से लगाया जा सकता है िक मुंबई के एक �रहायशी 

इलाके म� देश के एक नामी उ�ोगपित के घर के बार ए�स�लोिसव से भरी गाड़ी िमलती है । 

महािवकास आघाडी हर �तर पर िवफल ह�ई है । इनके शासन म� मिहलाए ं एव ं आम जनता 

असरुि�त ह� । मेरा सरकार से यह िनवेदन है िक कानून-�यव�था के पूरी तरह िवफल होने के 

आधार पर इस महािवकास आघाडी सरकार को बखा��त िकया जाए और महारा�� म� त�काल 

रा��पित शासन लागू िकया जाए । 

DR. UMESH G. JADAV (GULBARGA): Thank you, Speaker, Sir. I would like 

to draw the kind attention of the hon.  Education Minister to the fact that the 

Government had decided to open a Centre of Excellence in Central University 

of Karnataka in Kalburgi District. It was decided that the Centre will be a 

collaboration between Defence Research and Development Organisation 

(DRDO) and Indian Space Research Organisation (ISRO), and approximately 
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Rs. 300 crore is proposed to be spent to develop the Centre for Excellence in 

the field of Physics, Mathematics, Electronics, etc. to benefit the students.  

But according to a recent development, it has been decided to shift this 

Centre to Bengaluru University at the leased land of 25 acres in the Bengaluru 

University. I strongly disagree with this decision taken by the University’s 

Executive Committee member/Syndicate member to shift this to the Bengaluru 

University on some personal benefit without taking consent of the local 

representative at any point of time and without bringing it to anyone’s notice.  

Mr. Speaker, Sir, what is the necessity to shift this Centre to a leased 

land, when about 650 acres of land is available in Gulbarga itself? Gulbarga is 

the most backward region in the Northern part of Karnataka where students 

from the downtrodden community are studying and shifting of this Centre of 

Excellence will definitely impact the development of this region which is meant 

to cater to thousands of students in various departments. 

Therefore, I urge the hon. Minister for Education to kindly establish the 

Centre of Excellence in Central University of Karnataka in Gulbarga district, 

which is very very important. A lot of people are anxious about it. So, I 

sincerely request you, Sir, that a strong message should go from your side.  

माननीय अ�य� : �ी सजंय सेठ - उपि�थत नह� । 

डॉ. आलोक कुमार समुन । 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं) : अ�य� महोदय, मेर ेससंदीय �े� गोपालगजं क� चार 

चीनी   िमल� म� से एक चीनी िमल जो िक हथुआ (गोपालगजं) म� है, वह कई साल� से बंद पड़ी ह�ई 

है । इस बदं पड़ी ह�ई चीनी िमल के पास पया�� मा�ा म� ज़मीन के साथ-साथ फ�ड�टॉक भी पया�� 
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मा�ा म� उपल�ध है, जो िक एथेनॉल बनाने के िलए �चरु संसाधन है । चावल, गेह�,ं जौ, म�का, 

ग�ना और चुकंदर इ�यािद फ�ड�टॉक से भी फ�ट�  जेनरशेन एथेनॉल का उ�पादन बढ़ाया जा 

सकता है। 

 महोदय, अगर हथुआ म� बंद पड़ी ह�ई चीनी िमल क� ज़मीन पर एथेनॉल �लांट �थािपत 

होता है, तो इससे यवुाओ ंको रोज़गार िमलेगा एव ंिकसान भाइय� क� भी आमदनी बढ़ेगी । सरकार 

का भी ल�य है िक वष� 2030 तक 20 �ितशत �लेि�डंग ऑफ एथेनॉल इन पे�ोल को हािसल 

िकया जाए ।   

अतः महोदय, म� इस सदन के मा�यम से माननीय पे�ोिलयम मं�ी जी से यह आ�ह करता 

ह�ं िक हथुआ (गोपालगजं) म� एथेनॉल का �लांट लगाने क� कृपा क� जाए । 

�ी शंकर लालवानी (इ�दौर) : अ�य� महोदय, म� आपका �यान एक गंभीर बीमारी को ओर 

िदलाना चाहता ह�,ं जो िक थैलेसीिमया है । अगर माता-िपता दोन� का �लड �पु माइनस होता है, 

तो यह बीमारी ब�च� म� आ जाती है । जब यह बीमारी ब�च� म� आ जाती है, तो इस गंभीर बीमारी 

के कारण ब�च� के हीमो�लोिबन यानी खून म� कमी आ जाती है, िजसक� वजह से हर स�ाह या 15 

िदन� म� खून चढ़ाया जाता है । हमारी लगभग 18 से 20 �ितशत क� जो पापलेुशन है, वह माइनर 

है, इसक� जाग�कता का अभाव होने के कारण इस �कार क� बीमा�रया ं ब�च� म� हो रही ह� । 

इसका इलाज महंगा है । उससे पूरा प�रवार �भािवत होता है और 20 से 25 वष� का यवुा भी ब�चा 

िदखता है ।  

 ब�च� के अगं काम करना बदं कर देते ह� और कभी-कभी तो म�ृय ुभी हो जाती है । गरीब 

और म�यम वग� के लोग� के िलए इलाज मिु�कल हो जाता है । कोरोना के समय �लड देने म� बह�त 

सम�या आ रही थी तो मेरा सरकार के िलए एक सझुाव है िक �वा��य मं�ी जी और कानून मं�ी 

जी इसके िलए एक कानून बनाए ंिक शादी से पहले �लड टे�ट होना आव�यक है । कई देश� म� इस 

�कार का कानून है । म� सरकार से इस बीमारी के हल के िलए मांग करता ह� ँ। िवदेशी दवाइय� म� 

करोड़� �पये जाते ह� । इसको आय�ुमान योजना म� भी जोड़ना चािहए ।  
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�ो. एस. पी. िसंह बघेल (आगरा): अ�य� जी, बह�त-बह�त ध�यवाद । म� अपने लोक सभा �े� 

आगरा के औ�ोिगक िवकास के बार ेम� बात करना चाह�ंगा । महोदय, स�ुीम कोट� , एनजीटी और 

टीटीजेड व� �ि� स ेआगरा के औ�ोिगक िवकास को देख रहे ह� । िपछले कई साल से एड्हॉक 

मोरटेो�रयम लगने से वहा ंजीरो लेवल पर िवकास हो रहा है । इसिलए या तो ससंद टीटीजेड को 

हटाए या िफर उस इलाके म� जो उ�ोग हो सकते ह�, उनको �थािपत करने म� टीटीजेड हमारी मदद 

कर े।  

 म� यह कहना चाहता ह� ँिक कोई भी उ�ोग पॉ�यूशन इंड��ी नह� होता है । इंड��ीज होनी 

चािहए और माननीय स�ुीम कोट� , एनजीटी तथा टीटीजेड के पॉ�यूशन के िनयम� का पूरी स�ती 

के साथ पालन करवाना चािहए । हम ये कैटेगरीज कैस े बना सकते ह� िक ये इंड��ीज �लैक 

कैटेगरीज म� है, ये �हाइट म� ह� और ये ऑर�ज म� ह�? आगरा म� जो कैटेगरीवाइज इंड��ीज को डाल 

रखा है, उससे हमारा बह�त बड़ा नकुसान हो रहा है । िपछले 10-15 साल� से वहा ंपर 5 हजार 

��वायर मीटर से �यादा का िनमा�ण नह� हो पा रहा है । कोई होटल नह� बन पा रहा है, बैराज नह� 

बन पा रहा है और यहां तक क� �धान मं�ी जी के आवास का �ल�टर भी नह� बन पा रहा है । म� 

आपके मा�यम से सरकार से अनुरोध करना चाह�ंगा िक वहा ंपर 10-15 साल� से जो उ�ोग �के 

ह�ए ह�, उसे एसईजेड घोिषत करते ह�ए �पेशल पैकेज िदया जाए ।  

 महोदय, कोटा एजकेुशन का बह�त बड़ा हब बन गया है । ‘आपके पहलू म� गलु ही गलु हो, 

इधर तो गलु क� खशुबू ही काफ� है’ इसिलए यहां पर भी एक आईआईटी हो जाए, एक आईआईएम 

हो जाए और आगरा म� बह�त बड़ा एयरफोस� और आम� का �े� है तो वहा ंपर हम� एक सैिनक �कूल 

भी �दान करने क� कृपा कर� । आगरा को एसईजेड घोिषत करते ह�ए �पेशल पैकेज ज�र िदया 

जाए ।  
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DR. (PROF.) MAHENDRA MUNJAPARA (SURENDRANAGAR): Mr. 

Speaker, Sir, I thank you for giving me this opportunity. 

 I would like to request the hon. Prime Minister Narendra Modiji to 

establish a Mega Integrated Textile Park at Surendranagar. My district of 

Surendranagar consists of nine Taluks, five Municipalities, one Joint 

Municipality of Surendranagar-Wadhwan, six cities and about 672 villages with 

a population of about 18 lakhs. Geographically, the main branch of the 

Narmada Canal is passing through Surendranagar district and it supplies water 

to all districts of Saurashtra and Kutch. So, sufficient quantity of water is 

available in my district. The district has a socially peaceful environment. There 

are two airports within a range of 100 km. from Surendranagar and they are, 

Ahmedabad and Rajkot. There are three ports namely, Gandhidham, Mundra 

and Pipawa and they are all within a range of 250 km. Two National Highways 

are passing through my district. 

 Sir, in my district, textile, pharmaceutical and ceramic industrial units are 

there. But we are still dependent on agriculture. Cotton cultivation in my district 

is the highest in the country since Independence. Cotton is cultivated in more 

than 5 lakh hectares of land. Ginning and spinning units are functioning there 

for more than 50 years. At present, about 40 ginning units, 50 spinning units 

and 30 textile machinery spare part units are running in my district. In addition 

to this, textile-related raw material of cotton is produced in large quantity, 

textile machinery spare parts are being manufactured and export facility is also 
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available in Surendranagar. A cotton-related trade house is active for more 

than 50 years. In 2002, Narendra Modiji visited my district and gave a slogan, 

‘Farm to Fabric, Fabric to Fashion and Fashion to Foreign’.  

So, I would request the hon. Prime Minister to establish a cotton 

research centre in my district which will solve many problems of the people of 

our area. We will double the income of farmers, prevent migration of skilled 

labour due to unemployment and we will also be able to utilise our land better. 

23.00 hrs 

�ी सगंम लाल गु�ा (�तापगढ़): माननीय अ�य� महोदय, आज म� एक ऐसे संत के बार ेम� कुछ 

कहना चाहता ह�,ँ िज�ह�ने ‘धम� क� जय हो , अधम� का नाश हो । �ािणय� म� सदभावना हो, िव� का 

क�याण हो, भारत अखंड हो, गौ ह�या बंद हो’ का उ�ोष िकया था, जो िव� म� आज िकसी न 

िकसी समय कथाओ ंके प�ात् उ�चा�रत िकया जाता है ।  

म� आज ऐसे महान सतं, धम�स�ाट और �कांड िव�ान �वामी करपा�ी जी को याद करना 

चाहता ह� ं। िजनका ज�म उ�र �देश के अवध �े� के  �तापगढ़ म� ह�आ था वह एक महान �वतं�ा 

सेनानी और एक राजनेता थे िजनका मूल नाम ह�र  नारायण ओझा था । हालांिक वे ‘करपा�ी’ नाम 

से �िस� थे, �य�िक वो दोन� अजंलुी के अदंर िजतना �साद आता था, उतना ही भोजन पाते थे 

�वामी जी क� �मरण शि�  धम�स�ाट �वामी करपा�ी जी महाराज के सपने को हमार ेयश�वी 

�धानमं�ी माननीय नर�� मोदी जी और अिमत शाह जी ने क�मीर से अनु�छेद 370 समा� कर 

अखंड भारत के �वामी जी के सपने को साकार िकया । इसी के साथ-साथ �वामी जी ने िव� 

क�याण के िलए जो बात क� थी उसे भी  माननीय मोदी जी ने यूएनओ म� सपूंण� िव� से आतंकवाद 

को समा� करने के िलए आवाहन िकया। 

महोदय, 1940 के दशक म� देशभर म� एक ऐसे साध ुक� गूंज सनुाई देने लगी, जो एक बड़े 

गोर�क होने के साथ िहंदू सरोकार� के िलए आवाज उठाते थे । देशभर म� �वामी करपा�ी महाराज 
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का परचम लहराने लगा था । �वामी करपा�ी जी िहदंओु ंके बीच बह�त िस� माने जाते थे । िसयासी 

नेताओ ंसे लेकर शंकराचाय� के बीच उनका बह�त स�मान था । 

 देश के आजाद होने के बाद उ�ह�ने गोर�ा पर बड़ा अिभयान चलाया । �वामी करपा�ी जी 

के नेत�ृव म� 1965 म� भारत के लाख� सतं� ने गोह�याबंदी और गोर�ा पर कानून बनाने के िलए 

एक बह�त बड़ा आंदोलन चलाया । 1966 म� अपनी इसी मांग को लेकर सभी सतं� ने िद�ली म� एक 

बह�त बड़ी रलैी िनकाली, लाख� साध-ुसतं� ने करपा�ीजी महाराज के नेत�ृव म� बह�त बड़ा जलूुस 

िनकाला । लेिकन त�कालीन �धानमं�ी ने उन साधओु ंपर गोिलयां चलवा दी और कई साधओु ंक� 

मौत हो गई । देशभर म� इसक� घोर िनंदा ह�ई । धम� स�ाट �वामी करपा�ी जी को मेरठ जेल म� बदं 

कर िदया गया । जहां लोहे क� स�रया से उनक� िपटाई कराई गई और उस वजह से उनक�  आंख� 

क� रोशनी चली गई । इस कुकृ�य पर �वामी जी के �ाप के कारण एक पाट� �मखु के प�रवार का 

बह�त बरुा ह� ह�आ है और उनक� पाट� आज हािशये पर आ गई है ।  

ऐसे महान संत क� उस दौर म� क� नह� क� गई जो पूर ेसमाज के िलए एक आईना थे । वे 

यवुाओ ंके िलए �ेरणा�ोत थे । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी सतंोष पा�डेय जी ।  

�ी सगंम लाल गु�ा: माननीय अ�य� महोदय, म� आधे िमनट म� अपनी बात समा� क�ंगा। 

इसिलए म� आज आपके मा�यम से सरकार से मांग करता ह�ं िक ऐसे महान सतं, धम�स�ाट 

और �खडं िव�ान करपा�ी जी को सरकार मरणोपरांत ‘भारत र�न’ से स�मािनत करे  । ऐसे महान 

िव�ान के िलए कोई भी स�मान उनके कद से बड़ा नह� है, लेिकन सव��च स�मान ‘भारत र�न’ 

देकर हम उ�ह� स�ची ��ांजिल दे सकते ह�।…(�यवधान) तािक आने वाली पीढ़ी उनके बिलदान 

को याद कर सके और उनक� िव�ता को अपने जीवन म� उतार सक� , �य�िक �वामी करपा�ी जी 

जैसे �यि� बार-बार इस धरती पर नह� आते । ध�यवाद।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: �ी सतंोष पा�डेय जी, आप बोिलए ।  

�ी सगंम लाल गु�ा: अ�य� महोदय, म� एक सेक�ड समय म� कहना चाहता ह� ंिक …(�यवधान) 
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माननीय अ�य�: नह� । संतोष पा�डेय जी, आप बोिलए। 

…(�यवधान)… 

�ी सतंोष पा�डेय (राजनदंगावँ): अ�य� महोदय, म� आपके �ित आभारी ह� ंिक आपने मझेु शू�य 

काल म� बोलने का अवसर िदया है। 

“रिहमन पानी रािखए, िबन पानी सब सून, पानी गए न ऊबर ेमोती मानषु चून ।” 

 

माननीय अ�य�: आपक� बात हो गई । चिलए, नम�कार ।  

 सनुील सोरने जी । 

�ी सतंोष पा�डेय : अ�य� महोदय, एक िमनट समय दीिजए। 

 

माननीय अ�य�: मोती के िलए ससंद नह� है, आप अपनी बात रिखए। 

 

�ी सतंोष पा�डेय: अ�य� महोदय, मेर े ससंदीय �े� के राजनंदगांव के अतंग�त 24 �ाम� म� 

पेयजल उपल�धता हेत ुके��ीय नाबाड� म��य काय��म म� �ार�भ म� 28.77 करोड़ �पये �वीकृत 

िकए गए थे, िजसम� बाद म� अित�र� 14 करोड़ �पये �वीकृत कर धीरी समूह नल जल योजना 

�वीकृत क� गई थी। 

           त�कालीन काय�पालन अिभयंता ने इनटेक वेल का िनमा�ण िशवनाथ नदी के ऐसे ऊंचे 

�थान पर कर िदया, जहा ं�ी�म ऋत ुतो �या वषा� ऋत ुम� भी पानी नह� रहता है । जबिक उ� 

काय�पालन अिभयंता को, म�ुय अिभयंता (लोक �वा��य यािं�क�) �ारा इनटेक वेल बनाए गए 

�थान को खा�रज कर िदया गया था । जलभराव क� उपयोिगता को �यान म� रखते ह�ए एिनकट के 

समीप इनटेक वेल के िनमा�ण के िनद�श िदए गए थे, िक�त ुिनद�श क� अवहेलना कर के�� सरकार 

                                    
 Not recorded.  
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�ारा आवंिटत 42 करोड़ �पये को �यथ� म� बहा िदया गया, ��ाचार िकया गया है और लूट क� गई 

है । अनपुयोगी इनटेक वेल क� चचा� पूर ेरा�य म� जोर� पर है । दोिषय� के ऊपर कड़ी कार�वाई हो, 

आपके मा�यम से म� यही िनवेदन करना चाहता ह�ं ।  

माननीय अ�य�: सदन का समय यह सूची समा� होने तक बढ़ाया जाता है। 

�ी सुनील सोरने(दुमका): अ�य� महोदय, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने के िलए अवसर �दान 

िकया है, इसके िलए म� आभार �य� करता ह�ं। 

 महोदय, झारख�ड म� हािथय� का आतंक अब एक �थायी सम�या बन चकु� है । झारख�ड 

के अलावा सीमावत� रा�य िबहार और ओिडशा म� भी हािथय� के आतंक से जान-माल का भारी 

नकुसान होता है । साल भर जगंली हाथी इन रा�य� म� खलेुआम िवचरण करते ह� और जगंल� से 

बहार िनकलकर फसल� के साथ ही जान-माल को भी �ित पह�ंचाते ह� । हािथय� के सरं�ण को 

लेकर पूव� म� भी �लान बनते रहे, लेिकन झारख�ड म� तेजी से घट रहे जगंल �े� और हािथय� के 

भोजन क� सम�या अब िवकराल �प ले चकु� है । ऐसे म� जान-माल क� सरु�ा और �यापक 

जनिहत को �यान म� रखते ह�ए हािथय� के िवचरण वाले �े� म� एक ऐसे कॉ�रडोर का िनमा�ण कराया 

जाए, िजससे हािथय� को पया�� भोजन िमल सके और व ेजंगल से िनकलकर घनी आबादी वाले 

इलाक� म� नह� पह�ंचे ।  

 इससे पया�वरण के साथ व�य �ाणी सरं�ण का �येय भी मजबूत होगा । म� आपके मा�यम 

से िवभागीय मं�ी जी से मांग करता ह� ंिक इसका समाधान िकया जाए, तािक िकसान� क� फसल 

एव ंजान-माल क� �ित को रोका जा सके ।  

�ी सुनील कुमार (वा�मीिकनगर) : माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सदन म� अित 

लोक मह�व के िवषय पर अपना िवचार रखना चाहता ह�ं ।  

माननीय अ�य� : �या आप सदन म� पहली बार बोल रहे ह�? 

�ी सुनील कुमार  : सर, हां ।  

माननीय अ�य� : ध�यवाद। 
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�ी सुनील कुमार : महोदय, मेरा लोक सभा �े� वाि�मक� नगर, जो िबहार रा�य के अतंग�त आता 

है । यहा ंपर के��ीय िव�ालय न होने के कारण इस लोक सभा �े� के के��ीय कम�चारी एव ंआम 

ब�चे अभी तक के��ीय िव�ालय का लाभ नह� उठा पा रहे ह� । अत: म� आपके मा�यम से सरकार 

से मांग करता ह� ंिक मेर ेलोक सभा �े� वाि�मक� नगर म� के��ीय िव�ालय क� �थापना करने क� 

कृपा क� जाए । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 

�ी गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा) : अ�य� महोदय, आय�ुमान भारत योजना गरीब� के मसीहा, देश 

के यश�वी �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी के �ारा �ार�भ क� गई । यह गरीब� को समिप�त िव� क� 

सबसे बड़ी �वा��य योजना है, िजसके मा�यम से गरीब प�रवार के �यि�य� को पांच लाख �पये 

तक का म�ुत इलाज सभंव है ।  

 महोदय, हमार ेससंदीय �े� दरभंगा िजले के कई गांव एव ंवाड� िकसी तकनीक� कारण� से 

इस मह�वपूण� योजना से अब तक विंचत हो रहे ह�, �य�िक िल�ट म� उस गावं एव ंवाड� का नाम 

अिंकत नह� है । दरभंगा िजले म� 27 लाख गरीब� को आय�ुमान भारत योजना का लाभ िमलना था, 

लेिकन आज तक दो लाख गरीब� को इसका लाभ नह� िमल सका है । म� आपके मा�यम से 

माननीय मं�ी जी से आ�ह करना चाहता ह� ंिक जो भी तकनीक� सम�या है, उसको यथाशी� दूर 

िकया जाए, तािक इस क�याणकारी योजना का लाभ दरभंगा िजले के गरीब� को िमल सके । 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद। 
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SHRI KURUVA GORANTLA MADHAV (HINDUPUR): Thank you very much, 

Speaker, Sir, for giving me this opportunity to speak in ‘zero hour’.   

I would like to request the Government of India to come forward and 

meet the expenditure for completion of pending as well as approved Railway 

projects confined to the State of Andhra Pradesh. Sir, after the reorganization 

of the State, the economic status is in critical position, by which the State is not 

in a position to meet its assured share of expenditure for completing the 

railway projects.  

Hence, I would like to request the Government to consider this as a 

special case for completing the pending projects.  I would also like to request 

the Government to make an alternate arrangement which can reduce the 

financial burden of the State in completing the pending projects.  

�ी दुलाल च�� गो�वामी (किटहार) : माननीय अ�य� महोदय, मेरा ससंदीय �े� किटहार, जो 

िबहार �देश के अतंग�त आता है । एनएच-31 सड़क, जो िबहार क� राजधानी पटना स ेबेगसुराय, 

खगिड़या, किटहार होते ह�ए, पूिण�या जीरो माइल को जोड़ती है, वहा ंसे यह नाथ�-ई�ट, नेपाल और 

सीमावत� िजल� को जोड़ती है ।  

महोदय, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक पटना से खगिड़या तक 200 िकलोमीटर 

फोर लेन का काम चल रहा है, लेिकन इसी एनएच-31 म� खगिड़या से पूिण�या जीरो माइल तक 

134 िकलोमीटर फोर लेन बन जाने से इस �े� का आवागमन सगुम होगा और भारी वाहन� का जो 

रोड पर दबाव है, उसम� कमी होगी । अत: म� आपके मा�यम से सरकार से मांग करता ह� ंिक इसको 

फोर लेन म� त�दील िकया जाए । ध�यवाद। 
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कँुवर पु�पे�� िसहं च�देल (हमीरपुर) :  अ�य� महोदय, मेर ेससंदीय �े� हमीरपरु म� कानपरु 

सागर हाइवे रा��ीय राजमाग� सं�या-86 से करीब तीन-चार हजार गािड़या ं मेर े ससंदीय �े� से 

िनकलती ह� । यह �देश क� राजधानी लखनऊ को जोड़ता है ।  

अ�य� महोदय, उसम� बह�त लंबे समय से एक बीओटी �ोजे�ट 130 िकमी का बनाया गया 

है, जो िक केवल टू लेन है । वहा ंभयंकर जाम लगता है, समय पर पेश�ट्स मेिडकल कॉलेज नह� 

पह�ंच पाते ह� । यह मांग बह�त लंबे समय से हो रही है ।  

मेरा आपके मा�यम से भारत सरकार से िनवेदन है िक कबरई से लेकर मौदहा, भ�आ, 

समेुरपरु, हमीरपरु होते ह�ए  कानपरु तक इसको ज�द से ज�द फोर लेन िकया जाए, �य�िक वहा ं

वत�मान म� भी पांच-छ: घंटे जाम क� ि�थित उ�प�न होती है । आपने मझेु यह मौका िदया है, इसके 

िलए म� आपके �ित आभार �य� करता ह� ं। ध�यवाद। 
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Mane 

Shri Arvind Sawant 

 

 

 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही बधुवार, िदनांक 17 माच�, 2021 को �ात: 11 बजे तक के 

िलए �थिगत क� जाती है। 

23.10 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Wednesday, March 
17, 2021/ Phalguna 26, 1942 (Saka). 

 

 
 

 

 

 

 


	THE SPEAKER
	PANEL OF CHAIRPERSONS
	SECRETARY GENERAL
	“एतद् देश प्रसूतस्य शकासाद् अग्रजन्मन: ,




